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ПРИМЕЧАНИЕ 

Условные обозначения документов Организации Объединенных 

Наций состоят из прописных букв и цифр. Когда такое обозна

чение встречается в тексте, оно служит указанием на соответ

ствующий документ Организации. 

Доклад Специального комитета состоит из четырех томов. 

* Настоящий том содержит главы VIII-XVI;тoм I содержит главы I-IV; 
том 11 - главы V-VII; и том IV - главы XVII-XXI; оглавление 

каждого тома охватывает содержание всех четырех томов. 

Документы А/7200 и дополнения и А/7623 и дополнения, упо

мянутые в настоящем докладе, см. соответственно Официальные 

отчеты Генеральной Ассамблеи, двадцать третья сессия, прило

жения, добавление к пункту 23 повестки дня (A/7200/Rev.1) и 

там же, двадцать четвертая сессия, дополнение № 23 (А/7623/ 

Rev.1). 

* Настоящий текст глав VIII-XVI 
из следующих документов, выпущенных 

A/8023/Лdd.4 (Часть I); A/8023/Лu.d'.4 
A/8023/Лdd.5 (Часть I); A/802")/Лdd.5 
и A/8025/Add.6. 

является сводным и состоит 

в предварительной форме: 
(Часть II) и Corr.l; 
(Часть II) и Corr.l; 
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ГJlABA VIII 

СЕЙll~ЛЬСКИЕ 0-ВА И О-В СВ. EJlEHЫ 

А. РАССJЮТРЕНИЕ ЭТОГО ВОПРОСА СПЕЦИАJ1ЫIШ,1i 1<01.fИТЕТОЫ 

1. На 737-м зс1.седании 13 апреля 1970 года Специальный :комитет, 
утвердив сорок седьмой доклад Рабочей группы (л/ Ас.109/1.623), 
решил,среди прочего, передать вопрос о Сейшельсних о-вах и о-ве Св. 
Елены Подкомитету I для расс~отрения и представления доклада. 

2. Специальный :комитет рассмотрел этот пункт на 755-м-757-м засе
даниях между 11 и 18 августа. 

3. При рассмотрении этого пункта Специальный :комитет учитывал 
соответствующие положения резолюции 2548 (XXIV) Генеральной Ассамблеи 
от 11 декабря 1969 года, а таI<Же другие резолюции Генеральной 
Ассамблеи, в частности, резолюцию 2592 (XXIV) от 16 декабря 1969 года 
относительно двадцати четырех территорий, включая Сейшельские о-ва 
и о-в Св. Елены, в пункте:-- е ноторой Генеральная Ассамблея предложила 
Специальноыу 1<0митету 11 по-преJhнему уделять особое внимание этим 
территориям и представить Генеральной Ассамблее на ее двадцать пятой 
сессии до:кJJад о ходе выполнения настоящей резолюции". 

4. Во время рассмотрения этого пун1<та Специальный :комитет имел 
рабочий документ, подготовленный Се:кретг риатом ( см. ниже приложение I), 
содержащий информацию о действиях, принятых ранее Специальным :коми
тетом и Генеральной Ассамблеей, а таю,;е информацию о последних 
событиях относительно этих территорий. 

5. На 755-м заседании 11 августа Председатель ПоДI<0митета I в заяв
лении в Специальном комитете (11/ /'.C.109/PV. 755 и Corr.l) представил 
доклад этого Подкомитета о Сейшельских о-вах и о-ве Св. Елены (см. 
ню.-е приложение П). 

б. На том же заседании заявлGНИЯ по докJJаду были сделаны прсдстави
телш.ш Союза Советских Социалистических РеспуGлик и Объединенной 
Республикой Танзания (Л/;\С.109/РV.755 и Corr.l);нa 756-м заседании 
13 августа представителями Соединенного Норолевства Великобритании 
и Северноii Ирландии, Объединенной Республики Танзания, Союза Совет
сю1х Социалистических Республик, Индии и Сирии ( Л//\С.109/РV. 756 и 
Corr.l и 2); и на 757-м заседании 18 августа представителями Соеди
ненного Королевства Великобританrn1 и Северной Ирландии и Объединенной 
Республики Танзания (л/лс.109/Рv.757). 

7. На 757-м заседании Специальный :коыитет утвердил доклад Подкомитета 
I относительно Сейшельских о-вов и о-ва Св. Елены и одобрил заключе
ния и рекомендации, содерЕ:ащиеся в нем, причем подразумевается, что 
за1.ючаюш, выраr.:енные некотоµrми представителями, будут отрах{ены 
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в отчетах о соответствующем заседании. Эти заключения и рекомендации 
излагаются ниже в пункте 9. 

В. 20 августа текст этих заключений и рекомендаций был препрово)Ii.ден 
Постоянному представителю Соединенного Королевства при Организации 
Объединенных Наций для передачи его правительству. 

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОНИТЕТА 

9. Текст заключений и рекомендаций,утвержденных Специальным комитетом 
на его 757-м заседании 18 августа 1970 года, о котором упоминается 

E:Jr!e в пункте 7, воспроизводится ниже: 
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а) Занюсченrrя 

1) Специальный :ко1.1итет по вопросу о ходе осуществления Деклара
ции о Пl)едоставлении не:заDисю.юсти 1<олош1альн1ш cтpa}Jajvi и народам от-

1.,;ечает, что в соответстнии с нов1п1~и 1<0нституционнш.jи постановлениюJ1 

для Сейшельсю1х ocтpoDon, DLrработаншпш на I<онституционной :конферен
ции, состотэшейся в Jlондоне в JiaJ)To 1970 года, фушщии правительства 
теруштор:и:и будут исполнять губернатор, Совет ыинистров в составе гу
бернатора, выступающего в :качестDе его председателя, главного минист
ра, не б алее четырех дl)УГИХ 1.шнистров и трех членов по долгу службы, 
и 3а1<онодательваsi ассанблея в составе спю<ера, пятнадцати избранных 
членов и членов Совета 1 .ию1стrюв по долгу службы. Специальный коr.штет 
считает, что хотя ::эта r.,epa представляет собой некоторый прогресс в про
цессе сш.;оопрсд,::ЛГ;JШЯ, она, TOJ.: ни !.1GJ!Ge, flj3JIHCTCH J-!(;Дl)С'ГЕJ.'ГОЧНОЙ д:ш сс
ДС11СТI3Ш1 процесс~/ полноН ДOJ{OЛOHII3 ащш I3 COOTIJCTC'I DНИ с рr:э олюцпеi1 
I5I4(XV) Генеральной Ассаr.16ле:и от I4 декабря I960 года. После вве
донrш ношrх 1<онститутт,1ю1ш11:-: 1:е:rюприятий клкченю фун:кцЕи влаr-ти будут 
и впредь нахо,n,иться в 1,у1<ах гуuернатора, а управлтсщая держава череэ 
губернатора сохранит полютj~ 1<0~1троль в политичес1<0й, эI<ономической r; 
в длугих областях. :.ли конституционные 1.,еропрr-ш'rия не обеспечивают 
пегсдачи власт11 наг,оду территории и их предсташ1телтr. в соответствш: 

с Дoклapar1:i,oii о пJюдостаI?лешш независш.юст:v( :-<олониальны1,j странаь r: 
народа~,. 

2) Спецна"1ъш1i1 но; Ш1'ет с сожалениен от1 ;ечает, что упраI?ляю1цая 
дерr.:ава не про1<0нсуJ1ьт11ровалась непосредственно с народон Сейыельсю;х 
островов по вопросу о новых I{онституцrюнннх 11,ероприятиях. 

3) Специальный 1<01 штет от11ечает, что в гасс1 ;а•r~')иваемый год не 
проиэоli:ло на~шх-Jшбо благопр11s,тн11х иэ1.iеiюний в положении на острове 
Св .J:.:лены. 

,1) Спец:иальннii но1штет с сожаление;.~ отнечаот, что управлтощая 
дrр-:1ава по-пгеюю1 ,у нагу1:1ает тrэ!)гито~,иальвую 1~;ол остность Сейшельсю;х 
ост 1ю1_юв. ;_: ~заяDлошш 1 aiНIICTJ')t1 обогонн Сосдивонного l{оролевстш~ от 
3 ,n,01<aG-,л 1 ~6~J года уЕазн1Заотся, что тс1.1< НсJ.э1:-п:~ае1:ая п~~гитансш1я тег-
11итn; 1J iл n 1:нд11iic1{0J.: 01<еа1ю 11 r.:ожст по-прожно1 ;у 11спольэоваться ,плг, 
ПОСТС':ПС!Ш!Оi; ПОДГОТОШШ 11 СТnОИТ8ЛЬС1'Ви.. IIOGH!ШX О()ЪОI<ТОВ li ПрОDеДеНI;Ч 
oпc-~1a1i,J:ii щ;а:0Jjтол1,стnа1:н Соед11не1шогn I{оролевстI:о.. 11 Сое,n,rшенных 1,та
тоD Л1 ;г::р;1ю:. :Jто означает, что упгавллющо.я дегжt1ва упо}')НО откt1з1ша

стсп rчшолвпть поло,:(сНI,л у,с~;,,:.11i-:,ц1ш 1:::il':l, (XV ) и /1,ругих соответству1с
l'i):;.: ] ,e;:_юлJ.J1):iI Гс11С'гал1,ноi; J\ccaJ ;GлeJj, IJ чacTHOCTJj l)830ЛЮП,Ш! 2;,~2 (XXIV) 
ОТ 1 G /\C:Ea(ipn }_ (')G~ ГOl\c'l. 

:1) CПf?!i,JiaJiьш1i1 1-;о:Ш'I'СТ от1:ечаот, что э:коно1.1,;чес1,ое положе1ше 
n :эти:-: o(jcmx тоJ;});;тоJ :,1;:-: по-прею-1е1.\у пЕляетс,:;: неудовлетворительнш.r, 

в ЧLlстности, ве ::с1:iсШ r щ1обле: ,н нищеты и Gеэработицы. Однако он п:р1:
ш:! :а.ст 1{ сj;с-,деюш за1zл1с,чР-юiе J.:нссrш управляющей державы по вопросу 
oG э:коноj .::чсскоii по: :оц1; о тшi, что СеЛшельсю;е острова ногут со в~::е-
1.с1ю1 · с тать стганоil с cai :006еспеч1шак,ще1~iсп эковш:1шой, способноil 
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гарантировать все1,~у населению стабильный и удовлетворительный уровень 
F.Ш эни:. Поэто1,;у Комитет надеется, что территории впредь не будут це
лик он зависеть от нескольких культур и внешней помощи. Он отмечает, 
что распределение эемли является неспраrзедлиr:ь1м и что зто оказыrзо.ет 
влияние на экономику территорий. С ыомента последнего рассмотрения 
Специальньп: комитетом положения управляющая: держава не сообщила о 
какон-либо прогрессе в предотвращении эксплуатации экономики терри
торий иностранными компаниями, особенно южноафриканскими ко1шаниями, 
в ущерб интересам коренных жителей. 

6) Специальный комитет отмечает, что социальное положение в 
те:рр:иториях все еще оставляет желать много лучшего. Необходим даль

ней~ий прогресс в областях го~ударственного образования, подготовки 
руководителей и эдравоохранения. 

ь) Реноненпап:и:и 

1) Специальный коы.v:тет по вопросу о ходе осуществления Деклара
ц1ш о П}Jедоставлении неэависипости колониальныы странам и народам 

вновь ПlJИэывае'i' управляющую державу принять конкретные меры с теы, 

чтобы позволить народам Сейшельских островов и острова св. Елены осу
r:.:,естшiть без дальней1;1их промедлений их право ·на самоопределение в со
ответствии с Декларацией о предоставлении независимости колониальным 
странав и народан. 

2) Коr.1итет 061Jащается к управляющей державе с настоятельным при
знво1: провести в территориях необходимые неропр:иятий для усI<орения пе
редачrr полнш.ючий предс·гс1.ш1тепы1ы1.1 органа:r.,;, избранным на осноЕе всеоб
цего нэбИ!Jательного права. J отношении Сейшельс:кv.х островов l{омитет 
считает, что п1Jедстоящие выборы, которые должны быть проведены до 
1-:онца 1970 года, должнн стать петшыи шагом. в этом направлении. 

3) I{оhситет вновь подr::.'верждает, что л:кбые конституционные из1,,1е
нонш1 дол:-:шн пr,инш дться народаыи территорий; только они :иыеют право 
пр1шш ;ать JJешо1-ше о фо})Ме правления, которую они хотят принять. l{о-
1.:11тет настоятельно призывает УП}JаВЛяющую державу не навязывать эти1v~ 

террито1Jнян в будущен статус, I<ОТО}JЫЙ не принят свободно населением, 
;: воздерЕаться от п11инятия любых мер, несовнести1шх с Уставом оггани
:защш Объединенных Наций н Декларацией о предоставлении независимости 
колониальнын страна~; и народщ;. 

ll:) Комитет вновь подтверждает, что отторжение управляющей дер
:-:с:авой от Сеiiшельсю1х островов ряда островов и соэдание таI< называе1,юй 
11 БритансI<оt: территории в 1iндийсI<Оi.: океане 11 с целью сооружения в этой 
территорнн совнестно с Соединенными Штатами А:мер:ию~ военной баэы" не
сов1:ест:шю с Уставом Организации Объединенных Нации и Декларациеи о 
пnедоста:влеюш неэависимости колониальным странах,; и народам. I{о:ми
тет подтверждает свое решение о то1 ·, что такие действия не соответ
ствуют rrнтересан коренных жителей, интересам африI<анского континента, 
а тг.:кг.:е ннтересаи 1.,еждународного ; ира и безопасности. 
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5) l(omrтeт вновь п:_л1зьпзает уп}.)авлтоnr,ую дег,:~аву соблюдать тер
l)Jiто;л1альную т,:елостность Сей1:~ельс1<их ост~-ювов и не1iедленно возв1)ати:ть 
этой те)гито:,·,юr ост~)ова, отто~)ГНутые от нее в 19G5 году. 

6) l{онитст щ1:изывает управллющую держо..ву гар<1нти1)овать народан 
теl)~)ИТОJ)ИЙ П)С:ШО :•1аспорлжатьсл природшши ресурса1.ш своих ст1)аН и 
принятL эф·;)Gl{ТJШШте 1.,e11LI с Те!,' чтобы Щ)еJ<lЖТИТЬ Пl)ОНИI<НОвение в эти 
те:?.")Ито~-,1;и 1,ност:)а~ш11х экононичесних ко1.mаний li Dъеэд :иностранных по
селснцеЕ, в особенности нз l.жной Ас)~)1ШИ. 

7) Но1 ,и тет вновь повторлет свою просьбу о тон, чтобы управллю-
1:,.ал дер:::ава о..кт1ш1;эщ)овала свои усилия, нап1)авленвне на укрепление 

з~,;оноj д,z:ю·.i этих территорий путе11 содействия :::эконо1 ической диве:•:)Сифика
!l)Ш и П~)ОDе,т;,сншя эе1.;ельных pec\IOJ)!,: с учето1. неотложной пот::Jебности 
у; .ены,1нть э1<оно1 :r1чесную зависи: :ость этнх TelJ:'JИTOlЛIЙ и на реыение про6-
ле1,;, внзвашшх нехваткой п~,и]юдннУ. ресу1юов и кваЛ1J.срицированных 
кадров. 

8) 1{01 (Етет п2,r:з1rвает уп;1авллющую де1ж:аву содействовать социаль-
ной сп:Х! .. Ве;т,л1шостн н;:, Сой1·1ельских ост:_)овах и на острове Св. Елены н 
ус1{01щть П~;ог:-,ес с в о6лЕJ..сти обгазово..нил и эд~,::шоохJ:,анения. 

9) l(oj ,JiTE)T вновь оGгащаетсл к уп:::,авлтсщей до_,)жаве с настоятель-
НlI1, п:_11::лшо1 i сот~)удшiчать со Спе 1 1;иv..льн:ш 1 ко1Ш'l'ето1: с целыо выработюi 
согла1·rеш1й о нап:равлешш выездной 1.;11ссни I{o; итета IЗ те:_)J:)ИТОlJИН для 
получения более под~.юбной 1шl;)о~->1:щт,1ш для уско~)ешш ПJ_)Оцесса саl.ЮОП~)е
деления. 

10) J::01.:нтеr:г п~х:длагает уп~JаЕляющей де1,j::аве своев1)е1:енно П~)едста
шrть новеii; IYJO JIH(JOlJj O.i\JШ О ПОJ.0);19ННИ В TC~))liTOlJ1IЯX • 
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ПРИЛОЖЕНИЕ I* 

PAБOЧI!uil ДОI{УМЕНТ, ПОДГОТОВЛЕННЫЙ СЕКРЕТАР:ИАТОI.1 

СОДЕРЖАНИЕ 

PEWEII!:IП, ПРИНЯТLIЕ Р АПЕЕ СПЕЦИАЛЬНЫЫ 
1:0:.:E'i'Erl'OI.i И Г:СI-ШР ЛЛЬНО1·~ ЛССАIЛБЛЕ:Сf1 •••••••••••••• 

IIH.JOPIJAЦИ51 О ТЕРРИТОРИПХ •••••••••••••••••••••••• 

1. СЕ1'1ШIШЬСЮШ U-БЛ •••••••••••••••••••••••••••• 

06щЕе сведения ••••••••••••••••••• о •••••••••• 

Политичесю:i:е и конституционные нэненения •••• 
11 Бгитансю1я террито1)ия в Индийс1сом океане 11 

•• 

Эконо111ические условr-iя •••.•.••••••.••••••••••• 

Соцriальные условия •••.••••••••••••.••••••••• 

Поло~ение :с области образования ••••••••••••• 

2. O-J.3 СВ. ЕJ1ЕНЫ ••.•...•.••..........•..•••.••• 

О6щ1,1е сведе1-111я •••••.•••••••••••••••••••••••• 

Конституционные изменения ••••••••••••••••••• 

Экономические :условия •••••.••.•••••••••••••• 

Соцr,~е.льные условия ••.••••••.•••••••••• • • • • • • 

Положение в о6лQсти образования ••••••••••••• 

3с:.13Нс1шые территории о-во. Св. Елены ••••••••• 

П:ункты 

l - 11 

I2 98 

IЗ - 88 

13 

14 - 32 

33 - 36 

37 - 65 
66 - 76 
77 - 88 

89 - 98 

89 

90 

9I - 94 

95 - 96 

97 
98 

* 1.~а::сс :сLш;::,тщсно под ;усло:сным о6оэначениеrл A/AC.109/1.G27. 
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Л. ГБuШНИ51, ПРИНЯТL!Б Р-8,НЕЕ СПЕЩ1А.!]ЬНЫИ IЮШ1ТЕТШ.I 
И ГЕI-ШРАЛЬНО11 АССЮ.1БЛЕЕit1 

1. Территог:,н Се~шсльс1шх о-вов и о-ва Св. Елены слу):шт предметом 
рассыот:рения СпеL1,иг.льньrr,i коыитетом и Генералы-1011 Ассамблеей ,начиная 
с I964 года. Dыводы h рекомендации Специального комитета, касающие
ся ;у1;:с1.зв.нных территори11, изло,:сены в его дон:ладах Генеральной Ассам
блее на ее девятнадщ1той - двадцать четвертой. сессиях а/. Решения 
Генерально~ Ассамблеи, касающиеся этих двух территорий: содер~атся 
в резолюцпn:х Генеро.льноt Ассамблеи 2069 (ХХ) от Iб дека61)я 1965 го
да, 2232 (XXI) от 20 деrса6ря I966 года, 2357 (ХХП) от I9 декабря 
1967 J.·ода, 2430 (XXII1) от 18 де;кабря 1968 года и 2592 (XX1V) от 
16 декабря I969 года. 

2. В июне 1969 года, рассмотрев доклад Подкомитета 1 об этих двух 
территориях, Специальный комитет одобрил содержащиеся в нем выводы 
и реко11iендац:ии (см. документ A/7,23/Add.4 и Corr.lИ 2, глава IX, раз
дел В). 

3. При этом Специальный комитет с сожалением отметил, что с момента 
его последнего обследования положения в этих территориях, управляю
щая держава не приняла ника1~ю:: существенных дополнительны~: мер, на

правленнш:: на осуществлею-:;е Декларации о предоставлении независиrло
стн 1;:олонпальныrл странам и народам на Сейшельских о-ва:х и на о-ве 
СЕ. Еле~ы. Согласно конституционным поло~ениям, касающимся Сейшель
сю;х о-вов, которые были Еведены в действие управляющей державой в 
1,онце 1967 года, большая часть власти была оставлена в руках Губер
натора. п,авительственныМ Совет не отражает в полноИ мере взгляды 
населения и в его состав по-пре~нему входят назначенные представи-

т ели. К1)01.1е того, решения. Совета зависят от одобрения их Губерна
тор о~.; !i ОН!i rvюг~rт быть отrленены ю1. Аналогичное поло:,;сение существJт
ет нс. острове С:;з. Елены. 

4. Спецш::.льныti 1;:омитет отмети:л, что в период с деш.1.бря. 1968 года 
no н1рт I9G9 года ПIЮИзошли правительственные кризисы на Сейшель
ски~ о-па~, которые были вызпаны отводом избранных членов Совета 
уnрапляющю~ с его эD.седаний. Объединенная Народная партия Сейшель
ских о-:сов (ОНПС) решила 6оi11<0тировать открытые сессии Совета, зая
виn, что "ныненшпп конституцкя оказалась недейственной". Представн
Т(=ПИ .[(еi-.101-;:рат:,1чес1соi1 партии СеИшельских о-воrз (ДПС) ушли с заседания 

Q.I Ойициальные отчеты Генеr)алыюй Ассамблеи, девятнадцатая сессия, 
finiiлo~нi,zn,"--ni)ИЛO):~e1шe 11?. g· 1 Л/5800/R~v .1), глава XIV; там-,:се ,
двадuатая сессмп, Приложения, добавление к пункту 23 повестки 
дня ( 1,/.orю/Rev.1), глава XIiI; там же, двадцать первая сессия, 
Птшо::сения, ,1106авленне 1, пу;1"ТУ 23 повестки дня ( A/•300/R~v.l), 
глава XIV; та~ же, двадцать Lторая. сессия П ило~ения, добавле-
ние к n,rн1,т, 1 23 повестки дня часть III А/ 700 Rev,l , 

tJ v 

глава XlV; Л/i";":00/1\J.i,5, глава XII; A/'1,23/Add.4 и Corr.l и 2, глава IX. 
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в знак протеста против определенных мер, принятых правительством. 

Кроме того, на территории были проведены демонстрац1•:;и: с требованием 
поло,:шть r:онец колониальном;у правлению. Специальный коrv1итет тш{,:се 
принял к сведению информацию о том, что один из министров правитель
ства Соединенного Королевства посетит Сейшельские о-ва, возможно 
летом 1969 года, с целью обсуждения планов будущих конституционных 
изменений и других вопросов, которые хотели бы рассмотреть полити
ческие партии :или другие организации. 

5. Специальный комитет. вновь повторил свой призыв, обращенный в 
адрес управляющей державы, позволить народам Сейшельских о-вов и 
о-ву Св. Елены осуществить без дальнейших промедлений их право на 
самоопределение в соответствии с положениями резолюции 1514 (XV) 
Генеральной Ассамблеи. Он настоятельно просил управляющую державу 
не устанавливать в этих территориях в будущем статус, который не 
будет полностью признаваться населением, но вместе с тем принять 
необходимые меры с целью передачи полномочий избранным на свободной 
основе представителям народов этих территорий. 

6. Специальный комитет с сожалением отметил, что управляющая дер
жава продош:сает нарушать территориальную целостность Сейшельских 
о-вов. Он вновь подтвердил свою позицию, заключающуюся в том, что 
любые планы Соединенного Королевства Великобритании и Северной 
Ирлг.ндии и Соединенных Штатов Америки, направленные на строительство 
военных баз в тю~ называемой "Британской территории в Индийском 
океане" приведут к увеличению напряженности в Африке и в Азии. 
Он также подтвердил свое решение о том, что любые действия, предпри
ним&емые управляющей державой односторонне или же совместно с другой 
державой, которые направлены на строительство военных баз в так 
называемой "Британской территории в Индийском океане", несовмести
мы с Уставом и приведут к увеличению напряженности в Африке и Азии. 
Он вновь потребовал от управляющей державы уважения территориальной 
целостности Сейшельских о-вов путем возвращения о-вов, отторгнутых 
от этой территории в 1965 году. 

7. Специальный комитет отметил, что главным образом в связи с не
достаточной диверсификацией экономика этих двух территорий по-преж
нему находится в состоянии застоя и что наряду с другими основными 

проблемами существуют проблемы бедности, безработицы и повышения 
стоимости жизни. Экономическое положение на Сейшельских о-вах было 
еще более ;ух;удшено в результате несправедливого распределения э емли 

и недовольства среди рабочих. Что касается о-ва Св. Елены, то эдесь 
экономика по-прежнему в огромной степени зависит от обслуживания и 
от предприятий, находящихся в руках Соединенного Королевства и Со
единенных Штатов. В обеих территориях наблюдае':'ся расширяющееся 
проникновение иностранных монополий и иностранных поселенцев. 
Специальный комитет выразил глубокую озабоченность по поводу про
никновения южноафриканских компаний в оп~еделенные ключевые отрасли 
экономики территории о-ва Св. Елены, несмотря на неоднократные осуж~ 
дения Генеральной Ассамблеей деятельности определенных иностранных 
экономических кругов в колониальных территориях и несмотря на реши

тельные протесты народа этой территории против такого проникновения. 
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Специ&лыrый 1имитет отметил решение, принятое управляющей. дер;:сЕшоii 
13 пло.не го.раНТИl)ОDDНИП СОГЛО.!!IСНИЯ, СОГЛD-СНО которому правительство 

о-ва Cn. Т~ле1ш Gудет и~леть 1:011тролы-1ый пакет шщий D одной иэ ЕН
терес~тющ1i:: его 1<оrs1пшн11~. Б то же время он оGратил внимание на тот 
фшп, что Юl)IЩичес1<ая власть находится не в ру1<а:х правительстпа, а 

rз ру1ш:;,: Г::/u с~ ,на. тора, который отвечает непосредственно перед прави-
т сльст ви; Соеди1-:ешrого l{оролсвства. I{роме того, у него вызвало Gес-
покоtство то обстоптельство, что южноафриканские компании будут 
иrлсть сущсс;т11е::нную долю IЗ ~тoii 1<оr.шании. Он пыскаэал мнение о тor.i, 
что э1<сПЛ;','<.1тсщия 111rострашшгл,; коr.шаниnми :э1<онош1ю1 этих территорЕil, 
в чо.стности 1-шмпанипr.ш, находпщ11rл1'JСП IЗ Южной АсDри1<е, наносят ущерс:5 
истыrн1.1м 1штсресаг.1 1•1:: ;;штслеИ. 

8. Спец1;с1лыш11 коrшт ст приз вал управляющую дер):саву активиэиро:са ть 
ее усилпн, ш:шpaIЗЛCJJ!il!C !!О. у1{репле11ие Эl{ОНО1/JИ!(И ]3 этих тер1)ИТОl)!-:ю: 

путеr.; содсИст1,11п ;э1<011оr1ичсс1~011 диверси(ншсщии и проведения эемель
ш1х рес!.юрr .. 1 с ~,чстоr.1 нсотло~::11011 потреGности уrленьшить экономичес1:ую 
ЭtlB!,CJjf.!Osть этr:): террr;то~,иi:, G то.ю::е С ~,rчето11 проGлем, выэrзанны::: 
}J e):BD. Т ЕО 1: П~)li"()ОДН! 1:: р сс:· 1)СО 13 !1 IШО.Л ш)Ш~J..;l)О J3clН !!ОГО П ерсонало.. ICpo:: С 
того, он прнз :сD.л :;прс.1.:сш1юц~'IJ дср:::о.ву принпт ь Gолее э ()(Jе1<тшн1.ые r.1c::=:::, 
С те:.; ЧTO(;J.J ПI)GJCl)O.TJITЬ П}IOJ,!1J~J!O:Ce!i1lC В эти территории :ViНОСтраша::: 
1-:orшEшi;i; :.; поселенцсг,, в осо(5с11ност11 иэ JC,::нori Лr)рrши, с целью эс.1щ1-
т 11 1:1:т е1_) ее о r:; ;_;сетного 11с,.с е:л еш i н . 

9. CпOЩiЭ.ЛI,J!l!i; ЕО!.1"ТСТ отr.~О'Г1'iЛ' 1iTO нс Ul!ЛO лостигнуто IШКОГО-Л!IОО 
с~т1.:tестпенного прогресса п oGлc:cтri обпестпенного обро.эоDа::ия и здгс1.:rзо
охr,.::,11снш1 1. n1!сЕаэал 1ше1ше о тоr.:, что неоG~:одтню Пj_)IIНять меры, 

о6еспсч!;r;;,юц!;е та1:оr; прог~)С~сс. Он нс1стоптельно просил упро.r;ляюцу:J 
дс:_,_))::с:1~у пр2;нпть r.1ei-m, нс1.про.вле1-11ше но. ;улучшение соu1,алы-1ых :тcлoDr;t 
D тepp!iTO1_Jlrr:::, 13 ЧclC'ГJiOCTl! путеr.: ~тстрШ!СНИЯ огро1.шого ЭJ(ОНО!,ШЧеСЕОГО 

1х1.зр1ша 11е:::ду с5ог2..тш1 Ji 6сдш11.; 1-1асслс1ше11, о. тш~~:се ме):сду :з егллевла
дсль~lШ.1JI Ji ~,а6очш.11. !: ;усJ<орить п 1-,огрссс в облGст11 ос5ра.зовюшя Ii 

::э дро.:с оо::;,с:ш е:1:: п. 

ICJ. В1;013ь подч Е:'1:Ен~rв Dc.l.~::нoc т ь пос сцсн11н этих т с~,р11то1шй его r.шс
с1н1r ш, Спс11,1Ешьш1ii 1~O1.штет п1~11э вал упрэплпюmую дср)::сшу не111едлснно 
1; c.l ЧGТ ъ 1:онсультn.11.Ii!i с IСош-1т стсщ с нсл ью rз нра6от1ш сог лаш ениii о воэ
r.ю:::110 c1<opor.1 пoceцcJJ!i!i Се1i1,1сльсюп: остроuов r"шccиeri. 

11. j_; CJ~O ci; рс:з OJJIOi{JШ 2592 (:XXI\i) от 16 ДСI(ас5рп 1969 ГОД[!.' 1шсаю
пс1iс11 двад1щт1i ш1ти тсррliториi:, Р,Елю11ан Ссiiшслr,сн:ие острова и 
остго1; Св. J:лс1111, Гс11е:1Jс1nьвш1 Лсса~.н3лсп, пошню прочего, одос5рила 
ГЛ,11"11 ло1:J1;'.Дс1. Сп (ЩlirJ.J1I,J!OГO J<OШIT ст Q, l{D.Ccl!OЩ11C сн Yl{c:1.3 D.!ШЫХ TCJ)IJlITO-

1,1: i;, li ПfIOCliJl~l Спс1щал1,ныil !<О!.ШТСТ Пf)()ДОЛЖЭТЬ удолнть особое BНII
).\,JJili~• ~;71:с1:з;-шm11.1 тсрриторипr1 1; прсдсто.шiть Гснсральноli Лссам6лее 
нz, Cl: два;щг:ть пнтоii сссс111; до1~лс~.д об осуществлении :этоri ре:золюцrш. 
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В. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЯХ :о,/ 
12. Информация о территориях содержится в предыдущих докладах 
Спеuиального комитета о/. Дополнительная информация, касающаяся 
последних изменений,приводится ниже. 

l. СЕЙШЕЛЬСКИЕ ОСТРОВА 

Общие сведения 

1.3. Начиная с 8 ноября 1965 года, когда три острова этой терри
тории (а именно Алдабра, Фаркуар и Дероше) были включены в !!Бри
танскую территорию в Индийском океане!!, территория Сейшельских 
островов состоит из восьмидесяти девяти островов, общая площадь 
которых составляет ~риблизительно IOO кв. миль и которые располо
жены в западной части Индийского океана на расстоянии приблизи
те~ьно I ООО миль к востоку от побережья Кении. В июне 1968 года 
численность населения Сейшельских островов оценивалась в 49 980 
человек и по сравнению с июнем 1967 года она возросла на 1 280 че
.1uЕе-К, при ныне:uних--темпах роста ч.v.сле::;ность населени:,: дост::1гн_ет 

51 500 чсло~ек ~ 1970 году и 60 ООО челоЕек. в 1975 году. 

Политические и конституционные изменения ~-----------------
а) Нынешняя_конституuия 

14. Детали действующих конституционных положений, которые вступи-
.--:и в силу в конце 1967 года, содержатся в документе A/7200/Add. 5, 
г~ава ХП, приложение 1, пункты 7-12. В схематичном виде правитель
ство Сейшельских островов состоит из губернатора и Правительствен
нсrо совета, выполняющих как административные, так и законода-

т~г.:r,ные функции. Губернатору предоставлено право издаватL законы в 
кансультации с Советом и с его согласия, причем за Короной сохраняется 
право не утверждать законы или не давать своего согласия. В настоя
~се время Совет состоит из губернатора, являющегося его председа
ТР~ем, и пятнадцати членов, восемь иэ которых избираются путем 
г~ео~щего голосования взрослого населения. Во время всеобщих выбо-
1,ов, состоявшихсн 12 декабря 1967 года, Демократическая партия 
Се ::шr: ;r ::-.ск:их островов ( ДПС), получила четыре места; Объединенная 
,:clf одная партия Сеi;iшс.11ьских островов ( ОНПС) получила три места и 
одно ~есто вновь получил неэавvсимыИ кандидат. Было сформировано 
·1-=:т1:ре комитета Сонета, в каждом из которых имеется выборное бол:1.
:::инство ссИшелr,цев и каждый из которых отвечает за управление 

t 1 Информация, представленная в этом разделе, получена иэ опубли
козанных истсчюшов, а также иэ с со 5щени~, переданных Гснера.111~ 
:-1-::,1r.y секрsта;,~ Сссдинсн1-:ым l{оролев~твс,ы в соответствии со 
статrей 73е Устава в течение года, закончившегося 31 декабря 
I96.S года. 

с/ Са~ую последнюю информацию см. в докладах Специального комитета 
Генеральной Ассамбх.ее на ее двадцат:1о третьей и двадцать четвер
той сессиях (A/7200/Add. 5, глава ХП, A/7623/Add. 4 и Corr.l и 2, гла
-а ТУ) 
.::J -·- • 
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группой департаментов, указанной губернатором. 3а губернатором сох
ранена ответственность за такие ~опросы как о~орона, внешние сноше

ния, внутренняя безопасность, полиция и государственная служба. Кро
ме того, он сохраняет контроль над определенными финансовыми вопро

сами с целью достижения финансовой или экономической стабильности 
территории или же с целью выполнения любых ус~овий, которыми связа
ны финансовые субсидии, предоставленные правительством Соединенного 
Королевства правительству Сейшельских островов. 

Ь) Позиции политических партий в отношении будущего_статуса 
'l'е~ритории 

15. Можно напомнить (документ л/7623/Лdd.4 Corr. 1 и 2, глава IX, 
приложение I, пункты Iб-33) о том, что позиции двух политических 
партий, которые вели борьбу на всеобщих выборах в декабре 1967 го
да, отличались не только в отношении основных программ, которые они 

отстаивали, но и в отношении конечной цели этой Территории. Если 
ОНПС во главе с г-ном Ф.А. Рене поддерживала идею ассоциации с Соеди
ненным Королевством, то ДПС во главе с г-ном Дж. Р.Манхам добива
лась интеграции Се~шельских островов с Соединенным Королевством. 
После выборов различия между этими двумя партиями стали еще более 
заметными и в результате представители обеих партий уклонились от 
заседаний Совета, состоявшихся в перио~ его второй и третьей сесси~ 
в декабре I9б8 года и в мг.рте I969 года. 

16. После третьей открытой сессии, на которой не присутствовали 
представители ОНПС под тем предлогоr.1, что "нынешняя конституция 
оказалась недейственной", г-н Рене, руководитель этой партии, заявил 
в выступлении по радио I8 мая 1969 года, что он покидает Территорию 
с частным визитом и что в период отсутствия он обсудит все пробле
мы, которые стоят перед населением Сейшельских островсв. Предвидя 
дальнейшие конституционные изменения, он сказал, что его партия 
будет требовать самоуправления для Се~шельских островов. Это озна
чало, что население Се~шельских островов будет иметь право на само
управление, хотя территория будеJ по-прежнему оставаться тесно 

ассоциированной с Соединенным Королевством. ОНПС будет добиват:.ся 
уве.:ш·-1енин количества выборных мест в Правительственном совете с 
восьми до пнтнадuати и принятие системы управления по вестминстер

с1,01.1у образцу, в соот:uетствии с которой партия с5ольшинства будет 
1ормировать правителhство и Судет иметься офиuиальная оппозиция. 

Г-н Рене сказал, что вопросы внешних сношений, обороны и определен
н1:1е финансовые вопросы должны оставаться под 1<0нтролем правительства 

Соединенного 1{ороленство.. Он вы~1<азал мнение о том, что никакая 
поr.ющь в о(jласти раэвитин 1:t.: должна привле~штьсн из других стран до 

тех пор, пою3. СЕ-iiшельс1ше острова не обретут самоуправление. 

17. 13 течение июня-ию;ш 196r) года г-н Манхам и г-н Рене предприня
ли саr.юстоятел ьн1:-1е частные визиты в Лондон, в ходе которых они вели 
переговоры с ~ордам Шсфердом, государственным министром и с официал~
ными лицоми ~шнистерства по заморским территориям и британскому 
содружеству в отношении будущего статуса территории. В итоге указан
ных переговоров не было опубликовано каких-либо официальных коммюнп-
1,е, однако в парлаr.1енте было объявлено о том, что лорд Шеферд в ско
ром времени посетит тt:::рриторию с целью обсуждения конституционных 
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вопросов с руководителями Сейшельских островов. Позиция правительст
ва Соединенного Королевства, как было указано, заключается в том, 
что желания сейшел.цев должны служить главным определяющим фактором 
при рассмотрении будущего статуса этой территории. 

18. В различных заявлениях для прессы в ходе и после своих визи
тов оба руководителя ясно показали, что в их позициях в отношении 
будущего статуса территории не произошло каких-либо существенных 
изrленений. В письме, опубликованном в гаэете Тайме (Лондон) от 
Iб июля,г-н Манхам призвал правительство Соединенного Королевства 
не настаивать 1.з. независимости этой территории, поскольку она не 
ш.1еет смысла в условиях, существующих на Сейшел.ских островах, а 
их население тоже не хочет этого. Он добавил, что Организация 
Объединенных Наций могла бы определить ~елания сейшельцев с помощ~ю 
референдума, если она того захочет. 

I9. В последующих заявлениях он повторил, что его партия поддержи
вает идею интеграции с Соединенным Ксролевством и выступает против 
стату~а ассоциированного государства, что является провозглашенной 
uел.ю ОНПС. Говоря о позиции правительства Соединенного Королевства 
о тоrл, что желания сеt1шельцев должны служить главным определяющим 
~актором при рассмотрении статуса этой территории (см. пункт 17 
выше), он призвал все население территории объединит~ся и просить 
ин~еграции. Он подчеркнул те преимущества, которые, как он сказал, 
Сейшел.ские острова по~учат в результате вступления Соединенного 
Королевства в Европейское экономическое сообщество (Е~С), а также 
з результате последующей ассоциации территории с ЕЭС. 

с) Визит в ТеQ2ито2ию_госудаQственного минист~ 

20. Лорд Шеферд, государственный министр министерства по заморским 
территориям и Британскому содружеству находился в ерритории с 
визитом с 18 по 26 сентября 1969 года с целью проведения перегово
ров с губернатором, членами правительсiвенного совета и с другими 
руководящими лицами Сейше~.ских островов по общим вопросам, эатра
гивакщим Сейшельские острова, в том числе по конституционным вопро-
са~.,. 

2I. В выступлении по радио, которое передавалось после завершения 
его визита, лорд Шеферд отметил, что в территории не существует 
определенного мнения по вопросу о независимости. В это~ связи он 
вновь повторил заявление о политике Соединенного Королевства в 
'JТНошении конституционного будущего его зависимых территорий, ко
торое было сделано на открытии Багамской конституционной конферен
::1~и, а именно то, что "желания соответствующего народа должны 
с.-:уж:ить главным определяющим фактором для принятия решения" и что пра
вительство Соединенного Королевства не желает задерживать независи

~ость для тех зависимых территори~, которые хотят ее, или навязывать 
ее тем, кто не хочет этого. Он добавил, что во время пребывания на 
Се~шельских островах он не встретил никого, кто настаивал бы на 
независимости. 

22. Говоря о предложениях, выдвинутых двумя политическими партиями, 
относител.но новых конституционных отношени~ с Соединенным Королев
ством, лорд Шеферд сказал, что такого рода решение не~может быть 
принято без учета всех британских зависимых территории и без учета 
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егu пuследствий для них. Он сказалJ что возмuжно будет необходимо 
и целесuобразно в определенное время в будущем зновь рассмотреть 
взаимоотношения между страной-метрополией и ее оста~шимися зависимыми 
территориями, но что ~то время еще не наступило. 

23. Лорд Шеферд заявил, что его правителhство оказалось силLно обес
покоенным, когда в последние месяцы ему стали известны высказыва-

ния о том, что нынешняя конституция Сейшельских островов, приня-
тая в 1967 году, не функционирует хорошо и должна бытъ изменена. 
После переговоров с руководителями политических партий и с Прави
тельственным советом относител~но существующего положения он с сожа

лением должен был признать убедительность представленных ему дово
дов, оп1•авдывающих необходимость изменения нынешней конституции. 
Поэтому он сfсаэал Правительственному совету, что сени Совет примет 
офиuиал.нук• резолюцию, в которой будет предлагатлся принять конститу
uию по вестминстерскому образцу, то правительство Соединенного Ко
ролевства будет готово созвать конференцию в Лон~оне в начале 1970 
года для рассмотрения с участием членов Правиrельственного совета во
проса о том, какую форму должна иметь такая конституция. В то же 
время он пояснил точку зрения его правительства о том, что условия, 

которые в IY6'l году т~ебовали предоставления губернатору Сейшельских 
островов осо~ых полномочий и участия в Совете официальных лиц, не изме
нились и что необходимо будет обеспечитL такое положение, при ко
тором полномочия в любом новом совете вестминстерского образца, кото 
рые в настоящее время находятся в руках губернатора, оставались бы 
в неизменном виде. Он выразил надежду на то, что независимо от 
того, удастся ли выработать новые конституционные формы, первооче

редное внимание по-прежнему будет уделяться прогрессу экономическо-
го процветания и политической стабильности территории. Он также вы
разил надежду на то, что он ясно изложил свою точку зрения о том, 

что, каf<ими бы важными ни были конс'rитуционные вопросы, они явля-
ются менее важными по сравненик с экономическими и социальными осно

вами, на которые должна опираться структура любой конституции. 

d) I!ЕО.:!.Е!~!~!!.!!~.1..-~:ОИНн тое П:еа~ ит ел:.<> ст венным с о вето м 

24. 2 декабря 1969 года Правительственный совет провел свою четвер
тую открытую сессию, на которо~ присутствовали все члены Совета за 
исJ,JJК,Чснием одного члt:на, который находился эа пределами территории• 
Сонет приня.J1 следующее предложf'ние, внесенное г-ном Манхам: 

"Настоящиii Совет, руководствуясь почти двухлетним опытом 
функционирования нынешнеti конституции, считает, что система 
nрюзит1-;пьства, состоящR,, из единого Совета с комитетами, кото
рая вступила ь сщ1у 13 (:оотвt:тствии с указом о Сеtiшельских 
островах 196? года, O!<'.,\:):ё1J1acJ-, недейственной и что в настоящее 
время следует проситъ nрDнительство Ее Величества принять новую 
1сонституцик, с тем, чтобы позволить соэдат. систему правительства, 
вю1ючающую :исполн:ител:1,ный и эшсонодател:г.ный советы, при кото-
рой болы.IJинст~о ~!~)нистров в исполнительном совете будет назначат:rос 
иэ числа членоR законодательного совета и будет ответственным п~
рсд ним". 
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е) Конституционная конференция I970 года 
25. В период с 9 по I3 марта 1970 года в Лондоне была проведена 
конференция, посвященная конституции Сейшельских островов, на 
которой председательствовал лорд Шеферд. Делегация Сейшел:.:ских 
островов состояла из губернатора и избранных членов Правительствен
ного совета. Кроме того, на конференции в качестве наблюдателей 
присутствовал один назначенный член Совета. 

26. На первом пленарном заседании лорд Шеферд сказал, что эта 
конференция служит прямым следствием предложения, принятого прави
тельственным Советом 2 декабря 1969 года. В конкретном плане 
существо проблемы заключается в выработке такой конституции, которая 
по-прежнему отражала бы ответственность правительства Соединенного 
Королевства через губернатора Сейшельских островов за хорошее управ
ление территорией и за ее развитие и которая позволила бы обеспечить 
при выполнении этой задачи ассоциацию избранных представителей на
рода Сейшельских островов в более эффективной форме, нежели та ас
социация, которая обеспечивается нынешней конституцией. Тот факт, 
что Гфеложенные основные разделы Новой конституции уже были согла
сованы в правительственном Совете, должен был в огромной степени 
облегчит. работу Конференции. 

27. На том же заседании г-н Манхам сказал, что ДПС требует того, 
чтобы Сейшельские острова в конечном итоге стали неотъемлемой 
составной частью Соединенного Королевства и имели такой же политиче
ский статус, что и острова, расположенные в проливе Ла-Манш и остров 
Мен. Г-н Рене (ОНПС) сказал, что хотя он считает, что территория 
должна по-прежнему сохре.Еять очень тесные связи с Соединенным Ко
ролевством, настало время, когда сейшельцы могут решать свои вопро
сы под руководством правител~ства Соединенного Королевства. 

28. На заключительном пленарном заседании I3 марта лорд Шеферд. 
сказал, что, сосредоточив свои усилия на основных вопросах, Конфе
ренция успешно решила главную проблему,стоявшую перед ней. Напомнив 
о том, что r-н Манхам поднял вопрос о новых взаимоотношениях между 

Соединенным Королевством и Сейшельскими островами, лорд Шеферд вновь 
подчеркнул заявление по этому вопросу, сделанное в ходе его недавне

го визита в территорию (см. пункт 21 выше). 
29. Г-н Манхам сказал, что ДПС обязалась добиться успеха в деле 
осуществления Новой конституции, которая была согласована на Конфе
ренции. Однако он подчеркнул то обстоятельство, что эта Конститу
ция будет по-прежнему незавершенной для народа Сейшельских островов 
до тех пор, пока его устремления стать неотъемлемой составной частью 
Соединенного Королевства не будут полностью и окончательно претво

рены в жизнь. 

30. Г-н Рене (ОНПС) сказал, что ему доставляет удовш:.творение тот 
факт, что на Конференции был принят принцип, приемлемый для всех 
заинтересованных сторон. Он отметил, что народ территории желает 

знать, каким будет его окончательный статус, и хотел бы, чтобы он 
и правительство Соединенного Королевства смогли бы достигнуть ре
шения по этому вопросу в пятилетний период, в течение которого будет 
действовать Новая конституция. 
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31. Министерство по заморским территориям и британскому содружеству 
Соединенного Норолевства заявило в сообщении для прессы, опубликован
ном 15 марта, о том, ч·го согласно новым :конституционным положениям, 
насающимся этой территории, :которые были согласованы на I<онференции, 
фую<ции правИ'l'ОJIЬС'l'Ва Сейшельсних островов будет исполнять Губернатор, 
Совет министров и За:конодательная ассамблея. Совет министров будет 
состоять иэ Губернатора, выступающего в :качестве его председателя, 
Главно1'0 1.шнис'I'ра, не более четырех других министров и трех членов 
по долгу службLr (один заместитель губернатора, генеральный прокурор 
и министр сУ.инансов). Члены Совета будут наделены полномочиями, охва
'l'Lшающими широю1й круг вопросов, связанных с деятельностью правитель
ства, эа исключением таких вопросов, :которые будут находиться в непо
средственном ве.дешш Губернатора (в частности, вопросы внешних сноше
ний, обороны, внутренней безопасности, государственной службы, госу
дарственного радиовещания и периодичес1<ой печати). За:конодательная 
ассамблея будет coc'l'OH'IЪ иэ спи1<ера, пятнадцати избранных членов 
(непосредственно избираемых в восьми выборных округах) и членов Сове
та 1.шш1стров по роду должности. Сро1< работы Ассамблеи обычно будет 
равен пяти годам, если она не будет распущена раньше этого сро:ка. 

зг. l{ро1ле того, буду'l' предусмотрены Государственный информационный 
ноыитет з~нонодательной асса1лблеи, а таюке Нонсультативный :комитет 
с целью оназания помощи Губернатору в выполнении им его фуннций, свя
занных с правительственной инсfормационноii службой. Предполагается 
ввести IЗ действие согласованную новую систему правительства и прове
сти Dсеобщие выборы на Сейшельсних островах до 1<01ща 19 70 года. 

11 Бnитанская ТЕ>nnитоnия R Инлийском океане" 

33. Ilнq'Ор1.1ация, :касающаяся "Брнтансной территории в Индийс:ком океа
не 11, до 1.1арта 19l59 года, содерr.штсн в донументе Л/7623/ Add.4 и Corr.l 
и 2, глава Iл, приложение I , пуннты 37-40. 

34. J.1ожно вкратце напомю1'Iъ, что согласно Уназу Соединенного Еоро
леnства в Совете от В ноября 1965 года три иэ 92 островов и атоллов, 
составляшних архипелаг Сеiiшельс:ких островов (а именно, мдабра, Фар
куr1.р и Деро111е) (1ыли адшшистративно отторгнуты от этой территории и 
DJ.юсте с ~рхипелагом Чагос, ноторый прежде составлял часть острова 
Маврию1ii, были определены в :качестве отдельной административной 
единицы под назвr1.ние11 11 Британсюэя территория в Индийсном онеане 11

• 

По мвеЕ11ю управляющей держаIЗы, это мероприятие бнло проведено с сог
лас1ш правительств острова J.1аврин:;.,1й и Сейnюльсних островоD, :которые 
доЛЕНl.i получить но1.шенсацию эа утрату островов и атоллов. 

11то 1шсается Сеiiшельс:ких островов, то в 19о5 году было достиг
нуто соглаJ11ение о то}.1, что Соединенное .королевство предоставит ком

пенсац11ю правительству Сейшельсних островов в виде оплаты расходов, 
связанных со строительством международного аэропорта на острове Ыаэ, 
ноторое началось в конце 1968 года. Цель вышеупомянутого соглашения 
заключалась в том, чтобы предсставить эти острова для строительства 

прав11тельства~.ш Соединенного I<оролевства и Соединенных Штатов воен
ных проj.:еr.:уточннх объе:ктов. Одна1<O, хотя эти два правительства в 

19uL1 году занлючн;ш соглашение о совr-..~естном использовании любых 
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военных объектов, которые могут быть построены на "Британской террито
рии в :Индийском океане 11 , правительство Соединенного :Королевства 
впоследствии объявило о том, что оно решило не использовать "Террито
рию" в качестве промежуточного района и не имеет никаких планов в 
отношении создания каних-либо военных объектов в этой территории. 

35. В q:еврале 1969 года г-н Манхам, руководитель ДПС, высказал не
согласие с позицией, занятой представителями СоединеFного :Королевства 
и ~оединенных Штатов в Организации Объединенных Наций в отношении 
"Британской территории в Индийском океане". Он пояснил, что его 
несогласие связано не с предполагаемым совместным использованием в 

военных целях Алдабра, Фаркуар и Дероше Соединенным :Королевством и 
Соединенными Штатами, а с их отторжением от Сейшельских островов. 
Он заявил, что когда прежнему правительственному Совету было предло
r.:ено дать согласие на их включение в 11 Британс1-<ую территорию в Индий
с:к01.1 океане", то его партия одобрила эту меру при условии, что речь 
будет идти только об изменении административных положений и что при 
этш.1 не будет затронут статус островов, которые его партия рассматри
вает в :качестве неотъемлемой составной части Сейшельских островов. 
Он далее заявил, что его партия выступает за интеграцию с Соединенным 
Г:оролев:Jтвом и не возражает против использования указанных островов 
в военных целях, при условии, что Соединенное :Королевство будет сохра
:-1ять свою ответственность за всю территорию Сейшельских островов. 
Г!озднее в редакционной статье информационного органа ОНПС 11 Пипл 11 было 
сделано заявление о том, что хотя этот орган и выступает против ин

теграции Сейшельских островов в Ссединенном :Королевстве, он, тем 
не 1.!енее, признает, что ,три острова этой территории, в1-<люченные в 
11 Бр1панскую территорию в Индийском океане 11 , принадлежат сейшельцам. 

o..J. 3 декабря 19-39 года г-н Рой Хаттерслей, министр обороны, отве
чая на вопросы в Палате общин Соединенного :Королевства, заявил, что 
11 Британская территория в Индийском океане II по-прежнему может быть 
:i1редоставлена для строи11 ельства оборонных объектов правительствами 
Соединенного 1,,оролевства и Соединенных Штатов в соответствии с согла

г~еннем, за1<люченнш.1 в 1966 году. Вопрос о том, будет ли использо
ваться таким образом эта 11 Терр:итория 1 ' и каI<ИМ образом рассматривает
ся этш.ш двуыя правительствами. Г-н Хаттерслей подчеркнул важность 
сохранения этой группы островов в распоряжении Соединенного Королев
ства на тот случай, если они потребуются для первоначально предусмо
тренной цели. 

Э:коноштчес:кие vсловия 

а) Обшие сведения 

37. I<а:к отмечалось ранее (донумент A/7623/Add.4 и Corr .1 и 2, глава 
IX, приложение I , пункт 41), эта территория специализируется на выра
::.~ивании нес:колью1х сельскохозяйственных культур на экспорт и сильно 
зависит от ю.шорта товаров для удовлетворения местных потребностей. 
Специализация на выращивании экспортных культур явилась результатом 

распределения земли среди относительно крупных эемлевладельцев. ~ 
ру:ках 56 землевладельцев находится 2/3 обрабатываемых сельс:кохозяи
ст:венных земель Сейшельских островов. 
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38. .Сольшая часть оGрабатывашшх зе1лель отведена для производства 
нокосового ореха - главной сельс:кохозяйственной нультуры. На поступ
ления от продиJ::и :копр11, ноторая реализуется главным образом в Индии, 
отрицательное воздейстшю оr-щзало сни,:сыше цен, наблюдающееся в 
последние годlI. Одн2,1со по.10)1оние стаG:илизировалось в 1968 году, когда 
впершrе объем энсrюрта сельсr,охозяйствешrых нультур из этой территории 
преrз1rсил 13, 3 ЫJШ. сей11юльсю1х рупий d/ ( 1 млн. фунтов стерлингов) . 
:Jкспорт rшрн 1<орrщ11 достиг р01шрдно вы,:-оI<ого уровня и составил 7, 5 млн. 
сей1 1rельс1шх рупий, приче1.1 вперD1rе стоююсть э1<спорта этого товара 
превысила стоrн.:ость эI<спорта нопJлr ( G, 1 млн. сейшельских рупий) • 
Poc'l' стои1.юсти раGочей силы сделал негентабельш1м выщ.1щивание листа 
:к.орищr, что приDело н дuльнсiiшей специ::~.лизацин на производстве коры 
1•:орrщ11. ЭI<спорт вешили зшю·гно сонра1·нлсн в связи с 1нироким распро

стране1шем заGолешшшr r1 1уриозом D главннх районах, производящих ва-
ниль. r1rлo э1<спортирова1-ю небольшое I<оличество масла и сухого листа 
пачули. Производство чая прuдош1:ало расти и оно должно дать примерно 

500 ООО сI;унтоD чая хорошего качества на э1<спорт после того, :как будут 
освоены эапланироDаншю зе1.1ли. РLiбная промьшrленность остается в 
основном недостаточно т,азвитой, причеп почти вся вылавливаемая рыба 
идет на ~лестное потреGло1ше. 

ЗrJ. 13 1~ GB году общий 0Gъо1.1 вне11шеii торговли этой те:рритории сост а: 
вил :::;о млн. сеiiшельсних _i)~·пий, превысив на l'l млн. сеишельских рупии 
показатель предыдущего года. Стоrшость импорта в le3G7 году составила 
25 млн. сейшельских pyш:ii, з. в 19()8 году - 34 I1лн. сейшельсних рупий; 
стошюсть энспорта состаrч:.11а 11 1.1лн. сейшельсю1х рупий и 1.6 млн. сей
шельских рупий, соответственно. 

40. В статье, опубл111<ованной в свос1.1 еже1,1есяч1шне Ревю за август 
1:)бС'1 года, Стандаr,д Еа1ш .Лн;штед, 1-:оторнй недавно оТI<рыл свой филиал 
в этоii тер1ттор1ш, от11ет11л, что нооGходш юсть ввоза большой части 
пJюдовольс'гвенных товаров, 1.шнерс.1льного топлива про1лышленных товаров, 

1 шr:нн Е транспортного оборудовання в :эту 'rерриторшо я:з.r.яется одним 

JiЗ пона::<.:..~.телеЕ хага~,тоr,з. 11 степени острот11 проблемы, стоящей перед 
сеii1 1ю.пьцш.ш. Товаr,н шшортнтювались на основе от1<рытой общей лицен
зш1 ( за ис1<люче1ше1.1 шшорта тош11юв из соцш1лист11чесю1х стран), пpr,z
,1e1.1 деiiствовалн просr:ере1щтj;:~лы1ые поmлrшы в отно1•1енш1 товаров, и.мпор
т11руе1 шх 11:-з Ер1;та11с1<ого содрупества и Кжной Лс'!)гию1. Таюш образом 
ОСНОDШ !:.:И JJCTOЧНJ!I<aJ.Ш ПOCTrlDO1< 'ГОШl.JЮIЗ былн Соединенное l{оролевстrю, 
лrуг110 ст1хшн lританс1юго со;н1ужестDа 11 J~'жная АсJ;ршш. Обычный дефи
цит тоггоnого Сiаланс~ (,1'го nDлнотс.н пр,ш.1ш.1 результатом имевшей мес1'0 
D ПГЮI!:.710)1 но CПOCr>UCJJOC'ГJ1 ()ilЛ~ШCJJJ)ODaть ЭI<СПорт СGЛЬСI<ОХОЭЯ:ИСТВеННЫХ 
ПJ)ОДУЕ'ГОЛ С ODЩJ1J 1 o(iЪGJ,:OJ I Ш ШОJУГа) 1 l{ZlI{ праDИЛО, 1<01'.!П0НС:ИJЮDался за 
с1ю'г по!,ЮЦJ, Соед1:ненного 1<оролоDс'ГDа, понупок землн иностранцами, 
р~схо,11,:::,в ПОJ)сош1ла, зашrтого на станцш1 слежения эа иснусственнымri 

сnутшшаш1 Зе11лЕ Соед1шен1шх J 1!татоD, расположенной на остроDе Маэ, а 
таю::е эа с1ют переDода средств от эыиг:rантов. Од1-ш.1<0 Баю< подче:ркнул 
то обстоятельство, что пос.'Iе док1.льваци11 в ноябре l~б 7 года англииско
го су унта стерлингов, с нотоуш1 i связана оэiiшельсная рушш, стало трудно 
но1шенсJ1r,овать возрастшсщуи с·1 отт!юсть ш.шорта за счет расширения 

..JJI 1{урс соЕпельсхоir у,уш:!, равен 1 юrгл .шиллингу 11 G пенсам илн 
о, 1s ,г..о.лл. с1::л. 
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экспорта. Существует мнение, что самая последняя серия повьшrения 
заработной платы, которая началась после увеличения жалованья нештат
ным государственным служащим (см. пункт 69 ниже), очевидно окажет 
дополнительное отрицательное воздействие на состояние платежного ба
ланса в виде увеличения импорта. 

41. Что I<асается экономики территории в целом, то в статье указывает
ся, что существует неотложная необходимость в новых источниках капита
ла для финансирования развития и что будущее процветание этой терри
тории требует д:иверсифинации э1<ономи1<и, I<оторая станет возможной после 
завеrшения строительства аэропорта на острове Маэ, а та1<же выработI<и 
правнтельством последовательной и целенаправленной политиI<и в области 
развития. 

Ь) Планы в области nазвития 

42. Планом развития, рассчитанным на период 1966-1969 гг., I<оторый 
почти полностью финансировался Соединенным :Королевством, предусматри
:валась смета расходов в размере примерно 18 млн. сейшельс1<их рупий 
(не считая расходов на строительство аэропорта на острове Маэ), т.е. 
::зсего лишь на 7 млн. сейшельс1<их рупий меньше по сравнению с суммой, 
израсходованной в течение 20 лет до 1965 года. Оснош.ая цель этого 
плана заключалась в расширении сельскохозяйственного производства для 
удовлетворения местного спроса, с тем чтобы уменьшить зависимость 
территории от импорта. :Кроме того, правительство стремилось содей
ствовать развитию туризма и свяэанчых с ним видов деятельности, 

предвидя завершение строительства. международного порта на острове Маэ, 
на:.:еченного на 1971 год. Подготавливается новый план развития с уче
':'ОJ.! реномендаций миссии экономической помощи, реч1- о которых пойдет ни
zе . 

..;3. В своих вьютупления:х в Палате общин Соединенного Норолевства в 
;::юне JI июле господин Вильям Уайтло:к, помощник государственного сен
ретаря: по иностранным делам и делам Содружества наций, заявил, что 
прое1<т строительства аэропорта в Маэ, С'rоимость которого превьШiает 
S, 25 ылн. ф. ст., является от дельным и дополнительным проектом к нор-
1.:а.льнш.1у объему пт,ющи Сейшельским о-вам. По его мнению, после 
з2.вершения этого прое1<та Сейшельские о-ва не должны попасть в полную 
эаш1сшлость от туризма, и необходимо предпринять меры, направленные 
Еа содействие про~.1ш·1ленпому развитию этой территории. Насаясь 
вопроса о необходимости оI<азания помощи рыболовной промьшrленности, 
он заявr;л, что :изучается: возможность принятия соответствующих допол

ш:тельных мер. Правительство Сейшельских островов уже подготавливает 
~.ланы строительства холодильника для рыбы в Ви:ктории, столице остро
:::зов, а танже понуп:ки и эксплуатации рыболовного судна большого радиу
са деiiствня, которое будет действовать в качестве базы для небольших 
т,:::rGоловных судов, используемых местными рыбаками и для снабжения 
ХО.JЮДПЛЬН!Ша рыбой. 
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44. Отметив, что Сейшельские острова в lqбs/69 гг. получили от Сое
диненного Норолевства помощь на сумму в общей сложности 937 ООО долл. 
г-н Уайтлок заявил, что в эту территорию будет направлена миссия эко
номической помощи для рассмотрения совместно с правительством Сейшель
сних островов следующих вопросов: а) пэрспзктивы пnлитиI<и развития; 
ь) объем и виды с!яшансовой помощи Соединенного I(оролевства в ближайшие 
четыре года и с) методы более эфI:е1<тивного использования этой помощи. 
Эта миссия, в состав которой входили сотрудшши мию1стерства развития 
заморских территорий, посетила территорию с 4 по 26 сентября. Резуль
таты этой 1лиссии рассматриваются ниже в пун1<тах 4 7-50. 

45. В своем заявлении от 6 сентября СДП заявила, что она надеется 
на а1<тивную заинтересованность и материальную помощь со стороны мини

стерства развития заморсних территорий Соединенного l<оролевства во 
всех мероприятиях, направленных на развитие территории до тех пор, 

пона она сохраняет тесные связи с Соединенньnл :Королевством. В тот 
же день Seychelles vleekly, орган СДП, опублиновал реда1<ционную статью, 
в 1<оторой говорилось, что имеют сп все основания ожида'IЬ от правитель
ства Соединенного Еоролевства приня 'П1Я всех возможных мер для развития 
территории, стен чтос-ы создать предпосылни энономичесной независи
мости и повьппения уровня жизни островитян. Было предложено, чтобы 
миссия рассмотрела следующие проенты: а) здание аэровонзала в аэро
порту в Маэ; Ь) двусторонняя автострада от Винтории н аэропорту; 
с) ренонструкция района порта Виктории (внлючан, в частности, строи
тельство глубо1шводного причала, дорог и общественных зданий; d) улуч
шение дорожной сети в районах, УЕВ объявленных туристскими центрами; 
е) сохранение водных ресурсов и водоснабжение (в:ключая расширение 
существующих крупных систем в Хаснаде и южной и се:3ерной Маэ; 
f) совершенствование системы образования и про(:есси:ональной подготов
ки; g) Еилищное строительство для бедняков, в частности, в трущобных 
районах Виктории и h} строительство гостиниц. Пред::толагаемая стон-
1лость этих проектов составляет 20 млн. ф. стерлинго:s. 

46. Выступая по радио Сейшельских островов в перrид своего визита, 
:который совпал с визитом э1<оно1.шчесной I.шссии, лорд ШеQ:ерд заверил 
аудиторию в тон, что правительство Соединенного Еоролевства уделит 

первоочередное вюшание результатан работы миссии. 

с) Локrтл, 1щссни э:кономичес1<0й по1юш:и о ее пое:1т,е на 
Сеii111ельсю1е о-ва 

,17. I3 своем до1,ладе 1.шссип заявила, что, по ее убеЕдению, Сейшельсю1е 
острова 1.югут со вре1лене1л стать страной с самообеспечивающейся э:ко
ношшоii, способноii гарантировать все1лу населению стабильный и удов
летворителып-rii уровень жизни. Учитыван, что в 1~ 71 году должен от-
1члrться нош.тii 1.1Вi:(дународннй аэропорт в Юа.:з, мнссrш отметила, что эко -
номиюз. Сеiiшельс1шх островов достигла нритичесЕой точки, ног да воэнинла 
необхо,r1,1:1.юсть в существенно1.1 увелrrчешш ее теI.шов роста для того, чтобы 
дать воз:.:ог.:ность получить от работы аэропорта потенциально эначитель
НLТе :косвешше приGнлн путе1.1 созданIIя процветающего туристского ком

плекса. Поэто1.1у 1 шссrrя реноиендовала поставить в течение ближайших 
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пяти лет финансовую помощъ для обеспечения 1<рупных и Rомплексных 
государственных капиталовложений. Пос1<оль1<у воэни1<нет необходимость 
в услугах Rонсультантов и экспертов для о:каэания помощи в раэработ:ке 

н осуществлении различных прое:ктов развития, миссия поре1<омендовала 

таюке онаэать содействие в осуществлении обширной программы техни
чес:кой помощи • 

.СВ. Па основе доI<лада миссии правительство Соединенного Королевства 
согласилось предоставить территории значительную финансовую помощь. 
Оно постановило финансировать значительные расходы, связанные с проек
то1.1 ре1<онстру1щии порта и мелиорации .земель в районе Ви1<тории, столи
цы и главного порта. Оно рассматривает та:кже другие крупные прое1<ты 
:капиталовложений, ре1<омендованные миссией, в том числе систему водо
снабЕения в I{аскаде и программу сооружения пр:v.мерно 200 дешевых 
;;:илищ е:кегодно. 

{;;9. 1-Iиссия заявила, что развитие должно идти на пользу всему населе
ншо Сейшельс1<их о-вов и что успех развития туризма будет зависеть 
от сохранения полит:ичес:кой и социальной стабильности в результате 
более справедливого распределения: благ экономичес:кого прогресса. 
?ост э1<0номшш территории будет зависеть в основном от: а) увеличе
ю:я экспортных поступлений от сельс:кого хозяйства, прежде всего от 
производства 1,опры, которое, по мнению миссии, можно значительно рас

:.:1,рить путем повьшrения проиэводительнпсти труда; ь) увеличения про
:,ззодства продуктов питания для местного потребления и с) резного 
у:sел1Iчення поступлений иностранной валюты от туризма эа счет расходов 
7ури: стов на продукты питания местного производства и на другие товары 

Е услуги. По ынению миссии, туризм явится главным стимулом э:кономи

·-1ес1<ого прогресса, одна~,:о основой э:кономи:ки по-пре1,шему останется 
сельское хозяйство. Именно поэтоrлу многие рекомендации миссии каса
.-:J:сь стимулирования развития сельс1<0го хозяйства. 

~о. : urссия поре1<0мендовала танже принять новую налоговую политину, 
;:1.:еющую целью соэдание достаточных стимулов для иностранных капита

::овло;';{ений, обеспечив в то же время справедливое участие населения 
Сеj:пельс:ких о-вов в прибылях от этих капиталовложений. По мнению 
~.:::ссш;:, частные I<апиталоDложения и внешняя помощъ сами по себе не 
о6еспечат прогресса островов, если население не воспользуется ими на
д.1е:-:(ащим образом, и, следовательно, существует самэ.я: насущная необхо
дт.:ость в повьш1ении производительности труда в результате более тес
ного сотрудничества между трудящимися и их просХ:ЕJссиональными союзами 
j: управлениеrл рентабельных предприятий. Так например, миссия настоя
?ельно поре1<0мендовала оказать территории помощь в области техничес:ко
го образования и просr:ессиональной подготов:ки, :которые дадут трудящим
ся: СеНшельсюrх о-вов возможность развить их способности. 
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d) Развитие туризма 

51. В начале 1969 года соо6щалось,что uскоре после начала рь6от в 
аэропорту Махе иностра1-шые и местные Dкладчин:и капиталов и предпри
ниматели смогут осуществить свои планы капитального строительства 

и что растущий интерес к туризму приI3лек внимание других вкладчиков 
глаuным образом, в области снабжения и эксплуатации туристских объе;
тов. 

52. В мае-июне четыре директора Корпорации развития Сейшельских 
о-ов (включая ее председателя, г-на Роя ОI3ерленла, который представ
лял консорциум британских торговых 60.1ш:иров) , посетили острова для 
проведения перегоuороD с правительством относительно сооружения го

стиницы и обеспечения транспортных средств для въезаа в территорию 

и выезда из 11ее. Корпоро.ция которая инвестировала в территории в 
' u ' основном, Е недвижимое имущество Gолее 5 млн.рупии, заявила, что она 

намере1а строить гостиницу на своем собственном земельном участке и 

что от 600 до 1 ООО спальных мест будут готоuы для использования к 
тому времени когда будет загершено строительство аэропорта. Однако 

' u в то же время корпорация как сообщают обратилась с просьбои к пра-
., ' , u u 

вительству Сеишсльских о-оЕ о предоставлении еи некоторых концессии. 

53. В течение августа произошли два события, связанные с развитием 
туризма. Во-первых, были оnус5ли1~ованы пересмотренные положения о 

таможенных тарифах, в которых предусматривается, в частности, сниже
ние пошлиh на все Еиды импортируемых строительных материалов. Во
вторых было объявлено что с 1970 года компания LindЫad Travel, Inc. 
( Нью-йЬрк) будет сотрулничать С британской корnоrJацией за1.юрских 
авиалиний в организаш1и круизов межZiу f.1омбасой и Сейшельскими о-вами. 

54. В октябре праrзительство низначило консультанта по производству 
и сбыту ремесленных излелий, к которым могут проявить интерес ту
ристы, посещающие территорию. В следующем месяце губернатор посе
т11л нен:оторые отдаленные острова для того D частности чтобы озна-' ., 
комиться с их потенциальными возможностями для туризма, а также воз-

r.южностями улучшеi ия сг.яз11 межлу остроDами. 

55. В ноябре nро.Dительстrю выпустило локумс:тт, г к•)тором содержались 

его предложения 1шсаJ('щисся раз Dитин туризма.. ОсноFоЙ этих предложе
нии послужил прел1:аrУительный дОI{Лад предста.вленный Transport and 
Tourism Technici.ans I,td., пелущсй ори{[lнской Фирмой консультантов no 
междуна.ролному туризму, которая провела обзор по вопросу о возмож

ностях ра.зrзития туризма на Сейшельских o-I:Jnx. 

56. Согласно предварительным оценк~м пра.вительстrза, число туристов, 
которых прел стоит ос5служ1шо.ть на Сеишельских o-P:iY, за период с 
1972 по 1975 гг. rзозрастст с 10 ООО до 30 ООО а необходимое число 
спальных мест rз гостиницах - с 700 до 1 500. 'в правительственном 
документе указыЕается, что, помимо трех новых гостиниц, строительство 
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которых должно быть завершено в 1972 году, необходимо с,: /1мулировать 
строительство и ввод в эксплуатацию к 1975 году еще пяти или более 
гостиниц. Будут предприняты меры по выбору подходящих мест располо
жения гостиниц и вспомогательных объектов, а также районов, которые 
подвергнутся реконструкции и превратятся в национальные парки и за
поведники. Было предложено выделить средства на развитие рыболов
ного, водного и других видов спорта и ~оздать морской аквариум. Дру
гие.меры, имеющие целью в основном сохранение природных богатств тер

ритории, будут включать концентрацию в Махе всех видов туристского 
оGслуживания, в том числе строительство основных зданий, стимули
рование некоторого развития других островов, например, строительства 

~ебольших ~ач и рыболовных баз,а также запрещение в некоторых при
uрежных раионах и на пляжах жилищного строительства и других Форм 
эксплуатации. Вопрос о жилищном строительстве и выдачи лицензий на 
открытие казино будет рассмотрен позднее. 

57. I3 правительственном докуме1-:те указывается на необходимость фи
:-Iансирования в области туризма проектов как за счет государственно-

го, так и за счет частного сектора. Проблема финансирования правитель
ственных проектов была рассмотрена в связи с миссией экономической 
помоши, о которой шла речь в пунктах 44 и 47-50. Что касается част
ного сектора, предполагается, что в первые годы развития туризма 

понадобится 7 млн. ф. стерлингов. Намеченные или принимаемые пра
r:ительстЕом меры, направленные на поощрение инициативы bona fide во 

всех секторах развития туризма включают использование налоговых 
' u 

стимулов, вЕедение ускоренных амортизационных от~ислении на капита-

~овложения в гостиничное дело а также отчислений на капиталовложе-' . 
ния в строительство гостиниц и их оборудование превышающих аморти-

зационные отчисления и пересмотр законодатель~тва Сейшельских о-ов, 
' u 

касающегося деятельности компании с тем чтобы привести его в соот-
u ' 

ветстЕие с практикои Великобритании. 

58. В правительственном документе заявляется, что правительство на
::еревается преIТостr.э.вить строительным организациям и предприятиям 

туризма возможность приглашать квалифицированных специалистов из-за 
границы. Они будут иметь праЕо находиться в территории в течение 

периода в зависимости от выполняемой ими работы. Пользуясь услуга
::~: этих СПС'циалистов не следует забывать и о программе подготовки 

с ' , \;естных кадроn. ,реп.и мер, которые должны оыть приняты для улучше-

н~я и расширения технического обучения предусмотрено создание но

:r.-ого центра профессиональной подготовк~ ( более подробная информация 
с нем содержится в пункте 72 ниже). Для того чтобы обеспечить гар
:.:оничныс трудоuые отношения в рамках туристского комплекса, изучает

ся Dозможность создания специального Совета ведающего вопросами 
u ' 

зарзботнои платы. 

59. И наконец, в правительственном документе указывается, что по
литию1. правительстЕа будет направлена на поощрение :всех служащих 

з.ышлиний, при услоЕии их соответствия оперативным нормам и опреде
ленным экономическим критериям. Правительство рассматривает воз-
1.:0:~ность введения r: эксплуатацию временной международной авиационной 
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службы до заЕершения строительства а:эрспорта в Махе. Оно рассмо
трит также вопрос о создю1ии местной авиационной службы и об улучше
нии морских путей сообщения между Махе Праслин Ла Диге и другими , , 
островами. 

60. 24 января 1970 года было сообщено что Лондонский Финансовый 
u , u 

консорциум~ в составе Британскои корпорации заморских авиалинии, 
г. г. У. и 1{. Френч и корпорации Банка раз вития Барклей составил 

u ' планы развития туризма на Сеишельских островах. Эта группа недавно 
приобрела за 165 ООО Ф. стерлингов земельный участок на побережье 
для строительстЕа гостиницы и вступила в переговоры о покупке друго

го земельного участка на побережье стоимостью в 500 ООО ф.стерлингоЕ, 

61. 1 Февраля правительстЕо создало Бюро развития и планирования 
туризма, задачи н:оторого заключаются в осуществлении прецложений, 
содержащихся Е праЕительственном документе. 

е, Государственные Финансы 

62. Согласно бюджетной смете на 1970 год одJ6ренной Правительстrен-1 
' u ным советом, местные дохо~ы составят около 20 млн. рупии, а теку-

щие расходы - 24 млн. рупий ( за исключением текущих ссуд) по сраЕ- ; 
нению с Фактическим доходом в 18 3 млн. рупий и расходом в 19 9 млн. j 

рупий ( за исключением текущих ссуд) за предыдущий год. Сметнlrе ка- ! 

питальные расходы в 1970 голу составят 2 2 млн. рупий по сравнению 
5 5 u u ' 

с , млн. рупии за предыдущии год. 

63. Представляя на рассмотрение Совета бюджетную смету на 1970 гол, 
секретарь по Финансовым вопросам объяснил сущестЕенный рост местных 
доходоЕ постоянной повышательной тенденцией Е :экономике и увеличе
нием доходов от импортных пошлин и оплаты :электроэнергии. Текущие 
ссуды Соединенного Королевства уменьшаются на О 1 млн. рупий и со-

1 u ' стаЕят , 5 млн. рупии. Се1{ретарь по Финансовым Еопросам пол черкнул, 
что смета капитальных расходов не может рассматриваться как оконча

тельнэя пон:а riравительстrю не внесет ноDых препложений о капито.ль-
' u 

ных расходах на основе доклада. миссии :эн:ономическои помощи, недавно 

направленной в территорию (см. пу1ш:ты 48-50 выше) . 

64. ГоDоря о перспе1пивах се1{ретарь по Финансовым вопросам з::1яв11л, 
что в момент предстаЕлсния'оюлжстной сметы на 1971 год строительство 
аэропорта в Махе будет близко к завершению. По его мнению, Е тече
ние 1971 года будет выдIЗинут целый ряд предложений касающихся ка-

" ' питаловложении за счет частного сектора. Он добавил, что в остаЕ-
шесся время праr:ительство стремится создnть новые стимулы для I{аш1-

таловло~ений, причем ожидается, что по данному вопросу миссия эко~:о
мичес1(ои помощи сделает конкретные рекомендnции. Для решения :этои 
задачи правительство уже назначило советника по таможенным Еопросам, 

установило контакты с :эксперт~ми в области права, регулирующего дея
тельность акционерных компании которые приступят к работе IЗ серед11-

' u 
не 1970 года, и предложило созлать национальныи Фонд страхования и 
ввести выплату компенсации рабочим. 
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f) Меры. одобренные Правительственным советом 

65. На своем четвертом открытом заседании 2 декабря 1969 года Пра
вительственr:ый совет порекомендовал в частности ввести контроль 

' ' над ценами на все потребительские товары. В качестве первого шага 

к осущестЕлению :этих рекомендаций Правительственный совет ввел кон
троль над ценами на импортируемый сахар с 20 января 1970 года. Со
вет ~орекомендовал также принять меры по защите местных производи
телеи мяса, птицы и яиц путем введения пошлин на импорт :этих товаров. 

В ходе своей пятой открытой сессии состоявшейся с 4 по 9 февраля 
1970 года, Совеr порекомендовал в'частности: а) вновь ввести суб
сидии на·удобрения; Ь) увеличить закупочные цены на сахарный трост-
ник; с) заключить постоянные договоры 06 аренде со всеми живущими 
в шести районах поселенцами, которые проработали на своих участках 
не менее пяти лет; и d ) построить прибрежную автостраду Консо
лей~ен-Байе-Сент-Энн. 

Социальные условия 

а) Рабочая сила 

66. Среднее число рабочих, занятых в частном секторе :экономики, 
сократилось с 6 650 чел. в 1967 году до 6 350 чел. в 1968 году. В 
течен~е этого периода в сельскохозяйственном производстве, наиболее 
важнои области занятости было занято 5 120 рабочих составляющих 

' ' 30 процентов самодеятельного населения. Помимо этого правительство 
u u и ' 

второи крупнеишии наниматель в территории предоставило работу при-
' u u 

близительно 3 ООО человек. Предложение неквалифицированнои рабочеи 
силы по-прежнему превышало спрос однако наблюдался дефицит квалифи-

t.) u , 

цирова}нои рабочеи силы. 

67. Число зарегистрированных профсоюзов~ 1969 году увеличилось 
с 7 до 8. Из примерно 2 ООО трудовых споров в 1967 и 1968 гг. 
пять при IЭели к з г~uастовн:ам Е результате которых было потеряно 
4 ООО человеко-лнс11. В на~але июня 1969 года в строительной и чай
ной пrюмышлснности произоu1ли 11ва трудовых конфликта, которые приве-
л11 к назначению губернатором для расследоЕания споров судьи г-на Суяв, 
который r:ыполнял Функции Совета по ро.сслеrтованию. В его полномочиях 
было уко.зано, что при расследовании причин конфликтов в промышленном 
секторе СоЕет полжен обро.щать особое Енимание на: а) предложения об 
уЕеличении зарплаты недавно сделанные Федерацией гражданских инже
нероЕ и строительны; предпринимателей (представляющей собой важный 
орган предnринима.тслей Е строительной промЕIШленности) и Сейшельской 
чайной компанией их рабочим в отношении i) общих ставок заработной 
платы; ii) Еозможностей каждой из :этих двух отраслей промышленности 
на Сейшельских о-Еах ЕыплачиЕать повышенную заработную плату; и 
i i i) :экономического раз вития территории, а также Ь ) на борьбу между 
пр0Фессионс1льными союз .:нти за привлечение новых членов как на Фактор, 
порождающий и усугубляющий конфликты в промышленности. 
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68. Согласно цокладу Федерации гражданских инженеров и строитель
ныJс предприюнrа те лей за 196 Э год, члены Федерации обратились Е Совет 
с заяЕлением, подчеркнуЕ свое желание сделать все что в их силах для 

u u ' u обеспечения максимальнои стабильности рабочеи силы в строительнои · 
промышленности. Всле за этим они заключили соглашение с заинтере-
совенными профсоюзами предусматривающее создание благоприятных усло-

u ' u 
вии оплаты и занятости в этои отрасли промышленности. 

69. Как отмечалось ранее (A/7623/Add.4 и Corr.1 и 2 глава IX, 
приложение r, пункт 71) правительство пересмотрело ;аработную плату 
ГОСударСТЕеННЫХ служащих В СООТЕеТСТЕИИ С ИХ ПредложеНИЯМИ. В 1969 ГС~ 
ду было получено согласие Государственного секретаря на увеличение 
заработной платы г.нешн~тным государст:венным служащим, что составило 
дополнительные расходы по бюджету :в сумме 600 ООО рупий. Позднее, 
после прсдстаЕления доклада специального комиссара по вопросам заработ-1 

ной платы, назначенного пра1:ительспюм Соединенного КоролсвстЕа, гу- . 
с5ернатор 26 явЕоря 1970 года объявил, что достигнуто соглашение с 1 

праЕительством Соединеннсго КоролеЕства о пересмотре окладов всех 

праг.ительr.т1;енных чиноr:никоЕ, за исключением тех Енештатных служа-

щих зарплата которых была увеличена ранее. Пересмотр осущестЕлялся 
' ) u u u r rТ,орме: а едино:i:ре1леннои :выплаты 10 процентоЕ текущеи зара.ботнои 

платы за шесть месяцев с 1 июля по 31 декабря 1969 года и Ь) уЕе
личе11ия более Еысою1х стаЕок зс1ра6отной платы на 20 проце1-·тов, а 
более низких ст::1ЕОК - но. 25 проце11тог. с 1 января 1970 года. 

70. На той же сессии Совет рассмотрел возможности увеличения или 
устаноЕления минимума заработной платы для ряда категорий рабочих 
частных предприятий и Е том числе для сельскохозяйственных-рабочих. 
18 о.Егуста 1969 год~ губернатор опубликовал постан,.,Еление UQ 10 от 
1969 года), устанавливающее новый минимум заработнпй платы для сель
скохозяйстI:енных рабочих с учетом результатов недаЕней дискуссии по 
этому гопросу межпу представителями правительства и Ассоциацией Фер
~еров, организацией, Е которую Ехопит большинстЕо землевладельцеЕ 
территории. Но1;ые месячные стаЕки иля рабочих старше Еосемнадцати 
лет поожиЕающих Е любом месте за исключением отдаленного остроЕа, ' - ' 
устоноЕлены r следующем размере: 

l\1ужчt шы 

~},еНЩ11НЫ 

Занятые 30 часое 
Е нелелю 

Без предо
стш3ления 

беспло.тны~: 

жилищ 

С предосто.в
лением бес

платных 

жилищ 

( Е рупияj:) 

6 r• 5 ') с. , ~ t. 

3~ 00 
' 

56,00 

35,00 
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Занятые 45 часоr: 
r: неделю 

Без препо

ста.вления 

бесплатных 

ЖИJIИЩ 

С r~ре.ттоста
глением 

бесплатных 

жилищ 

93,50 

58,50 

( г рупия::~) 

87 00 
' 

54 50 
' 



Заработная плата уЕеличилась на 30 процентов по сраЕнению с преды
дущими стаЕками устаноЕленными в соответствии с постановлением NQ 7 
от 1965 года. Новые месячные ставки для мужчин и женщин старше ЕО
семнадцати лет, проживающих на отдаленном остроЕе (Еключая питание и 
жилье) составляют 24 рупии и 14 50 рупии соответственно. Заработ-

' u ' ная плата этих категории возросла на 20 процентов по сравнению с пре-
дыдущими ставками. 

71. Одной из про~лем стоящих перед правительством является быстрый 
' ' u рост населения, увеличение безработицы и распространение неполнои за-

нятости. К числу мер, принятых правительством для решения этих проб
лем, относятся следующие: введение регулирования размеров семьи, по

ощрение эмиграции осуществление программ подготовки технических 
' u 

кадроЕ и предоставление государственнои помощи лицам не имеющим воз-
u ' u 

можности наити работу. В течение 1968 года работу за границеи нашли 
389 жителей Сейшельских о-вов, главным образом рыбаки и сельскохозяй
ственные рабочие которые ежегодно вербуются для работы в двух зави-

' симых территориях Маврикия. 2 309 лиц получают пособия по месту жи-
тельства. Число лиц, обращающихся за помощью, продолжает расти, од

нако не все нуждающиеся могут получить такую помощь. 

72. Одной из мер, направленных на борьбу с безJаботице~ и неполной 
за::ятостью, является расширение системы профессиональнои и техниче
ской подготовки в школах. Согласно заявлению директора по вопросам 
образования существуют планы :введения общей трудовой подготовки в 

' u б начальных классах среднеи школы и расширения технического о учения 

в средних школах. Эти планы предусматривают ежегодный набор вось
мидесяти учащихся на двухгодичные курсы по специальностям строитель

ства электротехники и механики. Помимо этого за~ланироЕано созда-
' u ние нового центра профессиональнои подготовки. 
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Ь) Народное здравоохранение 

73. Расходы правительства на медицинское обслуживание населения в 
1968 году составили 2,2 млн.рупий, увеличившись на о,з млн.рупий 
по сравнению с предыдущим годом. По сведениям, представленным: управ
ляющей державой, в территории имеется достаточнс мед½Цинских учрежде
ний, в том числе четыре больницы общего типа (186 коек) и клиники на 
большинстве островов. Соответственно на каждые '1с тыс. чел, приходит
ся один врач и на I<аждые 140 чел. - одна больничная койка, 

74, Одной из основных: проблем территории в области здравоохранения 
является туберкулез. Правительство приняло меры профилактического и 
лечебного характера, делая особый упор на профила~<тике. В результа
те число случаев этого заболевания постепенно сокращается. Другая 
проблема - заражение кишечньwи паразитами - связана со снабжением 
загрязненной водой и антисанитарньnл состоянием окружающей среды. 
Принятые в 1968 году меры по улучшению этого положения включали стро
ительство плотины Рошон, сметная стоимость которого превьnuает 6 млн. 
рупий, ( этот прое1<т даст возможность снабжать чистой водой район 
Виктории, в 1ютором проживает около 20 процентов населения), соору
жение ряда других систем водоснабжения и подготовку проента водоснаб
жения всего острова Махе. :Как отмечалось вьшrе ( см ,пункт 45), Сей
шел~:,ская демократическая партия в сентябре 1969 года выдвинула пред
ложение, касающееся сохранения водных ресурсов и водоснабжения (вклю
чая расширение существующих основных: систем: в l{аскаде и на юге и 
севере Нах:е). 

75. Некоторые из проблем оздоровления: окружающей человека среды 
возникли в связи с быстрым ростом населения, хоторый привел к хро
ничесI<ому жил:ищно1.1у I<ризису. Несколько лет назад правительство при
ступило к строительству дешевых: жилищ на основе годовых программ. 

В течение 1967-1968 гг. на эти цели было израсходовано в общей слож
ности 1 023 369 рупий. Разработаны планы строительства подобных 
жилищ таю~е в Нахе, Праслин и .Ла 1-~rшье, где уже ведутся строительные 
работы. Недавно две поли11ичесние партии территории призвали к интен
сификации ycилrrii по удовлетDореншо потребностей D жилье на Сейшель
сюrх островах, в частностII, в трущобных: районах Виктории. 

76. На своей четвертой отнрытой сессии в декабре 1969 года Прави
тельствешшй совет поре1<омендовал незамедлательно направить на Прас
лин II .Jla 1__i.ш-1ьо офгалылолога и стоматолога, получающих полную ставку, 
На своей пн·гой отнрытой соссrш в феврале 1970 года Совет реномендо
вал установIIть во всех r<лиш~ках: х:олодильнию1 и отпустить средства 

на строительство по I<})aiiнeii море 500 дешевых домов в год. 

СосТ')ЯШЮ образовашш 

77. Техущне бюд;;1етные расходы на образование составили 2,7 млн. ру
шrй (по с1х1вною1ю с 1, 9 млн. рупий за предыдущий год). В течение 
этого периода ссуды в цел.я:х раэшrтия со стороны Соединенного Норо
левства уменьшнлнсь с 1 1ллн. рупий до о,з млн. рупий. Эти изменения 
во 1.шогон оGъ.я:сняютс.я: переводом в бюджет те1<у~цих: расходов на обра
зование, ранее rр!шансироЕавшихся за счет таю1х: ссуд. 



78. В нижеследующей таблице приводятся данные о количестве школ и 
учащихся в 1968 году: 

Начальное образование 

Среднее обрdзование 

Подготовка преподавателей 

Техниче с1<ая и про(t;е с сиональная 
подготовка 

а/ в том числе 3 государственных, 
2 - не получающих помощи. 

о/ в том числе 2 государственнюс, 
1 - не получающая помощь. 

у Государственные школы. 

школы 

34а/ 
13о./ 
1s.l 

32./ 

29 получающих 

10 получающих 

учащиеся 

8 '/95 

1 944 

50 

235 

помощь и 

помощь и 

79. В 1968 году на островах насчитывалось 332 учителя начальной 
пколы (331 - в 1967 году), из которых 152 (145 - в 1967 году) прошли 
подготовку, а остальные не прошли таковой. Правительство отметило, 
что та1<ое несоответствие учителей предъявляемым к ним требованиям все 
е~е является серьезным: препятствием к улучшению начального образова
ния. Проблема персонала двух средних школ частично решена; одна из 
нах впервые была полностью укомплектована персоналом: в 1968 году. 
l{олледж по подготовке учителей Сейшельских островов по-прежнему пол
ностью у:ко1,mлектован персоналом. Подготовительный курс располагал 
соответствующим персоналом, хотя между программами различных классов 

не было достаточной преемственности. Исключительно низкий уровень 
подготовки потенциальньос кандидатов на учительский курс заставил отка
заться от нормального набора в колледж и было решено организовать три 
кратносрочных I<ypca длительностью в один семестр для учителей без 
ДIШЛОИОВ. 

во. I3 своем недаDнем Dыступлении губернатор заявил, что завершение 
строительства аэропорта в Махе приведет к существенным экономичес-
юш н социальньш переменам в территории. Учителя будут нести ответст
венность за обучение детей, которым предстоит расти в этой изменяю
цейся обстановне. Необходимо повысить уровень обучения, и хотя в 
этой области был достигнут некоторый прогресс, остается ра.зрешить 
много проблем, в особенности в начальных nшолах. 

81. Прежде всего, необходимо увеличить число дипломированных учите
лей. Очевидно, придется использовать значительную часть наличных 
государственных средств в целях развития технического образования. 
Губернатор с удовлетворением отметил, что союз учителей Сейшельских 
островов проявляет заинтересованность в повьmrении проq;ессионального 
уровня преподавателей, и выразил наде}:Щу, что этот союз будет и впредь 
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играть полезную и важную роль в создании современной системы образо
вания в территории:. 

82. Директор по вопросам образования заявил, что основными задачами 
улучшения системы образования в территории: являются: а) повьшrение 
уровня грамотности: в начальных школах (информация в этой связи при
водится ни:,:се); ь) расширение системы техничесного обучения и 
с) расширение подготовки: учителей. Директор заявил, что основное 
внимание следует уделить принятию новых методов скорейшего увеличе
ния числа дr-шлоыированных учи·rелей. ,L.i,епартамент образования рассмат
ривает во:змо,:шости: обучения без отрыва от работы, организации :курсов 
заочного ос5учения и :консультаций. По мнению директора, учитывая ре
альное поло,::ение на Сейшельс1,их островах, следует всячески стимули
ровать расширение системы дош1,ольных учреждений, в частности: ясель, 
которые в настоящее время действуют во многих центрах. Он полагает, 
что его департамент в 1974 году сможет обслужить еще 1 ООО учеников 
начальной школы и 01,оло 400 учеников начальных 1<лассов средней школы. 
Для этого необходимо построить, по 1,райней мере, еще тридцать две 
:классные комнаты и обеспечить услуги еще тридцати двух подготовленных 
учителей. ,LJ.иpeI<TOl) ответил, что в настоящее время из 4 7 5 учителей 
208 не имеют диплома. 

83. Г-н джон Адам, президент союза учителей Сейшельс1<и:х островов, 
заявил, что на этих островах в течение длительного времени: образова
ние получала в основном наиболее состоятельная часть населения. Он 
выразил удовлетворение в связи с теы, что правительство стремится 

расширять систеыу образов.ания ТаI<ИМ образом, чтобы ее услугами поль
зовалось все население. Г-н Адам подчер1шул, что правительство должно 

исходить иэ 1<апиталовловений в области образования, а не из расходов, 
связанных с образоЕанием. Отмечая большое значение повьшrения профес
сионального и теоретичесхого уровня преподавателей, он заявил, что 
союз стремится в блипаНшие годы осуществить подго'l'овху всех недипло-
1.шрованньпс учителей, 1соторые та1шм· образом смогут получить дипломы. 
Недавно союз орга}iизовал ;1,ля своих членов хлассы на уровне 11 0 11 , при
чем в них записалось сеньдесят пять чело:ве~<. 

84. В rrюле 1GG9 года п1х1витольство предложило представлять на рас-
смотрение правительства Соединенного I{оролевства эс:швю1 с просьбой 
о предоставлешш СодруJ:<ествоы Наций стипендий для подготошш учите
лей в течение 1070/71 годов. Помимо ::э•rих С'l'ипендий, хоторые выпла
ч1шо.ются лншь учителям, 1шходящ11мся на службе, пуш.вительство обратит
ся с птюсьбой о предоставлении стипендий для первош1чо.льной подготов
юr учнтслоП по общIIн предметам, э1,оном1ше домашнего хозяйства, ремес
лс1.н 11 тсхш1чсс1шн дисцrшлинам. Jlицам, отвечающшл не1,оторым 1<ою<рет
ныи требованr1т.1, было предложено подать заявления до 6 сентября. 
По окончашш намечае~льпс хурсов им будут выданы свидетельства депар
тамента образоЕанпя и науки Соединенного :Королевства. 

85. IЗпослед ствшr г-н } iанхам, лидер С;ЦП, высказался против системы 
П1)авительственнЬD: стrшендий. Он заявил: "Тахая политика предусмат
рrшает полученпе бесплатного образования теми, 1,то вполне может пла
тить 3 а него, за счет тех, I<To не может платить 11

• Его партия таю:се 
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обратилась к правительству Соединенного Норолевства с прс;, ::,бой о пре..;. 
доставлении дополнительной финансовой помощи в целях улучшения систе
мы образования и профессиональной подготовки в территории. 

86. 18 октября 1969 года Правительственный совет постановил осуще
ствить меры по обучению английскому языку в течение первюс трех лет 
тестилетнего начального курса с января 1970 года и увеличить число 
часов преподавания французского языка в последующие годы. Целью 
этого изменения является повьшrение общего уровня обучения в началь
ных школах и улучшение преподавания обоих языков в начальной школе. 
Требования Совета о проведении этой реформы были основаны на реко
нендациях экспертов, в том числе специалистов в области образования 
Винистерства развития заморских территорий Соединенного Королевства, 
входивших в·состав миссии э:кономической помощи на Сейшельс:кие острова. 
Смысл этой реформы заключается в совершенствовании методов препода
вания обоих языков. В план развития образования включены вопросы 
расширения возможностей подготовки учителей, привлечения дополнитель
Н!:.D:: специалистов по преподаванию язьшов, новьD:: учебных материалов и 
наглядньD:: пособий, а также более широ:кого использования радиотехники 
при преподавании язьшов. Предполагается, что правительство введет 
более эс!хtе:ктивную программу обучения иностранным: яэыкам, полностью 
соответствующую общепризнанной современной лингFт1стической теории и 
практrше. 

87. В открытом письме, опубли:кованном в местной газете Le Seychellois 
13 ноября 1969 года, нес1<олько сейшельских студентов, обучающихся в 
внс11rих учебньD:: заведениях СоединенньD:: Штатов Америкй в соответствии 
с программой предоставления ст:mrендий по линии Афро-Американского 
института, жаловались, чг::10 осуществление этой программы было приоста
новлено в связи с тем, что правительство территории не пожелало опла

тнть путевые расходы, :как этого требовал Институт. 

88. На своей пятой открытой сессии в феврале 1970 года Правитель
ственный совет пореномендовал правительству полностью оплатить пу
тевые расходы сейшельсних студентов, направленнЬDс в ·соединенные lПтаты 
в соответствии с программой стипендий по линии Афро-АмеринансI<ого 
института, и воэобновить эту программу, с тем чтобы дать возможность 
больше1.1у числу житэлей Сейшельсних островов обучаться в Соединеннюс 
I~татах. 
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2. ОСТРОВ СВ. ЕЛЕНЫ 

Общие сведения 

89. Территория о-ва Св. Елены расположена :в южной части Атлантиче
ского океана на площади I59 1<в. миль. Она состоит из о-ва Св. Елены 
и двух за:висимых территорий: о-ва Вознесения и группы из шести 
остроDоrз (пять из них необитаемы), образующих зависимую территорию 
Тристан-да-I{унья. l{рупнейшим из ЭТJ11Х острово:в является о-в Св. 
Елеш.1 площадью 47 1<в. миль и с населением, в основном африканского, 
азиатского и британского происхождения, насчитывавшим в середине 
1968 года 4 722 челоj3с~.-:а. О-в Вознесения, площадью в 34 1а~. ынлЕ, насе
лен гла:вным образом л::rщами, прибывающими на остров со стороны, их 
число (l I50 чел. в начале 1968 года) меняется иэ года в год в зави
симости от возмо::сностей занятости ня. острове. Тристан-да-l{унья, 
площадью в 38 I(B. миль, в !<онце I967 года насчитывал 269 жителей, 
также смешанного происхождения. 

J{онститvционное развитие 

90. В области конституционного развития не было никаких изменении 
со времени последнего рассмотрения Специальным комитетом положения 
в этой территории (см. A/7623/Add.4 и Corr.l и 2, главы IX, приложе
ние l, пункт 93). 

Экономические условия 

91. В связи с ограниченной площадью обрабатываемой земли и скуд
ностью природных ресурсов о-~з Св. Елены импортирует часть продуктов 

питания и все потребительсюн: и прош1шленные товары. В 1966 году 
единственное 11-рупное предприятие, работавшее на экспорт и произво
дившее льняные изделия, пре1<ратило свои операции в связи с недо

статка~., рыночного спроса и повышение1,1 цен. Закрытие этого предпри
ятия привело к тому, что большое число жителей Св. Елены (427 на 
конец 1968 года) эмигрировали на о-в Вознесения, где Великобритания 
и Соединенные Штаты предоставляют работу по обслуJ:сиванию средств 
рс3ДИОС1ЗЯЭ!i. 

92. Внешняя торговля островов осуществляется, главным образ ом, с 
Соединенным I{оролсвством и Южноti А~1ршсой, пос1<олы1-у :в течение года 
туда заходят лишь нес1солысu 1,ораолей, 1,оторые 1сурсируют между эт111.ш 
дву~.,я странами. В 1967 году 0611щя стоим ост~ импорта островов со
ставила 410 037 rI1. ст., а э1<спорта - лишь 19 234 ф. ст. 13 IС)б8 
году э 1~сп орта не было. 

93. Спад э коноt.шчес1<ой активности поставил о-:в Св. ЕлС"::ы в еJ.Це 
большую зависимость от субсидий Соединенного I{оролевства и почтовых 
переводов от эмигрантов. Главным источником доходов населения яв
ляются правительственные расходы, финансируемые в основном Соединен
ным Королевством. По данным бюджетной сметы в 1968 году сумма 
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государственных доходов составила 448 895 ф. ст. (вкшсчая субсидии 
от Соединенного Королевства на сумму 237 ООО ф. ст.), а расходов -
462 742 ф. ст. по сравнению с 388 451 ф. ст. и 403 789 ф. ст., соот
ветственно, за предыдущий год. Кроме того, в рамн:ах ассигнований 
на развитие и благосостояние колоний были предоставлены субсидии в 
размере I54 ООО ф. ст. на расширение программы развития в период с 
1968 по I970 год. Значительная часть этой суммы была направлена на 
улучшение дорог и развитие сельского хозяйства. В начале I9б9 года 
министр Департамента заморских территорий в ответ на запросы в Па
лате Общин Парламента Соединенного Королевства заявил, что в 
I968-I969 финансовом году правительство предоставило экономическую, 
финансовую и техническую помощь на общую сумму в I4 млн. ф. ст • 
остающимся колониям и зависимым территориям в Британском Содружестве 
Наций (в том числе 354 ООО ф. ст. о-ву Св. Елбны). Он отметил 
также, что в дальнейшем эти страны будут получать справедливую долю 
помощи, с тем чтобы они могли развиваться теми же темпами, что и 
страны, уже получившие независимость. 

94. Kai-c отмечалось ранее (см. A/7623/Add.4 и Corr.l и 2 глава IX, 
приложение 1, пункты 96-103 и I09), деловые круги Южной Африки 
последнее время играют определенную роль в ключевых секторах эконо-

1шки территории. В настоящее время лицензии на ловлю рыбы имеют 
две южноафриканские компании, одна из них ( Messrs. Frank Robb and Со.) 
действует на о-ве Св. Елены, а другая ( "I{орпорация развития остро
вов Южной Атланти1-си") - на острове Тристан-да-Кунья, где ры.болов
ство является наиболее важной отраслью эЕономики. По соглашению, 
заключенноrлу в январе I969 года, правительство о-ва Св. Елены полу
ч1шо эффен:тивный контроль над деятельностью "Solomon and Company" 
основного торгового концерна на о-ве Св о Елены, в котором South Atlnntic 
Тrading and Investment Company, зарегистрированная в Соединенном 
Хоролевстве, но возглавляемая южноафрикансЕими директорами, имеет 
значительное число а1щий. 

Социальные условия 

а) Рабочая сила 

95. В течение 1963 года основными категориями лиц, получающих за
работную плату на о-ве Св. Елены, являлись: Евалифицированные 
раGочие и разнорабочие - I5I чел., строительные рабочие и ученики -
96 чел. и сельскохозяйственные рабочие - 82 чел. В общей сложности 
427 жителей Св. Елены (по сравнению с 404 в 1967 г.) работали на 
о-ве Вознесения по обслуживанию средств радиосвязи, причем возро

сшие возможности занятости на о-ве Вознесения смягчили экономиче
ские трудности, возни1<шие в связи с закрытием льноперерабатывающеrо 
предприятия. На конец 1968 года насчитывалось 240 человек (по срав
нению с 213 в I967 году), зарегистрированных в качестве безработных 
и получающих пособия. 
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Ь) 3дравоохnанение 

96. В 1968 году те1,ущие правительственные расходы но. медицинсЕое 
и санитарное обслу)::ивание составили 42 721 ф. ст. (на 5 286 ф. ст. 
Gольше, чем в 1967 году), т.е. 9 процентов общей суммы расходов 
о-ва СIЗ. Елены (IЗ1шючо.я субсидии на разIЗитие и благосостояние 1<.оло
ний). J3 ведении департамента здравоохранения по-прежнему находилась 
6ольнv:ца на 54- I<ойки, старший медицинский персонал 1<оторой составля
ли три врача. Основной причиной смертности Gыли сердечные заболева
ния н рак. 

Состояние системы образования 

97. Образование является бесплатным и обязательным для всех детей 
в возрасте от пяти до пятнадцати лет, хотя 14-летние подростки при 
определенных обстоятельствах могут быть освобождены от обязательного 
обучения. В Г)68 году ншvлы на о-ве Св. Елены посещали в среднем 
1 107 детей, Еоторые учились в восьми начальных, трех средних и в 
одной специали:::иr,оnанной средней школе ( 45 учени~<ов). Стандарты 
преподавания в специальной среднеt~ ш1<оле все более приближаются ic 
11 0 11 урог.т, треl5ований J< аттестату зрелости, предъявляемых Лондонскиr,: 
университетоr,1. И1-1сетсн 67 учителей с полным рабочим днем и четыре 
учителя с неполныrJ рабочиrд днем. В местном центре подготовки учите
лей проводится одногодичный н:урс подrотов1:и. Отобранные молодые 
учителя направляются в Соединенное I(оролевство для прохождения трех
годичного 1,урса обучения, по окончании которого они получают свиде
тельство министерстве :)':5разования Соединенного l{оролевства. Туда 
направляются таюке более опытные учителя для прохо1:щения 1,рат1,осроч

ных Еурсов. В 1968 году сетль учителеН получили п<,дготовЕу на местах, 
а восе1,1ь других - за границей. Государственные расходы на образо
вание в течение этого года составили 43 ООО ф. ст. (по сравнению с 
39 917 ф. ст. в 1967 году) или 9,5 процента общих правительственных 
расходов о-ва Св. Елены (rщлючая ,:;суды на развитие и благосостояние 
ЕОЛ0Нl1Й). 

Зшзисш.ше тспт1тоnш0i о-ва Св. Елены 

98. 3ав11с111.ше террит огии - о-в Вознесения и о-ва Тристан с остоя·г 
под упраiзлевисr.1 о-~за Сrз. Елены, одна1,о, ввиду их отдаленности и :иэо
пироrн:шности., их адшшистрат ары на пра~,ти1,с пользуются опрслелснноri 
степенью о.~зтоношш. 13 соответствии с постановлением, опуС5лШ(ОI3•1!ШЫr., 
губс1таторот.: Св. Еле1н1 31 августа I969 r. в зависимоti террнторшi 
Тристан Jt!rм:стся Совет остров:.:, в состав 1:оторого входит о,дм11шiстро.
тор, являющиi"iся председатслеr.1 Совета, три дr,уrих назначас11iЫХ членов 
Совета и воссr.1ь вы(5орных членов, избираемых на основе всеобщего из
С5ирательного пгаnа для взрослых. По рекомендации Совета и с одобре
ния правительства Ее Величества администратор может издавать поста
новления, 1шеющ1iс в Тристан-да-1{уньи силу зю~ош1. 3а исrслючением 
чрезвычайюrх обс·rоятr:льств он должен консультироваться с Советом, 
одню,о он 1шеет праnо действовать вопрс1ш ре1<омендации Совета по 
своеr.,у усr.ютрению. В постановлении содержится та~сже согласованное 

ранее бывшим Советом положение относительно создания в этой зависи
мой территории системы административных комитетов, аналогичных коми

тетам, созданным на о-ве Св. Елены в соответствии с действующей 
конституцией. 
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ПРИ.ЛОJ1:ЕНИЕ П 

ДОКЛАД ПОДКОМИТЕТА I 

Докладчи:к: г-н Але:ксандр ПСОНЧАК (IСгославия:) 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА ПОДКОМИТЕТОМ 

1. Подкомитет рассмотрел вопрос о Сейшельских островах и острове 
Св. Елены на своих 77-м-s;~ -м заседаниях, проходивших в период с 15 мая 
по z.. 7 июля 1970 года ( см. A/Ac.109/sc.2/sR. 77-82). 

·-. Подкомитету был представлен рабочий до:ку:мент, подготовленный Се:к
_ротар.иатом ( см. вьШiе Приложение I). 

з. В соответствии с установленной процедурой представитель Соеди
ненного I<оролевства Вели:кобри·гании и Северной :Ирландии :ка:к управляю
дей державы принял участие в работе Подкомитета по приглашению Пред
сzдателя: • 

.В. УТВЕРitдЕНИЕ ДОН.ЛАДА 

'::. Рассмотрев положение на Сейшельских островах и на ос•грове 
Св.Елены и заслушав заявления: представителя управляющей державы, 
Подкомитет одобрил свои заключения: и рекомендации у о территориях 
на своем Ш.-м заседании ~-7 июля 1970 года. Подкомитет утвердил 
настоящий доклад на том же заседании. 

:?::.! Заключения: и реко1viендации, представленные Подкомитетом для 
рассмотрения Специальным :ко.митетом, были приняты этим Комитетом 
без изменений. Они приводятся в пуннте 9 этой главы. 
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ГЛАВЫ IX-XI 

(A/8023/Add .4- (Часть II) 

ИСПАНСКАЯ САХАРА, ГИБРАЛТАР И ФРА1ЩУ3СКОЕ СОМАЛИ* 

СОДЕРЖАНИЕ 

Глава 

IX. ИСПАНСКАЯ САХАРА 
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KOl'vlJ.ИTETOM •••••••••••••••••••••• 

В. РЕШЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА •. 
1 --8 

9' - IO 

ПРИЛОЖЕНИЯ 
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СЕКРЕТАРИАТОМ ••..•••••••.•••••• 
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XI. ФРАНЦУЗСКОЕ СОМАЛИ 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ 
КОМИТ E1'0ГJI •••••••••••••••••••••• 
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* Примечание Локл&дчика: относительно нового названия Территории 
см. главу XI, стр. ""28, сноска 1/. 
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ГЛАВА IX 

ИСПАНСКАЯ САХАРА 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ RОМИТЕТОМ 

1. На своем 737-м заседании 13 апреля 1970 года Специальный коми
тет, утверждая: сорок седьмой доклад своей Рабочей группы (А/АС.109/ 
1.623), решил, наряду с прочим, раесмотреть вопрос об Испанской 
Сахаре на своих пленарных заседаниях в качестве самостоятельного 
пункта. 

2. Специальный комитет рассмотрел этот вопрос на своем 775-м и 
11~-м заседаниях 29 октября и 20 ноября 1970 года. 

3. При рассмотрении данного вопроса Специальный комитет принял 
во внимание положения резолюции 2591 (XXIV) Генеральной Ассамблеи 
от 16 декабря 1969 г., в пункте 6 постановляющей части которой 
Генеральная Ассамблея: просила Специальный комитет "продолжать рас
смотрение положения: в Территории так называемой Испанской Сахары, 
и представить доклад по этому вопросу Генеральной Ассамблее на ее 
двадцать пятой сессии". 

l_. Во время рассмотрения: этого вопроса Специальный комитет имел 
в с-воем распоряжении рабочий документ, подготовленный Секретариа
том (см. приложение I ниже), в котором содержалась информация: 
о решениях, принятых ранее Специальным комитетом и Генеральной Ассам
блеей, а также сведения о последних событиях, касающихся Территории. 

5. Специальный комитет имел также в своем распоряжении петицию 
г-на Аллала ~ль Фасси - председателя: Марокканской партии Истикля:ль 
от 22 июня: 1969 г., касающуюся: Испанской Сахары (А/АС.109/РЕТ.1151). 

6. На 775-м заседании 29 октября Председатель в заявлении Специаль
ному комитету (л/лс.109/гv. 775) обратил внимание на два сообщения:, 
переданных ему Генеральным секретарем, которые касались осуществле

ния пункта 5 резолюции 2591 (XXIV) Генеральной Ассамблеи относи
тельно рассматриваемого вопроса (см. приложение П ниже). 

7. На том же заседании после заявления своего Председателя 
(;,/лc.109/l'V. 775) Специальный комитет принял решения: по данному воп
росу, которые воспроизводятся в пунктах~ и 10 ниже. 

8. На 779-м заседании 20 ноября Председатель, по просьбе Постоян
ного представителя Марокко, обратил внимание на документ А/7989, 
касающийся вопроса 06 Испанской Сахаре. 
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В. РЕШЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА 

9. На своем 775-м засед~нии 29 октября Специальный комитет решил 
без возражений принять к сведению информацию, содержащуюся в сооб
щениях, переданных Комитету Генеральным секретарем (см. пункт 6 выше), 
и просить Докладчика включить в соответствующей форме эту информа
цию в соответствующую главу доклада Специального комитета Генераль
ной Ассамблее. 

IO. На том же заседании Специальный комитет решил, для того чтобы 
способствовать рассмотрению данного вопроса Четвертым комитетом 
передать Генеральной Ассамблее рабочий документ, о котором гово
рится: в пункте З выше, и рассмотреть этот вопрос с учетом любых 
у1<азаний, которые Генеральная Ассамблея могла бы пожелать сделать 
в этой связи, на своей следующей сессии. 
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ПРИЛ ОЛЕНИЕ I* 

РАБОЧИi-1 Д01:{УМЕНТ, ПОДГОТОВЛЕННЫЙ СЕКРЕТАРИАТОМ 

СОДЕРJКАНИЕ 

А. РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ СПЕЦИА.ЛЬНЫМ 
:КОМИТЕТОМ И ГЕНЕРАЛЬНОМ АССАМБЛЕЕЙ ... 

в. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ 

Пункты 

1 - 5 

6 - 20 

1. Общие сведения . • . • • • • • • • • • • • • • . • • 6 

2. }{онституционные и политичес:кие 

условия ......................... . 7 - 11 

3. Экономичес:кие условия •••••••••.•• 12 - 18 

4. Социальные условия • • • • • • • • . • • • • • • 19 

Ранее выпущено под условным обозначением л/лс.109/1.634. 
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Л. РЕШЕНИЯ:, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ ОП:iЕЩ·it~ЛЫЩlд IC01,.C,iT:CTO •. ! 
1·1 г:.Л-ШГЛЛЫIО.:,J, ЛССА~.JЗJШЕ~l 

I ' ~ .. . ~ ,, а/ С • 1.Jопрос оо JiiCПL.'.::c;•~oи: vc:t:::apo- рz-,сс:ш'i'ртп,алсr: пецz,.:~:1:шьным комите-

тш.1, н.:tЧИIШП с I9G3 гор,1.:'t., н Г\.?Ш:.'IJu.лыюf1 Лссо.ьuлее1I - с I965 годг .• Ре
шения, пр11нят1:1е Специаль ш,11,1 IС\Jr:штет ом до I9G9 rода, n1<лючали IЗ себя ре
золюцию, принятую 16 оRтября 1964 г.,согласованное мнение,утвержденное 
7 пю1-ш I966 г., розuл,Jщ.ю, йl)И:I-1.,rт;:;nJ 16 ноября I96G г., и: эд!ШОе мне
ЮiС, :/1'J',.;j.);::,L:,cшюc I4 сентпбрп 1967 год(~ 9_/, прич::::м :зсе эти решения 
6L1ли ,(1~с..тко изл?:,:~ены :о доклu,1r.е I{оrлите"1'а I'c:iGl"),_1.льнor; Ассамблее на ее 
д:;::н::.,1(Ц1J.'l'Ь Tj_JC'ГЬGlI СеССИИ f_/ • 

2. Решения, принятые Генеральной Ассамблеей по этому вопросу до 1969 
годrl, !)~,л:,1 1 1,.,.л:! n себп 111,r:::ят1,;:е р:J:золюц1ш 2072 (ХХ) от 16 деrсабря 
I95:5 r., 2229 (ХХ1) от 20 J~r::1~r,бrш I9C6 г., 23)4 (X:Ti) от IC) декабря 
I9c.: 7 ,:,4/;r• с~•ч 1 ·1) 1 .-- ,- 196,., 'Э 

t) г. И с ~() д.Л;J от с, ;т,eJ~Cll)J):1 с., года.. ,-ти J_JСЗОЛЮЦИ:И,ИЛИ 

н::::: 1~1х1.1'11:ое 1:зпо:·:етrе,т;:.~!(;::с rч:пшо,ттлтс:-I ~ до1;т.~да~~ Спещ,и1лы-юго rюми-
г 

f.,J ,.. t• 

тет,::. с~не:)uлыю.~ 1:..ссш,юлее; i;~•- со ;щадцать тгс·п,l,Н li 11,:задцс.ть четвер-

тоil сессию: о/ . 
3. Сг,L:Ц1:о.ль1-шt rcщ;riTG1' nно:;зь :"icc:.,.:,-гpi-t~:.;r этот iJvПpoc r: 1969 году 
2 7, 2{·1 ,.,r- ,... ,.)_ _., , .. , 

7 И (.J сtПl)ОЛП Е с:..) С,ё,;ЕТГ.(;Г;i. '-) C 1.;HTПO~)il \J;IE;Ц!ic.tJ!ЬiIIПJ IЮНИТСТ IIO 

прсдло:::ст:ю нрс,т..::с'ГсJ.D!!Телп ::J,:.:zoш,n; и n соотIJстстrшЕ с :заявлен:1еы с1~0Е·
го П~1е,цседо.тешr (А/лс.109/Рv. 715) рс;лш пе:ре:;::,:с.ть Гснс9альноti Ассамблее 

§:/ Спсщrе.лышi: н:or,:1iTOT II Ген:·~')Q.ЛЬНtlП Лсе;о.мблеn p:::tCCM!.t'i'j_")I1BEШИ: БОГГ;_)ОС 
об liспо.нс ::otl Cz1:-:apc соп:,Iэст но с вонросоi., 06 И(ш:и в rсо.честrзе еди
ного П~/Е~(Та ДО 30 т:юнп I'.)69 l'Ода, IСОГДЕ'. ;.ц_,,ш 6нлп. О(JIЩЕаЛЬНО 1303-

jJJ)CtПeH~'. r.Iapoкrcc. 25 сентпuрн I9G9 года СЕсциалышh коr.штет прп
ннл это событпс к споде;rи:ю ~i р1::.:;J::--;л зо.1::ончьть _;_,,~есr.ютрЕ.:ни:е вопроса 
06 Н(нrи. Iб ДО1~,.16г:; l~/;9 ГОД:J. Гe1:01,,, .. ::r,rrC1''. J\CC.cлf1I6лcn П])1IаПЛ[I. UН<.\
:1,)r·.:чное pc:Ji.-.::н11c :в от1·,с1пс•1i:i;, _i.,, ::1 .• 

1.; \-),··,~·-,т-·.,...,лт~т11·. (Tt'>TJ- T""\,·rr,·•···~ ... :~·:• ,, .•. •(,,., ,,:-- , 'i'J''J'-'J'J·•-r"i",-,.......- (''('"'·г• ~ 'ljJ.J_~_,.,_,._ ..,_.,1 ._,it..; . 1 ~t,. ·1. oLt...:.i.-1s.:_J.;, .• ,~b.,lJ.1., ,,," .. ,_. 1_,,,.1 _1.,.1'" .. ~.1.~ ... -:,_ :(1..,t,~c,.._,~.r:. ,(;;:.,{,!'.:.,.l. 

!i1111.rro~.:::,.:J~J 11 ~ 1-LTP .. )!С;-~~ ~1 I :l~' j·:: t; (1\. 5;~. )Oi ;\(:V. l) ' Г..,' ! 'J.:~' 1 r:~ ; 'Г ;_t ~.,т ,·,с , 
;1 Dа·щс:гь пг·,)ьuя сессип 1{):ило;:,Gнип, до6::~rзлеш:е к нушс·гу 23 11овест
ки .пня Л,63СО/Rеv.1,глйвс1Х, пуш,;,т II6; тш.1 ;;:е, пу:ш:т 243; тюr: 
;;:е, двадцать nторал сессип П ило:,;сения" добавление 1~ п;у1шту 23 
повестюr дня (часть П А/ 700/Rev.l), глаnа Х, пушст 38. 

О/ A/7200/Add.6, глапа ХШ, пгило:-:сение I, п3r~-н:ты I-IO. 

~/ Тш.1 ::се и A/7623/Add.4, ГЛD.lHl х, ттрило::сен:и~, пункты I-5. 
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ро..бочий ДОЕ;у1.1ент' IIОДГОТОВЛенный Се1срет арие_ТОr.1 (А/7623/ Add.4, ГЛЗ.В[t ~:' , 
п:rшло:::ешrе I, rrуЕЕты 1-21.J-) с тем, чтобы содеtlствоrзать ,о.ссr,.ютреrшю 
этого вопроса Четвертыы r~оы!пстон и, ест: будут r.:аю·J:е-ш,:с5о у1-ш.э ш-гия, 
которые Генеральи~я Ассамблея ио~ет дать Е это~ связи, р~сс~отреть 
::этот вопрос на СDО 1эй послед:'/ющеt; сесси!I. Аналогичыю меры были пр.-r
няты н:о~.i1:тето1.1 в I96G году (A/7200/Add.6, глава ~~Ш, пунrст 5). 

4. 2 де1ш6ря Сп0циалы-шй коrлитет принял :решение при:нять 1с сведению 
ин(;:10р1лац:ию, 1rредставл-;;нпу10 Генеральным сеЕретарем, относител:::оно тr.ер, 
1-:оторые были им приняты во исполнение п:унЕ·rа 4 раздела П 
резолюции 2428 (ХХШ) Генеральной Ассамблеи от 18 денабря 
I96S года_ (A/AC.109/PV. 724). Эти ысроприятия заключались в обмене пись-
мами: ме:;;щу Генерr:шьным сен:ретарсм и постоянным представителем Испо..
нии в сЕяэи с предло::~енным назначенисы спецпальной миссии D Испы-r
скую Сахару, о чем :ткаэьшается в :выi!юупомян;7той резолюции (А/7623/ 
Add.4, глава Х, прЕЛО),;,эние lil). 

5. Iб дею::~.бря I969 года Генерс:.льная Ассш.1блся приняла резолюцию 
2591 (XXIV), в пунктах поста:ювляюп:еИ части которой го::зорится сле,r;:ую
щсе: 

"Ген~лыrая Ассг;лблея, 

..... 
l. .... под-гвер;;щ?;~ нео1,ъемлемое празо народа так :называеiлой 

Испанскои CO-XG.l)ЪJ но. са1юопnеделение в соответствюI с резолюци
ей 1514 (XV)Гeп71peJn:,1-rot1 Ассамблеи; 

2. одоб-ояет главу доклада Специального комитета но вопросв 
о ходе осущестпления Декларации о предоста:зленпн неза:зисимости 
КОjюниальныrл странам и народам, 1шсающу1Jся терри:тор:ти тс:ш: наэы

ваеыоi1 J/iспанскоr Сахары; 

3. вы1У1::::ает со):~аление по поводу то го, что :все еще нет воз -
мо:,;шостеИ для пrю:иедени:я 1{онсультаци1,l, :;:с 1-юторым упра:riляющоя 
дер:;:о.nа дол:::на. была. пр1ютуппть в связи с оргш-шэа..цией рзrjерен
д::,т~.!с. D Та!{ на:зываамой Пспанс1юй Сш[аре; 

4. Щ)е,11:лё,г[1.ет IJ:новь упраnляюu\е::1 дер;:ссше, с ;учетом стрем
лении коренног6пас.элеI-Е'lН TD.l, назыnаемой Испанской Сахары и при 
1сонс:rльтации с праnительстваын I,I..-:i.iююco !1 ЬТnвритааии и с любоti 
д;i:>:rгoi~ ~ шшт ере с оп а.нноИ cтopoiюi•i, JJозыо::шо с rюрее уст;;,_1-юв:и·г ь по
l)Ндо1с Пl)ОI3СД~I-ШП pcr)cperrд3•"i,Ш под покро:uО!iТСЛЬСТ:ВОМ оггш1и:з1.щии 
Объединенных :Еkцин, с те:.! чтоuы ,1ать ко:9еннои;у на.селет,~ю терри
торпн DОЗ,.iо:::ность СDобод:-ю осу1~ествить его т,рс,во на са1v'iоопгеде
лепиг, и с это1,l целью: 

а) создать бш:·,rопр1ттн3тю rrолитпчесrе;ую 06стш-юп1с;т длп про
:sеденип ре(1ерснд3r1.:а на сопершеш-ю сrзободнон, ,1J;емо1,ратической и 
беспристрастно;1 основе, разрешиrз, JЗ чD.стности, пыслашrыы лицаiv1 
поз::зрат:итьс:1 в те:рр:иторr,,:ю, 
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ь) п:91шr.:-ть все неоGх:о,тпЕ,Е:с :.1е1)ы для о6еспечеюш того, 
чтобы D рс."(.':_:.;.,ен.тr,:·~1с уч~;.стDо::зали толы:о ЕО.:_)счные ):штели: теj_)рr:
т о:с·' i!i' 

с) соG:::од:'.ТЬ Т)С;зот:щии Гене1)алы-:0И Лссо.:лбле:и о ,r,,еятель-- -
EOCT!j E!!'.JCT)JC·.HHЫ:: :J !;01:0:ЛТ!ЧеСЮ~Х 1i .~J,'1Y,;,rГ~iX 1~-:JУГОЕ, _;-,~Иств,тюЩИХ 

- tJ _ V г 1 -,/ 

,_~ :,о.тю1;ю.-•.. ~ьны~: стрй.!rа:с ~r терр~iтория~'~, vl воздер;::r-шатьсп от всяю,.х 

.1..tc 1:~;т1•r:i!:, ~Y?_TOj_)L;e r.1~ гли uы 3 с.дер:,.,:ать процесс де1юлониэ ации т&I{ 
H:t~,;-mэ.o;:011 .::;.С:iС:НСJШИ Cc.1.xu:c:.,1, 

d) 

I:.OJJO.TЬ D 

1т~едост с.::н1т ;::., uce нсо6::о,Т}.н:.nте воэ ыо;::ности 1i!-ICC~IИ Орга
Объс;\:шен:шх Еациt:, С теr1 ЧTOULI ОЕО. r.юглс. аI,тт.,вно :,част
о~) ГOЛlI;J :.:ЩIШ ,.~ Г!}"ЮВ еде I!Z·::r г~(Jерещ::,у;ла; 

:;,. r:,?е:д::с1.гэ.ет ,_Гс!: 1~рал'::)нш.1у cei-~pe'rapю iiO coгJracono..ю:i.;o с 
:1 1 п:,:7.:::ш:J: !С 1 ;;op:::c.r;oi, п Сп ,:::ц:-юль 1шr.: !<0:,1r:;т ет or.i неэ ш.;ецш;:т ель !Ю 
11··--•'1''U1.'1"'b C!lc1:;·•,,·- ~•-.·,., •.·:·сстпо пpc;т~rc·.1o~;~p~_J•_•,rr-" 1·· п,т ;тr'l'"' ::; Т)f=>30-• ,•.UI1~ .... _.., . ,~.L• ..... lL, .. 1t./'V .. ,,,,,l -·• ' ,.._~ • .J..:'" ... .,.-1J.Jfl ..J J v' I~.1, v / _ \,.,, 

ЛlJL1,lJ!I 2229 c~:-:I) Г:•jjel)~JJЬ;,01: Ассш.:6леи, !I ~'СКОр!·iТЬ е;е ПОСЫ.;1i':.:у 
~ т :J.IC ::ci;:; :..~::з ::-1~::~·ю Есп ~:!!с 1:/i•) C:-'x:::-J.1 )-r с целью рет:о~_;сЕ:,~.о~и,ть гт :-:,.:·<!ПЕ

·с;.:::с ]\~~э ;::.;::_;~: Гi ./ ПOJ:EOi.:jr О~;;/Е(~СТ в~~~ !:1110 со от i_;(;T ст .сующ:,~:: реэ 0;1юц1•;:i1 
Г.__:-,с~):::-.льно1. Aceo.r.1Gлe1: и, !3 tт,о_стностrr, ол~J~;.r.ел!iТЬ степень уч::.,.стЕя 
О~Jг::.,ш::за.щш G6-:::,ощшеннье: Ea.r.п1r:1 :u подгото:н:е l)С(_Jеренд;у1.ш !ri на-
6ш:-.'.~с1:!iИ ;:;,::--. его li}_)О1Зедс-1iие,;, а та.1с:.:е длп :i1,е:,стс:>.~ле;ния Гене
раль::,)r;у се1~ре:т:1рю до1:п~~-до. дл5: передачи (;'ГО Гr~нералыюn Лсс",::С5-
лсt.. нr.;_ со д:Jа.дц:;.ть ш::то.1 cecr-шr; 

б. r~·оос::.т Cпf)щ·::::..r.ыii::; JШi.1rzтeт про,11011::от;:, га.ссrлотреr:r,rг ---·- ,_. -· ,, с 
::0;1с.1 •• :::::Е:1:-: _,_. 1'Ci),)1ITOTJI,~i тr-i.J: н;·~1:ш,.1.(:: ·он 1lC~iШlCI(O:I n::arн; И прод.-

..... _., -. - L> _,, -

ст с,.j_·.пт I, :ioк:~,.L , 110 ;эт oJл,r :зопnос,т 1":-, неuо..т:ь нон Лссаr.ю;~ее на ее 
дт-,•,т,;тr,т•· п,~то~; cr..cc1··""v ~ " ~ 

UC.1.,-t,.t..\LI.. tJ J1 J.J \... .L,1,.r. • 
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1J. :1JICOH.'UЩHЯ О Т~~РРИТОРI111~/ 

1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ 

G. Испs.нсr:о.п Са:~а.-оа располо~::е1:u Еа о.т::о.нт:ичесr~оы побере~;сье а(1ри-
1сз1:с1~сго 1-сонтЕIIента :и грс.!iЕЧИ'l' с rдат:ю1:I:о и Лл:·:,и-rJОм на се:сере и с 
Г:зzриташrеЕ н::-. ;оге !I IЗсстоJСс. Площв.дь те,рритор~1и: Ис:тансн:оИ Со.хары со
ставляет примерно 200 ООО iШ. км, болы·:'я часть rсото1юй яЕляется 
пу~тшrеf: ::ли пол:~п::-стш-,еti. По пrюиз веде::ным подсчетам нG. 31 дек2.6ря 
J~;:G гс;~~ Ч!-IСТ:8I·!НОСТЬ 1:о_реш:ого насеJ!8Е1IЯ СОСТG.DЛЯJШ 33 512 человек' 
и1 :,OTOJ)Li:: 6 5IC чс ло:rзе1: птю::~rшг.ло n г л&г..:пе: город;:~.::- Эль Лйюн Е 
;~·шьп C!·icr:epoc, а 677 ЧGЛOJJE:I( - n дr,J---:: небольших города:: Омара r:;: 
l ~'er,11. Не Быестся ни~::s.ки:: о(,)ицпnлыrье: статпстических r.:анных отно
с::т:::льно неr.:о}:)енного но.с.-::ления, 1соторое, в соответствии с гс..зстным 
соо61,:е ниеrл, оп;убт,шово.нпом 13 оrстябре 1967 год~, в то Еремя по юле
~;.;ш.:ся преР,ПОJю:::ениям состе,nляло потщдка 9 ООО испансr<и:::: граждансr<и:: 
тщ, не считс::.~ Dоенносл;s;т1:сс:.1·(Е::. 3а пре,nелами городски:с J;)O.½OHOIJ ::си-
те;тz,j ведут в ос1:о:;:зном 1~очевоИ образ ::си::нrи, а потому тгудно точно 
~'честь 1;~: численность. 

2. КОНСТИТУПИОННЫЕ И ПОЛИТИЧЕС:Ю1Е УСЛОВИЯ 

7, :iпразшш:ие 'J.'ерриториеir со стороны Испо.нии основано на законе 
о-г 21 апреля I9GI г., D :~оторый 61rли зrr0сены и~менения Де1<ретом от 
сС) 1-·оя611я 1';62 годо... ТсD1)!·1ТОDИЯ ·чпрс::.:rзляется генет)ал-губернатоiJоr.i, 

с.~- .J.. .1 ..L V ~ 

J:():-о:::=•ш: не.з 1::: .. ч~етсп Сов~тоr., министров Испо..нии и через rсото_рого 
:1е;·тllс1.лы-ше орге.Еы пг:;.:ст:те льет Da Испг.ншr осуществляют Тс:.кую ~::е 
r:.1с:сть, i~i.:E D г,~)ови1щи~:: i.:етропошш. Генеральный секретар:r-, таrс:::е 
:-iJ:Jr~aчo.er.шJ-: Со:n<:;том ыю!r,rстгоr;, яг.ляется глаnой адм;ш:ист:rн:1.тиш-rого 
:--т:г.2.rг,ти ( э а. пс1опочештеы юрЕ,г,ичес1-ого и военного) и вторым верхо:rз
,:~1:: лиrт.Оi•.: r.лео.ст:т в тсргиторип. 

G. Стр;у!:т3rг::-. r.юст:юго ;упрс.nлеr:!-Ш п тсr,рнтории яrJляется ступенча-
тоii 1: состоИ'l' из "Кабильдо провинсиаль" {Провинциальной ассамблеи), юри
i:пчесю:е полн6r.;очшI которой 1х~.спрострс1няются: на 13CIO теуриторшо, 
Е н~ более IР:;::з1:он урошrс - п;:з 2-:: 1:1:,,тниципальны:::: со:nетом для ropo
r::li!. Эль Лi~юн н Бнльп Cнcrrc:)oc) и д:uу:: местны:;~ советоD (для городоЕ 
Cr.1c1pr:: т; Г;уеро.). Помимо этого эо. пределами городс~ш:х районов rса::~да.я: 
11

1:оче1~оя гр~rппо. 11 I-шеет соr;с•т итr { "йема' а 11 ). 

Э. "Набильдо провинсиаль" состоит пэ IJ.~ члено~, один из F<оторы:::: Селла 
?льд ЛGcizд[~ 3rль,п, л:~r.ie)r, тзлпетсп его Г!редседателем. ДЕа члена пред
СТсlr,лпют мушщ1-шс:льi111е и r,1естrше советы, шесть - представляют советы 
!{ОЧ,:И!:::: плеrлсн (Йема'а) п шесть предстаDляют I<орпорат1шные единицы, 
та~:тrе r~mc про1.ш1·!лсшп1е, торг овне, н:ульт;угные и про(jессиональн~е 
О;)Гавиэ ,:.ции. Эти 1:прпоратЕвн1:;;е едишщы nместе с гла13ами семеи тш<:::е 
:)грают роль в и;6ор.J.х членов муннцип.:1лы!ы:::: и rлестнLе::: советоD. I{о.:::дый 

--------·- --
~/ Этот раздел ocгoDD..II не. опублш,овnнны:::: сообщениях и инфор

r.:ащ-ш, переrщнноr1 Генеральному се1<ре тарю Испанией 13 соответствии: 
со статье~ 73е УстаD~ 22 сентября 1969 г. за период I968 год -
ШQНЬ 1969 ГОД• . 
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r1~:униципалы-а1 j~ со1)ет r:;оэ г лг rтпется tлэром ( алькальдом) , однако число 
членов со:зетоD 2?г:з1:ос: Б :Jль Айюне согзт состоит нз тл:::снадцат:и 
членог, в1:лючс-..~: rлэ:с:,с·; Е Вr~нь;-~ Сиснерос - 1:э ,г,святЕ; - !·Z 1~0.:;::ды1l 

u с ~ 
мест1нп, COD~T Г, f,,~c'.9G Е l ;'/GJ::,C состоит !IЭ пяти ч.т:ено;з' ЬI~ЛIОЧЕЯ 

мэра. Соnет:1 1:очс:ы1 :: плсr.:Е;!·, EJJ:i "йема'а" 1:е оr.1шшсовь1 ло гаэi,,1ер;у 
!! IOJ.i:,.rr,1.11-:. 1,3 1:r,z:: СОСТО!!Т !!3 трс;..ДНЦ!Ю1-Ш11:·· :r:;o;,:дcii ПJЧ:?МСТ:И И целого 
ряде'. советнvшо:u' ЧИСЛ() ;:ото=т:: 'J F,~]ЗЕСИТ от Ч!,iСла г Jic'D CCMG½ D Гl)УППе. 

IO. Б rл.:,;.е :: :лоне I9G9 годе, ПDОЕодилисr, вт-16оры в I{абильдо провинсиаль 
муниuипальных советоD Эль Айюна и Вилья Сиснерос и в иестные советы 
С!,1г.гы II Г;уерt!. Uргшш :·праЕлшащс1~ Dл~.сти сооощили, что юr1саю1~. ,::f;.
ло6 п соотDстстrующ:ис ~тч~;е;::дС:iiИЯ по переписи нэселзш;j~ Е•:) пост;уп:-,ло 
•; что для и:збчрателеt: былн со;з,ц['.1:;:~ норr.шлы!а.rI обсте.:1ош<:с1., Е rиторой 
0:-iИ ПОЛЬЭ ОDО.ЛИСЬ ГТOJIEOr; cr,060,n.on, ГОЛОс3тя 3 с1. ТС'~: 1{G.HДИ,J"tV.TOD, ЕС.. 
I<ОТОГЬiХ ОСТШ-!ОIШЛСП !::~ IH!c.iOJ?. 

11. ПоiАIШО O~')ГQ.lIO~ мсст::оrо ~ТП}X).RЛeiПifi, опнсо.ние I~OTO}_)!.!::: прИDОДИТСЯ 
вь1;·1е, нr;. террпто~?IйI С~'цсст:тз:уст r:;нср:..1.лы11:·.я ассгr,;Gле5':: (не;з r,шe.er;as: 
т1:ш::се "йема' а), 1:oтopi.-.n 61-.1лс~ со::;;:,ш;D_ де1сретом от 11 r.1гя 1967 ~ода. 
Е состаЕ этого opгG.Ht.'. r;.,~O:1;-;т во:,::д~i п.пеr.юн Ii L:.o предстс:.зr-:.:телеи, из-
6ирсеrш::: плеr.1е1шшли :::1J1и rючсБшш сою::з ~1:.1.1 тер:ттор:ш, 1:1. та~:)::с пDедсе
датель Kariи.11I-, 11 C\ проышс1· rt.riь и 1.:эр"i 3:1ь Айюна !I Вилья Сr,сн<::~)ос. 13 
соответстnюr с положениями де.~:-::,ета с,:т::юi,:~н :Иема' а 3 сJ.1:люче.:отс.f: D 'l'OH, 
чтое5r.i да:сс.ть 1:онс:тльт1.:.ци1: :10 DOПJIOC.:'.?.i, 1-::.:,cc::1i:iш:c;1 ТGРГ!-ТТО})ИI:, осо-
6е;пю по DОП!)ОСс.'].\, ;:,:~cz-..:Oi'~"~J,:CЯ э ;-:o,~OI.,Iil!CC iСОГ() и соц;:е J!ЬНОГО раз DНТ!!Я. 
йема' а обычно прово,,:r~т :з c:icc,,~ .... 1.:!!1r! r:c.::~,1..(11e ЛIН', :.:ссrщс::,, O,1..1::i:-,c.:<o гепс:1 с..т;
гу6ер:;&то;;, ::-. та.:~:·:е п~,r:;r:;,сr:,)J/.тсль vie?лa' а r;о:rт,г,~р:·~1;:г,с1еr,!-тс опно1i т1::;ты,:, 
чпс:юз, r:;:;.ie1:-: ~рг.:~о со:.: ;,r,:_-:.ть ч_~е:J :,t1ч: .. :-,i:;ую сессшо ,н,.rt)·. ге;:1сЕIШ 1rс:;с,тло:·~

Р1::1:: :ссп:-:юсоr:;. 

3. ::кономиЧЕСЮШ УСJIОВИЯ 

12. Пш,~ю.10 частично разведанных полезных ископаемых, включак..щих 
~елеэнуrо руду и значительные запасы фосфатов, экономические 

ресурсы Испанской Сахары невелики. Пvстыпный характер терри-
тории оставляет мало возможностей для развития 
ССJIЬС!:ого :·СС'•ЭПl!С.:'13,~ шш );:I030'l't,O!~OДCTLC'., ПОШ1мо :JC~'\(J.',IO,ПOD Н ::о::, 

МО.Лс1f! Ч!'iСЛСЕ!:ОСТЬ i:O.Cc.т1c1:Hfi Н c:,~r,r,ШJC :;D.ПO.Cl,1 СЫГЬS-: ОUЪПСI!ЯЮТ ОТ
СУТСТЩЛС 11гю:::1:ч:с:i1:ост1: :r,,, сгс:сг1:н:-.-_;;ы10 огр::-,1~:ичснн1,11: объсr,1 того.ро
O601-,от,·,. По,.;:;i.ю :)Тег.:-_., 6cpcro11uя J:::1:ип стг;-_шt1 пвппстсн очень 06-
рт-1в11сто:l !~ 1:с J"1;;сnол::.г;•ет е:сте:ст1'с::т;r.ш гr.IЗrшпшr, пригод1:нмн для 
стро!iТсл:ьстj.~. г.с~ то:), пслс,тr.стi3IН:: чего !~()::-:ю)::11ост1.~ ТО])Гов.чи и: соз,rт,а-

1шя ~"11,! UOJlO;)!i(,!' О (: ."iO:' ;..'. т:ш:::е: Г.Т'.:1ПЮТС;. oгpc-,:r:ИЧCiil-il:l.!И • 
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13. Вследствие этого административные органы территории примерно на 
на 75 процентов своего бюджета sависят от Испании,которая,как сооб
щают,ассигновала в 1969 году 306 млн.песет r/ на текущие расходы и 
342 1.1лн. песет -· в кв.честве капиталовложений, по сравнештю с 
97 :.,лн. песет, гссигнсванных из ~r~естных источников. ёти с~,тммы 
не включают в себр объем расходов, связ~нных с различными мини
стерствами, которые проходят по дебет~т об~лего бюджета Испании. 

I4. Деятельность по р8звитию и дияерсификаuии местно~ эv~номики 
F:-:лючает Е себя следующее: резвитие т;,rриз ма; рв.звr;тие рыболовства, 
базирующегося на портах Вилья Сиснерос и Гуерг., где уже имеются 
две фЕ~Gрики по обр;эботке рыбопродуктов; и развитие садоводства 
с использованием исиусственного орошениР, а также животновод-

стве в тех огргниченных районах, где для этого с;уществую·r :условия. 
3аро:':-:д&ющейсР т:_уристс1,:ой проrлышленности, развитию которой содей
ств~ет~близость к Канарским островА~ и сушествование хороших 
условии для воздушных перевозок, способствовало завершение строи

тельства национе.льной гостинищ1 дл.Р. туристов в городе Эль Айюн. 
В 1969 год~т город посетило :г. обl!.!еЙ сложности I~, тыс. туристов; 
ожидается, что в I970 году число туристов удвоите?. Большая 
часть 1,ап:итальных затрат на г.ыполнение этих проектов, в также 

на розвитие городских раМонов, строительстЕо дорог, систем энерго-
пс•~~ .. 1-: и водоснабжени9, I'!ррr~гационных проектов, а также для 

рс.r12.1 иренир портов осуществл.?.ется за счет rос;ударственных фондов • 

.,.г в -~· эvонGмическоМ с~ере более важным источником благосостояния 
территории явл~ютсР ее природные ископаемые, в особенности залежи 
qосg;атов, которые расположены неподалек;ч от Бу-l{раа, примерно в 
IOO км от порта Эль А~~н в направлении к марокканской границе. 
2Rле?.и, общий объекм которых по приблизительным подсче-
тс11 , СОСТВВЛr.ет ('Т I 400 ДО I '?00 !,iЛН. тонн, являются кр:упнейшюш 
F :.:ире ~ и, кек соо611.!г1Jт, в насто?.щих планах предусматривается 
побнча порядка 3,3 ~лн. тонн фосфнтноrо конuентрата ежегодно, 
что nо;зволит соnерничвть с о6ъеr,:с,м nроЕэво.ц.;т-а фосфатного кон

Еентрат ;э в r .е.ро1,ко, кот~рое nвл qется третьим крупнейшим про из во
nителе м фосфотов в мире. 

:6. Р-: зработка эс1лежеН тосфатов испанским 11 V.нститут нз.сиональ де 
J1ндустриа 11 61-:лс1 начс1та в I967 году; впоследствии работа была 
передана горнорудноr";у прс дприr:тию irЕмпреса насиональ Минера дель 
Сахара ~llifИHCЛ), которое находится под контролем государства. 
В нзчале планировалось соэдГJ.ние международного консорuи;rма, в 
котороr., в ~.,еньшинстве 6:удут представлены Соединенные Штаты и евро
~~Nские страны, однека, когда стороны не достигли соглашени~, 
::ит~стерство про1.:н.!rлешiости Исщ=шии, как сообщалось, решило в 
1968 году воз~ожить всю ответственность за работу над проектои 
нз. ЕН:.пшсл. Одновре~ленно с эти:,: та1iже сообщалось, что министер
ство : 1станавливает 1,·онто.кты с источниками международного кредита 

и с иностранными фирмаии, желающими продаЕать и устанавливать 

горнодобывающее и транспортное обор:rдование нз условиях долгосроч
ного кредита. Требуемое оборудоЕание, для которого, по тогдашним 
подсчетам, необходимо сдеЛQТЬ капитвловложения порядка 200 млн. 

~/ ~естно~ валютоf является испанск&я песета, которая эквивалентна 
0,0145 долл. США; I долл. США равн?.ется 68,91 песет. 
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долларов США, должно в~лючать в себя завод по измельчению руды в 
Бу-l{раа, ленточный конвейер дл? транспортировки руды в Эль Айюн для 
ее погрузки, а также помещения для складирования руды и оборудова
ния для ее погрузки в порту. 

I7. В марте I969 года было сообщено, что по чти завершена работа по 
строительству волнолома длиною в 3 500 ми пирса для поrрузки руды в 
Эль Лйюне,с которого можно производить погрузну ~осфатов на суда в 
объеме до IOO ООО тонн. Помимо этого, были начаты работы над 
строительством бункеров для руды емкостью в I млн. тонн, а также 
установка судопогрузочноrо оборудования с пропускной способностью 
в 2 ООО тонн в час. Среди контракторов, ведуqих строительство, 
имеется одна немешшР. фирма (Стро.баг), франr:.;узская 1<омпания (Херсен) 
и испанская фирма (Драгадо и Конструксьонес). Вскоре после этого 
были начаты работы по строительству завода по удалению солей и 
установок по измельчению руды в Бу--Краа, способных обрабатывать при
мерно 5 млн. тонн руды в год. 

IB. В I9б9 roд7,r та1<же сообщалось, что немецкая фирма !{рупп под
писала контракт с на строительство конвейерного транспор
т~рэ для транспортировки фосфатной руды с рудников на причал в Эль 
Аиюне Конвейерный транспортер, который, как явлr1ется 
одним из крупнейших в мире, будет С}.юнт:ировгн на столбах и его 06-
щая длине, по предположениям, составит IOO км. Электроэнергия 
б;удет подаваться по линии r.:o~l'!ocтъr, I3~~ ООО вольт от электростанции 
в Эль А~юне. Годовая производительность конвейера составит IO млн. 
тонн руды (основано на расчетах 2 ООО тонн в час в течение~ ООО 
часов). Сообщалось, что l{р~rпп заключил Сiтбконтрикты f.,.gwэнцуэскими 
1,:01\Г.ПсJНИRми "Компани :::Р11ераль д' энтреприэе электрик" (К,.\а~ l и 
"Компани эуропен де телетрансмисьон" (КЭТТ) в сентябре 1969 г.в отно-
шении электрознергетическоtl системы и системы дистанционного управ
ления, соответственно. В соотRетстFии с недавними сообщениями 
ожидаетсR, что весь комплекс будет э&вершен в I97I году и, по пред
положениям, экспорт фосфатов будет начат n нгчале I972 года. 3нв
чительная часть руды будет экспортироватьсF нескольким частным 
заводам по производству сf'осфорной кислоты в Уэльве на юго-западе 
17,:пании. 

4. СОЦИАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ 

I9. Инсf.ормациР относительно условий в области общественного здраво
охранения, жилищного строительства и просвещения содержится в док
ладе Специального комитета Генеральной Ассамблее на ее двадцать чет
вертой сессии (А/7623/ /idd .4, глава Х, приложение I, пункты I9-24). 
Никвко~ дополнительноИ информации не поступ~ло. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ П 

ОБМЕН ПИСЬМАМИ МЕЖЦУ ГЕНЕРАЛЬНЫМ СЕКРЕТАРЕМ ОРГАНИЗАЦИИ 
ОБЪЕДИНЕННЫХ НАЦИЙ И ПОСТОЯННЫМ ПРЕДСТАВИТЕЛЕМ ИСПАНИИ 

ПРИ ОРГАНИЗАЦИИ ОБЪЕДИНЕННЬIХ НАЦИЙ 

А. Письмо Генерального секретаря на имя постоянного 
представителя Испании от 22 января 1970 года 

.•.•• Имею честь препроводить при сем, с целью обращения внимания 
вашего правительства, текст резолюции 2591 (XXIV) по вопросу об 
Испанской Сахаре, принятой Генеральной Ассамблеей на ее 
1835-м пленарном заседании 16 декабря 1969 года. 

Препровождая эту резолюцию, я хотел бы, в частности, ука
зать на пункт 5 постановлякщей части, в котором Генераль11с1я: 
Ассамблея предлагает мне в консультации с вашим правительством 
и Специальным комитетом по вопросу о ходе осуществления Декла
рации о предоставлении независимости колониальным странам и 

народам, незамедлительно назначить специальную миссию, преду

смотренную в пункте 5 постановлякщей части резолюции 2229 (XXI) 
Генеральной Ассамблеи и ускорить ее посылку в Испанскую Сахару. 
Буду признателен за получение в ближайшее время сообщения о 
точке зрения вашего правительства относительно назначения 

предлагаемой миссии. 

- 47 -

У ТАН 
Генеральный секретарь 



В. Письмо Постоянного представителя Испании на имя 
Генерального секретаря от 15 октября 

1970 года 

В соответствии с инструкциями, полученными мною от своего 
правительства, и в ответ на вашу записку от 22 января 1970 года, 
я направляю за~ечания, которые были сделаны делегацией Испании в 
различное время по этому вопросу. 

Мое правительство вновь заявляет о своей решительной поддержке 
принципа самоопределения в отношении Испанской Сахары и выражает 
удовлетворение, что этот принцип был поддержан всеми странами, ко
торые уделили Dнимание данному вопросу, находящемуся на рассмотре

нии Организации Объединенных Наций. 

В этом году проведение переписи населения вступило в заключи
тельную фазу, несмотря на имевшиеся трудности, учитывая кочевой 
образ жизни населения, численность которого составляет 56 ООО чело
век, проживакщего на территории площадью в 280 ООО кв.километров. 

В этиХ условиях и принимая во внимание намерение Испании, чтобы 
коренное население Испанской Сахары заявило о своих подлинных жела
ниях в отношении своего будущего, правительство Испании готово 

согласовать с населением этой Территории, как только оно того по
желает, вопрос о дате, с тем чтобы население Территории определило 

свою судьбу, заявив в свободной uбстановке и без какого-либо давле
ния извне о своих желаниях. это намерение, которое мое правитель

ство готово претворить в жизнь, оудет соnря:жено с трудностями, если 

чуждые населению элементы будут и в дальнейшем создавать атмосферу 
напряженности и беспорядка. 

I{ счастью Территория с уверенностью смотрит в будущее, зная, 

что Испания заботится о ее интересах и благополучии и что в любое 
время она может обратиться с просьбой о самоопределении, и понимая, 
что в соответствующее время для 01\азания содействия этому событию
правительство Испании заблаговременно поставит в известность Орга
низацию Объединенных Наций, с тем чтобы она могла участвовать в 
событии, которое имеет столь большое значение для будущего Терри
тории. 

Хайме де ПИНЕС 
постоянный представитель Испании 

при Организации Объединенных Наций 
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ГЛАВАХ 

ГИБРАЛТАР 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ 

1. На своем 737-м заседании 13 апреля 1970 г. Специальный комитет, 
утверждая сорок седьмой доклад своей Рабочей группы (А/Ас.109/1.623), 
решил, наряду с прочим, рассмотреть вопрос о Гибралтаре на своих 

пленарных заседаниях в качестве самостоятельного пункта. 

2. Специальнuй комитет рассмотрел этот вопрос на своем 775-м за
седании 29 октября 1970 года. 

3. При рассмотрении данного вопроса Специальный комитет, сознавал, 
что Генеральная Ассамблея на своей двадцать четвертой сессии решила 
отложить рассмотрение вопроса о Гибралтаре до своей двадцать пятой 
сессии и принял во rзнимание соответствующее положение резолюции 

2548 (XXIV) Генеральной Ассамблеи от 11 декабря 1969 г. по вопросу 
об осуществлении Декларации о предоставлении независимости колониаль
ным странам и народам. В пункте 10 этой резолюции Генеральная 
Ассамблея предложила Специальному комитету "продолжать изыскивать 
надлежащие средства для обеспечения немедленного и полного осущест
вления Декларации во всех территориях, которые еще не достигли не
зависимости, и, в частности, сформулировать конкретные предложения 

о ликвидации остакщихся прояв.лений колониализма 11 • 

4. Во время рассмотрения этого вопроса Специальный комитет имел 
в своем распоряжении раuочий д'окумент, подготовленный Секретариатом 
(см. приложение ниже), в 1~отором содержалась информация о реше-u 
ниях, принятых ранее Специальным комитетом и Генеральной Ассамблееи, 
а также сведения о последних событиях, касающихся Территории. 

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА 

5. На своем 775-м заседании 29 октября после заявления Председа
теля (A/Ac.109/Pv.775) Специальный комитет решил без возражений пере
дать Генеральной Ассамблее рабочий документ, о котором говорится 
в пункте 4 выше, для того чтобы способствовать рассмотрению данного 

вопроса Четвертым комитетом с учетом любых указаний, которые могла 
бы пожелать дать в этой связи Генеральная Ассамблея, рассмотреть 
его на своей следующей сессии. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ* 

РАБОЧИЙ ДОКУМЕНТ, ПОДГОТОВЛЕННЫЙ СЕКРЕТАРИАТОМ 

СОДЕРЖАНИЕ 

А. РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ 
И ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕЙ •••••••••••••••••••••••••• 

В. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ ••••••••••••••••••••••••••• 

1. Общие сведения ••••••••••••••••••••.•••••••••• 
2. пол:итические с о бытия •••••.••••••••••••••••••• 
З. э1~ономические условия ..•••••••••••••••••••••• 
4. Социальные условия •••••••••••••••••••••••••.• 
5. Условия в области образования •.•••••••••••.•• 

* Ранее выпущено под условным обозначением A/Ac.109/L.643. 
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Пункты 

1 - 3 

4 - 30 

5 
6 - 17 -

18 - 22 -
23 - 25 -
26 - 30 



А. РЕШЕНИЛ, П?Н1.I;-1ТЬIЕ РАНЕЕ СПЕL:,ИАЛЬНЫИ I{ОИИТЕТОГ-1 
И ГЕНЕРАЛЫЮ(1 ACCf'J\'IБЛEEY1 

1. Боп~ос о Гиu~алтзре рассматривался н первый раз Специальньш 
1\·о:·11:тетоj,: в 1963 го1.с,1, з Ге.аеральной Асс:1:-1,олесИ :в 1~)65 гоцу. Реше
н:1:1, ;1ри~:я тые Спещ·Jа,НJ_,НШ!i н:о,••iитетоJ,! цо 1.969 ген.а, EICJIIO'IO.Ы·J согласо
:.о:.ш::ос ш1ешiс, принятое i6 OEl'ЯLipsr 1964 гоца, 1jес,олюцию, приняту,,J 

~-7 Ы>.;jJf)Sl 1966 го1щ, и ;)еJоJ1юци,u, принятую :J сентsruря 1967 года, 
1<:uТCJl-'.:,113 ы,:л;.Jчены п iIOl·,.•Ia :,.ы }{омитета Гене!)аJrы,оИ Ассэ.J11t5лее на ее 

иеи1тна.щщтоi1, дв:.1uцать первоti r-1 z..;:ваццать второ~; сессиях а/. Реше
нr;::, п шнятые Генеlх:1:~:ьноf; Ассаыо 11еей по этоыу пунrст;у цо 1969 го:~:э., 
вк~1;:•,:,tли принятие резоJЕ)циН 2070 (ХХ) от ::i_6 цеr-саJгя 1965 года, 
i:23:1_ (XXI) от ~о 11eroupя 196С1 гоцэ, 2353 (ХХП) от 19 u.e:r:aupя 
1Эо7 гос,д I·i 2,12:J (XXl:I) от 18 11ею2uря 1968 гаи.а. 

'--• l3 ::i_~GS гои,у Спе1\1,1э.Jтьны~1 l':оыитет рэсс.1ют9ел этот пушст на ззсе::~,а-
,I,.•; ~~~ <.;ептн,·,~-щ и после заявления Преi.,сецателя (A/Ac.109/Pv.715) при-
1:n.: :•О~юI-шг пере u,D. т1, Геверальаой Ассамблее нu:;:оц:шшийся на его рас
с:ют",с:111и р::lио,1 и~1 цоr<::;п.;ент, подготовленный Секретщя;ато1v1 ь/, в це-
,itЯ ·: со z.,ействия р:1 с смотре:1ию ;э roi,o пушстэ. Четвертым коми те том и, с 
~,1.,C'1-·u., ,(:.H:!:·:-..:н-ruo y1::i~,:lIIиt-i, Еотор:ые rзозыо.>:сно в это11 связи сz.:;;е.лает 
ГеIIс~ю,:;:;_,Н;-J5! ЛC;L:ёiJ.i~JlCЯ, l)UCCJ,юTpeTЬ ЭТОТ пунr<.:Т НЗ своей следующей 
се::сс·::1. ЛiШJЮГ!•, 1-:нос l_)C,_ueнr-1e u1rJю Пf)Jrнято I-Со;ттетом в 1968 гоцу ~/. 

[;е,:з. -.:ря 196 9 го JJ. Гене {J:J.лы-шя Ассамuлея прr-шялз решение от
!_.:э с с:ютре:1:iе uопроса о Гибралтаре цо своей !:LВUrцать 11ятой 

CCCC!:,,I {,\1 PV.l835). 

В. ИНФОРI{JАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИd/ 

4. Ин:)ор1.шция: о" ТеlJ 1)ИТО~')ИИ со 1:.(ержится в цокJш v:ax: СпециаJ1Ы-rого r-со
:.:11тст:1 Генерзльно~;; Ассаыолее на ее восешJэ.ццзтоi·J-цьэ.дцать четзертоti 

а / О,,1иr.:.r1э ,Iьныс от~-,еты Генеi)::iльно~'-'1 Асса.ыJлеи, ;1.еDятнаrщв.тая сессия, 
Il1чrло::~ени::;, П~;1r;ло:i~еш1е :i-= 13 (част,, I) (i~/58rю;пev.J.), гла1J::~ Х, 
П~iiiET r;O~; таы >хе, цuа[щать первая се~еия, Прило;rения, 

:л 1.'iЭDJIЫH1e к пут-~ту ё3 ПОDССТlСИ i~НЯ (A/6300/Rev.l), ГJlЗ:Ьа XI, 
п;:::г" т Gб; там ::~е, цва ццэ т ь вторая се ccr-:sr, Приложения, цоозвле-
i1! IС I( П;/НКТу 23 ПОDеСТlСИ цня (частъ П) (A/6700/Rev.l), глава х, 
пушст 215. 

ь. A;7623/Лdd.4, глава XI, ЩJИЛо.r:~ение. 

с· н/7200/Аdd.б, глаrза XIV, пу.ю-ст 6. 

d Y.i.'9. !riНС)О1;]1iЭ.Щ1Я ПО''е1шнутс1 И3 oпyбJIИICODclHHЫX источников и из 

.,.::.2 т:э ~;малоrз, пере uд~-шых Генеральному ceicpe тарю Сое циненн:~rм 
,Со~:юлсI,стrзом Великобритании и Северной Ирланции на основании 
с'1-" .... ты-: 73е Устава 15 сентяСря 1969 гоца, за ГОJ._, заr-сончившийся 
3:J_ iJ.8I-C&JpЯ 196~ ГОU.'.:. 
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IlополнитеJiьнал инФор:,шцин пр1шодитс.Е нюке. 

1 • ОВЦИЕ СВЕДЕНИЯ 

5. Гра.1::данское население Г1н51хэ.лтара на Еонец j_967 гоца насчитывало 
26 007 человек, при слецующем составе: гиJралтарцеL - 19 357 чело-
Б<Ш; J.ругих оритэнсю,1;~ по цданних - 4 685 чеJ~овеrс и иностранцев -
~L 965 ,:слоDе;с. 

е. 1 Оi0 ::11иа.r,ыше от, 1 ет~1 Гснег;ад:,ноИ АссанLiЛе!., vосо;,шац'.!дт:~я сессия, 
lf ,.!.iJO ·::сн}~, добо.Dление к пункту 23 ПvIЭес тки дня, документ'А/5446/]еv .1, 
г·::1,~~1 ХП_; то.;.: >::с, u:<::ш1тш1цL1ата.r: сессия, П:):-1ло:::ен11~r, П:)ило;::е-

IJ:,е ... ' D (чnсть I) (A;5t:Ю0/Hev.l), ГЛD.DЭ. ~~; та;.i ;.(С, ц:сз1щзтая 
CCCCijЯ, Прило:::ешiЯ, 'c.0Ji:t:3JJeH11e 1{ пуюсту 23 ПОDССТКИ цHSI-
(.\,, 600C1/Rev.1), ГJШЫ1 XI; тaj,i :ке, rща1щзть пe1)BE.lSI сессин, ПрШ.iО.:iее
;1!1-::, цOC.iaв.neH!iC i\ n~·IШT~I 23 повес тю: цНЯ (Л;6300/Rev.l)' ГЛ2.Иl XI; 
"т?t:. ;::с, щ.,..1 z;,:~а ть вторая сессt1я, П!)И~тrо;::ения, цоu&:вление 1·: п:ун:-сту 
с:З поvестюr анп t :'::сть 11), (,1/67ca/Rev.l), г.,,а.ва Х; A/7200/Add.6, 
ГЛЭ.11:.З. XIV; A/7623/ .. ~dd.4, г~riaDU XI. 
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2. ПОЛИТИЧЕСКИЕ СОБЫТWI 

Письм_g_ _М_И_!i!::!_<;:тµа иностранных дел Испании и Постоянного представителя 
Соед.1ненного Королевства на имя Генерального секрета~ 

6. В течение октября 1969 года Генеральны¼ секретарь п~едставил 
Генеральной Асса~блее еще два добавления к своему докладу, подготов
ленному во исполнение резолюции 2429 ( XXШ)fl. В этих добавлениях 
содержатся письма от 1 и 9 октября на имя Ге~ерального секретаря от 
Министра иностранных дел Испании и Постоянного представителя Соеди
ненного Ко~олевства, соответственно. Среди вопросов, которые рас
сматривались в этих письмах, был вопрос 06 истечении 1 октября 
1969 го~а срока, к которому Генеральная Ассамблея в своей резолю-
ции 2429 (ХХШ) просила Соединенное Королевство прекратить колониаль
ное поло::r(ение в Гибралтаре и вывести англиЙсI{Ие войска и флот из 
Гибралтара, а также вопрос о нарушении телефонно~ и телеграфно~ связи 
ме~ду Гибралтаром и Испанией, о чем речь идет ни~е. 

Нарушение телефонной и т~леграфной связи между Гибралтаром и Испанией 

7. 1 октября 1969 года dыли нарушены телефонная и телеграфная 
связь ме,-:.:ду Гибралтаром и Испанией. Телефонный коммутатор Гибралтара 
оыл информи1юван телефонным коммутатором Мадрида о том, что телефон
ные разговоры из Гибралтара в Испанию не будут больше приниматься. 

Это же 1сасалось телеграфной связи. Сообщалось, однаIСо, что l)азгоео
ры Гибралтара с абонентами вне Испании будут и далее передаваться 
Че})ез Надрид. Телефонная и телеграфная связь ме,кду Гибралтаром и 
Соедине1-шьщ Королевством и д_ругиыи странами нормально осуществлялась 
через Иароюш и ~!альту. l{ак сообщалось, представители из министер
с·1,ва иностранных дел Испании заяш1ли, что эти меры были п_риня·.rы в 

ответ на отказ Соединенного Королевства выполнить ре;золюцию 2429 (XX!.il) 
Гене1Jальноi1 Ассаиблеи, в которой правительству Соединенног-:> I{о_r:)олевст
ва предлагалось п 1)Е)Кратить колониальное поло,::.~ение в Гиuралта_ре IC 

1 01стяОря 1969 года. 2 октяе5 1Jя Соединенное Ко9олевство в ноте заяви
ло протест Испании в отноwении этих мероприятий. Как сообщалось, 
Соединенное КоJолевство также заявило протест Международному 
союзу электросвязи (МСЭ) в ~енеее по поводу того, что Испания не 
приыен.ила дол::~ной процеду1)ы уведомления о преI{ращении связи. 

8. На Ро::.<дественские праздники телефонная с:еязь мел:ду Гибралтаром 
и Испанией оыла :е.ре::,Lенно восстановлена с 12 часов 24 дека6ря до полу
ночи РО)?.Дес тва. ИспаНСI{Ое пра :еительс ·~'ВО О(JЪЯЕИЛО, что оно щ:JИНЯЛО 
эту меру, как акт доброй воли в отношении жителей Гибралтара. 

и nфипиалъные итчеты Генеральной Ассамбле , двадцать четвертая 
сессия, Прилоsения, лункт 23 повестки дня, документы А 7550 Add.5 
И Add.6. 
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Перенесение ,)6суждения вопроса на двадцать четвертую сессию 
Генеральной Ассамt5леи 

:J. На п9едыдущ11х сессиях Генеральной Асса1,iолеи Еопрос о Ги6ралтаре 
l,;jJ,,tJCЖO с,осу .• ~далсн I{aI\ Е Четверто1,r н:омитет,:;, таr<ё и на пленарных за-
с<;даш1ях Ассамблеи. На .1.i.Еадцать четIЗерТi)t! сессиt,1, од.нан:о, вопрос о 
Г1:6~.ЮЛ'J.а1Jе не подН,1;J11ался, и на заrслючи тельноИ стадии сессии Генераль
ная Ассаыljлеп i)еr.;1ила отло>::~ить оосу . .кдение ;этого лушста до двадцать 
пяI·оИ сессии (c1.r. пункт З выше). 

10. Хотя правите лье т:ва Испании и СоеN1ненног9_ I{оролевства не сделали 
оq:!ЩИilльных заявленv1И, п 1:н~сс-конференции, лr_)оведr);.1ныrз Иинистро1.1 ино
етранных дел Испании г-н Г1)егорио Лопес Браво и опубликованные Е 

испапскоn печати в период с ноября 1~69 года по март 1970 года, 110-

1<:аза.:1·:, ч ·l о оба 11,)аЕи те лье п~а с треыя тсн 1с смягчению атмосферы в с Еоих 
Еза~11.юопюu;еm;лх. О.u.нако, I<ш-:: сообщс1лось, г-н Браво подчеркнул, что 

Иепашjя полнос:тью поддер:;.:ивает сr~ои требо:ванип Е отношении Гибралтара 

и ч .со она nредп_:~и1,1ет любые 1.1еры мирного и t:.iaзy1.шor о xapaI{Tepa, кото
рые смогут пр:шссти I( ВО:JЕ9ату Гио 1Jалта 1Jа V~спании. 

ДЕи:~:ение Еоенно-1,:оос1{1 iX 1(ораблей Е западной части С2_еди земного моря 
1,1 Е поилегг..ю;.цiIХ районах Атлантического OI-i:ear:a 

11. За отчетный период в запа;щой част1-i Средизеj,rного моря и Е при
лега;о:.-:1t;х ... -'юiона.х Атланп-:че:-~1-;:ого океана Jыл;1 iiроrзе.цены маневры военно
но1JС1(ого флота Соединсшюго IСоµолеЕстr:а и других стран-членов Орган:,1-
заЦi,;И сЕ;:1;еrюа т лантического пакта (НАТО); в ходе этих манеЕров Ги6-
µалтс11.1 ~-.слользоЕался воеано-и.орсн:ю.; пG1Jсоналон, участво:еавшим в ма

всr:;,еtх, в 1,:с:::.честЕе 1Jе~,,юнтноi-1 и п~:юдовольс пзенноi:i базы, а так..ке для 
отды;с. Наиболее значитt;льное дЕи~ен;.:е Еоенных к,>раблей имело место в 
1,01ще сснтяGря !J Е начале окгяб1)Я j_969 года, а тюс":е во втоµой поло
вине: январе v1 но.чале ч~е1:;рuлн 1970 года. В tiсrшнской прессе пояЕИJI.v1сь 
сооошения, :в 1<:оторых утЕеf),.:далось, что 11c1JELIИ пер~юд активности на 
j.Ю 1 Je Gыл ответны:., aI{ rоы на пре1<ращенv;е телефонноii и телеграфноИ с:вяз1-~ 
ме .. :ду Гибралтароы ~, ИсnаниеИ, начиная с 1 oI{TSI6pя 19t.39 года. Однако, 
nредстаЕитель Соединенного Королевства отр1,;цал это и заявил, Ч'l'О при

сутсты1е д:~;ух английсю·1х r.оенных кораблей в Гибралтаре 1 октября явилось 
резу ль та тои но 1);,;альных передвижений военно-:.101.JСI(ого флота и не имеет 
ни1<ш(ого политичес1<оrо значения. Аналогичные заявления оыли сделаны 
П•Jе.и.ставитсляJ.tи Соединен1-юго I{оролевсп~а Е отношении последующих пере
движений и маневров военн-:>-морских кораблей Соединенного Королевства. 

12. В связи с актv.вностью военно-морсю1х сил, которая имела место Е 
конце ян:ва~я и в начале февраля, сооdщалось, что правительство Соеди
нс:н:иго Короле1;ства офtщиал1.,но уведошi.тю j.шнистерст:rю иностранных дел 
Исиз:н:и, об этих 1.~ане:в1)ах. эти маневры были давно запланироЕаны и, 
1-,а1( ~о:)бщается, п_рав11тельстr:у Испании оыло разъяснено, что цель их 
сос~опла в подготовке военно-морсКhХ сил Соединенного Королевства как 
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вклад в дело безопасности западных держав в районе Средиземного моря. 
Испанскому правительству было предложено послать наблюдатt!лей на эти 
учебные маневры; это приглашение, как сообщается, было отклонено. 

Открытие Законодательного собрания нового состава 

13. На церемонии открытия 28 августа 1969 года Законодательного 
собрания Гибралтара нового состава Главный министр майор Роберт 
Пелиза заявил, что правительство Гибралтара под его руководством 
будет проводить политику, направленную на приобретение жителями Гио
ралтара гражданства Соединенного Королевства, не чиня при этом пре
пятствий Закону об иммигрантах Содружества Наций, и включение Гиб
ралтара в состав территории Соединенного Королевства. Майор Пелиза 
возглавляет коалиционное правительство, сформированное после выбо

ров 1969 года, на которых его партия, Партия объединения с Англией, 
и Группа независимых Исола вместе получили восемь из пятнадцати 
парламентских мест. Сэр Джошуа хассан, лидер оппозиционной Ассоциа
ции развития гражданских прав, с которой связана Лейбористская партия 
Гибралтара, как сообщалось, заявил, что взаимоотношения Гибралтара 
с Соединенным Королевством должны по-прежнему основываться на вза
имном доверии и уважении и что ни одно решение, которое будет мотиви

ровано страхом или отчаянием, не может иметь успеха. 

Предложение о получении гражданства Соединенного Королевства 
гибралтарцами и переговоры между представителями Гибралтара 
и Соединенного Королевства 

14. 31 октября 1969 года в Законодательном собрании Гибралтара было 
принято предложение правительству Гибралтара начать переговоры с · 
правительством Соединенного Королевства в целях обеспечения 11 подлин
ного11 гражданства Соединенного Королевства для гибралтарцев. Пред
ложение было принято восемью голосами членов правительства при де

вяти воздержавшихся ( семь членов оппозиции и два члена ех o:f:ficio, 
которые воздерживаются от политической деятельности) . Сэр Джошуа 
хассан, лидер оппозиции, внес поправку для сохранения статуса гиб
ралтарцев, как он Jпределен в местном Указе о статусе гибралтарцев, 
утвержденном в 1962 году. 
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15. 28 ноября 1969 года, выступая на пресс-конференции в .Лондоне, 
перед началом переговоров с дош:шостными лицами Соединенного 

Хоролевства, майор Пели за, главный :минУi.С'l'Р Гибралтара, зая-
вил, что пелыо его правительства является по.лное объединение Гибрал
'I'ара с Соединенным Норолевством. Он заявил, что он готов даже 
сог;~аси'rься на то, чтобы гибралтарцы платили таюLе же налоги, RaR 
и в Соединенном Rоролевстве. 

16. Следующая часть совместного Rоып..nонике, опуGли1<ованного по 
завершении переговоров 8 декаuря, отражает позицию Соединенного 
Королевства по воп~осу о гра~данстве Gое~1ненного Норолевства, 
1<оторый был поднят майором Пели за и его .коллсгамr,.~:: 

11 :!1инистр :v..ностранных дел и по делам Содружества Наций принял :к 
сведению ынение, выраженное :министрами Гибрал·rара, и под-
•Тверж;~ает эаверения правительства !Ее Величества народу 
Гибгалтара, приводимые в преамбуле королеве.кого закона, 
соде}J;;~ащего l\ОНституп,и10 Гибралта:рR. lC(-i•·, года. Он рассмотрел 

резолюцию о гра>:<Данстве, которая недавно была ПlJИНята За.ко
нодате;1ьным соGранием Гибралтара, и пришел к заключению, 
что в настоящее вреrля едва ли возме>:шо внести поправки в 

соотве'l·ствующее законодательство Соединенного Норолевстза. 
J1.u-rнистры Гибралтара согласились, что, в соответствии с преды
дуrт~ими заверениями правительства Ее l3еличества, на пути 

гибралтарцев, которые желают прибыть в Соединенное :Королев
ство по 3акону об :ш.u"!J'!Грантах Содрунества Наций, практически: 
не имеется никаких препятствий". 

17. На переговорах, которые проходили с 2 по 8 декабря под предсе
дательством лорда Шеперда, государственного :минис-:гра министерства 

по делам Сод~Jужества наций, присутствовали губернатор, сэр Вэрил Бегг, 
главньn1 минист:::, майор Роберт Пели за, :министр Гибралтара по вопро-
сам трудоустройства и социально1·0 обеспечения, и :м1шистр по делам 
ищ?ор:маци~i, пор'rа, торговли и птюмьшrленности г-н 1',i. Нсиверрас и 
:,:айор А. ,Lf~. Гаше, а также секретарь по вопросам финансов и разви-
тия г-н Е .Х. ,L,,ЭDИс. ilереговоры были в основном посвящены эконо
~.,urчески:м вопросu.м (см. пункт 22 ниже) . 

3. ЭКОНОМИЧЕСКИЕ УСЛСRИЯ: 

Оt.!щне сDедення 

18. :-;а отчетный период экономика Гибралтара по-п:9ежнему uсновьIБа
лас ь на транзитной торговле и реэкспорте, а также на снабжении 
судов, заходящих в порт и о6слую!вании тур11с'l'ОВ и военного пер
сонала базы. i101!и.мо верс;;ей и портового оборудования: для оGслу
,~нвашrя воеюю-морсюlх сил СоеДI1ненного l{opoлeDC'l'Ba, в порту имеет сп 
таю!G небольшая, но чроэвьiчайно важная вер((ь ; 1ля ремонта торговых 
судов. Емее·rся }JЯД сравни·гельно неьольших проыьnu.ленных пред
Пj_)ЕЯТl-1Й по обработке табака и 1<oci,e, разлива пива, :минеральных 
вод !~ т. д, , в основном ДJJЯ целей местного поr:-:tJеGлею:я. ,;J,::=,угие 
пре;.,,п1")ия·r1,;я: эанш,;ак:тся в основном нэготовленнеы 'l'екстилы-rы..."< това

ров JiЗ хлопна, производимых главным образом на экспорт. 
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1q. Усилия по расширению экономической основы Территории направля
лись в первую очередь на разв:итJi'1е туризма и, ка~< сообщалось ранее, 
вклю~алJi~ вложение 80 ООО ф. ст. в сооружение пляжа .и: других соору-
жении для туристов (л/7f23/Лdd.4, глава XI, приложение, пункты 
27-36). Кроме того, в конце 1R68 года было объявлено о проведении 
нескольких широко задуманных программ строительства, свяэа.ннJ-JХ с 

расходани почти в rюо ООО ф. ст. , главп:ьш: образом для l)асширения 
отелей. Хотя на работе по этим программщл строительства небла
гоприятно от1Jазилась утечка испанской lJабочей силы в июне 1969 года, 
сообщалось, что ст1Jо::v.тельство медленно продвигается и что к январю 
19'70 года несколько проектов были завер~uены или находились в ста
дии завершения. Наиболее значительным событием явилось окончание 
строительства большого туристского комплекса на восточном побережье, 
известного как центр отдыха "Бот уорлдс-Санди бэй", где имеется 
1,10 номеров ( каждый с кухней и ванной) на 420 :мест. .центр имеет 
свой собственный супермаркет, ресторан, бары, салон красоты и 
пречечную-автоыат. Вместимость отелей была увеличена также в 
R,еэульт8,те ра1~от по расширению, проведенных в отеле "Рок" и отеле Калета палас .начата работа по строительству 500-местного отеля, 
I<атор:ы:й ст~Jоится правительством Гибралтара. Следует напоw,.нить, 
что эти проекты в основном q_:инансирую·rся за счет займов, предо
ставля:ем.1IХ правительством Соединенного hоролевства. 

20. Соглащю газетным сообщениям, зимний сезон 1969 rvдa был не-
благоприятен для туристской промЬШiленности Гибралтара . .Как 
сообщалось, в январе 1970 года лишь в одном L-.,з шести главных оте-
лей было отмечено увеличение числа туристов по сравнению с пре
дыдущим годом, и что в других отелях птюцент незанятых мест 

составiял от 8 до 31 процента. В заявлении, сделанном в Палате 
лордов Соединенного Норолевства 10 Феврз.ля 1970 года, лорд Шеперд 
отметил, Ч'ГО, несмотря на уненьшен:ие потока туристов зимой, сооб
щается, что число эака:зоrз на лето удовлетворительно. Он далее объя
вил, что, начиная с апреля 1'::1'70 года, C'i:'O.,JЛ:Ie сатюлеты типа "Дакота" 
будут эаненены са~.юлет~н.пr •r:vшa 11 виrюнт II для. оьслуживан:ия ли!-ш:н ме::<дУ 
Гибралтаро1.~ и Таю::еро1.i, принадлеJ;ш.щей RО1'ЛаШ1LИ "джибэйр". В наст,JЯщее 
вре:мя эта замена уже завершенi. 
21. Государственные доходы в 1968 году составили 2 493 106 ф. ст., 
причем основнымн источниками доходов были таможенные пошлины и 
акцизные сборы. Сумма расходов в 1968 году составила 3 822 881 ф. ст., 
причем основной статьей расхода были расходы в области социального 
обслужнваюш ( включая переселение в другие жилища и городскую 
перес•rройку), составившие 1 310 311 ф. стерлингов. Расходы на 
общественные рабо'I'Ы и проекты развития тур:v1эма составили 
262 403 ф. ст. и 184. so,q ф. ст., соответственно. Расходы на 
капитальное оборудование <Jмнансировались из фонда развития и 
улучшения. В течение 1968 года Фонд получил ,115 596 ф. ст., при 
этом его расходы составили 4:32 415 ф. ст., которые, должным обра
зом распределенные, были включены в общие расходы, упомянутые выше. 
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О6ъ1!Е_J1С нr,~_р.ополшrтель_ной поr•.ЮП:i Coa.13Jl!l.CЮ·.!_~г_o lСороле~стrо. :,Си6ралтап:у 

22. J ip!,I з aI\Gl)lileH!П·I пере говоров' СОСТОfiDШИХСЯ n Лондоне D Т("Т-~енче 
пср;301; 1-ю.~сли дс1ш6ря I969 года ( cr..1. пуш,ты I5-I7 выrтtе), в совместном 
коммюнике, опубли1~ованном 8 декабря 1969 года, сообщалось, что 
пга:..:JiГСлr,стnо l:оединенного I{оролевст:са предостаnит .Сп6ралтар;у 
1юrл0::~ь I: теченч:.) бли:::айuих трех лет на cyмr✓i:r приыерно в 4 МJШ. фун
тов стерлинrоn и :с I970 ГOJiY Пl)Сдостшзит дополнительн;ую субсиди;::, 
1~ ра::н.1срс IUO ООО (). ст0рлингоn D дополнение I< тюшl1 ~;се суrдме, 
r1рс;(остi.lг.ле1шоИ r,ннсе, с тем чтобн по,JJочь Ги6рс1лто.ру по1·,рытr, спе
ц:шль ·, !ЫG р['.СJ:одн, Dызванные нннешн:ими тр3тд~юстями Территории. 
D Ы!шс;упоыпнутоiл соnыес1·нои конмюниr\е содер~:шлись следующие подроб
ности noiлoщr. СоЕ:диненного IСоролевства Гибралтару: 

llfiредст.:~.nители Гпбралто.ра развернули nсестороннюю програм
;.-.;7 развития но. три года, I970-I973 гг., сост~вленную в целя::: 
преодоления эiСОi-юмических трудностей, возrrи1ш.1их в результате 
огрш1ич(;1:-п,;й, нало;::енных испанскими вл&стюли, и в свете недав
него докло.да Ииссии по вопросаы рабочей сплы (л.орд Бr~чш-rг и 
лоJJд Делакурт-Сми.те;). После подробного обсу:,:~дения было дого:;зорено, 
что правитсльст .i.IO Ее Величества помо;:{СТ правительству Гибра.л
тD.ра ocJrщecтn!ITЬ его программJr разnития следу1ощим образом. 

Английское праr;ительство поддер,::ит предло::сения Гибраrrтара 
о построi1ке дополнительных 750-ти j;:илищных единиц, помимо 
ос;:,rr•~ествлпе1.юй прогрш:r•.ш ):ашищного строительства. Правитель
ство Гибралтара выразило глJтбо1{ое :/доnлетворение по поводу 
того, что rлинистр обороны 1Jеликобритс1ю:;и бесплатно предоставит 
Гr:G:)GЛTG.p~r .г.лп зтш::: целей болы1ую часть ос;ушснноrо участка 
I3иа;_\уЕ, 1tоторыИ является собственностью er·o министерства. 

Английское прD.внтельство ассигнует средства на немедлен
ное ст:роительст:..10 обще:;:ития для иш.шгрю-~тов-рабочих, эаключаю
ци:::: вре:1сНШl(:i KOHTl)::ШTL!, l~OTOpi.te СТОJ,Ь нсобходшлы Гибралтару 
r; Нё.СТОНЦGС z,pe;:n. 

Б11л оuсу:::ден вопрос о п:гедло:;:е1-шях прnпительстпа Гнбрnл
Т Щ)G псрсi;ти It системе псестороннсго среднего обраэопанип, 
и nчглийское прr.шнтельство поддср::шт эту !·!,:.(ею, если буд~ут 
нре,..,ста.влены дополнительные подробност:v.. 

Б3rд;ут П})едоставлены Оинnнсовые средстnа для ш1~ольного " 
t,;ПО{,тшзного центра, для дополнительных мед:ицинсrсv.DС учре:::дени1,. 

!i .iЩП раэпитин порта. Английское правительство ою1::~ет таю:се 
1,0iIO:i,t. iJ соотnстстnующю::: прогрс.1.11.10.х разв!Iтия т;урпэыа. Этп 
п1)0гр.:.н.шы б;удут nrслючс::.ть ряд соорУ):сений для отдыха н упесе;ления, 
котnр1,1;.ш мorJrт так::сс пользоваться ::штели Гибралтара. 
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Для осуществления этой программы развития прави!ельстDо 
Гибуалтара запросило помощь экспертов в ряде 06J1асте:и, и анг
лииское правительство предос·гаDи:т эту помоJТ1,ь в рамIСюс согла
шений о техническоn помощи. 

Английская поыощь по этой программе в бли::=айшие три года 
оцен:иIЗается, ~сак О;:~идается, примерно Е 4- rлшr. ф. ст., HI? r:тm-г~q 
те:хнпчес1:ай помощrz. 

Министры Гибралтара у1оэ али:, что D силу rшеющт!J:ся n нс.с
тоящее nреып rз Гибралтаре тр;удностеi1 в 1970 году предполага
ется деОицит регулярного бюд:::ето. и что они ншлерешr лнести 
в 3ш~онодuтельное собрание предло:::ение о ыеропркпт:нях по у::Jеш1-
чен!1ю до:::ода из rлGстных: источни:rшв для преодоления этого J)с~:_;

рыва. l., эти::.:: ;;rслоIЗиях правительство Ее Dеличества готоDо 01:а
зать помощь Гибралтару в покрытии специальных расходо~, вrrэ:sш-i
ны::л: послсдстDияr.rи ограничсниtl, нало~.:енных испанск:иr";п вло..стш,:!I, 
п;утеы прсдостс.:~.шеmш дополнительной с;уш,ш D IOO ОСО ~). ст., 
помиr.ю суымн в IOO ООО О. ст., 1~оторая была ранее предо ст ал
лена rз те::.:: ;;се целях". 



4. СОЦИАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ 

~дравоохnанение 

~з. Текущие расходы на общественное здравоохранение в 1968 году 
составили 308 829 ф. ст. , что на 27 78"? ф. с•.г. превЬШiает cyМJ.~J 
расходоD в пгедъrдущем году. Правительственная больничная служба 
ТэррЕтории вклю¼э.ет следующие четьr_ре Gольницы: а) больницу 
Св. Бернарда, на 110 :коек, в котором O1<аэывается всестороннее 
амGулаторносэ обслуживание, а также стационарное лечение паци.ен
тов при серьезных заболеваниях или хирургичесУих операциях, а 
также имее·rся родильное отделение и отделение для престарелых 

больных па1~иентов с небольшим изолятором; ь) больницу короля 
Георга V на 60 :коек; здесь проводится лечение грудных и сердеч
ных заболеваний, и других пациентов,вкючая больных туберкулезом; 
с) больницу Св. Иосис1'0. на 60 мест, в котором проводите.я лечение 
душевноьолыrых; и d) больницу инфекционных заболеваний на 10 
мест,. которая содерzштся во исполнение требований международных 
сани•rарных конвенций о 11.юрских и воздушных сообщениях. 

; .. :,1л1,iщный вопрос 

24. Государственные расходы на ~илищное строительство составили в 
1q53 году 257 ООО Q. ст., из которых 186 700 ф. ст. были предо
ставлены правительством Соединенного I{оролевства. К концу года 
проводились строительные работы стоимостью в 1 723 ООО ф. стер
лингов. В течею:е 1 Г::-68 года была завершена постройка ста восьмиде
СЯ'l'И пяти: :квартир, а к :концу года завершалась пvстройка еще 230 
квартир. Подсчнтано, что с 1().с.15 года, когда была начата прави
тельственная програы:11~а жилищного ст1Jо:ительства, на постройку 
::шлых домов было израсходовано почти 7 млн. (·?• стерлингов. В 
частном секторе была завершена построЙI{а lbl) квартир, причем 
r:э них 156 :квартир находятся: в новых квартиун-rых комплексах, 
наиболее крупные из которых состоят из 52, :30 и 40 квартир, 
соответственно. Еще 13 :квартир были построены на дополнительных 
эта:~ .. '-Х, возведенных над существующи:ми: зданию.ли, или в результате 

:иэJ.rенэпий внутренней планировки, что поэволиJiо улучшить жилищные 
условия и повысить санитарные нормы. 

25. Иак сообu~лось в январе 1970 года, строительство продолжает
ел, неснотря на нехватку рабочей силы. Пом1шо СТ}')оительства, 
свл.эанного с туr:шстской промьшrлсшнос'l'Ыо (см. пункт 20 выше), 
в число законченных зданий входили здание конторских помещений в 
г():•.:юдr.;;, дома н блоки юзартl•iР как слу):tебн=-JЙ юзартал, а также 
)~:HJIИl'~JШЙ Пl')OeI{'l', построенный городским советом, стоимостью в 
1 ~:лн. (·>· стерл:шгов. Некоторые указания: о будущей строитель
ной ;-\еятельности были сделаны 8 декабря ltl61') года, ногда прави
те;льство Сое;д:viненного l{оролевства объяв;iло ( см. пункт 22 выше), 
t1то осушеюiый lJaHoн Виадук, принадлежавший до этого министерству 
оборони, будет предоставлен для целей ю:лищного строительства, а 
т-~1.ю;:е обещало предоставить (:инансовую помощь для осуществления 

r,азл1;:ч:аых Гiрое:ктов, включая: постройку 750 новых квартир. Ввиду 
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о:т~:юй нехватки: рабочей силы предлаг~лось использовать метод 
К.:.)упноблочного строительства, которыи позволяет эначи'11 ельР-1') сок
ратить сроки ст1:)оительства. Rак сообщалось, архитектор при 
правительстве Гибралтара в январе 1970 года посетил Соединенное 
Rоролевство для ознакомления с такими жилыми домами. 

5. УСЛОВИЯ В ОБЛАСТИ ОБРАЗОВАНИЯ 

26. Расходы на образование в 1968 году составили 285 677 ф. ст., 
из ROTOJ:)ЫX 20 2,:1,5 ф. ст. были предоставлены Соединенным Королев
ство1л, а остальная сумма была получена эа счет :местных доходов. 
Iiз общей суиыы, теI<ушие расходы составили 257 380 ф. ст., что 
на гs ООО ф. ст. превьшrает первоначальную смету, а чрезвычайные 
или :капитальные расходы составили: 28 297 ф. стерлингов. Пересмот
ренная смета общих расходов на образование в 1969 году составляет 
2GB LJ:27 ф. стерлингов. 

2·;;. События в течение 1968 года включали постройку новой совре
ненной с~х:дней шr<олы имени .,-:;:урда и расширение начальной школы 
Св. Анны, причем обе ш:кuлы располоji{ены в районе Гласиса и были 
завершены в начале года; стоимость строительных работ составила 
1 r:; 250 cz:,. ст. и r:;~5 ф. ст. , соответственно. Незначительные 
].Jаооты и улучшение в других .школах стоили·дополнительно 3 194 ф. 
стерлингов. 

28. В конце 1968 года число школьников, посещающих школы, соста
вило 5 072, ПJJИчем 3 268 школьников посещали 12 правительственных 
и три частных начальных школы. и:э оставшегося числа 1 758 школь
ников посещали две селективные классические школы (572 ученИI<'а), 
четыре средних современных школы \1 106 учеников), отдельное 
коммеr,ческое училище при школе Св. Давида (44 ученика) и частные 
школн ( 36 ученинов) . Помина этого, 25 мальчиков и 21 девоч:ка 
эанимал:ись D стар1ш1х нлассах. 

29. В школах работают на постоянной основе 227 преподавателей, 
иэ которых 130 получили: педагогическую подготовr-<у, а ~ 7, хотя 1: не 
имеют такой подготовки, все же получили среднее образование. 

30. С 1 января 196(' года министерство обороны Ве;;:икобр:итанни 
освободило правительство Гибралтара от ответственности эа началь
ное оGраэование детей военнослу~ащих в Гибралтаре и взяло на себя 
эту ответственность. В этих целях предусматривается строительство 
двух дополнительных начальных школ; первая из них была откры•rа 
в апуеле 1969 года, а вторая будет открыта к апрелю 1970 года. 
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ГЛАВА XI 

ФРАНW3СКОЕ сомлли1 1 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ :КОМИТЕТОМ 

1. На своем 737-м заседании 13 апреля 1970 г. Специальный Rоми
тет, утверждая copoR седьмой доRлад своей Рабочей группы (А/АС.109/ 
1.623), решил, наряду с прочим, рассмотреть вопрос о ФранцузсRом 
Сомали на своих пленарных заседаниях в Rачестве самостоятельного 
пункта. 

2. Специальный Rомитет рассмотрел этот вопрос на своем 775-м 
заседании 29 октября 1970 года. 

3. При рассмотрении данного вопроса Специальный комитет созна
вал, что Генеральная Ассамблея на своей двадцать четвертой сессии 
решила отложить рассмотрение вопроса о ФранцузсRом Сомали до 
своей двадцать пятой сессии и принял во внимание соответствую-
щее положение резолюции 2548 (XXIV ) Генеральной Ассамблеи от 
11 декабря 1969 г. по вопросу об осуществлении Декларации о 
предоставлении независимости Rолониальным странам и народам. В 
пункте 10 ~той резолюции Генеральная Ассамблея предложила Специаль
ному комитету "продолжать изыскивать надлежащие средства для обес
печения немедленного и полного осуществления Декларации во всех 
территориях, которые el'~e не достигли независимости и, в частности, 

сформулировать конкретные предложения о ликвидации остающихся 

проявлений колониализма 11 • 

4. Во время рассмотрения этого вопроса Специальный комитет имел 
в своем распоряжении рабочий документ, подготовленный Секретариатом 
(см. приложение ниже), в котором содержалась информация о решениях, 
принятых ранее Специальным Rомитетом и Генеральной Ассамблеей, а 
также сведения о последних событиях в Территории. 

1.1 Примечание ДоRладчика: В ТерминологичесRом бюллетене № 240, 
изданном Секретариатом 15 апреля 1968 г. ( sт/sc/SER.F/240), 
говорится следующее: "Новое название Территории, известной 
ранее RaR ФранцуэсRое Сомали - Французская территория афз.ров 
и исса ..• 
Это название, которое было введено по просьбе управляющей 
державы, должно употребляться во всех документах за исключением 
тех протоколов ~екстов, где выступающий или автор употребил 
отличную терминологию". 
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5. Специальный Rомитет принял таRже во внимание донлад Специаль
ной группы, учрежденной Специальным Rомитетом на его 740-м засе
дании 21 апреля 1970 г. (А/8086, приложение П). Группа посетила 
АфриRу в мае-июне 1970 г. с целью установления RонтаRтов с представи
телями национально-освободительных движений в Rолониальных тер
риториях этого нонтинента в связи с подготовRой аналитичесного 
исследования и предлагаемой программы действий, предусматриваемой 
положениями резолюции 2521 (xxrv ) Генеральной Ассамблеи от 4 де
набря 1969 г., насающейся десятой годовщины Денларации о предо
ставлении независимости нолониальным странам и народам. Во время 
посещения Аддис-Абебы Группа встретилась, наряду с другими пред
ставителями национально-освободительных движений, с г-ном Аденом 
Робле Авале - гене~альным сеRретарем Фронта освобождения побе-
режья Сомали (ФЛКС). 

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИА.ЛЬНОГО КОМИТЕТА 

б. На своем 775-м заседании после заявления Председателя 
(A/AC.109/PV.775) Специальный Rомитет решил без возражений пере
дать Генеральной Ассамблее рабочий доRумент, о Rотором говорится 
в пунRте 4 вьшrе, для того чтобы способствовать рассмотрению данного 
вопроса Четвертым Rомитетом,и с учетом лЕбых унаэаЕ11Ji,ноторые могла бы 
пожелать дать в этой связи Генеральная Ассамблея, рассмотреть его 
на своей следующей сессии. 
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А. РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ ЩJЕЦИ:ЛЛЬНЫМ ЦОivШЕТОМ 
И ГЕНЕРАЛЬНОИ АССАГЛБЛЕЕ<f 

I. Вопрос о Французском Сомали, называемом теперь Французской 
территорией афаров и иссаШ,впервые рассiv'Iатрпвался Специальным 
1сомитетом и Генеральной Ассамблеей в 1966 .год~т. Решения, принятые 
Генеральной Ассамблеей до I969 года, состояли из принятия резолюций 
2228 (XXI) · от 20 декабря 1966 года и 2356 (ХJШ) от I9 декабря 
I967 года, пункты постановляющей части 1соторых приведены в докладах 
Специального комитета двадцать второt и двадцать третьей сессии 
Генеральной Ассамблеи !V• · Специальный комитет, после неоднократ
ного рассмотрения этого пункта в I966 и I967 годах, 15 марта 
I967 года принял резолюцию, которая приводится в докладе Комитета 
двадцать второй сессии Генеральной .Ассамблеи (A/6700/Rev"1, глаЕа XII, 
пункт 128). 

2. Специальный 1<0:митет рассмотрел этот вопрос 25 сентября 1969 го-
да, По предложению предста::зителя Э(Jиопии и после заслушания 
заявления Председателя Комитета (A/Aa.1QC)/PV.7J.5), I{омитет 
nостанопил направить Генеральной Ассамблее находившийся на его 
рассмотрении рабочий до1tумент, подготовленный Секретариатом с/ -, 
с тем чтобы содействовать рассмотрению этого вопроса Четвертым 
комитетом и рассмотреть его на сDоей след3тющей сессии с учетом 
любых уIСазаний, 1~оторые Генеральная Ассамблея могла бы пожелать 
сделать в этой связи. Аналогичные действия были приняты Коми
тетом в 1968 году (A/7200/Add.6, глава XV, пункт 5) . 

3. На двадцать четвертоi1 сессии Iб декабря I969 года Генеральная 
Ассамблея постановила без возра:::сениi1 отложить рассмотрение вопроса 
о Французском Сомали до своей двадцать пятой сессип. 

§:,/ См. ТерминологичесRий бюллетень №- 240 
изданный Секретариатом I5 апреля I96C года. 
об изменении названия Территории см.так=е в 
глава XV, прило,:сение, пункты б и 7. 

(ST/CS/SER .F /240), 
Подробности 

A/7200/Add.6, 

Ос,шциальные отчеты Гене альной Ассаrлблеи двадцать· вто ая 
сессия, рило,:сения, до авление к пуюсту :J повестки дня 
(часть Ш) (A/6700/Rev.l), глава ХП, пункт 2; A/7200/Add.6, 
глава XV, приложение, пуюст 4. 

с/ A/7623/Add.4, глава ХП, прило,:сение. 
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В• ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ У 

I. ОБЩИЕ СВ:гдЕНИЯ 

0изическая rеоrрафия территории 

L~. Расположенное на восточ~ом поgереj::ье Л@риюr ме,:сду з9°эо' и 4I0 

~осточной долготы и ме::сд3r II и I2 30' ceDepнoi~ широты, 
<.!?ранцузское Сомали занимо.ет терр~:;:торию n 23 ООО кв.кн (3 900 кrз. 
r.шль), большую часть которой составляют пус'I ыюr или полупустыни. 
Террrrтория инеет общ3rю границу с Эфиопией на cenepe, западе и юго
западе, а таю::е с iдали на юrе; ее береrо:вс.я линия составляет 
ОI(ОЛО 800 I(Ило1,летров и начинается от Рас Думейг,а на севере и кон
чается в ЛоIIяде на юге. Ее поDерхность представляет собой D 
основном вулканическое плато, пе1)еr.1ежающееся иногдr. зu.топле:шп1ни 

равнинами и озерани, причем некоторые ЕЗ них, наприыер, озера 

Асса.ли Алол находятся ниже уровня моря. Территория не имеет 
постоянных водных артерий. Климат очень ~:сарюйi в течение болвшей 
части года, причем в Джпб;ути средняя температJтра составляет 85 
по 0.1ренrейт~r. Вла~·:~rс-сть в прибре~:сных раНонах очень высокая, однако, 
снш::ается по мере продви::сения во внутренние р~йоны. Осадков 
вtшадает мало и выпадают они нерегулярно, в среднем менее I27 мм 
(5 дюМмов) в год. 

Население 

5. Паселеюrе разделяется на следующие четыре основные группы: 
.J.@ары или дз.наю'.!ль, состоящие из народностей адохио.r.1мо.ра и 
асахпаммара; исса - группа сомалийцев, состоящая :И3 народ
uостеi1 абдала, далолс и вэ.рдигс; арабн, D осноnном nыходцы из 
l1емена и Саудоnс1,ой Ара.зип; 1'1 европеt:цы. 

6. Согласно 11 .Ле ревей де Джибути" от 11 марта 1967 года 2.,/ 
общая численность населения на ,.шрт зтоrо года составляла примерно 

I25 050 челове1, с !)G.З61-ш1<ой: по следующин зтничесrшм групп::~.м: 

'!..I 

1Сроме данных, содер:кащихсfI в предыдущих рабочих доrtументах, 
подготовленных Секретариатом, последние о@ицнальные данные 
относительно Территории яnляются чрезвыч~йно ск3тдными. 
Позтом3r большая часть ин@орш:щrш, содер,::а1даяся D настоящем 
рз.бочеы до1,~rменте, была пол3тчена из нео(шци:аль!:!ы:..: источников, 
вr:лючая газетные статьи и другой опублиr,овсJ.ннын материал. 

Цитируется по V .Тhompson and R. AdJ.off' in Щibouti and the Horn o:f A:frica, 
издательство Стэнфордского университета, Стэнфорд, Калифорния, 

стр. 36 (английского текста). 
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Исса • ••••••••••••••••••••• 
А

~ , 
(}ары ••••.•••••••.••••••• 

Европеi::1цн и ассимишх
ровавшиеся ~ители ••••••••• 
Арабы •• ••••••••••••••••••• 

Всего 

58 2L/.Q 
48 270 

10 255 
8 205 

125 050 

Согласно сообщениям, из этого I{оличества 28 430 исса, I 700 а@аров, 
2 600 европейцеn и 5 120 арабов считаются иностранцами. 

7. Основным центром является Джибуты~ в котором, кart сообщается, 
сосредоточено ОI{оло половины всего населения территории. 

Другими значительными центрами являются Обок, Таджура, Али Сабиет и 
Дикюrль. 

2. IСОНСТИТуЦИОННЫЕ И ПОЛИТИЧИЛСИЕ УСЛОВИЯ 

Стат;ус Территории 

8. Согласно закону, одобренному референдумом 19 марта 1967 года, 
~ранц;у:зс1,ое Сомали имеет стат:,тс заморской территории в раrлках 
~ранцузскоt Республики. Территория являетсп автономной п ф~нан
совом отношешш и представлею во фрз.нцузском парлю..~енте и в Экономи
ческом и Социальном Совете. 

Нынешняя структ:урэ. управления 

9. Существующая политичес.кая стр:5тктура территории была устаноnлена 
законопроектом, принятым фран_цузской национальной ассамблееti 
13 июня I9~7 года и французским Сенатом 20 июня того ~е года. 
Законопроект был обнародован 3 июля I967 года и напечатан н 
О[шциальном вестшше Gранцузской Республики 4 июлп I96'7 года как 
"3а1:он i:~ 67-521 ри 3 июля I967 года, 1шсо.ющийся организации 
@ранцузской территории афаров и нсса 11 • 3акон был обнародоr,ан 
в Территории в декрете~ 1379 от 5 июля 1967 года й напечатан 
в О@ициальном Dестнwке Территории I0 июля I967 года. В законе предус-
1.1атривается, что органами упра.вления :и администрацшr Территории 
пвляются пгавительстnенныi:1 Совет и Палата депутатов, в 
которых различным общинам Территории предоставляется равное пред
ставительство (статьи 5 и 26). Основные характерные черты этих 
двух органов приводятся ниже. 

а) Пра:;зителъственный совет 

I0. ПравнтельственныН совет состоит из председателя п 
шести-восьми территориальных министров, выбранных иэ 
числа членов 11алаты депутатов и иэьранных ими. ![оскольк~,-, 
ка1{ отr..iечено выше, состав Совета должен учитьшать равное пред
ставительство различных общин Территории, список кандидатов 
(от сеыи до девяти), составленный Палатой депутатов, дол;:~ен 
отра,:шть вышеупомянутое представительство. 
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11. Бывшие 1<онсти:т3тционные полщ:сения предусматрипали, что 
I~авительственны~ совет проводит заседания под председательством 
губернатора и что главный министр занимает пост вице-председателя. 
Согласно новом~,r закон3т, представитель Французской Республики, 
пменуемый в настоящее время Верховным коrшссароы, не принимает 
участия в работе Совета, однако, заместитель Верховного комиссара 
мо~:сет пр1-ю3rтствовать на его заседаниях с правом совещательного 

голоса (статья Iб). 

I2. Правительстве нныi,1 совет ведает делами Тсрриторпи и несет от
ветственность за государственные слу,;~бы. Совет ра.:зJ)абатьшает 
бюджет Территории и обло.дает ис1tлючительными полномочияr.1:и n отно
шении расходов. Он выполняет решения, принятые Па.латоН депутатов, 
ипи следит за их выполнением (статья 20). Кроме того, согласно 
поло~:сениям статьи 22, на Правительственный совет возлагается 
следующее: назначение глав территориальных государственных 

слу;:~б и глав административных oкpJrroв; определение 
в I<онсультации с Палатой депутатов условий слу;:сбы те:р:ритор:иа.льных 
гра::щансю1х слу,:сащих и образование, ликвидация или изненение 
административных округов; организация верховной власти; 
регулировани~ г0Jюдс1<ой и сельсRой административной полити:ки; 
здравоохранение; предоставление сельснохоэяйственных, лесных :кон
цесс1zй, а та:кЕе RОНII,ессий на разработRу недр,не входящих в Rоw.петен-

,, nmo Фрэ.нuии; предоставление нонцессий на общественные ·рс'.1.боты; 
определеюю порядка очередности вш10:лнеНJ(.Я общественных работ; 
регулrn;,ование пен; статистиRа и развитие начального образования. 

1 Правительственный совет мопет таюitе представлять свои ,еномендации 
в отношонни программ радиовещания и телевидения. 

IЗ. После первы:: выборов в Палат~т депутатоn, кото}_)ые состоялись 
I7 ноября 1968 года, был избран Правительственныi1 совет. Его 
состав, который был объявлен 27 ноября I968 года, был следующим: 

Г-н Али Лре0 Бурхан 

Г-н Ахмед Лини Ахмед 

Г-н Люсьен Ветилльярд 

Г-н Лбда Дембиль Эгуаль 

Г-н Омар Фарах Илтирех 

Г-н Омар Иохаммед Намиль 

Г-н Уw.сан Ыохаммед Мойале 

Г-н Шелеы /J;ауд Шехе:м 

Г-н Джт,,:брил Хасан Реалех 

- Предс еда те ль Правпт ельственноrо 
Сове-га и министр общественных 
работ и портов 

- Министр внутренних дел 

- iдинистр (шнансов н планировашrя 

- IЛ'инистр тр;уда 

- Ыинистр по дела.м государственных 
слу;;~б 

- Ыннистр образования, спорта и 
по делам молоде~и 

- IJинистр IIO ЗI<ОНОI.iИЧеским BOПIJOCaM 

- Мпнистр здравоо:qю.нения и по 
социальным вопросам 

- Г:iинистр ин0ормации и туризма 
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ь) Палата деп_утатов 

I4. Палата депутатоп состоит мз тридцати двух членов, избранных 
пря:.шм всеобщим голосованием на срок пять лет. I{ак и в Пр,авитель
ственнои соnете,различные общины Территории должны быть равно 
предстаDлены в Палате. Председатель выбирается членами Палаты. 

I5. Палата депутатоn проводит две очередные сессии в год, каждая 
из I<оторых созывается Председателем Правительственного совета. 
Продот::ительность н:о.;:щой очередной сессии ограничена двумя месяца
ми, причем голосование по территориальному бюд~ету должно проводить
ся ~о 3I декабря 1,аждоrо года. Чрезвычаi1ная сессия Палаты мо,:сет 
быть созвана Председателеи Правительственного совета: i) по просьбе 
Верховного комиссара; ii) на основании письменной просьбы, по 
I~pairнeй мере, двух третей членов палаты; .или iii) по инициатиЕе 
саrлого Председателя Правительственного соьета. nоодолжительност ь 
чрезвыча~но~ сессии ограничивается одним месяцем.-

Iб. I{омпетенция Палаты депутатов распространяется на следующие 
вопросы: государственные финансы, в1\лючая принятие бюджета и 
налогов; эконоrшческие вопросы, включая программы ро.зnития, 

торговое пра:зо, rородст~ое плсJ.нировани:е и строительство, 1среди:т 

1r транспорт_; социальные вопросы, вr-слючая труд, социальное обеспе
чение ы вопросы здраnоо]~анения, а так~е начальное, среднее и 

техническое обр.з.эование; частное право. Палата. деп~rтатов может 
пр1шш.ш.т ь постановления, касающиеся вопрос оп, которые входят 

в ее 1юмпетенцию (всего пятьдесят один) и :имеет прэ.по на санкции 
r:; отношен:,rи нар;7шения любых постановлений в виде тюремного заклю
чения сроком до пят!r лет и/илп штрафа до IOO ООО 0ранкоn. 
По Qинс..нсовым вопросам предло,:сения !I попраnки: не rдог;у-т представ
л~ться По.латоiz, если они не аннулируют или э(J()е1стивно не сон:ра.щают 
ст.:1.ты1 рас:х:одо1.;, не создают или не увеличпвают статьи доходов или 
не поnышают степени контроля над rосударствеюшми :расходами. 
Пала та )"ienyтa тов уполномочена. ставить под сомнение O1·ветственностъ 
Правительственного со:зета посредством голосования по предло,:~ению 
о недоверии, при ;услошrи, что зто предло,::ение подписано, 
по 1сраuней мере, девятью депутатами. В том сл;:sтчае, если. такое 
предло;;~ение приш-плается абсолю'l'ным большинством членов, то 
Правительственштй совет автоl\Iеtтически: пре1<ращает исполнение 
своих с})Jтнкциil. Председатель Совета, при согласии друг.их членов, 
1.ю::~ет так~::е в нести пре дло:::ен:ие о доверии, которое, если будет 
отвергнуто абсолютным большинством членов Пало.ты, тре~ует 
отставю,;: ПраuптелъстIЗенного совета. Прапительственныи совет 
IШеет пра:зо просить- Bepxon ноrо комиссара предло~:сит ь 0ранцузском:r 
пра:.:зrrтельству распустить Палату депjттатов. В случае роспуска 
ноnые :зыборы должны быть проведены в течение дпух месяцев. 

I?. Во :;зремя первых выборов :r, Палату депутатов, состоявшихся 
17 нопбря 1968 года, в четырех избирательных: O1;:p3rrax Территории 
было п-оедставлено дг.адцать пять спис1~ов, соде:р,:сащих деDяносто 
девять ... 1сандидатоn; наибольшее число кандидатов было в избира
тельных он:руrах Д:::!-тб:?ти (пятнадцать списков) и .Ллп-Сабнет (шесть 
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списков), D то прем.я 1са1< в округах, где большинстrзо ,:сителе.й 
составляют arlJupн, было представлено лишь два спис1са. Выборы о:копчи• 
лт1сь победой "Партии прогресса и защиты интересов французс:кой 
территории а(?аров и исса", возглавляемой господином Али Ареф 
Бурханом. · ltандидат этой партии получил двадцать три 
неста ~ . ..:з ·г:rшдцi..1.ти двух. Три rлеста, представляющие район Али-Сабиет, 
нол:rчпли 1:анд;:да.ты партии 11 Деыо:кратичес:кого союз:1 и:сса", а остс.1.льных 

ш::-сть :нсэст б:ыли: получены новой пг.:9тией ЮПА., :;эозглавляемой г-он Хас;г,но~.! 
Гуледоi~. В этшrчссr~ом отношении Палата депутатов состоит из 
16 а.(:)аров, 11 иссn (n1слючая б депутатов оппозиции), 4- европейцеп 
и одного apiJ.G'a. 

13. Первая очередная сессия Совета депутатов в 1970 году открылась 
IL~ о.през~я в Д;::1·rбути. ICar\ сообща.:rось, в повестку дня было включено 
ИЭJЧ•энчс р.~злнчннх прое1стов, 1шсающихся реорганпэации территориаль

ню: слу:::б, с1 таю:~е праn Dыбора, в1слюченных в Шестоi1 пла.н Терри
тотшн. 

I9. <I>ранцуэс:tое гос;ударстIЗо предстаплено в территории Верховным 
1:оrшссароrл, ICO'J.'opыii :-Iазначаетсf! деI~ретом французс1<ого Совета 
министро:u. Верховный I<омиссар инеет спое го эа.местителя. Верховный 
комиссар промульrируЕ::т законы и декреты после уведомления оо 

этом 1mаnительственноrо соnета и -затеu обеспечиаает их выполнение. 
Нг.. Верховного 1сомисса.ра возла.1."'ается обеспечение у:ою:,ення общественны:: 
свобод !-: лпчны:: :-r коллективных прав. Он обеспечивает законность 
:.з.1\тов террРторшJ.льных властей и, D этоii связи, решения Палаты 
деп~•тэ..тоu и Пр::~.вител:ьственного со.згта должны предстс}.вляться ем3r 
до ш,:полнешш Председатqлем Правительственного совета необходимых 
(юprлr.i.лънoc·J.·eil 11ли до rшубли~-ования и::: или пхо~:(дения D сил:,т. 
D тсчен!1е дсс;1ти дней после выше3r1<аэанного предС'l'аnлеН!!Я он 
мо::;ст гютребо;J,..'.ТЬ от Палатн дF-путатоD или Правительст:зенного 
co:;Q'ra !)Toporo чтенип пли дальнейшего рv.ссrютрснин · до.нного текста• 
Это -греuоnаш1с не мо::сет быть отн:лонено (статья 44). Ншсонец, 
Верховный 1соr,шссар мо;:,ет обратиться к мишrстр3r 0ранции по делам 
эаr.ю:рсюп::: территорнi1, с тем чтобы он предло,:сил ГосJrдарственноыу u 

сонету <J:,ранции от!'~енить декретом любой о..1<т территориальных властеи 
на ос ноnанюI несоответствия, превышения власти или нарушения 
за1<ош1. Ыинистр Францин по делам заморс1н!х территориii таю::е 
уполномочен принимать таюzе меры. 

20. 5 ~Jевраля I9б9 года совет министров Франции назш1 чил г-~а 
Домиюшо Поншардиерn Вер:;:::овным 1сомиссаром Территории. Бывши~, 
Верховныti :~омиссар г-н Луис Са.,:сет был назначен 3 июля 1967 года. 
Г-н Поншо.рднер приступил к своим обязашюст ям 7 марта I969 года• 

d) Н:оr.шетенция 0ранц:узского государства 

2I. I{омпетенцпя Французского гос3тдарства ох-.ьатывает все области~ 
1сош-сретно не возло,::енные на Паш1т3r депутатов и Правительственньш 
совет. В статье 38 за1<она предус ма.тривается, что такая 1<омпетенция 
оХl3nтыnа..ет следующие области: 
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внешние снс111ения и контроль над иммиграцией; 

внешние сообщения, включая воздушный 'l'ранспорт, морской 
транспорт, почтовую службу и связь; 

оборона, включая общую безопасность, правопорядок, 
гражданскую оборону и стратегические товары; 

Финансовые вопросы, казна, кредит, валюта и торговля; 

вопросы, касающиеся гражданства и организации и контроля 

за статистикой естественного движения населения; 

вопросы общего закона, касающиеся личного статута 

вопросы, касающиеся создания, организации и компетенции 
судов, за исключением вопросов, касающихся обычного част
ного права 

радио и телевидение. 

22. Сог~асно положению статьи 39, Французское государство также 
сохраняет за собой права использования аэропорта и порта Джибути, 
которые все еще подпадают под условия статьи 15 договора от 12 нояо
ря 19i9 года. Министр Франции по де.лам заморских территорий назна
чает делегата в территориальные органы власти, ответственные за 

управление портом; Территория может принимать участие в управлении 
аэгопортом. 

Политич~ские партии 

23. Информация о политических партиях 1.Герритории содержится в пре
дыдущем рабочем документе,· подготовленном Секретариатом (A/6700/Rev.1, 
глава ХП, пункты 26-32). 

24. 15 декабря 1969 годэ. в коммюник.е, выпущенном министром Франции 
по делам заморских департаментов и территорий, сообщалось, что 
3 ноября 1969 г. четыре ведущих члена 11 Фронта освобождения побережья 
Сомали 11 : г.г. Самод Фарах Кхер, Робл Бурлех Диралех, Джама Махмут 
Султан и Хасан Осман Аден добровольно вернулись в Территорию. 

Будущее Территории 

25. Выступая 1 июля 1970 г. на митинге в могадишо по случаю десятой 
годовщины независимости своей страны, президент Верховного револю
ционного совета Сомали, генерал-майор Мохамед Сиад Барре заявил, 
что его правительство приветствует атмосферу сотрудничества и гармо

нии между сомалийским народом и французскими властями во Французском 
Сомали. Однако он добавил, что эта атмосфера должна привести к не
зависимости этой Территории. В этом смысле президент выразил мне
ние, что народу Территории должна быть предоставлена возможность 

осуществить свое право на свободное и·демократическое самоопределе

ние без какого-либо давления или вмешательства со стороны Jiюбых 
кругов или любого государства, независимо от важности интересов, на 
которые такое государство может претендовать при формировании буду
щего Французского Сомали. В этой связи президент указал, что так 
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как его страна отказалась от своих претензий на Французское Сомали, 
она не может ни при каких обстоятельствах допустить, чтобы какая-либо 
другая страна требовала аннексии этой территории. Правительство 
Сомалийской Демократической Республики не будет щадить усилий и 
изучит все возможности для установления прочной дружбы с Францией 
во всех областях сотрудничества; оно также будет стремиться внести 
позити~ный вклад в дело достижения подлинной независимости народа 
Французского Сомали. 

Инциденты в 1969 и 1970 году 

26. Согласно сообщению Радио Джибути, о которuм стало известно в 
Адене 19 мая 1969 года, серия взрывов, как утверждают, нарушила 
движение на железной дороге, соединяющей Аддис-Абебу и Джибути. эти 
взрывы, один на главной станции Джибути и доугой в трех-трех с 
четвертью милях от станции, были делом рук, как утверждают, эритрей
ских повстанцев и направлены против Эфиог.ии. Третий взрыв, как со
общают, произошел в здании дипломатического представительства 

Эфиопии. 

27. 24 января 1970 года две ручные гранаты были брошены на террасу 
ресторана 11 Ле пальме э цинк" в центре Джибути, причем было ранено 
18 человек. Одна из гранат взорвалась на террасе, а другой гоана
той был пuдожжен автомобиль. Как сообщают, ранеными оказались че
тыре израильтянина, один грек и тринадцать французов, из которых 

восемь было помещено в больницу. В связи с этим инцидентом несколь

ко человек было арестJвано. В тu же самое время ряд листовок, под
писанных 11 Фронтом освобождения побережья Сомали", был распростра
нен в африканских кварталах города, которые призывали жителей вос
стать против властей. 

28. В тот же вечер, как сообщают, была брошена граната в дом адми
нистратора Али-Сабиех, находящийся в 100 километрах от Джибути, 
однакu никто не пострадал. 

29. Сразу же после инцидента консул Сuмали в Джибути и посольство 
Сомали в Париже сделали заявления, в которых осуждал,JСЬ и порицалось 

нападение с применением гранат. 

30. 23 июня 197L года Омар элми Кхери, как сообщают, организатор 
нападения на ресторан, был приговорен уголовным судом Джибути к 
пожизненнuму заключению и катuржным работам. В своей защите он зая
вил, кю~ сообщают, что действuвал от имени "Фронта освобождения 
побережья Сомали 11 • Шесть других лиц, арестованных в связи с этим 
инцидентом, были приговорены к тюремному заключению на различные 

сроки - uт одного года до десяти лет. 
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3. ЭКОНОМИЧЕСКОЕ ПО.lОЖЕНИЕ 

Сельское хозяйство 

31. В стране, известноti своим чрезвычайни сухим и жарким климато:r-.'i, 
в котuрой 90 процентов площади пОitрыто пустыней и :в которой не может 
осуществляться ирригация в широком масштабе, сельское хозяйство 

обJ1адает лишь ограниченными возможностями. Фактически на обрабаты
ваемой площади, занимающей не более 6 500 гектарив, воздельш<.1ние фини
Rовых пальм и рыночное садоводство явлmотся единственными двумя видами: 

деятельности в Территории, 1<оторые могут быть дейтствительно названы 
сельс1<охозяйственными. 

32. В конце 1960-х гс,дов ежегодный сбор урожая с 25 ООО финиковых 
пальм в Территории составл.qл приблизительно 200 тонн, причем этот 
сбор в основном приходился на районы Амбули и Диккил, где имеется 
вода. Садоводствu развито в Амбули и большая часть производства, от 
100 до 300 тонн фруктов и овощей, продается на рынке д>ки6ути. 

Скотоводств~ и рыболовство 

33. Насчитывается 25 ООО верблюдов, 700 ООО овец и 1<оз и 15 ООО голов 
нрупного рогатого сRота; этот с1<от содержится на подножном кор1,ду 

бедных пастбищных земель Территории. Эти стада принадлежат 40 ООО 
нестным Rочевым с1<отоводам, для 1<оторых CROT является источником 
существования и доходов. 

34. Как сообщается, за последние годы Администрацией были предпрrшяты 
неноторые иеры по улучшению условий ,лизни кочевнинов посредством про
гран1.~ы создания :колодцев и введения новых :кормовых :культур. В начале 
1960-х годов одному из экспертов Продuвольственнuй и сельскохuзяй
ственнuй .организации ООН ( ФАО) было предлоr.tено провести инвептариэ;::J~т-~п 
пастбищных земель Территории. Среди других рекомендаций он предложил 
чередование использования пастбищ и сохранение от истuщеаия тех 

равi--IИН, на которых растут обильные травы. Он таю::е предложил создать 

кормовые резервы. Сообщалось, что эти рекомендации были одобрены в 
качестве долгосрочного проекта и включены в общую nрuграмму по поощ

рению кочевого населения к оседлому образу жизни. 

35. Возможности рыболовства в Территuрии, как сообщалось, весьма 
ограничены. Рыболовство практикуется лишь в нескольких местах побе
режья, причем, как правило, на индивидуальной основе. Большая часть 
улова потребляется на месте, и лишь часть вялится и продается на 

рынке Джибути. Несколько групп специалистов посылались различными 
частными французскими и иностранными компаниями с целью из~гчения 

потенциальных возможностей Территории, а в 1965 году в Джибути прибыл 
французский эксперт для разработки новой техники рыболовства. В 
Джибути был построен хuлодильни~t; в Обоке - инкубаторная станция 
для омаров; в Таджуре - завод для вяления рыбы. 
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Полезные ископаемые 

36. Кроме сuли, которая, как известно, в огромных количествах зале
гает в районе Джибути и у берегов озера Ас сал U, в Территории, как 
полагают, имеется гипс, слюда, аметист и сера. Ограниченные изыска
ния показали, что в Территuрии имеются незначительные залежи железа, 
меди и некоторых других руд. 

Торгс.:вля 

37. Как и в предыду~ие годы :экономика Территории продолжает зависеть 
в основном от внешнеи торговли. Внутренняя торговля остается незна

чительной иэ-эа отсутствия местных ресурсов и из-за О:':"рани-
чен~ого количества потребителей. 

38. Импорт состоит в основном иэ те:кстильных товс1,ров r,z 
других готовых потребительс:ких товаров, 
угля, цемента и сахара; в 1967 году стоимость импорта составила 
G 713 млн. франков Джибути у по сравнению с 6 038 1.ллн. в 1966 году 
и 6 257 млн. в 1965 году. Экспорт разделяется на четыре основные 
категории: местные г.родукты ( в основном шкуры и ко·жи); транзитные 
перевозки Эфиопии (кофе, скот); товары, выгрух:енные для перевалки; 
и поставки для судов (вода, топливо, продовольствие). В 1967 году 
стоимость :экспорта составила 604 млн. франков Д::~бути по сравнению 
с 565 млн. в 1966 году и 219 млн. в 1965 году. 

39. Порт джи6ути связан с Аддис-Абебой железной дорогой и обслужи
вает континентальные районы Эфиопии. в 1967 году в порту, как сооб
щается, было построено 1 800 метров причальной линии, девять пирсов, 
к которым могут причаливать суда с осадкой до 34 футов, девять 
километров железнодорожного полотна, рефрижераторный завод, резервуары 
литьевой воды для судов емкостью 200 ООО тонн в год, а также хранили
ще для топлива емкостью 190 ООО метрических тонн. В том же году в 
порт Дя.11бути зашло 2 187 судов с общим тоннажем в 9 млн. тонн; было 
выгружено 190 746 тонн и погру-жено 90 048 тонн груза. 

10. Большой ущерб порту был нанесен закрытием Суэцкого канала и, 
как сообщают, в течение нескольких месяцев грузовое движение сокра
тилось на 75 процентов, что повлекло за собой к концу 1968 года 
дефицит в поступлениях в размере 93 млн. франков джибути. во время 
визита в Территорию 2 и З апреля 1969 года государственный секретарь 
Франции по делам заморских департаментов и территорий г-н Инчауспе 
заявил, что французское правительство выделило 1 300 млн. франков 
Д:;~С5ути для расширения порта Джибути. Однако Председатель 

и Согласно сообщенияы, добыча и сбыт запасов соли Территории 

компанией 11 Сосьете де салин дю Ниди э де Джибути" ( бывшая I<ОМ
пант,rя 11 Сосьете де салин" сократились в середине 1950-х годов. 

55 франков Дr.t!!бути равняются приблизительно 1 француэсRому 
тт..,.,. б б 1 лл CTif_ • (J:)r"tНI<Yi 300 (:,J:ранков ,..,,,.,.и ут:и: равняются при ЛJ,:ЭJ.~тельно до • 
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Правительственного совета Территории г-н Али Ареф заявил на открытии 

сессии Палаты депутатов Территории 14 апреля 1970 года, что Территория 

все еще несет финансовые убытки в результате закрытия канала. 

4 • СОЦИАЛЬНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 

Рабочая сила 

41. Поскольку большая часть населения состоит из кочевников,а община 
иностранцев отличается большой текучестью населения, количество 
а1,тивного населения Территории нельзя определить с дос·таточной сте
пе,rью точности. Кроме тоге, рабочая сила, в любой отрезок времени, 
состсит из большого числа лиц, которые заняты лишь временно и обычно 
не принимают участия в денежном хозяйстве. 

42. Согласно сообщениям, большая часть занятого по найму населения, 
скищентрирована в Джиб~iТИ, где основными рынками труда являются 

пирт и железная дорога Д):сибути-Аддис-Абеба. Другими рынками труда 

являются администрация, строительные и общественные работы, отрасли 
прuнышленности и торгuвые компании. 

43. Во время своего визита в Территорию (см. nyHRT 40 ВЬШiе) госу
дарственный секретарь Франции пи делам заморских департаментов и 
территорий заявил, что французское правительство :rзыделило 570 .млн. 
фра;iков Джибути для выплаты жалования местным гражданским слу):сащим. 

Здравоохранение 

44. Согласно сообщениям, за последние годы в Территории не было 
случаев заболевания оспой или желтой лихорадн:ой; проказа является 
редкой болезнью_; не были случаев заболевания амбиuзной дизентерией 
и шистозомиазом. маляр:1я, как сообщают, была почти полностью ликви

дирсвана в сельских районах и, как сообщается, администрация прини
мает :меры по борьбе с туберкулезом. 

45. Главная больница в джиG;ути имеет 600 больничных коек; она обо
рудована несколькими uперационными и лабораториями, при больнице 
имеется аптека, зуdоврачеЬные ка6и3еты, а~булатория и хирургический 
кабинет. во внутренних районах Территории несколько многоцелевых 
амбуJ1атор;.1й обеспечиDают медицинское обслуживание населения, а в 
Ас-Эла, Дорре, Холх1.)де, Юб<.жи и Ранде имеются медицинские пункты. 
Кро1.1е того, согласно соибщения.м, имеющиеся в Территории подвюr(ные 
груг.nы были реоргаF,изоDаны и переоснащены; с тем чтобы увеличить 
радиу<... их дейстiзия. 

5. ОБРАЗОВАНИЕ 

46. Образоваh•1е в Территории осуществляется как религиозными, так 
и с;зетскими учрtждениями. государственное начальное образование 
Фиrrансируется из -:-ерритvриального бюджета, а миссионерские школы 

получают финансов:уtJ помощь от администрации. Образование бесплатное, 
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но не обязательное. Начальное и среднее образоваt-lие осуществляется 
в оuоих типах учреж.цений, однакu, согласнu сuобщенилм, некоторые из 
эти:: учре~дений, а так~:=е торговая палата Джибути и центр предпро
фесс;,1ональной подготовки имеют техничесние и: торговые отделения. 

47. I{Ш'( СL1общается, в 1966-1967 гг. в государстIЗепных и миссионер
ски:~ начальньтх w:колах об~'чалось 5 698 человек, в том числе около 
1 ООО деБС"чек; ~ Территории, как сообщается, имеется 136 учителей, 
включая :1.00 прuфессиональных учителей. сообщается, что Лицей д,хибути, 
в кс•тuрuм раuuтает 27 прег.uдавателей, посещает 604 учащихся • ВЬШiе
упс.1нян;1у9тый предпрuфессиональный центр подготовки ох·ватывает около 
200 студентов. 
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ГЛАВА ХП 

(А/8023/ Addo5 (Часть I) 

ОСТРОВА ФИДЖИ 

А о РАССМОТРЕНИЕ ЭТОГО ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ 
КОМИТЕТОМ о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о о D о о о о о 

Во РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА 0000000000000 

ПРИЛОЖЕRИЕ: РАБОЧИ11 ДОКУМЕНТ, ПОДГОТОВЛЕННЫЙ 
СЕКРЕТАРИАТОМ 000000000000000000000 
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ГЛАВА XII 

ОСТРОВА ФИДШИ 

А. РАССМОТРЕНИЕ ЭТОГО ВОПРОСА СПЕЦИА.ЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ 

1. 13 апреля 1970 г. на своем 737-м заседании Специальный номитет 
утвердив сорон седьмой донлад своей Рабочей группы (A/AC.109/L.623~, 
решил,среди прочего, рассмотреть вопрос о Фиджи в начестве отдель
ного пуннта на своих пленарных заседаниях, причем считалось, что 

Подкомите~ по Фиджи, ноторый он создал в 1967 году "для посещения 
Фиджи с целыо непосредственного озна1<омления в положением в террито
рии и представления донлада Специальному номитету 11 , продолжит свою 
работу. 

2. Специальный 1<омитет рассмотрел вопрос об островах Фиджи на своих 
742-м и 771-м заседаниях 12 мая и 6 онтября 1970 года. 

э. В ходе рассмотрения этого пункта Специальный номитет имел 
рабочий донумент, подготовленный Сенретариатом (см. приложение 
R этой главе), содер.>ла.щий информгщию о решениях, принятых ранее 
Специальньn.л :комитетов и Генеральной Ассамблеей, а танже информацию 
о последних событиях, связанных с этой территорией. 

4. 12 мая на 742-м заседании Председатель Подномитета по Фиджи 
(A/AC.109/PV .742 и Соrr.l)эаявил среди прочего, что в ходе своей 
работы Подномитет имел нонта:кты с представителями управляющей 
державы с целью осуществления своего мандата. Хотя Подкомитету и 
:не удалось осуществить мероприятия с целью посещения этой территории, 
№R предУсматривалось Специальным но:митетом, члены Подномитета с 
интересом следили за положением на островах Фиджи. Члены Подномитета 
уполномочили его сделать следующее устное сообщение: 

11Под1<омитет по Фиджи отметил последнее событие, связанное 
с этсй территорией, в частности, нонституционную нонференцию, 
проведенную в Лондоне с 20 апреля по 5 мая 1970 года, и 
привЕтствует соглашение, поторое было достигнуто между 
представителями народа этой территории и управляющей державой, 
устанавливающего, среди прочего, дату 10 онтября 1970 года, 
1<aR дату провозглашения независимости: островов Фиджи• 

Подконитет отметил с удовлетворением присутствие в 

:Нью-У.ор:ке Главного министра Фиджи Его Превосходительства 
Рату, сэра I<амесесе Нара и лидера оппозиции г-на C.lvI. Койя 
и реr:омендует Специальному 1<омитету пригласить этих уважаемых 
гостей выступить в I<омитете" • 
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5. Эате1.~, на том же заседании, Главный министр Фиджи и лидер 
оrmозиции сделали заявления и ответили на вопросы, поставлеuные им 

представителшл:и Сьерра-Леоне, 1'1.iали, Югославии и Болгарии. :заявле
ния были таю:<е сделаны представителями Объединенной Республики 
Танзания, Союза Советских Социалистических Республик, Соединенного 
:Королевства Великобритании и Северной Ирландии и Индии, а также 
Председателем (A/AC.109/PV.742 и Corr.1). 

6. На 771-м заседании 6 октября Председатель Подкомитета по Фиджи 
(A/AC.109/PV.771} сделал следующее устное сообщение Специальному 
комитету: 

"Члены Специального комитета,возможно,помнят, что 
на 742-м заседании l{омитета Главный :министр Фидr.ш Рат;у сэр 
I<амисесе 1'д:ара и лидер оппозиции г-н С .м. Нойя, выступили в 
Специальным комитете и сделали обзор последних политических 
событий, влияющих на будущий статус те~ритории. Последующие 
юридические ыероприятия подтвердили соглашение, достигнутое 

между политическими лидерами территории, которая 10 октября 
1970 года получает независимость. 

В свете этих событий члены Подкомитета по Фиджи рекомендуют, 
чтобы Специальный комитет, приняв к сведению это устное 
сообщение, решил распустить Подкомитет по Фиджи. Члены 
Подко:митета считают, что этот шаг не повлияет на позицию 
Специального комитета в отношении общего вопроса о посылке 
выездных ыиссий с целью получения Организацией Объединенных 
Наций непосредственной информации о положении, существующем 
в несамоуправляющихся территориях. 

Члены Подкомитета просили меня выразить удовлетворение 
по поводу того, что Фиджи предоставляется независимость. 
Подконитет шлет народу Фиджи свои наилучшие пожелания 
будущего рс1.звития страны в мире и процветании". 

7. На том же заседании заявления были сделаны представителем Союза 
Советских Социалистических Республик, представителем Сосэдиненного 
Королевства в качестве управляющей державы, а также Председателем 
(А/ЛС .109/ PV. 771). 

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО :КОМИТЕТА 

8. На 771-м з?,седании Специальный комитет по предложению 
Председателя решнл, приняв к сведению доклад Подкомитета по Фиджи, 
о :кото1)0М упоминается выше в пункте 6, отметить с удовлетворением, 
что '!>ИД}IШ 10 октября 1970 года должна достигнуть целей,провозглашен-
ных для колониальных территорий в Уставе Организации Объединенных 
Наций и в Декларации о предоставлении независимости колониальнm,r 
странам и народам, и завершить рассмотрение этого пункта. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ~:: 
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А. РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ И 
ГЕНЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕЙ . 

1. Вопрос о территории Фиджи рассматривается Специальным коми-
тетом и Генеральной Ассамблеей с I963 года. Заключения и рекомен
дации Специального комитета в отношении этой территории изложены 
в его докладе Генеральной Ассамблее на ее восемнадцатой, девят
надцатой, двадцать первой и двадцать второй сессиях а/. Решения 
Генеральной Ассамблеи в отношении этой территории содержатся в 
резолюциях I95I (XVIII) от 11 декабря 1963 года. 2068 (ХХ) от 
Iб декабря I965 года, 2185 (ХХ:1) от 2I декабря 1966 года и 2350 
(ХХП) от I9 декабря I967 года. 

2. В соответствии с резолюцией, принятой на 463-м заседании, 
7 сентября 1966 года (A/6300/Rev.l, глава VIII, пункт 120) и с резо
люцией Генеральной Ассамблеи 2185 (XXl) от I2 декабря I966 года 
Спе11иальный комитет учредил в сентябре 1967 года Подкомитет для 
посещения Фиджи "с целью непосредственного ознакомления с поло
жением в территории и представления доклада Специальному комитету ••• 11

• 

3. В письме от 28 августа I967 года .(А/АС.109/261) на имя Пред-
седателя Специального комитета постоянный представитель Соединен
ного Королевства Великобритании и Северной Ирландии при Органи
зации Объединенных Наций, среди прочего,~онстатировал, что его 
правительство не считает визит Подкомитета на острова Фиджи 
необходимым и не может согласиться с этим. На 56I-м заседании 
Специального комитета 5 сентября 1967 года была принята резолюция, 
в которой он, среди прочего, выражает глубокое сожаление по поводу 
отрицательной позиции управляющей державы и настоятельно призы
вает ее "пересмотреть свое решение, для того чтобы облегчить работу 
Специального комитета". 

4. В своем докладе Специальному комитету в 1968 и 1969 гг. ~/ 
Подкомитет по Фиджи выразил свое глубокое сожаление в связи с тем, 
что из-за продолжающегося нежелания управляющей власти принять 
выездную миссию на Фиджи, он не смог выполнить задач, поставленных 
перед ним в резолюциях Генеральной Ассамблеи и Специального коми
тета. 

!/ Официальные отчеты Генеральной Ассамблеи, восемнадцатая сессия, 
п7иложения, дополнение к пункту 23 повестки дня, документ 
А 5446/Rev.l, глава VII, пункт 165; там же, девятнадцатая сессия, 
Приложения, приложение NO 8 ( часть 1) (A/5800/Rev.lµлaвa ХШ, 
пункт 119; там же, двадцать певая сессия П иложения, дополне
ние к пункту 23 повестки дня А 300 Rev .1 , глава VПI, пункт 120; 
там же, двадцать вть ая сессия П иложения,дополнение к пункту 23 
повестки дня часть П А О Rev.l , глава VII,пункт 101. 

ь; A/7200/Add.7, глава XVI, приложение П; A/7623/Add.5 (Часть I), 
- глава ХШ, приложение П. 
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5. На своем 719-м заседании 21 октября 1969 года, аналогично 
своим решениям, принятым на 643-м заседании 14 октября 1968 года, 
Спеuиальный комитет принял решение принять к свЕЭдению доклад Под
комитета по Фиджи и препроводить Генеральной Ассамблее рабочий 
документ по Фиджи, подготовленный Секретариатом (А/7623/ Add.5 
(часть 1), глава ХШ, приложение 1), с тем чтобы облегчить рассмотре
ние вопроса о Фиджи Четвертым комитетом и при условии соблюдения 
любых указаний, которые может сделать в этой связи Генеральная 
Ассамблея, рассмотреть этот вопрос на своей следующей сессии. 

6. На 1831-м пленарном заседании 12 декабря 1969 года Генераль-
ная Ассамблея, по рекомендаuии Четвертого комитета с/, приняла 
решение аналогично реше1iИЮ, принятому на Е:~ 1747-м пленарном засе
дании 18 декабря 1968 года, отложить рассмотрение вопроса о Фиджи 
до двадцать пятой сессии. В своей рекомендаuии Четвертый комитет 
отмечал, что при условии соблюдения любых указаний, которые может 
в этой связи сделать Генеральная Ассамблея, Спеuиальный комитет 
принял решение рассмuтреть этот вопрос на своей следующей сессии 
( А/с.4/sн.1865). 

В. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ о/ 

1. ОБЩИЕ СВЕДЕНИЯ 

7. Территория Фиджи, общей площадью в 7 055 кв. миль, состоит 
из 844 островов разного раз мера, включая значителЬНС"~ число атоллов 
и рифов, разбросанных на площади в 90 ООО кв. миль по океану. Окuло 
100 островов имеют постоянное население. Самые крупные острова 
Вити Леву (4 010 кв. миль) и Вануа Леву (2 137 кв. миль). 

8. В конuе 1968 года общая численность населения составляла 
512 062 человека по сравнению с 497 023 человека в конuе 1967 года. 
Население по данным за эти два года, представлею-:ым управляющей 
державой, распределялось следующим образом: 

g_l 

~/ 

Раса 
Фиджийцы 
Индийцы 
Европейuы 
Метисы 
Китайцы 
Прочие расы, проживающие на 

островах Т~хого океана 

1967 г. 
209 085 
250 037 

10 063 
9 933 
5 274 

12 631 
497 023 

1968 г. 
214 948 
256 152 

12 284 
10 128 

5 388 

13 162 
512 062 

О иuиальные отчеты Гене альной Ассамблеи двадцать четвер5 с:,f! 
~сия, риложения, пункт повестки дня, документ А 78 6. 
Настоящий раздел основывается на опубликованных докладах и 
информации, представленной Генеральному секретарю Соединенным 
Королевством согласно статье 73е Устава 19 сентября 1969 г. 
за год, закончившийся 3I декабря 1968 года. 
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2. ПОЛИТИЧЕСКИЕ И КОНСТИТУЦИОННЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ 

Конституция 

9. Существующей Конституцией Фиджи, провозглашенной в сентябре 
I9бб года, предусматриваются должность губернатора, Совет министров 
и Законодательный совет. Совет министров назначается губернатором. 
Конституция уполномочивает губернатора назначать не более четырех 
гражданских служащих в Совет министров и такое число избранных 
членов законодательного органа, какое Великобритания может указать 
в своих инструкциях. Ответственность за оборону, внешние отношения, 
внутреннюю безопасность и государственную службу возлагается на 
губернатора. аа некоторыми исключениями губернатор обязан кон
сультироваться и цействовать в соответствии с рекомендациями Совета 
министров. При определенных обстоятельствах губернатор может дей
ствовать вопреки рекомендациям Совета министров, но он дол.жен полу
чить одобрение министра Соединенного Королевства или доложить ему 
о своей деятельности и о своих доводах~ 

IO. Законодательный ~овет включает не более четырех служащих и 
тридцати шести избранных членов. Из них девять фиджийцев, девять 
индусов и семь других членов избир~ются по трем спискам общин. 
Кроме того, два фиджийских члена избираются Великим советом вождей. 
Другие девять членов избираются по общему внепартийному списку, в 
соответствии с которым места резервируются в равном соотношении 

для членов этих трех групп. Они избираются людьми всех рас, 
голосующими совместно. Выборы проводятся на основе всеобщего 
избирательного права для взрослых. 

ll. С учетом ограничений, налагаемых Актом о действительности 
колониальных законов от I865 года и отдельными положениями самой 
Конституции, такими как, например, Билль о правах, Конституция 
предоставляет Законодательному совету полное право издавать законы 
по любому вопросу. В Конституции имеется положение, которое не 
допускает принятия законопроекта без предварительного одобрения 
губернатора, если он влечет за собой обложение налогами, увели
чение расходов или изменение полномочий или условий службы госу
дарственных служащих. 

Всеобщие выборы 

I2. Первые всеобщие выборы в Законодательный совет в соответ
ствии с существующей Конституцией были проведены в Фиджи в I966 г. 
Из общего числа населения приблизительно в 474 ООО человек было 
зарегистрировано I54 635 избирателей. Для проведения выборов все 
избиратели разбиваются на три списка общин: список избирателей 
фиджийцев, список избирателей индийцев и общий список. 

- 83 -



IЗ. Эти выборы были первыми выборами, во время которых основная 
борьба развернулась между партиями. Партия Альянса, которая ока
залась самой сильной группой с общим количеством 22 места, получила 
все фиджийские общинные места, все общинные места общего списка, 
за исключением двух, и все места, входившие в систему внепартий
ного голосования, за исключением одного. Федеративная партия 
получила все 9 мест индийского общинного списка. Независимые 
получили 3 места. В голосовании приняли участие около 90 процен
тов избирателей индийцев и свыше 80 процентов фиджийцев и изби
рателей общего списка. 

Политические партии 

I4. Основными политическими партиями являются партия Альянса и 
Национальная Федеративная партия ( бывшая Федеративная партия). 
В ноябре !968 года Национальная Демократическая партия, руководи
мая бывшим лидером союза r-ном Аписаи Тора и которая, как сооб
щается, получила поддержку 5 ООО фиджийцев, слилась с Федеративной 
партией, и стала затем называться Национальной Федеративной пар
тией. Нет никаких сведений относительно количественного состава 
этих партий в настоящее время. 

I5. Партия Альянса была создана в марте !966 года и состоит из 
многонациональных организаций, таких как Ассоциация Фиджи, Ассоциа
ция общих выборщиков, Ассоциация Ротуман и других. Ее целями 
является расовое единство и прогрессивное развитие под управлением 

правительства Соединенного Королевства. Она считает, что при любой 
форме правления Фиджи должны оставаться членом Британского содру
жества. В ходе недавнего обсуждения конституции (см. пункт 43 
ниже) партия Альянса выступила в поддержку статуса доминиона для 
Фиджи, а именно за полное самоуправление во главе с королевой в 
качестве конституционного монарха, представленного на Фиджи Генерал
губернатором. 

I6. Национальная федеративная партия утверждает, что она пред
ставляет большинство индийского населения Фиджи. В политическую 
платформу этой партии входит требование безотлагательного предостав
ления независимости при избираемом президенте в качестве главы 
государства, но без выхода из Британского содружества, а также 
требование голосования по общему списку (т.е. один человек - один 
голос) для всего народа Фиджи. В ходе недавнего обсуждения кон
ституции Национальная федеративная партия вновь повторила свои 
прежние формулировки целей. Однако после этого обсуждения она u 

согласилась на предоставление Фиджи статуса доминиона. Г-н М.С.Коиа, 
заместитель спикера в Законодательном С()вете, был избран руководи
телем Национальной федеративной партии на смену г-ну А.д.Пателю, 
скончавшемуся в октябре !969 г. 

I7. Существует ряд других партий, таких как Национальная полити
ческая организация фиджийских индийцев, Либеральная партия, Неза
висимая партия Фиджи и Мусульманская политическая организация. 
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I8. Национальная политическая организация фиджийских индийцев 
была основана в ноябре I968 года. Г-н Виджай Р.Сингх, занимавший 
в то время пост министра социальных служб, а в настоящее время 
министра торговли, промышленности и кооперативов, был избран пре
зидентом временного национального исполнительного комитета этой 
партии. 

:!:9. I5 ноября 1968 года д-р Линдсей Верриер, член 3аконодательного 
совета, объявил о своем выходе из партии Альянса и о сформировании 
новой парламентской партии, Либеральной партии. Партия выступает 
за общий список "единообразные" избирательные округа, верность 
Короне и за членство в Содружестве. Она также безотлагательно при
ступит к переговорам по вопросу о равных·иммиграционных привилегиях 

с соседями Фиджи в Тихом океане. 

20. В мае I969 г. был издан пресс-бюллетень о том, что вновь сфор
мулированная Фиджийская независимая партия, возглавляемая r-ном 
Камине ли IС.Навату, претендует на 55 процентов фиджийского предста
вительства в Законодательном совете и на то, чтобы во главе пра
вительства был фиджиец. Она выступает за сохранение системы выбо
ров по общинным и внепартийным спискам "до тех пор, пока все нацио
нальные общины на Фиджи не будут в социальном, экономическом и 
политическом отношении подготовлены для голосования по общему 
списку", что явится результатом расового взаимопонимания и уважения. 
Партия выступает за полное внутреннее самоуправление. 

21. Мусульманская политическая организация Фиджи, возглавляемая 
г-ном Мохамадом Раджа, утверждает, что в Территории проживает 
50 ООО мусульман, интересы которых не отражены в существующей кон
ституции. Как заявил секретарь партии г-н А.Али, мусульмане имели 
в какой-то степени политическое представительство до последних 
конституционных изменений 1966 года, когда они могли резервировать 
места для назначенного мусульманского представителя в Законодатель
ном совете. Партия отмечает, что, для того чтобы защитить мусуль
манские традиции и культуру, необходимо предусмотреть пропорциональ
ное мусульманское представительство в зависимости от населения в 

любом высшем органе с учетом новых конституционных предложений. 
Партия требует, чтобы она была "в какой-то степени" представлена 
во всех будущих конституционных переговорах между Фиджи и прави
тельством Соединенного Королевства. 

- 85 -



Судебная система 

22. В Территории действуют •Аппеляционный суд Фиджи, Верховный суд 
и суды магистрата. Провинциальные и районные суды были отменены в 
конце 1968. года (см. пункт 32 ниже). 

23. В юрисдикцию Верховного судаj являющегося высшей судебной 
инстанцией, входит ведение передаваемых ему дел, для которых требу
ется толкование Конституции. В границах Территории (к его юрисдик
ции также относится о-в Питкерн) он полностью осуществляет юрисдикцию, 
власть и полномочия, которые возложены и которые могут осуществляться 

Верховным судом Ее Величества в Соединенном Королевстве. 

24. Высший аппеляционный суд заслушивает и разбирает апелляции, 
поступающие от Верховного суда и от Высшего суда западной части 
Тихого океана (Соломоновы о-ва,о-ва Гилберта и Эллис и Британский 
суд Новых Гебридов) . 

Местные органы управления 

25. В Территории существуют две системы местных органов управления, 
одна для коренных Фиджийцев, другая для жителей городских районов. 

а) Фиджийская администрация 

26. Фиджийская администрацил представляет собой сельскую систему ме
стнъrх органов управления, юрисдикция которых распространяется на всех 

фиджийцев в Территории: Ее структура менялась с годами,а в настоящее 
время регулируется в соответствии с Указом о делах фиджийцев от 
1944 года с внесенными изменениями, которые направлены на то, чтобы 
Указ соответсовал меняющимся условиям. Управления и советы, из 
которых состоит Фиджийская администрация, формируются постановления
ми, р~зрабатываем~ми на основе этого Указа. 

27. Во главе Фиджийской администрации стоит Великий совет вождей, 
руководимый министром по делам •Фиджийцев и местным правительством. 
Совет состоит из тридцати членов, избранных из четырнадцати провин
циальных советов, четырнадцати Фиджийцев, избранных членами Законо
дательного совета, не более семи членов, назначаемых Губернатором, 
и не более восьми членов, назначаемых министром по делам фиджийцев 
и местным правительством. Совет рассматривает законы в отношении 
прав и благосостояния фиджийцев, которые передаются ему правитель
ством, и дает свои рекомендации по ним. Он также дает советы прави
тельству по общим вопросам, касающимся благосостояния и успешного 
управления Территорией Фиджи. 

28. Существует также Управление по делам Фиджийцев, также руководи
мое министром по делам фиджийцев и местным правительством. Это 
Управление обладает полномочиями издавать постановления, которые 
должны соблюдаться всеми Фиджийцами, а также наблюдать за делами че
ТЫРН?.дщэ.ти провинциальных советов, которые подлежат общему руковод
ству Управления. Используя фонды, предоставляемые правительством, 
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в качестве дотации, которые в 1968 году составили общую сумму в 
111 510 фиджийских ф.ст. е/, Управление финансирует центральный 
секретариат в его штаб-квартире и казначейство, которое координирует 
и оказывает содействие финансовой деятельности провинциальных 
советов. Оно также готовит кадры и обеспечивает старший администра
тивный состав и бухгалтерских с::,трудников провинциальных советов. 
Практически, право Управления вводить новые постановления сегодня 
редко используется, причем отдается предпочтение т::>му, чт::,бы отдельные 

провинциальные советы вводили свои постан::,вления, приспосе>бленные 
к местным условиям. 

29. для удобства Фиджийской администрации Территория разделена на 
четырнадцать провинций, в каждой из коте>рых имеется свой совет. 
Выборы ,в эти советы из числа ·жителей и землевладельцев каждой 
µровинции были проведены впервые в 1967 году и в них приняло участие 
все взрослое население Фиджи. Выборы были проведены в девяноста 
избирательных округах, а число мест для каждого избирательного округа 
определялось численностью населения. Кроме того, министр по 
делам Фиджи и местные власти назначили ряд вождей в каждый совет,. 
однако в каждом совете имеется большинство, состоящее из избираемых 
членов. Советы имеют широкие полномочия принимать постановления, 
подлежащие утверждению Совета п::> делам Фиджи, а также составлять 
собственный бюджет, подлежащий одобрению министра. Провинциальные 
советы нынешнего состава были избраны в 1967 году, и срок их полно
мочий истекает в конце 1969 года. Ождается, что новые выборы будут 
проведены в конце этого года. 

30. Провинциальные советы обладают правом вводить налоги для 
увеличения своих доходов. Примером такого налога является подушный 
налог на всех мужчин.-Фиджийцев, зарегистрир()ванных в качестве земле
владельцев в провинции, в возрасте от 21 до 60 лет. Однако было 
положено начало переходу к системе оценки земли, основанной на 
стоимости необработанной земли, принадлежащей фиджийцам, проживающим 
в данной провинции. С этой целью проводится в жизнь широкая программа 
оценки земли,и ее осуществление, как ожидается, может занять три 

года. 

31. Провинциальные советы имеют постоянные комитеты по вопросам 
здравоохранения, сельского хозяйства, финансов, кадров и образования·. 
Они также могут создавать другие комитеты для содействия работе 
и могут кооперировать членов, не входящих в состав совета, если 

они этого пожелают. 

3 2. Согласно предложениям о ре организации постепенно ли1свидиру

ется раздельная система фиджийских судов, ведущих дела, связанные с 
положением Совета по Фиджи и постановлениями провинциальных советов. 

е/ Фиджи ввело десятичную денежную систему 13 января 1969 года. 
Один фиджийский фунт равен 2,00 фиджийским долларам; один 
фунт стерлингов равен 2,5 Фиджийских доллара; и 1,00 долл~ 
США равен 95 фиджийским центам. 
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Фиджийский магистрат был упразднен во всех провинциях, начиная с 
декабря 1968 года, и департамент юстиции правительства в настоящее 
время обеспечивает суды для всей Территории для слушания как уго
ловных, так и гражданских деп для всех рас. 

Ъ) Местные городские власти 

33. Город Сува являете я крупнейшим городским центром и столицей 
Фиджи. С населением, насчитывающим примерно 60 ООО человек, Сува 
управляется городским советом, состоящим из восемнадцати городских 

советниУов (шесть европейцев, шесть Фиджийцев и шесть индийцев) и 
двух советников, назначаемых губернатором. При проведении выборов 
город делится на три района. Город распоряжается бюджетом примерно 
в 1 млн. фиджийских ф.ст. (включая компанию "Сува Электрисити 
Саплай"). 

34. Следующим крупнейшим городским центром является Лаутока на 
западе, который является центром сахарной промышленности. Подобно 
Суве, он управляется на основании указа о местных (городских) властях. 
Во главе его находится совет, состоящий из восьми советников (четыре 
европейца и четыре индийца) и двух советников, назначаемых губерна
тором. Население его составляет 12 ООО человек, и общий бюджет 
равен примерно 170 ООО фиджийских фунтов стерлингов. 

35. В Территории, кроме того, имеется шесть других городских 
районов, которым, согласно Указу о городах, предоставлен статус горо
цов. Каждый город управляется городским советом, в котором большин
ство членов избирается по общему списку налогоплательщиков и жителей. 
Число мест в каждом совете различно. Согласно Указу министр по 
делам Фиджи и местные власти могут также назначать ряд членов в каж
дый совет. 

Государственная служба 

36. Управляющая держава сообщает, что в результате визита сэра 
Ричарда Рамаджа в 1968 году с целью дачи консультации по локализации 
гражда некой службы (см. А/76 23/Add.5 ( часть I), глава XllJ, пункты 
27-28), директоор по делам локализации и подготовки кадров был назна
чен в качестве главного министра, и локализация гражданской службы 
активно продолжается. 

37. Процент служащих, набранных вне Фиджи, за последние годы 
снизился с 9,1 процента в 1962 году до 8,1 процента в 1965 году. 
В 1967 году он составлял 7,1 процента и к 1968 году снизился до 
6,4 процента. 

38. В докладе Комиссии госуцарственной службы Фиджи за 1968 год 
указывается, что, хотя снижение процента служащих, набранных вне 
Фиджи, может на первый взгляд казаться незначительным и небольшим, 
этот Факт должен рассматриваться на Фоне быстрого расширения системы 
гражданской службы, которая за последние шесть пет увеличилась на 

4 7, 6 процента. 
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39. Трудность, как указывается в докладе, состоит в быстром рас
ширении служб и в недостаточном числе подготовленных и приемлемых 
местных кандидатов для заполнения вакантных должностей, особенно 
специального характера, в профессиональных и технических областях, 

в которых подготовка и пригодность являются важными элементами, но, 
возможно, опыт является более важным фактором. 

40·. Однако, как указывается в докладе, быстро растущее число 
стипендий и субсидий для курсов по п~щготовке кадров уже оказывает 
значительное воздействие. В 1968 году большее число должностей 
заrtолнено местными служащими, и это явление получит, очевидно,еще 
большее развитие в 1969 году и в будущем. 

41. Согласно докладу, состав служащих гражданской службы на 
31 декабря за 1962-1968 годы, с указанием служащих, набранных IJHe 

Фиджи, и местных служащих, а также национальности всех таких слу
жащих (однако, исключая младших чиновников полиции и тюремной адми-
нистрации), являлся следующим _!I: · 

Общее Евро- Фиджийцы Индийцы Прочие Общее Общее число 
число пейцы число местных и 

служа- мест- назначенных 

щих,на- ных: служащих 

бранных служа-

вне щих 

Фиджи 

1964 470 385 2 458 2 014 213 5 070 5 540 
1965 468 330 2 606 2 140 247 5 323 5 791 
1966 473 367 2 835 2 396 242 5 740 6 213 
1967 492 373 3 180 2 707 69 6 329 6 821 
1968 462 359 3 453 2 825 98 6 735 7 197 

Будущий статус Территории 

42. 25 февраля 1970 г. Законодательный совет единогласно одобрил 
предложение, согласно .которому он обратился с просьбой к правитель
~Т'RV СоР.циненнnго Kr>pr>пe"RCTF.i:1 преттf"J~Т~Rитт, Фиттwи незявисимость на 
основе статуса доминиона в ближайшем будущем. Предложение внес 
главный министр fату сэр Камисесе Мара, и оно было поддержано лидером 
оппозиции г-ном С.М. Койя. Говоря об этом предложении, главный 
министр выразил пожелание, которое получило всеобщую поддержку, чтобы 
независимость была предоставлена 10 октября 1970 года. Однако он 
полагал, что это окажется невозможным в связи со многими шагами, 

которые необходимо предпринять для подготовки к независимости. Он 

f/ К европейцам также относятся нечистокровные европейцы; в 
число 11фиджийцев 11 также включаются ротуманы и жители других 

11 11 Й островов Тихого океана; в число прочих включены кита цы. 
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отметил, что имеются психологические и исторические основания для 

того, чтобы это событие имело место 10 октября 1970 г., включая 
то, что в этот день будет отмечаться девяносто шестая годовщина со 
дня, когда фиджийские вожди передали острова королеве Виктории. 

43. Просьбе о предоставлении независимости предшествовали перего
воры, ~оторые были проведены с главным министром и с лидером оппо
зиции лордом Шепердом, государственным министром Соединенного 
Норолевства по иностранным делам и делам Содружества наций, который 
посетил Территорию по приглашению двух лидеров между 26 января и 
2 Февраля 1970 года. Во время этого визита лорда Шеперда информи
ровали о соглашении о конституционных изменениях, которое было 
достигнуто между двумя партиями. 

44. В своем докладе о посещении Фиджи для проведения конституци
оннъ1х переговоров лорд Шеперд, среди прочего, отмечал: 

11 Представители двух партий объяснили лорду Шеперду, 
что они начали переговоры в августе 1969 года для рассмотрения 
дальнейших конституционных изменений с целью установления 
областей согласия и разногласия и с целью нахождения взаимо
приемлемого урегулирования вопросов, по которым эти партии 

расходились. 

Учитывая, что на рассмотрение широкого круга вопросов, 
которые будут предусмотрены в любой конституции, будет влиять 
желаемый конституционный статус, они пришли к соглашению, 
что этот вопрос должен быть решен первым. Национальная 
федеративная партия вновь подтвердила свою прежнюю цель, в 

соответствии с которой Фиджи рассматривается как независимое 
государство с избранным президентом в качестве главы государ
ства, но которое является членом Содружества наций. Партия 
единства выступает в пользу статуса доминиона во всеми послед
ствиями, а именно с полноправным самоуправлением с королевой 
в качестве конституционного монарха, который представлен 
на Фиджи генерал-губернатором. 

После обсуждений две партии пришли к соглашению о том, 
что Фиджи должно получить статус доминиона, т.е. Фиджи должно 
стать полностью суверенным и независимым государством с коро
левой в качестве главы государства и что Фиджи должно стремиться 
стать членом Содружества наций. 

Обе партии тщательно рассмотрели шаги, на основе которы~ 
должен быть получен новый стутс. По предложению Национальнои 
Федеративной партии и в связи с широкой областью согласия, 
достигнутого между двумя партиями относительно новой консти
туции, они пришли к соглашению о том, что Фиджи должно получить 
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независимость как только может быть составлен конституционный 
документ вслед за конституционной конференцией и без прове
дения выборов до получения независимости. Однако они также 
согласились о том, что конституционный документ должен преду
сматривать всеобщие выборы не Пс.'зже установленного срока 

после получения независимости". 

45. В докладе указывается, что в рамках общих положений, указанных 
выше, две партии пришли к соглашению, среди прочего, по нижеизложен

ным предложениям. 

а) Генерал-губернатор 

46. Генерал-губернатор назначается королевой и занимает эту долж
ность в течение срока по ее усмотрению. 
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Ь) Парламент 

L~7 ~ Хотя вопрос о составе 3а1сонодательноrо органа и об избиратель
нои системе еще не решен, было согласовано, что Парламент будет 
состоять из двух палат - избираемой Законодательной ассамблеи (или 
Совета) иuВерхней палаты, состоявшей из членов, назначенных Сове
том во,:щеи, из одного ротуманца, нескольс1сих членов, наз на чаемых 

премьер-rлинистром, и других членов, назначенных лидером оппозиции. 
Было таю:се согласовано, что, "если во время: конституционной конфе
ренции эти вопросы останутся нерешенными ме,:~ду двумя: партиями, Фиджи 

должны получить независимость без выборов и что перпые выборы 
дощ:шы быть проведены согласно новой конституции по {1Jормуле, одоб
ренной и установленной правительством Соединенного I(оролевства". 

с) Исполнительная власть 

48. По вопросу об Исполнительной власти в докладе говорится: 

"Исполнительная власть 0иджи дощ:сна быть передана Ее 
Dеличеству и, с учетом положений IСонституции, дош:сна осущест
вляться от ее имени генерал-губернатором или подчиненными ему 
официальными лицами. 

Дол,:~ен быть образован Кабинет, несущий rсоллюстивную ответ
ственность перед парламентом, состоящий из премьер-министра 
и таких других министров, которых может назначить rенерал

rубернатор. Генерал-губернатор должен назначrrть D качестве 
премьер-министра члена нижней палаты, которы~, по его мнению, 
будет пользоваться пС>ддерj:шоt1 большинства членов этой палаты, 
и дол~ен назначить других министров по рекомендации премьер

минцстра из числа дру их членов обеих палат. 

Генерал-губернатор дол~ен получить право снимать премвер
министра с его дол,:сности, если в ню:~ней палате будет принята 
резолюция о недоверии к его правительству и последний в 
течение трех дней не подает в отстаDI\у и не· реI<омендует роспуск 
правительства, а также в том случае, если после всеобщих 
выборов генерал-губернатор считает, что в результате выборов 
премьер-министр не получит поддер~ки большинства в новой 
ню:шеi1 палате. Любой другой министр дош:сен освободить свой 
пост, если генерал-губернатор отменяет свое назначение по u 

совет;? премьер-министра, если премьер-министр 3rходит с зтои 

дол:ности в связи с резолюцией о недоверии или D связи с 
назначением любого лица премьер-министром. Преrльер-министр и лю
бой другой министр должен освободить свою дол~ность,если он более 
не является членом ню:сней палаты или, 1ш1с мо,:сет случиться, 
одной из палат, кроме каI< в связи с pocпyc1<or.i, пли если на 
первом заседании парламента вслед за роспуском он не является 
членом ни~неfi палаты или, как мо~ет случиться, одной из 
палат. 

(Т1ун1•ци 1~r, генеrJал-rубер·натор должен При осуществлении своих_ " 
действовать в соответствии с рекомендациями 1сабинета или 
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министра, действующего по поручению кабинета, за исключением 
случаев, н:огда конституция требует от генерал-губернатора 
действовать в соответствии с рекомендацией или после консуль
тации с лицами и властями, помимо кабинета, или же по своему 
усмотрению. 

Конституцией должно быть предусмотрено назначение 
помощников министров таким же путем, :каI< министров ( помимо 
премьер-министра) и что помощники министров занимают свои 
дощ:сности на тех же условиях, что и министры. 

Генерал-губернатору необходимо назначать в качестве 
лидРра оппозиции члена нижней палаты, который, по мнению 
генерал-губернатора, является лидером наиболее 1~рупной партии 
оппозиции в этой палате или, если такой партии нет, назначение 
~оторого будет приемлемо для лидеров партии оппозиции в палате. 
Генерал-губернатор должен обладать правом, осуществляемым 
по его усмотрению, отменять назначение лидера оппозиции, если 

он считает, что последний более не соответствует требованиям 
для такого назначения". 

d) Судебная власть 

4-9. Было достигнуто согласие о том, что Конституция должна 
обеспечить незшзисимость и беспристрастность судебной власти. 
I{онстит3тция по-прежнему должна предусматривать наличие Верховного 
суда, состоящего из Верховного судьи и таких других членов суда, 
которые могут быть введены парламент.ом. Конституция таю:се должна 
предусматривать наличие апелляционного суда. 

е) Омбудсмен 

50. В отношении должности омбудсмена в докладе говорится сле
дующее: 

"В IСонстит3тции должно быть предусмотрено создание 
должности омбудсмена, а таю:се предусмотрено, что назначение на 

эту дощ:шость делается генерал-г3тбернатором после консультации 
с премьер-министром, лидером оппозиции и такими другими 

лицами, 1,оторые, с точки зрен я: rенерал-г3тбернатора, являются 
лидерами партий в нижней палате. Омбудсмен дощ:~ен занима!ь 
должность в течение четырех лет и мо~ет быть снят со своеи 
дол~ности лишь по причине неспособности или недосто~ного 
поDедения, после того, ~сак трибунал, состоящий из лиц, 
являющихся или являвшихся судьями, расследует любые обвинения, 
выдвинутые против него и рекомендует его отставку; предложение 
об отставке омбудсмена должно исходить от генерал-губернатора 
110 его усмотрению. 

Ом5удсмен долженuполь~оваться IО:Еисдинцией расследования u 

,:салоб в отношении деиствии, упущении, решении и рекомендации 

определенных государственных учреждений и др3rrи:::с должностных 
лиц, затрагивающих интересы отдельных лиц или групп лиц. 
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Он дол~ен иметь право действовать по своей собственной инициати
ве или по получению ,:салобы 1с.акого-либо отдельного лица или 
органа, а министры и члены обеих палат дол~ны так~е получить 
возможность передавать ему вопросы для рассмотрения. К органам, 

деятельность которых омбудсмен дот:сен получить право расследо
вать, относятся: правительственные департаменты (и их должност
ные лица), номмерческие советы, полиция, тюрьмы, больницы, 
местные власти и государственные организации. Личные действия 
и решения министров, а также решения r<омиссий государственных 
слу,:сб дощ:сны быть исключены из 1\руга расследоnаний омбудсме
на". 

f) Другие соображения 

5I. В докладе таю:се указывается, что было достигнуто соглашение 
по та1ш:м вопросам, как основные права и свободы, грю:сданство, объем 
и полномочия комиссий, подчиненных Короне, и финансы. Помимо 
переговоров с политичес1<ими лидерами, лорд Шеперд тшс::се провел 
переговоры с представителями Великого соnета вождеt и с различными 
организациями и отдельными лицами на Фиджи и получил предложения от 
других лиц в отношении конституционного развития. Если не будет 
достиг;унто соглашение по остальныrл вопросам, по таким 1шк состаL 

законодательного органа и избирательная система, и обстоятельства 
не изменятся, то, по мнению лорда Шеперда, было бы необходимо, 
чтобы констит;уционный док;умент о независимости отрю:сал, с учетом 
любых 0ормальных изменений, вытекающих из независимости, положения 
существующей 1сонституции. 

52. В за1\лючение доклада лорд Шепе'Dд заявляет, что, "при условии 
одобрения Законодательным советом офици~льной резолюцией согласован
ных предло::сений, правительство Ее Величества. по,:селает созвать 
1инстнтуционную конференцию в Лондоне в апреле следующего года в 
день, который будет взаимно согласован, с целью проведения завершаю
щих мероприятий для предоставления Фид,:ш независимости". 

53. Конституционная конференция состоялась в Лондоне 20 апреля-
5 мая I970 года. Делегация Фид~и состояла из всех членов Законо
дательного совета, за исключением одного, который был болен. 
Правящая партия Альянса возглавлялась главным министром Рату сэром 
Камисесе Мара, а Национальная @едеративна.я партия - лидером 
оппозиции, г-ном С .М.I(ойа. 

5L~. I2 мая I970 года Специальный I<омнтет на своем 7L~2-м заседании 
пригласил главного министра оgтровов · Фидiки и лидера оппозиции, 
1~оторый в то время был в Нью-Иорке, сделать зо.яIЗления на этом 
заседании о конституционных переговорах, которые закончились в 

Лондоне 5 мая. 

55. Спец:,альный н:омитет был информирован о том, что I(онституцион
но..я 1сон@еренция обратилась к правительству остров01з 0ид,:ш: с 
просьбой незамедлительно распространить на все большие и малые 
города общие условия выборов и, в частности, на Луто1\у и Сува • 
На I<он0еренции было также достигнуто соглашение о том, что 
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некоторое время спустя после следующих общих выборов и до следую
щих выборов премьер-министр, в консультации с лидером оппозиции, 
создаст королевскую комиссию для изучения и дачи реЕомендаций 
по наиболее приемлемым методам выборов и представительства 
островов 0иджн. Круг полномочий комиссии будет согласован с 
премьер-министром и лидером оппозиции. 

56. На Конференции было также достигнуто соглашение о том, что 
н:ш:сняя палата нового парламента будет состоять из 52 избираемых 
членов и что существующая в настоящее время внепартйй~шя система 
голосования будет известна каr< национальная система. Нижняя 
палата будет состоять из 22 0ид,:сийцев (I2 человек, избираемых 
по общинному спис1су, и IO - на основе национальнuй системы); 
22 индийцев (12 человек, избираемых по общинноиу списку, и IO - на 
основе национальной системы); и 8 человек из общего списка евро
пейцев и китайцев (3 человека, избираемых по общинному списку, и 5 
человек, на основе национальной системы). Конференция призна-
.r.а, что это является промежуточным решением для обеспечения выборов 
первой Палаты представителей, избираемой после получения незави
симости. Было выражено понимание того, что парламент, после рас-. 
смотрения доклада королевской комиссии, разработает законодатель
ным порядком вопросы состава и методов избрания новой палаты · 
представителкй и что такое заr<онодательство будет рассматриваться 
как неотъемлемая часть конституции. 

! 57. Главный министр островов Фиджи информировал Специальный 
комитет о том, что Фиджи станут независимыми IO 01стября I97O года. 
В пресс-докладах отмечалось, что первая Палата представителей 
будет состоять из избираемых членов существующего законодательного 
совета и что выборы в первую Палату представителей будут прове
дены до II ноября I97I года. В последующих докладах отмечалось, 
что верхняя палата, которая будет известна как сенат, будет 
состоять из 22 членов: 8 человек, назначаемых Советом вождей, 
7 человек, назначаемых премЕер-министром, б челов~к, назначаемых 
лидером оппозиции, и I человеrс от Совета Ротумана. 

3. ЭКОНОМИЧЕСI{ОЕ ПОЛО};С@IИЕ 

Общие сведения 

58. В экономике Фиджи преобладает сельское хозяйство, и эта 
территория в значительной степени зависит от внешней торговли. 
Существуют 4- основные отрасли промышленности: производство 
сахара, добыча копры, золота и туризм, из которых производство саха

ра в настоящее время рассматривается как самая важная отрасль 

промышленности. 
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Государственные Финансы и налогообложение 

59. Главными статьями дохода за I967-I969 гг. были следующие: 
(Доллары Фиджи) 

Таможенные пошлины 

Портовые сборы и сбор за 
заход в гавань и т.д. 

Лицензии, налоги и другие 
Dнутренние неклассифи
цируемые доходы 

Взносы, арендная плата, 
прода~и и возмещения 

Почта 

Рента за правительственную 
собственность 

Проценты 

Прочее 

Общий доход 

I967 г. 
(факти-
чески) 

I2 764 2SI 

437 933 

8 850 645 

2 569 828 

I 8I2 9I3 

406 259 

45I I28 

_l_07I 748 

28 36LJ- 735 

I968 г. I969 г. 
(пересr.ют- (предположи-
ренная тельные 

оценка) подсчеты) 

I3 940 ООО I4 608 ООО 

4SI ООО 536 ООО 

9 450 250 9 945 IIO 

2 449 022 2 210 856 

2 I30 ООО 2 396 700 

L~30 ООО 450 ООО 

477 ООО 480 ООО 

I 074 620 I 080 520 

30 43I 892 3I 715 186 

60. Текущие расходы за I968-I969 гг. были следующими: 

Воз наrра::ще ния частным лицам 

Расходы на государственный 
долг 

Пенсии 

Оборона 

R:сегодно возобновляемые работы 
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(Доллары Фищ:си) 

I96G г. 
(утвер;:щен
ные сметы) 

I969 г. 
(по предполо
жительным 

подсчетам) 

lI 317 9Iб 

2 528 280 

I I89 2IL~ 

284 990 

3 454 200 

12 354- 096~/ 

2 798 396 

I 238 014-

314- ООО 

3 80I 810 



1968 г. 
(утвер,:сден
ные сметы) 

1969 г. 
(по предпо
ло,:сительным 

подсчетам) 

Взнос в основной бюджетный доход 

Другие подстатьи 

1 ООО ООО 
9 814 482.о/ 

29 589 082 

I 100 ООО 

10 529 139 
32 i35 455 Всего 

~/ 

E.I 

Исключая вознаграждения частным лицам, включенные в цифры 
на оборону. 

Цифры включают в себя 500 ООО долл. Фиджи на чрезвычаИные 
расходы (Банк развития). 

бI. Государственный долг за финансовый год, закончивши:Ися 
~I дека~ря 1968 го~а, составил 16 134 816 фунтов Фиджи (2 978 096 
()унтов WИДj:си по за:имам, полученным в других· странах, и 
IЗ 156 720 фунтов Фиджи по займам, полученн~м на местах) по срав
нению с 14 140 409 фунтов Фид::си за 1967 

62. Согласно положениям Постановления о подоходноы налоге как 
частные лица, так и компании облагаются подоходным налогом. 
С~тществует ос нов ной налог в 5 центов на н:ю:сдые два доллара 
дохода частных лиц и компаний, до каких-либо вычетов на личные 
пособия. Подле,:сащий налогооблщ:сению индивидуальный доход до 
9 500 долл. Фиджи подлежит нормальной таксе налогообложения в 
6,25 цента на каждый доллар, повышаемой на 2,5/I ООО цента на 
ка,:сдый доллар до максимальной ставки в 30 центов на доход, пре
вышающий 9 500 долл. Фиджи. Существует специальное положение в 
отношении вычета некоторых личных пособий при подсчете подлежащего 
налогообложению дохода. 

63. Частные лица облагаются дополнительным налогом на свой подлежащий 
налоrообло,:се нию доход, превышающий 4 ООО долл. Фид::~и, начиная со 
стапr~и в 5 центов на доллар при доходах до 8 ООО долл. Фиджи, причем 
С'i'о..вка постепенно повышается на 5 центов и доходит до максимальной 
ставки 30 центов на доллар при доходах, превышающих 40 ООО долл. 
Онд,:аr. Дополнительная плата 5 процентов от обычного налога и 
дополнительный налог (но не основной налог), выплачив~емый по дру-
rrш статьям, взимается со всех частных лиц и компаний. Доход, с 
:,отороrо взимаются налоги за пределами 0ищ:си, не подле,:сит обложению 
налогами на островах Фиджи. 

64-. Судовые компании, не принадлежащие фиджийцам, платят 2 цента 
с доллара от общих прибылей от г.еревозимых за границу грузов и 
пасса,:сиров. Взаимные страховые компании, не принадле,:сащие фидж:ийцам, 
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платят 22, 5 цента с доллара от под,пежащего · налоrообло,:сению дохода 
за операции по взаимному страхованию ,:сиз ни. Другие компании платят 
28,75 цента с доллара от всего дохода, независимо от его распре
деления. 

65. Налог на дивиденды по ставке 5 процентов от общей суммы диви
денда взимается 1сомпанией, действующей D Фид,:си, на пш1те,:си дивиден
доn владельцев акций. Это - окончательная плата u счет подоходного 
налога в Фид,:си на такой дивиденд. 

66. Новые компании, деРтельность которых рассматривается прави
тельством как вклад в экономическое развитие Фиджи, освобождены от 
платеj;сей компании и основных налогов на их доходы на пятилетний пери
од со nреме ни производственного пуска. Существует тан:же сис-
тема пособий на ускоренную амортизацию, предоставляемых по усмот
рению министра 0инансов компаниям, несущим значительные капитальные 
расходы, которые с читаются вш:сными для э1{ономичес1сого развития 

0ищ:си. Согласно Постановлению об 01шзании гюмощи отелям, могут 
осуществляться весьма либеральные отчисления на амортизацию или 
предоставляться своего рода пособия на инвестиции в отношении 
проектов, одобренных министром финансов. 

67. Доходы, полученные от взимания подоходных: налогов с 1966 по 
1968 гг., составили: 1966 г. ~ 6 970 650 долл. Фиджи; I967 г. -
7 508 I6G долл.Фиджи; 1968 г. - 8 469 986 долл. 0ид~и (по предвари
тельным поде четам). Доходы, полученные от налогообло::сения недвижи
мого имущества и дарственных за 1966-1968 гг. составили: 1966 г. -
224 746 долл. Фищ:~и; I967 г. - 309 548 ДОЛЛ. 0ищ:с::; 1968 г. -
186 912 долл. Фиджи (по предварительным подсчетам). 

Валюта и банковские операции 

68. В Фид,:~и имеет хождение собственная валюта. В течение I968 r, 
она имела обращение с фунтом стерлингов по ставке: f.104.IOв.IOd. 
Фиджи равнялись IOO фунтам стерлингов. К концу июня I968 г. в 
стране ходила валюта общей стоимостью в 4 630 943 фунта IO шиллингов 
IO пенсов. IЗ января 1969 года была введена новая десятичная 
денежная система (см. выше сноску~). 

69. В 1968 году следующие баню1 вели операции с рядом баюсов и 
агентств в 0ид::си: Бэ нк og) Нью Саут Вейле; БэнR о~) Нью Зиле нд; 
Аустрелиан энд Нью Эиленд Бэнк .лмт. ; Бэнк оф БарОДQ Лтд. 

Торговля, инвестиции и промышленное развитие 

70. Согласно ин0ормации управляющей дер,:савы, 06щ9.-я торговля Фиджи 
позросла за 10 лет приблизительно с 30 млн.долл. шид~~ до liб млн. 
долл. Фиджи, и нет никаких признаков снижения этого роста. В 1968 r. 
импорт достиг рекордной ци(Jры D 60 390 ООО долл. Фиджи, т.е. более, 
чем на I2 млн .долл. Фид,:си больше, чем в 1967 году. Э1~спорт оценивал-
ся в 413 440 тыс .долл. Фищ:ш. 
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71. Неомотря на торговый де~ицит приблизительно в 20 млн.долл. 
~иджи, wиджи закончили 1968 год с положительным сальдо заморских 
0ондов. В 1967 году существовала аналогичная система, когда 
заморские фонды, поддержанные торговыми банками, пол,rчили более 
одного млн.долл. Фиджи, хотя торговый де~ицит состав~л 15 млн. 
долл.wиджи. Сообщалось, что это объясняется двумя причинами: 
при:то1сом. 1шпитала из других государств и: "невидимьши 11 поступлениями 
от туризма. В 1960 году только туризм принес доход приблизительно 
в 18 млн.долл. Фиджи. Приток капитала осуществлялся главным 
образом из 9оединенного IСоролевства в 0орме даров от фондов Содру
:;:rества нации по развитию и благосостоянию для оказания: помощи в 
0:инансировании проен:т ов развития, осуществляемых на частные 
инвестиции в сельском хозяйстве, промышленности и туризме. 

72. Развитие четырех отраслей, которые дают наибольший приток 
иностранной валюты в Фиджи: производство сахара, добыча золота 
и копры и туризм, объясняется главным образом инвестициями ино
странного капитала. Согласно ин@ормации управляющей державы ,._иджи 
и в будущем будут нуждаться в инвестициях иностранного капитала 
для обеспечения работой возрастающего с каждым годом числа молодых 
людей на рынках труда. 

73. Пронышленное развитие :рэ.ссматривается в Фищ:ш кан: наиболее 
насущная проблема. Это давление является результатом быстро расту
щего населения, которое в настоящее времц насчитывает 500 тыс. 
человек(причем половину населения составляют лица моложе шестнад
цати лет) и которое, как ожидается в ближайшие 30 лет, будет удвое
но,несмотря на успешно проводимую кампанию по регулированию разме

ров семьи, которая привела к резкому снижению рождаемости. Для обес
печения занятости и повышения ;;сизненного уровня правительство 

предпринимает решительные усилия для большего привлечения иностран
ного капитала в Фиджи, предоставляя, среди прочего, консультации, 
помощь и стимулируя потенциальных инвеститоров. Такими стимулами 
слу;:сат концессии на утвер~:сденные новые отрасли промышленности,внлючая 

налогообложение,пособия на усноренную амортизацию и беспошлинный ввоз 
машин и сырья.Концессии предоставляются танже в области сельсного хо
зяйства и горнодобывающей промышленности. 
7L~. 3а последние годы эти концессии привели к созданию и расшире
нию следующих отраслеИ промышленности: цеменжно~, производства 
пластмасс, табачно~, производства пива, консервирования рыбы и 
мяса, обработки· фруктов, производства спичек, од~,:сды, мыла и 
горнодобывающе~. Согласно ин0ормации управляющеи держа~ы они 
Иl\1ели особый успех в стимулировании строительства отелеи и расши
рении существующих отелеИ для создания условий для быстрорастущего 
числа туристов. К концу 1967 года насчитывалось I 277 гостиничных 
номеров. К концу 1968 года - 1 840 номеров, причем большинство из 
них отвечало ме,:сдународным стандартам. Предполагается, что к 
концу 1973 года потребуется 3 500 номеров. 

75. Согласно Статистическому бюро Фиджи общие капиталовложения 
в Территории в 1968 году состаDили 30 млн .долл .Фид,:си по сравнению 
с 20 млн.долл. Фиджи в 1967 году. Самый большой рост капиталовло~ 
~ений был достигнут в обрабатывающей промышленности и добыче 
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полезных ископаемых, где создание I<апитала более чем 3тдвоилось и 
составило приблизительно I3 млн.долл.@ид,:си. Расходы на строи
тельство зданий тес но связаны с закуш<ой машин и оборудования. 

76. По предварительным подсчетам, D I968 году, согласно стати
стическому обзору частного инвестирования, проведенному Статисти
ческим бюро, частными фирмами было израсходовано 20 252 ООО долл. 
0ид~и на 0ормирование капитала. 

77. Согласно Статистическому бюро Территории, общий национальный 
продукт Фиджи за I962-I968 rо~ы возрос на 50 млн.долл. Фиджи с 
90 млн.долл. 0иджи до I40 млн.долл. Фиджи, и предполагается, 
что к I973 году он составит I87 млн.долл.Фиджи. 

70. Производство сахара, добыча золота и копры, туризм и вспомо
гательные отрасли промышленности сами по себе не см6rут обеспечить 
необходимую занятость для растущего народонаселения. Поэтому, 
I<aI< сообщает управляющая дер,:сава, правительство напраDляет большую 
часть :имеющихся в его распорю:сении ресурсов D сельское хозяйство, 
особенно на производство риса, говядины, лесоматериалов, масличных 
шз.льы п других I<ультур. Большая часть этих продуктов, то есть 
продуктов вспомогательных отраслей промышленности, n настоящее 
время идет на вн3~реннее потребление, но потенциально существуют 
рынки для экспорта их в соседние группы островов. 

79. В настоящее время национальны~ экспорт состоит главным образом 
из сахара, проду1<тов кокосового ореха и золота и, D меньшей степени, 
бананов, имбиря, лесоматериалов, марrо.нца и медной руды. Главными 
продуктами импорта являются: продовольствие, текстиль, машины, 

автомашпны и эле1строматериалы. 

80. В I968 году 26 процентов импорта 0ищ:си состnвrши товары из 
Австралии, 2I процент - из Соединенного Королеnства, IЭ процентов -
из Японии, 9 процентов - из Новой Зеландии и 5 процентов - из 
Соединенных Штатов Америки. Экспорт шел главным образом в Соеди
ненное Королевство (37 процентов), Соединенные Штаты Америки 
( I'~ процентов), Австралию ( II процентов), I{анаду ( 7 процентов) 
и Новую Зеландию (5 процентов). 

BI. Uи0ры по торговле Территории за I9бб-I96S годы были 
следующими: 

Национальный з1<спорт 

Реэкспорт 

Всего экспорт 

Всего импорт 

I9бб ГОД 

( <I>унт ы 0ищ:си) 
I967 год 

Iб I2б 984 
3 330 OI9 

I9 457 003 
25 272 382 

- IUU -

I7 458 34I 
3 872 5I? 

2I 330 858 
28 I45 389 

I968 !'Од 
(предDари
тельно) 

I9 280 603 
4 940 542 

24 22I I45 
34 I95 469 



Общая торговля 

Баланс по видимым 
статьям торговли 

Де(})ицит 
Активное сальдо 

I966 ГОД 

44- 729 305 

5 8I5 379 

1967 ГОД 1968 ГОД 
(предвари
тельно) 

49 4-76 2LI-7 58 4-I6 6I4-

6 8IL~ 53I 9 974 324 

82, Г;швными странами поступления импорта в I967/I960 гг. были: 

1967 год 

Стоимость Проценты 
(фунты wид,:си) 

Австралия 7 655 6I5 27,20 
Соединенное 

I{оролевство 4 829 4-2I I7,I6 
Япония 4 3I5 733 I5,33 
Новая Зеландия 2 2I5 737 7,87 
Иран 462 803 I,64 

Соединенные Штаты I 604- 28I 5,70 
Индия 7I9 972 2,56 
Гошсонг I 068 343 3,80 
I{анада 537 264 I,90 
;далайзия и 
Сингапур I 306 448 4,64-

I968 год 
(предварительно) 

Стоимость Проценты 
(фунты 
mт,rд-··и) -- • .li\, 

8 976 483 26,25 

7 280 8I4- 2I,29 
4 377 2I3 I2,80 
3 2I6 99I 9,4I 
I I06 L~29 3, 24-
I 732 080 5,07 

83I 54-9 2, 4-3 
I 083 I83 3,I7 

546 323 I,60 

I IOI 989 3,22 

03. I{оличество и стоимость (0об) главных статей экспорта за 
I967-I968 гг. составляли: 

Товар 

Сахар (вт) 

Продукты ИЗ КОIСОСОВОГО 
ореха (вт) 
l{окосовое масло 
I{опра 
Кокосовый орех 

IСоличество Стоимость 

1967 год 

ЭI8 I4-2 

14 I60 
1 756 
5 034-

I968 год 1967 гоц 
(предDарн-
тельно) 

34I 214 II 889 99I 

I7 I65 I 4-26 224-
IIO 653 

7 4-IS II5 614 

- IOI -

I968 гол 
(предва
рительно) 

I2 152 686 

2 385 35I 

187 84-3 



Товар 

Необработанное 
(в унциях) 

золото 

Меласса (вт) 

Бис1шиты (в ~1.) I 
Марганцевая руда и 

концентраты (в т) 

Лесоматериалы (в кв.фт.) 
(в кв.фт.) 2 

!{оличество Стоимость 

1967 год I960 год I967 год 
(предВари-
тельно) 

II2 698 I05 928 I 573 L~93 

80 9I7 79 099 202 289 
227 095 I 442 306 68 023 

4 360 IO 8L~5 69 LJ-13 

854 366 2 690 497 152 939 

I9ЫJ год 
(предвари
тельно) 

I 685 I02 
I97 743 
80 402 

IIб 639 

I6I 427 

34. Главные статьи реэкспорта в I967-I968 годах: 

Топливо для турбин самолетов 

Те1<стиль, пряжа, ткани, готовые 

товары и изделия из них 

Автомашины 

Аппараты 

Металлические изделия 

Авиационны~ бензин 

Стоимость r!]об) 
в <2:унт ах 12нд~:си) 

I967 ГОД 

I 254 4IG 

398 438 
I60 I74 
IIб 082 

78 6I6 
ЕЮ 272 

I968 год 
(предварительно) 

I [JL~7 474 

609 740 
96 043 

I33 70I 
9I 730 
35 2I5 

D5. Главными странами назначения э1<спо_ртu .u I967-I960 rг. былп: 
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1967 год I968 ГОД 
Стоимость Проценть1. Стоимость П.12о_центы 
(в фунтах -сn-(Qунт ах 
Фид::ш) сiSтrд''':И) __ , J;\, 

Соединенное Королевство 8 753 632 4-I,04- 9 OL!-5 994- 37,35 
Соединенные Штаты 3 OL~L~ 059 I4-,27 3 325 954- I3,73 
Австралия 2 619 58I I2,20 2 694- 658 II,I3 
КанадС1. I 250 0L~4- 5,86 I 577 098 6,51 
Ноnая Зеландия I I02 504- 5,I7 I 237 970 5,II 
Ппония 925 300 4- 3L~ 

' 
9[Ю 593 4-,05 

Ыалайзия и Сингапур I36 04-3 0,64- 531 028 2,20 
Тонrо. 4-94- 64-5 2,32 538 7I2 2,22 
Западное Самоа 296 4-73 I,39 368 060 I,52 

- IОЗ -



Распределение земли 

86. Земля на Фи~жи принадлежит Короне, частным землевладельцам и 
фиджийцам. Земли Короны подразделяются на землевладения Короны, 
земли Ко~оны перечня А (фиджийские земли, стоимость которых была 
погашена) и земли Но~оны перечня В (объявленные Комиссией по тузем
ным землям свободной). С 1966 года почти не было изменений в распре
делении земли; на конец 1968 года земля распределялась следующим 
образом: 

Землевладения Нероны 
~емли Нороны перечня А 
~емли Нороны перечня В 

Частные землевладения 
Фиджийские земли 

Итого 

(в акрах) 

87 ООО 
148 ООО 

85 ООО 

320 ООО 
447 ООО 

3 747 ООО 

87. Пакт о передаче от 10 октября 1874 года, на основании которого 
острова Фиджи стали владением Британской короны, рассматривается 
жителями Фиджи как гарантия их расовой индивидуальности и, особенно, 
владения своими землями. Официальные лица Соединенного Королевства 

неоднократно давали заверения в своем строгом соблюдении принципов 
земельной собственности в территории, изложенных в пункте 4 Пакта 
о передаче. 

88. Землевладения Короны могут быть проданы только с одобрения го
сударственного секретаря, однако они могут сдаваться в аренду. Част
ные землевладения могут свободно покупаться, передаваться или сда
ваться в аре.иду. Новые землевладения могут быть созданы только в 
результате продажи или обмена земель l{ороны с предварительного сог
ласия государственного секретаря. 

89. Фиджийскими землями сообща владеют более 6 600 признанных 
фиджийских землевладельческих единиц. Административный контроль 
за этой землей осуществляет Попечительский совет по туземным зем
лям. Губернатор Фиджи возглавляет Совет, который состоит из боль
шинства избираемых членов из числа жителей Фиджи и максимум двух 
назначаемых членов. Значительная часть фиджийской земли классифи
цируется как резервная и может сдаваться в аренду только жителям 

Фиджи в соответствии с политикой обеспечения достаточного количества 
земли для удовлетворения потребностей землевладельцев в будущем. 
Фиджийская земля, которая классифицируется таким образом, может сда
ваться в аренду любому лицу через Попечительский совет по туземным 
землям. Значительная часть земель Нороны из перечня А и некоторая 
часть земель Короны из перечня В были рекомендованы для резерви
рования для фиджийских единиц, которым не хватает земли. 

- !04 -



90. Департамент земель от имени Норовы и ПопечительсRий совет по 
туземным землям от имени фиджийцев взимают эRономичесRую ренту, Rо
торая основывается на общей стоимости необрабатываемых земель. Еже
годная плата Rолеблется от 20 центов за aRp пастбищ до 30 фиджийских 
долларов за aRp первосортных пахотных земель. СRидки с ренты предо
ставляются поселенцам, охватываемым проеRтами освоения новых земель. 
Рента, получаемая с земель Норовы перечня А, поступает в общие до
ходы территории, а рента, получаемая с земель Нероны перечня В, -
в специальный фонд, Rонтролируемый Советом по делам Фиджи. Общая 
сумма ренты в 1968 году распределялась следующим образом: 

Землевладения Rороны 
Земли Rороны перечня А 
Земли Короны перечня В 
ФиджийсRая земля 

Сельское хозяйство 

а) Общие сведения 

(в фиджийсRИХ долларах) 

130 180 
34 644 

7 776 
509 030 

91. Отсутствие значительных штормов в 1968 году и установление бо
лее нормальных условий выпадения осадков после двух чрезвычайно 
засушливых лет значительно увеличило производство всех культур, 

особенно сахара и Rопры, Rоторые являются двумя основными экспорт
ными Rультурами территории. 

92. Хотя цены на сахар на мировом рынRе продолжали падать, терри
тория получила значительные выгоды от продажи сахара в соответствии 

с Соглашением по сахару стран Содружества наций и заRоном Соединен
ных Штатов о Rвоте на сахар. 

93. Производство Rопры возросло, однаRо все еще составляло менее 
трех четвертей рекордного производства, зарегистрированного в 
1964 году, когда было произведено примерно 41 209 тонн Rопры. Впослед
ствии территория не получила полной выгоды от необычно высоких цен 
на мировом рынке, Rоторые достигли рекордного уровня в июне/июле 
1968 года, а затем резRо снизились. Ввиду того что местные про:мыш
ленники были обязаны поRупать Rопру по ценам, установленным Советом 
по кокосовым орехам в силу заRона, необходимо было внести коррективы 
для остальной части года, с тем чтобы компенсировать серьезные по
тери, понесенные производителями. 

94. Экспорт бананов в 1968 году увеличился более чем в два раза 
по· сравнению с данными за предыдущий год, которые отражают убытки, 
вызванные што~мом в апреле 1967 года. Тем не менее, общий экспорт 
бананов в 1968 году был значительно ниже обычного, и эта отрасль 
промьппленности все еще стояла перед многими проблемами. В отличие 
от этого экспорт различных культур значительно возрос. 
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ь) Сахар 

95. Фиджи может производить около 400 ООО тонн сахара ежегодно, из 
которых местный рынок потребляет только 5 процентов. Поэтому тер
ритория очень зависит от внешних рынков. Сахар составляет 70 про
центов экспорта Фиджи и обеспечивает работу для 24 процентuв насе
ления непосредственно и еще для значительной части косвенно. 

96. В марте 1968 года Совет по сахару одобрил национальные квоты уро
жая для сезона 1968 года в размере 385 ООО тонн сахара (2,97 млн. 
тонн тростника). Когда последние расчеты по урожаю тростника поRаза
ли, что количество собранного тростника будет значительно меньше, 
чем утвержденная национальная квота урожая тростника, промышленники 

попросили и получили разрешение покупать и использовать в сезон 

1968 года весь тростник, выращиваемый владельцами контрактов назем
лях, в настоящее время охватываемых Rонтрактом на производство трост

ниRа. Однако 1968 год оказался годом лучших условий для урожая и 
было подсчитано, что будет собрано 2,83 млн. тонн тростника. 

97. В соответствии со статьей 40 Международного соглашения по са
хару, текст которого был принят Нон~~ренцией Организации Объединен
ных Наций по торговле и развитию g/ 24 октября 1968 года, для Фиджи 
устанавливается основная экспортная квота в размере 155 ООО тонн в 
течение первых трех лет действия Соглашения. Однако согласно статье 
35 экспорт в Соединенное Королевство по условиям Соглашения по саха
ру стран Содружества наций 1951 года в пределах суммы квот, сбы
ваемых по договорным ценам и установленных в этом Соглашении, не 
облагае;гся никакими пошлинами базисных экспортных квот; Rроме того, 
согласно статье 38 экспорт сахара в Соединенные Штаты не облагается 
пош.линами с этой квоты. 

98. Временное новое соглашение по сахару вступило в силу 1 января 
1969 года в соответствии с пунктом 2 статьи 63 Соглашения. По имею
щимся сообщениям, независимый председатель сахарной корпорации Фиджи 
в своем докладе за 1968 год выразил надежду, что новое соглашение 
позволит покончить с 11 бесконеtШыми, внушающими тревогу" колебаниями 
цен на мировом рынке. В результате этих Rолебаний на одном из рын
ков - на лондонском рынке - цены упали до уровня, сост~вляющего го
раздо менее половины производственных издержек в любой стране мира. 
Хотя по условиям Соглашения производство сахара на Фиджи ограничи
вается квотой, которая ниже возможностей островов при хороших по
годных условиях, ожидаются более значительные финансовые поступле
ния. В докладе указывалось, что во избежание депрессии сахарной 
промышленности необходимо поддерживать цены на мировом рынRе на 
достаточно высоком уровне. Предыдущее падение цен было вызвано 
исключительно излишком сахара на свободном рынке. При условии 
равенства квот базисному экспортному тоннажу объем разрешенного 
производства на Фиджи составит около 339 ООО тонн, вк.лючая проду1<-u 
цию, реализуемую на местном рынке, квоты, сбываемые по договореннои 
цене в Соединенном Норолевстве, и квоту Соединенных Штатов. 

g/ См. TD/SUGAR. 7/10. 
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99. В начале декабря 1968 года было объявлено об успешном оRонча
нии переговоров о соглашении по сахару стран Содружества наций. Это 
соглашение теперь действует бессрочно, является непрерывным по ха
раRтеру, однаRо подлежит периодическим пересмотрам, первый из Rото
рых будет проведен осенью 1971 года. Положения соглашения, Rасаю
щиеся Rвот, сбываемых по достаточно выгодной договорной цене, дей
ствуют в отношении развивающихся стран, Rоторые являются участниRами 
соглашения, в течение шести лет. ФаRтичесRи, эти важные положения, 
в зависимости от решения вопроса о вступлении Соединенного Королев
ства в ЕвропейсRое эRономичесRое сообщество, будут по-прежнему оста
ваться в силе в отношении Фиджи до Rонца 1977 года. 

100. Хотя струRтура цен сложная, вилRа планируемых цен равна "лон
довсRой ежедневной цене" в размере примерно от 34 до 37 фунтов стер
лингов за тонну. Ежегодное производство сахара-сырца на Фиджи 
вероятно должно осуществляться в пределах 336 ООО тонн. 

101. Фиджи ежегодно эRспортирует 140 ООО тонн сахара-сырца в Соеди
ненное Королевство по договорной цене, Rоторая в 1968 году являлась 
базисной ценой в размере 43 фунтов стерлингов 10 шиллингов плюс 
специальная надбавRа в размере от 1 фунта стерлингов 10 шиллингов 
до 4.фунтов стерлингов, в зависимости от уровня цен на сахар на ми
ровом рынRе. 

102. ЭRспорт сахара за Rалендарный 1968 год составил почти 343 ООО 
тонн. Из этого Rоличества примерно 156 800 тонн ЭRспортировано в 
Соединенное Королевство, 70 800 тонн в Канаду, 23 600 тонн в Новую 
Зеландию и 11 500 тонн в Сингапур. Кроме того, примерно 38 200 тонн 
было экспортировано в Соединенные Штаты, 23 100 тонн в Малайзию и 
18 700 тонн в Японию. 

103. В соответствии с указом о сахарной проМЬШiленности 1961 г. 
вопрос о новом контракте должен ставиться в Консультативном совете 
по сахару за шесть лет до истечения cpoRa старого Rонтракта между 
сахаропромьШiленниRами и производителями сахарного тростниRа отно

сительно размеров выплат за сахарный тростниR. Поэтому независимый 
председатель Консультативного совета по сахару в феврале 1968 года 
создал заседание Совета, с тем чтобы приступить R переговорам о 
эа:ключении нового Rонтра:кта. СахаропромьшленниRи (Rомпания South 
Pacific Sugar Mills, Ltd. ( SPSM) и представители более 15 ООО от дельных 
производителей сахарного тростника не могли прийти R соглашению 
по условиям, а на последующих заседаниях не удалось решить спор, 

который был представлен на арбитраж лорду Деннингу. Доклад лорда 
Деннинга об этом споре был опубликован 28 января 1970 года. 

104. Излагая в Rраткой форме свои основные реRсмендации, лорд Деннинг 
заявил, что следует применить новую формулу заRлючения :контракта, 
согласно которой доходы от продажи должны распределяться между 

производителями и сахаропроМЬШiленниками в соотношении 65 процентов 
для производителей сахарного тростника и 35 процентов для сахаропро-u _ 
МЬШiленников причем каждая сторона оплачивает свои расходы из своеи 

доли. В чи~ло-его остальных основных реRомендаций входят следующие: 
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а) доходы от продажи должны вклю;чать не тольво доходы от про
дажи сахара, но и доходы от продажи мелассы и других побоч
ных продуктов; 

ъ). производителям должна быть установлена гарантированная 
минимальная цена в размере 7,75 фиджийского доллара за тонну 
сахарного тростника, причем 5,75 фидж. доллара выплачивается 
в течение пяти недель после поставки, а остальные 2 фидж. долл. -
в течение шести недель после окончания переработки на заводе; 

с) производители правомочны иметь квалифицированного счетовода 
для изучения конторских книг и счетов сахаропромышленников от 

их имени и делать по ним представления независимому •~етоводу 

и независимому председателю; 

d) нормы долей и гарантированного минимума должны время от вре
мени подвергаться пересмотру в сторону повышения или понижения, 

в зависимости от обстоятельств. 

105. Лорд Деннинг отметил, что все стороны, представленные на арби
траже, выразили пожелание, чтобы новый контракт был заключен на 
десять лет, т.е. на такой же период, как и предыдущий контракт. 
Решение лорда Деннинга в отношении спора о контракте по сахарному 
тростнику было принято представителями 15 ООО фермеров, выращивающих 
сахарный тростник на Фиджи, 27 января 1970 года. 

106. В марте 1970 года компания "South Pacific Sugar Mills, Ltd. (SPSII)•, 
владелец четырех сахарных заводов на Фиджи h /, объявила о том, что 
она планирует продать эти заводы, поскольку-условия арбитражного 
решения неприемлемы. Компания заявила, что она подпишет контракт 

лишь на трехлетний период. Однако в течение этого периода она будет 
действовать в соответствии с положениями нового решения, с тем чтобы 
изб~жать срывов в сахарной промышленности, которая обеспечивает по
ловину экспортного дохода Фиджи. Как сообщалось, компания Colonial 
Sugar Rofining Cornpany ( CSR) of Лustralia, филиалом которой является 
компания "South Pacific Sugar Мills•~ттланирует прекратить свою деятель

ность в сахарной промышленности Фиджи к 1972 году. 

107. 24 марта 1970 г. Законодательный совет Фиджи единогласно при
нял два закона в целях осуществления рекомендаций, сделанных лордом 
деннингом. Первый закон предусматривает, среди прочего, назначение 
председателя, заместителя председателя и счетовода Совета по сахару 
губернатором в Совете, а не одним губернатором; обеспечение предста
вительства как производителей, так и сахаропромышленников в Совете; 
и доступ всех членов Совета к документации, которая в настоящее вре

мя представляется лишь независимому председателю и независимому 

счетоводу. Вторым законом был отменен Указ о фонде в целях стаби
лизации сахарной промышленности. Он также обеспечивает перевод денег 

h/ Компании $FSM та:ю:rе цр,инадлевит знач.И.тельная пл.ощадь земли. Со::,ласно 
данным, приведенным·в докладе ·~омиссии по изу¼ению природных ре-

сурсов и тенденций в области на-ро,цонасе:71~и~_ колонии ·Фиджи,-1959 г., 
кош:rании принадлежало 75 091 акр земли, что составляет 1,7 про
цента общей площади территорий, большая часть которой была сдана 
в аренду производителям сахарного тростника. 
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из этого фонда в фонд поддержки цен на сахарный тростник. В соответ
ствии с рекомендацией лорда Деннинга эти деньги будут использоваться 
для поддержания гарантированной цены на сахарный тростник. 

108. Согласно заявлению, сделанному представителем правительства 
в марте 1970 г., после переговоров между правительством и "Colonial Su
gar Refining Соmрацу ( CSR) of Australia", по мнению правительства, сахаро
проМЬШiленники тавже должны согласиться с решением Деннинга, даже если 

они не мо~ут приветствовать его. По мнению правительства, они 
должны объективно отнестись к этому решению, и, если с течением вре
мени они сочтут, что они не могут удовлетворительно использовать за

воды, получа~ разумную прибыль, тогда они должны стремиться к пере
смотру положения в рамках этого решения. С другой с·i'ороны, компа
ния CSR отнеслась крайне критически к этому р~шению, и ее первона
чальная позиция состояла в том, чтобы просить правительство приоб
рести 98 процентов акций компании SPS:М, принадлежащих этой компании. 
Правительство считает такой шаг возможным, учитывая нежелание вла
дельцев заводов продолжать эксплуатацию этих заводов, однако оно 

придержюзается мнения, что SPSИ должна быть приобретена народом 
Фиджи. Тем не менее, любая тахая мера потребует времени и тщатель
нсго е·е осуществления. 

109. Однако правительство намерено приложить усилия, чтобы заводы 
продолжали функционировать, а согласие комnании эксплуатировать эти 

заводы до 1972 года предоставит правительству и компании время, 
необходимое для плавной передачи права собственности. 

110. Компания CSR является одной из наиболее крупных промышленных 
груm1ировок Австралии. Основным видом деятельности является произ

водство и сбыт сахара, другие виды деятельности включают производ
ство строительных материалов, химикатов, продуктов перегонки, го

тового цемента. Ей принадлежит также ряд месторождений полезных 
ископаемых и акции пароходных компаний. Согласно ежегодному док
ладу компании за год, закончившийся 31 марта 1969 г., 97,8 процента 
акций SPSM принадлежат CSR и 2 ,2 процента принадлежат около 1 700 
местным жителям. SPS:М получила прибыль на сумму 2 231 050 фиджийских 
долл., что на 1 млн. фидж. долл. превышает прибыль за предыдущий 
год. Директора рекомендовали сохранение ежегодного дивиденда на 
уровне последних лет, т.е. 7,5 процента, что означает, что 1 387 500 
фидж. долл. будут выплачены акционерам. Компания имеет уставной 
капитал на сумму 40 млн. фидж. долл., на 80 млн. акций по 50 центов 
каждая. Ее общий актив оценивался в 46 490 923 фидж. доллара. 

с) Продукты кокосового ореха 

111. Выращивание кокосовых орехов, которое за последние годы вытес
нило добычу золота со второго места в списке источников экспортного 
дохода, является одной из старейших отраслей хозяйст~а на Фиджи. 
Только·в этой отрасли сохранилось плантационное хозяиство, посколь
ку сахар в настоящее время производится фермерами-арендаторами 
небольших участков, а выращиванием бананов занимается в основном 
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население деревень Фиджи.Плантации RОRосовых орехов расположены во вла
жных районах Вануа-Леву, Тавенуи и на островах Лау. НеRоторые из 
этих плантаций представляют собой 

1

Rрупные производственные единицы, 
однако многие из них невелиRи. Плантации находятся во владении 
европейских, смешаных и индийсRих Rомпаний, и многие их них сохра
няют своих владельцев иэ поколения в поRоление. Помимо этих планта
ций, на Фиджи имеются естественные рощи, наличие которых позволяет 
получать более половины всей Rопры, производимой в территории. 

112. Производство копры в 1969 году составило 33 ООО тонн, что на 
19 процентов превышает производство 1968 года. В 1969 году наблю
далось также значительное улучшение Rачества Rопры: 86 процентов 
было первого сорта по сравнению с 81 процентом первого сорта в 
1968 году. 

113. Экспорт кокосового масла ': в 1968 году по подсчетам составил 
17 165 тонн на сумму 2 385 351 фидж. ф. по сравнению с 14 160 тон
нами на сумму в 1 426 224 фидж. ф. в 1967 году. Экспорт мякоти к•
косового ореха в 1968 году составил 7 418 тонн на сумму 187 843 фидж. 
фунта по сравнению с 5 034 тоннами на сумму в 115 614 фидж. фунта 
в 1967 году. R моменту составления этого доклада не имелось данных 
по экспорту копры в 1968 году. В 1967 году экспорт копры составил 
1 756 тонн на сумму в 110 653 фидж. фунта. 

114. Программа субсидирования кокосовой промышленности была начата 
в 1963 году i/. Она продолжала осуществляться в течение 1968 года, 
и была выплачена сумма в 176 536 фидж. фунта по сравнению с 211 716 
фидж. фунтами в 1967 году. 

115. Совет по кокосовым орехам ведает выдачей лицензий, сортностью 
и установлением цен. Консультативный совет по кокосовым орехам 
представляет правительство и все отрасли промышленности. Оба были 
созданы в июне 1965 года на основании положений указа о коRосовой 
промышленности 1965 года. 

116. Жуки-носороги по-прежнему являются угрозой для производства 
копры в территории, несмотря на серьезные правительственные меры 

по их уничтожению. Основные острова настолько заражены этим жуком, 

что его уничтожение практически невозможно; поэтому политика пра

вительства заключа~тся в том, чтобы не допустить распространение 
этого жука на другие острова, на которых производится большая ч:af'\'l'L 
копры. 

117. В период между июлем и сентябрем 1967 года фирма консультан
тов по вопросам ведения хозяйства провела исследование по вопросу 
ебыта и обработки копры, производимой на Фиджи, с тем чтобы опреде
лить долгосрочные перспективы сбыта кокосовых продуктов; установить, 
какие продукты следует производить на Фиджи; рекомендовать, где 
следует создать обрабатывающие предприятия; определить масштабы 
развития на Фиджи региональных отраслей промышленности по обработ
ке копры; а также выявить источники финансирования и наличие финан
совых средств. 

!/ См. документ л/7752/Лdd.l, Добавление VI, пункт 68. 
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118. В докладе по этому исследованию, который был опубликован в 
январе 1970 года, настоятельно предлагается, среди прочего, чтобы 
производители позволили местным держателям акций участвовать в их 
деятельности, и отмечается, что две основные компании по обработке 
копры поддерживают эту тоЧRу эрения. Он рекомендует распустить 
теперешний Консультативный совет по кокосовым орехам и не поддержи
вает контролируемый проиэводителями Комитет по сбыту. Он также реко
мендует оставить контроль над промышленностью в руках Совета по 
кокосовым орехам. 

119. Г-н У.Г. Джонсон,- директор Айленд Индастри~, Лтд., самой круп
ной компании по переработке копры на Фиджи и бывший член Консуль
тативного совета по кокосовым орехам, - заявил, как сообщается, 
что он "совершенно не согласен" с рекомендацией о роспуске Совета. 
Он также эаявил, что Айленд Индастриэ, Лтд., даст проиэводителям 
воэможность приобрести до 25 процентов акций этой компании. 

d) Другие сельскохозяйственные продукты 

120. Основную часть экспорта фруктов в территории составлпют ба
наны, хотя экспортируются также арбуэы, манго и другие фрукты. 
В 1968 году было экспортировано 102 007 ящиков (72 фунта нетто) 
стоимостью в 168 783 фидж. фунта (фоб) по сравнению с 45 277 ящиками 
стоимостью в 63 999 фидж. фунтов (фоб) в 1967 году. 

121. Площадь, эасаженная рисом в 1968 году, по-видимому, не превы
сила площади, предусмотренной на 1967 год, а именно, 21 663 акра; 
средний урожай на акр был, по-видимому, несколько выше прежнего. 
Правительство одобрило план орошения площади в 250 акров на принад
лежащей Короне эемле в районе Рева. Этот план опередил и дополнил 

экспериментальный проект и предынвестиционнЕй обэор Программы раэ
вития Организации Объединенных Наций, к выполнению которого присту
пили в конце 1968 года. Этот план является подготовкой к потенциаль
ному освоению от 8 ООО - 10 ООО акров для выращивания риса. Стои
мость этого проекта в 1 ООО ООО долл. США финансируется следующим 
образом: Организация Объединенных Наций предоставляет 654 500 долл., 
а правительство Фиджи эквивалент н~турой в 466 755 долларов. Импорт 
риса на Фиджи, стоимость которого достигла 16 млн. фиджийских долл. 
в год, теперь сократился примерно до 1,25 млн. фидж. долл. в год, 
и предполагается, что импорт прекратится совершенно, когда упомяну
тые выше проекты выращивания риса достигнут полной производительноети. 
Импорт риса сократился с 9 403 тонн в 1967 году до 6 369 тонн в 
1968 году. 

122. Согласно сообщению управляющей державы фиджийские фермеры прояв
ляют новый интерес к выращиванию какао, и многие из заброшенных план
таций были расчищены. Были выплачены субсидии производителям какао 
на девяносто шести акрах в сумме 288 фидж. фунтов. Экспорт какао 
в 1968 году выраэился примерно в семьдесят одной тонне стоимостью в 
18 162 фиджийских фунта. 
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123. Экспорт зеленого имбиря продолжал повышаться и в 1968 году 
составил 23 120 ящиков (50 фунтов нетто). 

Продукты моря 

124. В конце 1968 года 1 017 человек занимались рыболовством более 
или менее полное время; в течение года было зарегистрировано 779 
рыболовных судов. 

125. Японская операция по ловле тунца в ЛевуRа продолжалась в 
1968 году. В течение 1968 года из порта на рыбную ловлю выходило 
двадцать семь судов и общий улов составил 5 685 метричесRих тонн. 
Компания приступила R эRспериментальным операциям по Rонсервированию 
рыбы в 1968 году и выпустила на местный рыноR 117 136 банок Rонсер
вов. Общий экспорт тунца из ЛевуRа составил 6 306 метричесRих тонн. 

126. На Фиджи был произведен обзор ловли тунца для определения 
того, могут ли и другие предприятия, помимо японского, заниматься 

таRой ловлей. Обзор, законченный в июне 1969 года, производился 
группой эRспертов Организации Объединенных Наций по рыбной ловле 
для Саут Пасифик Комишон в качестве части исследовательского обзора 
в территориях южной части Тихого оRеана. 

127. В конце 1968 года группа в составе тринадцати добровольных 
работников Американского Rорпуса мира была предоставлена в распо
ряжение Отдела по рыболовству сельскохозяйственного департамента, 
для того чтобы содействовать развитию этой отрасли промышленности. 
Многие из добровольных работников были размещены на внешних островах, 
тогда как другим было поручено заниматься сбытом рыбы, созданием 
рыбных садков, экспериментальной борьбой с сорняком и разведением 
устриц. 

Лесоводство 

128. В 1968 году был издан закон о лесопильных заводах, легший в 
основу производительной современной лесной промышленности. ПРООН 
также одобрила проект обзора лесоводства в целях выяснения ценности 
лесной промышленности для экономики территории и представления ре
комендаций. Этот обзор рассчитан примерно на два год.а. ПРООН 
предоставляет на этот проект 176 300 фиджийских долларов, а прави
тел~ство вносит наличными 19 100 фиджийсRих долл. в дополнение к 
взносам натурой, эквивалентным 188 600 сtиджийским долларам. Был 
достигнут дальнейший прогресс в составлении перечня лесоматериала 
территории, которым занимается Отдел земельных ресурсов Директората 

по обзору положения за границей, совместно с проектом использования 
земельных участков территории. 

129. В западной и южной частях положение с лесными ресурсами оста
валось удовлетворительным. Правление национального земельного тре

ста одобрило идею сдачи в аренду 15 463 акров в южной части, тогда 
как в западной части площадь в 16 967 акров была объявлена лесным 
заповедником. На площади в 4 493 акра были созданы плантации, что 
на 743 акра превысило площадь, предусматривавшуюся в плане разви
тия. Частные плантации продолжали развиваться, и для этой цели 
было выращено примерно 200 ООО сеянцев. 
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130. Все главные лесопильные заводы работали в течение 1968 года, 
причем общее количество пиломатериала увеличилось с 29,4 млн. футов 
в 1967 году до 35, 1 млн. в 1968 году. Было сообщено, что 
одна из новейших лесных концессий на Фиджи Navutulevu Timber Company должна 
была быть продана, якобы, за 750 ООО фиджийских долл. лесным тор
говцам в Ванкувере (Канада) Армотт Смит Экспорт Rомпани. Лесопиль
ный завод расположен примерно на 137 ООО акрах земли, принадлежащей 
фиджийцам на плоскогорье Набутини, примерно в пятидесяти милях от 
Сува. В планы канадской компании, по-видимому, входят импорт обо
рудования по обработке леса, стоимость которого исчисляется в тыся
чах долларов, и перепланирование производственного цикла завода к 

концу 1969 года. Имеются также планы создания подконтрольной ком
пании, которая будет расположена примерно на 50 акрах земли в районе 
лесопильного завода и будет производить изготовляемые заводским 
способом дома на экспорт на Таити и в Гавайи. 

131. В начале 1969 года была открыта новая школа подготовки вобла
сти лесного хозяйства. 

Горнодобывающая промышленность 

132. Полезные ископаемые на Фиджи принадлежат Короне. Начиная с 
1908 года по декабрь 1966 года, права на разведку и добычу этих 
ископаемых предоставлялись Правлением горнодобывающей промышлен
ности, созданным в соответствии с горнопромышленным указом. С введе
нием нового горнопромышленного указа (1965 год) предоставление ли
цензий перешло в руки Директора шахты 2/. Арендная плата за разработ
ку недр выплачивается за все виды полезных ископаемых, экспортируемых 

из Фиджи. Арендная плата за все виды полезных ископаемых, за исклю
чением железной руды и бокситов, составляет 5 процентов стоимости 
их экспорта; за железную руду и бокситы арендная плата составляет 
3 процента стоимости экспорта. Арендная плата, получаемая со всей 
горнодобывающей промышленности, уве.11ичила доход территории в 1966 году 
на 7 628 фиджийских фунтов, а в 1967 году на 3 451 фиджийский фунт. 
В течение 1968 года было выдано семьдесят лицензий на геологическую 
разведку по сr-авнению с сорока тремя в 1967 году и тридцатью тремя 
в 1966 году. Тридцать четыре лицензии на геологичесную разведку, 
охватывающую площадь в 1 490 240 акров, находились в силе R нонnу 
1968 года. 

133. Нижеследующая таблица показывает в цифрах п~едполагаемое про
изводство и стоимость добытых полезных иснопаемых за 1968 год по 
сравнению с фантической стоимостью за 1967 год. 

См. О и иальные отчеты Генеральной Ассамблеи ва цать вто ая 
сессия, Приложения, пункт 24 повестки дня, документ А 6868 Add.l, 
добавление rv,пункты 118-125. 
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Производство Rоличество 

1967 г. 1968 г. 

Золото (унций) 111 028 
Серебро (унций) 61 335 
:Марганцевая руда 
(тонн) 5 845 
Медная руда (тонн) э 
Известняк (жженая 

известь) (тонн) 2 776 
Дорожный металл 

(куб. ярдов) 360 840 
Песок и гравий 

(куб. ярдов) 369 088 
Речной песок (про-

изводство цемента) 
(куб. ярдов) 17 559 

Rоралловый песок 
(производство 
цемента) 
(куб. ярдов) 51 733 

Rоралловый песок 
(для других целей) 
(куб. ярдов) 18 661 

Итого 

108 173 
5f5 209 

7 400 
3 619 

2 819 

400 ООО 

400 ООО 

25 486 

61 472 

40 ООО 

Стоимость 

(фиджийские доллары) 
1967 г. 1968 г. 

3 087 570 3 283 168 
70 310 84 950 

128 352 119 040 
24 473 968 

42 208 59 928 

565 066 400 ООО 

231 740 400 ООО 

17 500 25 400 

51 700 61 400 

18 600 40 ООО 

4 213 070 4 947 854 

134. Металл и камень, добытые иэ шахт и каменоломен в 1969 году, 
были· оценены в 5 млн. фиджийских долларов, что на 800 ООО фиджий
ских долларов превысило стоимость в 1967 году. Золото, стоимостью 
в 3 450 ООО фиджийских долларов, составило большую часть стоимости 
горнопромышленного производства, за которым следует медная руда, 

стоимостью в 530 ООО фиджийских долларов, и добытый из каменоломен 
камень, стоимостью в 186 ООО фиджийских долларов,согласно годовому 
докладу Департамента земельных ресурсов, горной промышленности и 
разведок стоимость экспорта марганцевой руды составила 74 ООО фид
жийских долларов. 
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135. В марте 1969 года сообщалось, что канадская компания 11 :Ьар
ри:нгер Ресерч,Лтд. 11 (Онтарио) подписала соглашение с правительством 
Gид;:си о проDедении самых широких поисков полезных ископаемых, кото
рые 1согда-либо проDодились на территории 0ид~:си. В течение года 
будет проводиться геологнческая съемка с использованием специальной 
воздушной и наземной техники съемки. Стоимость работ составит 
2 млн. долл. 0r,,щ;:с:и. Правительство Фид:хш внесет 37 тыс. долл. @иджи 
на фрахтовку самолета и предоставит конторское помщение. Во время 

· разведки: вся территория Вити-Леву и Вануа-Леву, за исключением 
районов, н:оторые у):се охвачены существующими соглашениями о разра
ботке недр, будет закрыта для: изыскателей. Однако, судя: по сооб
щениям, поис1ш марганца, боксита, фосфата и некоторых других минера
лов будут разрешены. Если правительство будет удовлетворено тем, 
что работа по геологической разведке ведется серьезно и при должном 
уровне затрат, то оно на первом :этапе предоставит компании 11Бар
рингер" лицензии на три года. 

I3б. В январе 1969 года в проспекте акционерного общества о выпуске 
акций сообщалось о соглашении, заключенном между компаниями "Сау
ленд -Майнинг,Лтд. 11 (Австралия) и "Г-н Хари Ахил и Ах:ил Холдингс,Лтд. 11 

( Фищ:си) о покупке горнор;удных акций последней компании за 750 ООО 
австрал.долларов. В проспекте предлагалось подписаться на покупку 
акций (всего 2 152 ООО акций) из расчета. по 25 центов за акцию с 
надбавкой еще 25 центов к ее номинальной стоимости. Г-н Ахил -
бизнесмен из Лаутоки. IСомпания "Саусленд Майнинг,Лтд. 11 , зарегистри
рованная в Сиднее, заявила, что данное мероприятие проводится с 
целью осуществления преимущественного права на продажу акций, кото
рыrл располагает ее 0илиал на Фиджи, - "Манганекс ,Лтд. 11

, в отношении 
ncex прав на 1)азработ1tу недр и разведку минералов, принадлежащих 
г-ну Ахилу и компании 11 А0хил Холдинг ,Лтд. 11

, а таю:се случае 3тспешных 
переговоров в Ново~ Каледонии с целью приобрести и в дальнейшем 
разрабатывать нr,,шелевые залеj;си в :этом районе. 

137. В октябре 1969 года было сообщено, что г-н Ахил и "Ахил Хол
динг,Лтд.11 получили 1,6 млн. акций компании 1сак компенсацию за его 
иuущестnо. Для сравнения следует указать, что акции, предназначен
ные для широкой прода;,;си, составляют 2 152 ООО, причем из них 
550 ООО были проданы учре~:сдениям и вкладчи1сам за пределами Австралии. 
Таким образом существующий 1сапитал выра::шется в 1 248 ООО акций, 
а общий выплаченный 1-апитал - в 1 250 ООО австрал.долл. за пять 
миллионов акций по 25 центов за каждую. Компания будет использо
вать "Ахил Холдинг ,Лтд. 11 и услуги г-на Ахила в 1сачестве подрядчи~са_ 
по добыче марганца на 0ид,:си. Директора компании 11 Саусленд Майнинг, 
Лт д. 11 , которые в1шючены в проспект акционерного общества, представ
лены D лице г-на Шориса Мессара, председателя; г-на Томаса Чарльза 
Флечера, директора-распорядителя, и г.г. Фердинандо Гоече и Новела 
Давидсона Джонса. 

I,38. В докладе председателя компании "Саусленд Майнинг ,Лтд." для 
rарантов размещения ценных бумаг сказано, что некоторые арендные 
права по осуществлению горнорудных работ на Фиджи и права на владе
ние, существующие в соответствии с опционом, были составлены наспех. 
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Консультанты по горнорудному делу при гарантах размещения акций 
указывают на то, что до настоящего времени операции в отношении 
выявленных: запасов руды проводились в очень ограниченном масш

табе. Согласно показаниям консультантов рудные запасы состоят из 
марганца, содер;:сащего элементы двуо1<иси, который по своим качествам 
не уступает лучшим видам марганца, и металлургического марганца 

с содер,:санием кремния - таю:се лучшего качества. Компания надеется 
увеличить объем добычи минералов открытым способом в соответствии 
с намеченным объем производства в первый год - IO ООО тонн двуокис
ной руды и 40 ООО тонн кремнистой руды. Компания подписала дого
вора на экспорт минералов в течение первого года добычи кремнистой 
руды и на 4 ООО тонн двуокисной руды. 

I39. В июне I969 года японская компания "Бано Майнинг I{o, Лтд. 11 

за.крыла свою фабрику, стоившую 3 мл. долл. (J)ид,:си, в пункте Уду, 
восемь месяцев спустя после ее открытия, когда, 1сак было установ
лено, обнару::сенные :зале~::и меди и цинка оказались слишком сн:удными 
как по площади, так и по глубине залегания, чем это предполагалось 
в соответствии с показаниями геологической разведки. И, тем не 
менее, компания не отказалась от наде,:~ды обнару,:сить дополнительные 
зале,:си меди, которые были бы достаточно большими, чтобы оправдать 
вторичное открытие фабрики. Компания будет продош:сать заниматься 
разведкой руд меди и цинка до истечения сро1<а действия ее лицен
зии на ведение разведки D июне I970 года. 

I40. Поиски зале,:сей боксита, марганца и фосфатов будут производить
ся на 0ищ:си в течение десяти последующих лет д-ром Бруно Кампана, 
ведущим самостоятельно свое дело, геологом-консультантом из Швей
царии, подписавшим соглашение с правительством Фид,:си в декабре 
I969 года, в соответствии с которым правительство получает право 
на 50 процентов участия в любых потенциальных разработках мине
ралов в случае их нахождения. Д-р Кампана,деловые конторы которого 
находятся в Швейцарии и в Австралии, таю:се намерен открыть свою 
контору и в Суве и расходовать по крайней мере 30 ООО долл. wиджи 
в год на проведение изыскательс1<их работ. I{ак сообщается, д-р l{ам
пана заявил, что существуют хорошие перспективы, в особенности в 
отношении нахоi:сдения зале;:~ей бокситов и марганца. 

I4I. Эаяв1ш, поданная 1<омпанией "Боксит @иджи ,Лтд.", пользующейся 
поддер,:шой японского капитала, на получение специального арендного 
права на разработ1<у зале,:сей боксита в Вайнуну, была одобрена прави
тельством (J)ид:;си в начале I969 года. Председатель компан:ии, ка1< 
сообщается, заявил, что результаты проводимой геологической развед
ки в данном районе японским геологом и горнорудными инженерами по
кш:сут, будет ли производиться в этом районе разработ1са. Предпола
гается, что в данном районе существуют запасы в б млн. тонн бокси
тов и что компания планирует осуществлять :ш:: разработку и переправ
лять на судах в Японию 250 ООО тонн в год, воэмо:):сно, начина~ с на
чала I972 года. Предполагается, что компания для этих..,целеи по
стЕоит порт, оснащенный погрузо~но-разг:еузочными устроиствами на од
нои из нес1tольких площадок D 13аинуну Бен, в связи с чем в настоящее 
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время проводится обследоl3ани:е этого района. На шахте б;удет занято 
от I50 до I70 человек. Предполагается, что I{омпан:ип будет получать 
одну тонну алюминия из четырех тонн руды и при этом выра):сается на

де~:сда на то, что ее капиталовложения в данный проект не будут пре
вышать 3 млн. долл. США. 

I42. Было сообщено, что компания "Эмперор Майнс,Лтд. 11 , возможно,. 
закончит свою деятельность на островах Фиджи, хотя ее деятельность 
и имеет жизненно важное значение для экономики территории, если офи
циальная мировая цена на золото не будет увеличена и если к I976 го
ду специалисты компании не найдут крупных з але:жей минералов. IСак 
сообщается, г-н Д,:с. Ф. Врен, председатель компании, заявил, что 
компания обязана будет продолжать работы в течение шести лет после 
дека9ря I969 года, чтобы иметь право на аннулирование своих обяза
тельств в соответствии с соглашением о субсидиях, заключенным с 
правительством Фиджи. Он также указал на то, что компания занима
ется. изучением района I{оло-И-Сува, находящегося за пределами Сувы, 
где, как было обнарУJ:сено, на IOO акров площади содер~:сится аномаль
ная медь и серебро. Детальное исследование этого района показало, 
что на данном участке из металлов преобладает цинк, и в связи с 
этим рабочие приступят к алмазному или ударному бурению. В райо
нах, находящихся рядом, компания в незначительной степени участво
вала в программе геологической разведки вместе с англо-американской 
корпорацией. 

I43. Главный дире1{тор-распорядитель компании г-н А.@. Вотсон, как 
сообщается, заявил, что доход компании на 500 ООО долл. 0иджи мень
ше, чем предполагалось, из-за nнезапного падения мировых цен на 

золото. Он з о.явил, что "почти убыточные" рудники типа Натукоула 
дол::сны будут "пересмотреть II свои планы на будущее, особенно планы, 
сDязанные с вопроса..ми расширения деятельности, и что, во:змо,:сно, 

не1соторых рабочих придется уволить. На шrостах в Ватукоула занято 
около I 500 человек, в основном фиджийцев, и именно по этой причине 
данная промышленность является ва,:сной для территории. Время от 
времени правительство материально помогало 1сомпании. В сентябре 
I967 года заI{онодательный совет одобрил предоставление субсидии в 
I млн. йунтоn ~ид~и, выплачиваемой компании в течение трех лет для 
ведения·подземных работ и выявления месторождений. 

I44. В де1сабре I969 года правительство Фид,:с:и предоставило лицензию 
компании 11 Саутерн Пасиф:ик Петролеум @ищ:си, Лтд. 11

, чтобы она могла 
заниматься поисками нефти в прибрежном районе, охватывающем 
3 ООО кn. миль севернее от острова Вити-Леву. Данное соrлашение яв
ляется первым из ряда соглашений, в отношении которых правительство 
ведет переrоворы с рядом иностранных компаний. В соответствии с 
этим соглашением предусматриваются расходы в размере 500 ООО долл. 
Фиджи на проведение сейсмических обследований и магнитометрии вu 
течение перnых трех лет. Затем компания решит, продолжать ли еи и 
дальше проводить программу бурения. Если компания сочтет ну,:сным 
продош::ить бурение, то в соглашении предусм~тривается на минималь
ные расходы сумма в размере I,5 млн. долл. СJ?:иджи в течение последую
щих двух лет. Затем от 1юмпании_ потребуется, u чтобы она :и:~расходова
ла по меньшей мере 3 млн. долл. wид,:си в каждыи последующии 
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тре:::летни:й период. Данное соглашение имеет целью довести развед1-<у 
не0ти до сто..дии бурения с1<вю:ш:ны в течение пяти лет, если первона
чальные сейсмические и другие геологические обследования покш:сут, 
что n этом есть смысл. 

I45. 1Сомпания Соединенных ШтатоD Америки и Австралийская компания 
являются парт нсрамн D компании "Саутерн Пасн((пш Петролеум, Лт д. 11

, 

при этом Лnстралийская компания принимает значительное участие в 
поис1<ах не0ти и др;угого минерального сырья в Австралии и Новой Зе
ландии. Сорок деnять процентов ш-<ций находятся на руках "Магеллан 
Петролеум, АDстралия,Лтд. 11 , причем компания "Магеллан Петролеум 
1Сорпореэiiшн'' (Соединенные Штаты Америки) владеет 75 процентами 
вкладов. 

Туризм 

I46. D соответствии с данными управляющей дер~авы, правительство 
'd?ид;::и признало, что развитие туристской промышленности имеет та~-<ое 
же значение, как и развитие сельского хозяйства, лесоводства и 
промышленности. 

147. В течение 1968 года число туристов, посетивших (i)ид,:си, достигло 
рекордной цифры - 66 4-58 человек или выросло на I9 процентов по 
сравнению с уровнем 1967 года, а сумма израсходованных туристами 
денег составила примерно 17,7 млн. долл. Фию:си. Статистическое 
бюро Фид;::и подсчитало, что общие доходы от туризма за первые шесть 
месяцев 1969 года составили более I2,5 млн. долл. 0ид~и. Так~е 
было отм~чено значительное увеличение числа прибывающих пассю:шров на 
круизных судах, останавливающихся !З портах Фиджи. В 1968 году 0ид::~:и 
посетили 3I 554 круизных пассажиров, что представляе'1' собой увели
чение на 4-9 процентов по сравнению с I967 годом, когда число таких 
пасса~иров составило 2I 255 человек. В эти цифры не входят пасса
::сиры, путешествовавшие транзитом - морским и воздушным путем, число 

котороых было свыwо 176 ООО человек в I968 году по сравнению с 
I64- ООО человек в I967 году, т.е. здесь наблюдается увеличение 
примерно на 8 процентов. 

I4-S. Е докло.де о потребностях в отелях на <2ид:::и n последующие пять 
лет, опубликованном в июле I968 года, прогнозируется постепенное 
увелнчение к I973 году числа прие::и:сающи;: на 20 процентов в год, 
когда общее число приеэ,:сающих нз. 0:иджи, 1ш1< о~:ш:дается, составит 
01шло I80 ООО челове1,. Чтобы обслу::с:ить тшсую массу посетителей, 
к I97.3 году потребуетсп дополнительно 2 ООО 1сом1шт, для чего потребу
ются ЮJ.ШiТD..ловло,:\ешш .D строительство примерно в размере I6 млн. 
ДОЛЛ• @1щ:::и, 

I49. Бум n области строительства отелей, наблюдаDшиМся в течение 
I967 года, по-пре::снему сохранялся, что, по мнению управляющей дер
::савы, свидетельствует об общей уверенности в будущем ТУ})истской про
мышленности. В ш:чале 1968 года общее число 1-омнат для приез,:сающих 
на <.J?:ид,:о-i составляло l I74, а 1с декабрю ю:: было ;уже I 54-0. 
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150. Сообщается, что остров Вакайя площадью в три квадратных мили 
был продан Управлением по делам Фид,:си в 1969 году за 340 ООО долл. 
~ищ:си. В I957 году Управление купило этот остров за 90 ООО долл. 
<.J?иджи. Этот остров был куплен частными кругами (главным образом 
из Соединенньm Штатов и Канады), которые создали там компанию 
11Вакайя, Лтд.". По словам директора-распорядителя компании 
r-на Роберта Хантера, планы освоения э.тоrо острова потребуют построй
ки 600 I-<урортных номеров для обслуживания примерно I 200 приезжих, 
а таю:се создания условий для местного населения, насчитывающего 
примерно I 200 человек. Общие вклады составят I8 млн. долл. Фид~и. 

151. В январе I970 года было сообщено, что г-н Хантер, являющийся 
агентом по недвю:симому имуществу в ю,:сной части Тихого океана, от 
имени его 1шмпании, обосновавшейся на Фид,:си, - Саус Си Лендс", 
закупил остров Лау1шла за 1,2 млн. долл. <2ид,:си у компании "Моррис 
Хедстром, Лтд.". I{омпания"Моррис Хедстром, Лтд." владела остро-
вом площадью в 3 ООО акров в течение восемнадцати лет, используя 
остров D качестве плантации по производству копры. На острове про
живает около IOO человек. По словам r-на Хантера, в октябре I970 го
да будет проведено обследование острова с целью составления плана 
развития и принято решение о строительстве курорта для туристов, 

взлетно-посадочной полосы для самолетов и выеделение площадок под 
строительство домов для отдыхающих. 

152. В соответствии с Указом об оказании помощи отелям поощрялось 
размещение дополнительного числа туристов. Этот у1<аз был принят 
впервые в I958 году, а в I964 году действие ero было продлено. 
Число номеров в отелях, которым могла быть оказана помощь по данному 
Указу, увеличилось с 547 в I963 году о I 426 в I968 году. В соот
ветствии с существующим планом лицо, занимающееся строительством 

отелей, может получить 7 процентов дотации наличными от общей 
стоимости отеля (не считая стоимости земли) плюс надбавку на уско
ренное обесценивание, которую он мо,:сет использовать в любое время 
в течение последующих пятнадцати лет. Равным образом, он мо,:сет 
возместить 55 процентов своих общих расходов (за вычетом стоимос-
ти земли) от дохода, облагаемого налогом, во время, избранное по 
его усмотрению в дополнение к обычному обесцениванию. Другим 
вш:шым стимулом в развитии туристской промышленности является 
"беспошлинная" закупка товаров, введенная в I962 году. 

153. В де1<абре I969 года Законодательный совет принял законопроект 
о наделении правительства большими правами по контролю туристской 
промышленности путем создания Комиссии по туризму, наделенной пра
вом издавать директивы существующему Бюро цо делам посет~rтелей 
<Dищ:си. Состав Бюро будет пересмотрен, а само Бюро будет обладать 
большими полномочиями, чем те, которые оно имеет в настоящее время. 
n деле развития туризма от IСомиссии по туризму потребуется, чтобы 
она всегда учитьшала подлинные культурные традиции и обычаи всех 
жителей Gид,:си. 
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iСооперативные общества 

I54. D течение I968 года отмечался значительный рост числа коопе
ративных обществ, за год достигшего 642, в основном за счет сел.ь
скохозяйстnенны~: кредитных кооперативов и кооперативов по сбыту' 
продукции. 13 I968 году общее число членов кооперативных обществ 
возросло до 25 056 по сравнению с I5 ООО человек в I967 году. Про
да~:са обществами копры на рынн:ах в I968 году составила 8 536 тонн 
на общую сумму в I 306 558 долл. Фиджи, а бананов - 62 275 ящиков 
на общую сумму в 207 582 долл. Фид):си. Торговые кооперативы потре
бителей по-прежнему играли Dш:сную роль на Фищ:си, а товарооборот 
этих кооперативов в течение I968 года вырос до 2 708 3I6 фунтов 
(i)ид,:ш. Общий товарооборот в торговле копрой, бананов и товаров 
торговых кооперативов потребителей в I968 году составил 4 222 456 
долл. wид,:сv. 

r55. Рост числа сельскохозяйственных кредитных кооперативов в 
I968 году дал основание для учреждения организации с капиталом в 
2 млн. долл. Фид):си для финансирования кооперативных обществ. Именно 
с этой целью в феврале I968 года была создана и зарегистрирована 
компания "Агри~,алчерал Кредит Кооператив Ассошиэйшн, Лтд. 11 • Пот
ребности кооперативных обществ на по1,упку земельных участков и 
сдачу их в аренду как для целей заселения сельскохозяйственных земель, 
так и для целей строительства на них ,:силых домов преnзошли возмо::с
ности Департамента. 

Транспорт и связь 

I56. Обследование в течение трех лет состояния транспорта на Фид=и, 
которое (:)инансировалось ПРООН (стоимость I млн. долл. 0ид,:си), было 
завершено в декабре I969 года. В обследовании участвоnали пятнад
цать з1сспертоn, 1соторые разрабатывали планы по созданию единой 
транспортной системы п3rтем испольэовшшя наземных, морских и воздJrш
ны::: 1соrлм::?ни1шций. Сообщалось, что в I97I год;у начнется работа по 
ре1сонст1)у1щии дороги 11 IСвинз Роуд", соединяющей Суву с Пади. Расходы 
в сnяэи с такой реконструкцией составят от IO до I2 млн. долл. 
Фид:и. Другой проект, который, по всей вероятности, начнет прово
диться в :изнь в I970 году, - зто программа расширения аэропорта 
Нади, с тем чтобы дать возно;::ность приземляться более крупным реак
тивным самолетам. На осущестDление этой программы потребуется 
5 млн. долл. Фид:и. 
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4. СОЦИАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ 

• Рабочая сила 

I57. Согласно данным D е):сегодном отчете Совета по ресурсам рабочей 
·силы островов Фид~и, в I968 году рабочаfi сила территории насчиты
nала I34 770 человек, которые класси0:ицировались следующим образом: 
специалисты и высшие чиновни1си в системе управления - 2 ООО; вла
дельцы-собстiзенюши - 23 ООО; технические и полуюзалифицированные 
кадры - 6 ООО; юзали0иц:ированные слу,::ащие, слу~:сащие среднего и 
низкого звена - 8 ООО; квалифицированные рабочие - 3I ООО; рабо
чие n сеЕ.торе натурального хозяйства - 28 ООО; неквали@ицированные 
рабочие - 3I ООО и безработные - 5 700. 643 местных специалиста, 
имеющих про0есс:иональную квалификацию, работали на островах Фиджи, 
а 177 местных выпускников учебных заведений работали за рубежом. 
Работнvшов 0изичес1сого труда, занятых в промышленности, насчитьша
лось, по сообщениям, в I968 году 33 268 человек. Эти рабочие рас
пределялись следушщюл образом: товарное пгоизводство - 9 I9I чело
век; строительство - 7 070; сфера обслу,:ашан:ия - 4 OI3; коммер
ческая деятельность - 3 874; сельское хозяйство - 3 750; транс
порт - 2 8I4; горнодобывающая промышленность - I 798; электро
промышленность - 753. Эти цифры пон:азывают, что по сравнению с 
I967 годом общее число рабочих увеличилось на 2 570 человек. 

I58. Увеличение числа рабочих, занятых в строительстве и сфере 
обслу,:швания (298 и 509 человек), произошло в основном за счет 
расширения туристичес1сого сектора и соответствующей базы обслужи
вания этого сектора. Что касается сельского хозяйства, то заня
тость наблюдалась в основном в сахарной и кокосовой отраслях, в то 
время н:а1с в горнодобьшающей промышленности основной объем работ был 
сосредоточен на золотых приисках, хотя небольшое число рабочих 
было занято таю:се осуществлением недавно разработанного проекта по 
добыче меди на Вануа Леву. В I968 году в рудниках и карьерах тер
ритории работало около 2 300 человек, I 400 из которых были фиджий
цами. 

r59. Главная задача Департамента по вопросу труда - вводить в дей
стnие трудовое за~сонодательстnо и тем самым поддерюшать удовлетвори

тельные стандарты 1шйна. Практически ,::е обязанности этого Департа
мента о::шатьшают более широкий I\pyr вопросоD. Эти вопросы в1слючают 
обслуJ:с:ивание соnетоп по :заработной плате н вЕедение в действие 
~'ка.зов этого Соnета по рег3rлr,1рован:шо заработной платы; урегулиро
вание споров; наблюдение и 1сонтроль за обучением нопичкоD; функ
щю·нированне слу;::6 по найму; дача консультаций правительстnу, рабо
тода.телян и про0союзам по трудовым вопросам. Департамент распорп
J~ается ТШ{~:се национальныы сберегательным Qондон <i>ид,::и (сы. А/7200/ 
Add. 7, глава XVI, пуНI,Т 70). 
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IбО. По сообщению упраnляющей дер,;саnы, з араб от ная плат а и условия 
найма на работу почти двух третей рабочей силы регулируются добро
вольными коллектиnными договорами, заключаемыми между профсоюзами и 
работодателями. D I968 году советами по заработной плате были 
изданы ую1зы по урегулированию установленной законом заработной 
платы, 1<асавшиеся 7 500 человек. D I9Ы3 году было четыре совета 
по заработной плате, которые обслу,::ивали работников в следующих 
сферах: а) гостиницы и места развлечений и отдыха; Ъ) строитель
ная, rрю:сданская и зле~<тротехника; с) дорожный транспорт; и 
d) оптовая и розничная торговля. Размеры заработной платы, одна~со, 
определялись n соответствии с соглашением ме~ду отдельными рабочими 
и их работодателями. В I968 году Совет по заработной плате для 
работников оптовой и розничной торговли издал указ, согласно которому 
минимальная почасовая ставка для взрослых неквалифицированных рабо
чих определялась в размере 2 шиллингов 1 пенса. Средняя базовая 
заработная плата для неквалифицированных рабочих, работающих по 
коллективным договорам, составляла 01<оло 2 шиллингов 4 пенсов в час 
плюс различные надбавки за степень квалификации. 

IбI. Средняя продолжительность рабочей недели составляет 40-48 ча
сов, причем за переработанное время выплачивается в полтора раза 
больше, а за работу в воскресенье и общественные праздники - в два 
раза. Промышленные договоры обычно предусматривают оплату праэдни-

,, 1шв в дополнение к тем восьми праздникам, 1юторые установлены зако

ном в качестве минимума. В соответствии с положениями о найме 
(рг.здел "Медицинское обслу;:ашание") все рабочие имеют право - при 
определенных обстоятельствю::. - на бесплатную медицинскую помощь 
и лечение, а та1с:~е на больничное пособие, которое выплачивается их 
работодателями из расчета 7 дней 1<а1< ман:симуrл. В тех случаях, когда 
слу;;:ащие обеспечиваются ;;силыыи помещениями, последние обычно отвеча
ют нормальным стандартным требованиям. 
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162. В течение 1968 года продолжалось осуществление программ по 
подготовке учебников, работников для системы контроля и управления. 
В связи с расширением туризма в период с января по апрель 1968 года 
Фиджи посетил эксперт от Международной организации труда с целью 
:изучения требований в области подготовн:и обсл:5тживающего персонала 
для гостиниц. 

163. В 1968 году были учреждены трудовые биржи в Суве, Лаутоке, 
Лабасе и семи других центрах •. Из 3 394 рабочих, зарегистрированных 
в списке желающих получить работу, лишь 450 человек получили работу. 
Поскольку регистрация по трудозанятости и извещение о вакансиях 
носят добровольный характер, эти цифры не рассматриваются кюс 
надежная·ннформация об уровне безработицы, о существовании которой 
Езвестно. Дальнейшим свидетельством того, что предложение рабо-
чей силы значительно превышало спрос, явилось заявление управляющей 
дер,:савы о ·том, что работодатели не имеют трудностей в найме рабочих 
в соответстDИИ со своими требованиями, за исключением нескольких 
специальностей, которые требуют особой квалификации или которые 
используются в отдаленных районах. 

164. Совет по ресурсам рабочей силы, учрежденный Законодательным 
советом в 1967 году, консультирует губернатора по вопросам, оrсазы
вающим влияние на обеспечение рабочей с~лой, увеличение численности 
рабочих и их подготоВiсу на всех уровнях. Совет является rсоордини
рующим органом, который совместно с правительством и частным 
сектором составляет прогнозы в отношении потребностей t рабочей силе 
1сак для государственных, так и для частных предприятий. Он стре
мится таю:се обеспечить тесное сотрудничество с различными органами 
образования и профессионально-технического обучения на Фиджи, с тем 
чтобы предоставление стипендий, организация курсов академической 
и профессиональной подготовки постоянно отвечали потребностям 
территории. 

Iб5. IСонсультативный совет по вопросам Тl)уда, учрежденный в соот
ветствии с Законодательством по вопросам труда, объединяет предста
вителей работодателей и служащих и таких правительственных чинов
Шiiсов, 1соторых может назначить губ ер на тор. Зада чей Совета являет
ся 1<0нсультирование губернатора по любым вопросам, связанным с 
трудоустройством и рабочей силой, и по любым вопросам, на которые 
~tазывает Совету губернатор. Совет состоит из председателя и 
заместителя председателя, которые называются, соответственно, комис
сар и :заместитель 1сомиссара по труду, а таю:се из семи представи

телей как от работодателей, так и от служащих. 

Iбб. ]3 соответствии с Декретом о про~:союзах было зарегистрировано 
шесть про0союзов, так что в конце 1968 года на островах Фид~и 
Gыло зарегистрировано в общей сложности тридцать профсоюзов. Сог
ласно заявлениям управляющеИ державы, отношения между профсоюзами и 
работодателями в 1968 году были в целом хорошио,свидетельством 
чего является тот факт, что в течение этого года были проведены 
усп~шные переговоры относительно девятнадцати коллективных догово
ров. В большинстве случаев приостановка работы происходила в на
чале 1968 года и была связана с целым рядом кон(]jликтов, вознш~ших 
в 1сонце 1967 года. 
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Индексы розничных и потребительских цен 

167. Индеrсс розничных цен по 1сварталу, :закончившемуся 31 декабря 
1968 года, составлял 125,2, в то время как по кварталу, закончив
шемуся 31 декабря 1967 года, этот инден:с равнялся 122, 2. Базовый 
индекс (100) был установлен в 1960 году. Индекс розничных цен 
"берет начало" из проведенного в 1959 году бюд:>:сетного исследования 
:>:с:изненного уровня ,:сенатых мужчин, работающих и про,:сивающих в город
ской местности, как 0ид,:сийцев, та1с и :индийцев - м3тжчин, котор:ь1е про
про,:шваш-i со своими семьями в Суве и доход которю: :исчислялся 
суммой от 3 @ид:>:сийс1шх фунтов стерлингов О шиллliнгов 6 пенсов до 
8 0ид,:сийских (1унтов стерлингов 5 ши:лл:v~нгов О пенсов в неделю. 

Общестnенное здравоохnанение 

168. Управление системой общественного здравоохранения является 
децентрализованным. Территория разделена на четыре медицинских 
участ1ш; калдый из участков подчинен участковому медицинс1-сому 
чиноnю11с3т, 1соторый контролирует и координпрует работу районных 
мед1щинс1ш х сестер, мед:инспектороn и местных I(вал:и0ицированных 
мед1,щински:: сотрудншсов, помощнюсов мединспекторов и сестер на 

своем участ1,е. 

169. D 1968 году в терр1iтории имелось 24 санитарных пункта, 1\ото
рые @ующ:ионнровали, оп~:.раясь на помощь мед:ицинс1,ого чиновника, 
мед11нспе1стора !i нес1<.ольких помощников мединспе1-сторс1.. 

I7O. На 0нд,:аr было четыре участ1совых больницы, которые обеспе-
ЧIIЛ!I население бл:изле,::ащих районов госпитальным и внегоспитальным 
обслу,::иванием и которые в то ,::е времп являлись базовыми больницами 
на свонх участ1-са::. По сообщениям управляющей дер,:савы, I{олониаль
ный мемориальный госnптгль D Суве яЕляется св.мой передовой по Jтком
плектованию персоналом и оборудованием больницей в ю~ной части 
Тихого O1<:еана; этот госпиталь используется тгк iie, как :ин@ормацион
ный центр для других территорий в данном районе. На @:ид,:си таю:~е 
имелось три специальных больницы: больница для nро1са,:сенных, боль
нrща для дJтшевнобольных и: тубер1сулезный санаторий. 

17I. I(роме того, Iiмелось шесть гайонных и восемь сельских больниц, 
а та1с::се соро1с шесть д11спn11серов Е центров здравоохранения. В тече-
1111е последних нес1<:олышх лет ведется осуществление программы по 

модерш,1эац1;:и 1, реI<онструкции больниц :v~ замене старых диспансеров 
соЕремснными центра.ми здравоохранеюrя. Пе1соторыс сельс1сие больницы 
были модерни~прованы до уровня ра.йонных больниц nJrтeм улучшения 
состава обсл3r):ашо.ющего персонала и обор3тдования; в то ::се время 
неэначнтельнне улучшения были произведены в друг1;х больницах. В 
1967 году старая сельская больница в Савусаву была заменена новой 
ро..i1онной больницей на пятьдесят мест, а в I968 году былн начаты 
1)а6оты по строительству нового здаюш для старой районной больницы 
~ Снгатоке. Соедш:енное Королевство предоставляет 4 135 ООО ~шд
~::нйс1ш:: долларов на строительство новой больницы D Лаутоке. 
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172. В 1968 году в территории работало сорок два медицинских 
работнюса и дантиста, получивших образование за рубежом, включая 
обслу,:ш:вающий персонал для этих специалистов, а также сто пятьде
сят сиделок, медицинских сестер, младших медицинских сестер и 

нянь (не Вiшючая тридцв.ть четыре медицинских сестры и помощницы ме
дицинс1сих сестер в Макогае); сто шестьдесят медицинских сотруд
НЕЕОВ и зубных специалистов, пол;5Тчивших подготовн:у на Фиджи; · 
и пятьсот двадцать нянь, также получивших подготовку ~а месте. 

I73. Общие текущие расходы на эдравоо:хранение в I968 году состави
ли, по подсчетам, 3 004 2I6 фиджийских долларе~. Капитальные рас
ходы исчислялись в 806 696 ~иджийских долларов. Другими значитель
ньши статьями расходов по смете (некоторые имели возмещаемый хара~с
тер) были: служба здравоохранения южного района Тихого океана -
I9 060 (;:ид,:сиr.:ски:::: долларов; фид,:с:ийская медицинс1шя школа - I39 480 
Сид:ийских долларов; фиджийский госпиталь для больных проказой -
70 508 (;ид,:сийских долларов :и расходы по регулированию размеров семьи 
- 29 380 (~ид,:с:ийсюtiх долларов. 

I7L.J-. На~сонец, налицо сон:ращение числа заболеваний туберк;улеэом. 
Трехлетняя кампания по мед:лцинс1сому обследованию взрослых Gид,:с:ий
цев и всех детей была завершена в I968 году; было зафи1ссировано 
5LJ.б случаев заболеnо.юrя туберкулезом. Предполагается, что в 
:)еэультате :этой н:ампании число заболеваний туберн:улезом в I969 го
ду, возмш:сно, будет меньше 400. 

5. ПОЛО):ШНИЕ В ОБЛАСТИ ОБРА30DАНИЯ 

I75. Система образования на островах Фиджи находится в ведении 
I.Iннистерства социальных слу,:сб и административно rсонтролируется ди
реrстором образования. I{онсультативный совет по вопросам образования 
1сонс~тльтирует минliстра по вопросам политию1 в области образования. 
В соответствии с дополнительным Декретом по вопросам образования, 
1соторый вступил в силу в августе 1968 года, некоторые административ
ные вопросы, направлявшиеся ранее в :этот орган директором образова
шш, вошли в ведение районных комитетов по вопросам образования, 
ш1э1ш. чаемых Министром социальных сл;/,:~б. Со гласно :этому измененном;у 
де1срету, у1саза:нные комитеты, число которых увеличилось с G до 8, 
1~онсультп1Jуют дире1-стора образования по вопросам развития начального 
I, среднего образовании в их соответствующих районах. 

176. I3 I968 годiт n начальную школу было принято учен:шсов на 5 94I 
больше, так чтоv общая численность учеников этой категории соста
вила IIO 9I2 челоnек; D среднюю uшолу было принято на I 940 че
ловек больше, и общая численность учеников этой категории cocтa
nrrлa II 995 челове1с. Чнсло учащихся в дневных и техничес1сих про
С1есс1юнальных школо.:::::: составило 839. человек; 294 студента зани
i:шлис ь в коллед,:сах по подготовке ~rчителей. 197 других студентов 
обучались, получая стипендии, за рубежом. В территории насчиты
валось 48 детс1сих садов и 6I8 школ, которые обслу,:~ивались 3 774 
:1тчи:телт.ш, причем 75,7 процента из этого числа прошло-подготовку. 
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177. Униперситет_южной части Тихого океана был официально учрежден 
в соответствии с де1сретом, принятым 3аконодательным советом Фиджи 
в шоле 1967 года. Подготовительные 1-сурсы были открыты в 0еврале 
1968 года, на 1соторые было набрано 160 студентов из· знс1.чительного 
числа стран, расположенных в бассейне Тихого океана. По сообщениям, 
Временный совет университета предполагал добиться полной автономии 
университета к марту 1970 года. 

178. Подготов1са учителей для начальных ш1-сол производится в трех 
педагог:ичес1сих коллед,:сах:в Педагогичес1сом коллед,:се Пасину, кон
тролируемом прав1,.тельством; в учебном 1-соллед,:tе 11Корпус l{ристи", 
контролируемом Римской 1сатоличес1сой миссией; и D <I.>ультонском мис
сио~ерском колледже, контролируемом миссией адЕентистов седьмого 
дня. В 1968 году общее число студентов, обучающихся в этЕх трех 
коллед,:сах_, составляло 294 человека. Кроме того, 51 дипломированный 
учптель закончили ускоренные четырехмесячные 1сурсы по повышению 1-сва

ш,0:и1сации. Первые в территории к;урсы по подготовке учителей для 
средних школ должны открыться в Университете южной части Тихого 
O1сеана в 1969 году. 

I79. Педагогический колледж Насину должен быть почти полностью пе
рестроен в течение последующих трех лет, на что предполагается 
выделить 700 ООО фиджийс1ш:::-~ долларов. С~rществующие здания будут 
ре1сонструированы и расширены. Во всем 1-сомплексе. будут размещаться 
300 студентов, в то время ка1с в настоящее время это число состав
ляет 240 человек. 

п:ю. В сентябре 1969 года Консультативная комиссия, возглавляемая 
сэром Филиппом Шерлоком, генеральным секретарем Ассоциации кариб
ских университетов и исследовательских инст11тутов в Ямайr-се, произ
вела анализ системы образования на островах Фиджи. До1слад этой 
1<0миссии был представлен правительству Фriд,:си в ноябре того же года. 

181. По сообщениям, Комиссия в принципе согласилась, что начальное 
образование в территорп:и дош:сно стать в свое время бесплатным :и 
за.тем, ~сак мо,:шо с1сорее, обязательным. 3атем IСомиссия добавила: 

"Нынешний высокий ~rровен ь посещения ш1солы позволил 
@нщ:си сделс:1.ть большоi1 сrсачо·к вперед по достю:сенЕю всеоб
щего начального образования. Одна1<0 мы не можем ре1со
мендовать сделать начальное образование бесплатным и 
обпзательным немедленно, ибо для выполнения зто~ допол
нительно~ задачи не хватает достаточно подготовленных 
преподаnа.телей. Потребовалось бы значительное число 
учителей, чтобы л:и1свидировать брешь ме,:щу нъшешнии чис
лом обучающ:и:::сп и полной посещаемостью, а :успешное выпол
неюiе этого принципа зависнт именно от нс:tлич:ия препода

вателей". 

182. В своем докладе Комиссия заявила, что переход 1с бесплатной 
и обязательной системе образования в настоящий момент стоил бы 
правительству дополнительной суммы в размере 2,5 млн. с]:иджийских 
долл. в год п отвле1с бы финансовые средства от других нужд в области 
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образовD..ния, имеющих дю:се более беэотлагательный характер. Комис
сия рекомендовала, что прежде всего необ~одимо уделить внимание 
расширению планов по подготовке учителей. IСогда эти планы будут 
rзведены в действие и 1согда увеличится обеспечение 1<валифиц:ирован
ными преподавателями, тогда было бы целесообраэно ликвидировать 
плату за обучение и, воэможно, перейти к дальнейшему расс~отрен:ию 
вопроса о том, чтобы сделать посещение школы обяэательным. Между 
тем, следовало бы надеяться, что правительство будет продош:сать 
выплачивать пособия, с тем чтобы школьные комитеты могли оплачивать 
обучение нуждающихся детей~ 

183. В других рекомендациях Комиссии эатрагивались почти все аспек
ты образования, шшючая особую проблему обраэования ф:иджийцев. 
Комиссия рекомендовала, что 50 процентов ·стипендиальных фондов 
правительства должны реэервироваться для фиджийцев и что всякий раэ, 
когда число квалие:.;ицированных Сиджий:цев будет ниже ежегодной I<ВО
ты, не ассигнованный баланс может быть передан на удовлетворение 
других ф:ид,:сийских потребностей. 

ПJ4. Правительственные расходы на обраэование в 1968 году составили 
2 595 764 0ищ:сийс1с:их долл., тогда 1шк в 1967 году эти расходы ис
числялись суммой 2 375 036 ф:ид,:с:ийских долларов. 
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ГЛАВА XIII 

(A/8o23/Add.5 (Часть II) 

ОМАН 

СОдЕРЖАНИЕ 

Пункты Стр. 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ. • • • • • • I - 5 IЗО 

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА.................... 6 IЗО 

ПРИЛОЖЕНИЯ 

I. РАБОЧИЙ ДОКУМЕНТ, ПОДГОТОВЛЕННЫЙ СЕКРЕТАРИАТОМ IЗI 

II. ЗАЯВЛЕНИЕ, СДЕЛАШЮЕ НА 775-м ЗАСЕдАНИИ 
29 ОКТЯБРЯ I970 ГОДА ПРЕДСЕДАТЕЛЕМ СПЕЦИАЛЬНОГО 
КО№iТЕТА ПО OМA.riY •••••••••••••••• • ••••••• • • • • • • • • I42 
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ГЛАВА XIII 

Оl!дАН 

Ао PACCMOTPEН:Vill ВОПРОСА СIШЦИАЛЬ:НЫМ КОМИТЕТОМ 

I. На своем 737-м заседании I3 апрелп I97O г. Специальный комитет, 
одобрив сорок седьмой доклад Рабочеt: группы (A/ACoI09/L.623), решил, 
наряду с прочим, рассмотреть вопрос об Омане в I<зчестве отдельного 
пункта и передал его Подкомитету по Оыану для рассыотрения и пгед
ставл~ния докладао 

2. Специальны~ комитет рассмотрел этот п~rкт на-своем 775-м ~аседа
нии 29 октябгя 1970 годао 

3" При рассмотрении данного пунктG Специальны~ комитет принял во 
внимание соответствующие положения резолюции 2548 ( XXIV) Генеральноi1 
Ассамблеи от 11 дСI<абря I969 года, 1<асающз~ся осущ~стIЗлешш Дскларэ.
ции о предоставлении независиr.юстi, колониалышм страно.н и народаrл, а 

таю:се другие. соответствующ.н.: резолюции Генеральной Ассамблеи, в част
ности, резолюцию 2559 ( XXIV) от I2 декабnя I969 года, касающуюся во
проса об Омане, в б n;;rнкте которой Генер['льная Ассамблея nредлш:шла 
Специалы1ом·у комитету "следить за рэ.звитиеы со6ь:тий в :,той террито
рии и представить Генерnльной Ассамблее доклn;х по зтоыу rюпрос;у на 
ее двадцать пятой сессшr" о 

4. Во вре:.;я расс,-.ютгения ~того п;s/нкт:1 Спец!lальныТ:: комитет имел в 
своем распоря,::ении рабочиН до!с~т11;ент, nодгото:зле1шыtт Секретариатом 
(cr1~. r~риложение I к данной главе), coдe-:::··c:.r.:Jиir сведения о решениях, 
ранее П!)инятых Спецш:~.льным 1<01.штетоr,i, а.- то.1с:~е Гс:rер~'.ЛЬНС}f Ассамблеей, 
и сведениrr о последних событиях~ 1н--:.сающr:хсп территотш:ио 

5. На 775-м зGседании 29 оrстября Председатель Сnециального комнтетс1 
по поручению члене, в Пощш:штетз. по Оману зr.,читал ::заявление 
(Л/AC.IO9/PV.775) о раuотс :этого Под1<оr-iитета (см. прило:::ение II к 
дюшой гш1.r.е). Нг. тон :::е :эР.ссдшпш СпециапьныК комитет принял ре □е
ние по данному пункту, которое nриrюдится n пункте б ниже. 

Во PEШEHVill СГШЦИАЛЬНОГО IЮМИТЕТА 

б. На сг.оеr-.1 775-м з nседо.нии 29 01<тя6ря Сnец:иальны!"7 комитет, одобрив 
рекоr.1ендац:шо, солер:··а.щуюся в заявлении Председателя, ссылка но.. кото
рое содер:::ится в пункте 5 выше, решчл передо.ть Генеральной Ассамблее 
раб очи~ документ, упоrлшае~:нr-i в пункте 4 выше, чтобы 06легч1-~ть рас
смотрение :этого пун кто. Чстnертыrл коr.штето11, :и рс:.ссмотреть этот пункт 
на своей следующей сессии с ~тчетом любых у1<азаниtr, которые Генераль
но.я Ассамблеп мо,:,ет дать n зто~ сЕязн. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ r* 

РАБОЧИЙ ДОfСУМЕН~, ПОДГОТОВЛЕННЫЙ СЕКРЕТАРИАТОМ 

СОдЕРЖАНИЕ 
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А. РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ ГЕFШРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕЕЙ И 
СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ 

1. Вопрос об Омане рассматривается ГенеральноИ Ассамблее~ с 1960 
года, а Специальным комитетом с 1966 года. В июне 1963 года Спе
циальный представитель Генерального секретаря г-н Херберт де Риббинг 
посетил Территорию по приглашени,~ с:-;тлтана Масн:ата и Омана и предста
вил доклад, который был передан Генеральной Ассамблее на ее восем
надцатой сессии ~/. Согласно резолюции 1948 (XVIII ) от 11 декабря 
1963 года Генеральная Ассамблея ~оздала Специальны~ комитет, которыИ 
рассмотрел этот по прос и предстапил доклад 8 января 1965 года ~. 
17 декабря I965 года Генеральная Ассамблея приняла резолюцию 2073 (ХХ~ 
D которой признала 1:аотъемлеr.1ое право народа Территории как единого 
целого ~/ на самоопределение и не :завис:иrюсть, призвала правительство 
Соединенного Королевства Dеликобритани:и и Северной Ирландии претво
рить в жизнь ряд мер и nредло;:~:ила Специально~.iУ коr:итету изучить об
становку в этоМ Территории. 

2. Рассмотрение Специальны~ комитетом вопроса 06 Оиане содержится 
в его докладах Генеральной Ассамблее IIi..'\. ее двадцать первой, двадцать 
второй, двадцать третьей и двадцать четверто~ сессиях d /. Решения 
Генерс::.льной Ассаr.tблеи относительно , того вопрос а содер~атся в рез олIJ
циях 1948 (XVIII ) от 11 декабря I963 года, 2073 (ХХ) от I7 декабря 
1965 года, 2238 (:XXl) от 20 декабря 1966 год~, 2302 (XXll) от I2 де
кабря I967 года, 2424 (XXIIl) от IB де1tабря 1968 года и 2559 ( XXIV) 
от 12 декабря I969 года. 

ь/ 

E.I 

~/ 

Осnициальн1:1е отчеты Ген~альной Ассшлблеt-!J_ восемнадцатая сессия, 
Прtш~ею1я-;- пункт 78 повест1<и дня, до1суне!!Т А/5-ТS-62. 

Tar.i ::се, депя-zнадцатая сессия,... 11.г..иложения, прило:кение ~12 I6 (А/5846) • 

В ответ нз. вопрос относительно смысла. rшрю::ения "всей Террито-
рии" было заявлено от иr.1енн соавтороrз npoe кта резолюции, что 
Территория Оман должна включать nесь географическиn ра~он, а 
также договорные кня;::естnа и султанат Иаскат и Оrлан (см. там ::~е, 
д]]_о.дцать перDая_..9~U!.,__11Е.,ил.921се1!}IВ,, добавление к пункт;у~ 23 
повест1ш дня, документ A/6.300{Rev e 1, глава XIlI, пунrсты 6-7). 

Та.ы же, глава XIIl; 
дополнение zc пункту 
Rev.l, глава XIIl; 
II)' глаDа XIV. 

таr.1 ,:се, дво.дца.ть вто.J?__GЯ. сессия..J... Прило::~ения, 
23 повест1ш дня: С-часть lifY, док;уыент А/6700/ 
Л/7200/Add. 8, глава XVII; А/7623/ Add. 5 ( часть 
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3 • .В апреле 1Q68 года Специальный комитет обj_)аэовал Под:комитет по 
Омг,ну, состоящий иэ представителей Ненесуэлы, Ирана, 1iракс:,, },,;а,ли 
и Объединенной Республини Т~,нзания (А/7200 (чс1,сть I), глава I, пун::.ты 
82-84) • Этот Под1<омитет сохранялся Сшщиальны:м номитетом в течею1е 
1969 года, и вопрос об Омане был передэя ему для расс:мотрения и для 
пр~дставления доклада. 4 ноября 1969 года председатель Специального 
:ко1литета сделал следующе~ заявление (A.7623/Add.5 (часть П), глава 
XIV, приложение П) : 

11 Следует напомнить, что, одобрив сорокой донлад Рабочей 
группы на 695-м заседании 14 :марта 1969 года, Специальный 
комитет решил сохранить Под:ко1vшт~т по Оману и передать вопрос 
об Омане нэ, рассмотрение этому Подкомитету и для представле:n:ия 
доклада по этому вопросу • .1:3последствии ЧJ1'8!НЫ Подкомитета по 
Оману, учитывня текущие события, связанные с этой территорией, 
проводили активные 1<онсультации в целях выполнения задачи, 

порученной этому Подкомитету Специальны1v: номитетом. Эти кон
сультации п:родош::аются. 

Тем временем, принимая во внимг..ние желание Специального 
комитета беэотлательно пр~дставить Генеральной Ассамбл~е 
доклад Подкомитета о его работе в 1969 году, члены ПодкоМИТ18!Та 
договорились рекоыендовать Специальному комитету препроводить 
Генеральной Асс21viблее рабочий: до:ку"1дент о 'Герритории, подго
товленный Сек:р,.,тариэ,том, чтобы облегчить рассмотр~ние этого 
пую-ста Четвертым коыитетоы, и рассмотреть этот ПyI-IRT на своей 
сJiедующей сессии с учетом любых унаэаний, которые Генераль
ная Ассю,iблея может дать в эт,)Й связи 11 • 

4. Специальный RОivП1тет одобрил вышеунаэанную :~:,еномендацию на 
этом же заседании. 

5. Но вре:мя двадцать ч~твсртой с~ссии Генеральной Ассамблеи Четве1)
тый Rомитет заслу1гал :заявление петиционера 11э Онана г-на Талибэ, 
бин Али. 12 денабря 1969 года Генеральная Ассамбл~я приня.ла резо
люцию 2559 (XXIV), пуннты постановляющей Чс,сти которой гласят: 

11 Генеральная Ассамблея 

•••• 
1. подтверr.,;дает свои резолюции 2238 (XXI) от 20 декс:~,бря 

1966 г., G30~ (XXII) от 12 декабря 1967 г. и 2424 (ХХШ) от 
18 денабрн 1968 г.; 

2. подтверr.щаст неотъ~млемое право н2,рода Омэ.нс1, на са
моопределен,,rе и на природные ресурсы своей территории, а также 
его право распоря>itаться этими р~сурса:;ли с максимальной для 
него пользой; 
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3. настоятельно приэывэ.~т правительство Соединенного 
Королевстве, Нели::кобритании и Северной :·iрландии полностью 
выполнить резолюцию 1514 (XV) Генеральной Ассамблеи и другие 
соответствую,~е р~золюции; 

4. реко11.ендует специализированныы учреждею1.ю.1 и соответ
ствующю.1 :ме;~~дународным учр~жд~н:иям изучить в рамках своей 
дсяте"1ьности и в сотрудничестве с соответствующей региональной 
организацией, а таю:-.~ через эту организацию, возмо:ыности 
расширения помощи в целях удовлетворения потребностей насе
ления этой территории в области об:раэования, т~хни::ки и 
здравоохранения; 

5. rгоедлагает Генеральному секретарю при ::консультации со 
Специс1льным ::ко1-.штетом по вопросу о :;:оде осуществл~,ния Декла
рации о предоставлении независимости ::колониальным странам и 

на:r;,одам усилить деятельность по широкому распространению 

информации об условиях в этой территории; 

6, предлагает Сп~циальному комитету следить за развитием 
событий в этои территории и представить Генеральной Ассамбл~е 
доклад по этоыу вопросу на ее двадцать пятой сессии 11 • 

н. HHФOPl.:iAЦ~,ffi о ТЕРР:V1Т0Рии.::I 

Общи~ сведения 

6. Султанат Ма.скат и Оман располоi:,ен в крайней юго-восточной части 
Аравийсного полуострова к востоку от пустыни Руб-аль-Хали. Он за
ни:мает территорию приблизительно в 82 ООО кв. миль (212 ООО RB. км), 
Все население i:я.с1<ата и Омана по оценRе составляет 750 ООО человек, 
из Rоторых оноло 40 ООО проживает в провинции Дхофар. Столица 
территории - }.iаскат имеет население 01<оло 6 ООО. ь 1967 году остро
ва Курия Нурия были переданы султанату после ухода англичан из Адена, 

События в области политической и военной 

7. По последниы сообщениям в результате дворцового перево:рота 
23 июля 1970 года султан Саид бин Таймур был сыещен его сыном I<абус 
бин Саидом. 

8. До его Сtiещения бывший султан проживал постоянно в Салалахе, 
провинция Дхосtар. Его правительст::во состояло из личного советника, 
майора Ф.H.Jl. Чанси, военного министра, бригадира Хью Олдыэна, ми
нистрэ. иностранных дед Хана Еахадура 1lакбул Хусс:шнс1. и э1<ономического 
советни1<в доктора в~нделля Филлипса. 

f!_/ :)та ищ'6ор1._.;,:щия была взята из опубликованных источников. Онэ, 
дополняе'г другую инфорыацию, rщторая содер1:tится в пр~дыдущих 

доRл~дах Спс,циального 1<0:митета ( см. примечание 0:. выше). 
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9. По сообщениям, новый правитель эаявил о своем желании соэдать 
u , 

современныи тип правительства, а таю?~е получить приэнание других 

стран. 

10 • .8 султанате имеются две английские авиационные баэы, одна в 
На сира и другая в Са лала в Дхофаре. По сообщениям, подразделение 
численностью о:коло 100 челове:к королевских военно-воздушных сил 
охраняет аэродром в Салала. У султана имеется небольшая нвиация, 
состоящая из восьми лег1<их реаr-<тивных саыолетов, :которые управля

ются командированными офицерами: королевс1<их военно-воэдушных сил • 
.i3 соответствии с заявлением, которое сделал министр обороны Соеди
ненного Королевства в Палате общин 25 марта 1970 года, на службе 
в воорупенпых силах султана было прикома.ндировано в общей сложности 
сорок офицеров иэ королевс:кой морской пехоты, сухопутных войск и 
королевс1<ИХ военно-воздушных сил, а таR~е семь арыейских и других 
военнослужащих. Сообmр,ется таюrсе, что около шестидесяти офицеров 
находятся на слуj:,бе в воору,~.енных силах султана в 1<ачестве нае1.,ши:ков, 
большинство 1,;ладших офицеров из них - паr<истанцы. Эти вооруженные 
силы бы;"и увеличены путем создания дополнительного четвертого 
батальона в этом году. 

11. Сообщается, что воору>r,енныс нападения на военную базу в Салэ,
ла возросли по своей активности в течение рассматриваемого года 
и что истребители типа 11 Хантер 11 совершали боевые вылеты против 
революционеров Дхофара. Сообщается таюке, что районы Дхофара 
в настоящее время Р:э.ходятся под контролем этих революционеров. 
11Народный фронт по освобождею,~ю 01<куnированного побережья .Аравий
ского эалива 11 вьmусRал регулярные коммюнике о своих операциях против 

баэы в Салала и окру;1-:ающих ее военных постов. В соответствии с 
этими коммюн~ке, партизаны совершали частые нападения на вспомога

тельные лагеря, посты и патрули в различны~ частях провинции Дхофар 
и устраивали засады вдоль линий ком:муниr~аций. В них заявляется, 
что Народная армия освобождения поддер~:швается народной милицией, 
которг,я отвечает эа управление и защиту деревень, сбор налогов и 
перевозку раненых. Они таю.се заявляют, что западный район нахо
дится в настоящее время под их контролем, в то время 1<ак войсRа 
султана занимают оборонительные позиции вдоль берега. 

12. 17 1-ларта 1970 года министр обороны Соединенного Королевства 
сообШJ1л в jiондоне, что дополнительное подразделение в составе 
около 30 человек иэ королевсюrх военно-воздупшых сил было направ
лено в Салала после тог'), ка~< аэродром был подвергнут минометному 
обстрелу. В соответствии с этим заявление1,i нпкто из военнослужа
щих войск Соединенного Королевства или г_!)аждан британс1<ого проис
Хо>:щения, за Rоторых :министерство обороны несет ответственность, 
не был убит или ранен в Омане за последние пять лет, и военная 
г.виация Соединенного Королевства не совершала ни:каких бо:мбо>;~ек. 

13. Ь соответствии с заявлением, которое было опубликовано в Бей
руте, новая революционная организация 11Национальный демократический 
фронт эа освобо:~:дение Омана и побережья Аравийского заливг.rr была 
создана в конце июня 1970 года. 11 Фронт 11 объявил о своем намерении 
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бороться с войсками султана и английс:юпvjИ войс1<ами в Омане в 
северной части этой территории. 

Другие события 

14. Добьrчэ. ю~фти в султанате продоJiжала возрастать быстрыми тем-
пю.JИ. .S 1969 году добыча достигла 16 ,4 нлн. тонн по сравнению с 
12,1 млн. тонн в 1968 году и 3,2 млн. тонн в 1967 году. Обнаружен
ные запасы пефти в настояще~ время по подсчетам составляют более 
680 1ллн. тонн. Доход оценивается в 35 млн. фу:нктов стерлингов 
в год. 

15. По сообщению прессы, одна из фирм Сосдин~нных Штатов 11ДХоq:ар 
ситиз сервпс петролеум компа:ни 11 прекратила свою деятельность :а 

территории. Этэ. фирма вела разведку нефти в течение нескольких 
лет. 

16. Боз:мо:;(ности получения образования в султанате ограничены 
двумя школами, одна из них в 1.Е,С!-<ате и другая - в Ыатра. В 
Дxo(I-:a:r:,e школ не !·IЫеется. 

2. ДОГО.t30РНЬIЕ Ю{SШ..ЕСТВА 

Oбr:,r,1e сведеr:ия 

17. Договорнне княжества. расположены :к северу от Руб-аль-У-али 
ме;;~ду Еаоl)олевством Саудовская Арс'.ВИя и султанато11 1:Iас:кат и Оман. 
Эта т~ру.,итория, .известная тэ.:кже под назвэ,ю1ем Договорный Оман или 
Договорное побереr.сье, простирается почти на 400 :мчль по поберелtыо 
Персидс1<ого зали:Еа. у в направлении от полуострова I<атар :к заливу 
Оман. Ння;.:ества состоят :из семи отдельных политических единиц, 
:кюlдая из :которых воэг.,,авляется шейхом или правчтелем. Они назы
ваются (с эапэ.да нэ. восток): Лбу Даби, Дубаи 1 Ад~:,ман, Шарджа, 
Умм-эль-НайЕайн, Рас-эль-Хайм~ и Фуд::сейр~ .• 

18. В ыарте-апреле 1968 года в договорных :княжf)ствах была проведена 
перепись населен:чя. данные о приблиэителью-.IХ размерах территории 
и населения 1<а>.:дого кннжества приводятся ниже: 

Абу Дэби 
Дубаи 
Лдыман 
lrарджа 
У1.1м- эль-Не. йвайн 
Рас-эль-Х-'J.ЙМа 
Фудг.tейrа 
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Площадь Нг сел~ние 
( в :кв. мт1лях} 
~ь uuu ( оценю:1) 

1 500 
100 

1 ООО 
300 
650 
450 

2~) 00'0" 

46 500 
59 G92 

·1 245 
31 480 

3 740 
24 482 

9 724 
17Р .JбЭ 



События: политического и конституционного характер~ 

19. Следует напомнить, что переговоры девяти правителей 11 Союза 
а:оабских эмиратов", которые состоялись в Абу Даби в ок'11я:бре 1969 г., 
потерпели неудачу, судя по сообщениям, иэ-за отсутствия согла~ия: 
по некотоnым из вопросов, касающихся: будущей структуры Союза, в 
том числе "tJаспределепия: МJiп-:истерских постов в Федеральном правитель
стве. Возникли: другие пробле:мы, такие r,ак вопрос о распределении 
вооруi~<еЕн:ых сил и финансовых ресурсов. Кроме того, как сообщало~ь, 
Еекото!)ые из участников также считали, что каждое княжество должно 

быть ПlJедставлено на переговорах одним лицом с полномочиям:и: прини
мать решения от r1:мени своего княжества. В течение первого полт.rгодия 
l'J70 года имела место серия контактов и были опубликованы :_различные 
ко1v.rмюнике, в которых подчеркиваетсs,: важность п:родолжения: о~уществле

!-пrя идеи создания Со!оэа и уста1:овления отноr:rений, которые Союз долх<еF 
rr,:меть с другими странами после ожидаемого ухода англичан а 1971 г. 
Осуществлялись также контакты с целью определения: даты ~озыва Вер
ховного совета Союза для: решения: нерешенных вопросов. 

20. В апnеле 1970 года ста1Jший чиновник J~июютерст~а ино~транных 
дел и по делщ.1 Содружества Соединенного Королевства посетил этот 
район и вст!)е'!'ился с правителями договорных юшжеt,тв. Сообщалось, 
что цель этого чиновника состояла в том, чтобы способствовать со
трудниче~тву и поощрять княжестЕа к созданию новоJ110 Союза и урегу
.r.ированию споров по некото-рым небольшим островам в заливе. В 
ответ на вопрос в Палате общиР. 4 мая: :министр иностранных дел и по 
делам Со,1.1;ружества заявил, что у Соединенного :Королевt,тва имеется: 
обязательство в облас~и обороны по отношению к князеетDам, созда
ющим Соrоэ арабских эмиратов: и оно несет ответственность за ведение 
их внешних отношений. Политика правительства Соединенно"/80 Норо
левства заключается в том,·чтобы поощрять развитие Союза, с тем 
чтобы содействовать стабильности, а также способствовать устранению 
любых причин, вызывающих напt)s,:жение или трения в данном районе. 
Ответственность Соединенного·Королевства прекращаетея к конпу 1~71 1"., 
:когда будет завершен вывод его Ёоору~енннх сил. 

El. В июне 1970 года соt,тоялась встреча замеетителей правителей 
Договорных княжеств, Бахрейна и Натара, для: подготовки конферен
ции Верховного совета федерации. В ко:ммюнине, опубликованном 
14 июня, это заседание подтвердило ранее достигнутые соглашения:, 
в частноети, в отношении выборов президента и вице-президента Союза, 
выбо:оа в:9еменной и постоянной столицы, а также приняти.:! принципа 
рав1-rоправного представительствс:1. в будущей Национальной консульта
тивной ассамблее. Это заседание ~еномендовало создать на высшем 
уровне фипансовый комитет для принятия: решений об основе федераль
ноrо бюджета и пгавовой номитет для рассмотрения двух проектов 
:кон~т:итуции, представленных Верховному t,овету. Заседание также 
постановило, что,вместо выделения: нонкретных министерских должностей 
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д.:.я шс:,;~сдсго кню:~ества, к~.,;<дое из них дою:шо наэпачr.ть трех соотв~т
с.'r:sуrс;:.х ,.,!ЛОЕов, а п!::,е1.1ьер-нштстр долпо!-i 3[\ТШ' сс:,юр:нировать свои кaбr:
J:o•r ~l:з ч):с"1а этих кандr·:датов. 1:~1<оне1~;, ~ш.:осп:тели пr;ап1телей реr-<с.!е1:
дс-Еа.лr~ I:R.Т.Ь::.Чii~Ь D ЧЕСЛО q;е;::.ерЭ.ЛТ:-I!ЬDС саз :F.JCCIIE~"'IJ баэу Е На таре. 

22. :Катар и Абу Даби недавно приняли конституции, в соответствии 
с которыми каждое из них становится 11 :независимым государством". 
Тот ~кт, что это государство является членом Союза арабеких эмира
тов, был тю<же включен в ка~сдую иэ этих конституций. 

События в военной области 

23. Сухопутные войска Соединенного I{оролевства находятся в Шардже 
под оuъединенныы RомандоваЕ:iен 11 Штэ,бr:. б1;с•1та1юю1х воору-

i:\ею1ых сил в районе залива" в Бахрейне. Они состоят иэ бронемашин, 
артиллер!·:и, инженерных войск и пехоты. Апглийские офицеры и младшие 
командиры продолжают нести службу в :местFых вооруженных силах. 
Авиация находится в Бахрейне и НJардже и в ее состав входят бомбарди
ровщи1<и, :истребители-разведчики, тактические самолеты и вертолеты, 
морские самолеты-:оо,зведчики дальнего действия, вертолеты для поиска 

и спасания. Общее число военнослужащих анг.тrийских вооруженных сил 
в данном районе исчислялось в 6 500 человек, расквартированных 
в Бахрейне и Шардже. 

[4. Число скаутов Договорного Омана составляет около 1 600 ч~ловек 
и состоит главным образом из жителей Омана, Дхо1ара, Адена и Иемена. 
В этом подразделении имеется тридцать один П'!)Икомандированный англий
СRИЙ офицер. В соответствии с заявлением о сметных предположениях 
на обо~ону Ба 1q70 годr/ скауты Договорного Омана патрулируют 
холн:ы и пустыню, с тем чтобы способствовать решению племенных споров. 
Военнослужащие подраэделен:vтя Шеклтон из прибрежного округа оказы
вают им содействие, осуществляя поиски недоволы!ых жителей племен 
и неэакоrп-!о въехавших лиц. Еиноносцы, а ':'акже п:рибрежные минные 
тральщики осуществляют патрулирование с целью предотвращения контра

бандного ввоза ору~ия. 

25. По сообщениям, ~оветник княжеств по вопросам обороны, генерал 
сэр Джон :'Тилогби рекомендовал превратить ~каутов Договорного Омана 
в ядро сил обороны Союза, которые бы контролировалиr,ь Верховным 
советон Союза. R будущем вооnуженные силы будут состоять из двух 
батальонов сухопутных воЧ.ск (один из них буцет созцан на основе 
Еастопщего подразделения скаутов) со вспомогательными инженернюли 
и минометныни соед!ll'Нениями, небольшой авиапии:, небольшого флота 
и единой систе~:ы воздушной обоr.юны. В этом докладе предлагается, 
чтобы правителт,: не 'J.•рати.ли огромные суммы на формирование своих 
собственыых а:омий, а сконцент!)ировали вместо этого свои усилия на 
создании хорошо подготовленных nолицейсRих сил и службы безопаснос
ти. 

r/ 2аявление о светных ПТ')едположениях на обоnону на 1970 год, 
~-.4~90 (London, Н.1-1. Statirmery Office, 19j0). 
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26. Ряд княжеств имеет свои собственные вооруженные силы. Еестные 
войска обороны Абу ТТ,аби состоят в настоящее время из 4 ООО человек, 
организуемых и находящихся под командованием генерала Уиллогби. В 

~1968 году Абу ,Цаби начал фо,;,мирование авиаполка с покупки шести 
легких самолетов. Княжество Дубаи воздер:{алось от создания армии 
из-за связанных с этим больших расходов. По сообщениям, правитель 
Шейх Рашид выступал за сохранение войск Соединенного Королевства 
в данном ,;,айоне. 

События в области экономики 

27. Совет Доповорных княжеств провел заседания в мерте 1970 года 
для обсуждения дальнейших планов экономического развития. 

28. 19 января 1970 года министр по делам развития заморских терри- . 
торий объявил в Палате общин о том, что отдел по развитию Британского 
Ближнего Востока предпринял экономическое обследование Северных ДоJ"овор
ных кню:rеств и сделал рекомендации в отношении будущего развития 
этого района на следующие пять лет. 

29. В Абу Даби правительство сконцентрировало свои усилия на планах 
пере~е.ления в оазисы Ал Аин и .Лива. В соответствии с этими планами 

кочующие жители племен будут обеспечены постоянным жильем, землей, 
колодцами и насосами, семенами, удобрениями и ссудами наличiшми, 
с тем чтобы способствовать их поселению в этом районе. 

30. Абу Даби имел дефицит в 15,15 млн. бахрейнских динаро~ 
( 13, 1 млн. фунтов стерлин?"ов) в 1969 году, наблюда~шийся, главньпvr 
образом, в ~екторе развития. Общая сумма расходов составляла 
102 млн. бахрейнских динаров против суммы дохода в 86 ,46 1~лн. 6ах
}'r . .::1:сн.с~ диЕс:,го:в. Этот дефицит объясняется перерасходом и нодостат1<ш1 
с:д:.:ишzст:!,:)ативной ноординац:ии.ТекуILр.я бюджетная смета р2.сходов состав
"1я.ла 48, 2 1,;лн. бахрейнсюrх динаров, но g:актнчес1<ая сунма вьnтла ченных 
средств составляла 56, 5 1.~лн.сахрейнс:ких дипаров. Rаш,i~:оальные pacxor,.ьr 
( 45, 5 z.rлн. бахрейнских динаров) также превъrс::.л::;: и бюджетную сыету в 
38, 1 ы.711: • бахрейнских динэ.J1 ов. 
31. В 1969 году был создан Верховный совет по планированию, состо
яший иэ местных ру1<оводителей и торговцев для наблюдения за государ
ствонньши расходами. В начале этого года был назначен новый совет
НИR по финансовым вопросам из Соединенного I<оролевства. Было 
объявлено, что 1970 год будет годом экономии: только 11 млн. фуF.i:1<тов 
стерлир::_-.ов из почти 43 млн. бюджета на цели :развития будет ассигно
вано на новые прое1<ты, при этом остаток пойдет на проекты, уже 

находящиеся в стадии осуществления. 

32. В 1969 году импорт Абу Даби оценивался в 51,9 млн. функтов, 
из которых импорт на сумму в 15 млн. фунтов поступил из Соединенного 
Коnолевства. Экспоnт в Соединенное Королевство оценивался в 16,6 млн. 
функтов. Около 80 процентов импо3)та (по общему тоннажу) состоит 
из строительных материалов. 

i/ один бахрейнсний динар равняется 1,9 ,цолл. США. 
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:...~'3. Габлюдался быстvый рост в реэкспортной торговле и в банковском 
деле в Дубаи. Это объясняется политикой "открытых дверей", которой 
следует правитель. В Шардже в январе 1970 года начались строитель
ные работы по 1Jасширению внутреннего порта. В настоящ-,е время порт 
п-ринимает корабли водоизмещением более 10 ООО тонн. Помощь, по
ступающая через фонд развития Совета Доrово:рных Rняжеств, использо
~алась для создания городсRой дорожной системы, а та1<же прое1<тов 
в области сельс1<ого хозяйства и дл~ создания совр~менного снабже
ния водой и электроэнергией. Средства по этой помощи та1<же и~поль
зовали:сь для освоения районов рыболовства с уловом, оцениваемым в 
1 млн. тонн в год. 

34. В ~ополнение R "Бри:танс1<ому бан1<у Ближнего Восто1<а 11 , который 
был единственным баFком в те:9ритории в течен~е многих лет, в насто.~
щес вnемя было открыто еще д:r!а бан1<а "Исте-рн ;;энк" и 11 Нейшнл энд 
Гриндлейс б~нк". · -

35. В 1969 году добыча сырой нефти в Абу Даби составляла 28,9 млн. 
то:rн по с~:>э.внению с 24, 1 млн. тонн в 1968 году. За тот же еа:мый 
период доход от нефти возрос со 152 млн. долл. до почти 187 млн. 
доллароn. Добыча сырой нефти в Цубаи достигла в 1969 году 1 млн. 
ТОН~'• 

36. KaR сообщалось ранее, ряд японских 1<омпаний имеют концессии 
в Абу Даби на добычу нефти. В 1969 году английская Абу Даби Пе'!'ро
леум компаЕи отказалась от трех участков своей концессии с общей 
площадью в 9 ООО кв. км. Сообщалось, что "J:ицл ист ойл компани" 
из японско,ао ко:нцер~а.Ниnубисн займет этот 3Jайон и будет бурить 
первые скважины в начале 1970 года. Вторая японская компания 11 Абу 
~аби ойл Rm.maни", как сообщалось, открыла месторождение нефти, 
"11;обывая З ООО ба1Jрелей в день из первых двух с1<важин. ~обыча должна 
постепенно увеличиваться в течение этого года. Сообщалось также, 
что права на добычу нефти в прибрежных районах моря, от которых 
отка. залась ''Абу Даби ма1Jин эриаз 11 (Р./3 I<ото:рой принадлежит Бритиш 
Петролеум и 1/3 Ктmани Франсеэ це Петроль), будут предо~тавлены 
японсним 1<01-.шаниям, о 1<оторых говорится выше. В январе представит<,ль 
правительства Абу Даби заявил, что его правитель~тво желает вести 
переговоры о понупке 1 млн. тонн сырой нефти:::, год у двух добывающих 
1<омпаний, "Абу ~аби ма~ин эриас" и 11 Абу Цаби петролеум номпани". 
Правитель-тво изучало проеRт нефтеочистительно~о завода, 1<оторый в 
соответствии с пятилетним планом будет производить 10 ООО баррелей 
В Де1-!Ь. 

37. В Ша'l)дже с прошлог-~ года были поднисаны новые 1<онцессии о 
"ШGлл хайдрокарбонс" и 1<онсо1Juиум 11 Шелл минерал энд Rомин". Первая 
концеесия относитя к участI<У, 1:)асположенному на западном побережье, 
и первоначальный взнос за нее оценивался в 1,5 млн. долларо,, а 
годовая арендная плата составляла 81 2.50 долларов. Вторая охватыва
ет "Dайоны ~осточноrо побережья, расположенные на берегу .и в море, 
и се годовая аренда составит 200 ООО цолларов с первоначальным 
взносом п 350 ООО цолларов. В ,"11;енабре прошлого года кн."Шество 
Шаvджа подп:v.сало нефтяную коРпессию на 947 R~. миль прибрежI-Того 
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района моря с "Бате ойл энд гээ компани 6ф Rалифорния". Правитель 
получил наличными 2 млн. долларов, а годовая арендная пла~а должна 
составлять 100 ООО долларов, доходя постепенно до 150 ООО долларов. 
Далее будет выплачено еще 1,3 млн. долл., если будет производиться 
добыча нефти на коммерческой основе. Арендная плата будет поделена 
поровну. Аналогичная концессия была предоставлена .княжеством Умм
Эль-Найнап другой американской нефтяной компании 11 0ксидентал 
петролеум" на "Dасстоя:нии семи миль от берега остро~а Абу Муса. 
Сообщалось, что возник спор в отношении концессионных прав двух фирм 
Соединенных Штатов. 

38. В феврале 1970 года Дубаи представило новую концессию "Бич 
петролеум компан: 11 на участок 770 кв. миль на суше и на. море. Го
сударство получило в качестве первоначального взноса 2 млн. долларов. 
Сообщалось, что арендная плата и другие выплаты будут составл~~:.:-ь 
10 млн. долларов, когда добыча достигнет 400 ООО баррелей в rод. 

Просвещение 

39. Начальное и среднее обраэо~ание для: мальчиков и девочек предо
ставляется в Абу Даби, ,Цубаи, Рас-Эль-Хайме и Шардже, а в остальных 
княжествах оно п"Dедоставляется только мальчикам. С~еднее образова
ние в сокращенном объеме танже обеспечиваетс11: мальчикам~ IJ;убаи и 
Ра~-эль Хайме и мальчикам и девочкам :з Шардже. Упра~ление по раэ:rш
тию княжес'!'~ руководит работой трех торговых школ в Шардже, /J;убаи 
и Ра~-Эль-Хайме. Большое число уtщтелей .п:вляет~я палестинцами, а 
также жите~ями из соседних арабсних стран. 

40. В Абу Даби число учителей воэ1Jосло с 77 до 399 (мужчин и женщин), 
а чи~ло учащихся воэр-.сло с 4 937 до 7 ООО. RР,оме ~01"0, 150 уча
щих~я были нап~авлены на учебу эа ~раницу, иэ кот9рых 50 бы~и напра~
лены D унив~рсИТt"!ТЫ в Соединенном Ropoл~BflTB~. Была введена поощ
рительная ~ис-:ема, с тем чтобы поощрить родителей посылать с~оих 
детей~ шнолы. 

41. В Шардже в насто.11щее в-оемя имеется бол~е пSiтна,:'!;цати школ, ко
торые посещают 3 ООО учащихся (мальчики и девочки). Число учащих~~ 
девочен в начальных школах воэро~ло до 1 ООО в 1970 году. 

42. По све~еНИ.!".:М министра эю"ю1JскоJ10 развития (см. пункт 28 выше) 
Соединенное Королевство дл~ тог6, чтобы окаэа~ь ~одей~~вие в решени~ 
проб.ле:мы, связанной с нехваткой технических специали~'!'ов, предо
ставило ~-редства на покрытие капита"1ьных :оа~ходов, а '!'акже пер~онал 

для создания в Бахрейне Технического колледжа района Залива дл~ 
удовлетвоDения по'!'~ебност~й данного района~ среднем обра~о~ании. 
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ПРИЛО~НИГ П 

ЗАЯВJ!ЕНИЕ, ClJ;EЛAiffiOF. НА У75-:М ЗАСЕДАНИИ 29 ОКТЯБРЯ 1969 ГOJJ;A 
ПРЕДСЕ.ТJ;АТR~М СПЕЦИАЛЬНОГО КОНИТF.~А ОТ ИN:ЕЕИ ЧЛРНОВ ПО ЦКОМИТFТА 

ПО ,нАНУ 

Следует напомнить, ч~о, •добри~ сорок с~дъмой доклад Рабочей 
r:рушш (А/АС.O9/ L.623) на 't'37-м •аседании 13 апрел.41 19V0 rода, 
Специальный комитет реши~ сохранить Подкомитет по Оману и переда'!'ь 
:!Опрос 0б Омане н~ -рассмо'!'р~ние этому Подкомит~'!У для пред!'\'!'авлеJ1И.!1[ 
ДORJiaдa по э~:~ому ,оп:9осу. ВПОСЛС:\ДСТВИИ чл~ны ПодкомИТf!!t'fа по Оману, 
учиты:'!а~ текущие события, связанные с этой 'fе~ри'!'ори~й, про~одили 
активные ко~су.льтации ~ целях выполнени,r задачи, порученной э'!'ому 
Подкомите'!'у Специальным комите'l'ОМ. Эти консультации щ,O~OJ1жаю'!'ся. 

Тем временем, принимая во внимание желание Специального коми
тета бе~отла~а'fеJiьно предс~авить Генеральной АссамбJ1ее е~о доклад, 
члены Поцкомитета догоnо:ри~ись рекомендовать Специальному комите~у 
препро,одить Генерал:рной Ассамблее рабочий ,1окумен'!' о Территории 
(см. при~ож•ние I Еыше), подготовленный Секретариатом, чтобы 
обJI~гчитъ рассмотрение этого пункта Четвер~rым комите'!'ом, и :расf"МО'!'
реть этот пункт на ~воей ~ледующей ~сссии с учетом любых ука~аний, 
которые Гене:r-аJ1ьная Ассамблея :может дать в этой •~я~и. 
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ГЛАВА XIV 

0-ВА ГИЛБЕРТА И ЭЛЛИС, О-В ПИТI{ЕРН И СОЛОМОНОВЫ 0-ВА; НИУЭ И 
0-ВА ТОКЕЛАУ; НОВЫЕ ГЕБРИДЫ; .АМЕРИКАНСКОЕ САМОА И ГУАМ; ПОДО
ПЕЧНЛП ТЕРРИТОРИЯ ТИХООКЕАНСКИЕ 0-ВА; ПАПУА И ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИ
ТОРИЯ НОВАЯ Г13ИНЕЯ И I{OIIOCOBЬIE (I{ИЛИНГ) 0-ВА 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ 

1. На своем 737-м заседании I3 апреля I970 го Специальный комитет, 
У': '""1:)див 47-й доклад Рабочей группы (A/ACoI09/L· 623), решил, в част
ности, направить вопрос об о-вах Гилберта и Эллис, о-ве Питкерн и 
Соломоновых о-вах; Ниуэ и о-вах Токелау; Новых Гебридах; Американ
ском Самоа и Гуаме; подопечной территории Тихоокеанские о-ва; Папуа 
и подопечной территории Новой Гвинеи и I{окосовых (Килинг) о-вах 
Подкоыитету II для рассмотрения и представления до1шадао 

2. Специальный комитет рассмотрел эти вопросы на 745-м, 77I-м, 
772-м и 775-м - 777-м заседаниях, в период с IB июня по 3 ноября" 

3. При рассмотрении этих вопросов Специальный комитет принял во 
вниr.1ание соответствующие положения резолюции 2548 (XXJY) Генераль
ноtJ Ассамблеи от 11 декабря I969 г., а также другие резолюции 
Генеральной Ассамблеи, в частности, резолюцию 2592 (XX:i:Y) от Iб 
декабря I969 г" относительно двадцати пяти территори~, включая 
о-ва Гилберта и Эллис, о-в Питкерн, Соломоновы о-ва, Ниуэ, о-ва То
келау, Нов,ьrе Гебриды, Американское Самоа, Гуам и Кокосовые (Килинг) 
о-ва, в пункте 8, которой Генеральная Ассамблея просила Специальный 
Еоr.штет "по-преj:шему уделять особое внимание этим территориям и 
представить Генерально~ Ассамблее на ее двадцать пятой сессии доклад 
о ходе выполнения настоящей резолюции" .. Он также учел резолюцию 
2590 (XXIV) от Iб де1<абря 1969 г" по вопросу Папуа и подопечной 
территории Новой Гвинеи, в которой Генеральная Ассамблея, в част
ности, предлагала "Специальному комитету продолжить рассмотрение 

этого вопроса и представить по "rему доклад двадцать пятой сессии 
Генеральной Ассамблеи" .. 

4-" 13 ходе рассмотрения этих вопросов Специальному комитету были 
представлены рабочие доr<уыенты, подготовленные Секретариатом( см" при
ло:с:ение Ш к настоящей главе), содержащие информацию относительно 
~,едшествующеИ деятельности Специального комитета и Совета по Опеке, 
а таrо:\е Генеральной Ассамблеи, и относительно последних событий, 
связанных с соответствующими территориями" Специальный комитет далее 
nр1шял во вни1.1ание доклады Совета по Опеке на его 37-м заседании: 
а) Совету Безопасности относительно подопечноИ территории Тихооке
ш1сю1е о-ва !/и Ь) Генеральной Ассамблее относительно подопечной тер
ритории Новая Гвинея ?:/ о 

--------------------- -
ОФ:иuиалыrые отчеты Совета Безопасности, Двадцать пятый год, 
Сnе1.1иальнОе--JТОполнение r!9 l(S79893J. ___________ - ·-----------·---·-- -- - ----------- ..... -- --- ., __ -
ОQ°Jиuиальные _от_четь,1_ Ген~ал7ьно~Ассамблеи ,_ Двадцать_ пятая . 
сессия, Дополнение № 4 (А 80041 • 

. ------- -- --- --------- .. .-.. -- - ..,. __ _ 
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5а Специальному комитету были также представлены следующие петиции: 

с.1) Письмо r-на Дж"Д,:\о Гуммеля от 22 июня 1970 Га относительно 
Папуа от 22 июня· 1970 года (A/AC.109/PEI'.1136 и Corr.l); 

Ь) Два письма вождя Джимми ТаП.Са Мозеса, Президента Наrриамеля 
9т1 22 ма7я и 3 4щоня 1970 r о относительно Новых Гебрид 
\А АС.109 РЕТ.11 ~). 

б. На 745-м заседании 18 июня Председатель информировал Специальный 
комитет, что были проведены консультации с Председателем Совета 
по Опеке, а так~е с членами Комитета в связи с осуще~тnлением пункта 
5 резолюции 2590 (ХХ1У) Генеральной Ассамблеи 3/. Исходя из заявле
ний представителя Эфиопии в качестве Председателя Подкомитета 11 и 
представителей Союза Советских Социалистических Республик, Польши, 
Соединенных Штатов Аl\1ерики и Соединенного Королевства Великобритании 
и Северной Ирландии (А/ АС. 109/Pv.745 и Corr.l) Специальный 1-<омитет при
нял решение по данному вопросу, как это указано ниже в пункте 2бао 
Текст памятной записки от 19 июня 1970 r., направленной Председате
леr.1 Специального комитета Председателю Совета по Опеке в этой связи, 
приводится в приложении 1 к настоящей rлавео 

7а На 771-м заседании 6 октябrу9 Докладчик Подкомитета 11 в заявлени
ях Специальному комитету (A/Ac·.109jPv.771) представил доклады Под
комитета относительно следующих вопросов: (см.приложение 11, раз
делы А - Е к настоящей главе): 

а) территории, рассмотренные Подкомитетом 11 в течение 
1970 года: общие выводы и рекомендации 

Ь) Ниуэ и о-ва Токелау 
с) Новые Гебриды 

d) о-ва Гилберта и Эллис, Питкерн и Солоr.юновы о-ва 
е) Аrлериканское Самоа и Гуам 

8. Специальны~ комитет рассмотрел вышеуказанные доклады на своем 
771-м и 772-м заседаниях 6 и 7 октября 1970 roдag 
9. На 771-1.1 заседании Председатель информировал Специальный комитет 
о получении письма от 11 сентября 1970 г., направленного Постоянным 
представителем Новой 3еландIIИ при Организации Объединенных Наций 
на его имя (Л/ЛС.109/363), в котором содержалась просьба о разреше
нии участвовать при обсуi:~дении IСоrлитетом вопроса о Ниуэ и о-ве Токелау. 
l{оr.штет без IЗозрю:\ений принял решений об удоIЗлетIЗорении этой просьбы. 

·-----------------
11 Пункт 5 указанно~ резолюции гласит: 

11 5 о Просит Совет по Опеке в1шючить в его периодические выездные 
Ш1ССИИ в-по-допечную территорию Новая Гвинея нечленов Совета по 
Опеке при консультации со Специальным комитетом по вопросу о ходе 
осуществления Декларации о предоставлении независимости колониаль
ньш страню.1 и народам и управляющей державы в соответствии с Уста
воr:i Орган из ац:ии Объединенных Наций rr о 
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10. На том же заседании были сделаны заявления представителем Новой 
Зеландии относительно Ниуэ и о-вов Токелау; и представителем Соединен
ного l{оролевства относительно о-вов Гилберта и 3ллис, Питкерна и 
Соломоновых о-во в (А/ АС. 109/ PV. 771). 
11. На 772-м заседании были сделаны заявления представителем Соеди
ненного I{оролевства относительно Ниуэ и о-вов Токелау; и представи
телям.и Союза Советских Социалистических Республик, Венесуэлы и Соеди
ненного Королевства относительно Американского Самоа и Гуама 
(А/ АС" 109/ PV. 772) о 
120 На том j;ce заседании Специальный комитет утвердил доклады Подко
м11тета 11 относительно вопросов, указанных выше в пункте 7Ь-~, и 
утвердил выводы и рекомендации, содержащиеся в не~л, при этом имелось 

в виду, что возражения, представленные некоторыми членами Комитета, 

будут отражены в отчетах об указанных заседаниях. Эти выводы и реко
r,jендаци:и изложены ниже в пункте 27Ь-~. 

13" На 775-м з~седании 30 октября Докладчик Подкомитета II в заяв
лении Специальному комитету (A/AC.109/PV. 775) представил доклад 
flод1{омитета· относительно подопечной территории Тихоокеанские острова 
(смо приложение 11 к настоящей главе). На том же заседании были 
представлены заявления Союза Советских Социалистических Республик, 
Соединенных Штатов и Ирака (А/ АС. 109/PV • 775). 
14. На 776-м заседании 2 ноября были представлены дальнейшие заявле
ния относительно э~ого дvклада представителями Союза Советских Социа
листических Республик, Соединенных Штатов и Соединенного Королевства 
(А/ АС. 109/ PV. 776). 
15. На том же заседании Специальный комитет утвердил доклад Подко-
1:~итета 11 относительно подопечной территории Тихоокеанские острова 
и одобрил выводы и рекомендации, содер:жащиеся в нем, при этом имелось 
в виду, что возражения, представленные некоторыми членами, будут 
отрю:сены в отчетах о заседании" Эти выводы и рекомендации изложены 
в пункте 27r. 
16. На том же заседании Докладчик Подкомитета II в заявлении Спе
циальному коы:итету (А/АС.109/ Pv.776) представил доклад Подкомитета 
относительно Папуа и подопечной территории Новая Jвинея и Кокосовъос 
(Килинг) островов (см. приложение IIG к настояцеи ~·лаве). 

17. С согласия Специального комитета Председатель предложил пред
ставителю Австралии, в качестве соответствующей управляющей державы, 
участвовать в обсу,:щении в Специальном комитете вопросов относитель-

110 вышеун:азанных территорий. 

18. На TOI\I же заседании было представлено заявление представителя 

Польши (А/АС.109/ PV. 776) о 
19. На 777-и заседании 3 ноября заявления по докладу были сделаны 
представите[Iяr.ш Союза Советс1<их Социалистических Республик, Афгани
стана, Соединенного l{оролевства, Сьерра-Леоне, Соединенных Штатов, 
Австралии и Польши (А/АС.109/ Pv.777). 
20. На тоu же заседании Специальны~ комитет принял решение заменnть 
пункт 5 доклада, указанного выше в пункте Iб, который гласил: 
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11 Специальный комитет отмечает, что в состав следующей 
выездно~ миссии Совета по Опеке в подопечную территорию Новая 
Гвинея будут включены по одному члену Специального комитета от 
Африки и Азии, не являющиеся членами Совета по Опекео :Оместе 
с тем Специальный комитет будет весьма признателен, если при 
определении полномочий этой выездной миссии будут учтены преж
ние рекомендации и резолюции, принятые Специальным комитетом в 
отношении этой территории 11 , 

следующим пунктом: 

11 Специальный комитет, принимая во внимание, что в резолю
ции 2590 (XXIY) от Iб декабря 1969 года Генеральная Ассамблея, 
в частности, просила Совет по Опеке включить в его периоди
ческие выездные ыиссии в подопечную территорию Новая Гвинея 
нечленов Совета по Опеке, отмечает, что предстоящая выездная 
~иссия в эту подопечную территорию будет включать нечленов 
Совета, являющихся членами Специального комитета а/о Однако 
Специальный комитет будет признателен, если эта выездная r,:ис
сия, выполняя свои функции, учтет предыдущие рекомендации и 
резолюции, утвержденные Специальныы комитетом в отношении этой 
ТеррИТОрИИо 

--·----------------- ------ --
-~/ Вслед за консультациями, предусмотренными в резолюции 2590 

(1.лIУ) Генеральной Ассаrлблеи, было принято решение включить 
в качестве членов выездной миссии представителей Иран:а и 
Сьерра-Леоне 11 о 

2Io На том ,:се заседании Специальный комитет принял пересмотренный 
доклад Подкомитета II относительно Папуа и подопечной территории 
Новая Гвинея и I{о1<0совых (Килинг) островов и утвердил выводы и реко
мендации, содер~ащиеся в нем, при этом имелось в виду, что оговорки, 

сделанные рядом членов, будут отражены в отчете о соответствующих 
заседаниях. Выводы и рекомендации изложены ниже в пуш,те 27g. 
220 На том же заседании П1)едседатель Специального комитета инфор
мировал l{омитет о том, что Подкомитет II согласился на замену пункта 
5 (3) своего доклада об общих выводах и рекомендациях, у1сазаннЪDс выше 
в пую,те 7а, где слова 11 разрешить Комитету посетить территории 11 были 
заменены словшли 11 разрешить миссии посетить территории 11 о 

230 На том же :заседании по предлш:сению представителя· Соединенных 
Штатов (A/AC.I09/PV. 777) Специальный комитет утвердил пересмотренный 
доклад Подкомитета II, указанный выше в пункте 7а, и одобрил выводы 
и рекомендации, содержащиеся в нем, при этом имелось в виду, что 

оговорки, сделанные некоторыми членами, будут отражены в отчете о 
заседании. Эти выводы и рекомендации изложены ниже в пункте 27а. 

24-о Текст выводов :и ре1,омендаций относительно отдельных территорий 
был направлен следующин постоянныrл представителям соответствующих 
управляющих держав для доведения до сведения их правительств: 

- I48 -



Упуавляющая_держава Дата направления 

Острова Гилберта и Эллис, Соединенное Королевство 27 октября 1970 Го 

Питкерн и Соломоновы о-ва 

Ниуэ и о-ва Токелау Новая 3еландия 27 октября 1970 Го 

Новые Гебриды Франция/Соединенное 
lСоролевство 27 октября 1970 г" 

Американское Самоа и Гуам Соединенные Штаты 27 октября 1970 Го 

Подопечная территория 
Тихоокеанские о-ва Соединенные Штаты 4 ноября 1970 г" 

Папуа и подопечная 
территория Новая Гвинея 
и Кокосовые (Килинг) о-ва Австралия 18 ноября 1970 Го 

25" IS но~бря текст общих выводов и рекомендаций относительно этих 
территорий, рассмотренный Подкомитетом II, был подобным же образом 
направлен вышеуказанным управляющим державам. 
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В. РЕШЕНИЯ: СПЕЦИАЛЬНОГО I<ОМИТЕТА 

26. Решения, принятые Специальным комитетом на его 745-м заседании 
18 июня относительно осуществления пункта 5 резолюции 2590 (XXIV) 
Генеральной Ассамблеи от 16 декабря 1969 года, касающегося периоди
ческих выездннх миссий Совета по Опеке в подопечну.:о территорию Новая 
Гвинея в 1971 году, о .которой упонинается выше в пункте 7, воспроиз
водится ниже: 

На 745-м заседании 18 июня Специальный комитет принял 
без возражений решение уполномочить своего Председателя пред
ложить Председателю Совета по Опеке включить Ирак и Сьерра-Леоне 
в состав предстоящей периодической выездной миссии Совета в 
подопечную территорию Новая Гвинея, при этом имелось в виду, 
что различные точки зрения, изложенные членами Комитета, будут 
полностью переданы Председателем Совету по Опеке. 

Па том же заседании Специальный комитет согласился далее 
просить своего Председателя от имени I<омитета поставить в 
известность Председателя Совета по Опеке, что выездная миссия 
при осуществлении своих полномочий должна полностью принимать 
во внимание различные выводы и рекомендации относительно этой 
подопечной террr,а:тории, принятые ранее Специальным комитетом и 
утвержденные Генеральной Ассамблеей, а также те, которые были 
приняты Комитетом на Аго сессии в 1970 году. 

27. Текст выводов и рекомендаций, принятых Специальным комитетом 
на 772-м .. , 776-м и 77-м заседаниях. в период с 7 октября по 3 ноября 
1970 года, упомянутых выше в пунктах 12, 15, 21 и 23, представлен 
ниже: 

а) Обшие вывопы и nекоменлаuи:и 

1) Специальный комитет вновь подтьерждает неотъемлемое право 
народов всех подопечных и несамоуправляющихся территорий Азии и рай
она Тихого океана на самоопределение в соответствии с Декларацией, 
содер,:са11\ейся в резолюции 1514 ( XV) Генеральной Ассамблеи от 14 декаб
ря 1960 года. 

2) Полностью осо~навая особые обстоятельства географического 
полш::ения и эконо:мичесн.их условий, существующих в территоr,иях, Спе
цис1лы1ый r<омитет вновь повторяет свое мнение, что вопрос о размере, 
обособленности и ограниченных ресурсах ни в коей мере не должен быть 
поподон к отсрочке осуществления Декларации в этих территориях. 

3) Учитывап позицию держав, управляющих подопечными и несамо
уnравляюг1.имися территориями в Азии и районе Тихого океана, относи
тельно шшnавления выездных 1vrиссий в эти территории, Специальный ко
нитет желает вновь подчеркнуть вю:шость направления выездных миссий 
в теr,ритории. Только путем непосредственного контакта можно 
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определить подлинные чувства, СТJ:)емления и желания народа территорий. 

Специальный комитет настоятельно предлагает управляющим дер}:савам 
пересыотреть свою позицию по вопросу о выездных миссиях и раз1Jешить 

u u ~ 
однои из миссии посетить территории. 

4) Специальный комитет принимает к сведению ряд проектов, 
которые выполняются в некоторых территориях под эгидой Организации 

Объединенных Наций и ее специализи1;юванных учреждений. Специальный 
конитет утвер):сдает, что такая помощь в экономическом и социальном 

развитии всех территорий является особенно полезной для уменьшения 
степени их зависимости от управляющих держав, и выражает надежду, что 

такая помощь будет испрашиваться и увеличиваться. 

ь) Вывалы и рекоменлапии, относяшиеся к остrювам 
Гилбе,уг и Эллис. Питнэnн и Соломоновым остт-ювам 

1) Специальный комитет отмечает заявление представителя управ
ляющей державы о том, что предпринимались определенные шаги по пере
смотру конституции 1967 г. островов Гилбер и Эллис. Далее он отме
чает, что 10 апреля 1970 г. вступила в силу новая конституция на 
Соломоновых островах, в результате чего были проведены общие выборы 
в мае и июне этого года. Однако Специальный комитет считает, что 
даже с проведением этих мер конституционная сv.стем а на этих террито

риях не отвечает требованиям прежних рекомендаций, КО'I'орые он пред
стс:шил управляющей державе. Поэтому он вновь рекомендуе•r управляю
щей державе передать полную ответственность эа управление представи
телям народа в соответствии с Дэкларацией, содержащейся в резолюцv.~:и 
1514 txv) Генеральной Ассамблеи от 14 декабря 1960 года. 

2) Специальный комитет отмечает заявление представителя управ
ляющей державы о том, что на заседании, проходившем в Сува в марте 
1970 г. между правительствами Австралии, Новой Зеландии и Соединен
ного :Королевства, были пересмотрены условия производства и продажи 
фоссI:ата. и что на этом заседании не обсуждался вопрос о распределении 
доходов, получае:rv1ых от фосg;а:та. Напоминая, что право народов и 
наций на самоопределение включает постоянный суверенитет над их 
природными богатствами и ресурсами, Специальный комитет выражает 
надежду на то, что управляющая держава и два других правительства

участники Бритиш Фосфат RОМИШОНерс, предпримzт необходимые шаги, 
чтобы обеспечить полные интересы народа даннои территории. 

3) Специальный комитет отмечает, что в соответствии с его прось
бой, высказанной на, его сессии в 1968 г., Генеральный секретарь 
предпринял предварительные шаги, необходимые для проведения изуче-
ния всех аспеRтов добычи и сбыта фосс{-ата на острове Ошен. Он вновь 
выражает надежду на то, что все заинтересованные стороны будут пол
ностью сотрудничать с Генеральным секретарем, чтобы он смог пред
ставить доклад об этом исследовании нак можно скорее. 

4) Специальный комитет отмечает заявление представителя управ
люсщей державы о том, что общество по оптовым продажам на островах 

Гилберт и Эллис реорганизуется с учетом плана развития территории 

и что предполагается п:rевратить общество по опт~вым продажам вор
ган по развитию, Rоторый будет заниматься рядом видов деятельности, 
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в настоящее время проводимых непосредственно различными правитель

ственными департаментами. Комитет изъявляет желание получать ин
формацию относительно .событий в этой области. 

5) Специальный комитет обеспокоен медленными темпами социаль
ного и экономического развития в этих территориях и настоятельно реко

мендует управляющей державе предпринять необходимые шаги с целью 
ускорения прогресса в этих областях. 

б) Специальный комитет приветствует недавно возни:ншее сотруд
ничество между управляющей державой и специализированными уч::_)ежде
ниями в области содействия ссциальному и экономическому развитию и 
вырс>,1ает нг.дежду на то, что такое сотрудничество будет развиваться 
и в будущем. 

7) Специальный комитет отмечает заявление представителя уп
равляющей державы о предоставлении лицензий на геологичес:ную раз
ведку на Соломоновнх островах иностранным :номпаниям. Однако Спе
циальный комитет просит в этой связи управляющую державу помнить 
о за:нонных интересах народа и учитывать соответствующую резолюцию 

Генеральной Ассамблеи об иностранных экономических интересах в 
колониальных территориях. 

8) Специальный комитет обеспокоен господствующим положением 
в области образования в те:rриториях. Он ре1<омендует управляющей 
державе предпринять соответствующие шаги, направленные на быстрое 
рэ.звитие образования, и сделать образование обязательным и бесплат
ным на начальном уровне. Специальный комитет также обращает внима
ние управляющей державы на развитие госудг.рственного образования 
в территориях. 

с) Вывопы и nеноменлапии. относяшиеся 
к Ниvэ и остnовам Токелаv 

1) Специальный комитет отi,~ечает заявления, сделанные предста
вителем Новой Зеландии по вопросу статуса острова Ниуэ и островов 
Токелау. I<омитет таю:tе с интересом отмечает доклад управляющей 
дер,~авы о том, что на Ниуэ к настоящему времени была введена система 
правления с полным членством и что в этой тегритории осуществляется 
принцип один человек - один голос. Однако он считает, что предсе

дателе~л в Исполнительном совете, который в настоящее время по кон
ституции занимает Номиссар-резидент, дою:~ен быть избранный коренной 
::штель. 

2) Специальный ко1.штет хотел бы видеть ускоренные те1,.mы кон
ституционного развития на Ниуэ и ожидает, что аналогичные шаги будут 
предприняты на островах Токелау, чтобы как можно скорее помочь на
роду территогий подняться до уровня определения своего собственного 
будУJцего. 

3) Специальный комитет отмечает заявление управляющей державы 
о том что основная цель ее плана по подготовке жителей для государ-, . 
ственной слу,:tбы заключается в тон, чтобы сократить потребность в 
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официс1,льных лицах из Новой Зеландии в территориях. Он также отме
чает заявление управляющей державы о том, что большинство должно
стей н2, государственной службе на острове Ниуэ занимают жители ос
трова Ниуэ. 

4) Что касается экономического развития, то Специальный коми
тет отмечает программу развития на 1968-1971 годы, которая выполня
ется, и выражает надежду, что она даст положительные результаты. 

Он отмечает заявление представителя управляющей державы о составе 
и полномочиях Совета по вопросам развития Ниуэ и о его связи с 
правительством Новой Зеландии. Он хотел бы получить информацию о 
деятельности этого Совета. 

5) Специальный комитет отмечает, что определенный прогресс 
был достигнут в области образования на обеих территориях и хотел бы 
видеть дальнейший прогресс в этой ват-юй области. 

6) Специальный комитет отмечает заявление управляющей державы 
о то1~, что Новая Зеландия безоговорочно согласилась приним:ать выезд
ные миссии Организации Объединенных Наций на острове Ниуэ и остро
вах Тоr~елау в то время, когда эти территории достигнут решающей 
стадии самоопределения. Однако Специальн;ый комитет считает, что 
необходимо направить выездную миссию для установления, помимо про
чего, решающей tJтадии самоопределения. Специальный ко11.1итет нас'I'О
ятельно реномендует управляющей державе придерживаться неоднократ

ной рекомендации Специального комитета о выездных миссиях и поз
волить Подкомитету без дальнейших отсрочек посетить Территории. 

d) Вывалы и ~екоменлапии. относяmиеся 
к Новым Гебnилам 

1) Специальный комитет выражает серьезную озабоченность в 
связи с тем, что одна из управляющих держав кондоминиума, а именно 

срранция, продолжает считать невозмо):шым сотрудничать с Rомитетом по 
террито1лrи, представляя Rомитету дополнительную информацию, которая 
необходима I<омитету для составления выводов и рекомендаций. В этой 
связи Специальный комитет вновь обращается к правительству Франции 
с просьбой пересмотреть его позицию. 

2) Специальный комитет отмечает заявление представителя Сое
диненного Королевства о том, что в настоящее время жители Новых 
Гебридов составляют большинство среди избранных членов Rонсультатив
ного совета и о том, что этот Совет играл все большую роль в тече
ние истекшего периода. Однако Rомитет сожалеет о том, что жители 
Нрвых Гебридов все еще находятся в меньшинстве в Rонсультативном 
совете и считает, что I{онсультативный совет все еще имеет ограничен
ные пqлномочия, и что полномочия, представленные Rомиссару-резиден
ту, являются: настолько широкими и всеобъемлющими, что они практичес
ЮI уненьшают э(:фективность I{онсультативного совета. 

3) Учитывая это, Специальный комитет выражает надежду на то, 
что будет птюисходить конституционное развитие, кото~ое обеспечит 
пт)едост2.вление полных полномочий правления избранному органу. 
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4) Специальный :комитет п:9идает большое значение вопросу 
восстановления владения землей ыестнын населением. Отмечая сообще
ния от 22 мая и 3 июня 1970 года (А/АС.109/РП:Т.1148) руководителей 
дв:ю:сения Нагриамель и упоминание в нем положения с землевладением в 
территории и учитывая заявление представителя: одной из управляющих 
дерj:с::.в, Специальный 1ю1литет считает, что следует провести опреде
ленные административные меры, чтобы восстановить владение землей 
1дестньпл населением и обеспечить, чтобы оно не нарушалось. В этой 
связи Спеt~иалыrый комитет пгосит управляющие дерj:<авы представлять 
ему ин(юрмацию по этому вопросу. 

5) Специальнпй комитет, Raiz и ранее, озабочен медленными 
темпс1.ми развития в эI<ономичес~<ой и социальной областях и в области 
образования: на Новых Гебридах. Поэтому Специальный комитет вновь 
рекоиендует упу,::-.вляю11~ин дер,:,аве.м ускорить прогресс в этих областях, 
п~,е~г~:риняв целенаправленные усилия, и обеспечить активное участие 
в это:.r п~·юцессе представителей наго да. 

е) Выво;ш и nе1<оненлаuии. относяшиеся 
к Лмеnиrzанскомv Самоа и Гvамv 

1) Специальный конитет отмечает заявление представителя 
управляюцей державно тоы, что экономическое развитие Гуама, объяс
ня:еыое частично росто;,1 туризма, созданием предприятий и его разви
тием в ю:~.честве центра связи, все еще в основном связано с существо
в~ниен военю.1х соо1)ужений на тергитогии. Однако Специальный коми
тет соr.салеет о продою::ающемся Пl)Исутствии военных соору,:сений на 
Гуаме, которые сде~-:~::сивают процесс деколонизации территории. Поэто
rлу он вновь повторяет свое мнение о том, что необходимо как :мо,:шо 
с1ео~1ее по:кончить с зависимостью Гуама от военной деятельности и, 
D частности, с присутствие1л военных баз. 

2) Специr.льный коиитет отмечD,ет проведенную конституционную 
конвенцию па Гуане, цель котоJ:)ОЙ эанлючалась в то1r, чтобы изменить 
осноDной нонст!1туционныii дощrмент, Органичесний занон Гус1ма, и про
Dести всеобJi\ие в116орн в ноябре 197 О г. , в ходе I<оторых народ тер
~1итории впервые избегет своих главных руководителей исполнительной 
власти, губернатора и занестителя г~rбернатора. Далее он отмечает, 
,rто были проведены 1<онсультации с I{омиссией по вопросу политичес
I<ого статуса о будущем: Амерr,шансного С[\,ноа и что предполагается 
тювести :конституцчо11ную :конвенцию на ::этой тегритории в 1971 году. 
1I.1e11 не менее, Спецно.лы-шй 1<ом11тет считает, что управляющая дегжава 
дол~::нz. уделить особое внинание политичес1<шvrу образованию народов 
3ТИХ дв:;'х тер:r,ито:!)ИЙ, особо указав альтернативы, ноторые они имеют, 
ш~люч~,я независимость, и внра,:сает Ш?,де,:сду на то, что вышеуказанные 

1 юУJ11 п1"):rве цут :к уненьшению зависимости Американского Самоа и Гуама 
А• а• r u 

о·г Сое,n;!шеюшх ]j.!татов, а тюz:~е 1< принятию дnльнеиших шагов, которые 
позволят Ш.'.1')Одан этих территорий полностью и свободно участвовать 
D t.1.r:тe с[' .. 1.ю·оп~,еделешш в соответствии с Декларацией, I<оторая: содер
;::rrтсл: в ~1езолюцю1 151.::.l (XV) Генеральной Ассамблеи от 14 д~набря 
19Bu го;т,сt. 
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3) Специальный комитет выраi:сает свою озабоченность в связи 
с тенденцией управляющей державы уве:ковечить свою связь с этими 
территоришш. Специальный :ко:митет побу,:rдает управляющую дер},,:аву 
не предопределять и не предвосхищ2,ть будущее этих теи1иторий. 

4) Специальный комитет озабочен растущим присутствием идея
тельностью на этих территориях граждан управляющей де}?Жавы, :которые 
по очевидным причинам могут оказать влияние на политический процесс 
и будущее Американского Самоа и Гуама. Специальный комитет поб:n:<
дает управляющую державу представить ему подробные сведения по 
этому важному вопросу. 

5) Специальный комитет отмечает заявление управляющей державы 
о том, что на государственной слуi:<бе в 1\.м:ериканском Самоа один из 
пятнадцати слу,:сащих не является 1<оренным жителен Самоа и что жите
ли Самоа подготавливаются I< тому, чтобы занять 1<лючевые позиции 
в управлении ка1< мш:шо скорее. Специальный 1<0:митет отмечает эту 
политику и хотел бы получать сведения о прогрессе,·достигнутон в 
этой области. 

6) Специальный комитет приветствует известие о том, что на 
Аыери:кансном Самоа было проведено ПJ;:,едварительное обследование 
земли и ВЬiраJ:<ает надеi:сду на то, что 1)езультаты окончательного об
следов2.ния, 1<оторые позволят более полно использовать пахотные 
зеили, будут представлены ему в доЛi;шое время. 
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f) Выводы и рекомендации, относящиеся к подопечной территории 
~ихоокеанские острова 

1. Специальный комитет принимает к сведению заявление предста
вителя управляющей власти о ее ответственности перед Советом Безо
пасности за управление подопечной территорией Тихоокеанские острова 
и о его предложении ознакомиться с докладом Совета по Опеке Совету 
Iезопасности ±/ о работ~ его тридцать седьмой сессии. В связи с 
этим Специальный комитет считает, что в его распоряжении не было 
достаточной информации, в особенности в отношении взглядов микроне
зийцев на будущий статус их Территории. 

2. При данных обстоятельствах Специальный комитет желает 
подтвердить свои прежние выводы и рекомендации в отношении подопечной 
территории Тихоон:еанские остр0Dс1, в особенности те из них, которые 
касаются будущего статуса Территории и экономической зависимости 
Территории от управляющей власти. 

g) Выводы и рекомендации, относящиеся н: Папуа и подопечной 
территории Новая Гвинея и к Кокосовым (Килинг) островам 

1. Специальный комитет отмечает заявление представителя управ
ляющей державы о том, что недавние конституционные изменения, осно
ванные на докладах: Еыборного комитета по конституцианному развитию, 
представленных Законодательному собранию, привели к расширению полно
мочий членов Законодательного собрания в ранге министра и усилению 
ответственности Исполнительного совета Администратора. Тем не менее, 
Комитет считает, что жители Территории еще не поnностью участвуют 
в управлении своими делами, как это ранее рекомендовал Специальный 
комитет, и что прогресс в деле осуществления Декларации о предостав

лении независимости колониальным странам и народам, отраженный в 
резолюции 1514 ( XV) Ге нерально1~1 Ас самб леи, по-прежнему является мед
ленным. По~тому СпециальныИ комитет настоятельно призывает управляю
щую державу установить конкретные сроки достижения Папуа и подопечной 
территорией Новая Гвинея самоопределения и независимости в соответ
ствии с Декларацие~. Специальны~ комитет отмеч3ет также проводимую 
управляющей державой политику покализации государственной службы и 
призывает упраDляющую державу активизировать ее усилия в этом направ

лении. 

2. Специальный I(омитет отмечает зи. яn ле ние представите ля управ-
ляк:.щей державы относительно о!'Sще го экономичес1<:ого пол:>жения в rrерри
тории, особенно то вниманиА, которое уделяется проекту по добыче 
ме.1и D Бугеtiнвилле. Помня о том, чта ранее он 13ыразил свое мнение 
о там, что диверсиФи1(ация эконо1.1и1<:и и индустриализация должны направ

ляться таким оGразом, чтобы ликвидировать экономическую зависимость 
~ерритории от управляюще~ державы, Специальный комитет будет привет
стnовать поступление ново~ информации, касающейся прогресса, 

О•...,и~и:-лы!-~с отчеты СовР.та Безопасности, дв~.тт.rт,;:1ть пятт,rй гоп:, 
С:те цис1 т,ьнс"ёдё"полнР.ние [;5"1, (s /9 ~93_)_. 
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достигнутого в соответствии с программой экономического развития, 
осуществляющейся в Территории с 1968 года, а такжэ относительно мер, 
которые были поиняты в целях обеспечения самой полной защиты экономи
ческих прав коренного Н9селения. 

3. Специальный комитет отмечает также заявление управляющей 
державы относительно подготовки законодательства, необходимого для 

осуществления предложенных реформ, касающихся землепользования. 

Комитет будет приветствовать предоставление дальнейшей информации 
по этому вопросу. 

4. Специальный комитет отмечает долгосрочные цели программы в 
области образования, осуществляемой управляющей державой, и выражает 
надежду, что в возможно кратчайшее время будет создана комплексная 
система, охватывающая все Папуа и подопечную территори~ Новая Гвинея, 

благодаря которой начальное образование станет доступным для всех. 

5. Специальный комитет, принимая во внимание, что в резолюции 
2590 ( XXIV) от 16 декабря 1969 г. Генеральная Ассамблея, в частности, 
просила Совет по Опеке включить в его периодические выездные миссии 
в подопечную территорию Новая Гвинея неч~енов Совета по Опеке, отме
чает, что предстоящая выездная м~ссия в эту подопечную территорию 

будет включить нечленов Совета, являющихся членами Специального коми
тете> 5/. Однако Специальный ко1,;итет будет :1риз на теле н, если эта . 
DЬiездная миссия, выполняя свои (Тlункции, учтет предыдущие рекомендации 

и резолюции, утвержденные Специальным комитетом в отношении эт:::>й 
Терри,тории. 

~/ Следуя выводам, содержащимся в резолюции 2590 (XXIV) Генеральной 
Ассамблеи, было принято решение включить членами выездной миссии 
представителей Ирака и Сьерра-Леоне. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ I 

ПАМS1ТНАЯ ЗАПИСКА ОТ 19 ИЮНЯ 1970 ГОДА, НАПРАВЛЕННАЯ 
ПРIЩСЕДАТЕЛЕ!\1 СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА ПРЕДСЕДАТЕЛЮ 
СОВЕТА ПО wПЕКЕ, ОТНОСИТЕЛЬНО 8СУЩЕС'I1ВЛЕНИЯ ПУНКТА 5 
РЕЗОЛЮL!ИИ 2590 (XXIV) ГЕFЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ ОТ 

16 ДЕКАБРЯ 1969 ГОДА 

1. lJ соответствии с пунктом 5 резолюции 2590 (XXIV) Генеральн'.)Й 
Ассамблеи от 16 декабря 1969 г. относительно Папуа и подопечной 
территории Новая Г,винея Специальный К'.)Митет по вопросу о ходе осуще
ствления Декларации о предоставлении незаDисимости колониальным 
странам и н&родам на своем 74~-м заседании 18 июня 1970 г. рассмотрел 
вопрос о включении нечленов Совета по Опеке в предстоящую периоди
ческую выездную миссию в подопечную территорию Новая Гвинея, которая 
должна быть напраnлена этим орг~ном в начале 1971 года. 

2. В первую Г):JередьПредседатель информировал Специальный комитет 
о консультациях, которые он пр::тел в этой связи с Председателем 
Совета по Опеке после переrоDоров с членами Специального комитета и, 
в частности, с членами Подкомитета П, которы~ являлся вспомогатель
ныЛ<1 органом, занимающ·1мся главным образ ом данной подопечной террито-
рией. Председатель заявил, что в соотоетствии с сообщением Предсе-
дателя Совета по Опеке 6ольшинство членов Совета высказывалось в 
поддержку миссии, сос, J.·оящей, KO.I{ и в прошлом, из четырех членов. 
Они также считали, что двое из этих членов Д'.)ЛЖНЫ быть включены из 
состава Совета и двое других - из состава ~пециального комитета. 

3. Председатель доGаьил, что с целью обеспечения необходимого 
политическоrа равновесия он сооuщил Председателю Совета о тет, что 
было бы целесообранзо, если r5ы м~ ссия состояла из пяти или, предпо

чтительно, из шести членов - трех. из састава Совета и трех из Специ
ального ка111,iтетс:1.. Оzтако, по с~оr5щени11} Председателя Совето., предло
жение Предс:сщJте пн Спе 1щс.1 пьнаrо 1{01литета оюз за лось неприеr:1лемым либо 
для 6олыш-1;н;тва ч лен·л1 Совета, JIIHJO для управляющей дGржавы. 

•1. В ходе после дующе ro с:,с5суждевия в Cne циа льном коми те те е ro 
члены одобрили усилия, предпринятые руководящими сотрудниками этих 

двух органов, направленные на д~стижение согласия этих двух органов 
относителы1,) состзпа uыездно:~1 1.1исси11. Некоторые из чr~енов J{омитета 
т;1кже JЗЫJ:;с"!ЗИЛИ с,,жо.ление, что из-за недостаткс1 времени Специальный 
комитет Оыл не в еостоянии целин:ом рассмотреть этот вопр'.)с. Некото
рые члены Комитета Gыл уGеждены, что с·целью оGеспечения спрзведли
воrо rеоrрафичесК'.)ГО распрЕ!де ленин и необходимого политичесi,:ог:.J 

раrзновес1,:я 1,1иссин дол:~на С'.)стоять, по крайней мере, из пяти членов, 
трое из К'.)Тuрых доп~Еы r\ыть из c~JCTaIЗD. Комитета и дrз'.)е - из состав~ 
Сове та. Другие r::ыра :.J и ли у 1Зере внос ть, что роль, которую Спе циальныи 
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комитет должен сыграть в отношении назначения миссии, является чисто 

консультативной и ЧТ:) Комитет не должен ожидать, что его взгляды 
будут приняты in toto Советом П'J Опеке. 

5. После обсуждения Специальный комитет решил без возражений предо
ставить своему Председателю пргво предложить Председателю С:::,вета по 
Опеке включить Ирак и Сьерра-Леоне в состав предстоящей выездной 
Миссии в подопечную территорию Новой Гвинеи, при этом подразумевалось, 
что различwте точки зрения, выраженные членами Комитета в этой связи, 
буцут целиком направлены Совету по Опеке. Комитет далее согласился 
просить св:::,егd Председателя от имени Комитета с:::,общить Председателю 
Совета, что выездная миссия при осуществлении своих полномочий 
должна полностью принимать во внимание различные выводы и рекомендации 

относительно этой подопечной территории, ранее принятые Специальным 
комитетом и утвержденные Генеральной Ассамблеей, а также выводы и 
рекомендации, утвержденные Комитетом на его сессии в 1970 году. 

6. Председатель выражает надежду, что последующее обсуждение в 
Специальном комитете, а также точки зрения, выраженные членами Коми
тета, будут lт,еликом переданы Совету по Опеке. 
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ПРИЛОЖЕНИЕ 11 

ДОКЛАДЫ ПОДКОМИТЕТА п* 

Г-н Мохаммед Хаким АРУБИ (Афганистан) 

Ао ОБЩИЕ ВЫВОДЫ И РЕКОМЕНдАЦИИ 

Рас. ·•_Г)_трени~ -~_опроg_а Подко_~~.!..О!i 

lo На своем 737-м заседании 13 апреля 1970 rода Специальный комитет, 
утвердив сорок седьмой доклад Рабочей группы (A/AC.109/L.623) поста
новил сохранить Подкомитет 11 и передал ему на рассмотрение пункты, 
перечисленные в. приложении к настоящему докладу, включая вопрос о 

следующих территориях: о-ва Гилберта и Эллис, о-в Питкэрн и Соломо
новы о-ва; Новые Гебриды; Американское Самоа и Гуам; Ниуэ и о-ва 
Токелау; подопечная территория Тихоокеанские о-ва; Папуа и подопеч
ная территория Новая Гвинея, Кокосовые (Килинr) о-ва и Бруней" 

2. В том же решении Специальный комитет также постановил, в частно
сти, что: а) на усмотрение Подкомитета необходимо оставить приня
тие решения о том, следует ли ему стремиться к рассмотрению всех пе

реданных.ему пунктов или в качестве альтернативы ограничиться рас

смотрением выборочного перечня таких пунктов; ь) на усмотрение Под
комитета также необходимо оставить принятие решения о том, следует 
ли ему продолжить составление подробных выводов и рекомендаций по 
каждому из конкретных пунктов или в ка~естве альтернативы ограничить

ся разработкой общих выводов и рекомендаций, охватывающих группы 
пунктов. 

3о В соответствии с последним решением Подкомитет принял ряд выво
дов и рекомендаций, касающихся в(:ех территорий, вопрос о которых 
был передан ему на рассмотрение Специальным комитетом. Подкомитет 
также принял ряд выводов и ре1<омендаций, касающихся конкретных терри
торий, которые указаны в соответствующих разделах доклада Подкомите
та (смо ниже разделы В-Е приложения 11)о Он рассмотрел общие выводы 
и ре1юмендации на своих 115-м, 121-м и 122-м заседаниях, проведенных 
в период с I0 авr;уста по 25 сентября 1970 rода (смо A/AC.109/SCo3/ 
SRoII5, I2I и I22). 

4. Е ходе рассмотрения вопросов о их соответствующих территориях 
представители Австралии, Новой Зеландии и Соединенного Королевства 
Великобритании и Северной Ирландии как заинтересованные управляющие 
дер,:(авы приняли участие в работе Подкомитета по приглашению Предсе
дателя. 

* Ранее выпущены под условными обозначениями Л/АС.109/1067O
L.674, а также L.677 и L.6780 
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Утверждение. доклада 

5- Рассмотрев положение во всех территориях,переданных ему на рас
смотрение, за исключением Брунея, и заслушав заявления представите
леи различных заинтересованных управляющих держав, Подкомитет на 
своем 12I-м заседании 22 сентября 1970 года утвердил общие выводы и 
рекомендации по этим территориям а/ при условии Р.Ыполнения общей 
оговорки, сделанной представителем Соединенных Штатов Америкио 

бо родкомитет утвердил настоящи~ доклад на своем 122-м заседании 
25 сентября 1970 годао 

Во ОСТРОВ НИУЭ И ОСТРОВА ТОКЕЛАУ 

I:,а~мо~~11_е ___ в_оп]2_ос а Подкомит~ 

7о Подкомитет рассмотрел положение в территориях острова Ниуз и остро
вов Токелау на своих 107-м, 108-м, 110-м, Ill-м, 115-м и 117-м -
119-м заседаниях в период между 6 мая и I сентября I970 года (смо 
A/ACo109/SCu3/SR.107, I08, IlO, 111, I15, II7-1I9). 

8. На рассмотрении Подкомитета находились рабочие документы, подго
товленные Секретариатом (см. приложение IIIoB к этой главе). 

9. В соответствии с установленной практикой представитель Новой 
Эеландии, являющейся заинтересованной управляющей державоМ, участво
вал в работе Подкомитета по приглашению Председателяо 

Ут~дение доклада 

IO. Рассмотрев положение в территориях острова Ниуэ и островов Токе
лау и заслушав заявления представителя Новой Зеландии, являющейся 
заинтересованной управляющей державой, Подкомитет утвердил выводы и 
рекомендации по территориям Ь/ на своdм II8-м заседании 27 августа 
I970 года с учетом оговорок представителя Соединенных Штатов Америки, 
в частности в отношении пунктов 1 и 6. 

IIo Подкомитет утвердил настоящий доклад на своем 119-м заседании 
I сентября 1970 годаu 

а/ Выводы и рекомендации, представленные Подкомитетом Il на рассмот
рение Специального комитета, были утверждены последним органом с 
устными изменениями, указанными в пункте 20 этой главы. Эти вы
воды и рекомендации с изменениями содержатся в пункте 27а этоМ 
главыu 

Выводы и рекомендации, представленные Подкомитетом lI на рассмот
рение Специального комитета, были утверждены последним органом 
без изменения. Они содер,:сатся в пункте 27со 

- IбI -



Cu НОВЫЕ ГЕБРИДЫ 

Рассмо2.Е_ение __ вопроса Подкомитетqм 

I2o Подкомитет рассмотрел поло:;;~ечие IЗ территории Новые Гебриды на 
своих IOS-м, IO9-м, III-м, II3-м и II9-м - I22-м заседаниях в период 
с I2 мая по 25 сентяuря I97O года (смо A/AC"IO9/sco3/sRoIO8, IO9, 
III, II3, II9-I22)o 

I3o На рассмотрении Подкомитета находился рабочий документ, подго
товленный Секретариатом (смо приложение IIIaC к этой главе)о 

I4. В соответствии с установленной практикой представитель Соединен
ного Королевства Великобри'l'ании и Северной Ирландии, выс·гупая в н:а
uестве одной из заинтересованных управляющих дер,:сав, участIЗовал в ра
боте Подкомитета по приглашению Председателяо 

Утnерждение доклада 

I5o Рассмотрев положение в территории Новые Гебриды и заслушав заяв
ления представителя Соединенного Королевства Великобритании и Север
ной Ирландии, выступающего :l качестве одной из заинтересованных уп
равляющих держав, Подкомитет утвердил выводы и рекомендации относи
тельно территории .~/ Новые Гебриды на своеы I2I-м заседании 22 сен
тября с учетом оговорки общего харак·rера, сделанной предста,:,ителем 
Соединенных Штатов Америки. 

Iб. Подкомитет утвердил настоящий доклад на своеы I22-м заседании 
25 сентября I97O года" 

D о ОСТРОВА ГИЛБЕРТ И ЭЛЛИС, ПИТI{ЭРН И СОЛОМОНОВЫ ОСТРОВА 

Расс,ютJ?_е ние_ во проса ПодкомитеТО!'.1 

I7 а Подкомитет рассмотрел поло,:сение в территориях островоЕ Гилберт 
и Эллис, Питкэрн и Соло1юновы острова. на своих IO9-м, IIO-м, III-rл, 
II4-м и II9-м - 122-м заседаниях с 2I мая по 25 сентября I97O года 
(см" Л/ЛС.I09/ SC3/SRaI09, IIO, III, II4, II9-I22)u 

I8o На рассмотрении I{омитета находился рабочий до1<:умент, подготовлеv.
ныii Секретариатом (см. прило,:сение IIIo Л к этой главе)" 

19. В соответствии с установленной процедурой предстuвитель от Сое
диненного I{оролевства Веш·шобритании и Северной :Ирландии в качестве 
эnинтересованноN управляюще~ державы участвовал в работе Подкомитета 
no nриrлашению Председателяа 

s./ Выводы и рекомендации, представленные Подкомитетом II на рассмот
рение Специального комитета, были утверждены последним органоu 
без измененияо Они содерj:штся в пункте 27d этой главьr 0 
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Утверждение доклада ---- _, -___ ... . - . .. - -... - .... ... --- .. ---
20. Рассмотрев положение в территориях островов Гилберт и Эллис, 
Питкэрн и Солоыоновы острова и заслушав заявления представителя Сое
диненно го IСороле вство. Великобритании и Северной Ирландии, выступаю
щего в качестве заинтересованной управляющей державы, Подкомитет ут
вердил выводы и рекомендации по этим территориям d/ на своем 121-м 
заседании 22 сентября 1970 г. с учетом оговорки общего характера, 
сделанно~ представителем Соединенных Штатов Америки. 

21. Подкомитет утвердил настоящий доклад на своем 122-м заседании 
25 сентября 1970 года. 

Е. АМЕРИКАНСКОЕ САМОА И ГУАМ 

Рассмотрение Подкомитетом 

22 о Пощсомитет рассмотрел положение в территориях Аrлериканское Самоа 
и Гуам на сьоих 111-м - Ilб-r.! заседаниях и со 120 по 122 заседания 
!.jej::дy 30 июня и 25 сентября 1970 года (сrло A/AC.109/sc.3/SR.111-113, 
:15, 116, 120-122)0 

23. На рассмотрении Подкомитета находились рабочие документы, под
готовленные Секретариатом (см. прило,:сение 111"D к этой главе). 

Утв~ждение __ доклада 

24. Рассмотрев поло):сение на территориях Американского Самоа и Гуам 
11 заслушав заявления представителей Соединенных Штатов Америн:и, яв
ляющихся заинтересованной управляющей дер,:савой, Подкомитет утвердил 
свои вы2оды и рекомендации по этим территориям е/ на своем 121-м за
седании 22 сентября 1970 года с учетом возражений представителя Сое
щшенных Штатов Америки против, в частности, пунктов 3 и 4. 

25. Подкомитет утвердил настоящий доклад на своем 122-м заседании 
25 сентября 1970 года. 

F • ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ ТИХООКЕАНСКИЕ ОСТРОВА 

Рассtлотрение_ вq__I]2oca. Подкомитетом 

~f>~ Под1{омитет рассиатривал вопрос о подопечной территории Тихо
океанские острова на своих 115-м, 117-м, 118-м и 123-м - 125-м эасе
Д[lf!Ия:;:: в период с 10 августа по 27 октября 1970 rода (см" А/АС" 109/ 
3C.)/SR"I15, 117, 118 и 123-125),, 

.~/ 

Выводы и рекомендации, представленные Подкомитетоы 11 на рассмот
рение Специального комитета, были утверждены последним органом 
без изменения" Они содержатся в пункте 27ь этой главы. 

Выводы и рекомендации, представленные Подкомитетом 11 на рассмот
рение Специального комитета, были утверждены последнии органом 
без изыенения. Они содержатся в пункте 27е это~ rлавы" 
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27. На рассмотрении Подкомитета находился рабочий документ, подго
товленный Секретариатом Семо приложение IIIoE к этой главе)о 

Утвер,:сден11..е доклада 

28. Рассмотрев положение в подопечной территории Ти~оокеанские 
острова и заслушав заявления представителя Соединенных Штатов Амери

ки как заинтересованной управляющей власти, Подкомитет утвердил свои 
выводы и рекомендации в отношении подопечной территории r/ на своем 
I24-м заседании I4 октября I97O года с учетом общих оговорок, выра
,:сенных представителем Соединенных Штатов Америки. 

290 Подкомитет утвердил данный доклад на своем I25-м заседании 
27 октября I97O годао 

G о ПАПУ А И ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ НОВАЯ ГВИНЕЯ 
И I{OKOCOBLIE (JСИЛИНГ) ОСТРОВА 

РасСI'10.!)?~ние во_Ерос а. Подкомитетом 

30. Подкомитет рассмотрел вопрос о Папуа и подопечной территории 
Новая Гвинея и Кокосовые (Килинг) острова на своих IO9-м, I2O-м и 
I22-м - 125-м заседаниях в период между 2I ноя и 27 октября I97O Го 
(смо A/AC.IO9/SC .3/SRoIO9, I2O и I22-I25)o 

3I. На рассмотрении Подкомитета находился рабочий документ, подго
товленный Секретариатом (см" приложение III. F 1-с этой главе). 

32. В соответствии с установленной процедурой представитель Австра
лии, заинтересованной управляющей державы, по приглашению Председа
теля принял участие в работе Подкомитета. 

Утвw:сдение _доr<лада 

33. Рассмотрев положение в этих территориях и заслушав заявления 
представителя Австралии, эаинтересо1занно11 дерj:савы, Подкомитет на 
своем I25-u заседании 27 октября утвердил свои выводы и рекомендации 
в отношении этих территорий f?/ со следующими оговорками: 

а) Представитель Польши зарезервиро~ал свою позицию в отноше
нии выездных миссий; 

Ь) Представитель Соединенных Штатов Америки выразил общую ого
вор1<у в отношении все го доклада и, в частности, третьей 0разы в 
пункте I и второй фразы в пункте 5. 

_g_/ 

Выводы и рекомендации, представленные Подкомитетом II на рассмот
рение Специального комитета, были утверждены последним органом 
без изменения. Они содержатся в пункте 27f этой главыо 

Выводы и рекоr.1ендации, представленные Подкомитетом II на рассмот
рение Специального комитета, были утвер~дены пооледним органом с 
устньн.ш изменениями, указанными в пункте 20 этои главыо Эти ~ы
воды и рекомендации с измененияви содер,:сатся в пункте 27g это:и 
rлавыо 
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1 • РЕШЕНИЯ, ПРИНЯТЫЕ РАНЕЕ СПЕЦJ/lАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ И ГЕНЕРАЛЬНОi·~ 
АССАМБЛЕЕЙ 

:. Вопрос об островах Гилберта и Эллис, Питкэрн и Соломоновых 
островах рассматривается Специальным комитетом и Генеральной Ассам
блеей с 1964 rода. Заключения и рекомендации Специальноrо комитета 
в отношении этих территорий изложены в ero докладах девятнадцатой и 
двадцать первой-двадцать третьей сессиям Генеральной Ассамблеи а/. 
Ре1J2е:-1ия Генера::ь~ой Ассамблеи, I<асающ~еся этих территорий, содержат
ся в резолюциях с069 (ХХ) от 16 декабря 1965 года, 2232 (ХХ1) от 
20 декабря 1966 года, 2357 (ХХП) от 19 декабря 1967 года и 2430 
(ХХШ) от I8 декабря 1968 года. 

с. После рассмотрения вопроса об этих территориях в 1969 году~/ 
Специальный комитет принял следующие заключения и рекомендации: 

"1) Специальный комитет вновь подтверждает неотъемлемое 
право народа территорий островов Гилберт и Эллис, Питкерн и 
Соломоновы острова на самоопределение и независимость в соот
ветствии с Декларацией, содержащейся в резолюции 1514 ( XV) 
Генеральной Ассамблеи. 

~) Полностью сознавая особые обстоятельства rеографиче
скоrо положения и экономических условий, существующих в терри
ториях, Специальный комитет вновь rtовторяет свое мнение, что 
вопрос о размере, обособлении и ограниченных ресурсах отнюдь не 

должен быть поводом к отсрочке осуществления Декларации в этих 
тгрриториях. 

3) Специальный комитет вновь повторяет свою рекомендацию 
управляющей державе передать исполнительные обязанности пред
ставителям народа и предоставить более широкие полномочия u 

избранным представителям народа в соответствии с Декларациеи, 
содержащейся в резолюции 1514 (xv) Генеральной Ассамблеи. 

4) СпециальныU комитет отмечает заявление представителя 
управляющей державы о том, что в 1968 году er·o правительство 
уведомило два других правительства-участника Бритиш Фосфат 

Q.I Официальные отчеты Генераль~ой Ассамблеи..1, девятнадцатая сессия, 
Прилож~н_!:Ш, Поиложение № 8 (часть 1) (Л/5800/Неv.1), глаЕа ХХ, 
пунктьт 8:1 - 96; там же, в~rщть псгвая сессия. Приложения, до
~аРление к пункту 23, документ А76300/ Rev.l, глава XV, пункты 
,"JL! - 35; там же, в~алuать вторая сессия. Приложения, добавление 
к пункт~, 2~~ (часть Ш;, доютмент A767007r.€.v.l глава XV пункт 
65; Л/7200/Add.9, глава х,тш, раздел П. ' ' 

з/ А/7б'с..3/ /tdd.6 (часть 1), глава XV, пункт IO. 
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Комишонерс, что Соединенное Королевство Великобритании и Се
верной Ирландии желает, чтобы были пересмотрены соглашения, 
заключенные в Веллингтоне в 1967 г., о добыче фосфатов на 
острове Ошен. Напоминая, что право народов и наци~ на самооп
ределение включает постоянный суверенитет на их природные бо
гатства и ресурсы, Специальный комитет выражает надежду, что 
такой пересмотр будет осуществлен в самом ближайшем будущем и 
что в ходе его будут приняты во внимание интересы народа 
данной территории. 

5) Специальный комитет отмечает, что в соответствии с 
его просьбой, высказанной на последней сессии, Генеральный 
секретарь предпринял предварительные шаги, необходимые для 
проведения подробного изучения всех аспектов добычи и сбыта 
фосфатов на острове Ошен. Комитет выражает надежду, что все 
заинтересованные стороны будут тесно сотрудничать с Генераль
ным секретарем, с 'l'ем чтобы дать ему возможность представить 
доклад по этому исследованию в самое ближайшее возмсжное время. 

6) Принимая к сведению заявление управляющей державы о 
том, что любая форма дискриминации на основе цвета кожи про
тиворечит конституции островов Гилберт и Эллис, Специальный 
комитет все же просит управляющую державу обеспечить, чтобы 
такое законодательство было полностью претворено в жизнь. 

7) Специальный комитет подчеркивает цажностi посылки вы
ездной миссии в территории. Только путем непосредственного кон
такта можно определить подлинные чувства и нужды народа тер

ритории. Поэтому Специальный комитет настоятельно предлагает 
управляющим державам пересмотреть свою позицию по вопросу о 

выездных миссиях и разрешить одному из подкомитетов посетить 

территории". 

3. Резолюцией с:59с: ( XXIV) от 16 декабря 1969 года, касающейся 
двадцати пяти территорий, включая острова Гилберта и Эллис, Питкэрн 
и Соломоновы острова, Генеральная Ассамблея, среди прочего, утвер
дила главы доклада Спеuиального комитета, относящиеся к этим терри
ториям ~/, и предложила Спе~иальному комитету по-прежнему уделять 
особое внимание этим территориям и представить Генеральной Ассамблее 
на ее двадцать пятой сессии доклад о ходе выполнения настоящей ре
золюции. 

я/ Там же, глава XV. 
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2. ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИЮf,/ 

А. ОСТРОВА ГИЛБЕРТА И ЭЛЛИС 

Общие сведения 

4. Острова Гилберта и Эллис расположены в юго-западной части Тихого 
океана вокруг точн:и, в которой экватор пересекается с демаркацион
ной линией времени. В этот архипелаг входит изолированный остров 
Ошен и четыре группы островов: Гилберта, Эллис, Феникс и острова 
Нозерн Лайн. Все они, за исключением острова Ошен, который был под
:iЯТ в результате вулканической деятельности на высоту 280 футов 
:s5 метров) над уровнем моря, представляют собой низкие коралловые 
атоллы. Их общая площадь составляет около 283 кв. миль (733 кв. км) 
и они рассредоточены на площади океана, занимающей более~ млн. кв. 
миль (5 180 ООО кв. км). Острова Кантон и Эндербери в группе остро
зов Феникс в настоящее время находятся под совместным контролем 
Соединенного Королевства Великобритании и Северной Ирландии и Соеди
ненных Штатов Америки. Оба острова были необитаемыми до того, как 
в результате развития транстихоокеанской авиации стало целесообраз
ным превратить их в авиационные станции обслуживания. Кантон стал 
заправочной станцией для самолетов, обслуживающих линии между Гоно
лvлv, Окленnом и Сиднеем. Он испольэовался в качестве аварийного 
аэрuдрома, а также длн нужд военной авиации. На острове 6а~ировались 
некоторые службът, свя2анные с аэронавтикой, метеорологией и связью. 
У.правляющая держава сообщила в настоящий момент, что в начале 1968 г. 
весь персонал и оборудование были вывезены с острова Кантон, хотя 
он все еще продолжает испопьзоваться в качестве аварийного аэродро
ма. Острова Феникс опять стали необитаемы. 

5. В декабре 1968 года была проредена перепись населения. Предвари
тельные данные показывают, что общая численность населения составляет 
примерно 53 500 чел. Примерно 1 700 чел., уроженцев островов Гилбер
та и Эллис, прожирают на Наур;у. По даннътм 196l1 г. около 85 процен
тов жителей этой территории являются уроженцами Гилберта, а 15 про
центов - уроженцами Эллис. Основная масса населения проживает на 

~/ Основой информации, содержащейся в данном разделе, ~Lслужили 
опубликованные доклады и сведения, представленные Генеральному 
секретарю правительством Соединенного Королевства в соответствии 
со статьей 73е Устава 4, 23 и 30 июня 1969 года за годовой 
период, истекающий 31 декабря 1968 года. 
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островах Гилберта и Эллис, которые по площади составляют примерно 
половину территории. С другой стороны площадь острова Рождества 
превышает 140 кв. миль (4~6 кв. км), однако значительная его часть 
представляет сабо~ пустыню, а население насчитывает лишь несколько 
сот человек. 

Политические и конституционные изменения 

а) Ст~_!;у~ 

б. Острова Гилберта и Эллис D I877 году отошли под юрисдикцию Ьер
ховного комиссара D западной части 1°ихоrо океана и в I89c. году 
были объявлены Британским протекторатом. ::::о ноября 1915 года 
правительственным декретом они были аннексированы и превратились 

в колонию под названием острова Гилберта и Эллис. Впоследствии 
границы этой колонии были расширены и включили острова Феникс и 
Нозерн Лайн. 

Ь) КО,!iСТИТ;:[Ц_!!!! 

7. Острова Гилберта и Эллис, наряду с Соломоновыми островами 
и Новыми Гебридами, находятся под юрисдикцией Верховного комиссара 
в западной части Тихого океана, штаб-квартира которого размещается 
на Хониара (Соломоновы острова). Комиссар-резидент является пред
ставителем Верховного комиссара в территории, и его штаб-квартира 
находится на Тарава (остров Гилберта), где расположены основные 
департаменты администрации. 

8. Современная конституция, которая содержится в 3аконе 1967 года 
об островах Гилберта и Зллис, предусматривает замену бывших испол
нительного и консультативного советов Правительственным советом и 
Палатой представителей. 

9. Правительственный совет состоит из двух членов, которые входят в 
него по занимаемой должности (помощник комиссара-резидента и гене
ральный прокурор), не более чем трех должностных лиц, назначаемых 
комиссаром-резидентом, и пяти выборных членов, включая старшину, 

который избирается в Совет из числа выбранных членов Палаты предста
вителей. l{омиссар-резидент обычно председательствует на всех засе
даниях Правительственного совета. Он обязан консультироваться с 
Советом при осуществлении всех возложенных нанеrо полномочий, за 
некоторыми исключениями. Комиссар-резидент не обязан консультиро
ваться с Советом во всех случаях, когда, по его мнению: а) службе 
Ее Веr.:ичествр. будет тем самым нанесен материальный ущерб; ь) вопро
сы, которые необходимо решить, являются слишком незначительными для 
проведения консультаций; или с) срочность вопроса требует от 
него действий до консультаций с Советом. 

IO. Палата предст~вителей состоит из двух членов, которые входят 
в Палату по занимаемой должности, до пяти назначаемых должностных 
лиц и двадцати трех выборных членов. Палата избирается на два года, 
однако срок существования настояще~ Палаты был продлен до рассмот
рения даль не~ших констит;-rционных И3Менений (см. ниже пункт 12). 
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Ее основные функции следующие: а) рассматривать вопросы, касаю
щиеся законопроектов и других законодательных предположений,и 
давать рекомендации Правительственному совету по ним, а также по 
всем другим вопросам, решение которых возложено на него Советом; 
и Ь) давать Правительственному совету рекомендации по вопросам, 
относящимся к управлению территорией, которые могут быть представ
лены на рассмотрение любым членом Палаты. 

II. В 1968 году по местной инициативе были начаты неофициальные 
дискуссии относительно дальнейшего конституционного развития и 
одобрена политика полного укомплектования гражданской службы тер
ритории местным персоналом в течение десяти лет. Согласно данной 
политике предусматривается также создание Школы канцелярских работ
ников и Консультативного совета по вопросам гражданской службы. 

I~. В печати сообщалось, что сессия Палаты представителей, про
ходившая в мае - июне 1969 года, постановила учредить специальный 
комитет для рассмотрения вопроса о новой конституции. Комитет, в 
частности, должен решить, какими законодательными учреждениями сле

дует заменить существующую в настоящее время Палату представителей, 
которая была сформирована в 1967 году и должна быть распущена 
в 1969 году. В настоящее время hомитет представил Палате предста
вителей доклад и внес ряд рекомендаци~, котор~е Палата после этого 
утвердила и рассмо7рение которых в настоящее время продолжается. 

Ими предусматривается замена нынешне~ Палаты представителей 3ако
нодательным советом, который будет располагать избранным большин
ством, и замена Совета ~nравляющих Исполнительным советом с кон
сультативными функциями. Член Исполнительного совета, из 6раннь1й 
~аибольшим числом членов, становится лидером правительственного 
бизнеса, а отдельным членам ~сполнительного соFета будут поручены 
задачи, которыми они буд;'\rт заниматься при форм~rлировании и прове
дении в жизнь политики. 
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с) Местные советы 

I3. ~ 1966 году был принят указ о местном управлении, предусматри
вающи~ соэдание советов островов и создана Школа кадров местного 
управрения для подготовки чиновников советов. После вступления в 
силу этого закона в 1967 году были созданы двадuать четыре совета 
островов (шестнадцать - на островах Гилберта и восемь - на островах 
~ллис) и проведены выборы членов. 

14-. Советы островов имеют полномочиР. с согласия комиссара-резиден
та издавать подзаконные акты, касающиеся широкого круга вопросов, 

и ведают организацией общих служб здравоохранения, безопасности и 
благосостояния жителей островов. Каждый совет ежегодно подготавли
вает смету поступлений и расходов, которая затем представляется на 
утверждение комиссару-резиденту. Основой доходов совета Р.вл.r1ются 
fестные на~оги, лицензированные сборы, субсидии центрального прави
тельства, дополнительные поступления в результате перевыполнения 

планов производства копры и специальные сборы. Советы могут полу
чать займы на конкретные проекты, например, жилищное строительство 
для постоянного персонала, строительство зданий совета, школы, а 
также лодочные перевозки и автотранспорт. 

d) Судоустройство 

I5. Острова Гилберта и Эллис подпадают под юрисдикцию Верховного 
суда в западной части Тихого океана. Этот Суд был учрежден в 
1961 году правительственным декретом о восточной части Тихого 
он:еана (Суды), который применим ко всем трем территориям Верховной 
комиссии в западной части Тихого океана (острова Гилберта и ?ллис, 
Соломоно~ы острова и Новые Гебриды). Суд состоит из Верховного 
судьи, который проживает на Хониара, и нескольких членов суда. 
До конца 1966 года на Тарава находился член Суда - резидент, кото
рый исполнял также функции юрисконсульта. В I967 году его обязанно
сти были распределены между двумя новыми должностными лицами: гене
ральным прокурором и старшим судьей, которые выполняют соответствен
но правовые и судебные функции. Верховный суд рассматривает апелля-
1щонные жалобы на решения любого другого суда территории, причем 
~редусмотрено право обжалования решений самого Верховного суда перед 
Апелл~ционным судом на Фиджи, а затем перед Тайным советом в Лондоне. 

I6. В I96:З году были созданы мировые суды, а в I967 году - суд стар
шего магистрата. Магистраты обладают как гражданской, так и уго
ловно~ юрисдикцией. Старший магистрат рассматривает более серьез
ные дела, чем мировые суд.и. Кроме того, он обладает апелляцион
но~ юрисдикцией в отношении решений мировых судей. Апелляции стар
шего маrи~трата направляются в Верховный суд. 

17. Суды островов были созданы в I965 году. Б этих судах, которые 
имеютсг1 на всех островах Гилберта и 3ллис, председательствуют маги
страты островов, которым помогают пять или более ассессоров. Суды 
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обладают гражданской и уголовной юрисдикцией в определенных пре
делах в отношении всех лиц, проживающих в судебных округах. Имеются 

также земельные суды, которые решают вопросы, связанные с собствен

ностью, недвижимым имуществом местного населения и с земельными 

спорами. JТИ суды состоят из магистрата островов и выборных пред
ставителей местного населения. Решения судов обжалуются перед 
окружными комиссарами, а в некоторых особых случаях - перед комис
сарами-резидентами. 

Экономические условия 

а) Общие сведения 

I8. Основой экономики островов является экспорт фосфатов с острова 
Ошен и экспорт копры. Коммерческие плантации копры созданы на ост
ровах Лайн; на других островах производство осуществляется тради
ционными методами. 

Из-3а неблагоприятных погодных условий в I968 году производст
во копры резко упало и составило менее половины объема I967 года. 
Несм'Jтря ча сокращение экспорта копры темпы добычи фосфатной руды 
на острове Ошен постоянно рас~ут. 

Управляющая держава сообщает, что, хотя платежный баланс терри
тории остаетGя благоприятным, предполагаемое сокращение поступлений 
от добычи фосфатов в ближайшие семь-девять лет обпзывает админист
рацию изыскивать дополнительные источники значительного дохода. 

К этому сводилась основная рекомендаuия, с.деланная группой по со
циально-экономическому обзору, которая посетила эту территорию 
в конце I967 года (Д/. 

I~. В I968 году Кампания по улучшению методов производства кокосо
вых орехов была расширена за счет назначения дополнительных должност
ных лиц на местах. Эксперименты с кокосовыми орехами продолжались 
на острове Рождества, и в настоящее время подтверждено, что разра
ботанная здесь технология глубокой посадки даст возможност» осво
ить около 4 ООО акров целинных земель. В I968 году отмечалась по
вышенная активность в обрабатывающей и судостроительной промышленно
сти, а та~~же некоторое расширение мелких предприятий туризма. 

ь) ГосударстЕенные Финансы 

20. В последний период, особенно с 1965 года, поступления и расхо
ды резко возросли. Сводка поступлений и расходов за период с I965 
по I968 гг. приводится ниже: 

:_/ United Kingdom Ministry of Overseas Development, Socio-Economic Survey of 
the Gilbert and Ellice Islands, London, Мау 1968. 
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1965 
1966 
1967 
1968 

Поступле.!:!.!!!! Расходы 

(в австралийских долл.)~/ 
1 988 958 1 835 634 
2 496 420 2 366 706 
3 800 702 3 160 999 
3 698 736 3 464 234 

а/ Один австралийский доллар равен 1,12 долл. США. 

21. Расходы за счет субсидий на колониальное ра~витие и бпагосо
стояние ~а прошт-•е четыре года были следующими: 1965 г. _ 217 415 
~встралииских до~л.; 1966 г. - 467 375 австралийских долл.; 1967 г.-

71 829 австралииских долл.; 1968 г. - 735 691 австралийских долл. 

22. Поступления от основных статей налогообложения за тот же 
самый период составили: 

1965 г. 1966 г. 1967 г. 1968 г. 

(в австралийских делл.) 

Фосфаты 802 592 1 036 214 1 948 92I I 9I7 255 
Экспортные 396 rn6 27I 463 290 569 259 98I 
пошлины, 

копра 

Импортные I83 357 348 478 478 727 570 534 
пошлины 

Подоходный 52 006 69 3I3 I46 046 I83 996 
налог 

23. D сентябре I967 года была достигнута договоренность относи
тел~но того, что, начиная с I июля I967 года, темпы добычи фосфа
тов будут увеличены до максимальных экономических темпов (по щенке 
составляющих в среднем 550 ООО тонн в год). За вычетом себестои
мости добычи из национальной цены Ф.О.Б., которая первоначально 
была установлена на уровне 11 австрал.долл. за тонну, все поступ
ления от добычи делятся между землевладельuами Банабан в виде 
арендной платы за разработку недр и правительством территории в 
долях, согласованных с правительством Соединенного Королевства. 

2~. Единственные экспортные пошлины поступают от продажи копры. 
В 1968 году эти пошлины продолжали взыскиваться из расчета 20 про
uентов с объявленной цены Ф.О.Б. В I967 году были увеличены 
импортные пошлины на алкогольные напитки, табак и сигареты, в то 
время как ряд других товаров оставался свободным от пошлин. 
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25. В 1968 году был введен подоходный налог на гра~дан,как про~и
пающи~: в территории, так и отсутствующих, из расчета 8 центов 
(а.встралийских) на 1са~:сдые 2 австралийских доллара первого облагаемо
го налогом дохода в 400 долларов, который затем постепенно повы
шался до полутора. австраллийских долле.ров на н:аждые два долш:~.ра 
после превышения оJ~агаемого налогом дохода в 20 ООО австралийских 
долларов. Подоходный налог с компании составляет 22 I/2 процента 
от облагаемого налогом дохода. 

26. ICai< явствует из социально-экономического обзора, текущие рас
ходы увеличились, примерно, на 62 процента с 1962 по 1968 г. в свя
зи с возросшей стоимостью всех услуг, n особенности образования. 
В течение этого периода расходы на образование увеличились на 146 
nр1-.ттr;;нтов. Общая стоимость трех основных секторов расходов -
образование, здравоохранение и общественные работы (не включая 
специальных государственных: работ) составила 48 процентов от общих 
те1сущих расходов в 1964 году; в I968 году она составила 55 процен
тов (исключая те1<ущий де@ицит морского департамента). 3начительное 
увеличение те1сущи:;:: ре.сходов стало возмо):сным с 1965 года в резуль
тате возросших доходов от налогов на фос@аты (см. пункт 44 юл:се). 

с) Dалюта и банковское дело 

27. В у~-сазе о вашоте предусматривается, что австралийские банюrоты 
и монеты являются законным платежным средством внутри колонии. 

По примеру Австралии колония перешла на десятичную валютную систему 
I4 0евраля 1966 г. на основе: 1 австралийский фунт равен 2 австра
лийс кшл долларс.J.1. 
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28. Правительственная сберегательная rшсса с ее пятью отделениями 
и разъедными сотрудниками, которые выступают в качестве сотрудников 

сберкассы, продол~ает обслуживать территорию. Сотрудник сберега
тельной кассы был назначен в конце 1968 года и приступил к обязан
ностям, которые раньше выполнялись начальником почтшлт.а. Процент

ные ст авr<и выплачиваются на вклады от 2 долл. до 5 ООО авст1)алий
с1шх: долл. в размере 3 процентов; вклады, превышс1.ющие 5 ООО а::Jстра
лийских долл., принимаются, но проценты по ним не выплачываются. 
O::шдается, что коммерческий банк откроет в начале 1970 г. в Таршзе 
свое отделение. Предполагается, что этот банк будет вести дела 
нынешнего правительственного сберегательного баш<а, а таю::е будет 
выполнпть обычные 0ункции торгового банка. 

29. Общество оптовой прода;::и принимает вклады от кооперативных 
~6ществ и выплачивает 5 процентов со срочных вкладов (минимальный 
срок вклада - полгода) и 4,5 процента по обычным вкладам; на 
31 декабря 1968 г. вклады составили приблизительно 130 ООО австра
.т~:иt~с1ш~;: долл. по сравнению с 71 ООО австралийских ,г:олл. в 1967 году. 

30. Бюро по сельскохозяйственным и прошrшленным зо..ймам, созданное 
в 1959 году, владеет оборотным капиталом в 110 ООО австралийски::;:: 
долл., предоставляемым Советом по копре и центральным правительст-
:001.i. 3o.irrш, общая с;уыма rюторых соста:сляет 2 500 австралиt1сюп::: 
долл., были выданы двуи юrиентаы в 1968 году по сравнению с 
37 700 долл., :сuданными двенадцати клиентам в 1967 году. В течение 
1960 год.::1. было погашено займов на cyмl\IY 21 900 австралийских долл. , 

nn1 u 
а сунrла, получею-тёя в качестве проценто:с,составнла uu аuстl_)алии-

сrсиt долло.р. Соответствующие ци0ры за 1967 год были 6 540 с1вс·гра
лийс ки::;:: до.тtл. н 763 цоллара. 

d) Пнешняя торговля 

3I. 13 следующеtl то.блице н:ратко приводится стоимость :импорта и 
количество и стоимость экспорта в течение 1967-1968 годов. 

l!Ii\IПOp'l' 

Экспорт 
(:)oct)L"'..Tbl 

IСопра 

1)ос(,:ю.ты 
I{опре. 

1967 год 1968 гоц 

( Стои:rлост ь ( австралийские доллары) 

3 942 689 

4 447 ООО 
1 584 749 

4 132 369 

5 575 050 
972 I52 

Объем (тонны) 

444 700 
10 841 
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Основными статьями импорта являются продоЕ•льственные товары, топливо, 
машинное оборудование и одежда, в основном п•с7упающие из Австралии, 
Соединенного Королевства, Новой Зеландии, Яп•нии и с о-вов Фиджи. 
Экспортные поставки направлялись, в основном, в Австралию, Новую 
Зеландию ( главным образом фосфаты) и Соединенное Королевство ( главным 
образом копра). 

е) Распределение земельных участков 

3 2. С 1917 продажа земельных участков местным насе пением людям 
неместного происхождения была запрещена, и сдача в аренду может про-· 

изводиться на пери•д,не превышающий 99 лет, или без одобрения Верховно
го ~омиссара не может сдаваться в аренду любой участок земли, превыша
ющии йять аI{ров. До 1892 года не существовало каких-либо юридических 
ограничений на отчуждение земли. За период между 1892 и 1917 годами 
было разрешено ограниченное отчуждение. В настоящее время лишь 
небольшой район остается отчужденным,и,за исключением о-вов Вашинг-
тона, Феннинга и Рождества, большинство этих земель находится 
во владении христианских миссий. 

33. 0-в Вашингтона и большая часть о-ва Фэннингг в цепи островов 
являются полной собственностью компании "Фэннинг Айленд Плантейшнз 
Лимитэд 11 , филиала компании "Бернз, Филп и Ко Лимитэд Сидней' 1 , Австра
лия. О-в Р~пдества находится во владении правительства и в качестве 

плантации используется им. Помимо этих трех плантаций и небольшого 
о-ва Ниулакита (размером 1 миля на полмили и не имеющего постоянного 
населения) в группе островов Эллис, который используется в качестве 
плантации народом Ниутао, также принадлежащего к группе островов 
Эллис, вся земля на этой территории находится во владении островитян 
в виде мелких крестьянских наделов. 

34. В соответствии с обычным правом наследования каждый ребенок 
получает долю земли своих родителей; · земля человека, не имеющего 
детей, делится между его родственниками. Это ведет к чрезмерному 
дроблению, IЗ результате чего некоторые земельные владения не превы
шают 120 кв. ярдов. Все это способствует широкому дроблению владений 
отдельных лиц как на одном остров~, так и на нескольких островах, 

что ведет к неправильному распределению среди семей. Вследствие 
этого, несмотря на большой земельных голод, общий уровень обработки 
и развития земельных участков весьма низок. 

35. Правителhство пытается справиться с этой двойной проблемой, 
поощряя владельцев на укрепление своих владен·ий путем обмена и, там 
где это возможно, сдачу в аренду (хотя такая практика не по душе 
большинству островитян), а также советуя земельным судам при распреде
лении владений избегать применения обычной практики nробления каж
дого участка земли, чтобы не делить эти участки между родственниками. 

В 1959 году Dступил в силу указ о заброшенных землях, который наделv.1 
Резидента-комиссара полномочиями скупать заброшенные земли и, если 
необходимо, делать это в обязательном порядке для перепродажи их 

малоземельным остроDитянам. 
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36. Следующая таблица показывает примерный размер используемых 
земель территории: 

Общая площадь земель 

Огородные участки 

(квадратные мили) 

283 

Земля, засаженная деревьями, включая пальмы, 
хлебное дерево, бананы и т.д. 

Лесные участки 

Все т(ругие земли 

3 

14-1 
9 

13~/ 

§/ Большую часть· составляют пустынные земли о-ва Рождества. 

i) Сельское хозяйство 

37. Эксперты, которые провели социально-экономический обзор терри
тории, сходятся во мнении, что "при быстро растущем населении и 
перспективах окончания поступления доходов от добычи фосфатов, 

о-ва Гилберта и Эллис нуждаются как можно в большем развитии своих 
,собственных ресурсов. Эти ресурсы невелики; пригодные для обработки 
земли очень ограничены; почвы бедные, и, судя по всему, лишь 

несколько культур смогут нормально развиваться на такой почве". 

38. Начинал с 1967 года проводится координация различных сельско
хозяйствеБных проектов под руководством департамента сельского хозяй
ства, возглавляемого старшим сотрудником по вопросам сельского 
хозяйства. 

39. Основным сельскохозяйственным продуктом является копра. В 
1968 году производство копры резко упало в связи с неблагоприятными 
погодными условиями. Оно состс1вило 6 632 тонны копры (по сравнению 
с 11 199 тоннами, что является рекордной цифрой производства в 
1967 году). Из этого количества 4 335 тонн были п_роизведены остро
витянами (по сравнению с 8 683 тоннами в 196, году) и 2 297 тонн 
на плантациях островов (по сравнению с 2 516 тоннами в 1967 году). 
Экспорт копры в общем составил 5 090 тонн в 1968 году по сравнению 
с 10 841 тонной в 1967 гоцу. 

40. Не было внесено никаких изменений в мероприятия по пр-::)Даже 
копры территории через бюро по продаже кс>nры. Бюро скупает всю 
копру через своих агентов, Общество оптовой продажи и компанию 
11Фэннинг Айлэнд Плантейшнз, лтд" и через своих субагентов и коопера
тивные общества. На 31 марта 1968 г. фонд срочной помощи бюро по 
продаже копры, а также фонд по замене активов составили 726 ООО 
австралийских долл., а поступления превысили расходы на 38 ООО ав
стралийских долларов. Закупочные цены были увеличены до трех с 
половиной центов (австралийских) за Фунт первосортной копры и до 
трех центов ( австралийских) за бJунт второсортной копры. 
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41. В докладе управляющей дер):с,·вы сообщалось, что в настоящее время 
сельскохозяйственное производство должно быть сосредоточено вокруг 
производства I{опры в связи с 1-~р13Jiними трудностями выращивания других 
культур на ком№ерческой основе; однако n условиях быстро р~стущего на
селения в нnстоящее вреыя, когца ~ри акра приходится на человека по 

всей территории, считается, что необходимо предпринять всевозможные 
усилия, чтобы найти подходящие культуры, которые приносили бы больше 
прибылей из расчета на каждый акр. Проблема дробления земельных 
участков еще более усложняет процесс сельскохозяйственного производства. 

42. Кампания по повышению урожайности кокосового ореха первоначально 
была направлена на то, чтобы вновь засеять примерна четяерть всех 
земель, отведенных под посевы кокосового ореха, в течение двадцати 

пяти лет, начиная с 1966 года. В настоящий момент выражается надежда 
на то, что провести эту новую засадку удастся за более короткий 
период. В течение 1968 года для посадки кокосового ореха были под
готовлены 78 акров на Абаинги и 64 акра на Мараку. 75 акров были 
засеяны на IСурии и, таким образом, общая посевная площадь под коко
совым орехом, включенная в план, на настоящий день составляет 1 300 
aI{pOB. 

~) Горнодобывающая промышленность 

43. Залежи Фосфатов на о-ве Oyllieн разрабатываются с 1~00 года. 
Производство Ф~сфатов контролируется британскими комиссионерами по 
вопросам добычи Фосфатов, которые отвественны перед правительствами 
Соединенного Королевства, Австралии и Новой Зеландии. Чистые прибыли 
от фосфатной промышленности делятся между народом Банабан, который 
владеет правами на полезные ископаемые, и правительством о-вов 

Гилберта и Эллис в отношении 15 к 85. Большинство народа Банабан, 
которые явлюятся первыми поселенцами о-ва Оушен, сейчас живут на 
о-ве Раби·недалеко от Вануа Леву на Фиджи. Шестнадцать человек 
национальности Банабан работают в фосфатной промышленности на 
о-ве Оушен с осени 1968 года, где они живут со своими семьями. 

44. Соглашение о добыче фосфата 1967 года предусматривает, что 
британские к-::>миссионеры по вопросам добычи фосфатов увеличат темпы 

добычи от 450 oon тонн в год до приблизительно 600 ООО тонн в год 
в случае необходимости. За год, о:кончивши~ся в июне 1968 года, было 
экспортировано 464 ООО тонн; за последение шесть месяцев темпы добычи 
превысили согласованные плановые задrния. Как утверждает управляющая 
держава, возросшие темпы добычи будут более экономичными и принесу~ 
больше доходов территории и народу Банабан. Распределение прибылеи 
от фосфатов между территорие~ и народом Банабан было определено 
министром иностранных дел Соединенного Королевства и по вопросам 
содружества в октябре 1968 года на совещаниях в Лондоне, на которых 
присутствовали делегации от территории и от народа Банабан. 
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Социальные ус лови я 

а) Вопросы труда 

45. В 1968 году был назначен комиссар по вопросам труда, который 
несет отвественность перед резидентом-комиссаром. До этого комисса

ром по вопросам труда был районный комиссар о-ва ~ушен. В соответ
ствии с указом о труде все вопросы, касающиеся набора рабочей силы, 
заключения контрактов и условий рабочих, решаются административными 
и другими лицами, назначаемыми резидентом-комиссаром. 

46. В 1968 году британскими комиссиьнерами на о-ве Оушен было 
нанято на работу 513 жителей о-вов Гилберта и Эллис, сорок девять 
европейцев и тридцать китайцев. Еще 742 рабочих территории были 
наняты комиссионерами в Науру. Таким образом, общая рабочая сила, 
состоящ~я из местного населения, составила 1 365 человек, занятых в 
ФЬсфатной промышленности. 

4 7. В 1968 году советом островов было нанято 110 человек на руко
водящие должности из числа жителей о.:..вов Гилберта и Эллис и 396 -
на низшие дол~ности. Центральное правительство трудоустроило 697 
местных жителей на государственную службу и 720 - на временную работу. 
В этой области было занято также 99 иностранцев, большинство из кото
рых работало по контракт-у. 

48. Постоянный персонал Общества оптовой продажи, которае является 
основной торговой организацие1~, насчt;~тывает 234 местных с лу::кащих и 
13 иностранцев. В его распоряжении также находится постоянная рабо
чая сила, сЬставляющая 172 человека, занятых в оптовой и розничной 
торговле, ремонтно-механических и судостроительных мастерских. Коопе
ративные общества на территории наняли на работу 245 жителей о-вов 
Гилберта и Эллис и время от времени нанимали большое число временных 
рабочих для разгрузки товаров и копры в Тарава и на других островах. 
На плантациях копры на островах было занято 277 человек. Еще 114 
жителей о-вов Гилберта и Эллис были наняты рыболовной компанией и 
организацией плантаторов на о-щ:!.Х Новые Гебриды. 

49. l\1ecEчr-н,re заработки слуi:С::1!!\ИХ британских комиссионероD па вопросш.; 
добычи фос0атов на о-ве Оушен ~ 1968 году составляли: 

Средний основной Средние заработки 

Европейские эмигранты 

Торговцы с о-вов Гилберта и Эллис 

Канцелярские служащие с 
о-вов Гилберта и Эллис 

Китайские :эмигранты 

Разнорабочие о-вов Гилберта и Эллис 
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оклад 

(австралийские 

394 
46 

44 
44 
28 

доллары) 

394 
139 

142 
123 
119 \ 



50. Ежедневные ставки рабочих на плантациях копры на о-вах Феннинг 
и Вашингтон составляет 1,25 австралийских долларов. Только что 
нанятые разнорабочие могут заработать 27,5 австралийских долларов в 
месяц. Продолжительность рабочей недели колеблется между 48 часами 
на плантациях и 36 1/2 часами в правительственных учреждениях. 
Большинство организаций платят сверхурочные. Оплаченный ежегодный 
отпуск не является общим для всех, за исключением правительственных 
чиновников, старших служащих других организаций и всех служащих, 
набранных британскими комиссионерами по вопросам добычи фосфата. 

ь) Здравоохранение 

51. Управляющий медицинской службой, который возглавляет медицинский 
департамент, имеет в своем штате помощников, состоящих из двух работ
ников-эмигрантов по медицинским вопросам, один из которых является 

руководителем центрального госпиталя в Бикенибе, Тарава, а другой 
является разъездным сотрудником. Персонал эмигрантов включает также 
сестру-хозяйку, старшую сестру и двух медицинских сестер. Местный 
персонал включает двадцать три медицинских сотрудника, двух сотруд

ников зубного отделения, стоматолога, двух помощников радиографа, 
помощника Фармацевта, трех помощников-инспекторов по вопросам здраво

охранения, двух служащих диспансера, одного служащего лаборатории, 
пять штатных медсестер и тридцать пять человек гражданского персо

нала, двух старших перевязочных сестер,сорок две кастелянши, тридцать 

медсестер-стажеров и трех перевязочных сестер-стажерсв. В частном 
госпитале, принадлежащем британским комиссионерам по вопросу разра
ботки фосфата, имеется следующий дополнительный медицински~ персонал 
на о-ве Оушен: два медицинских сотрудника, три медсестры и Фармацевт, 
все из котор~х явлпютсw эмигрантами. Работают там такие пятнадцать 

медицински;~ сестер и пятнадцать служащих по уборке помещений. 

52. Центральный госпиталь на о-ве Тарава имеет I42 койки, 
общая больница в Фунафути имеет шестнадцать коек, а частная больница 
на о-ве lушен имеет шестьдесят коек. На всех островах, имеющих 
постоянное население, имеются диспансеры, обычно состоящие из цент

рального постоянного здания и вспомогательных хижин, рассчитанных 

на размещение 20-40 пациентов. 

53. Программа развития Организации Объединенных Наций (ПРООН) 
совместно со Всемирной организацией здравоохранения (ВОЗ), действуя 
в качестве органа-исполнителя, оказывает правительству помощь в осу
ществлении проекта обучения уходу за больными в целях развития и укреп
ления программы подготовки персонала больниц и других учреждений 
системы здрnвоохранения. Ассигнования ПРООН в сумме 53 800 ам. долл. 
обеспечивают услуги преподавателей в области ухода за больными в 
течение дву~ лет и дают возможность предоставления стипендий для 
обучения уходу за больными. 

54. В 1968 году расходы на зпрс.1вuохранение по оценочным данным 

с~ставляли 298 610 австралийских долл. (включая 43 зпо австр. ~олл. 
из фондов колониального развития и социального обеспечения),что состав
ляет 7 IO процента общих бюд:кетных расходов территории. I; I967 году 
расход'ы на здравоохранение составили 283 8I5 австр.долл. \Включая 

79 I08 ,., из фондов колон:v.ального развития и социального обес-
печенияJВ\ТтРо· g~~~~вляло 5,34 процента общих бюджетных расходов терри
тории. жи'телям острова предоставляется бесплатное медицинское обслу-
живание. 
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Условия получения образования 

55. В 1968 году имелось 253 миссионерских (получающих помощь) началь
ных школ, в которых занималось 10 332 учащихся; одновременно насчи
тывалось 33 правительственных начальных школ с 2 920 учащимися и одна 
частная начальная школа с 40 учащимися. 

56. Территория не предоставляет возможностей получения среднего 
образования выше уровня пятого класса, образования третьей степени 
или официального технического образования. Однако три миссионерские 

школы (общее число учащихся в которых в 1968 году составляло 533 че
ловека) предоставляют возможности получения неполного среднего обра
зования. Подготовка в вышеупомянутых областях обеспечивается путем 
предоставления стипендий для продолжения образования на островах 
Фиджи, в Новой Зеландии, Австралии и Соединенном Королевстве. 
В 1968 году за границей обучалось 98 студентов и стажеров, в том 
числе 18 в средних школах, З - в школах третьей степени и 5 - на 
педагогических курсах. 

57. Общее число учащихся в правительственном педагогическом колледже 
составило 60 человек. Введенные в 1967 году ускоренные курсы по 
подготовке преподавателей обеспечивают ежегодно выпуск около пятнад
цати учителей. 

58. Программа развития Организации Объединенных Наций (ПРООН) сов
местно с Межправительственной морской консультативной организацией 
(ИМI{О), действуя в качестве органа-исполнителя, оказывает правитель
ству помощь в осуществлении проекта обучения граждан острова различ

ным специальностям морского торгового флота. Осуществление проекта 
было начато в 1967 году и будет продолжаться до конца 1971 года. 
Общая стоимость проекта ПРООН на 1969-1971 годы составит 141 059 амер. 
долларов. 

59. В 1968 году общие расходы на обучение по оценочным данным 
составляли 429 419 австралийских долларов (включая суммы фондов 
развития Содружества и социального обеспечения), в то время как в 
1967 году они составляли 367 709 австрал. долларов. 

В. ОСТРОВ ПИТКЭРН 

Общие сведения 

60. Территория состоит из четырех островов. только Питкэрн - остров 
вулканическ'JГО происхождения, располож~нный в южной части тихого 
океана примерно на полпути между Австралией и южной Америкой, явля
ется обитаемым островом. Площадь острова составляет около 2 кв. миль 
( 5, 18 кв. км). >l\Ители острова Питкэрн, число которых к концу 
1968 года составляло 76 человек, являются потомками английских 
моряков и жителей Таити, поселившихся здесь в 1793 году после мятежа 
на корабле Баунти. 

1-1. сообщается о том, что жителям Питкэрна, возраст большинства 
которых преЕышает 50 лет, было предложено повторить ход исторического 
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разDития, покинуть свои дома и переселиться на о-в Норфолк (Австралия). 
В 1856 году жители Питкэрна покинули остров и переселились на Норфолк, 
где они и основали эту коммуну. молодежь Питкэрна покидает остров в 

поисках работы, а престарелые члены семей сталкиваются со все боль
шими трудностями :в поддержании и сохранении своих :;;rсилищ. Некоторые 

жители Норфолка высказывали мнение, что следовало бы предоставить 

земли королевской семьи в распоряжение тех жителей, которые пожелали 
бы там поселиться. по состоянию на июнь 1969 года население о-ва 
Норфолк составляло 1 232 человека, 589 из которых были переселенцами 
с острова Питкэрн. 

политическое и конституционное развитие 

а) Статус 

62. Территория Питкэрн попала под юрисдикцию Верховного комиссара 

по делам западной части тихого океана в 1898 году. Распоряжением 
совета Питкэрна от 1952 года территория была передана под администра
цию губернатора островов Фиджи, когда Совет Питкэрна был отделен от 

Совета Верховного комиссара по делам западной части тихого океана. 

ь) конституция 

63. Губернатор Фиджи ех officio является губернатором Питкэрна и 
осуществляет законодательную власть в Территории. Решением местного 

праDительства от 1964 года был учрежден совет из 10 членов в целях 
замены существовавшего в то время совета острова в составе трех 

членов. Совет острова состоит из магистрата острова (члены магистрата 
избираются сроком на пять лет), трех членов, избираемых ежегодно, 
секретаря острова (ех officio), одного члена, назначаемого губернатором, 
двух членов совета, выбираемых избранными членами совета, и двух не 

имеющих права голоса консультативных членов (один назначается губер
натором и один - остальными членами совета). 

с) Судебная власть 

64. Суд остров~ проводит свои заседания два раза в месяц для рассмот
рения правонарушений на острове. случаи серьезных правонарушений 
подлежат юрисдикции Верховного суда Фиджи. 

Экономическое положение 

65. Первоначально территория острова была разделена между девятью 

мяте:::никами с кораблs-..: Баунти. Остров по-прежнему принадлежит отдель
ным семьям; вопросы преемства и использования земель решаются на 
основе обычаев. Значительная часть острова покрыта кустарниковыми 

растениями, перемежающимися с лугами, частными садами и огородами. 
Из 1 118 акров островной территории единственное поселение сельского 
типа Адамстаун занимает около 60 акров. Небольшая коммуна способна 
удовлетворить свои основные нужды, используя продукты сельского 

хозяйства, моря и частной торговли; коммуна самостоятельно удовлет
воряет свои потребности. На острове развита семейная кустарная 
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промышленность по производству корзинок, резьбы по дереву, а также 

отрасли кустарного ремесла. Кооперативное потребительское общество, 
созданное в 1967 году и в настоящее время насчитывающее 30 членов, 
располагает единственным магазином на острове. поскольку Еапитал 

общества незначителен, запасы товаров также ограничены. 

66. Правительство располагает двумя небольшими дизельными генерато
рами.по 4-1/4 квт каждый для обеспечения школьных нужд и связи, а 
rакже большим дизельным генератором на 56 квт для обеспечения потреб
ностей в электроэнергии государственных служб (включая навигационное 
оборудование), а также для продажи электроэнергии населению. 

67. Пересмотренные суммы поступлений и расходов по бюджету Питкэрна 
на 1968-1969 финансовый год составляли соответственно 88 324 !/ и 
76 264 новозеландских долларов. В общую сумму. доходов .входят 
70 ООО новозеландских долларов от продажи марок и 6 ООО долларов в 
качестве субсидий по колониальному развитию и социальному обеспечению. 

68. Морские перевозки обеспечиваются четырьмя пароходными компаниями,· 
которые в сотрудничестве между собой поддерживают ограниченное 
обслуживание торговыми кораблями, курсирующими между Новой Зеландией 
и Панамой. такая служба обеспечивает заход кораблей на Питкэрн два 
раза в месяц в каждом направлении. Отмечаются незапланированные 

случайные заходы и других торговых кораблеi:1. В течение 1968 года 
остров посетило 43 корабля. 

Социальное положение 

69. Питкэрн - небольшой изолированный остров; все жители острова 
находятся практически в равном социальном положении; на острове 

отсJттствуют какие бы то ни было расовые или культурные проблемы. 

70. Население острова работает само на себя. Постоянной рабочей 
силы как таковой не имеется, хотя местная администрация иногда нани~ 
мает рабочих для выполнения небольших коммунальных работ. В марте 
1969 года сообщалось о том, что в соответствии с планами заграничной 
работы новозеландской службы добровольцев на остров направлялись два 
добровольца. Один из добровольцев - механик-моторист и специалист 
широкого профиля, занимающийся плотничными работами, строительством 
и водоп~оводным делом. 

71. Имеется одна государственная больница, работа которой ведется 
на н:ооперативных начала;:: с Адвентистской церковью седьмого дня. 
Правительство оплачивает стоимость медицинского оборудования и меди
каментов. Профессиональные консультативные услуги и помощь могут 

быть получены от врачей-хирургов с проходящих мимо судов, а в случае 
необходимости лечения в Новой Зеландии имеются возможности получения 
благотворительных ссуд или пособий из государственных фондов. 
Пособия по старости предоставляются лицам в возрасте 65 лет и старше. 

!.1 В обращении находится новозеландская валюта (новозеландский 
доллар). 1 фунт стерлингов равен 2,14 новозеландских долларов; 
1 новозеландский доллар составляет 1,12 амер. доллара. 
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положение в системе образования 

72. Обучение полностью контролируется и финансируется правительством, 

предоставляется бесплатно и является обязательным для всех детей в 
возрасте 5-15 лет. Обучение ведется на английском языке, а в качестве 
учебной программы используется обычная учебная программа Новой 
Зеландии. Обучение после завершения образования первой ступени 
осуществляется в шн:оле на заочных курсах, организуемых с помощью 

новозеландского министерства просвещения. В 1968 году на таких кур
сах.в школе обучалось 10 мальчиков и 8 девочек. Расходы на обучение 
составили 9 764 новозеландских доллара, что составляет 12 ,85"ь общих 
расходов Территории. В 1969 году сообщалось о том, что 5 жителей 
острова Питкэрн в возрасте 15-18 лет обучались за рубежом - 3 на 
островах Фиджи и 2 в Новой Зеландии. 

С. СОЛОМОНОВЫ ОСТРОВА 

Общие сведения 

73. соло:моновы острова представляют из себя разбросанный архипелаг, 
протянувшийся примерно на 900 миль в юго-восточном направлении от 
Бугенвилля, на nодопечной,территории Новой Гвинеи, до островов Санта
Крус; территория островов сост~вляет около 11 500 кв. миль. Двойная 
цепь архипелага состоит из 6 основных островов - Шуазель, Нью-Джорджия, 
Санта-Исабель, Гуадалканал, Малаита и Сан-Кристобаль. Территория основных 
островов 'характеризуется резко пересеченной местностью; размеры их 
колеблются от 90 до 120 миль в длину и от 20 до 30 миль в ширину. 
площадь самого крупного из них составляет около 2 ООО кв. миль. 

74. Общая численность населения в 1968 году по оценочным данным 
составляла 148 800 человек по сравнению со 145 630 в 1967 году. По 
сообщению управляющей власти национальный состав населения в 1968 году 
был следующим: 

меланезийцы 

полинезийцы 

микронезийцы 

Европейцы 

китайцы 

Прочие 

1968 год 
138 720 

5 420 

2 ООО 

1 640 
660 
360 

148 800 

самым крупным населенным центром является административная столица 
островов Хониара, население которой по данным переписи 1965 года 
составляло 6 684 человека по сравнению с З 548 в 1959 году. по 
оценочным данным, население хониары в конце 1968 года составляло 
8 ООО человек. 
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Конституционные и политические события 

а) Нынешняя конституция 

75. Ниже приводятся основные моменты ныне действующей конституции, 
которая была введена в действие в Территории 1 апреля 1967 года. 

i) Верховный комиссар 

76. Ответственность за управление Территорией несет Верховный 
комиссар ее Королевского величества по вопросам западной части тихого 
океана, резиденция которого находится в Хониаре. За исключением 

некоторых особых случаев, Верховный комиссар осуществляет возложенные 
на него полномочия в консультации с исполнительным советом. Он не 

обязан консультироваться с исполнительным советом в тех случаях, 
когда по его мнению: а) это может быть связано с материальным ущербом 
для службы ее Величества; ь) когда вопросы, по которым требуется 
принятие решения, носят слишком незначительный характер, чтобы про
водить такие консультации; или с) когда срочный характер дела 
требует от него действий не ожидая консультаций совета. Однако в 
любом случае, подпадающем под действие пункта а), он должен сообщить 
исполнительному совету в разумные сроки о принятых им мерах, а также 

о причинах их принятия. Так или иначе, когда Верховный комиссар 
обязан консультироваться с Исполнительным советом, он может действо
вать вопреки совету, который дал ему Исполнительный совет, но в этом 
случае он обязан сообщить о своем решен~и министру Соединенного 
Королевства и обосновать свое решение. 

77. Верховный комиссар, при консультации и с согласия Законодатель
ного совета, может разрабатывать законы по вопросам общественного 
спокойствия, порядка и эффективного управления в Территории. Он 
может также разрабатывать законы в период, когда Законодательный 
совет распущен~ Он также имеет полномочия вводить в силу любой зако
нопроект или предложение, выдвинутое в Законодательном совете, кото

рые, по его мнению, отвечают интересам сохранения общественного 
порядка, доверия народа или действенног6 управления Территорией, но 
были отвергнуты советом. Верховный комиссар должен сообщать о каждом 
таком случае министру и обосновывать свое решение. По своему усмотре
нию, он может в любой момент прервать работу Законодательного совета 
или распустить его. 
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11) Исполнительный совет 

78. Исполнительный совет, председателем которого является Верхов
ный комиссар, состоит из трех членов е:х officio ( главного секретаря 
Вер::::овного комиссариата западной части Тихого океана, секретаря по 
финансовым попросам Верховного комиссариата з апе.дной части Тихого 
океана и Генерального про1сурора) и таких других членов (не более 
пяти), 1иторые могут быть назначены Верховным комиссаром, по его 
усмотрению, из числа членов 3аконодательного совета, при условии, 
что не более, чем один из них будет назначен из числа членов Зако
нодательного совета, находящю::ся на государственной слу,:сбе. По дан
ным управляющей державы, в действительности, Исполнительный совет 
состоял в равной степени (по четыре человека) из избранных членов и 
членов, состоящих на государственной службе. На l февраля 1969 го
да Исполнительный совет состоял из Верховного комиссара, как пред
седателя, тре::: членов ех officio , одного государстIЗенного слу,:сащеrо 

и четырех избраннш:: членов. 

79. Исполнительный совет консультирует Вер~::овного 1сомиссара, кото
рый дош::ен 1сонсультироваться с Советом по всем вопросам, за исклю
чением тех, о которых говорится: в пункте выше. I{роме трех членов 
ех officio, члены :Исполнительного совета не имеют портфелей. По дан
ным управляющей дегжавы Законодательный совет, Исполнительный совет, 
который сперв& соб¾рался на заседания через промежутки в пять не
дель, сейчас проводит свои заседания чаще и рассматривает все зако
нопроекты и политические заявления для передачи в Законодательный 
совет, все вспомогательные законопрое1сты, все заявки о предоставле

нии дополнительны:::: финансовых средств и все во.жные проблемы, за
трагивающие вопросы политики, принципов и очередности. 

111) Законодательный совет 

80. Законодательный совет состоит из Верховного комиссара (пред
седатель), трех членов ех officio (главный сеrсретарь, генеральный 
прокурор и секретарь по финансовым вопросам), в него также входят 
до I2 членов, являющихся государстпенными служащими (на 1 февраля 
I969 года и:: было I2), и I4 из б:иро.емьс:: членоD. Верховный комиссар 
таю:(е уполномочен наз начать до дву:::: членов, 1соторые не пользуются 

правом голоса. 

SI. Согласно поло~ениям конституции и уставу Законодательного со
вета, члены Совета имеют право вносить законопроекты или предложе
ния и могут представлять петиции в Сопет, но в случае отсутствия 
рекомендациt Верхопного комиссара Законодательный совет не может 
рассматривать какой-либо законопроект или предложение, которые, по 
мнению лица, являющегося председателем Совета, предусматривают вве
дение или повышение налогов, повышение до::ода или влияют на долги, 
1соторые должны быть пыплачены территории, или на зар['.ботную плату 
и условия работы государственных слу,:~ащи::. 

82. 3а~онопроект, приняты~ Законодательным советом, не может стать 
з ш~оном до те:: пор, пока он не утвержден Вер::::овным комиссаром или 
r<ороле вой через министра. Верховный комиссар уполномочен утверждать 
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большинство законопроектов. Однако есть некоторые виды законопроек
тов, которые он должен передавать на решение королеве. Законопроек
ты, :ттвер:;::;п;енные Верховным комиссаром, могут быть аннулированы ко
ролевой. 

83. Управляющая держава сообщила, что Законодательный совет, кото
ры~ заседает два раза в год, все больше пользуется отдельными коми
тетами для рассмотрения законопроектов для представления рекоменда

ций с целью внесения поправок в существующее законодательство, а 
таю:,е для рассмотрения и представления Совету проекта II белых книг 11 

по важнейшим политическим вопросам. Отдельные члены Совета также 
назначаются в созданные на основе закона и в административном поряд

ке консультативные советы и комитеты, занимающиеся конкретными во

просами. Организуются также поездки за границу на заседания парла
мента или на сессии других законодательных органов. 

iv) ~збирательная система 

е4. Четырнадцать неофициальных членов Законодательного совета изби
раются в округах, с правом избрания одного члена от ка:;:сдого на осно
nе всеобщего голосования взрослого населения. Они избираются на 
период в три года. Всеобщие выборы на основе новой конституции со
стоялись в мае и июне 1967 года. Прямые выборы проводились в при
надц~ти избирательных округах. В одном из пери0ерийных округов, 
однако, было необходимо провести непрямые выборы на основе системы 
выборщиков, избираемых местными советами, ввиду транспортных и 
административных трудностей. 

ь) Конституционные предложения 

J5. В ноябре 1963 года главный секретарь внес в Зшинодательный 
совет временные конституционные предложения и заявил, что в целом 

эти предложения вытекают из выводов, достигнутых в ходе нео0ициаль-
1а1:: обс:т:;:сдений ме,::ду Верховным комиссаром и избираемыми членами в 
течение года. 

26. 4 декабря 1968 года Закон~дательный совет создал Специальный 
коr.штет, председателем 1соторого является главный секретарь и в ко
тотшti в::одят все иэ бранные члены, для рассмотрения временных пред
ло:::ен11й относительно rсонституционного развития:, а таюrсе все:: пред
ставлений, наппавляемых Комитету населением. Специальный комитет 
гредставил сво~ доклад~/ 19 апреля 1969 года и предложил, среди 
прочего, создать единый-Административный совет, состоящий в своем 
знс1чительном большинстве из избираемых членов и наделенный как за-
1ео1юдательными, та1с и исполнительными полномочиями. 

87. Управляющая дер,:сава информировала Генеральную Ассамблею на ее 
двадцать четвертой сессии о том, что предложения, выдвинутые Спе
циальным комитетом, были единогласно приняты Законодательным советом 

3/ До1сумент 3шсонодательного совета NO 22 от 1969 года, Хониара. 
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и находятся на рассмотрении правительства Соединенного Королевст
ва. 

88. В соответствии с предложенными конституционными мерами нынешний 
Законодательный совет и ИспОJJНИтельный соnет будJ/Т заменены Админи
стративным советом, состоящим из 17 избранных членов (большинство), 
трех членов ех officio (главный секретарь, генеральный прокурор и сек
ретарь по финансовым вопросам) и не более, чем из 6 государственных 
слу,:сащих, назначаемых Верховным комиссаром. Члены Совета будут из
бираться на З года. 

89. Предлагаемый Административный совет будет осуществлять законо
дательные и совещательные функции существующего ныне За1\онодательного 
созета. К этому будут добавлены, говоря в широком смысле, функц~и, 
осу!lr,ествляемые в настоящее время Исполнительным советом, хотя !ti в 1-:е
сколько измененном виде в ре::з~rльтате создания :исполнительных r-tоыитетоЕ и 

из:1.енений в полномочиях Верховного коr.шссс..ра (см.пункты 76 и 77 выше). 
Ад).шнистратr,шныti совет будет рассматривать заr:~онопроекты, принимать :за
кою1 и слу~:а;_,ть Gорумом для обсуждения вопросов, имеl{?щих национальное :зна
чение, включая "белые книги". Он позволит рассматривать вопросы и 
предло,::ения, вносимые из бранными члене.ми; он будет давать советы 
Вер:}:овному комиссару в отношении выработки политюаr и осуществления 
его ":1ОЛНО 1\ЮЧИЙ, включая принятие вспомогательны::: за1сонов; он будет 
рассматрив,.:,.ть доклады и ре1~оме:-щации сво:t,~Х комитетов по вопросам, 

в:::одящим в круг и::: ведения. 

90. Верховный комиссар будет являться председателем Совета в период 
введения новой системы управления и накопления опыта ее функциони
рования. На более поздней стандии Верховный комиссар по собственно
м.у ,:~еланию мш:сет назначить лицо, которое будет :з г.мещать его на посту 
председателя на публичны:: заседаниях Совета. Когда СовЕт будет про
водить заседания, как законодательный и консультативный орган, его 
эзседания будут открытыми, как зто имеет место в нынешнем Законода
тельном совете. Когда он будет заседать как исполнительный орrан, 
его заседания будут обычно закрытыми. 

9I. В соответствии с предлагаемыми конституционными мерами Верховный 
комиссар сохранит за собой некоторые особые полномочия, которыми он 
обладал раньше (см~ пункты 76 и 77 выше). Он дол~ен будет консуль
тироваться с предлагаемым Административным советом при использовании 
свои::: исполнительных полномочий в отношении принятия вспомогательных 
за1сонов, а таю::е при разработ1<е полити1си. Он должен будет действо
вать в соответствии с рекомендациями Совета. Он моi::ет действовать 
иначе, если он считает, что зто соответствует интересам обществен-
1:ого доверия или ::орошего управления. В тшсом случае он дош:~ен бу
дет доло~ить об этом министру и обосновать свои действия при первом 
удобном сл:·чае. Верховный комиссар будет иметь право действовать 
вразрез рекомендации, даннои ему Советом, IЗ целя:: сохранения и 
обеспечения йинансовой или ~кономической ~табильности территории и 
для обеспеченпя соблюдения кщ::дого условия, свяэ анного с Оинансовой 
субсидией или займом, предоставленными правительством Соединенного 
I(оролеIЗства пли друга½ властью правительству Соломоновы:: островов. 
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Вер~::овный комиссар не должен будет консультироваться с Админисrра
тивным советом при использовании своих полномочий в отношении обо
роны, внешни::: сношений, внутренней без опасности и полиции, а таю:се 
нен:оторых вопр9сов, связанных с гражданской слуj:сбой, таких I{aK наз
начение, повышение, перевод, прекращение службы и дисциплинарный 
контроль над государственными слуj:шщими. 

92. Независимое положение судебных органов, некоторых департамен
тов правительства, таких как департамент ревизии, и некоторых офи
ц~альных лиц, таких как генеральный прокурор, выступающего в каче
стве Директора государственного обвинения, будет сохранено. 

93. Согласно ~аконодательному документу, в котором сформулированы 
I{онституционные предложения h/, цель создания комитетов Адм;шистра
тивного совета состоит в том-;- чтобы предоставить кс:ш моj:сно большему 
числу избранных членов возможность участвовать в разработке полити
ки и в принятии повседневных решений по вопросам, затрагивающим 
развитие территории. 

94. В соответствии с предлагаемыми конституционными мерами Верхов
ный комиссар будет иметь право принимать решения о количестве коми
тетов и распределять вопросы между ними. Предлагалось, чтобы внача
ле функционировало пять I{омитетов, занимающихся вопросами финансов, 
социального обслуживания, земельными вопросами и вопросами естест
венных ресурсов, вопросами связи и общес~венных работ, а также внут
ренними делами. Верховный комиссар будет назначать председателей и 
членов всех комитетов из числа членов Административного совета. 

95. Комитеты будут подотчетны Совету и будут контролировать прет
ворение в жизнь политики правительства, которая определяется Сове
том. Они возьмут но. себя как можно большую ответственность за про
ведение проверки и представление рекомендаций Совету относительно 
политики департаментов, за которые они будут ответственны. Это бу
дет связ.:~.но с рассмотрением и согласованием "белых книг", бющ:сетов 
департаментов, пую{тов для включения в планы развития, проектов 

законоD, решений о порядке очередности и регулярным представлением 
доrсшщов Административному совету по всем вопросам, входящим в 
компетенцию данного комитета. В дополнение к этому Верховный 
1сомиссар будет иметь право возложить на комитет функции, которые по 
прапу обычно выполняет Верховный комиссар или любое другое официаль
ное лицо в соответствии с местными законами. 

96. В соответствии с· законодательным документом, излагающим консти
туционные предложения, предлагаемый финансовый комитет, очевидно, 
будет важным комитетом, поскольку большая часть планов, предложений 
и поли:тичесн:их решений комитета потреб3rют финансовы:: средств. 
Предполагается, что секретарь по вопросам финансов будет председате
лем .этого 1сом:итетг.. Председателями др;утrих комитетов Совета будут 

о/ Временные предлш:сения относительно 1-сонституционного развития, 
документ Законодательного совета NO II9 от I968 года, Хониара, 
пункты 34-46. 

- I89 -



члены финансоnого I{омитета. I{роме того, в этот комитет можно было 
бы назначать членов, так чтобы большинство в нем было избираемых 
членов, и было обеспечено широкое территориальное представительство. 
Следовало бы тшо:се обеспечить положение, предусматривающее назначе
ние членов из состава других комитетов в качестве наблюдателе~, но 
без права голоса. 

97. Не следовало бы предусматривать создание какого-либо комитета, 
на который была бы возлQj:сена ответственность за изъятые вопрос.ы, 
ответственность за которые следовало бы возложить на главного сек
ретаря под руI{оводством Верховного комиссара. 
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с) Местное управление 

i) Районная Администрация 

98. Территория разделена на четыре административнwх района, во главе 
каждого из которых находится районный комиссар, которому помогает 
один или несколько районных чиновников. Районные комиссары несут 
ответственность за общее руководство своими районами и координацию 
деятельности в районе со специальной ответственностью за консульта
ции по вопросам развития местного управления. Крупные острова под

разделяются на подрайоны, более мелкие острова и группы островов 
также могут рассматриваться в качестве подрайонов. Голова, назнача
емый Верховным Комиссаром, продолжает нести ответственность за вы
полнение распоряжений районных комиссаров на территории своих под
районов. 

ii) Местные Советы 

99. В 1968 году насчитывался двадцать один местный совет, созданный 
в соответствии с указом о местном управлении 1963 года. Члены со
ветов избираются на основе всеобщего голосования взрослого населения. 
Полномочия местного совета могут распространяться только на один 
подрайон, его юрисдикция может распространяться и на це~ый крупный 
остров. 

100. Местные советы, имеющие собственный штат, а также приданных ему 
служащих гражцанской службы, руковоцят широкой сетью местных служб. 
Многие советы создали или усовершенствовали административные службы, 
связь, местные клиники, школы, поселения для прокаженных, торговые 

центры и систему водоснабжения церевень. Некоторые построили доро
ги и аэродромы и руковдят местным судоходством. Ежегоцно каждый 
совет подготавливает и передает на утверждение Верховному Комиссару 
сметы дохоцов и расходов. 

101. В соответствии с административными полномочиями, несмотря на 
определенные успехи, которых добились некоторые советы, есть такие 

советы, которые еще не являются в цостаточной степени эффективными 
органами местного управления, в значительной степени полагаясь на 
гражданских служащих в целе выполнения тех обязанностей, которые им 
следовало ~ы выполнять самим. Развитию управления препятствует мало
численность и разбросанность населения, низкая платежеспособность на
селения и ограниченное число лиц, имеющ1•1х необхоцимое образование и 

подготовку J~я эффективного укомплектования служб местного само

управления. 

102. В 1967 году для удовлетворения потребностей в чиновниках местных 
сове тов и судов n:ля коренных жителей в рамках местного самоуправления 
был создан Центр по подготовке кацров. Результаты этой поцготовки 
в настоящее время начинают проявляться в повышении эффективности 
работы представителей местного совета. Советы также получают 
определенную помощь и содействие от приезжающих из-за границы добро
вольцев, помогающих в строительстве зданий советов, осуществлении 
планов развития, а также в выполнении бухгалтерских и исполнительных 

Функций советов. 
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iii) Гороцские советы 

103. В Хониаре есть гороцской совет, члены которого в 1968 году были 
целиком назначены неофициальным большинством. Его прецсецатель был 
районным комиссмром Центрального района Соломоновых островов. На 
этот совет были возложены особые функции и задачи, он был наделен 
полномочиями изцавать постановления. 

104-. :;с 1,0:щу 1968 года в соответствии с укг..зом об оргг.нг"х ;лестного 
;упро.вле;;-п,;я (;;~ 16 от I963 года) были приняты законодательные ;riepы для 
зг.i.iGI-ILI указа о городсiаrх соDетах (раэдел 4-3) I-i создания таю,:;:;.-; образом 
r:.)31.iО:::ности для у1•соiшлеiстовг.юrя из6ираеi1юго сов эта pпдoivi предле.гаемых 
чn "-1'(),J. Со~ет в нг..стоя:щее время состоr,:;:т из двенадцати rзыбранных н т:рех 
r-:c:--:-; 1:с.ЧЭНIШХ членов, последI·I3-iе из 1соторье:: r-:e и:rлеют права голосг.. 

d) Суцебные органы 

105. Верховный dуд западной части Тихого океана, созданный на основе 
г.ринягого в Совете указа о суцах западной части Тихого океана 
1~61 года, состоит из главного судьи и младшего суц~и. Главный суцья 
проживает в Хониаре, а младший суцья в Виле на Новых Гебридах. Сгар
шvй судья прожи~ает на острове Тарава (о-ва Гилберта и Элли~. 

1С6. Суц является Верховным суцом письменного производства,и он 
Fа~елен всей юрисдикцией, которой наделен Верховный суд ее Величества 
з Соециненном Королевстве. В апелляционный суц Фицжи можно поцавать 
~пелляцию на любое решение Верховного суца. Orryцa, при опрецелен
f.ЫХ обсrояrельствах, можно поu~вать апелляцию в Судебный комитет 
тайного совета. 

107. В указе о судах магистрата предусмотрена система судов во главе 

с wиговым суцьей. Мировой суцья наделен юрисдикцией в области 
гражданского и уголовного права. Из гражданской юрисцикции мировых 
суцей специально изъят разбор дел супругов, утверждение завещаний, 
и некоторые рецкие правонарушения,тан же как и любые вопросы, связан

ные с правом на владение землей, независимо от того, сложилось ли 
это право в силу обычая или оно Е)зникло в результате законов. Упра
вляющая цержава сообщает, что в связи с тем, что мировыми суцьями 

яnлs::ются 1:с- 1,рссt.ессиона.пьные специалисты, Dерховный суд наделен широки
ми полномочиями для пересмотра решений мировых суцей по уголовным це
лам; кроме того, на решения мировых суцей как по гражцанским, так 
и уголоRным z.tелам можно· подавать апелляцию в Верховный суд. 

108. Помимо Верховного суца и судов мировых суцей, в соответствии 
с положениями ~-1~а3а о местных судах, соз.::~:аны местные суцы. Полно
мочия местных суцов ограничены гражцанской и уголовной юрисдикцией 
в отношении большинства жителей в рамках :этих районов. Их юрисдикция 
изложена D приказе о создании кажцого местного суда. Целами, каса
ющимися обычного владения землей, прежде всего занимаются местные 
супы. С согласия районного комиссара или Верховного суда апелляция 
на решение такого суца подается в Верховный суд. Это еди~сrвенный 
пуrь подачи апелляции на решение местного суца в Верховныи суд или 
мировому судье, но все решения местных судов могут быть пересмотрены 
на основе апелляции, подаваемой Верховному комиссару. 
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е) Государственная служба 

109. Согласно сообщению управляющей державы, структура госуцарствен
ной службы на 1 Февраля 1969 года по сравнению с предыдущими годами 
была следующей: 

должности, занимаемые 
жителями Соломоновых 
островов 

должности, занимаемые 
бывшими представителя

ми эмигрантов, назнача

емыми в соответствии с 

Плансм помощи заморской 
службы 

Полжности, занимаемые 
неназначаемыми пред

ставителями, включая 

временных представи

телей из-за границы 

Вакантные должности 

1967 г. 1968 г. 1969 г. 

Число Проценты Число Проценты Число Проценты 

1 292 

249 

95 

347 

65,15 1 409 

12,55 269 

4,8 85 

17,5 415 

64,69 1 537 

12,35 292 

3,91 80 

19, 05 356 

67,85 

12,90 

3,53 

15,72 

1 983 100,00 2 178 100,00 2 265 100,00 

110. С 1 сентября 1968 года начал действовать созданный Консультатив
ный совет государственной службы в составе председателя, которымязля
ется советЕик гос;ударстпенной слуJ::бы, и двух членов, которым::..: являются 
двё. старших rос;ударстj]енш-1х слу,:--ащ:их. В I968 голу была нг.эначена Е8.Ч.;Ш
u;ая свою деятельность 1 сентября I968 года Коi'.шссия rосударстDенной 
сл~r:,:сбы, совет ник rосударственноi;;: слу~1\бы которой был коыr,:;ссаро:н. Эта 1~0-

i•:иссш~ являлась коr.i:иссией для всех трех территорий, объединеЕных: Е Вер-
" u m У ~ ховно1,~ :со1.1исс1,.::.-r эападно1-~ части ..L.!1.:xoro океана. прг.вляющая дер::-:ава соооп~г.-

ет, что она. эаве_;_:>ши:ла свою работу, которая привела I( увеличению осно:sн;,rх 
оЕладоз и уттуч~енноh ст:9укту-_;;,е обслуживаниs:.:. 
Зконои:1iЧес :~ое поло::се r-1:ие 
ТП-:- Основная информация об экономическом положении на Соломоновых 
островах с особой ссылкой на иностранные экономические круги, содер
жится в цок ладах Подкомитета I Специального коми те та 1.:/. 
Новая информация по последним событиям излагается ниже. 

1./ Ос°;~щиальные отчеты Гене1)г..льной Ассамблеи д:задцать четвертг.я 
ёёCC!t:ifi. П"Jило::сения, п3·ю-ст повестки дня, документ А 320/Add. l; 
А 77752 'Add.l. -
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а) Земля 

112. Основной план региqграции земель и землепользования, вошедший 
в силу в 1963 году, остается неизменным (см. A/7320/Add. 1,пункгы 31-
48). УI'(аз о земле и праве владения ею 1968 гоца, на основе которого 
закреплено и пересмотрено существующее земельное законоцагельсгво, 

был принят в июле 1968 года и вошел в силу 1 января 1969 года. Хотя 
нег никакого ограничения в отношении того, как распоряжаться зареги

стрированной землей или незарегистрированной отчужденной землей, 
эгог указ разрешает какое-либо владение обычной землей (составляющей 
90 процентов земли Территории) только жителям Соломоновых островов. 
Комиссар по земельным вопросам распоряжается ог имени правительства 
общественной землей, как зарегистрированной, гак и не зарегистрирован
ной. В Хониаре и небольших городах Ауки и Гизо 6uльшая часть земли 
являегси общественной, значительная часть которой сдается комиссаром 
по земельным вопросам варенцу (по контрактам) на определенный срок 
на правах имения.К концу 1968 гоца около 91 396 акров земли было 
зарегистрировано (по сравнению с 85 551 акров в 1967 году), из кото
рых 20 559 акров hахоцились в частном владении на правах постоянных 
имений (свобоцное влацение) или имений на опрецеленный срок (по 
кон трак ту) . 

ь) Сельское хозяйство 

113. Важнейшей культурой по-прежнему является копра. Ее произвоцство 
в 1968 гоцу составило 20 541 тонн, это наименьший уровень за период 
с 1958 гоца, и на 2 976 тонн меньше, чем в 1967 гоцу. По данным 
управляющей цержавы, это сокращение в основном было вызвано циклона
ми 1966 и 1967 гг. Одним из послецствий циклонов было го, что объем 
производства копры на Соломоновых острояах впервые за много лет 
сократился. В 1968 году производство копры на Соломоновых островах 
составило 10 574 тонн,или 51,5 процента общего произвоцства, по 
сравнению с 13 770 тонн,или 58,6 процента в 1967 году. Полагают, 
что объем общего производства в 1969 году составил 26 ООО тонн. 

114. Производство какао в 1968 году достигло рекорцного уровня -
104,9 тонны по сравнению с 59,8 тонны в 1967 году. Управляющая 
цержава указывает, что эта культура не цосгигнег широкого развития, 

пока правительственная научно-исследовательская станция в дала (Ма
лаита) не получит новых сортов, которые лучше приспособлены к почвен
ным и климатическим условиям развивающихся районов. 

115. Как сообщает управляющая держава, в результате внецрения и 

провецения опытов с многими сортами риса оказалось возможным засеять 

3 519 акров рисом с достаточной уверенностью, что это принесет хоро
ший урожай. В 1968 гоцу производство. риса на местах сосгави::,10 
6 700 тонн риса сорта папи, собранного с 4 500 акров посевнои пло
щаци. 1968 гоп был годом, когца местное производство риса было 
достаточным для удовлетворения нормального уровня местного потребле
ния. Оцнако импорт риса не показал признаков уменьшения, и в резуль
тате в ноябре 1968 года был ввецен защитительный тариф в размере 
2 центов на фунт импортируемого риса. 
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с) Лесоводство 

II6. В течение I968 г. вновь существенно увеличился экспорт бревен, 
несмотря на трудности со сбытом. ;Jто объясняется тем фактом, 'ЧТО 
Калена Тимбер Компани (отделение филиппинской компании, принадлежа
щей Соединенным Штатам), начала массовое производство и Леверс 
Пасифик Тимберс (дочерняя компания Юнайтед Африка Компани) (Юни
левер) перенесла свои операции из Гизо и развернула производство 
в более широких масштабах на Коломбангара. Общий объем экспорти
руемьтх бревен превысил L! ,L1 млн. куб. футов по сравнению с приблизи
тельно 2,8 млн. куб. футов в I967 году и I,I5 млн. куб.футов в 
I966 году. Объем пиленого леса, произведенного и использованного 
в стране в I968 г., составил приблизительно 200 ООО куб. футов, 
т.е. незначиrельно изменился по сравнению с прошлыми годами. 

II7. 2аконодательный совет утвердил Белую книгу по политике вобла
сти лесоводства~/ в декабре I968 г. после рассмотре~ия проекта, 
подготовленного специальным избранным комитетом. В книге особое 
внимание уделяется производству. В ней излаг,аются основные поло
жения политики для долгосрочного применения, а также программа 

на ближайшее будущее, которую следует выполнять в течение I969-
I972 гг. Один из выводов заключается в том, что леса следует рас
сматривать и относиться к ним как к важной части богатства Терри
тории и как к возобновляемому источнику, который следует исполь
зовать для растущего производства и в интересах экономики. В Бе

лой книге заявляется, что существенное улучшение состояния лесов 
не может быть достигнуто лишь благодаря ресурсам самого правитель
ства и что оно будет зависеть от вложения сред.ств из-за границы. 

Горнодобывающая промышленность 

II8. Разведка залежей никеля на Изабел и Сан Хорхе продолжалась 
в I968 году. На основе сообщений, которые последовали за аэрогео
физической разведкой, заграничные горнодобывающие компании пред
ставили заявки на разведку известных запасов бокситов на острове 
Fеннел и на разведку залежей меди на Гуадалканал. По сообщениям, 
лицензия на остров Реннел, которая покрывает приблизительно 90 ООО 
акров земли на Западном Fеннеле, была предложена японской компании 
Митцуи Майнинr энд Смелтинг Компани, а лицензия на разведку зале
жей меди в районе долины Колоула острова Гуадалканал была пред
ложена Юта Девелопмент Компани, австралийскому дочернему предприр
тию Соединенных Штатов. 

е) Го~дарственное финансирование 

II9. В I968 г. экспорт оценивался в 5 299 972 австрал.долл., 
реэкспорт в размере 25~ 360 австрал.долл. и импорт в размере 
9 399 099 австрал. долл. (за вычетом благородных металлов и золо
тых и серебряных слитков) по сvавнению с~ 9II 927 австрал. долл., 
189 680 австрал. долл. и 8 198 347 австрал. долл. (за вычетом 
благородных металлов и золотых и серебряных слитков), соответ
ств~нно, в 1967 году. В I968 г. экспорт копры составил 
17 217 тонн на сумму в 3 625 384 австрал. долл . 

.J/ Белая книга, Политика в области лесоводства: в.s .I.P. 12, Honiara, 

декабрь I968 г. (на англ. языке). 
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по сравнению с 2~ L!.31..!. тоннами щ 3 628 731 австрал. долл. в 1967 
rоду. Несмотря на сокращение экспорта копры на 7 2СО тонн в 
1968 r., стоимость экспорта осталась практически той же, что и в 
1967 r., потому что средняF цена фоб в 1968 г. составила 190 австрал. 
долл. за тонну по сравнению со 114 австрал. долл. в 1967 году. 
В 1968 r. общий объем экспорта леса составил 4 ~38 795 куб. футов 
на сумму в I 412 I59 австрал. долл. по сравнению с 2 843 238 куб. 
футов и I 079 08I австрал. долл. в I967 rоду. 

I20. Австралия оставалась наиболее важным поставщиком Территории, 
поставляя товары на сумму в 4 236 306 австрал. долл., что состав
ляет 45% общеrо импорта. Пятьдесят один процент экспорта Террито
рии направлялся в Соединенное Королевство и I7 процентов - в 
Австралию. Стоимость экспорта в Японию сократилась на 6L.J-8 ООО 
австрал. долл. В I968 rоду копра не экспортировалась в Японию, 
хотя в I967 r. экспорт в эту страну составил l 009 ООО австрал. 
долларов. Япония оставалась наиболее важным рынком для сбыта леса, 
поглощая 90 процентов экспорта. В 1968 r. Япония импортировала 
2~,8% общего экспорта Территории. 

121. Основным источником поступлени~ были импортные и экспортные 
пошлины, из которых наиболее важными была экспортная пошлина на 
копру. Платежный баланс обеспечивался субсидиями из Соединенного 
Королевства. Ниже приводится краткая справка по поступлениям и 
расходам за 1967-1970 rr.: 

Поступление 

Поступления и расходы 
(в австрал. долларах) 

I967 r. 
(деистви
тельная 

сумма) 

1968 r. 
(де:истви
тельная 

сумма) 

I969 r. 
(пересмот
ренная 

смета) 

1970 r. 
"('смета)" . 

Общие тек;sтщие поступления 3 OI2 QL1 О 3 344 368 3 846 321 4 217 310 

Субсидии 

Специальные поступления 
(займы) 

Развитие и благосостоя
ние колониальных 

территорий 

1 605 917 2 196 575 2 331 584 2 314 бЕО 

36 3Iб 26 795 I6 370 7 600 

438 289 

Заморские территории 73Ь. 819 ____ 45 236 

Общие текущие поступления 5 79I 065 5 576 738 6 239 511 6 539 57О 

Общие капитальные 
поступления 

Итого по поступлениям 

Fасходы 

2 519 OI~ 1 938 364 3 175 831 3 153 230 

8 310 079 7 506 102 9 Ь.15 342 9 692 800 
8 311 256 8 010 91~ 9 390 166 9 692 8ОО 

- I96 -



f) Планы развития 

122. Пятый план развития включает период с I апреля· I968 г. по 
3I марта I970 года. 

I23. Наиболее существенные различия по сравнению с прежними плана
ми заключаются в том, что фонды на колониальное развитие и благо
состояние использовались только на капитальные проекты, а не как 

прежде - как на текущие, так и капитальные проекты. Хотя особое 

внимание уделялось энергетике, внимание также уделялось социально
му обслуживанию, в частности, в области образования, жилищного 
строительства и связи, что также отражено в плане. В течение пе

риода, покрываемого пятым планом развития, приблизительная общая 
сумма средств на развитие в интересах планирования из всех источни
ков составила 8 Lj20 900 австралийских долларов. 

124. В I967 г. расходы на развитие и благосостояние колониальных 
территорий составили I 97I I06 австрал. долларов; пересмотренная 
смета на 1968 г. составила 2 296 ООС австрал. долларов. 

Социальные условия 

а) Рабочая сила 

I25. Положение с наймом по основным ~траслям на 1967 и 1968 гг. 
было следующим.: 

1967 г. I968 г. 

Сельское хозяйство 2 281 2 L!Об 

Лесоводство 550 911 

Государственные ;учреждения 3 565 3 L!57 

Местные органы власти 2Lj4 L!Q2 

Все другие виды найма 5 450 5 360 
12 090 I2 536 

126. Значительная часть рабочей силы не имела квалификации, и наб
людается острая нехватка квалифицированных рабочих. Как следует 
из заявлений управляющей державы, эта трудность была преодолена 
благодаря найму экспатриатов, численность которых составила 994 
человека на конец июня 1968 г. по сравнению с 950 в I967 году. 
Работодателям выдавались лицензии на сумму в 5 австрал. долл. 
каждая за квалифицированных рабочих-иммигрантов, профессии кото
рых еще не существовали на Территории с условием, что работодатели 
должны готовить жителей Соломоновых островов, чтобы последние как 
можно скорее занимали должности рабочих-иммигрантов. 

127. Вслед за завершением изучения ежедневных ставок заработной 
платы правительство в октябре 1968 г. ввело новые ставки оплаты 
труда для своих работников. В соответствии с этими решениями 
основные ставки заработной платы для новых неквалифицированных 
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рабочих оставались в размере 19,50 австрал. долл. в месяц, хотя 
рабочие со стажем получили повышение. Заработная плата была повы
шена рабочим с большим стажем труда, и заработная плата кустарей, 
которые раньше получали 22,36 австрал. долл. и 2~,~~ австрал. долл. 
в месяц, была повышена до 52,10 и 55,12 австрал. долл. в месяц 
соответственно. Как заявляет Управляющая держава, эти ставки 
приблизительно соответствуют заработной плате в частном секторе. 
Обычно рабочие обеспечиваются жильем, медицинским обслуживанием, 
водой и электроэнергией. 

I28. Далее Управляющая держава сообщает, что к концу I965 г. 
лишь два зарегистрированных профессиональных союза рабочих на Тер
ритории прекратили свою деятельность и, начиная с этого времени, 

рабочие не проявляли интереса к возобновлению деятельности про
фессиональных союзов. В I968 г. существовало две ассоциации рабо
тодателей: ассоциация производителей сырьевых товаров и торгов
цев Западных Соломоновых о-вов и британская ассоциация владельцев 
плантаций и фермеров Соломоновых о-вов. 

~) Здравоохранение 

I29. Е январе I965 г. была начата программа, предшествующая лик
видации малярии, которая должна продолжаться до 1970 г., когда, 
как ожидается, должна начаться программа по полной ликвидации ма
лярии. В 1968 г. правительство совместно со Всемирной организа
цией здравоохранения (ВОЗ) продолжало закладывать административные 
и оперативнь1е основы, необходимые для на чала кампании по ликвида
ции малярии, одновременно с проведением всеобъемлющих мероприятий 
по борьбе с малЯЪ)ией в районах прежних проектов по ликвидации ма
лярии. Одновременно строились новые клиники в сельских районах и 
производились небольшие улучшения в сельских и окружных больницах. 

130. В этой связи ВОЗ, которая действует в качестве учреждения
исполнителя, оказывает помощь правительству в осуществлении про

граммы, предшествующей полной ликвидации малярии, и в создании 
сельских проектов обслуживания для распространения по всей стране 
обслуживания в области здравоохранения в сельских ооластях, вклю

чая меры по ликвидации малярии. До I972 г. ассиrнавания ПРООН 
на два проекта составляют 63 200 американских долл.,и они обеспе
чивают оплату услуг администратора-специалиста по борьбе с маля
рие~ и специалиста в о~ласти гигиены в течение четырех лет каждо
го, медсестры - в течение трех лет, три стипендии и оборудование 
на сумму в 1 200 долл. США. 

I2I. Как следует из сообщений Управляющей державы, занятость ~ер
сонала и финансовь1е ресурсьт в области программы, предшествующеи 
полной ликвидации малррии, не позвол?ют в ближайшее время начать 
крупный проект по лечению туберкулеза, который является втора~ по 
значению эндемической 6олеэнью на Территории. Однако в 1968 r. 
продолжались туберкулезные обследования и массовая вакцинация 
против туберкулеза для обеспечения значительного охвата населе-

нир. 
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132. Основными государственными медицинскими учреждениями в 
1968 г. являлись центральная больница на 159 коек, пять районных 
больниц с общим числом 29t койки и лепрозорий. На конец 1968 г. 
было завершено строительство тридцати восьми постоянных клиник в 
сельских районах и двадцати четырех временных клиник. Ц€ль заклю
чается в строительстве шестидесяти постоянных клиник. ;Jти цифры 
не включают клиники, находящиеся под наблюдением церквей. Церков
ные медицинские учреждения в 1968 r. включали три больницы с 
общим числом 275 коек. В дополнение, имелось много церковных цент
ров, которые обеспечивали медицинское обслуживание, начиная с ока
зания первой медицинской помощи и кончая больничным обслуживанием 
квалифицированными медицинскими сестрами. 

133. В 1968 г. продолжала предоставляться помощь в форме обору
дования и поставки медикаментов от Детского фонда Организации 
Объединенных Наций (ЮНИСЕ<I) и услуги медицинских сестер государст
венной системы здравоохранения. С помощью IOHli1CEФ центральная школа 
по подготовке медицинских сестер для больниц в Хониара продолжала 
готовить медицинских сеете~ и фельдшеров для Соломоновых о-вов. 
До августа 1968 г. продолжал работать инструктор по подготовке 
медицинских сестер от ЕО3. 

134-. Действительные расходы правительства на здравоохранение в 
1967 г. составили 57L: 932 ав~трал. долл. (lL:, 50 процента общих 
расходов). В 1968 г., как предполагается, расходы в этой области 
составили 701 730 австрал. долл. (8,76 процента общих расходов) 
и запланированы на 1969 r. в размере 810 263 австрал. долларов. 
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Образование 

I35. Образование в основном находится в руках церквей. В целом 
прямое участие правительства ограничивается областью среднего обра
зования, технической подготовкой и подготовкой учителей и последую
щим образованием за границей и также помощью церквам и местным 
советам в обеспечении начального образования. Департамент образо
вания несет ответственность за проведение политики в области обра
зования, выполняя указ по образованию, осуществляя инспектирование 
школ и предоставляя помощь контролирующим органам власти в обеспече
нии более высокого уровня. Образование еще не является обязатель
ным и является платным в большинстве школ. 

I36. В течение I967 rода основное внимание уделялось пересмотру 
первой Белой книrи по образованию I963 года, в которой основная 
цель политики в области образования определялась как "создание 
систе~ы, которая обеспечит приток образованных жителей Соломоновых 
о-вов в жизнь территории", включая направление достаточного числа 
учителей, на котором может основываться выполнение конечной цели 
обеспечения начального образования для всех. 

I37. В I968 году, вслед за одобрением законодательного совета в 
конце I967 r., вступила в силу новая Белая книrа, которая охватывает 
пятилетний период. Ее основные положения включают расширение под
готовки учителей и выплату за оборудование и субсидии на пансион 
зарегистрированных школ. Кроме того, должна оказываться некоторая 
помощь на строительство, и впервые должны предоставляться субсидии 
на оборудование для средних школ. 

I38. В I968 rоду работало 408 зарегистрированных начальных и 7 
зарегистрированных средних школ, общее число учеников которых состав
ляло 22 393 человека по сравнению с 4IO зарегистрированными школами 
с 24 967 учениками в I967 году. Набор в 1968 rоду не включает уче
ников незарегистрированных школ. В I968 году также училось 134 
человека в двух учебных заведениях по подготовке преподавателей и 
299 учащихся в 9 учебных заведениях по технической и профессиональ
ной подготовке. 

I39. Курсы по подготовке преподавателей организованы в колледже 
по подготовке английских Соломоновых о-вов. Как правительство, 
так и церкви предоставляют стипендии для среднеИ и технической 
подготовки и для получения высшего образования за границей. В 1968 r. 
было 295 стипендиатов по сравнению с 306 в 1967 rоду. Из 295 
стипендий, предоставленных в 1968 rоду, IBI стипендия была предо
ставлена церквами. Государственные расходы на образование в 1967 
и 1968 rодах составили 548 028 австралийских долл. (действительные 
расходы) и 855 509 австрали~ских долл. (смета),соответственно. 
В 1969 году, как предполагается, расходы должны составить I 075 307 
австрал. долларов. 

140. По разделу Специального фонда Совет управляющих ПРООН одобрил 
в январе I969 rода проект, озаглавленный "Программа по подготовке 
в области судостроения и торговли", которая окажет помощь правитель
ству в создании в техническом институте на Хониара курсов по 
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подготовке специалистов в области дизельных двигателей для судов 
и в области торговли. Ожидается, что полный набор курсов по под
готовке специалистов в области судостроения составит 65 слушателей 
и по подготовке специалистов в области торговли - 385 слушателей. 
ПРООН выделяет 365 600 долл. США, а предполагаемый объем участия 
правительства составляет 603 ООО долл. США. Проект, продолжитель
ность ·которого составляет четыре года, обеспечит 9 человеко-лет 
услуг экспертов, шесть стипендий и оборудование по предЕаритель
ным подсчетам на сумму в 80 ООО долл. США. Проект, который про
водится Международной организацией труда (МОТ), начал действовать 
в августе I969 года. 
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1. ДJj!lC 1rвнn j ПРJЩПРИЗЯТЫЕ PAI-:C1JE СП:ПЦ:VL!\.ЛЬНЫМ I{OЫD/I'I'ETOM 
И ГЕ.f-ШР.'\.ЛЫЮЙ АССЛiдБЛЕJ~:;/2: 

I. :Зоnрос 06 островс::1.х Пи;:.,э и Тоf(елау J>Е1сс 1,1э.·гри11,::ется Опецнальшты 

r:о;,:и1·етои и Генсрэ.льноИ АссюiблоеЧ, начиная с 1961-1- год,1. Бьпзоды 

i.i рекоr,1ендаuы,: Сrjещ·тльного 1<0r.штета, 1сасающ:r,iеся этих: терр:;то-

ри~, иэло~ены D его доклад~х девятнадцатоr, дnадцать пер~о~ и 

,цJJадц: т ь т:ре,т Ы: 1 1 ссссш-r.1 Генсраль но1r Ассс.иб леи~/. Решеш;;i Ге нерз.ль--• 
zro:-~ Лссс:н;О'леЕ, относш,(иесл: Е ::rr::,.1.20.ннытл терри:торr;ям, содеуJ•:с1.тся 

20'"" ("<""<Т) ~,-- J r9ь•г. ,,.,~? с-,··тr) п реэол:оциrг~ о~ .i"л от .lv Д(~I~:~.оря 7 г., c.,_:J.__ -'"-'-'- от 

20 деУэ.6J);I I966 г., 2)5'/ ()~ХП) от I9 де;с,}.бl)Я I957 г. :::: 2-!i-30 (:t:J:;:1) 

от Н) дею.:бря: I<)bl] года. 

2. После р.'1.ссrютре rшя вопрос о. об островах Ни:~'Э и To1:eno.J' !J 

I9C:)9 году о.<. Сгец::,J.ЛЬ Н!:;11 r{О!·•;И':i:'\Э'Г пu:шял след;:/IJЩИе В1.ШОД:Ы и })'ЗЕО
r1с НДСЩИLI: 

"-.L) ,,.., ~ . 1.,,::-r,зц'tiо.льны::..1 Еоr,:итет :сноr;ъ подт_;jер;;~дает нео'::-Ъеi,JЛе,,юе право 

народе тepr~::тopr.-;J:1- о-DОБ Н:иуэ и Токела~т i-;a самоо!1ределе1-ше и 
неэо.~.Зr,сиrлост ь _;:з соответст зии с ДеI{ла~хщиеi:l, соде рJ:~с."1.1~:еИся Б 
J}~3 олюции I5I-'-I- ( XV) Генер,:~.лы-юй Леса мб леи• 

2) Тlош.остыо соэнавr_н осо6не оuстоятельст:..;а геогрэrl;L:ческого 
110:ю;•::сния и эr<:оноt,:ичес;сп:х усло::тиН, с:;тщест:о:.,13~(1 ;х :з террнто-
рпях. Спеа.-а.лы-iый r:омитет ВЕО:ЗБ поDтор.:ет с.с.ое :,н-r·:ншз, что IJoпpoc 
о р.1эмерЕ, оuособлснности и огра.i·Пiченн1;:х рес~трсах отнюдь нэ 
дс-Г:;::эн 6jrть 110зо,1.1,о:.: :: отсрочке осу:дест:ел(j:;r:ш Дснслагащш i3 э·~:~х: 
т ~11~-:.1,jT 01~r,r~q:.~. 

3' Спец::G.лы-шИ :,:оi•;:лет пр::,,r.сетст·,Jует сообщение :·п-~)аr:.,ляrо:.:~е11 
~г2::::е.nн о TOl.i: тrто I ;юнб':r.я Г_:.'jL~ год~. по просьбе Ас,::ашS'.;1е:т л 
H:.iy~; uыла н:оедс:ш с!1.ст·~r:а правлени~r с по.iШЫ1\, члсн:::·:-Бо:,-1, ,~ с•)ОТ
)1?т•~т;Нi!Т с 1~о·го1)о;z ,Iсполн~1тельны.И 1~0:•-i.-.:'l'e'l' Rэял на ее6я отве'!'-
с т r~эннос·r ь ЗСl 2 \ прG B!-ITC ЛЬС'!' Dенн:.~е ,11е партз.~.!G ;l'Г 1,! ~ ЕОТ орые б~!ЛИ 
1х1н~е ГiОДI(О нтголr, HLt l(o 1-.шсс:.tру-г.э ::шде1п~r. Спеrщ:J.ль HЫli ко ыит о-г 
п1хс1~л ~.·гпх1;щюо1ппо ,т:,ер:::а.;з:r "t1 ~сонс,гльтац;ш с s::t·;юдоrл тет>рнториrr 

~6с::п~чй·rь сrиреЙшсе ос:n4Gст:злеюrс Деr-оrо.ра.цин. -

§;_/ Оr!'!Щ!l,,;.лыш е от 11 е·:- i r Генеn?.л:ыюi·~ .\с сз. i!:б лет:, ;..1,e:,::·r н~:.,1.щ.:::. тая с се~ ~iЯ, 
1·~)Т<iЛО~::онип, Прило%ение № 8 (чаё"ть I ) (А/5880/RР.•1.l,глава XV, пуН:к-гьr 99, 
~)~-:=-1..1:); -т;,_ тJ ;;~е. двс·щщl'l' ь пс1)~}ая с ее сия, Пр;.т.тю:·~о ;п;я, дouO.jJ;:G н1:1: 
:-~ r:уюст~т 23 !1о~естю:. дштl'А/6300/ Rev .1) ,гла:з:l XVI' п7НКТI:! 21' 225., 
тг.,:: ~-:е, дi~ о.дца. т-;;; IЗТ оrн п с ее спя., Пр!·ШОJ.:е ниs:.:, дос,аlз ле HИ.fI r-c п:·:~I-:т~~ с-!.:,,> 
::-zо:rзест1ш Дj•;Н (ЧJ.С'ГЬ ill) (A/~700/Rev.1), ГJШВа XVI, I1yНI,T 93; 
--1?200/Add.9, гл:1:за XI:~, р9.ЭДGJ! п . 

. 0/ al../'?623/Add.6 (часть I), г.~[al>_l XVI, :\/Ш:т 11. 

- 203 -



L:.) Сп~ц:r::).ЛЫ-!Нh I-~O!Л!ITeT прИНIII-Лс:1.еТ к Сiзеденшо готовность 
упрс~.тзля1J~с~ дер:-:сз.Бы l3 прz:нципс принять ы,rеэдпую ('•;иссню в тeppir
тopII!:. О;::т,нэ.1:0 он не l)е.эделяет r,шенr-:п :?прэ.:зляющю; де:р:::а.1Jн о 
то,,;, что с:с:::::з анные с r;.иcc:re:t :1здер;:сI(!j не оп1хн,;.u:ют ее пос е-
ще н:ir1, ес;ш онс" не noil,r~:эт :r:: сост,:.Е более пг,1~:)Окого объе:зда ,_, " с .._. - о 
'I'ерг~zтоJ)::Ш ::этого ра 1 юнr:. пецие.льны:·. ;:0:-,11-:тет с читает, что р-

г..J.1-шэа~zпr О6ъ1Эдиненны:: Пацчli н:_:,,дле::си·1· ОПl)сдеш:т ь :зоз i,ю::сност ь 
нэ.нр&.вления таюrх ::ые:здшI::с i-.-1!1Cc!:ii. Спеш1алыш11 коt\1:итет под
чер1-ш:.:;ае-: r:э.,:аюст:. нс..п1х1.Елен!·iЯ ..Jыез~;1:о~: :.~:иссии n тер1):1тог::п. 
rrолы{о п-:_тте1 .. , НtЧIОсредстзенного 1,онтс,".I,т:. i.-ю:::1::0 опреде;шть 
ii.ОДЛИН!Ше ЧyJJCT~',<J., стnе1:1ле Н!IЯ И н-r:::дL! I·!i·:1. ')ОДG. те1.1•)ИТОl_:Ш.'Z • 

По:это~.1~· С!i.0ЦН~льн:,ri; 1:0:·.E·ITeT Н, сто~тег.:ьно- ~r::.:~едлс.г;ет :rпра.;~;:япщеi1 
держаLо пергс i.:от r,ет ь свою по:зIIi.щю r:o :DOП~)oc:r о ::зыездаы:х r.:~rccи:r~ 

!j :;,:,.·,з];)~::.:~,т ь одно:,;:' !СЗ под!~Оi.::-,:тето:) посетить территорш,;. 

, .. ' r, . .1 .... ;; ) .... те uпе.ль HLE~ r:o 1-лит ет O'l' ме ч,1.е·г э ,'.;T:JJ1,:; ш·,е :-т11хr.:.Jлшо;це ii 

де:):,:[,_;>·,.; о тоi,:, что :z те_1,;.:_::,чтог:н:r:-: продо;::::о.ет ос;;,т~сст~,лнтьсн р~д 

прос::тоБ год по::ро:.:и:тсJ~ьс1·тю1.1 Орга.1r1-.э:-;.ц:ш О6ъеД!•1ненны:с :Но.цш, 
и ее спсщ:,~ш-:-:з::::.ю:;::.:-з.;;mrх :/чре;:;:дсш':1. Он продо,::::ает сч:1та.ть, 
что то.!'.:D.Я г:01.ющь з эконо,.а-rческо:.: ~х1.з.Jитии -rеррнто}):irЙ особенно 
пол.:::з::;.1.. ДJlfi соr,ршцеу.г,;я: нх неза~н;сшюстЕ от yrrp,:i,nл.нющei': ,I:iep:::o.,~ы, 
:r :::.ып.:~:::ает на,i!,е:::ду, что тз.1.:а::: поi,;ощь будет !Icn1x1.i:11tпзa т ься :: 
:1::~редъ 11

• 

3. .J резолюuиrr 2592 ( XXIV) от I.:, де1\u6рп 1969 годе., I(Сtс::.юще ~;ся 
uc/ т 

д;zз.дцэ.тI: пят~:;: территог!j ,-.i.:t, в том числе островов Ниу:э и окелау, 

Гепер:?.;:ьн.:tя Асса;•.:бпеn, ~ ЧЕ'.стностi;, утr;е~·щшr,1 l'Л.J.nы доr:лэ.дз. Спе

ц:;:,.J;:ьного ::оi.:!!':'гта, относr.:и:zюся :~ эт1,:i террнто::::,:ияr,J, и nр~дло:::илс:: 

Споц1.э.лыю,,i::,r ко, 1:тет7 110-н:pe:.:i!ei.i:r :тделять особое :;ю;:rвшrе эт::i1 

TCl)l)П'i'Opj,Яi; !I :~редст,'.Di-rть ГеЕе11r-..льно:~ .:..,.,cco.; .. 16.,iee 1:,а се .:т.nадцать 

С,' ГJ.'a!I, :;:<..:, ГJitll:a л'VI. 
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2 т ,тr ·-o-:J~-u- -, ,,._.. ·,т о П1 ,.,'0-У'ТП ,pт,rcyd / 
• .JlJ ~1) l ;1 1 ~ц.·Нl .1. .JcJ ... .t ltll U а,i.л.-

А. Н:iУ3 

Общие С!ЗСдз1-п;я 
;_,_ .. Терр,rторпп Ни~,-э соста.олнет нс~июгrнл более IOO юзадратшrх Ш1.i:Ь 

( ')с·)о;::, ••-~ т·1···01·пт·-,) ._.,,..)' - ..,1,.iJ •~\, '.1,.}.:, ~\\._,, 1JL, 8 Остроз предст?злпет собоt uозDышенное 

оuр:.:·.;:зо::зо.юzе, 01(0..>r; ·;'ю нное Еоралловым ри(юы, оuрс,зую:диr,1 "брыrшстую 

~r Пl)Gl)L::зистую б с:: гс гпв·уrа линию. Нс.. ЗI r.шрта I969 года чисJrеннос·r ь 

1:::.сслеаи:1 сост,~:;злял:J. 5 323 чe;ro1Je1-:e.. l~э.=-::д1;i1 год Нпуэ пон::щает 

,~_(J· c-~·,o.o ~ -• :·.:иТ~.7:е,~ ЭТОГО 0Cl'j_:IO:.Jc1, н боль ,i!С,П часть из шrх нсш_ра.вляотся 

в I96:j году ччело уе:с"'.ЗШ:ИХ шщ преБЫСИЛ() ч:-ТСJЮ 

во:зnр.1.т:л::·ш:::::ся: но. ;~6 че:1ове1с, тог_ца r,:.-_,_I{ п 1967 год"./ это проu1,rшеш-iе 

СОСТР~ШlЛО <:)'/ чело;:,е:(. 

Jfl)JIИ'Гнчзс:{оэ :I ::онституционно-~ 7):J.з.о:итие 

с..) 06:';!:е с:Jедсн:ия 

,5. Н1:.-у:::, включен :з грэ.:ницr,; Hm:;oll 3еландии и yп:i)::.l.IJJiяeтcя я соот

:зетс1·:аии с 3,;ко:ю ,.i о Ниуэ 1966 года. ),:1~т-эли П::::уэ япляютсп Ори-

т;:...нcj~!,II.:r:i I10Д~HlII,!l.:!l'l I,I гpa:.zдa.Hal\II1 IIoв ой 3ела HД!·iI1. 

о. iiсполн:ите лы-rое упро.г.леюrе Нr-г:{э ппручено :пil)авляюu:е rv;-y от И;леrш 

ii:OIJOЛe1:1c1-:oi1 ВЛ:lСТ:1 п1)э._:-;ительс т 1.з--;т Ново И Зеландrш. ,, ::лспошштельная 

с~3ОЧ 110::но1.ю1r;тп !I ,~:;~•шщЕи в С(?ОТ:зетст:...;:ии с распорн;;:ен:иямr-: :,:иш·ICTl)D. 

iIO ДСЛf".k! ост _j_jOIЗ 1--:1::::::: терр!JТориi~ • С~я:э:r;JЩИ:1 ЭI3 GHOl\-i !,,е~::ду ЫI-ТНИСТрОit! 

по дело.,·: остра~:ны~: т,:;ррито:9ий в Веш:ш!Г'ГО!:е, Eor:;,нr 3еланд:rя, II 

Рсзидентот .. 1-;:о~.-н-1:(~ . .'.ро:,. на Нчуэ я1-,ляется сг:-:рс·гарь по де.т:.:-· .. ,1 i.Iaopи и 

~ t:·Jj:o:·:e 1-rr-,; .. ~ :J нас?оя1.::,-эы ра::;деле r~Iit)opi.10.ц:-ш сост а;зленu. ш1 
ос :rо:):.~.шш опуб.т-шо;занr--ш::: доI~J1адо11 н :-;:н::ю~):.·сщп· z, г~:11епро;10~:.:-
де нноi~ Гене11а.льно1,r~у сеЕре'Г-.::.р:а Eoвoil 3елг.н,:,.тлеi'i ы:; а:зг~,стu 

L• 3Т ]'О --с, I9G9 Г()Д.'1. ::з:1 го.ц, оr,онч;,:s1~.1I·ШСН _ ; .. ,ар'Га . .,Ь;1 года. 
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ь) Исполнительный комитет 

7. Исполнительный комитет, состоящий из четырех членов, избираемых 

Законодательной ассамблеей, помимо Резидента-комиссара в качестве 

его Председателя, несет ответственность за разработку, определение 

и осуществление по~итики правительства Ниуэ. система полноправного 

правительства была введена 1 ноября 1968 года, и в соответствии 

с этой системой Резидент-комиссар делегирует некоторые свои полномочия 

и функции членам Исполнительного комитета. Распределение портфелей 

среди всех членов Исполнительного комитета было произведено Резиден

том-комиссаром после консультаций с лидером по делам правительства 

и с одобрения министра по делам островных территорий. По состоянию 

на 31 марта 1969 года портфели были распределены между членами Испол-
• 
нительного комитета следующим образом: 

Г-н Р.Р. Реке, лидер по делам правительства - член 
Комитета, занимающийся вопросами строительства, прави
тельственного управления и финансов. 

Г-н п. талипул - член Комитета, занимающийся вопросами 
образования и здравоохранения. 

Г-н М .и. вивиа:-! - член Комитета, занимающийся вопросами 
сельского хозяйства, экономического развития и полиции. 

Г-н знетама - член комитета, занимающийся вопросами 
правосудия, радио и почтовой службы. 

в. В результате дополнительных выборов в Ассамблею о-ва Ниуз, состо

явшихся 2 авгуuта 1969 года, г-н тогакило заменил г-на талипула. В 

связи с этим портфели в исполнительном комитете были перераспределены 

следующим образом: Г-н Реке, лидер по делам правительства -
член Комитета по вопросам строительства, государственной администра

ции и финансов. 
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9. Согласно докладу управляющей державы, между правительством 

и населением Ниуэ и правительством Новой Зеландии существует по

нимание, что в дополнение к сущ~ствующей систем~ полноправного 

правительства не будет предприниматься никаких новых организацион

ных мер без всесторонних консультаций с Ассамблеей и населением 

Ниуэ. Правl(Iтельство и населеЕие Ниуэ были заверены, что за ними 

будет сохранено право на определение типа их конституционного раз

я:1тия и что правительство Новой Зеландии будет учитывать их пожелания. 
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с) Законодательная Ассамблея 

10. Заr-соны могут приниматься парла~.1ентом Новоi1 Зеландии или 

Ассамблееr1 Ниуэ. Ассамблея, состоящая из IL~ j;ттелей Ниуэ, избран

ю,rх на основе :всеобщего избирательного права, председателем ~-ото

рой является Резиде вт-комиссар, ыо;:~ет приниi::атъ законы по любым 

:вопросам, помимо Dопросов обороны, иностранных дел и права 1-:оро

лепскоii власти на 1шr,ую-ли60 территорию, которые язляются вопро

сами, изъятыми из полномочий Ассамблеи. Чтобы поло,:сения любого 

закона имели силу, 01ш дот:ш:ы быть сов местиш)Ii\Ш со всеми поло,:се

ниями заrсоно:в по особо оговоренным r,опросам, изло;:~енны::::: Е Первом 

списке закона о Ниуз I9бб года. Для :издэ.ю,,:п указов требуется 

согласие Резидента-комиссара или Генера.7r-г;у6ерн.э.тора Новой 

Зеландии. 

11. Ассамблея Н!rуэ осущес:rDляет контроль· за з.ссигно::зание~.1 всех 

праLительственны~ средств, в том числе субсидий и займов Новой 

Зеландии и средств, собирае~ых на c~uo~ остроnе. законодатеuьное 

предложение может подавать любой член Ассамблеи, 

но для внесения любы:::: _l::);.омендацr:i1 о r)ине.нсо:стх r,.юрах необходимо 

предварительное :ттве1х:сдение эти:::: ыер Резндентом-1~01,.шсс:сром. 

I2. Всеобщие выборы быы-1 проDедень: С Мс1.ртс. I969 года, н в Ассаrлблею 

не было переизбрано 5 ее бывших членоn. Новая Ассамблея при

ступила 1~ ре.боте I7 r.1.::tpтa 1969 годз.. 

d) lдестное упраIЗление 

IЗ. В Указе о Совета:: деревень I967 года излагаются ос ноDы систе

мы rлестного упра13ления. Советы деревень (1ую<ционируют во всех 

деревнпх, н их члены избираются секретныr.1 голосованием. Они несут 

отпетственность за дела дереленъ, IЗ том числе за водосна.б~:соние, 

вопросы гигиены и общинное разDитие. 

е) Государственная слу::сбс. 

I4. Сообщается, что большинство должносте~ на государстnенной 

слу,:сбе Ниуэ занимают местные ,:rители, и во :зсех возможных случаях 

проводится пош.:тика назначения для заполнения DdIСансий ,:,ителей 

Ниуэ. На ЗI марта I969 года число лиц из числа мест ног о. 
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населения, принятых на работу на постоянно~ основе, составляло 

323 человека, а численность персонала из числа эмигрантов состаз

ляла 50 человек. В указанные группы входят учителя, меди:цинск:ие 

сестры и другие I:атегории работш·ш:оn, которые в Новоr-1 3ела.ндии не 

относятся к числу государственных слу;;~ащих. В последние несколько 

лет отмечено увеличение числа должностных шщ, уез,:сающи:~ в Новую 

Зеландию для расширения практических знаний или специально~ под

готовки. 
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3кономическое положение 

а) Общие сведения 

15.Основу экономики Ниуэ составляет нат~~альное рыболовство и сель

ское хозяйство, а также производство нескольких товарных культур. 

Поскольку значительная часть острова носит скалисты~ характер, он 

не приrоден для сельскоrо хозяйства или скотоводства. Совет по 

вопросам развития Ниуэ, несущий ответственность за финансирование и 

планирование развития, а также за местную промышленность, оказывает 

помощь в развитии проиэвод~тва кокосовых орехов, rранадиллы, в 

строительстве сушильных 

нуса. По финансируемой 

вития на I968-I97I rоды 

установок для копры и в производстве панда-

правительством Новой Зеландии проrрамме раз

предусмат~игаетс? израсходовать в течение . е/ 
указанноrо трехлетнеrо периода 200 ООО новозеландских долларов-. 
Основная часть указанной суммы выделена на улучшение плантаций 

кокосовоrо ореха. 

16. В настоящее время в Ниуэ можно попасть только по морю. Строи

тельство аэродрома до~тигло такой стадии, что Е случае, если не 

произойдет непредвиденных задержек или механических неполадок, оно 

будет завершено к октябрю I970 года - т.е. на год раньше намеченно

го срока - и к мартJr 1971 года будет ф;ункционировать. Аэродром 

строится глnвным образом для использования в чрезвычайных условиях, 

но имеется текже надежда, что может быть орrанизовано региональное 

воздушное сообщение. Аэродром (длина посадочной полосы 5 500 
футов) сможет принимать большинство типов самолетов, испол:ъзуемых 

в реrионе, за исключением современных реактивных самолетов. 

17. По оценке, стоимость экспорта в 1968 году составила 56 832 
новозеландских долл., а в 1967 году - 103 378 новозеландских долла
ров. Снижение стоимости экспорта копры, бананов и меда объясняет

ся тем, что в начале 1968 года на остров обрушился ураrан. На 

экспорт кумары (сладкого картофеля; продолжали действовать 

~/ В Территорv.и имеет обращение валюта Новой 3еландии. 
Один новозеландский доллар равен 1,12 долл. США. 
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оrраничения, ввипу наличия долгоносика-картофелееда, а экспорт 

пле~rеных :и;здел:ий осталср на прежнем уровне. По оценочным даhным, 

стоимость импорта, Е основном продовольствия и автомобилей (включая 

~апасные части и шины), составила 693 323 новозеландских долл., 
а в 1967 году - 598 156 ново~еландских долларов. Около 80 процен
тов импорта поступило иэ Новой 3еландии. 

18. Поступлениn Ниуэ от налогообложениn экспорта и внутреннего на

лоrообложения недостаточны для финансирования его бюджета. Для 

покрытия бюджетного дефицита правительство Новой Зеландии предостав

ляет субсидии и эаИмы на общие цели и на цели капиталовложени~ по 

ставкам процента, устанавливаемым на трехлетний период. Годовая 

су~сидия 1967-1968 r. составила 751 200 новозеландских доллар•в. 

18 марта 1963 года праР.ительство утвердило расходы в сумме 900 ООО 
долл. r:a 1968-1~69 год. Аналогичные субсидии· •бii.ли "также у,твержд~ны на 
I969-I970 годы (941 300 н.з. долл.) и на 1970-1971 (92) 200 н.э.долл.)~ 

19. В прошлые годы экономическим развитием в основном занимался 

СоЕет экономического развития. Наиболее важным иэ осущ~ствлявших-

ся им до настоящеrо времени проектов был ~роект, касающийся осв•е-

ния эемл~. Соответствующие земельные участки засеяны nод nастбища, 

оrорожены забором и обводнены в целях выпаса на них крупного pora-
тoro скота. В первые годы имеет место увеличение доходов владель-

цев этой земли эа счет повышения урожая кокосовых орехов, и вместе 

с Советом раэвитиF они получают ЕРгоды от производства говядины. 

до настоящеrо времени по этому проекту освоено 510 акров земли. 
20. Совет экономического раэвития расширяет площади под ~ранадиллу 

и лайм для удовлетворения растущего спроса на эти продукты на 

рынке Новой Зеландии~ Департамент сельского х~эяйства обеспечивает 

заинтересованных фермеров Ниуэ семенами и черенками и дает рекомен

дации по их использованию; Департамент работает в тесном сотруд

ничестве с Советом и предоставляет значительную часть квалифициро

ванной рабочей силы и обслуживания экспертов. Построена небол1шая 

ftабрика по переработке rранадиллы в консервированное и свежее пюре. 

~эучается также коммерческая возможность перера,отки ла~ма в сок. 

- 2II -



2I. Совет зкономическоrо развития оказывает также помощь некоторым 

местным производствам, например, пчелоЕодству, столярной фабрике., 

автомобильному rаражу и предприятиям ремесленников; эта помощь 

оказывается путем предоставления эа~мов с низко~ процентной ставкой 

и оказания управленческих услуr. Собственные поступления Совета 

формируются за счет продажи его товаров и за счет долrосрочных зай

мов с низкими процентными ставками и субсиди~ от правительства 

Новой Зеландии. 

Ь) Земля 

22. В I968 r. палата представителей Новой Зеландии приняла закон 
о ~несении поправки в Закон о Ниуэ I966 года и о наделении Ассамблеи 

Ниуз полномочиями решать вопрос об управлении и землепользовании и 

другие вопросы, связанные с землепользованием втсрритории. Новые 

~аионы, касающиеся управления, з~млепол:.зования и реrистрации при

надлежности земли в Ниуэ вступил:1 в силу I ноября I969 года. Наибо

лее важными являются положения, касающиеся ре rистрации земли. Ре

rистрации подлежит ЛИIГ:J,. обследованная королевская земля или земля 

Ниуз (по праву обычаhJ и документы, касающиеся таких земельных 

участков. До принятия этого законодательства 97 процентов площади 
земли территории находились в традиционном землепользовании, осно

ванном на обычае, примерно I,~ процента относились к королеЕско~ 
земле, а остал~ные I,б процента сдавалис~ в аренду на основе сво

бодного землепользования Е соответствии с постановлением 3емельноrо 

суда. 

23. В основном, действующая система заключается в регистрации 

манrафаоа (или клана) в качестве ~обственника земли, а левеки 

манrа(fаоа (доверенному лицу) пор;,тчается контроль за использqванием 

такоi земли. Эа обследование и документы, требуемые для начальной 

реrистрации любоrо участка земли, не взимается никакой платы. В 

новом законодательстве предусматриваетсР защита прав на любой за

конно полученный и обеспеч:v.вnющий ведение натурального хозрv.ства 

:земельный участок или других видов ::землевладения, :которыми j1же 
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польэуются лица и корпоративные органиэации. Эта простая, точная и 

недорогая в управлении система, по ,rт·нным управляющей державы, 

идеально отвечает обычаям народа Ниуэ. 

Социальное положение 

а) Труд 

24. На 3I марта I969 r. основные ставки заработной платы составля
ли 25,I центов (новозеландских) в час длn неквалифицированных ра,о

чих и 27,2 центов в час для портовых рабочих; причем размер ставок 

колеблется в зависимости от квалификации труда. 3ареrистрированных 

'союзов промышленных ра~очих или работодателей нет. Существует ко

митет по определению специальных пособий для рабочих-грузчиков, 

и рабочие пользуются правом rолоса в этом комитете. 

ь) 3дравоохранение 

25. Лечебное и профилактическое обслуживание объединено и предо

ставляется Департаментом здравоохранения- под контролем главного 

медицинского сотрудник~. Эдесь нет ни врачей, ни дантистов, зани

мающихся частной практикой. В 1968 г. расходы на здравоохранение 

состави:.-.и IбS 2I5 новозеландских долларов. 3а исключением глав-

ного медицинскоrо сотрудника и трех новозеландских медицинских 

сестер, медицинский персонал полностью укомплектован жителями Ниуэ. 

И медицинским учреждениям территории относятся общая больница на 

30 коек, две районные клиники и одна передвижная детская клиника. 
Общее медицинское обслуживание, хирJ"J)rические операции и акушер

ское обслуживание обеспечивает больница. Иногда больных, требую

щих сп3циальноrо лечения, направ~яют в Новую 3еландию, причем 

расходы покрывает правительство Ниуэ. 

Положение в области о_Q:оаэования 

26. Образование является бесплатным и обяэател~ным для детей в 

возрасте от шести до четырнадцати лет, и большинство детей обучает

ся в школе по меньшей мере до шестнадцати лет. Общедост;упно сред

нее образование. И.меется семь начальных школ, в которых работают 
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учителя и~ Ниуз, и некоторые из них имеют новозеландский сертификат 

учителя. По состоянию на 31 марта 1969 r. в начальных школах обу

чалось 1 535 учащихся. Средняя школа Ниуэ является единственной 

средней школой, в которой осуществляется совместное обучение лиц 

обоеrо rioлa, причем она имеет статус новозеландско~ средней школы 

с промежуточным отделением. По состоnнию на 31 марта 1969 r. в 

ней обучалось 270 учащихся. Для лиц, которые в настоящее время не 

моrут посещать среднюю школу, в деревенских школах предлагается по 

окончании начальной школы пройти одноrодичный курс дополнительного 

обучения. На 31 марта 19~9 r. в Новой Зеландии обуч~лосъ на дли

тельных курсах сорок семь стJтдЕнтов и учеников из Ниуэ. Двадцать 

человек посещали средние школы Новой Зеландии в соответствии с ново

зеландским планом подготовки кадров; друrими учащимися по этому 

плану были шесть человек,либо посещавших Педагоrический институт 

Новой 3еландии, либо работавших стажерами. В 1969 r. четверо сту
дентов обучалось в Авельском сельскохозяйственном колледже ь 3апад

ном Самоа на трехгодичных сельскохозяйственных курсах среднего 

Jтровня. Еще двоР жителей Ниуэ обучались в Региональном (райоР. 

южной части Тихого океана) колледже тропического сельского хозяйст

ва в 3ападном Самоа. В 1968 rоду про~ессии учителя в Ниуэ обуча

лось пять студентов, но в 1969 rоду таких студентов не было. 

Предполаrается, что в 1969 rоду проrраммы подrотовки местных учите
леi1 будут пересмотрены. 

27. На 3I марта I970 r. в Новой Зеландии находилос~ 40 практикацтов 
и студентов, проходивших полный курс, по сравнению с 47 учащимися 
в I969 году. Кром~ того, сем:. учащихся посещали средние школы в 

Новой Зеландии по новозеландскому плану подготовки кадров по срав

нению с двадцат1ю у~ащимися в прошлом году. 

28. В декабре 1968 r. в территории было восем:.деся~ пять учителей 
из числа жителей острова Ниуэ и девятнадцат:. новозеландских учите-

лей. 
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29. Расходы на образование за год, заканчивающийся 31 марта 1969 г., 

составили в общей сложности 262 303 новозеландских доллара. Ново

зеландское правительство покрывает расходы в связи с системой 

подготовки кадров для общего и профессионального образования в 

Новой 3еландии, в том числе расходы краткосрочных курсов без отрыва 

от пр,оизводства для учителей из Ниуэ. 3а счет новозеландских 

средств предоставляются некоторые учебники и учебные пособия. 

30. Согласно докладу управляющей державы, в 1970 г. в Новую Зе

ландию приедут еще двадцат:. восемь жителей Ниуэ и островов Токелау для 

обучения на общеобразовательных и профессиональных курсах подготов

ки кадров и на курсах повышения квалификации, а в 1969 г. их было 

только пятнадr.:ать. В указанное число войдут учащиеся начальных 

и средних школ, медицинские сестры, ученики различных профессий, 

студенты универси'rетов, врач, торговцы и стажеры канцелярских про

фессий. Предполагается, что на обучение этих и еще семидесяти 

одного уч~щегося из Ниуэ и Токелау, уже приступивших к занятиям 

на долгосрочных курсах в Новой Эеландии, будет израсходовано 

63 ООО новозеландских долларов. В скором времени на родину воз

вратятся по завершении подготовки в профессиональных и торговых 

областях три студента из Ниуэ. В I970 году в университетах 
обучалось четыре жителя Ниуэ и о,r;ин житель островов Токелау. 

- 2I5 -



В. ОСТРОВА ТОКЕЛАУ 

Общие сведения 

31. Группа островов Токелау состо~т из атолловых островов Факаофо, 

Нукунону и Атафу. Самым крупным атоллом является остров Нукунону, 

площадь которого составляет I 350 акров. Площадь островов Факаофо 

и Ат&фу составляет 650 и 500 акров, соответственно. 

Jo данным переписи, проведенной 25 сентября I968 года, числен

ность населения островов Токелау была еледующей: 

Атафу 

Нукунон~, 

Факаофо 

c:,9r
~· ) 

~;0'? 

730 

I 832 

Политическое и конституuионное развитие 

а) Общие сведения 

32. Острова Токелау включены в пределы граниu Ново~ Зеландии и 

управляются в соответствии с законом об островах Токелау от I948 года. 
Жители Токелау являются британскими подденными и гражданами Новой 

3ел€.НДИИ. 

·) rправление 

33. Согл~сно Административным постановлениям островов Токелау от 

I91+9 года, Верховный комиссар Новой Зеландии в Западном Сгмоа упол

номочен быть Админис~рвтором островов Токелау. Администратор наде

~еи всеми функuиями административной и исполнительной власти на 

островах Токелау и несет ответственность перед министром по делвм 

островных территорий в Веллингтоне. Ему nомог~ют районны~ сотруд

ник и персонnл, рпсположенный в Апиа. Секретsрь по делам Мrори и 

островных территорий обеспечивает сдминистратиr,ную связь между 

r.шнистром островных территорий и Администратором островов Токеле13·. 

34. Упревление островами Токелау по-прежнему располагается, по 

соглашению с правительством Западного Самоа, в Апиа. От районного 
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сотрудника тре б;уется, чтобы он регулпрно посещал группу сотр;удников 

управления. Между правительством 3г.падного Сю.юа и управлением 

островов Токеле.у существует те снс:я администратт,,,.вная связь. 

с) 3аконод8тель•·тво 

:?;:,. Согласно докладу упргвлЕющей державьт, в соответствии с поло-

жениями Закона об островах Токел~у от 1948 года, до настоящего вре

мени не требовалось знечительной работы в области законодательства, 

ввид:1 относительной несложности жизни на островах ун·аз::: нной группы, 

но НRчатс=. рr.tбста по пересмотру и консолидации существующих законов. 

Принята?. в 1967 год'\r часть I попрьвки к 3акону об островгх Токелау, 

офиuиально оформляющая созде.ние государственной службъ1 островов 

Токеле,у, предусматривающая, что члены государственной службы Токе

лау должны вступить в Пенсионный фонд новозеландского правительства, 

введена в силу l r~нваря 1969 года Законом в Совете. 
d) Го2_;ударственная служб2. 

36. Ко,миссип по делам государственных служб Новой Зеландии, осу

щестЕляющая контроль государственной службы островов То~<елау, упол

номочена производить назначения, устанавливать размеры заработной 

плеты и пособи~ работников, и на нее возложена задача обеспечения 

нF-длежащих ст&ндартов эффективности· госудэ.рственной службы не остро

в;эх Токел.:lу. ~уннции гос;удэрственной службы касаются образования, 

здрввоохро.ненил, поли1ши и почтового и радиообслуживания на каждом 

~з трех атоллов группы островов. Расположенный на этой группе остро

вов персонал, занимающийся вопросами образования, здравоохранения, 

сельс~ого хозя~ства и р&дио и состоящий на службе у администрации, 

6мл подготовлен в 3апедном Самоа, и некоторые сотрудники являются 

выходцюми из Самоа. jдесь работают шесть учителей-эмигрантов, и 

три эмигрант~ работают комендантами домов. 

е) УпЕавление на мест~ 

37. Упрс:.вление на мествх на Кс,ждом из островов осуществляется 

должностными лиuами, назн~ченными Ад~инистратором. К числу этих 

ДОЛЖ:НОСТНЬ!Х лиц ОТНОС.РТСЯ "Фейп~rль II ( являющийсн те.l\Же ГрD.ДОНF.,чаль-

НИI{О В) , мэр деревни и деревенский староста. "Фейпуль" является 
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главным представителем Администратора и осуществляет контрольные 

функции над сотрудниками управления на своем острове. Он следит 

за выполнением законов и руководит местным судом. Мзр деревни в 

основном является исполнительным должностным лицом и несет ответ

ственность за поддержание надлежащего порядка, санитарных условий, 

чистоты, водоснабжения, за инспекцию плантаций, и он орrанизует упа

ковку копры накануне прихода судна. Деревенский староста ведет учет 

рождений, смертей и браков и несет ответственность за все обществен

ные деньги. 

f) :Избирательное право 

38. "Фейпуль" на х.:1ждом острове из ,ирается демократическим щттем 

на тгехлетний срок. 

g) Последние события 

39. В июне I969 года министр по делам островных территори~ Новой 
Зеландии внес в Палату представителей Новой Зеландии згконопроект, 

содержащий "небольшие, но необходимые" поправки к 3аконоу об остро

вах Токела;у от I948 года. В соответствии с :,тим законом Новая 3е

ландия приняла на себя официальный суверенитет нFд островами Токелау 

и обеспечивала выполнение существовавших там законов. В основном эти 

законы состояли из указов Королевы, в некоторых случаях изданных 

еще в I89Э году, и указов островов Гилберта и Эллис. 

40. Предусмотренные в законопроекте положения "привели законы 

островов Токелв.у в соответствие с законами Новой Зеландии", в част

ности по вопросам соблюдения судами обычного права и права справед

ливости. В соответствии с другим положением зтого законопроекта 

министр по делам островных территорий будет уполномочен отводить 

земельные участки для использования в общественных целях по ордеру, 

а не по указу Исполнительноrо совета. Этим законопроектом предусмат

ривалась также возможность выходr-., по желанию, новозеландских пра

вительственных служащих, работающих на государственной службе остро

вов Токелау, из правительственного Пенсионного фонда, и регулиро:в2ни· 

проблем этих служащих было бы поставлено на ту же основу, что и 

служащих островов I{укв., Ниу:, и новозеландских правительственных 

служащих. 
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Экономическое положение 

41. Практически на всю землю r,аепростран:rется обычная собственность 

в соответствиями с обычаями и практикой проживающего там населения. 

Поправка к 3аконf об островах Токелау от 1967 года предусматривает, 
что жители иэ числа коренного населения могут передавать свою 

землю друг другу в соответствии со своими обычаями, но не могут 

отчуждать земельные участки путем их продажи или принесения в пода

рок лицам, не являющимся RОр~нными жителями островов, за исключением 

КоDолевы. Владение земельными участRами переходит от поколения R 
поколеЕию-в рам1<ах семей и находится в собственности главы тесно 

связанной семейной rрупnы, хотя некоторая часть земли находится 

в общем владении. 

42. Осноnу экономики островов Токелау составляет натуральное 

зем:.J!еделие, рыболовство и производство копры на энспорт. Поступления 

в основном состоят из поступлений по экспортным пошлинам на копру, 

таможенных налогов, торговых прибылей и постуnлений от продажи 

почтовых марок. Общая сумма поступлений за год, за1<анчивающийся 

31 марта 1969 года, составила 16 783 новозеландских доллара. 
Средства в основном расходуются на обеспечение социального обслу

ж:v.;вания, особенно здравоохранения, образования, сельского хозяйства 

и на покрытие уnравленческих расходов. 

43. Годовые расчеты пос~уплений и расходов составляются Админи

стратором и утверждаются :Министром по делам островных территорий. 

Объявленна.-~: ~ начале 1968 года финансовая помощь Fовой Зеландии 
на т~ехлетний период 1968/l96q-1970/1971 гг. на общую сумму в 

484 ООО новозеландс:ких доллара в течение года, закончившегося 

31 марта 1969 г., была увеличена для покрытия расходов в связи 

с увеличением заработной платы служащих Rедавно организованной 

государств~нной службы островов ТоRелау и для полной номпенсации 

девальвации валюты Западного Самоа (ноторая является основной 

валютой, используемой Администрацией) до 532 ООО новозеландских 

доллара. 
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44. Расходы ~а год, закончившийся 31 марта 1969 года, еоетавили 

t78 987 новозеландских долл., в том числе: управление - 32 404 

новозеландсних долл. ; образование - 35 873 новоэеландсю,rх долл.; 

здравоохранение - 23 972 новоэеландсних долл.; общественные работы 

- 79 457 новозеландсних долл. (в том числе 53 875 новозеландсних 
долл., истраченных на расширение промышленных предприятий); сель

сное хозяйство - 3 320 новозеландсних долл.; и почта и радио -
Э 961 новоэеландсний доллар. 

45. Со времени прекращения обслуживания летающими лодками типа 

"Сандерленд" в начале 1967 года между атоллами ос!'ревов Тонелау 

не п~ддерживалось никаного воздушного сообщения. R нонпу 1968 г. 

было восстановлено постоянное воздушное сообщение. В течение сле

дующих трех лет Администрация островов Тонелау предоставляла 

самолет-амфибию "Грумман Маллард", обслуживае:!v1ЬIЙ 1<01.mанией "Эр 

Пасифик", который совершал четыре административных :рейса в год, а 

также - по мере необходимости - чрезвычайные рейсы в случае необ

ходимости: срочной медицинской помощи. 

Социальное положение 

а) Труд 

46. Согласно докладу управляющей дежавы П})оиэводс!'во копры и пле

теных изделий и изделий из дерева являются единственными видами 

производственной деятельности, и н~т н~обходимости в наком-либо 

ионтроле эа условиями занятости в эт:r,тх производствах. Не1<оторые 

жители островов работают в Западном r,амоа. 

47. В течение года, закончившегося 31 марта 1969 rода, правитель

ство Новой Зеландии утвердило продолжение плана пере~сления насе

ления островов Токелау, в соответствии с которым жители островов 

Токелау по своему собственному желанию в течение ряда лет могут быть 

переселены в Новую Зеландию. В марте 1969 года общее число таних 

пе-реселенцев составило 167 человек,в том числе восемнадца'!'ь семей 

и с~мьдесят одиночек. В течение 1969 Rалендарного года в соответствии 
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с указанным планом в Новую Зеландию было переселено тринадцать 

семей и четверо прародителей (имевших родственные связи с ранее 

переселенными семьями) и восемь девушек-одиночек. Таким образом, 

в общей сложности было переселено IIO человек. Указанные семьи 

были размещены в Порируа и Таупо в квартирах, имеющих по три-четыре 

спальных комнаты. Найдена работа для кормильцев семей и одиночек 

рабочеrо возr~ста, и сотрудники по вопросам социальноrо обеспечениr. 

Департамента по делам Маори и островн}r-х территорий поддерживают 

постоянную связ:. с каждой rруппой имм~rрантов и помогают им при

способиться к условиям Новой 3еланди,и. В марте 1970 года общее 
число этих переселенцев в Новую Зеландию согласно плану переселения 

составило 299 чел. по сравнению со 167 чел. в прошлом году. 

48. Управляющая держава сообщает, что для улучшения условий по

ренаселенности на Факаофо население зтоrо атолrа переселяется на 

Фенуафала ~!У• В сентябре I969 rода на Фенуафала открыта новая 
школа, и в настоящее время на моту имеется примерно тридцать пять 

домов ( обеспечивающих жил:.ем 370 жителей), и ожидается, ".i'i'O будут 

построены новые дома. В настоящее время имеется оживленная свяэ:. 

между Факаофо и Фенуафала. В следующем rоду намечено построит:. 

новую бол:.ницу на Фенуафала. Строительство различных сооружений 

на ~ату контролирует иммиrрант-строитель. 

ь) Здравоохранение 

49. Правител:.ство Западного Самоа оказывает Территории помощь в 

орrанизации медицинского обслуживания и его медицинский персонал 

регулярно посещает атоллы. В течение года, закончившегося 3I марта 
1969 rода, в Территории было четыре медицинских сотрудника из числа 

жителей Токелау. Трое работали поочередно на трех атоллах, а 

четвертый обучался на курсах повышения квалификации и проходил 

производственное обучение в Западном Самоа и в Новой 3еландии. 

50. Управляющая д~ржава сообщает, что болезнь филяриоз, до недав

него времени широко распростра~.енная в Территории, будет почти 

полностью ликвидирована в результате кампании Комитета по научным 

исследованиям в южной части Тихого океана Новозеландского совета 

по медицинским исследованиям. 
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Положение в области образования 

51. Сообщается, что посещаемос,ть шнол ~оставляет почти 100 проц~нтов. 

Администрация То:келау продолжает предос,тавлять стипендиr,~, с тем 

чтобы обеспечить детям: и государственным елужащи:м возможность 

получить сr,еднее образование, а также для подготовки учителей и 

производственного обучения в Эападном Самоа. Новоэеландсное пра

вительство оRазывает таюке помощь в образовании и профессиональном 

обучении жителей островов То:келау, причем неRоторые учащиеся и госу

дарственные служащие направляются в Новую Зеландию в соответствии 

с новозеландсRим планоtл подготов:ю1 кадров. На 31 марта I970 года чис
ло учащихся и стажеров с длител1.ным курсом обучения в Новой Зеландии 
составляло тридцать семь человек, в том числе двадцат. одного учащег•

ся средне~ школы и одного студента университета по сравнению с двад-· 
цат:..ю семью в прошлом году,и:з которых двадцат. два человека посещалиu 

средниэ школы, а один - университет. Кроме того, четырнадцат:.. жителеи 

То:келау проходили подготовку в Западном Самоа и Фиджи по сравнению с 

одиннадцатъю в I969 году. 

52. Сообщается, что Б течение 1968,,69 гг. па островах в сети 

образования работало двадцать квалифипированных учителей из числа 

жителей Токелау, но воз1,южно, что некоторые из них в скором времени 

переедут в Новую Зеландию. Сообщается, что в начале 1969 ш1<.ольного 

года на Rаждом из тp(lllx атоллов поселились семейные пары учителей

иммигрантов из Новой Зеландии для оназания помощи в повышении 

общего уровня образования и для Jrлучшения подготовки большинства 

населения для переселения его в конечном итоге в Новую Э~ландию. 

53. У:казанные три семейные пары учителей уже закончили свой первый 

год работы, и,по всем данньп,л, ожидавшиеся реэJ'"льтаты достигнуты, 

они ИСRЛЮЧ!tтельно хорошо ужились с населением островов Тонелау. 

54. Расходы на образование за год, заRопчившийся 31 марта 1969 

года, составили 35 873 новозеландсRИХ доллара. 
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1. ПРЕдЬiдУШИЕ РЕШЕНИЯ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА И ГЕНЕРАЛЬНОЙ 
АССАМБЛЕИ 

1. Вопрос о территории Но:ьые Гебриды (.; 1964 года неоднократно 
рассматрива~ся С•ециальным комитетом и Генеральной Ассамблеей. 
Вы•оды и рекомендации Специального комитета относительно этой 
территории изложены в его докладах девятнадцатой, д~адцать пер~ой, 
дnадцать вторС'Й и дЕадцать третьейсесси1rм Генеральной Ассамблеи§:/. 

2. по~ле расс~отргния вопроса о Новых Гебридах Б 1969 году 
С:~ециальный комитет принял следующие выводы и рекомендации~: 

11 1) Специальный комитет подтверждает неотъемлемое праъо 
народа Новых г~ьридо~ на самоопределение и неза~исимость в 

соот:ветствии с Декларацией, содержащей\.:-'!: • резолюции 1514 (xv) 
Генеральной Ассамблеи. 

2) Специальный комиrет uчитает, что проблемы, характерные 
для территории, включая вопрос о размере, статусе, обособлен

ности и огранич~нных ресурсах, отнюдь не должны быть поводом 

к отсрочке осуществлени~ Декларации в этой территории. 

3) Специальный комитет ~ожалеет, что одна из упра:ьл~юших 
держа~ кондомини:ума, а именно Франция, до настоящего 1ре:мени 

не участвоDала D р&бnте Комитета по территории и не представ
ляла ему такой.доnолнительиой ин~ормации, которая могла бы 
оказать помощь Комитету ~ составлении егс, заключений и реко
мендаций. В ~том стношении Сnециальный комитет nбрашается к 
правительству Франции с просьбой пересмотреть свою позицик. 

4) Специальный комитет отмечает, что за отчетный период 
на Новых Гебридах произошли конституционные изменения, а 

именно: было у:величено число неосtициальных членов Консульта

тивного совета. Тем не менее, и территории нет вполне пред

ставительных учреждений, и програсс в области конституционного 
раз•ития идет медленно. Специальный комитет повтор•ет свои 
сожелания о том, что управляющие дерI(аRы не внесли предложений 
о быстром осуществлении декларации wa Новых Г~бридах. 

О:tициальные отчеты Генер(льной Ассамблеи, де~:,ятнадцатая се~ 
Прилохсение i-1~ ·в-;rчаёть f) ЛТ,'>RОо7Rеv.i)глава-хх, пунктьТ-"8"9-=-913; там же, 
дваttцать пе ,ва~ сессия, П иложения, добавление к пункту 23 
. о:.естк дня A/6300/Rev"1 ; там )':(е, д~адцать ~то ая ceCQ_!iЯ, 
Пр~ложения, добавление к пункту 23 повестки дня часть шТ 
(A/6700/Rev.1), главd. ·хvп. пунн:т 31; A/7200/Add.9, глаза XIX, 
раздел п. 

A/7623/Add.6 (часть I ), глава XVII, пункт 10. 
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5) С пециа.пr,ный К"()МИТРТ н~н~ 'f () ЯТI? тr;.. 1'4'(') ТТГРд.П~ I'B Р'Г уrтг~ Р-
ля:ющим державам обеспечить быстрое С1существление Декларации 
на осно:sе принципа всеобщего избирательного права. С учетом 

этого он рекомендует управляющей держа•е немедленно пред
принять пrаги по введению представительных политических 

институтов и исполнительногс аппарата в соответствии с 

принципами Устава Организации Объединенных Наций и положе
ниями Декларации. 

Е) Специальный комитет вновь подчеркивает важность 
посылки выездной миссии в территорию. Только путем непо
средственног~ контакта можно оценить псдлинные чувства, 

стремления и нужды народа территории. ПС'этому Специальный 
комитет настоятельно предлагает управляющим державам пере

смотреть свою позицию по вопросу о выездных миссиях и поз

волить однону из псщкоми~·етов посетить территорию. 

7) Специальный комитет также серьесзно обеспокоен 
медленными темпами развития в экономической и социальной 
областях и в области образования на Новых Гебридах. Поэтому 
Специальный комитет повторяет свои рекомендации управляюu1им 
державам о том, чтобы они совместными усилиями ускорили 
развитие в этих областях и чтоьы в этом процессе было 
обеспечено активное участие представителей населения. Он 
также повторяет евою рекомендацию о том, ЧТ()бЫ при состав

лении и выполнении планов, направленных на достижение этой 
цели, они обра:nаJТись эа советом и помощью к специе.лизи

р:ч~анным учрехсдениям Организации Объединенных Наций". 

З. В резолюции 2592 ( XXIV ) от 16 декабря 1969 года, rюторая 
касалась двадцати пяти террит, •рий, включая Новые Гебриды, Гене
ральная Ас6амблеи, в частности, утвердила главы доклада Специаль• 
нс~ге> i:{омитета, относящиеся к этим территориям g/ и предложила 
Специальному комитету по-пре::..снему удел.ять особое внимание этим 
территориям и представить Генеральной Ассамблее на ее двадцат· 
пятой сессии доклад о ходе выполнения настоящей резолюции. 

у там же, глава хvп. 
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2. ИIЕ>ОР11,fАЦИЯ о ТЕРР:Ито•:,ии d/ 

ОБ1ЩЕ CBE,Z:J2HiiIH 

4. А::;~хипе.паг Новые ГебJ)ИДЫ n'r)еr,ставляr-:т собой нег1;авильну11 цеnь 
ост..,,.,овов длиной oJ~OJIO 1+4С 1::нль (704 птлш·:ет:,...,о:в), r)асположенн:r~о в 
юго-эаnа,z.т,ной част:-1 IJ.'и::ого 01·еана. Обт1~эя nлогr,арь ост·:·ювов состав
лпет 5 700 1:в. нчль(IL~ 763 т:в. :км:). По 1)еэул:ьтатюr пе!-)вой nо:':)сг.исч:, 
птюведонной в тс,-,т.,ито 11ИИ г.::8 1лая 1967 года, о(iтi~ая численность 1-тасе
J~::-ш~я те,::,'r)нто,1.тнr ссставляла 7 о 582 чел. , nnышю г1·)Име~,но 1 4,00 жи
те.пей Новы:: Гебr,идов, ОТJ':1Эавши:~rся заrюлнrпъ аннеты П81)0ТZ!IСИ • Более 
92 r,:У)оцентов всего насеJ: ения С("lставля1')т жчтели Новпх Гебт:,идов. Hno
i.~e Н!1У, на остnовах грою,r:ваJ()Т 2 аг4 ев:::,ог:ейц::1 и 1.;:улата, i 696 жи
телей дп,rгих ТЕхооr:еанс:ких ост:1;овов, 649 выходцев из Азии и 476 
дr,угих лиц. .Лица не неланез:ийского г.:~:юисхож11 ения являт')тся бу.JИтан
с1··иш:r или )ранцу::~,сю,n.1и подданными и ressortissants (граж,панами дw
ги~ стт.,ан, изб:,-:авшт,n,:;и 1е>::~ис,пиуци:ю Фnанции или Соедт1гР,енного :Королев
ства). По подсчетаr:- ра 31 де1(е,б::-:1я 1968 года об11~ая числеriность на
селения остrювов составляла 78 533 чел. , из Еото,-,ых 5 446 чел. не 
являлись Г!)едстэ.вителяrди I.~€стного НD.селения. 

ПОJШТИЧЕСl~ОЕ И lCOHCTИTYl\ИOHHnL РА3:ВИТИЕ 

Статvс 

fi. Новые Геб,:,.vды r.:.,)едставля!от собой 1 онJТ01,rинч"'т1;, совнестно уп"r)ав
ля:эr.,,;ый Францией И Сосд!ше:ш::-и. · !{о,~олсвсТЕС•1.!, 1:ото:•J:!Й Guл оспован 
?О ОJ'тяб·m 1906 годя.. В соответствии с Англо-r1J1;а:ац,rзсr,rой 1~онзен:.ш:ей 
ОТ 16 НОЯб 1JЯ 1887 ГС\-Т::а ЭТ;! д:::,'JЖаВЫ назна,iИ.Чi! COBHeCTHyI') }JfO:1:)ClC:JI'i 

1~0:u:rccиn, обязаннуr:J осуществлять ох::-ану жчэни и тnr:-,rщества ИУ под
,г~.нны::-·. I3 :.902 ГОД'\7 б:JЛТ1 наэначеЕЫ эа1 \8СТИТG.'ТI! "r)G3:,!,JI8HT-i{0f,~ИC
(,c),1')0B. В СС.ОТВ8ТСТВЮ1 с J,онвешщей ОТ 20 ОI~тяб:-:~я 1906 года два 
·r~·аэа чньr.л пr,а:-зrtтелъства соэдалч Лчгло-jт1аш.1у dс~~ий r: опр,01.тию~:.,~l По вые 
Геб"tJчды. ЭтD. 1~онвенцня: вгосv'!елствин была эа1 ;енена Лпгло- ·•>•-:,аrшузсr~тгс; 
гп·юто1~0.тr01л 1n14 года. 

6. По;щанне и г·);:-J•щане .~е-:-:-,жа:з, nодг-исавU;т•r~· n',ото1:ол, сблад2.т,:1т ~:-ав-
ш-n !; J"Т1)t.1B~! i~,!. :hажд~ ,r ~--:,жr1ва "сохраняет суDеренитет на,тт CF()Jнлrr 
гра~д.а.ш:нщ и гn,z:r 1· о:.,nо~,ацияни, созданными на зю,онРой ос1: ове в 
СС()ТВетствю.: С ее n:r.,aJЗOШ.,fj':И НО:)1'с1IШ 1', И ни ("1,ТТ,Ва иэ :них HG l'OЖGT ин-
,7!_7!В7:дуалъно ос~тг~ествJjЯ:'!'Ь J.)YJJtcДИI'I!)-111 над 1·онд01:ипиу1-,•01·. Гр::-,):tдане 

j_/ Оснсшой нас~11 оя~11его "'Jазр:эла явились ог.уб..,тит:nван:нче деж.лады и ин
('Jо-n1 :,н~~1я, rr,епrювоr.t,rтrэнЕ~.я Гене:т.:-а.'Тьнш:~,т сен:)етауйJ в соответствии 
со статьей 73е Устава Сснэдиненюш l{onoл~nc'l'IIOH Г.елш:об:r:1пт~.нии •.z 
Cene"l")HOЙ и-,.,.r.андии 12 061-':ТЯСJ'")Я 1969 гоrа 30, год, ЗаI'ОНЧ:IШ:U:~!ЙСЯ 
31 де1,аб~~я· 1~68 года, и фrанцr:ей 11 ~)евТ)аля I9?(; года за год, 
эаr·ончивu1Ийся 31 дс1шб~)Я 1[168 года. 
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'l'~-:ютьи~:. де:r'Зс,в, П:JОУ..Ш:вап!Тще на острова;~ а-r:,хипелага, дела,Jт выбот; 

между бпитr1нсЕоЙ и :'-):71антт,уэсr:·ой Г"~)авов:ыми систе:r-г.ачи и во все:?· п:оаЕ
тичес:ки}· дела:, гольэ:'IJТся ад1-1ин:ист 1")ативной заг~итой и по,z.,:чиня·-Jтся: 
-,?')ИСДИF.ЦИН ,V:9~:J~CRBЫ, n::·xэ.JIOB)r::J СИ:СТеi°~т 1':ОТО!,)ОЙ ОНИ ИЭб"'JаЛИ. ИНОСТ1)аН-
н:ые ~--,абочив, 11 вв0эегные на ocTl')OBa ат,хипелага одной i1э де1')жав или 
с :1=>аэ:оеr1епия:' ее n:r;)а:вит0льства 11 , 1Jассi-rатrива~отся: ЕЮ< лица.,·- иэбра:в
I1rие rтjJавовусо систеI_с-;, П:,')авительства, 1·ото:с1ое ~JаЭ]_)е'1rило им въезд. 
Б г:::r:ото:коле 191L.l года не ОП:!)еделяотся национс~льны:й статус 1-1.rестного 
населения ! ондт·rини:rма. В нем ~п-аэываетqя, что они не 1югут быть 
эавиеи:·,rvr ни от одной де1Jжавы и "получать на ост::ювах аnхипелага 
статус подданы:У или Г1Jаждан 11 I'аI-<:Ой-либо из ни:;: •... 

7. По rше'()Т1.1Ю·:ся сооб11~ениm1, в де1шб1;е 1968 года те:р:оито:;;ия получила 
пет;вуп :rтарти;п :rтаспо~-)тов, r~;еднаэначенны:;:~ для: испольэова:~-;-ия нестн:r:-rм 

нгселенисr-,;. ;~-ти паспо,та ДёvI'JT И✓- владельца!-.-I П:?аво претендовать на 
ПО,ЮГ.;~ И эащит1т СО 'СТО"l)ОНЫ б-r,итаНСЕИХ ИЛИ :о1')аНЦ•ТЗС:КИХ ИЛИ: И 61JЧТаН
СГИХ и ,:):оанцузсJ'!-IХ ,г,олj1Еистнi::.r:-:: лиц за Г1')З:Нj1Ь;ей. _, До этого моt"ента 
ж:::zтолю,: Новы:_ Гебnидоз, в:ыезжающиы за Гуаниr..,ту, выдавали:еь лй:1Еь 
~-досто:тзе:'"'сн.ия личности, и они часто стал:юшались с т1Jудностш.си: 

гr:)и гоеэД1~а:-·. в ст:,("\2.ны, по1 ·имо Франции и Соерчненного Ко:-:юленства. 

}Сопституция 

8 1-{опстит;1ция: ·r, опдоrшн:rr:т1ш ИЗЛ:).Е{GНа в Англо-фrуюш;уэсуо,: пnотоJ' оле 
от 6 авг;,7 ста 101{~ года, -пати:_>ицт-г1Jо:ваннш1, в 192G году и г:-ровоэг.лашен
нон на Пnвьг✓r Геб1Jидах 5 ипля: lOJ,::J: года, 1-<0то::9ый с те:;,: ПО]J с не:ко
то:,:,::ч-rr1. r~.~ _ епеы,rяы:и ::_:,егу.rr-1~1ует угт.,авлонт-1е У.опдоыин!i.rуr-ла. 

,. ) .--:,, Совнес тна.я аш,1.r,rнист1)э.uия 

9. Пr-авите..т,:ьство ион,rтшшнц:·на именуется Совr,;:естной админиет:r:,ацией, 
обтт\ичи и 1,а,вншrи: гл::з,ваr.ш r:ототюй о')ИЦJШЛЫ!о я:rзля1отся б~итанс1-~и:е ~1i 
'/1:::\.НЦуэспю ВеJ:)~-овные 1~01, rи:сса:1;н, действ:тщ:-rэ 1::е:9еэ пос 11еr,;стrю свои:: 
: :r:Эстных пn0дставител0й - бгнтапсЕого и о:оанцуэст~ого ·')еэидент -1-:0-
1 :_т;сса nов, пото'J1ш они пеDеда1::,т свои полна, очи:я: и да1'"JТ УУазания. 

( r,,:итаr-,с:rrий :эе;:-:r.:овннй 1:01шсси,,-, на:rодится: в ~Совиа,:,а ( Б1)~rтанс1 ие 
СолоЕоновн ост~-:юва) п в J· ачестве :Верховного :::'.ОНИ(;Са"У)а· Заг.адного 
-~айона Ти:J< ого ён,еа.Нс."'. ссуществ.r.яет cЁoIJ ,J:у1сдию.т,шJ 'l1 ~1.:v.жe над д~-,уги-
! :и Т8:'_):')ИТО~')И:ЯНИ СосдИIIGННОГО 1Соролевства в ЭTOl.L ~айоне; )1;э.н~__-rузс1~ий 
Эе~)·овпый 1:011:zcca~) на:~одится в Ну:меа (Новэ,я j_-:дледония) и является 
однов;.)оненно г-•t:еi')нато 1)ША: Новой I{аледонии. ) D совместнуrJ админи
с:т:оа:_>rтl") входит" б::-,r-1·rансi,ая наr.~;иональная служба, .)';а1-щуэсi<ая националь
ная: служба н пеното17ые объединенные службы или слу:лбы уондш~инr~rr-:а. 
По:r-,ш.ю :.•части.я: в Совместной аднинистрации, :r:.аждая шщиональFая служ
ба, подчиненная свое~.:;:у :")еэидент -1:омиссар;у, действует независимо в 
-,ерrеюш: свош: наг.-:;иона.1J.ьных впп~;юсов, не представляпщих общего инте
·,сс,t. 
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IO. Национальные административные гражданские слу,:сбы объединяют 
администра.тt'iвных, 1<анцелярских, 6::,,--хгалтерск:их и технических слу,:са
щих, ~ключая медицинскиИ персонал и преподавателеИ, так как здраво
охранение и обгазоr,ание, хотя они и субсидир~7ются из совместного 
бюджета (бюд~ета кондоминиума), рассматр½Dающегося как в осноЕном 
шщиональные проuлсю-t. IСю:,дая rрю::данс:<:а~ слу:;:,ба имеет свою бюд
жетную смету, доходн&я часть 1<:отоrюi1 в большеИ или меньшей степенп 
создается из ередств, предоста1шпсмых правительство!'1 метропошш. 

11. В совместные сл~т:кбы, созданные согласно статье 4 Протокола, 
входят обычные п:рав1,;тельстпе1шые департаменты, нап~пмер, ~-:в.знг.чеi::
ство (вн:лючая таыо,::енную сл:rжб;у и сл;sл-:,6у внутренних сборов), де
пагтамептн об~дестве:ш-rых работ и транспорта, почты и телефона, 

u 6 u u 
радио, 3Ю,ЮЛЬНЫ1i, О следОDЮIИЕ, сельс1~оrо ХО3ЯЕСТЕЭ., метео2?ОЛОГИИ 

и гср:~-:ого дела. Эти служ61:1 (•инанси:р;уются за счет местных налогов, 
пр:ичеi,IJ 06ъед1·:ненный бюджет подготавливается резидент-1сомиссарс:нпl[ 
и утверждается верхопными кошiссарам:и н пргвительствшvш стран-ме

трсполий по согласованию с I~онсультативным советом. 

Ъ) Консультат!rвный совет 

12. D территорыи нет законодвтельного совета. D 1957 rоду был 
создан 1{онс;ультат:нвныi1 соr:ет, в котором председательстпуют резидент
комиссары. После утвержденшr :консультс1тивным советом в I968 rощт 
предложения о конституционных изменениях число' членов Соrзета было 
увеличено с 26 до 30, ~ первое заседание нового Совета состоялось 
в 01пябре I969 года. Хотя число официальньтх членов Совета осталось 
неиз менньш ( шесть членов - британскиt и французский реэидент-ко~шс-" 
сары, помощник британского реэидент-комиссара, сР-кретарь французскои 
резидентуры, ка:значеi~ 1<ондом11ш0ума и запед-ующий хо~яt:ственной 
частью кондоr'иниума), число неоr:I~ициаль:ных членов увеличилось с 
двадцати до ,: вадцети четырех. Теперь вместо восьми, ю:1 I\ ранее, 
иэ бирается че ::-нрнадцг.т~ неоф~-:циэ.льных членов: тpii анrличашш~ 
Dместо дв~,х и '~'ри (!.)!)О.Нцуза виесто двух, а тсшжс восеrль жителен 
НоDых Гебридоn вместо четырех. Поэтому Dместо двенадцати теперь. 
не.значается десять неофициальных членов: три англичанина и три СJJран
цуза, как и ранее, и четыре ~ителя Новых Гебридов вместо шести. 

I2. 1J связи с :заседаниш·ш I(онсультативноrо соDета правительство 
Соединенного I(оJ;олевствс. соос5щило, что в 1967 год'j7 1сак обычно 6:нло 
проведено два заседания Еuнс·ультат:иrшого совета; пер~ое из них 
было посвящено в осноDном вопросу о выполнении rодовои программы, 
а Dторое - бюд:::ету на I9б3 год. D 19С8 rод~~ было проведено только 
одно зассдшше Н:онс'jrльтотипного совето, на котором рассматр~-~в~лся 
бюджет на I9G9 rод, законопроекты и предложения, касающиеся консти
т;ущтонного проr1')сссс.. n перЕод ые::с,rт,у сесс1:тr.и, 1,ак обыч1ю, прохо~т,шr 
:зассданип Постоянного 1~оr.п.:тета IСонс:ультатнвного совета, на которы .. 
расе матр1·~nалис ь nспрос н полптш~и li ышонопроекты. 
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Орrань: местного управления 

14. По дшпrым, сообщенным Qранц:::1сй, в 1<;68 году на ост;юва:::с имелось 
двадцать д:са местных сопста, иэ которых, как отиечалось, пятнадцать 
0:">rн1щионироrзал:и удоБлетворительно. 

15. В 1966 году было ЕЕедено в де~ствие общее законодательство, в 
соответствr·;и с которым соэда:sалсн консультатиЕный. rородско1~ совет 
Е Л:,0ганвилле - не6оль1110!11 городском поселении, расположенном на южном 
берегу острова 3спириту Санта. В сентябре I9G8 года срок полномочи~ 
Совета 6~л продлен еще на шесть месяцев и, как предполагается, в 
19С::9 год;sт 6--::-,тдут прозедены вы601:;ы. В состав Совета входи? пя:тЕадцать 
~-2ленов. Пять иэ ю:::-: явл,=;ются ,:;;ош::ностными лицами, вr-шючая бритс1.н
ских и француэсютх окр;sтj;шъе:: агентов для северного O1{руга ( сопредсе
датешr) , ттюе нa:JH:J. чаются г~~зЕдеr-rт-комиссг.ро~,:i, а семь - :из бrшаютсн. 
Совет ежемесячнс проводuт заседанЕя и дает правительству рек~менда
цпи относительно Еспольэ ованr-zя ассигноIЗаний кондоru1ини;sтма на н37Jхды 
ра11она Л:;т&нвилля. 

l:,ЪJ(, (',Т)}! -----· ( 

lC,. В тегрт;то~)н:и не сJ·ществует всеобщего избирательного Пl)авс: для 
D:зрослы:::. До констит;;;цr-1онных изrленениi:: 1969 года ,:штели Iioв1,rx 
ГеСги,Т",О:С ~:.эбr,:го.:rшсь членами Еонс:ультативногс совета иэ чrтсле пред
стсв!,rтелсr; мес.тю!::: соDетов 1са::~дого из четнрех адr.:инистративнш: 
C'I<pyгor:. J3 :rшшё,:: 1·:о:нституц:v10нных И3i½енениi~ было создэ.но восеr.,,ь 
пз 6r,parrr •r,ных окр:rгог IШЕ районов для выборов, в кю:сдом иэ ко торы:: 
:,э6ираст,:;я член }Сонсультатпвноrо совета из числа жнтелеi"i Новых Геб-
3::щ:ов. Dы6оры состоялись в шоле-авг;усте I9E,S года. 13 каждом иэб:ирсt-
тспьноi1; ОЕl):уге пr11еется 1<оллеr1.1я r;ыборщю<оБ, состоящая иэ предстаыr
тслсt; r,;сстны:,,: советов OI(p;:,rгo., н выборщиков, представляющнх те районы 

3 
... 

окр;уга, 13 I~оторых нет ыестны::: советов. ти раиоюr подрс1э,т~;еляются 

на подга1lоны I3 соотвстствi1и с "естественными" группа111:и населения, 
т. е. r их состав входпт rлелкие и ыалонаселенные острова или гр:mпы 

дс~евень, располо~:~ешrых 6лиэ~со друг от др~;тга в одной части острова. 
Населею1е I{a~::дoro подра11.она избирает из своей среды одного ~ши 
нес1\олыш::: предстЕшителей (1, зависимости от численности населения), 
1"отс'"JЫе в 111:1:знс,че~-шом месте избирательного округа встречаются с 
п:1едставителям1, ыес·rного совето. для выбороn члена Консупътативного 
с оr,ста. 

17. Вндви:гаются два представителя от первых 500 жителей каждого 
рв~она местного советi и один предстаDитель от каждых 500 ~ителей 
помимо этого числа. Такая ~е система применялась на выборах в 
Консультетиnныt совет Е l96L~ году. В других ра~онах избирается 
одrш представитель от первых 500 жителей и один представитель от 
кажд~х 500 ~ителсt сверх этого числа. 
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Политичес!ше пар!Е.!:2. 

I[. По иuеющимся сообщен~ям, перDым полhтическим движением нацио
нального масштаба, возюшшюл Е 1сондоr.:::ниуме после устаноЕлсн:-ш в 
территории сошлестной адrлинистрации <:.,ранции и Соединенного Еоголев
ства, явипось дrш,:~енне [Iаrриамел~. Его цель заключалась в •1·ом, 
чтобы доuиться 1!03 :r.рRщеЕия местному населению 1:1cei1 земли, ню~о,тщ;:.;е~
ся -во владении сnропейцев, ко·rорел не подвергалась сельс.ко:::~озпt;ст
венноН обраt5от1~е. Одно.ко лидеры Нагnиамель запвля:ют, что .r1:сю:,:енпе 
не напраnлено протиD еЕропеtцеD. Кроме того сообщается, что эеыля, 
о которо~ идет речь, как правило, была приобретена до создания 
кондоминиума, 1"огда европейские дельцы получrтп документы на вла
ден~г.е огроыными jтчасткю.ш в обмен но. топоры, мануфа1~туру, спиртные 
напитки и т.д. 

I9. По имеющинся данньп:., двю:(ение Паг-оиаыель нас читывает более 
IO СОС; члеЕоD на всен ~рхипелаrе Но1сые Гебриды и прежде всего на 
сеIЗерньL"-: островах. ЛидеIJОМ ды1.:,:сения явллется г-н Джимми Стеё)енс, 
предки которого были вvходцами из Анr~ии, Полинезии и Нопых 
ГебридоD. 

20. Дnиzение возникло, по-в~димому, в январе I966 года, когда 
во)::.r:ъ Б:ул~1к, 1<0нтрош1ровавшЕ1°i район Биг Бей на Эспирит;i Санто, 
едино1шшленник г-нс.. Стефенси, с.оэвал совещание более чем двадцати 
~!.естпы~: во::щеr для обсуждения :аопросс1 о зах:сате е:sропе:1,ца1·.ли земли, 
которая, по их мнению, принадлежала коренному населению. После 
совещЕню1 г-н Стефенс, ::зш::дь iiулук и друг1~е жители Новых Гебридов 
поселил~,:;сь в patioнe Еана<Iю 1с север3r от города Се.нто. Этот район 
предс.тавляет собоt~ обширное, плолсродное и в основном необрЕ:ботан
ное пла-го, пу;ое,тнрающе,:,ся от восточного берега Эсппрнт31 Санто до 
Биг Бей. 

2I. Б соответствии с определением Объедингнного суда :кондоминиума часть 
:этой земли прнно.длс,:шт "Sociёt~ Fra•eais~ des Nouvelles н~ьrides", 
1:отсрое приоGрело се в нач.:•ле ве1ш. Еомшшrr:п не делала попыто1с 
выселить 11э этого l)ahoнa г-ю?. Стс0енса и лиц, П}JИ6ьшш11;х r.месте с 
юш, которые, по нмеющи:-.1сп данным, препратiши Вана(·о в Еесьма при
юлекnтельнос поселение. 

22. Члены рг.грr~'1~е.д!;_ ыrr.:э~:салн в др~,rие раi:оны тер~v~тории, :~:н:э.э~ясляп 
плс.т~1ори;у дr.:и,:ШН!tIЯ, 1:, по И!,iGIОЩИt1СП дашrым, 13 июле Г:,69 года .D r20:нд 
Нс:.rриаl,!СЛЬ поступЕЛО 5ИО ООО [ШСТl)D.ЛИЙСIСИХ долларов. Част~ ЭТI~Х " 
ср<:дств uыла эгтргченн на преnращение Бшrафо :с сельс1сохоэянст1,енн~:::, 
центD, проI•iЭDодящиi,1, в ч::стности, арахис. Др;7rая чD.сть средс'I'Е 
была· 1-,сполъзована на поездки в ЛЕс.тr)алшо, Новую 1Саледонию и на 
Фиджи в целях 11 консультнций" и на выплату гонорара юристу и веду
щему политшс:r· :индиtlской оGщшrы 0иджи г-н;у IC .I{. Рамракха. 
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22. Сообщалоеь та.Еже, что фргнц:тэсюэя администрация предложила 
со3дать Б общине Ванаfо школу, а брkтанская администр&~ия - медицин
е K'3;I':i 1.-:лv:ник:,,r. 

24. Пер::зое о~•I,щиальное упомиЕюше о Е1аr~иам§_ль относится к дека.брю 
I9C 8 roдr.-,, ког,т\о. н2.. от1,рыти!1 lliестнадцатои сессии I{онсульта тивноrо 
с:опетс) Е01,ы:: Гебгr;дов брт:танскиti :и с}:Jранц;у::зс·кий реэиде°I-rт-комиссары 
сдел.з.лп с.лG,r.::ующее сош.iестное :Jаявлею~е: 

11 I·1ы ~ош::пн ;-7помян;:;,-ть тан:же об операции по переселению, 
пpor;oдI·i!vIO!, D настоящее ву;емя неiю'I'орыми j;::ителямrr. Новых Гебридов 
в раi"':снс Ьш:а(ю острове:, Санта. Хотя этт,r: люди в некоторых oтнo
I:.iE'I-r: ::х 1:!:'.С.Т:!_,оепы прогрессивно (речь идет 06 их ,Iелании о6ра-
6етьшать ::::емлю для селъсЕоrо хо3яйства. и j;~ивотноводства П}}Н 
поrлсщи соЕременпого ос5о1)удо:вс::.ния), в друrш: отношениях о?п, по
'Р.И_ю:мом"3т, е1.це Еаходятся в плену тради~и:tl пгошлого, 1шк 06 этом 
мо~Ео судить по их частым ссылкам на обычное право. 

Хотя в Бачале этого rода воэн~кла необходимость принять 
пенитенцJt:е.:r_:;,ные меры Е отношеюп-~ некоторых сторонниr{ов дв:и,;(енv:я 

Еи_!.:Оl!~Ш. 2 а rreз а:1-:онны1: эахват земли, мы с интерес ом наблюдаем 
за ЭТ!-·iЫ дr.,и~:,:енпем r-; не будем воэDажать пDотив любы::: целесооб·оаэ
Ш:!Х П}_)ОС1\ТС.I;, не ОК83ЬШ8ЮЩИJ: отрiщатеЛЬНОГО ВЛИЯНИЯ на добро: . 
соседсю-rе отношею·ш i.1e,::дJ- l)а~ли:чными общю-~а~viИ 11 • 

25. Ипециалыrыr; I<омгrет получил петицию (А/ АС. 109/Р~Т .-IIc.2) , 
напрввленн~о е~у от ½Мени дпижения Наrриамель r-ном К.К. Рамракха, 
Б которс,i:-~ ссдег,j::глась просьба о 11 немедленном пересмотре земельных 
ЭРЕоЕо:з 7·i недопу1~1е1ши впредь rшr-соrо-либо вмешательства Е занятие 
э Е:мелью:х 2't:r·.cтr(oв I(ОJ_,енннм Еаселением, о предоставлении стране 

неЭD.ЕИСЮЮСТТ:i и о ПрИНЯТ!'.И I(ОЕСТНТ;утцип' воплощающей принцип 
"один челоr;еr-: - един голос", о таю:(е принципы единого управления и 
единого rгожданства". 

Гос~т8аРСJВеnная СЛ"l.rжба 

2G. :;з ко1ще I9GC года в совместных службах было _:занято I5I дол
::шостrrое лтщо еЕропейского происхоj:щения и 105 должностных лиц 
иэ ч:,,сло. ~::IITt:;Л<.'i;: · Еош:х Ге1'5ридоЕ. Б британскоИ национальной слу,:i:бе 
было зс1r:пто I~'I 11лестное дол:::ностное лицо и 70 должностных лиц 
И3-эа r~аницы. n неt та~~с работало I8 должностных лиц из-эа 
rраш'iцн~ нc1C).ll")D.НI~ы:.~ на Фид,:rи (по контра~-:ту) ,. 22 эмигранта Е 
15 rv:еtтны:: дол~::ностr-:ш: шщ (временно). По данпш:: за тот же ro~, 
coo6щeюii.!i,1 0ранщ,iеЙ, во фг,анц;;~эс1~оi1 администрации работало 508 
долsностных лиц 11з I(OTOl.)Ы::::: 7С были :иностронцамн. Остг.льные были 

, - u ,,,,,. "--' ГJ\ ... 
ю,1телпы~,; Новы::: ГеСSгЕдuЕ и других рг1,1онов оассеина ~гхоrо O1{еана 

( островоn T&ИTii и ~{оллис). 
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27. Со:nместные службы осуществляют в территории техническ;ую под
готовку набранного на местноИ основе персонала D области радио
техюши, метеорологии, сельс1<ого хозяйства, строительства и канце
лярскоt1 работы. Ьританс1{ая сл31j:~6а, 1-~оторая нс располагает местныr!!И 
средства~и техническоn подготовки, н~прапляет подходящих кандидатов 
на Папуа, в подопечн;ую территорию Новая Гвинея, на СолоJV:оновы о-ва, 
на Фчджи, Е Австралию, Ноn;ую 3еландию и Е Соединенное Короле1°стr,о. 
13 I9G8 году по линии 6ри:тш1с1{0Й сл~'Жбы 3а границей обучался 31 че
ловек. По сооGщениям Соединенного Королевства набор местного пер
сонала учре~дени~ rосударстnенно~ службн все еще ведется медленно 
ввиду не::::::затю,r достаточно подготовленных кандидатов и в связи с тем, 

что некоторые учебные за~едения за границей эо. последнее время по
высили требования 1~ пост;упающ~ш. 

Сvдебнгя система 

2С. На Новых Геuридах имеются суды тр~х типов: суды кондоминиума, 
бгитанские н~:<.циональные сJтды и фраю,{у:::с1ше нацио:-:альные с;уды. К 
с31дам кондо1линиJтыа относятся: со:uместныi1 ·суд, суды перЕоЙ ступени 
и с~1дь! по делш,; коренного населенип. Главное место в это¼ сr1:стеме 
занимает сош.:естныti с3rд. Он рассматр1:вает апелляции Н?. решения 
с~1дсв ·перво¼ ступенп r; с;удов по делам коренного населения, создан
ны:~ в К:З.)::дом округе те~1ритории. Совместныti суд занимается регистра
циеi:,1 :земельны;: шrадениtl, ведет судебные дела, в которых сторонами 
являются ()ра.1-щ~,r:зы и анrличане, еr.ропейцы и i,iестное населеш,,е, а 
та1:;;:е дела, С'l'Оронами 1соторых являются местные :а:ител:и. Один из 
дF,3'Х агентов (Ещминистративных дош~ноетных шщ) соответстr.ующего 
ок:р;{rа :заседает в судах по делам коренного населения с двJ1мя 

1\tестными :заседателями. Агенты обязаны консj•лъ1·ироваться с местныr,iи 

заседателями. С:, ,11,1,1 П<!> делам I{огенного населения осущестпляют IJ 

пределах с11ош: оr~ругов юрисдикцию в связи с нарушениями постановле

ш:й :v. обычаев, приняты:--: нс1 Новых Гебридах. Б1)итанс1ше и французсю:е 
национальные суды руI\оводстnуются сnоими нащ:оналыrыми законами: D 

делах британсюrх и французских подданных, 22, исключением случаев, 
расс1.-:атриваемых совместным судом. 
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ЭI{О:lОМИЧЕСКИЕ УСЛОВИЯ 

Общие_замечания 

29. Основную часть территории Новых Гебридов занимают горы, 
покрытые гу~тым ле~ом, и обширные внугренние районы являютс~ незtiсе
ленными. Основу экономики территории составл~ет натуральное садо
водс·i'во, и пр,:1иэводство копры. К числу других товарных культур отно

сятся какао и ко~е. Добыча марганцевой р~ды на экспорт, кото~ая 
наряду с производ~твом мороженной рыбы способствовала диверсифиt<.:ации 
экономики территории, прекратилась в декабре 1968 года после резког~ 
снижения объема экспорта :марганца. ,Эта меры была принята горно

дС'Gываюп:ей 1сс,:J1шанией - Compa~nie Fra:..~aise des Phosphates de 1 '0ceanie, 
коrорая объявила, что производст~о прекращается ввиду плохого 
качесгва руды и 11 проблем рынка 11 • 

30. Согласно некоторым аообщени•м в октябре 1969 года бы~ найден 
покупатель части марганцевых рудников в Форари, намере•аIJщийся вно~ь 
от1о)ыть рудники и возс1оновить экспорт руды в Японию. По имеющимс~ 

оценкам запасы этих р;удников составл•яют 300 ООО тонн руды с содер

л<:анием :марганца 112 прnцента. Покупателем .r.:вляетс.r. Southland Mining, 
Ltd. ( авс траш:йская 1сомпания, ведущая дела на Фиджи), которая по 
сообщению,,~ выплатила :владельцу рудНИК()В компании Le Mc.rщane!e de Vate 
(LИV) неуказанную <:-умму под 50 процентов. По данным Southland Mining, 
Ltd., LМV будет е).:.<егодно произ в:~дить 60 ООО тонн руды, пер-.а,r 
партия которой - 10 ООО тонн - поступит в апреле 1970 года. В 
конце сентяdря 1969 года велись переговоры о подписании окончатель
ного кон~ракта с японскими ~ирмами. 

31. К числу других небольших промышленных предприятий относ~тся 
холодильна,1 устамовка, завод мясных консервов, несколько меш,:их 

dабрик, а так~е местных ремесленных предприятий и предпри~тий по 
произ~одству сувениров. 

32. По имеNшимся сообщениям Новые Гебриды я•л-'!:ютс.я одним из пяти 
тихоою"!анских архипел~гов, имеющих благопри,пный торrовый баланс. 
На Новых Георидах этого удается добиться в результ~те прода)l<И копры; 
рыбы и мщ:ганцевой руды. R 1968 году стоимость экспорта составила 
4 852 151 ф.ст. ~ по сравнению с 4 254 ООО ф. ст. ь 1967 году. • 
В эту ~;ллму ~хощп пс1ступления в размере 2 592 207 ф. ст. от продажи 
:сопры, 703 13В ф. ст. от продажи марганцевой руды и 1 114 739 ф •• т .• 
от продажи мороженной рыбы по сравнению с 2 279 209 ф. ст., 
858 017 ф. ст. и 815 631 ф. ст. в 1967 году. Обшая стоимость импорта 
состаDила в 1968 году 4 233 589 ф. ст. по сравнению с 3 458 490 ф.ст~ 

-- ---- ... 
Спра•~У о валюте, имеющей хо~дение в территории, CJ'vI. ~ 

пую~те 38 ниже. 
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з~ предыдущий год. Основнап часть экспортi ~ 1968 Fоду нах()дила 
сбыт ~о Франции и япсчши ( несколы-со меньше в Соеди:ие:иных Штатах 
и Венесуэле), а основными источниками импорта были Аветралия и 
Фр~IЩИI. 

33. Территор~н: имеет три 61.•джета: 6кдл<:ет Совместной администрации 
и.ли пра:~,ительст:аа конд()миниума, бюджет британской национальной 
администрации и бюджет францу-:зс1сой национальной администрации. Из 
бюджета Со~меетной администрации финансируете~ работа совмест~ых 
r-лy'i:.~6 и делаютс,! вз.ноеы :в каждый из бюд:-:еетов национальной аднини
страции для ас"-ИГНО1'аний н~ нужды здравоохранения и 06разоъани1:. 

34. Источником доходной части совместного бюджета являютс~ в 
о~ноDном импортные и экспортные пошлины (60-65 процентов) и другие 
местные нало~и. о~новным источником доходо~ кажаого из н~циональ
ных d~джето~ ~вляются субсидии управляюиmх держав. 

35. В 1968 году доходная чаеть соьместног~ бюджета со,тавила в 

nбщей сло~ности 1 432 841 Ф· ст. по срав~ени~ е 1 336 257 ф. tт. • 
1967 году, а расходная часть - в обmей сложности 1 302 176 ф. ст. 
по сраьнению с 1 336 257 m. ст. за предыдуший год. сметные доходы 
и расх~ды по этому dюдzету в 1969 году со~тавляли 1 329 815 ф. ст. 
и 1 329 814 ф. ет. соот~етственно. 

З~. Доходна~ часть 6№ажета британской ~ациональной администрации 
F 1968-1969 гг. составляла в ()бщей сложности 271 744 австралийских 
долл. по сравнению с 261 427 австралийских долл. :а 1967-1968 гг. 
По смете на 1969-1970 гг. дс•ходная часть этого бюджета составит 
211 890 а~стралийских д~лл~ро:а. Ссуды по программе колониальноrо 
раз:ития и блаrосостояния ~ 1968-1969 гг. ,остаРили 473 809 а~стра
лийских долл. по сравнению с 633 i66 аветралий~кими долл. • 1967-
1968 гг.; по смете на 1969-1970 гг. они еостав~т 500 728 а~стра
лийских долларо~. Расходы по бюджету британской национальной 
администрации в 1968-1-96~ гr. соста1::или :е оощей f'ложнс,сти 
1 Fi:51 Z41 австр,-лий,ких долл. по сравнени11 с 1 345 43 7 а•етралийfкими 
долл. э 1967-1968 г~.; по емете на 19i9-1970 гг. он~ соста~ят 
1 692 803 а~страллийских долларов. 

37. доходная и расходная части б~джета dранцузской национ~льной 
администрации в :1968 году в общей сложности составл,:ли соответ
ственно 144 024 ООО vовоге6ридских фр~нко~ и 141 964 ООО ново
rе6ридских франко~ пп сраRнениm со 132 328 ООО новогебридскими 
франками и 121 217 ООО новогебридскими франками в 1967 году. В 
1368 году, как и~ 1967 году, субсидии, поступившие из Франции, 
,~оставл.r.:ли 73 прС'lцента 611щ::ета французской национальной администра-
Ц!Н!. 
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38. В Протоколе предусматривается, что на острове имеют законное 
хождение валюта и ассигнации обеих держав, а в 1935 году действи
тельной для: платежей была признана австралийская валюта. В настоящее 
время в обращении находятся а~стралийсr{Ие доллары и новоге6ридские 
франки. Пос.:'iедние конвертируются Е австралийскую валюту. Их выпуск 
регулируется французскими ~лас гя:ми, К()тt1рые также устанавлива11т 
1-сурс обмена на франки страны-метрополии. Один фунт стерлинго:r:, 

равняется 12 французским франкам или 214,З новогебридского франка 
или 2,143 австралийского доллара. В сделках Со•:ме~тной администра
ции применяется принудительный курс, при котором 2,15 а~стралийского 
доллара равняется 1 ф. стерлингов. 

Зенлепользо~§:.Е:!~~-: и землевладен~tе 

39. В соответст~ии ~о статьей Х протокола 1914 года был создан 
со~местный суд, имеющий довольно сложную структуру. Одной из 
основных задач этого мероприяти~ являлось решение земельных споро~ 

Б связи с~ сделками, совершенными до заключении Кон~енции 1906 года. 
(6татья ХХП),и создание ~ппарата для рассмотрения сделок, заклю
ченных после 1906 года. В целях защиты интересов жителей Новых 
Гебридов предусматривал.Jсь, что из юрисдикции совместного суд?j_ 

исключаются неотчуждаемые резервы коренного населения и что резидент

комиссары впредь должны препятствовать отчуждению этих замель на 

каком-либо из островов. В случае передачи землй лицам, н~ имеющим. 

(Чношения к коренному населению, после заключения Конвенции окружные 

агенты дслжны уд,,стоверять, что сдел1{а (')Твечает некоторым предъяв

л~емым к ней тре6о•аниям. 

-10. Разоирательство дел в совместном суде ( примеDом кпторого 
явJ1яется рассмс1 трение вопроса о вышеупомянутых землях) :ведется 
F соотпетствии с тщательно разработанной и сложной процедурой, уста
новленно" в Протоколе 1914 года. По сообщениям администрации 
Соединенного Короле~ства процедура иногда я~ляется чрезмерно запу

танной и, если учитывать изменившиеся услов~~, не всегда способству
ет вынесению судом быстрого решения. В соответст~ии со статьей XXVI 
Протокола и совместным постановлением № З 1930 года учреждалась 
система регистрации прав 1'Ладения землей. ПраDа, признанные и заре
гистрированны~ судом, являются неотчуждаемыми. 

41. Некоторые категории земли~ территории не характеризуются ни 

в Протоколе, ни~ совместном постановлении, однако,~огласно последним 

со~6шениям Соединенного Королевства, к числу таких категорий отно
сятся: 

а) зар_§_[!:!~II?~2ованные земли - земля, которая после рас
смотрениfi ~опроса о ней и установлени~ прав на нее совместным 
судом была ~1{лючена в реестр; 
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ь) спорные з~~1ли - земли, являющиеrя предметом исков в 
сопместный суд в связи с установлением прав владения. Подобные 
иски могу .1 оспарива.1::,ся или Оы: ь бесспорными. В э~·у каl'егорию 

входя: земли, незаDисимо 01 ра•смоrµения вопроса о них судом, 

которые доJ1жны быть заняты полн()отью или частично или 
оставаться св~бодными; 

с) ~еl?В!:!2-'I~~тного населения - земли, зарезервированные 
для :конкретных групп местного населениn или для отдельяых лиц 

совместным судом или резидент-комиссарами. Такие земли не 
могут отчу:,:сдаться .jез постановления со:gместного суда или 

резидент-комиссаров в зависим~сти от обстоятельств; 

i) зе! 1 :местноrо населения - все другие земли, к:,торые 
в еилу обычая и традиции считаzтся собстLенностью местного 

населения, независимо от того, осуществляете• это право ~ладения 

на практике или не ()Существляется. Ст~,)ры между местными жите

.пя:ми по поводу таких земель могут разбираться сс_)вместным судом 

или судом по делам коренного населения и после того, как по 

ним будет вынесено решение,права на владение землей могут 
быть зарегистрированы. Местные жители могут пnда~ать в 

совместный суд "rс~и, 1сасающиеся ус.:тано~лени1!: их обычных прав 
на владение землей и регистрации этих прав. ½з последнего 
сообщения Соединенного Королевства HB,iCHO, теряется ли после 
регистрации земли обычное праDо на нее. В Протоколе имеете~ 

положение, в котором предусматривается, что интересы местных 

жителей в связи С'."\ всеми исками, переданными в совместный 
суд, должны быть представлены должностным лицом, назначенным 

резидент-r{омиссарами ,из числа адВ;)Ка тов, принадлежащих к корен

ному населению; 

е) государственная земл~. Поряд~к ~л~дени~ ~вободными 
землями кондоминиума не устаноълен, однако права владения 

залежами полезных ископаемых п~редаются резидент-комиссарам 

как представителям кондоминиума. Кондоминиум ~лад~ет только 

ку11.nенной и зарегистриро~аююй им землей. Аналогичным образом 
зарег;.J~ грированной зем.r,ей в:,аде•r бри ганское, d'ранц:у"зское и а~
С iралийuкое правиrельеrва. ~ ~оот•етст»ии с ~овместным со
становлением № 35 1964 ГQда предусматриваете• пбязательное 
приобретение земли пра•ительством к~ндоминиума; 

f) зе:мл~, едаваемая ~ аренду. Интересы земельных арендато
Р~Е могут быть зарегио~риро1аны rак же, как и другие прав~ на 

основании с~вместного постано~ления. 
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СОЦИАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ 

Ресурсы рабочей силы 

42. Местные жители в основном ведут натуральное хозяйство и 
занимаются произ•i."дством Т()варных культур. Основная часть зан.итого 

населения трудится на плантациях копры, на торг()вых судах, в складах 

или на правительственн:'Й службе. Ощущается общая нехватка к~алифи
цированных и полу~ валифицированных рабочих. Согласно некоторым 

_сообщениям, П() итогам переписи 1967 года численщ:>_~..,.ь рабочих со"та:;лJ!ла 
менее 20 ООО чел.; кроме тог() среди молодежи Но~ых Гебридов наблю
далась растущая тенденция к переходу от натурального сельскпго 

Х 1 \зяйства к б()лее слс,жным занятиям. 

43. Рабочие пnлучают разну~ плату в зависимости от вида работы и 
от Бii:Лючения в плату стоимости питания. Самое низкое денежное ~оз

награждение, помимо питания (34 австралийских. долл. в месяц),в 1967/ 
1968 гг. получали нею,алифициро:аанные рабочие на плантациях. 
Самую ~:ысокую плату в том же году (100 австралийских долл. :а месяц) 
получали служащие складов и квалифицир1..ч~анные ·ремесленники. Рабочая 
неделя сJставляет в среднем 40-50 часов. На островах архипелага нет 
прс)сl.ессиональных ~оюэов, хот я они и предусмотрены дейст~ующими 
положениями. 

Здравоохранение 

44. Медицинское n.бслуживание предоставляется британск,;й и француз
ской администрациями, Совместно~ администрацией и миссионерами. 

45. По сообщениям Соединенного Коµоле:астi'а, французская администра

ция уделяет основное внимание строительству uольниц в осноDных 
центрах сосредоточения населения, а британская администрация и 

британские миссии - в сельских районах. Тако:аа политика британской 
администрации, заключающаяся в ;у-лучшении координации всех <.:лужб и 
в I{онечном счете :в СС"здании единой службы медицинской помощи и 
здравоохранения кондоминиума. 

46. Французская: администрация содержит пять больниц (самые крупные 
из них находятся в Вила и Санто), в которых работают восемь француз
ских :врачей и медицинсн:их сестер. В 1968 году разрабатывался проект 
перестро~ки больницы~ Вила. 

47. Британская администрация содержит персонал в составе одного 

стар•:~е'го врача, трех врачей-эмиrраНТ()В и семи •рачей из числа 
местного населения (выпускников медицинского колледжа Фиджи), десяти 
ассистенто~, одной медицинской сестры, одного лаборанта, четырех 
санитарных инспекторо~( подготовленных в колледже Фиджи) и а{С.-.ЛО 

• шестидесяти хирургических медицинс1<:их сестер и санитаров. 
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48. Помимо врачей национальных администраций, в ~остав медицинского 
персонала кондомини-ума входят два выпускника колледжа Фиджи, 

специально прикомандированных к службе КС'Ндо:миниума и работающих во 

~ранцузских больницах. По сообщениям Соединенного Королевства посте
пенно происходит расширение пока еще ограниченных функций и сферы 
охвата служб кондоминиума, и создание за последнее ~ремя ряда центров 

гигиены и профилактики знаменует С()бой начало функционирования службы 
кондоминиума. Администрация кондоминиума содержит две группы 
санитарных инспекторов под началом старшего санитарного инспектора 

( одна из них находитс1.: в Вила и другая - ~ Санто), занимаr,щихся борь-
6:)Й с москитами и в какой-то мере осуществляющих общий санитарный 
контроль. В других районах не проводится никакой организованной 
работы в области гигиены. 

49. По сообщению Соединенного Короле•ства в 1964 году с помощью 
Всемирной организации здрав~охранения (ВОЗ) и Дзтского ~онда Органи
зации Объединенных Наций (ЮНИСЕФ) начато осуществление программы 
борьбы с т;16еркулезо~,:, КС"'Торая была продJТена Д('I 1967 года с включе
нием в нее прививок от коклюша, дифтерии и столбняка для всех детей 
дошкольного возраста, против столбняка дл:1: ~сех беременных женщин 

и проти~ оспы - для в•ег~ населени~. К концу 1968 года этой про
граммой была охвачена значительнал часть населения. С('lобщQлось 
также, что в террит:::рии rrрод()лжается изучение ~озможностей осуще
ствления прогр~ммы rиквидации малярии. 

50. В 1968 году pac~~AV Совместной администрации на здравоохранение 
(включая субсидии национальных администраций) составили в общей 
сложности 47 456 ф. ст. по \;равнению с 36 248 Ф, ст. ~ 1967 -rоду. 
В смете на 1969 год предусматри~ают~я расходы на здрQвоохранение 
~ сумме 52 458 ф. стерлингов. Сметные расходы британ~кой националь
ной администрации на здравоохранение в 1967-1968 гг. ~оставили 
193 751 австралийuких долл. по сравнении с 153 876 австралийскими 
долл. в 1966/1967 гг. Расходы сtранцуз"'кой национа~ьной администра
ции на здравС1охранение в 1968 году составили 27 322 ООО но~огебрид
ских франков по 1.:равнению с.: 2,1 052 ООО новогебридских. (tранков в 
1961- году. 

УСЛОВИЯ В OJ:;JJA~ ~"И О:,l'А30~АНИЯ 

51. Начальное обучение осуществляется в основном~ школах миесий, 
Кроме того, в 1967 году 6ританекая национальная администраци~ содер
жала д!Эе начальных школы, в кr)торых обучалось в общей сложности 
200 детей (119 из числа местного наеелени~). В 1968 году~ ведени~ 
оританской администрации находилось уже три начальных школы. В 
1968 году французская национальная администрация содержала 41 :ыачаль
ную школу, ~ которых работало 137 учителей (37 из чиела местного 
населения) и обучалось D общей сложности 2 980 детей (2 100 из 
местного населен~я). 

- 238 -



52, К числу учебных заведений, даюmих сред~ее образо~ание, в 1968 го
ду относилась одна английсн:ая школа на 83 учащихся ( 55 уч·ащихся в 
1967 rоду); д~е Французских школы в общей сложнс1сти на 180 учащихся 
и одна независимая школа на 84 учащихся (» 1967 году). Кроме того, 
двадцать семь человек в 1968 году получали стипендии для обучения 
в средних школах за границей ( тринадцать в английсн:их школах и 
четырнадцать во французских школах). 

53, Профессиональная подготовка осуществляется одной независимой 
школой прЬфессион~льной подготопки, :в котС1рой • 1967 году обучалось 
двадцать пять чело~ек. Кроме того, двенадцать человек получали 

стипендии для обучения за границей~ английских школах профе~сиональ
ной подготовки. В педагогическом училище, принадлежащем британской 
национальной администрации, в 1968 году обучалось 57 чело»ек, кроме 
тсто, четы.ре человека готовились к профессии учителя в Соединенном 

Королевстве. 

54. В 1968 году »о французских университетах ()бучалось три стипен
диата французской нациоцальной администрации. 

55. Правительство кондоминиума не выделяет из бюджета Со:ьместной 
админи~трации средства на образование, но ежегодно предоставляет 

суdсидии наци6нальным администрациям, которые, в сьою очередь, 
оказывают помощь школам при миссиях. Расходы британской националь
ной администрации на образ(1»ание в 1968 году составляли в общей 
сложности 378 418 ф. ст. по сравнению с 280 820 ф. ст. в 1967 году. 
В эту сумму вход,т ежегодные субсидии в размере 29 165 ф. ст. и 
30 915 ф. ст.~ полученные от Совместной администрации для оплаты 
текущих расходо~ в 1967 и 1;j68 гг. соотЕететвенно. Расходы фран
цузской национальной администрации на образование в 1968 году соста
•ляли 6 434 ООО французских франков. 
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I O РЕr.ШI-БЯ, пр:шштыЕ РАН4Е СПЕЦИЛЛЬНLП! IЮrдИТЕТОIЛ п 
ГIШЕ.Р.~,. JlЬHO~i !:..CCAЫБЛlEEJJi 

l. Вопуюс об Jн1ершс[1.нс;сю;,1 Сююа п Гуа:ле рэ.ссыо.т1х~вался 
•]пещ:альш-rrл н:оr.штетом и Гене~Е-.лыю:t'i Лссаыблееi1 с I96L!- года. 
3аключениn ~ рекоuендации Специального комитета относительно этих 
территори¾ излаг~ются D его докладе дезятнадцатоfi ы дз~дцать 
пзрnо~-двадцать т~етьеN сессиям Генеральной Ассамблеи а/. Ре □е
шш ГенGральноi:; Асс:J.мблэи от1-юсп·rельно э1·и:::::: территор;~Ьl содер:,:штся 
D резо:тоцшrх 2069 С~Х) от I6 деrшбря 1965 года, 2232 (JCCI) от 
20 декс,uря I96б года, 2357 (:QШ) от 19 декабря I967 года и 
21~30 (]Gllr) от I8 де:шбря I9G8 года. 

2. После рс.1.сс}ютренип вопроса об :ЭТJ-!Х территориях J3 1969 году :oJ 
Спещш.льнь;J:1 I<омитет принял следующие за~-слюченип :1 l)еiсомендаци::r: 

11 1) Спещ:. 0.:шьный. 1-ёош;,rтет впо:::зь подтвер::щагт нео·rъемлеыое 
пpi.i.BO наро,r;;::,,._ террI,rторrш Г;у~ы :; Амер:шшrюrсое Самоа на самоопре
деление и незаыю:иrлость :з соответствии с Деr-сл::~рациеii, содер-
:·rащейся: в резолюции I.Jl4 (XV) Гене11альноrr Асс,амблеи от 
14 декабря I960 год~; 

2) Полностью сознавзя особое геограQическое псло~ение 
и зr-соно;,.пrчес1:ие условrм:r, 1соторые с~,щестз:тют в территориях,Спе

ц:,та.пы-rыi1 r~o;,,;.i'.Гe'I' вновь по:вторяет с:оое r.::n:ение о тои, ч1·0 поп:рос 
о раз r:epe, обособп~ нности и огра:ннчеrr:nых ресурсах нико:r;п.i 
обраэоi.i не дот:rен задгр~:сrш~:;.т ь осуr;~ест~ление Декларации в 
этих территорпш:. 

3) СпециG.льныi:1 I~ОНI:тет отыечает ша.ги, которые предпрr'I
:-r:нл1:tются Д.ТТЯ рD.3:J!,ТТИЯ И ДИJЗерсИ()JtШЭ.Ц::;:и Эl\OIIOF,EП\И Г:то.ыа; 
тем не ыенес, он считает, что з1~оноr.1:п"'а продош:-:ает ориент!,r

ро:ое1.ться t-j.J. с;,щестnование военных баз :о Террито!.)Т'Ш !I что тш,ое 
поло:;сен:ие отга;:сается на процессе деrюлонизs.цни 1.rеррпто:р!Ш. 
Он отмече.ет, что необходиио покончить с зс·.r:шси:.:остью Тер:ри
тор!JИ от поенно11 деятельпости. 

Ос':'ннщ::1..11:ьные отч·ет1:r Гене ально!1 Ассамблеи 
сесснп,_ 1lр!!ЛО~::ения, 1Iрило::сеюю 1-;~ и часть I (A/5800/Rev.l), 
Г1"RЕС, XVI, П~'НКТН 64-'?1, главе. XVII, пyНI{TLi 95-102; TD.M :,:се 
Ю~r? .. дцать перво.я сессия, Пршю:::ения, доб:J.вление !-с пу:ш~ту 23 
по1:сс'l'юr дня (л/6:;oo;Rev.1), глава 1;v:п, пункты 65 и 66; 
таrл :::е, дnсщца ть :вто э.я: сессия J1 илоj::енпя, доба:слениг к 
п;,тнкт~r 2j 11овест1 ... и дня чс.сть Ш 1:.. ь700/Rev.l1 глава ГJIII, 
п3тю\т SI; A/7200/Add.9, глава XY.I, раздел II. . 

A/7623/Add.6 (часть I), rлэ.ва XVIII,n3rнкт 11. 
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LL, ) •. -
1.i.o-;:зид:-,rrюiv13r, :~С•)еrшое населе1-гiс !,l'Рс.t.гт лишь незна-

ч•r'"еnь11 ... пс, 1,('ГЬ 1> з··оно:1•·п,,.с·•·о·· ~оаз•ч·,ттr•- Qf'>"-'··:;, •rel)J1Т-ТTO·)r·r: ... • ~ J. • ,_, ••и _ . ..J J. -·' i. , :.~ _t,.., J..._ 1.,J. .i: lJ-'l •-.Vl. •. J с;~· .. н. ...,_,_ 1 -'l l • 

В это,-_ С::JЯ::.2.-~ Спещшльны,1 1-:0;,п:тет при:Jете;1•1юr;uл бы ин(ют)\,,;э_ци:о 
ОТ!-IОС.~те.-~Ь!-Ю :JЛD.денип :-ЮВЬП:!i Щ)О[-,!ЫПШенны:.,:! Ш)еДПl):ИЯТИЯ:I.::И 1-':c'.l{ 

.,.., - ,4,, ,J.. 

Hi.:1. l ;yc.I1ie, так и в Л.1,:е:х-,:(.:0.нсj:оi•А Самоа. По rлненшо Спэц::-:?..льного 
1,0:·ЛITe'ra, ~:селательно полчое :тч:~.стие г.:ест шrх: ,::ителеИ в эr:о
НОi•Шчес1{оы ,аз.зитии своих соотJЗ етст в3110щи1: тер:рпторнl:t, чтобы 
T,:'..j{oe раз~итие проводилось деt1ствителыю в пх интересах. 

5) ::отя Специэ.льныi1 rсоr-дитет сt:итае'Г, что недавние 
1,онст1-:туционные меропрr-rят!НI я:л.пяются : 11аrон Dперед но. пут!i 

I{ со..rло3,г;:ршJлению особенно Е Гуаr,iе,он счит,:,,ет,":тс r: обе31Х терри
ториях он:r имеют тендеm!,ню I{ сохnанешш crн1JI1 с ,тп1)аrзляющей 

u • .., 

дcp:;;,:I0.10I'i • 

6) Специалып,I½ коынтет вновь по1Jторяет спое 11,шение о 
то1д, что .01тездн;-,;е ниссиr-; :в террптории позIЗошт.тrп бы e~iJ' 
пол;у·чить неоценчмые спедения из первl!х нсто 1!шл~оD о поло:;~еюп·:i 

Е террптсрr-;ях и озш~.1,оrшться с мнс1--п-rеr,1 народд.. Это оr<азало 
бы поыощь Спецпалы-ю;,1~r Iюr,штет::,т в изыс1:ашш быстре1,,:.:rего 
а наиболее подходящего способа для осущестnленип Деюшрации 
::з территориях в соо?ветствн:r со с:Dо6одно вРр,J.;:~енньш:--т 
:;~еле.ниями на.рода. Позто;лу Спецrш.льный ком;ггет Н[.'.СТОП'l"елыю 
предлагает ;;,тправлпющGt1 дер;::о.ве пересмотреть свое от ноше нпе 
К В:1ездннм миссиям И позволить ОДНО!1I~7 II3 ПOДJ,Or.EITeTOJ'J ;-юсе

Т!-:iТЬ территории". 

3. 13 резолюции 2592 (~IV) от IG деrшбрп r<;:c;9 год<)., ,~u.сающе~·;сп 
двадцати пяти территорrа,, в тor,i ч:;сле I .. ,.repr,rr:c1.нcrюгo Саrло~1. и 
I:,rG.:.iз., Генералыm.fi Ассам6леп, среД!·r прочего, одобр, .. л2. главы 
докладё.~ Специэ.льноrо н:оi·.штета, К;:'.сэющнес:-=; ЗТ!I:;:: территориЕ _ с/, и 
попрос!·Ш.?. Снециа.ль ный rcor,.11:т ет пO-Iil)e:·:нe му уделять особое uнТniа:нче 

,, м ~~ 

эт:::т.; террпторнп;.~ Ii' прсдстD.1нrть два.дца·rь пято1~ сессr-:ш .1. ешэралыю11 
.~сс.1ыблеи ДОI<лад о ЕЫПОЛНСI·Еl:I этой реЭОЛ!ОЦIIН. 

2. J,fficj)QPIЛ., ,.ЦИЯ О Т ЕРРИТСРШIХ 

А. 
d/ 

Л~,IЕРШСАЕС1(О~ САМОЛ-' 

Обrще сDедеюш 

Lj.. Лt1Юр1-шанс:~ое Самоа COCTO!IT из се:\;![ восточных OCTIIOBOD 
ар,:::иnелаrа Car.юn п находится пr,имерно в I 600 i:iviшr:,:: сеnеро-
:зост очнсе Но:зоi'1 3еландии :-J в се:.iидесяти семн i.шля:: 1, востоrt;{ от 
Западного Се.!:юа... Общая площе.дь его составлпет 76, 2 1ш. ыит-r. 
Штаб-:.:вартирu. а.дш-tнистращш на::::одитсп в Паrо-11,.,го на острове 
Тутил;J., rш1вном остроЕе данно11 территор!Ш. По..селение террн·rории -

Е,/ 
_<!/ 

Там же, глава ХУПо 

Это-:- раздел основан на опублrшоваю-ш:{ .1.;_,:н;:ло.да:,:: ч но. 
:rнГю·оrло.ц::п, переданноr-: Генерэ.лы-rаму се1~рета.р1::~ Соединенньн.~r! 
lliтi-:.TD.!i!: А1.:ерш;:и соглаепо стз.тье 73е Устаnа за год, за1санчи-
1и.юциr:сн 30 :;ю!!Я I969 годо.. 
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11. lCi)oмe того, по но::зо!1 конституц!IИ снш:сается: :.1иниыЕ-tльный r;оэре.ст 
для пол3тчения права прrпшмать участне :а голосовании - с двадцати до 

1;осеынз.дц:::tти лет, раз~оля:ется эаrсонодательный орган, ;увеличивается 
1,:.::--.;~с1,11.ю.льная длительность е;;сеrодноt ceccriи с тридцати до сорока 
дноi1, аннулир:тrотся нынешние сроки специiJ.льннх сессиН, сос·гаnля~ощие 
пя:тнг.дцать днеt; ,и ,rвелич:-iвается: е)::еrодная заnа6отш:ш плата членоп 
эш~онодательного органа с 300 до S00 долларо"i,, rчюме дополнительных 
I5 долл:з.ров, которые предоставлFПОтся ка~:щом;7 член:т эа1<:онодатель
ного органа за 1~г.,:щыt'J день специально!1 сесс1ш. 

с) Избирательная: с!1с·гема 

I2. Все постоянные ,::ители, достигшие воэ"Оаста сrшше nосеию:::.дцат:и 
лет, ш1 :-~оторы:: распространяетсfl ппт!1лстниi1 !'rэбпрйтельныi:1 ценз, 
и постоянно про:,:~и::зающпе в течение года в пределах оrсруга, где они 

но.мерепаются голосовать, и1.1еют право приниио.ть право з голосо

вании. Все лица, ,;:оторые r-шеют право голосово.ть и кото:r_:)Ые 
достигли двадцатипятилетнего возраста и яDляются подданныuз 

или гра;::данаi.Ш Соединенных 'Што:rов, ~,логут быть избранными и эашrть 
пост в ПЭ..iiате предст&:вителей. Выбо1)ы про1-Iсходят н:с-.:·:щые двR года. 

IЗ. ПерБые пыборы, состоя:~зшиеся после принятия нопоИ 1;:онст:ит~тциrr, 
были проведены в ноябре I963 года, на основе рс.сш:;:-zренного числа 
членов, а.. ноnыi1 за1~онодательны~ орг&н провел спою перв~ТIО сесс~,rю в 
~елрале I969 года. 
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I4. В мае 1969 года губернатор подписал законопроект, учреждаIСщий 
Комиссию по вопросу политическоrо статуса для изучения всех воэмо~ных 
альтернатив политического будущего территории. В феврале 1970 года 
было сообщено, что Комиссия по вопроеу политическоrо статуса вносит 
на рассмотрение пять альтернатив: а) независимость; Ъ) союз с 
Западным Самоа; с) союз со штатом Гаваи; d) неприсоединенная тер
ритория, такая как Гуам или Виргинские острова Соединенных Штатов, 
и е) статус содружества, аналогичный статусу Пуэрто-Рико, на усло
виях свободной ассоциации с Соединенными Штатами. Однако Комиссия 
не внесла каких-либо конкретных рекомендаций. Она провела ряд встреч 
в различных районах с учащимися средних школ на местах и представите
лями общественности до предоставления доклада законодательному орга
ну. Согласно сообщениям тридцать вождей, которые первыми получили 
доклад Комиссии по политичесRому статусу, реагировали на него со 
"смешанными чувствами". 

е) Местное управле~ 

15. Секретарем по делам Самоа, который является rлавоi~ департамента 
местного управления, является житель Самоа, назначаемый rубернатороr.,~. 
На неrо возложена ответственность за соо·тветствующее управление де
лами района, окруrа и деревни. Основная ~ункция его учреждения зак
лючается в решении земельных споров, число которых за последнее время 

увеличилось. 

Iб. Территория разделена на три политических paiiioнa, 1ш::?дый из кото
рых возrлавляется самоанским районным ~убернатором, назначаемым гу
бернатором на четырехлетний срок. У каждого районного губернатора 
имеется пn1,пощник по административным вопросам. До вступления в силу 
новых кон1..,1•итуционных изменений насчитывалось четырнадцать округов, 
во rлаве иаждого из которых стоял rлава окруrа, выдвиrаемый советом 
округа и назначаемый губернатором. В каждом oкpJrre в селах имеются 
мэры и сельские советы. 

f) Суд_оустро~ство 

17. Судебная власть осуществляется Верховным Судом и пятью районными 
судами, которые функционируют под руководством Верховного судьи и 
помощника С'j,~дьи Соединенных Штатов и четырех помощников судьи из жи
телей Самоа. Системы жюри не существует и все дела разбираются объе
диненной группой судей Соединенных Штатов и судей из жителей Самоа. 

g) Госудgрственная служба 

18. На 30 июня I969 года на государственной службе находилось 2 734 
штатных служащих, привлеченных на месте, I96 rраждансRих служащ111х, 
работающих по контра~:ту, и Iб федеральных гражданских служащих. 
Вместе с окружными ;управляющими, местными судьями, начальниками окру
гов, районными служащ11ми, полицейскими и мэрами сел число местных 
служащих составило в целом 2 818 человек. Служащие, работающие по 
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контракту, обычно прибывшие из Соединенных Штатов, нанимаются на 
основании двухлетних контрактов для заполнения должностей, требующих 
высоких квалификаций, для заполнения которых не имеется самоанцев. 
Большая часть служащих, работающих по контракту, назначается в депар
та~ент просвещения. 

Э~ономическое положение 

а) Общие сведения 

I9. Поскольку промышленность и туризм приобретают все большее значе
ние в экономике территории, ограниченные земельные участ~и и рост на

селения подчеркивают необходимость более полного использования при
родных ресурсов территории. Управляющая держава сообщает, что депар
тамент сельского хозяйства по-прежнему разрабатывает программы для 
удовлетворения этой потребности. Эти программы включают введение 
современных методов ведения сельского хозяйства и развития морского 
рыболовства, которое привлечет жителей террито:!'ии. 

20. По данным земельного обзора за 1960 rод, проведенного правитель
ством Новой Зеландии при обследовании Западного Самоа, толыи 28 про-
центов территории Американского Самоа мо,:.::ет быть использовано для 
сельского хозяйства. Из I2 320 акров ттриrодной для обработки земли 
примерно 40 процентов не используется полностью. Хотя и ощущается 
потребность в сельскохо~яйственном производстве, обработке земли 
препятствует сложность и неопределенность системы землевладения. 

Управляющая держава заявила, что существенно необходимо провести 
полный, отвечающий современным требованиям, обзор. 

2I. Улаживя.ние земельных споров являлось главной функцией Управления 
по делам Самоа. В течение I968/I969 гr. управление урегулировало 
сорок восемь из соро1<а. де::::~яти споров без обращения в суд. В I967/ 
I968 rоду з а.конодательная власть на местах создала отдел земельных 
владений при Верх('):nном Суде, который, ка~~ сообщает управляющая держа
ва, в значительной мере упорядочит права на владение землей, так же 
как и новый территориальный обзор, проведенныU в I96?/I968 году Отде
лом береговых и геодезических обследований Соединенных Штатов. 

ь) Сельское хозяйство 

22. Управляющая держава сообщает, что департс.1.uент с.еr.,ьскоrо хозяйст
ва территории провел согласованные меры по содействию коммерческому 
фермерскому хозяйству. В I968/I969 году он объединил свои lсили:я с 
Управлением по делам Самоа в области содействия обязательнои програм
ме через мэров сел. В результате этого увеличилось выращивание rи
гантс~<ого таро, бананов, тапиоки и сахарного тростника. С повышением 
урожайности таро - основного продукта питания в территории (на 88 про
центов выше в I967/I968 году) импорт из Западного Самоа резко сни
зился. 
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с). Программа предоставления займов по оказанию помощи производи
телям таро, учрежденнвя в I967/I968 rоду департаментом сельского 
хо3я~ства через банк Американсного Самоа, была расширена в I968/I969 
году с тем, чтобы охватить также фермеров, занимающихся выращиванием 
бананов. 3аймы, составляющие в целом I3 814 долл.США, бы~и предос
тавжены двадцати трем новым фермерам и 4 фермерам, которые уже вели 
хозяйство. К концу rода было утверждено в целом 58 за~мов, иэ кото
рых 53 за~ма быжо предоставлено фермерам. Число фермеров, ведущих 
хозяlство на коммерческо~ основе,увежичилось с 8 в марте I968 г~да 
до 67 в июне I969 года. Из этоrо чисжа 53 фермера выращивали бананы 
примерно нв I3 акрах эемли; 6 - выращиважи овощи на 24 акрах, е 
3 фермера выращивали ананасы на 5 а1<рах. 

24. Департамент сельского хозяйства ос:тществJl"яет контроль над импор
тоr:1 и продажей все ro урожая таро. Бож.ьшая часть 65 650 фунтов таре, 
которые были проданы департаментом в I968/I969 году, была собрана до 
nолноrо созревания с тervi, чтобы верхушки таро можно было продать 
qермерам дж.я рассв.ды. Департю.,;ент приступи.и: также к созданию двух 
питомников по выращиванию незараженных никакими болезнями бананов и 
рассады кокосовоrо ореха для ~ермеров, занимающихся коммерческим и 

н~туральным хо~я~ством. 

25. Фермеры Аiviериканскоrо Самоа продали I 227 248 фунтов всех видов 
продуктов в I968/I969 году, что на 57 процентов выше по сравнению 
с 799 995 fунтами, проданными в I967/I968 rоду. Это увеличение 
объема привело к снижению цен. 

с) Рыболовство 

26. Отдел рыболовства при департаменте сельского хоэя~ства продол
жал осуществление исследовательскоi проrраммы при помощи параллехьных 
средств, предоставляемых Бюро коммерческого рыбожовства Соединенных 
Штатов в соотношении три к одном~/. Эта программа была расширена, 
посколы:у не было еде.пане вывода о воэможности введения коммерческо
го рыбо.,овства. 

27. Хотя консервирование тунца и иэrотовление побочных продуктов 
иэ него занимали rлавное место в экономике территории в I966-I968rr., 
резкое снижение вылова рыбы ~жотами стран Азии привело к упадку 
экспорта рыбы IJ 1968/1969 году и к последюущему снижению общеrо 
объе~а окспорта. Однаио копра, которая является посnе рыбы единствен
ноt само~ значительной статье~ зксnорта Территории, дала ~ермерам 
А:r:ериканскоrо Самоа в целом 55 406долл. США в течение этоrо года в 
реэ;у'.r.:ьтате экспорта в Соединенные Штаты 358 тонн копры. 

d) Т:.'рИ3М --
~8. Уr:раЕляющая держава сообщает, что туризм по-nрежнему является 
для Американскоrо самоа наилучше~ воэможностью для экономического 
роста. Число туристов, ~стававmихся в Территории в течение б~~ее 
2L+ часов, уFеличилось с IO 825 человек :а 1967/~968 год:' Д(1 12 639 
чежоьек в 1968/1969 году. 
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!_'осу .µа ре~ в~н:Р.~I ~-- ®1нанс ы 

29. Правительство Территории финансируется иэ местных доходов, 
дополнRемых субсидИFМИ от J, онrресса Соединенных Штатов. Прrмые 
ассиrнования предусматриваются для rубернатора, 3аконодательноrо 
собрания, ВерхоЕного судьи и Верховноrо суда. Субсидии конгресса 
и прямые ассигнования на I968/I969 гr. составили 6,6 млн. долл. 
по сравнению с 7,3 млн. долл. в I967/I968 гг. и 9,I млн. долл. 
на I9бб/I967 гr. Сумма местных резервов составляле за рассматри
ваемый период 4,6 млн. долл. по сравнению с~,~ млн. долл. в 
I967/I968 rг. и ~,о млн. долл. в I966/I967 rг. 

30. Стоимость экспорта понизилась с 30 млн. долл. в I967/I968 rг. 
до 24,I млн. долл. за рассматриваемый период. Несколько возрос 
импорт, с I2,I млн. долл. до I2,2 млн. долл. 

ЭI. Министр внутренних дел Соединенных Штатов утвердит план, со
гласно :которому Гавайский банк воэьмет на себя все коммерческие: 
операции на Территории, тогда :как бан:к Американского Самоа будет 
действово.ть лишь в качестве банка развития. Правительство присту
пило к переговорам с Гавайским банком о продаже большей части 
активов и пассивов банка Американского Самоа. 

Общественные _ыаб~ 

32. Отдел строительства Департамента общественных :,абот осуществ
ЛFет проекты обще~ стоимостью в 2 I82 539 долл., пр~чем самым 
крупным проектом является строительство дополнительной прибрежной 
железной дороги стоимостью в L!50 929 долл. Другими кр~rпными 
строительными.проектами, завершенными в течение года, являются 

средняя школа в Восточном районе и новый транзитный склад. 

Социа~ьдqе положение 

а) Рабочая __ с_!Ш?. 

32. Правительство зтой территории является самым крупным работо
дателем (см. также выше пункт I8). 11.онсервные заводы по консер
вированию тунца и обрабатывающий завод являются самой крупной 
отраслью территории. "Стар кист Самоан Инкорпорейте,д" предостав
ляла работу примерно 500 самоанцам, причем ежемесячная в~плата 
:зарплат самоанцам за рассматриеаемый период составила около 50 ООО 
долларов. Фирму обслуживают 92 азиатсюt~ рыболовные лодки, на 
борту которых находится приблизительно I 8LIO рыбаков-азиатов. 
13 компании "Ван l\амп" рабочая сила та:кже составляет около 500 
самоанцев с ежемесячной выплатой зарплаты примерно в 85 ООО долла
ров. Она обслуживается 52 судами, комплектованными примерно ... 
I ООО рыбаков-а~иатов. 3а рассматриваемый период в туристичес~ои 
отрасли было занято 300 самоанцев по сравнению с 250 в прошл~и 
год. 

3[{. ДвJтхrодичное обследование ставок :заработной платы было проЕе
дено в I968/I969 году комиссией, на:значенно~ министром труда 
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Соедт~ЕЕ.ю-rы:,.: Штатов.. Минимальная почасовая эаработная плата была 
повышена в среднем на 5 центов в тех отраслях, которые охватываются 
Q;-е,гсральным:и :-1аконами о справедливых нормах тр;'{да, которые, наряду 
с 3економ о эаработ~ой плате и почасовой оплате Американского Са
моа, реrулирJтют став1,и эаработной платы в Территории. 

ь '\ ,, 

35. Департамент медицинского обслуживания полностью вступV~л в 
строй Е ero навои штаб-квартире в Центре тропической медицины :шле-
1JИ Линд.она Б. джонсона, который был открыт в июне 1968 года. 
Этот новьтй госпиталь насчитывает 200 коек. !Соrда госпиталь Аме
р:иканско:rо Самоа представлял собой штаб-квартиру зтоrо Департамен
та, управш=rющая держава сообщала, что его услугами моrJтт польэо
ваться около 75 процентов иэ 26 ООО лиц, постоянно проживающих в 
Т€рритории. Остальные 25 процентов населения проживают на отда
ленных островах, свяэь с которыми поддерживается не регулярно; 
,однако, медицинская консультация может быть немедленно предостав
лена этим районам путем непосредственной uадиосвязи с госпиталем 
в Нтулей, на главном острове Тутуила. ~ 

36. дополнительное госпитальное обслуживание обеспечиЕается госпи
талем, имеющим 2I койку, для больных прокаэой в Тафуне и четырьмя 
диспансерами. Предполагаете? перевес'I'и этих больных проказой в 
гла:вньтй rоспиталь, где такие больные лечатся в амбулаторном поряд
ке. Диспансерь1 укомплеУтоЕаны самоанскими врачами-практиками 
и медицинскими сестрами. 

37. Ъ общине "}- орпорац:ия здрг.воохранения Сан-Франциско" была 
обращена просьба провести полное исследование о состоянии ::здравоох
ранения на островах, для того чтобы установить основные проблемы 
:здравоохране1-:.ия и предоставить данные в целях организации зт:!liх 

служб и руководства ими. 

Положен..!!f__Е ___ обл~т_и_.образ...о_в_а.li!'IЕ 

38. Телевидение в качестве основного средства преподавания исполь
зуется ;уже пять:й год в Территории и согласно :заяЕлению ;управляющей 
.nержавы оно способствовало усовершенствованию системы образования 
:и повышению образ овательноrо ;уровня самоанцев, работающих в Де
партаменте обра::зования. Одна:ко в марте I970 г. новый rjтбернатор 
Территории г-н Джон М. Хейдон, как сообщают, заявил, что телевиде
ние,как средство обраэования на Американском Самоа, потерпело 
11 абсолютН:',7Ю неjrда чу':. Он сказал, что выпускники средних школ 
Американского Самоа на два-три года отстают по своей подготовке от 
выпускников СоединРнных Штатов. Эта система воспитывает детей, 
которые впустую тратят 70 процентов времени, когда они переводятся 
в другие школы. ГJrбернатор Хейдон также обmп-,ил систему образова
ния Территории эа то, что около 5 тыс. самоанцев в Гонолулу 
и почти. такое же число в :Калифорнии полJтчают помощь. 

39. В апреле 1970 г. r-н Хейдон объявил о планах улучшениF. систе
мъ1 образования в Территории. Согласно сообщениям, в новой про
грамме, осJrществление которой должно начаться в сентябре 1970 r., 
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уделяетсs=r больше внимания преподаванию анrлийского яэЕка и профес
сионально-техническому обучению. Что касается применения телеви
дения ъ целях образования, Директор по вопросам образования терри
тории, как сообщают, заявил, что оно будет про~олжать являться 2аж
ным средством образования, хотя больше внимания будет уделяться 
роли ш1,ольноrо учителя как в области планирования образования, так 
и преподавания. 

L:O. В I967 /I968 гг. в Территории существовало 27 госудерстЕе:г.!'!ЫХ 
v.. 5 частных начальных школ, одна частная и четыре гос~rдарственных 
средних школы и одна государе твенная школа по подготовке уч иге лей. 
Число учащихся в государственных школах составляло 7 283 человека 
и в частных школах - I 620 человсУ, по сравнению с 7 273 человека 
и I 527 человек :в I96б/I967 rодах. Не имеется соответствующих 

ц~~р на I968/I969 годы. В I967/I968 гг. имелось 292 учителя в 
государственных начальных школах, 32 - в частных начальньтх школах, 

BI - в государственных средних школах и 8 - в частных средних шко
лах. 

L:I. Управляющая держава соо,щает, что особое внимание уделяется 
осуществлению проrраммы обра3ования детей в раннем ЕN'расте, кото
рая был~ введена в I968/I969 году и в результате крупного расш~ре
ния зтои проrраммы планир-уетсп охватить более 2 500 тысRч детеи 
дошкольного возраста, посещающих деrевенские школы. 

42. Согласно госуд~рственноi программе предоставления стипендий 
135 самоанцев было направлено в колледжи Соед~ненных Штатов в 1968/ 
1969 год€'.х. Осуществляется 1<рупное смещение упора от четырехлет
неrо колледжа к осуществлению двухлетн:их,проrрамм профессионально
технической подготовки в попытке оt'еспечить территорию квалифициро
ванными работниками. 

L:Z. Согласно программе образования, все местные учителя должны 
получить удостоверения о свое~ квалификации в I9~I году. В тече
ние 1968/1969 rодов более 400 местных учителеИ посещали дневные 
курсы подrотовки по субботам и полный д~нь в летний. период для то
го, чтобы получить необходимую квалификацию. l•роме того, из Га
вайскоrо ую1верситете был направлен :инструктор в Терри·rорию, для 
того чтобы преподавать примерно 30 учителям на курсах по вопросам 
администрации и связи в области образования. Соrласно новой 
экспериментальной проrрамме, три заместителF директоров школ были 
направлены Е Гава~ски~ униЕерситет для получения далънеМшеi под
готовки. 
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Общие сведения 

44. Гуам" самый южный из Марианских островов, расположен в западной 
части Тихого океана приблизительно в 1 500 милях {2 400 км) к югu
востоку от Манилы" Филиппины. Это - вулканическиv~ остров шир;,шой в 
30 ыилъ (48 км) и шириной от 4 миль в самой узкой части и до 8 с 
половиной миль в самой широкой, с площадью равной 209 кв. милям 
(541 кв. километр). Агана является столицей Гуама. Согласно сооб
ще trиям управляющей дер~кавы на Гуаме имеется более 100 ООО жителей, 
включая военный персонал и иностранцев, проживающих в Гуаме. Населе
ние, включая военный персонал, проживающий в военной резервации, по 
состоянию на 3:J. декабря 1968 года, составляло 61 283 человека и в 
его состав входили следую1Щ1е национальности: 

Гуамцы 48 202 
Бывшие жители Соединенных 
Штатов, осевшие на острове 5 212 
Филиппиr-щы 5 168 
Другие 2 701 

61 283 человека 

45. Согласно Бюро переписи населения Сuединенных Штатов на Гуаме в 
1968 году находилось 17 ООО человек военного персонала. 

Политичес1ше ;1 конституционные сvбытия 

а) Конституция 

46. Эта территория управляется согласно Органическому закону Гуама 
1950 года, в I{оторый были :внесены поправки. Отношения острова Гуам 
с правительством Соединенных Штатов осуществляются под общим наблюде
нием Департамента внутренних дел соединенных Штатов Америки. 

4 7. Территория управляется губернатором, назначаемым президентом 
Соединенных Штатов на четырехлетний срок. Законодательный орган 
состоит из одной палаты, D которой имеется 21 представитель; они 

Представляемая в этом до1~ладе информация взята из опубликованных 
докладов, а такJlе из информации, соо-бщенной Генеральному секре
тарю соединенными Штатами Америки в соответствии со статьей 73е 
Устава за истекwий год, окончившийся 30 июня 196~ года. 
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избираются на двухлетний срок, главным образом на основе всеобщего 
избирательного права для взрослых. Кроме того, в территории нахuдится 

19 райинных комиссаров, избираемых каждые четыре года; их основная 
фунr~ция заключается в том, чтобы сотрудничать с различными правитель
ственными учреждениями и департаментами с целью обеспечения общего 
благосостояния народа. Эта деятельность координируется главным 
к~миссаром, назначаемым губернатором на основе совета и согласия 
Законодательного органа. 

48. Избранное должностное лицо г-н Антонио Вон пат представляет 
Территорию в Вашингтоне (округ Колумбия). Однако он не является 
официальным членом Конгресса США, но представляет Гуам на заседаниях 
Конгресса по вопросам, н:асающимся Территории. 

49. Введение Зан:онопроекта о выборе губернатора Гуама в конце 
1968 года предоставляет право избирателям, впервые с момента создания 

гра~кданского правительства девятнадцать лет назад, избирать на основе 
всеобщего голосования губернатора и заместителя губернатора. поэтому 
теперешний губернатор доктор Карлос Камачо, который приступил к 
исполнению своих обязанностей 1 июля 1969 года, будет последним 
назначенным губернатором. В ноябре 1970 года Гуам проведет свои 
первые выборы губернатора. Сообщалось, что уже прuводится четыре 

отдельных камп9.нии (в двух политическvrх партиях) по выбору губернатора 
и заместителя губернатора. Законопроект о выборе губернатора ограни

qивает срок службы губернатора не более чем двумя последовательными 

четырехлетними сроками. 

50. Нак сообщают, ЗаконодателЬi,:ые органы Гуама хотят прuвести пер
вичные выборы до всеобщих :выборов в ноябре 1970 года и одобрили 
законопроект по этому :вопросу, который губернатор направил на 
утверждение президент~, соединенных Штатив. 

51. Кроме всего прочего, Закон о выборе губернатора Гуама предусмат

ривает назначение Контролера соединенных Штатов, ответственного за 

ревизию активов правительства Гуама. Как сооощают, на эту должность 

с 1 августа 1~u9 года назначен г-н Флойд в. Фагг, опытный федераль
ный сотрудник. Он также несет ответственность за то, чтобы федераль
ные 1-:алоги, уплачиваемые в казну правительства Гуама, соответствующим 
образом регистрировались и проверялись. 

52. В августе 1968 года Законодательный орган Гуама девятого созыва 
принял решение о созыве конститjrционного собрания (см. A/7623/Add.6 
( часть I ) , стр. 49). Состоящее из 43 делегатов от различных округов, 
избранных в ходе специальных выборов 28 апреля 1969 года, это со6ра: 
ние было создано для обзора положения с целью вынесения рекомендации 
о необходимых изменения~ или о пересмотре Органического акта Гуама. 
Как сообщают, :в феврале 1970 года первому конституционному собранию 
было внесено три предло~сения, которые в значительной степени изменяю! 
некоторые разделы Органического акта. согласно одному из предложении 
дvлжность федерального контролера должна оплачиваться из средств 
федерального казнач~йства, а не из фондов казны Территории. В настоя
щее время 400 ООО долларов, которые идут на оперативные расходы этогu 
учреждения ежегодно, выплачиваются из сумм, которые получаются 
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казначейством Гуама в I~ачестве поступлений от налогообложения. Сог
ласно этому предложению выплаты должны делаться из федеральных фо:що:в, 
кроме тех, которые обычно выделяются Гуаму. 

53. Согласно другому предложению из Органического акта необходимо 
исключить предложение, которым Конгресс Соединенны;: Штатов резерви
рует за собой полномочия и право отменять любой закон, принятый 
закоr-rодательными органами Гуаыа. 

54. Согласно третьему нредложению должно быть исключено :10ложение, 
которое запре~~ет операции с марихуаной. Считается, что такое поло
хсение является слиiшсом кою-сретным для того, ч-:гоб;:,I его включать в 

Органичесr~ий акт, а этот вопрос является исключительно вопросом 
законодательства. 

55. Собрание должно представить доклад о своих выводах и рекоменда
щ1ях Законодательному органу в j_970 году. 

ь) Будущий статус территории 

56. Одни;,: из первых актов Собрания, после того кюс оно начало свои 
заседания 1 июня 1969 года, было назначение 16 постоянных комитетов, 
включая комитет по вопросу о будущем политическом статусе Территории. 

57. Комитет по вопросу политического статуса Гуа~а пришел к согла
сию :э 1 отношении семи возможных мер в отношении Гуана: а) независи
мость; Ъ) статус входящей в Соед:,шенные Штаты территории; с) статус 
содру:::::ества, аналогичный статусу Пуэрто-Рико; d) ассоцv1ация с другой 
страной; е) государственность; f) сохранение статус-кво ( в качестве 
присоединенной территории); и g) присоединение к штату Гавайи. 

58. В обращении к Конституционному собранию в январе :З.970 года, 
губернатор Гуама доктор Камачо говорил по вопросу о будущем статусе 
Гуама. Он отверг рассмотрение вопроса о независимисти или присоеди
нею•1И к другому государству как 11 политичесн:ий и экономический непрак
тичный шаг и неприемлемыИ в социальном отношении" и как несовместимый 
с тtЗердuй и постоянной приверженностью соединенным Штатам. Однако 
u:-1 C!{aзa.rr, чтu другие альтернативные предлоj1(ения заслуживают изучения 

и расс1.:отрения. 

59. Впоследствии Комитет по вопросу политического статуса принял 
реJ1ение рекомендовать, чтобы Гуам оставался неприсоединенной терри
тор:·,ей Соединенных Штатов, но запросить дополнительnые привилегии 
и n9ава, котuрые придадут ему статус,почти аналогичный статусу 
Ссд~ужества Пуэрто-Рикu. 

60. Что касается дополнительных привилегий и прав, то в июле 196~ го
да сообщалось, что ~лен Конгресса мацунага, который представляет 
Гав..<tР.и в Конгрессе соединенных Штатов, предЛО)."'а1Л в Комитете по вопро
сам r;:~;,оцедуры Палаты представителей поправку ликвидировать систему 
3ыоорщикuв и проводить выборы президента и вице-президента Соединенны;-: 

Штатив прямым голосованием. Поправка Мацунага дала бы возможность 
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трем территориям соединенных Штатов - Гуаму, Вирг;;шским островам сое
диненных Штатов и Аыериканскому Самоа присоединиться к народам пяти
десяти штатов, округа 1-Солумбии и Пуэрто-Рико при выборах президента 
и вице-пре:?идента. В октябре 1969 года сообщалось, что Юридический 
комитет палаты представителей также намеревается расс~отреть вопрос 
о предоставлении права голоса народу территорий соединенных Штатов, 
включая Гуам. }{роме того, r-сак сообщают, губерI-:атор Гуама в своем 
послании о положении в территории в 1970 году потребовал, чтобы 
гуа:,::данам Гуама было предоставлено право гол<.,са при выборах nрезидента 

и представительство в Конгрессе Соединенных Штатов. 

61. В выступлении на аервом I{онституционном собрании в марте ~.970 г. 
6ЫБillИЙ губернатор Гуама Джосеф Флорес заяВv'~Л, что более прогr,,ессивный 
политический статус Гуама и реинтеграция северных Марианских островов 
(часть подопечной территории островов тихого океана) являются тесно 
свлзанными между собой DОпросами. Он сказал, что "для Гуама является 
ис1слючительно трудным, если не невозможным, достигнуть государствен

ности или другого более прогрессивного и утонченного политическо~о 

статуса •.• Реинтеграция, вполне вероятно, весьма ускорит процесе; 

раз вития" . 

62. План реинтеграции Гуама и Марианских островов, которые являлись 

одним политическим целым в течение столетий до испано-американсr-сой 
ЕОЙны 1898 года, был отклонен 3 720 голосами протиD 2 688 в неофи
циальном ллебисците на Гуаме 4 ноября 1969 года. В голосовании при

няло участие менее одн~~ трети из 20 ООО зарегистрированных избира
теле~. Это голосовасlие ЯБилось проверкой мнения и не имело обяза
тельной силы. Г-н Нурт с. мойлан, исполняющий обязанности губернатора 
в связи с отсутствием ~о~тuра Камачо, после проведения голосования 

заязил nредставите~ям n;ессы, что возможно население не уяснило себе 
дан::ый :вопрос достаточно четко 11 что могут быть расхождения во 
мнен½ях относительно ~оследствий реинтеграции, вопрос о которой, как 
полагает население, не был обсужден достаточно глубоко. до плебисцита 
планировалось провести 18 публичных слушаний. По сообщениям, в ходе 
подобного же плебисцита ,;-ra Марианских островах большинство голосо
вашuих выразило пожелание присоединиться к Территории Гуам. 
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с) Политические партии 

63. Б данной территории существуют три политические партии. Одна 
является ответвлением национальной Демократической партии, а другая 
объединена с национальний Республиканской партией в Соединенных 
Штатах Америки. Третья организация называется 11 Территориальной 
партией Гуама". 

d) Судопроизводство 

64. Окру:>хi-rой суд Гуама имеет ту же юрисдикцию, что и суды Соединенных 
Штатов Америкr,i, а также юрисдикцию в отношении местных гражданских 
дел, связанных с суммами, превышающими 2 ООО долл., и уголовных 
преступлений, наказуемых в соответствии с зако~ами Гуама. Он обла
дает исключительной юрисдикцией как налоговый суд в отношении подо
ход:1ого налога и случаев, связанных с привилегированным налогообло

жением предприниыателей, когда налоговая сумма у:>:<.е уплачена. 

65. Суд острова обладает юрисдикцией в отношении всех видов уголов
ных пr:;е·ступлений, за исн:лючением мелких преступлений, некоторых 
гра~данских дел, брачных отношений, случаев утверждения завещаний, 
регистрации земли и особых судебных разбирательств. Суд имеет также 
отдел, известный под названием суда по делам несовершеннолетних, 
который обладает исключительной юрисдикцией в отношении всех случаев, 
связанных с рассмотрением в суде всех дел подростков, не достигших 

18-летнего возраста. Существует таю,~е процедура в отношении небольших 
притязаний, которые не превышают 100 долларов. 

66. Полицейский суд обладает юрисдикцией в отношении всех нарушений 
Автомобильного кодекса, а также в отношении простых мисдиминоров. 

67. Согласно Граждансн:ому кодексу Гуама, управление судебными орга
ню.;и правительства Гуама должно находиться в руках Судебного совета 
Гуама, в который входят окружной судья - в качестве председателя, -
главный с~'дья и другие судьи суда Острова, генеральный прокурор 
Гуаыа, председатель Судебного комитета Законодательного органа Гуама 
и президент Гуамской ассоциации адвокатов. 

е) Общественные сл;ужбы 

68. При су•rтествующей правительственной структуре данной территории, 
которая будет дейс-r:Зовать до тех пор, пока избранный губернатор не 
приступит к исполнению своих обязанностей, губернатор, назначенный 
президентом С,u.адиненных Штатов Америки, является главным исполнитель

ным и административным лицом в деятельности правительства Гуама. 
Его помощником является Секретарь Гуама, также назначаемый президентом 
на ~-~ :i.'l:Iрехлетний срок. секретарь занимает такое ;:се положение, как и 
го::;_, дарственный секретарь или заместитель губернатора. В отсутствие 
губернатора секретарь имеет полномочия исполняющего обязанности 
губернатора. До 1969 года функционировало 10 департаментов, работав
ших под контролем губернатора, который назначал директора каждого 
департамента после консультаций и с согласия законодательного органа 
Гуа1.;а. Несколько административных органов оказывали помощь губерна
тору и главам департаментов. 
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69. Среди законодательных актов по вопросам реорганизации, принятых 
в 1968 году законодательным органом Гуама девятого созыва, был акт о 
создании Комиссии гражданской службы Гуама. В состав комиссии входят 
сем~ человек, назначенньи: губернатором и утвержденных законодательным 
органом. Исполнительный директор Комиссии избирается этими семью 
чле:-rами Комиссии из их числа. По просьбе Админист-с,ации законодатель

ный орган Гуама десятого созыва в 1969 году одобри~ ряд мер, направ
ленных на реорганизацию исполнительной власти. В результате было 
создано четыре новых департамента и реорганизовано два существующих. 

70. В течение отчетного периода нехватка рабочей силы оставалась 
хронической проблемой, особенно нехватка кадров :высокой и средней 
квалифИI~ации. служба трудоустройства Гуама получила заявки на запол
нение 9 335 рабочих мест как в общественном, так и в частном секторах. 

Было подано 1 736 заявлений о приеме на работу в системе правитель
ства Гуама. Службам им~iиграции и натурализации было разрешено выде

лить для трудоустройства 1 606 вакансий в системе гражданской службы. 

71. В конце 1969 года uнло сообщено, что Комиссия гражданской ,слу~бы 
Гуама сможет в скором r:;ремени установить классифюсационные 

стандарты для должностей в системе правительственных служб. В этой 
связи нужна была помощь со стороны Департамента по делам персонала 

штата Гавай1,,1. Функции этой Комиссии состоят в следующем: а) опреде
ление различных классоD должностей, существующих в службе классифи
кации, с точки зрения обязанностей, ответственности и квалификацион
ных требований; ь) установление официальных званий в зависимости 
от класса; и с) определение размеров ставок по ка¼дому классу. 

Экономическое положение 

а) Общие сведения 

72. На Гуаме имеется прослойка энергичных и процветающих предприни
мателей; здесь также быстро развивается индустрия туризма, однако 
:экономика Гуама имеет в основном военную ориентацию. сельское 
хозяйство является другим важнейшим элементом экономики этой Терри
тории. Гуам является сDободным портом и, за редким исключением, 

тивары, ввозимые в эту Террито~ию, не облагаются пошлиной. После 
разрушительного тайфуна 11 I{арен' в 1963 году, конгресс соединенных 
Штатив Америки принял 3а~~он о восстановлении Гуа1iа с целью рекон
струкции проектов, имеющих существенное значение для данной Терри
тории, и с целью предоставления ей максимальных благ, :которые может 
обеспечить федеральное зеконодательство. В 1966 году была создана 
Администрация :экономического развития Гуама н целях диверсификации 
:экономики Территории. Как сообщил председатель администрации :эконо
МИt!еского раз вития Гуама г-н Йесус с .л. Герреро, в экономической 
деятельности за 12-месячный период с октября 1968 года по сентябрь 
1969 года были достигнуты новые успехи в областях, не связанных с 
военной деятельностью или со стихийными бедствиями. Валовой доход 
увеличился на 37 процентов, составив ежегодный прирост в 230 млн. 
долларов, по сравнению с 168 млн. долларов за предыдущий год. 
Масштабы строительства также увеличились более чем на 40 процентов. 

- 256 -



Г-н Герреро объяснил достижение этих рекордных результатов активной 
деятельностью во многих областях и заявил, что это отражает "укрепив
шуюся в международном масштабе веру вкладчиков. в экономическое будущее 
Гуама". 

ь) Государственные финансы 

73. Общие доходы и рас.ходы в 1968-1969 годах составили соответ
ственно 46 333 982 долл. и 43 648 135 долл., по сравнению с 
36 508 141 долл. и 38 983 567 долл. в 1967-1968 годах. по сообщениям, 
губернатор представил бюджет, предусматривающий расходы в сумме 
49, 2 млн. долл. в 1969-j_970 годах. Сметные доходы в том же финансовом 
году исчисляются в 45,8 млн. долларов. сообщалось также, что губер

натQр в своем послании законодательному органу Гуама заявил, что он 

представит оперативный бюджет, предусматривающий ассигнования в 
-сумме 4 7, 2 млн. доллароD при общих сметных доходах в 1971-1972 годах 
на сумму в ·52,1 млн. долларов. 

74. Как сообщил департамент торговли, в 1968-1969 годах импорт в 
Гуам с помощью морских средств транспорта составил общую сумму в 
55,6 млн. долларов; эти товары были доставлены из следующих стран: 

Страна 

Соедине.!iные Штаты Америки 

Япония 

Гонконг 

Австралия 

Филиппины 

Другие, в том числе: 

Новая Зеландия Тайвапь ~ 
Федеративная Реснублика Германии ) 

Процент 

60 

21 

5 

4 

3 

7 

100 

Иыпортные товары включали тю~:елое оборудование и ыашины, транспортное 
ойорудование, готовые изделия, продукты питания, 1лебель, электропри
боры, слесарно-nодопроводное оборудование, одежду и научное оборудо
ва,;ие. Кроме того, за тот хсе период самолетами были доставлены 
импортные товары на общую су:мму в 5 млн. долларов. С другой стороны, 
с помощью :морских трансi1Ортных средств было эr~спортировано товаров 

ЛИЕiЬ на сумму в 1 млн. долларов. Основным продуктом, экспортировав

шимс из Гуама, был металлолом, большая часть которого была постав
ле Н('. в Японию. 

75. по соuбщениям, департамент торговли поощрял деяте.r,:ьность, ориен

тир:ующуюся на экспорт товаров, с тем чтобы начать осуществление мер 
по достижению более сбалансированной торговли. В этой связи, как 
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явстDует из доклада управляющей державы, им~орт за 1968-1969 год 
составил в весовом отнсшеm1и 286 928 тонн, т.е. на 40 072 тонны мень
ше, чем в предыдущем году. Экспорт составил в весовом отношении 
75 105 тонн, т.е. на 3 603 тонны больше, чем в 1967-1968 году. Объем 
транзитных перевозок грузов составил в общей сло::(:rости 20 203 тонны, 
т .е. 1-:а 6 368 тонн болы~е по сравнению с предыдущим годом. 

76. :Кан: следует из дон:лада управляющей дер):савы, за основной j_968-
1969 финансовый год Конгресс Соединенных Штатов поднял уровень фондов, 
которые моrут быть предоставлены на осноЕе Закона о восстdновлении 
ГyaJ,ia, с 45 млн. долл. до 75 млн. долларов. Из первоначалыrо 
утвержденной суммы у;:;.е было ассигновано 43 061 ООО долларов. 
С 1.963 г. и по настоящи~ момент в со~тветствии с данным законом было 
осуществлено 36 прuектоu. Четыре проекта ло у,'!Iучшению столицы, а 
тан:::...е часть нового проеr:та торгового порта Гуама, строительство кото

рuго должно uбойтись в 1:1. млн. долл. и который предназначен для 
контейнерных операций, были осуществлены в течение uтчетнuго года, 
13 щ,:vгих ГipOeI~TUБ та~~:;:е находились .-ia различrшх стадиях осуществле
:-i!НI. Б 1969 г. из казначейства Соединенных Штато:.з Америки было 
выделено в целом 10 078 57Т долл. на расходы по восстановлению, так 
что ибщая сумма фондов, uыделенных в соответствии с вышеупомянутым 
зан:uном пu состоянию на 30 июня 1969 г., составила 35 553 777 долла
роо у. Из этой суымы 2j_ 033 07i долл. представляет собой заем, 
который ну>::но бьшо :.1огасить. Выплата этогv займа началась 1 июля 
j 968 г., и в течение j_~68-~L969 г. было сделано два взноса на общую 
сум~у в 986 918 долларов. 

77. В докладе управляющей державы такхе говорится, что г течение 
отчетного года Админмстрация экономического разnития Гуама получила 

оди.;надцать заявок на 0:l)едиты; llJecть из этих заявок были приняты, 
две возвращены или стклLнены, а три оыли на время отло):сены. таким 
образом с.,бщее число утJЗер:кденных и предuставленны:: I{редитов со времени 
создания Администрации эконо1л,1чес1i:ого развития Гуа;.Iа составило j_7. 
Из этого числа 12 кредr:тов было предоставлено действующим или строя-
щимся фирмам: четырем с борuч аым uасовым заводам, четырем туристи-

ческим базам, одной ~аdрике по производству браслетов и ремешксв для 
часов, кuмбикормовому заводу, лесопильному заводу и компании, зани
мающейся очисткой нефти. Администрация э1~ономичес1-.ого развития Гуама 
получила также финансовую дотацию от Админ~страции экономического 
раз ;.;ития соединенных Штатоu Америки на 50-процентной· основе, предназ
наченную для финансиро.зания строящегося торгоDО-Пj_)Омыш.ценного центра 
в Тамюаинге. Были так:::е раз 1')а6отаны планы по строительству промыш
ле н;jого цемтра вблизи 1IОЩ)ГСJ торrового порта на о-ве Кабрас, но " 
i1:-1а;.зительство Гуама, я.ьляясь в настоящий момент владельцем даннои 
терр:1тор11и, еще не пере дало этот участоr~. 

!./ по неоф:щиалы1ы:м <:,ооощениям, эта сумма по сос·~'оянию на январь 
1970 г. равнялась 38,5 млн. долларов. 
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78. Управление энергетики Гуама, созданное в 1968 г. в соответствии 
с законом, принятым зан:онодательным органоы Гуама, начало действовать 
15 :марта ::J 969 г., когда в его распоряжение riерешли активы и :материаль
но-техническая база энергосистемы частного сектора территории; раньше 
эта энергосистема наход:,1лась в ведении Управления коммунального 

хозяйства правительства Гую.iа. В соответствии с :.этим законом и его 
дополнением - Закuном о выпуске облигаций Управления энергетики Гуама, 
это Управление должно сс:здать и обеспечить фонды для охватывающей 
весь остров энергосистемы, I-(оторая сама будет производить электро

энергию, и, как толы,.:о это станет целесообразным, приобрести - путем 

закупки или аренды - устаноЕки, являющиеся собственностью военно

морсн:ого флота соедиаенных Штатов и используемые совместно для обес

пе,:ения ;:электроэнергией гражданских потребителей, федеральных учреж
де~ий и военных баз. 

79. В соответствии с резолюцией, подписанной губернатором в июне 
1969 года, Управление энергетики Гуама было уполномочено выпустить 
облигации на общую первоначальную сумму в 11 млн. долл., из которой 
1 425 ООО дол·Jшы приходиться на облигации серии А. Доход от этих 
облигаций используется для закупки и установки дизельных генераторов 
мощностью в 11 тыс. киловатт. по сообщениям, электростанция, располо

~сенная в районе торгово-промышленного центра в Тамюнинге, была введена 
в действ:-1е в апреле :1970 года. Остальные фонды, нолученные по про
грю.п:rе фина~-:сирования, должны быть использованы на расширение и 

улу~шение энергосистемы Территории. Управление энергетики Гуама 
зако:1чило таю::е разработку планов по coopy)lce нию электростанции 
мощаостью в 33 тыс. квт., обор~•дованной паровыми генераторами; смет
ная ст6имост::, сооружения этой элеr,.:тростанции 9 575 ООО долларов. 
Об~1й доход Управления t 1968-1969 году составил 4 563 919 долларов. 
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с) Сельское ХОЗЯЙСТБО 

80. Департамент сельского хозяйства правительства Гуама отвечает за 
развитие земледелия, охрану земель и осущестrзл~ет контроль над сохра

нением Фауны и флоры. Он состоит из пяти отделов: сельскохозяйствен
ных культур, жиБотноводства, рыбноrо и ле~ного хозяйства, ветеринар
ной службы и службы кооперативного разБития. 

81. На Гуаме выращиваются бананы, дыни, баклажаны, зеленый лук, 
картофель, :китай~кая капуста, бобовые и перец, однако, как сообщается, 
многие производители предпочитают через кооперативы поставлять свою 

продукцию непосредственно военно-морской базе Соединенных mтатоБ на 
договорной основе, не идя на риск из-за колеблющихся цен на открытом 
рынке. Служба. развития сельскохозяйстБенного департамента намер'ена по
пуляризировать исполъ:зоБание ~евооборота, с тем чтобы продлит сезон 

Еыращивания сельскохозяйственных культур и обеспечить постаБку различ
ных видов Фруктов и овощей в течение всего года, вместо того чrобы 
наводнять рынок в течение нескольких месяцев лишь одним или двумя 

видами продукции. 

82. Jo данным уnравляюцей державы, за отче rный год производство 
фруктvв и овощей достигло 2 230 493 фунта (на общую стоимосrь в 
404 919 долл.), что на 452 6~1 фунт (общей стоимостью на 95 249 долл.) 
или на 24, 1 процент превышает производство предыдущих лет. За rот 
же период производство яиц достигло 1,3 млн. дюжин, что превышает про
изводство яиц в 1968 году на 23,6 процента. по предварительным под
счетам, в 1968-1969 гг. число кур-несушек составляло 85 ООО штук, 
что на 15 процентов превышает уровень предыдущего года. 

83. Число фермеров, работающих лишь в сельском хозяйстве и произво
дящих товарную продукцию, а также фермеров, не производящих товарной 
прuдукции, уменьшилось. В течение двух жредыдущих лет на острове 
было примерно 250 Фермеров, работавших лишь в сельском хозяйстве, в 
т..:> время как в отчетном году общее число фермеров уменьшилось до 19~. 
Число фермеров, занятых в сельском хозяйстве неполный рабочий день, 
составляло 41~~ человек, т .е. на 197 человек меньше, чем в предыдущем 
году, :когда их общее число равнялось 625. 

84. по сообщению Кооперативной ассоциации фермеров Гуама, в течение 
1968 календарного года наблюдалась активизация предпринимательской 
деятельнuсти: сельскохозяйственных продукrов продавалось в месяц 
на 32 132 доллара. Эта сумма на 2 132 доллара превышала сумму 
предыдущего год~. Это увеличение произошло в основном за ~чет расши
рения объема продажи сельс1~охозяйственных продуктов военным на дого
ворной основе. 

85. по сообщениям управляющей державы, Департамент по управлению 
землей передал, в соответствии с законом, принятым законодательным 
органом Гуама, :!65 rек1.·аров угодий, весьма пригодных для использования 
в сельскохозяйственных целях, Департаменту сельского хозяйстЕа. эта 
площадь была разделена на отдельные участки по З, 72 ra каждый и сдана 
Е аренду подавшим заявления. Согласно неофициальному сообщению, 
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фермер не может - по соответс·rвующему договору - СЕОбодно продавать 
или ПЕРеf}авать эrу землю в аренду. Он долж~н также представлять 
ежегодныи от~ет Департаменту сельского хозяиства с подробным указанием 
тех улучшении, которые он осуществил на основе дохода, получаемого 

от.пользования арендованным участком. Договор об аренде может быть 

аннулирован, ее.ли Фермер не использует потенциальные сельскохозяйствен
ные возможности данного участка земли. 

86. Департамент сельского хозяйства пытается склонить Конгресс 
Соединенных Штатов Америки к принятию мер, которые позволяли бы -,Ую,rу 
участЕОБать в программе Национальной администрации фермеров, что 
обеспечивает фермерам получение закладных по низким процентным став
кам. Губернатор Гуама пытается также через Конгресс ·добиться статуса 
бесплатного землепользования для Гуамского университета. 

8i. В конце 1969 года на одной из сесеий подкомиссий по внутренним 
вопросам и делам островов палаты представителей и сената губернатор 
Камачо, как сообщают, проинформировал членов Конгресса о том, что, 
по подсче_там, территория Гуам споеобна "производить более 85 процентов 
nродовольс гвенных товаров, в которых нуждается: как гражд~нское, так и 

военное население"; однако он подчеркнул настоятельную необходимость 
в специалистах и подготовленном персонале в области сельского хо~яй
ства. В этой связи он добивался принятия так-ого законодательства, кото
рое бы обеспечи.ло получение Гуамским университетом различной Финан
совой помощи и дотаций, с тем чтобы на Гу~ме можно было проводить 
широr._ую совместную работу по попу.жяризации сельскохозяйственных зна
ний. Перед ~торой мировой войной Гуам являлся экономически самообеспе
чивающейся территорией, однако пос.ле вооруженных действий, имевших 
здесь место в 1944 году, остров так и не восстановил полностью свое 
хозяйство, и в настоящее время здесь производится менее 15 процентов 
необходимых продовольственных товаров. 

88. Прогкт по уничтожению дынной мухи был полностью введен в действие 
в марте 1969 год~, когда было стерилизовано 18 млн. мух этого вида. 
Позднее персонал, занятый осуществлением проекта, смог у:ееличить 
количеетво стерилизуемых мух примерно с 18 млн. до почти 80 млн. в 
месяц. Наблюдения свидетельствуют о благоприятных результатах, и 

было высказ-з.но мнение, что к :концу 196~ года на острове Гуам не будет 
этого вредителя. 

d) Рыбное хозя~ство 

89. В февра.1:е 1970 года в Гонолулу состоялась конференция по вопро
сам, связанным с ловлей 11 прыгающего 11 тунца; в работе конференции 
участвовали губернаторы штата Гавайи и территорий Гуам и Американского 
Самоа, а также Верховный комиссар подопечной территории Тихоокеанские 
острова. В работе конференции участвовали также должностные лица 
на Федеральном уровне, руt\оводители из частного промышленного сектора. 

и местные правительственные чиновники. Целью конференции являлось 
выяснение запасов прыгающего тунца с точки зрени~ использования их 

:как ресурсов для этих четырех групп Тихоокеанских островоI3. Ближай
шая цель - развитие современных методов лова тунца. В конце работы 
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конференции была создана СоЕместная комиссия по освоению морских 
ресурсов. По сообщениям, комиссия была создана участвJЕавшими в 
конференции должностными лицами как гибкий орган для получения денеж
ных фондов и осуществления руководства программами. Сенаторы от 
Гавайев внесли в Конгрессе Соединенных Штатов законопроект, направ
ленный на получение З млн. долл. для программы, осущестБляемой в 
центральном и за•адном районах Тихого океана. Хоrя шансы на принятие 
этого законопроекта были невелики - ввиду огромного спроса на средства 

из ограниченного федерального бюджета, губернаторы Камачо и Хейдон, 
а также Верховный комиссар официально обещали сделать взносы в рамках 
территориальных бюджетов, чтобы подчеркнуть, что они весьма серьезно 
относятся к данной программе. 
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е) Тур:ИЗIJ 

90. I{о;:иссия Гуаыа по туриз~.1у, находящаяся :в :зедеr-rя~,I Департа1,-rентG 
торговли CI.il.A, расширила каi,шо.нию по реrtлс<м:и:ров~1.нию и содеfkтвию 
тугиз ,,1у в цег.ях его поощрения. БыстрыН рост этой отре.сли протtыш
ле нности счнтается 13a,:o-rыrv1 шагом на пути развития эr-_ономики. 

Согласно данным Ко,,.:-юси~,j, в I968-I969 гг. остроБ посэтrшо 
10 ООО челове1(. В это число входят ш1ссажиры судов, совершающих 
I{руиэы п дел::шших краткую остановЕу ;{ острова. Иэ Н!,rх, 1(а!{ сооб

щает са, 90 процентов японцы. Недавно проведенное исследование 
с.., u 11 ~ r '-' tf Т1 

;:rпонсr-юи гс..зстои 1.с1а.viниши показало, что • уам з;_1.нrн•:ает пя1'ое место 

среди наиболее излюбленных ыест посещения за грающей японцэ.1,ш, 
соЕершающr,а,ш п;ттепюствия Из числа японцеjj, посетюзших территор:по, 
76 процентов совершали упеселитсльное п;:;rrешестзне :и: 12 пгоцгнтов 
преследовали деловые цели. Лица, посетившие Гуа,i, внесли :з 1968/ 
1969 гг. ОI{ОЛО 3 млн. долл. в слс:~.бую эн:оном:vшу терр;iТОрИ!!, а общая 
суш-ла в 1969/1970 гг., кю< ожпдается, сост11Б:~тг 7 1шн. долларов. 

91. 3э. рассыо.трr•:;:ваылыИ перЕод в сте.дии строr1тельствD. находилось 
четнре rср;у-ш-!:ХХ отеля: ДJза из НЕХ дол;::нн 6;,rшr 6ыть отr-сры·гы Е 
1969 году, третмh 7 в 1970 году~ четвертыt - в I97I году. !fu 
з;:.1.nер1лешпо строительства этrтх отелей дл;:т приез::~шоцпх будет ю.1еться 
приблизrzтельно I ООО допош-штелы-rн:-:: r-сошят. Kar( сообщалось :s 
ЕОНЦ(? I969 года, Центр э1<0но:,лпчесю1r::: исспедо:зат-rиh Гу.э.r,:а пред:;:шдпт 
необ::одш юс·т ь построl1юr 2 500 дополнпт елы-шх коынат I{ I974 год;:7 
,тurя: рс1зrv1ещ,знпп пгед3.тсматр1-эае:юго прr~тоr<а тур;rстов ~ 3а прошедшее 

· вреr,я, 1~ci.r: сообцалось, было достигн~0то согла;,иение о построilке 
еще дзу:::: отелеl1, одчн из ни:-:: ш~р:зоклассны~l r:;урортныil отель сто:,~
~остью, к~к о~идаетсп, в 6 млн. доллароз HQ 200 комнат. 

f) Трс1. нс поrл п свя;:з ь 

92. Уп:>авляюllря дер;::~;.ва сообщает, что слу~;:ба а:s:~с.пере:;зозо1, пассажи
~ю~ HR Гу,,,м получила дальнейшую поддер,:(н:у в результс~те решен,1я, 
Пl)ЕНЯТОГО Co~G"i'OM грш:·:данСКОЙ аэрОНJ..ВТ!П~И CIIJ.Л IJ ОТIЮШGНИ~ r-11;::-pшpy-
'l' от_, над Тп::::;I.1 окео.ном. Решение позволило третьен ,._рупнеишеr~ 
нс1цrюн::1.лы-ю1~ ~1.I\!I;J.Itoмпaнrш осуцестDлять с1,0дневные полеты на Гуан 
n Dосточноы н западноrл нс1.прз.вленин, что связало Гуа;,,1 с Гонолулу, 
СаNпанои, Окинаn~, Та~псем ~ Гонконгом. Полети, начатые в I967 
год~r по ыаршрут;т Г3rа1,i-Токио, сто.ли еще более популя~)нн;пт и число 
полетов 7В(JJШчилось с четырех до се:ш n неделю, чтобы удовлетворить 
спрос ппонсr:пх т;;,рrrстов. Число 111е,:сдунэ.родных pe1lco:c достигло 
:t3 среднеы т:р!ЩЩ\.ТИ шести в неделю по сравнению с двсщцатью шестью 

:з предыд:тщеr.: год3т, а чЕсло rнслючэнных D ро.списаr-ше l)ei::coв r11е:::д3т 
Г;уа,,.юr,1 ::r сосGдне.~·; подопечноi:1 территорнеt ТихооI{еансю:е остро:па 
:;ruешrч:rлось с двuдцати трех до трт1щц3.ти :с неделю. Сообща~тся тшше, 
что эапло.н~:роБано рассмотрение Jюпросе. n Совете грэ.i:,данс!~:ои 
а;:зТ)ОНаЕТIШ!·r хода·r<1;-:ство. японсrсоh a11rrэ.1-:orшo.нm,:r (IЛL) об 06сл:у,:,ив{1юiи: 
Г~rо.т,:а и Са~~l!~нэ., начш-r:.:я с I ян::Jо.ря I97I года. 

93. Г,та1.,: оt5слуj:~:•,Еают од!шнс.дцать пс1роходr-ш:: лнr-гrii. :З I96G год;у 
о:(оло 600 с,тдоJ1 за::од::нr в порт Апl)&. ;~J.Зе .иr-юст:)с.нные с37до::одные 
;-: O1;пс;..НН!I i3f,!Г:.13HJШ зп.интереСОDG.ННОСТЬ В oucn~;:·~r;:aEЩEI Гуаi,:~ • 
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94. Управляющая дер~ава сообщает, что территория соотnетств~ощии 
образоr,,; оснащена систеrлоti аnтодорог длпноt в 191 ыилю. Отдел 
аnтодорог, который несет ответственнос'r ь за постройr~у и: содер,::ание 
всех общестпенных дорог и общинных улиц, я~лпетсR частью Департамента 
общестпенных работ. 

95. I{ак сообщалось, I января 1970 года была эа1юнчена постройка 
нового торгопого порта на острове l~прас. Порт, построilка которого 
uбощлась !З 11 млн.долл. за счет r]ондов, полученных на осноuашаr ' г .... д1ста о посстановлении уама, расположен на зеr,ше, полученно11 от 

Bl.iC США. Нов1.1й ;:,rчс..сто:с площадью в тридцать се~1iЬ а.кров является 
собственностью правительства Гус:ма, у rиторого ВiдС арендовали 
старыИ -орт. В новом порту имеется более полумили пер0ей, больпие 
бэтонные храшшшца, открытые плоr.:.:з.д1си для хранения и оборудование 
для погрузки и nыгрузки контейнеров. Имеется такпе промышленное 
оборудование для развития кошлерческих отраслей. 

96. Гуам являете я центром коt-,iмуню,ациi1 западной чс:..ст!i Тихого 
OJ~ еа на. I{o мпа нии "Ra.dio Corporation of' America {RCA.), "Global Comrnunir.atio•s, 
Inc." !I 

11 Austrз.lian СаЪlе Coпununications System11 имеют современное 
обор:·,71опа.ние, IЗКJ!;ачая подводные теле(~онные и телеrраСшые кабели, 
сDязы1:аюrд!,.е КО!\Н-tе:рческне центры :зо rзсен :.i~Ipe. 

Социальные ·услоnпя: 

а) Трудоустройство 

97. В 1968 году эаконодательиыn орган Гуаuа девятого созыва создал 
1-юi.н.111 Депnртаrлен·r труда, которн;;i принял на себя неr~оторые (1ун~щии, 
ос~,rществлпвшнеся ранее 6t!ВШШ.! Депэ.ртаr.1ентоы тр:rда п кадров, а таюхе 
выполняет роль посредюша в сл3rчu.е разногласий ме,::д3т ра.ботодателямr;
:::r рабочШ,iI'l, если этого потребует губерна.тор. Те @унiщни, которые 
не принял 1m себя новы~ ДепQртамент труда, были переданы так~е 
:юnoi.:J' Дсrыртаменту 3·riравления. Этuт Департс.1.мент является центрэ.тr
з о:;заню1м учре,::дешrGr.1 по J·правленпю внуТ])еннимп дешнш праnительствэ. 
Г:то.r.1а. В том :::е году заr:онодатеJ;ъшrii оргс.:.Н Г3rc..i;,1:;.. принял 3а1<он о 
D3uIIi.IOOTHOI!Jeшшx l:Jej:Щy гос:ударстnснн:11.1и СЛ~:'ЖQ.ЩШ.Ш И py1COI3OДCT13Oiil 
дJШ установленип норм, соде~стп;ующих :,тпорпдоченныы и 1~онстру1<т!1вны1.1 
пз:.:шi.:оотношеюrям :,;е:-:щу праnительствоr,.~ Гуама т.r его слу:.:шщими. 

98. Нс.бор рабочеi:i силы для частных предпрнятн11 я учре;ще ннii (:)еде
ралыюго п1х1.внтельства осуществллется отдельно слу~:сбой най:•.iЭ. Г?аыо. 
пpir Депар-ггнiенте труда США. Упраnляю::tая дер::~э.ва сооuщает, что 
нexDD.TiШ l)aбoчeti силы остается хронической пробле 1-.юi1, в особенности 
IЗ 1штегорrшх 1шал:и(шцпроnаню.1::к п полу1~валифищ1р0Dеt1-шы:;с рабочих:. u 

Проблеr.ш., ю:ш сообщается, выз:;:зr\на не толысо потребностью в рабоче1! 
С!·:ле для поенных ·учре:::дений на острове, но то.ю~е н строительным 
"бjrмоы", 1соторый охnатил частны~ се1(тор э1,ономн.ш. Подсчитано,_ что 
срочно необ:::од:имн еще примерно 5 ООО дополнительных рабочих. Пр1I-
6лизительно половина r,:ix требуется D се1сторе услуг: отелп, ресто-
ра.ны, 110.га.зины и т .д. 30.конопрое1{т, на.пра:вленныi1 на ре!!Iение 
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б ,, 6 ·-· --г:ро Л9'!Ш остро и !-rGX:!:3::C':'T-:!1 ре. очеЕ С!IПЫ; оыл :з несен :в I(онгресс 

Соед:;не ::--п-ш:-: lliтc. т ОIЗ (Н .R.445) ?J. НЭ.ХОД!.~Т ~я ~-icl lЛСС !·Ютре юш !Ор:щ~5чесrи-
го i1Од~:оr•:iпетг. по JJоп:::юс,:,,,_;,: итшr:грации прr: Пал~.те предстаЕ::rr;:-елеи. 
J?от зш-:онопрое11-т предус1'датри.зс.ет наем по Еоr:тро.:,таы на вреi•.1енно:t.i 
осно:},Э !rнострэ.1?ных р.:16очи::: г,:гrя се!{Торо. ~.тсл7r. :з,, нс:tс'.i'оящее :премя 
!:iJ-юстl_)гш1ше :p:J.DOЧ'Ie I\югут на1-ш1:1ат т,ся IIcJ вреиенно~-i основе для рабо-
ты ш:. г:рз.::,да1:сr~и:;-: строительных пpoeI{'I'c:.:..::. 

CJ9. 1\'Iне :!ИЯ по Э'l'оы:r вопросу рэ.сходятся. Согласно одном3r ю-rению, 
наил:"ч1штii п3rть для решенrш проблемы х:рони:чес1~оi;: нехвr:~т1,и paбoчeiif 
снлы на ос':ро~е Г;s;тэ.iJ заключз.ется rз ро.сыr-rрени:и и ;ускорении программ 

u u _,, 

учсrпiчестsа; со~е~стпии предоставлению зuи~овuдля лучения oopa-
зo:;,::\r-r:rя И С'ПШGНД7-'I1i; JjJ8Ш'iЧCHIШ Ч!IСЛi;. пособ!IИ н;:., подготовку 
без отрыва от проызаодстп&; расширении технических и торг6вых 
Ш(ОЛ и програr,.л:; :и впедени::-r доrю.iпштельных прогро..rн,; подготовки 

Г!J!I :.-:-rиверснтете ГJ-ама. Второе.~ предшнаемое репен:rе за~~лючается 
j_; сочетаю::-: дn;т:с подходов rc ycrcopc нноt1 програr-.ше. 

IOO. Вступлеште :;J силу эшсонопроекта (H.R.445) было задержано n 
,шнце I969 года. В ходе обс~т:;щения п:уедстав;rтелп Дэпартаrдента тру
да CliiA, 1шr~ соо6:,щлось, DЫСi'\аэались против него, осно:аывоясь на 
rзоз;,;о;:шостr~ ослабления контролrr над иностраннш.1и ра6очишт. Пред
стаn::-rте:1ь Г~,rэ.r.1._, D Во.ll!инrтоне (O.JC.) обратился к лидераы :з lСон-.., 
rpecc~ н ~- дол::~r-юстным шщэ.ы Депа.р'га~.1ента труде. США с п:росьбои 
расс:ютреть особую проблем;у рабочей силы :в терри:торпн, ко.к тако-

1 ' 
··ую. 

IOI. Уi1равляющая дер::ш.1111 ун:азьшает, Ч'ГО за рассrлатриваеr.шй период 
сл~~::бэ. нr:tйr,:.::. Гzrarлa сообщила о 9 335 незаполненных дош:сностях D 
пр.:.'1.Drrтельстве ГуG.на, военнь;х ~rчре;;сденr:-ях и в частноЕ секторе. Из 
этого ч:1crra 8 709 дош::ностей предлагались для нai1i1a иностранцев 
!i продле:i),jЯ 1\онтткштоn о нэJ1:.,е иностранны::::: рабочих. Наибольшее 
Ч!iсло nю~антrш:-: дол;:сностей имелось в сеi<торе ст1юнтельства -
L!- 65,:j. Се~~тоу :'слуг :зэ. r-п1мш1 второе r,;есто с числоы во.кант ных 
дол~:шостеi\ I 682. I3 1штегорни специалнстоn, служг.щих техничесrсо
rо !r упJ:)апленчссr:ого соста:оо. имелось 983 не:заполненных дот::ности:. 

I02. Чпсло :зая:sленпr\ о на11r.1е на работ3r в течение рассr1•1атрш:заемого 
год~ соста~нло I 5IG, т.е. на I99 заяnлешrt меньше, чем в преды-
~~ ~•1е t, годi'. В эт::r цнй-он, однаrсо, i-re тшлючены I 736 заявлений о 
Е:,:;,,;е на гос3тдарстrзенii:v'1а сл~.~::бzт. Ччсло дол:,шостеi1, :зэ.полненных 

· c~r I72 nо;,,131:;Е::и эаn13;1снип, состо..;.з!rло oL>!, что на 1v'!ены:rе, чем в 
П::С'1•Э;щд:\-Щ8!.; году. За этот ~::е Пel)I.i:OД 960 ЫОЛОДJ,iХ люде:} ПЫТЭ.ЛliСЬ 
г:ол~:·чи:ть р,1бо·г~r :-:;уте:: регистрzщ!ш D с1г3тжбе нcJ.irлo. Гуаиа. 

10(3. r:г. 30 нюня I968 года рс..<5оч<ш с1zла территор!!И нас читьшала 
:зсе го 2I :JIG чerюJ.J or~ 1 нз 1<оторых 57 проце нтоn работ.J.JШ либо rз 
r::сдерс..льноr.: пра;:::;r,~те1:ьст:зс, тн5о п правительстве Гуаr.:а. Дво..дцать 
процент о~ от ос5пе го ч!rсла раб очи:~ - (,)ш:r~ппшщы, пспользуемые 
:[, осно:.:::-Юri IE."'. C'ГiJO?,iTeJ:ЬШ!:: проекта::::. 0'L'О.ТИСТ~IЧGСх:их Д~1ННL!Х за 
,,,.. '-.J -

uo;rзe поздншi период нс шлее1.'ся:. 
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IOL:.. Управляюil.;ая: дер:::э.ва сообща.е'l', Ч'l'О :rз течение годе., эакончив
li1егося: 30 июня: I9G9 года, 06Ъ(~11 строr..:11 ельных ро.бот пре1,;,1с:,rл на 
20 процс нто в liредыдущ,JИ год. ;?пр.:шпенио общест:r1сншrх рс1.Gот зЕда.ло 
I соо u u -J раэре~енш-. па. строительст:rзо и др3,гнх ро.зрешенюi для ,:,:нт,щного 

н 1\01-,н,1ерчес1~ого строитеJrъст:rзэ. с1'о;ri.юстью приблиэителыю в 5, 5 .;.:;ш. 
долларов. и~ ЧИCJffi Duданных р~эре~ени~ I 530 nыданы ~1 пострс~~У 
lI0::1~!:: ,:.:ишrх ДОМОR. ПеСiЛОТj_;П на pacш:i}_:)CH,,re СТ}:ЮI'.iТСЛЬСТ,;JЯ., -:З терри-
торпн ощ3rJ1щ:;тсп острая пе::шатr~е. ::\илищ. С ;учета~: пго,~о.н;:саю~.;..егося 
о;:~сгодного прr:госта нз:селешш счит.J.ется, что потре63те'rся П]Ибmrзr,r
'l'eJlЫIO ещЕ:! 4- ООО домоD, Пj_)ичен по краьне~ мере I 4-00 необходш,:о 

" г для раз i1;ещеш~я се1;1еи nоенносл;у:::ащи~:, располо::(ею-ш:: на :тz.:ле. 

IO:;. Ю:ш ~ообщалось р::~.нее, Упра.вление по жилищном;{ :аопрос;:,т и 
рен:онструкцzr:r гоl)одо~~ Г;:;_;,,1i"ia начало построirку 25O-юзи.~тr;.zрноrо ::::шоrо 
прое,<i:то. для ра.змещения сеглеИ с ш.:зкиы доходо:-.;; пряблизительная 
стои~ость этого проекта 5,I млн.доллnроD за счет Qедеральных 
Qондо:в. Прое1-,т построii1ш д 1Jшевt1х EDO-l)TИD предус ма:rрив:::..ет ;застро:1-
1,;;r шести ;учаСТКОЕ, аричем :зсе ИЗ НИХ pacrI0.11Qj:-:eHЫ :i3 ОДНО~ !-ЛНЛе ОТ 
столицы Лганья. ICarc о:::идается, этот прое1,:т будет зс..вершен к юJпю 
1970 года. 250 ,:аrлых ед:нп,:ц б~тдут в r.ер:вую очередь предостазлены 
cei,JЬЯi·i. с~ Ш'!ЗКt,н-1 доходо~л, i-_оторые необходш,;о г.ересеюrть вследст:а::е ~ 
перестрош~и город,1. Сино.яна. Проеl,Т Спнаяна п1Jедусыа·гр!,шает застро1,:,,-

1"~r почти 215 а.кро-з и :ni:лючает · 679 :::плL::::: и др;{ГИХ здо.ниr:. Из 
этого ч::сла L~26 дощ:снt! быть освобо,::дены и построены заноvо, 229 
дол::шы G1:т ь ::сосстанqЕлены !I 21+ оста.нут сп в их rш.стоящеiJ знде. 
П1)ое1,т пе~)естго~iют "1она охват r.rЕз.ет прнблиэительно С'? о.!:ров ~ Он 
D:<л:ачает 237 эдашrй) нз которых I56 дот::нн быть освобо:::дены II 
построены за:-rо::зо, 73 воссто.ноDлены н 3 остаются 13 IiX I-!з.стояце~-., 
IHiдe. 06а прое1{та ()'rн:J.нснр;уютсf! на основе п.1рэ.ллелыюго взносе. :з 
~5/25 процентов. Обцая залоп~я стоимость исчисляетсп D 17,3 млн. 
доллароп. · 

IOG. :;.,r~люцная :(орпо:_)G.ЦИЯ Гjrzi.r.:a утв:..:рд1rла 72 эаmзJюння о предостав
лс)I::т заi11юв на оuг1~·10 су!::;3~ D 9GG GI5 до.т~л. Е теченrr~ годе-, эах1;:;н-
ЧЕ>30,10111егося 30 июня 1969 года.. J'j_'Q прсвш.;:ает общее Чlrсло 1}9 зc. 1 ~-
!IOJJ H;J. построй1:3r дoiIOD, П})едоставлешш:: D предыд~rщеr,1 го.z-т.;7 на 
OG!J"<TJO C"rr.н•,r ,,, ббI r;oo дол.т:аnов. 

\v __,, « - / l..,. 

IO'?. Д;:я реше шш !!:)О6'л?1.1ы нел'1ЗС:.Т!Ш ;:шшщ л,ендн..1п корпора.щш 
I'y::-.;,::1 ст1)011т II5 ::~илищны:,: едшшц, ()ина нснруещr::,: (,едера.ль н:л: про.
в~iТ сльстnоi,i, 1,ото1)не б·,rд,тт сщз.:::з[I.ТЬСЯ сеrлья:.: с ннэ!~l·iiЛ r:; среднr~ 1 .-1 
J~~::-J,~Oi•.;. Jт:; кз.:1.ртир!,!..,. д;л:::н'tr бtrлн быть готовь: Е нопбре 1969 года• 

IO[\. ,J ;:сtртс 19'70 года сооuщалос.ь, что г3тuе:r,но.то:р Г:таш~ пол:r~ил 
2 ,~лн .долп. от пrю.nительств енно1,~ нащюно.~ьно:..-1 ассоцнац!I~: шrоте"' 
тт ,,. пре1•от:2,ра1JТе нип коизиса .з строителыюн про 1.:ышле НIЮС'ГН Гу::~.:.;:::. • 
,..,.... ' 1 1 .1: Г U ОТ> 
Зт:.:~ c:sj, .. _:a бу;r"е·г ДОСТО..ТОЧНС', для nостроi:iки I25-I50 доr.ю~. _ У ~r~-шт -
j{o. i.:э. чо эапв!:Л, что предприн:иrы.ют ел таю::е усrrлия для ооеслече1-. .:1I.Я 
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(jоЕдов для фrпrансировЕ'..ния ~:~плищного строительства. через различные 
програ!:;:.ш Деш-1гтю,1ента ~:~илищного п городского раз:вт.rтия США и Дешэ..р
тг.1.1ентс" сельс1шго хощяйстnа, а тю·,::се находящейся n чэ.стны:::: ру1шх 
Qедерuльно~ национальноt ассоцпации ипотек. Позднее з том де 
,деспце ВНС США сообщили о плане предостшзле1-п,:я 9, 5 млн.долл. на 
:ш:лищное строительство D Гyar.Ie. 
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с) Общее твенное здравоохранение 

109. Департамент общественного здравоохранения и социального обеспе
чения, созданный в 1~64 году, разделяется на два отдела, один по 
вопросам общественного здравоохранения, а другой по вопросам сот~иаль
ного обеспечения. Управляющая держава сообщает о том, что за рз.с

сматриваемый период значительно увеличился спрос на услуги больниц 
и расширение Функций социального обеспечения для решения всех проб
лем, которые угрожают здоровью человека. 

110. Мемориальный госпиталь Гуама официально признан: Объединенной 
комиссией по признанию годности госпиталей и является членом Амери-
канской ассоциации госпита.лей. В 1~69 году крыло "F" госпиталя 
подверглось модернизации и реконструкции для предоставления сорока 

восьми больничных коек для больных туберкулезом. Перестройка при-
вела к уЕеличению количества больничных н:оек с 237 до 2~5. В бывших 
туберн:улезных палатах будут размещаться Lольные, т.ребующие с:1ециа;:тrьного 
но~;:ицинс1сого ухода .лnл1>нейu:ие стооител ьн:ые D2.бoтr.:r в этой больнице щ,ою
дятся а Кl)ЫЛе "С", г:..;с оудут разi,1ещены центр диагностики обществен-
ного здравоохранения и лаборатория для анаШ,. за качества воды. Стои
мость раоот составит сумму в 220 БАЗ доллара. 

111. В течение года, закончившегося 30 июня 1969 г., Мемориальный 
госпиталь Гуама, который Финансируется отдельно Департаментом обще
ственного здравоохранения, израсходоЕа~ 4,2 млн. долларов. Расходы 
по обслу~1ванию пациентов составили 2 439 408 долл., что на 272 080 
долл. превышает расходы в предыдущем году. Общий сбор по счетам 
составил 1 581 222 долл., что на 320 ~53 долл. больше, чем в преды

дуn:зм году. В госпиталь было принято 7 667 пациентов, включая 1 819 
новорожденных, - увеличение на 33~ человек. Число амбулаторных 
пациентов составило 37 246 и было проведено 34 163 рентгеновских 
обследования, по сравнению с 21 430 обследоеаниями Е прошлом году. 

112. Было завершено исследоЕание дж.х. Феллера и сотрудников из 
калифорнии по вопросу о терапеЕтическом ооору давании госпиталя. 
Группа 1,онсультантоЕ позднее рекомендовала, чтобы правительстэо 
Гуама создало Центр здрав сохранения: Е масштабах всего острова, ко
торый будет включать все возможности, 1-::ai, государственные, так и 
частные, для предоставления необходимого и желательного ухода и лече
ния населения острова на общем участке, окружающем совокупность Есех 
совместно используемых услуг. 

113. Сообщалось, что законодательному органу Гуама десятог• созыва 
бьшо сделано официальное представление с рекомендациями о принятии 
законов, включающих признание концепции центра здравоохранения, 
исследования о его Финансировании, создания плановой комиссии Центра 
здравоохранения с положениями, предусматривающими самостоятельное 
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ФинансироЕание, и Фин ан си ров ание исс ле давания возможностей осу
ществления заранее оплаченного плана здравоохранения Гуама. 

114. В марте 1970 года было сообщено, что губернатор Камачо утвердил 
заr"\онопроен:т, разрешающий Мемориальному госпиталю Гуама затратить 
1~0 ООО долл. на проведение исследований возможностей. Из этой 
суммы 55 ООО долл. были ассигнованы на исследование Еозможностей 
осуществления заранее оплаченного плана здравоохранения и 75 ООО долл. 
должны быть и~расходованы для изыскания путей и средств получения 
Федеральной Финансовой помощи для постройки и оборудования комплекса. 

115. Управляющая держава сообщает, что наибольшие успехи, достигну

тые Департаментом здравоохранения и социального обеспt:::чения за 1968-
1969 гг., оыли отмечены в децентрализации многих услуг клиниr-сам и 
отделениям в отдаленных населенных пунктах. Среди новых услуг и 

программ в отношении этих районов бы.ли введены правовая помощь и 
интенсивная помощь беременным женщиhам, контроль над загрязнением 
водных ис точни1сов, образование по вопросам здраЕоохранения с помощью 

телевидеЕия, услуги пожилым гражданам и т .д. 

116. Были одобрены планы постройки Центра диагностики и лечения в 
Инарайане стоимостью в 551 4~4 долл., который может противостоять 
тайфунам. 

117. Было сообщено, что Федеральная субсидия на цели jдравоохранения 

в сумме 82( •~6 долл. должна быть разделена в этом районе между Гавай
ями, Американским Самоа, Гуамом и подопечной территорией Тихоокеанские 
о-ва. Благодаря этой программе Гуам сможет улучшить служс._.:, диагно
стики и лечения сердечных заболеваний, рака, паралича и смежных забо
леЕаний. 

118. Правительств о Гуама израсходовало 1, 5 млн. долл. на профилакти
ческие цели здравоохранения в течение года, закончившегося 30 июня 
1Si9 года. В виде Финансов ой помощи оно по лучило 610 ~81 долл. на 
службу общественного здравоохранения и 155 018 долл. на службу здра
воохранения матери и ребеюса Е том же году. 

Условия в области образования 

119. Посещение школы обязатеJrьно для всех детей в во~расте от шести 
до шестнадцати лет. ~огласно новому ~аr-сону дети в соответствующем 

возрасте должны будут посещать детсr(ие сады, начиная с 1970-1971 
учебного года. В 1,s~-196G учебном году работали две полdые средние 
шr-солы, одна шrсола профессиональной и технической подготовки, школа 
для непоJшоценных детей и двадцать одна начальная школа. За рассматри
ваемый период Е Территории было около 700 классных помещений. Почти 
З млн. долл. было затрачено Департаментом просвещения на постройку 
двух новых начальных школ, в которых имеется 66 классных комнат. 
Число учащихся начальнсй и средней шr-солы составляет 20 500 в госу
дарственных школах по сравнению с 1~ 08~ человек в предыдущем учеб-
ном году. как сообщалось, Е частных школах, начальных и средних, 

обучалось приблизительно 5 ООО школьников. Из !88 школьников, 
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обучаЕшихся Е старшем классе средней школы, 763 получили дипломы 
об окончании средней Шl\олы, по сравнению с 889 выпускниками Е преды
дущем году. Рекордное число 1 ООО преподавателей было нанято Депар
таментом просвещения для укомплектования школ. 

120. Хотя постройка НОЕЫХ школьных помещений, наконец, ликЕидиро
вала то положение, при котором школьники занимались Е плохих поме

щениях периода Еторой мировой войны, ожидаемое уЕеличение числа 
учащихся на 2 ООО человек в течение года, заканчивающегося 30 июня 
1970 г., по-прежнему Еызовет острую нехватку классных помещений. 

121. Соrласно закону законодательного органа Гуама колледж Гуама 
с.тал Университетом Гуама 12 аЕгуста 1968 года. Имеется Совет попе
чителей в составе пяти членоЕ. Университет состоит из трех коллед
жей - Колледж словесности, ис1(усства и наук, колледж образования и 
Колледж продолженного образования, а также Школы бан:алавров, во 
главе каждого из которых стоит декан. В течение рассматриваемого 

года в Университете Гуама занималось в среднем 2 ООО студентов по 
сравнению с 1 700 в предыдущем году. 114 человек получили степени 
в мае 19~~ года, из которых 91 получил степень бакалавра иссI\уств, 
21 - степень магистра и дЕа - степень искусствоведа. 

122. Соглас~о сообщениям управляющей державы в сентября 1969 года 
1 i50 студентов Gыли приняты для прохо)~·дения программы обр8 зования 
для взрослых Е школе профессиональной подготоЕки Гуама. Это значи
тельно превышает число 150 студентов, которые записались, когда нача
лась программа в 1960 году. Образование дJrя взрослых, как сообщается, 
вызвало широкий интерес среди общественности в последние годы. стати
стичес1<ие данные по1\азывают, что оОразоЕание для Езрослых на Гуаме 
расширяется со средним годовым темпом роста Е 25 процентов. Шесть 
программ преподаются на вечерних курсах в двух средних школах и Е 

школе профессиональной подготошш. Любой гражданин Соединенных 
Штатов, резидент или иностранный студент, имеющий действительную 
визу на получение образования, может ~аписаться на любую из этих 
программ или на любой отдельный 1~урс. классы открыты также для 
неуспевающих учеников средних школ с разрешения их наставника. все 
курсы бесплатнЕ1. 

123 ■ Управляющая держава сообщает, что оперативный бюджет Депар
тамента просвещения достиг 15 млн. долл. в 1!68-1~69 учебном год;>7. 
Бюджет университета ~начительно возрос с 1 608 177 долл. в 1967-
19С~ году до З 392 870 долл. на 1~68-196~ год, из которых 302 570 
долл. были предоставлены в виде федеральных субсидий. Бюд~кет на 
образование на 1~69-1970 год, 1,ai{: со общается, составит 14, 8 млн. 
долл. и 16,8 млн. долл. на 1!70-1971 год. 

124. Сооощается также, что федерал!,ное правительство предостаЕило 
субсидию в 65 450 долл •.. , чтобы помочь обеспечить частичной рабетой 
110 нуждающихся студенtов Университета Гуама. ~убсидия предназна
чена на первую половину 1!70 года и деньги поступили от Департа
мента просвещения США. Федеральное праЕитель ство вносит 80 про
центов заработка студента, а работодатели - остальные 20 процентов. 
работодателями могут быть университет или постороннее учреждение. 
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125. О дополнительной Федеральной помощи для целей образования 
Е Гуаме было сообщено из Управления представителя Территории в 
Вашингтоне (О.к.). В 1970 году субсидии, превышающие сумму в 
900 ООО долл., были ассигнованы для Территории для выполнения поло
жений закона о начальном и среднем образовании, а также для прове
деншз: ее программ образа пани я для взрослых. Эта последняя субсидия 

поступила из Департамента просвещения США. 
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1. 

2. 

Е. ПОДОПЕЧНАЯ ТЕРРИТОРИЯ ТИХООКЕАНСКИЕ ОСТРОВА* 

СОдЕРЖАНИЕ 

МЕРЫ, ПРV.Rqтьш р АНЕЕ СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ 
И СОВЕТОМ ПО ОПЕКЕ НА ЕГО ТРИДЦАТЬ СЕДЬМОЙ 
СЕССИИ • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • • 

ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ . . . . . . . . . . . . . 
Введение • . . . . . . . • • • • . . . . • • . . . 

Общие сведения . . . . . . . . . . . . . . . 
политические и конституционные изменения •• 
экономическое положение . . . . . . . 
Социальное положение . . . . . . . . . . . . 
положение в области образования . . . . . 

* Ранее выпущено под условным обозначением A/AC.109/L.642 и 
Corr.l. 
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69 - 83 



1. МЕРЫ, ПР1 НЯТЫЕ PAFEE СПЕЦii1АЛЬНЫМ ЕОМ~-ТЕТОМ И СОВЕТОМ 
ПО ОПЕКЕ 

I • Подопечная территория Тихоокеанские острова слJтжит объектом 
рассмотрения Специальным комитетом начиная с 1964 года. Выводы 
и рекомендации Специального Комитета в отношении этой подопечной 
территории изложены в его докладах Генеральной Ассамблее на ее 
девятнадцатой и двадцать первой - двадцать третьей сессиях а/. 

~. После рассмотрения вопроса о подопечной территории Тихоокеан
ские остроЕа в 1969 г. Специальный комитет принял следу"ющие выво
ды и рекомендации. 

а/ -

"I) Специальный комитет вновь подтверждает неотъемлемое 
право народа подопечной территории Тихоокеанские острова на 
самоопределение и независимость в соот.ветствии с Декларацией, 
содержащейся в резолюции I5I~ (XV) Генеральной Ассамблеи. 

2) Полностью сознавая особое rеоrрафическое положение 
и экономические условия, :которые существуют в территории, 

Специальный комитет вновь повторяет свое мнение о том, что 
.вопрос о размере, обособленности и ограниченных ресурсах 
никоим образом не должен задерживать осуществление Деклара
ции в этой подопечной территории. 

3) Специальный иомитет отмечает, что КомиссиF по буду
щему политическому статусу, созданная Конгрессом Микронеэии, 
представила в отчетны:v период свой доклад. Специальный ко
митет хотел бы в самом ближайшем 6;удущем получить информацию 
о нем. Специальный комитет с читает, что ;управляющая власть 
никоим образом не должна предрешать бущ,7щее подопечной ".Гер
ритории, по которому ее жители должны высказаться сами. 

L!) Специальный комитет озабочен тем, что в высших эше
лонах центральной исполнительной власти все еще нет михро
незийцев, и настоятельно предлагает управляющей власти в ка
честве вопроса первостепенной важности немедленно принять 
меры по исправлению этоrо положения. 

5) Специальный комитет отмечает, что экономическая 
зависимость территории от управляющей власти не уменьшицась. 
Он считает далее, что любые меры по стимулированию внешних 
капиталовложений должны ос~rществля-ться таким образом, чтобы 
это не привело к последующей зависимости от иностранных .эко
номических кр~rrов, представлf!ющих такой капитал. 

Официальные отчеты Гене1альной Ассамбле!!J_ девгrтнадцатая- сессия, 
Приложение NO ~Г"(частъ I (A75ffi)O/Rev.IТ;- rлаВа х-VШ, пункты 
,57-66; то же, двадцат~ первая сессия 1 Приложени..fu_Дополнен~ 
К пункт;у 23 повестки дня документ A.163C0_/Rev.l, глава XVIII,1 

пункты 65, 66; там же, двадцать вторая сессия, При.ттожения:, 
добавление к пункту 23 (частъШJ, документ A/6700/Rev.l, 
глава xrx, пункт 33; А '7200 'Add,9, главА. Х.ХП, раздел П. 
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б) Специальный комитет просит административную власть 
удвоить свои усилия в области образования и создать, в част
ности, в ближайшем будущем возможности для получения высшего 
образования. 

7) Специальный комитет вновь повторяет свое мнение о 
том, что посещение выездными миссv.ями подопечной территории 
позволили бы ему получить бесценные сведения иэ первых источ
ников о положении в подопечной территории и ознакомиться с 
мнением народа. :;то было бы особенно уместно в свете вызы
вающих беспоко~ство петиций, которые поступили из подопечно~ 
территории в начале этоrо года. Это оказали бы помощь Спе
циальному комитету в изыскании быстрейшего и наиболее подхо
дящего способа для осуществления Декларации в подопечной тер
ритоуии в соответствии со свободным волеиэлиFТнием народа. 
Поэтому Специальный комитет настоятельно предлагает управляю
щей власти перес~отрtть свою позицию в отношении выездных 
миссий и позволить одному из подкомитетов посетить подопеч
ную территорию". 

3. На своей тридцать седьмой сессии, состоявшейся в мае-июне 
I970 г., Совет по Опеке з~к~нчил рассмотрение годового доклада 
управлрющей власти за период с I июля I968 г. по 30 июнн I969 г. 
(T/I705). На рассмотрение Совета был представлен также доклад 
выездной миссии Организации Объединенных Наций, посетившей эту 
Подопечную Территорию в 1970 г. ь/ 

L! • В письме от ~_июля 1970 г. (А/ АС. 109/356) Председатель Со
вета по Опеке информировал председателя Специального комитета о 
том, что Совет утвердил доклад о Подопечной Территории Тихоокеан
ские острова для представления его Совету Безопасности о_/. Помимо 
ъыводов и рекомендаци~ Совета по Опеке и замеuаний отдельных чле
нов в докладе содержится подробнаF информациF1 о политических, 
экономических и социальных условиях, а также об условиях в области 
о бра~: ованир. 

2. 1'~НФОРМАЦ1,Я О ТЕРРИТОРИJ1~/ 

BBEДEHitiE 

5. Настоящий документ представляет собоИ краткое изложение осноF
ноv информации о подопечно~ территории Тихоокеанские острова и по
следних важных событи~, относящихся к этой т~рритории. Более под
робнаF. информациfJ относительно Подопечной Территории была разослана 
в рабочем док~rменте, подготовленном Секретариатом, для тридцать седь
мой сессии Совета по Опеке е/ и в последних докладах Специального 
комитета Генеральной Ассамблее f/. Рекомендации и выводы в отно
шении этой подопечной территории-; принятые Советом по Опеке на 
ее тридцать седьмо~ сессии, представлены Е докJrменте s/9893. 

Ь/ О<tициалъные отчеты Совета по Опеке, двадцать седьмая сессия" 
Дополнение 1Qg 2 (Т/1713). -

(см. сноски на след. стр.) 
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(прод. сносок с пред. стр.) 

---------
Е,/ 

О;/ 

~/ 

0№1циальные Отuеты Совета Беэопас~ост!.1- двадцать пятый год, 
ёпе-цИальное дОЕ.О.:JНёйИе NO 1 fs/9893 ·:--

Информация, представленная в настоящем разделе, была взята 
из опубликованных докладов, а также из информации о Подо
печной Территории Тихоокеансх~е острова, представленной Со
вету по Опеке на его тридцать седьмой сессии, в частности 
из доклада Управляющей власти 3а период с 1 июля 1968 г. по 
30 июня 1969 г., представленного в соответствии со статьей 88 
:Устава (Т/1705), а также и:з доклада Выездной миссии Органи
зации Объединенных Наций, посетившей Подопечную Территорию 
Тихоокеанские острова в 1970 г. (см.wы•е примечание ь). 
Официальные отчеты Совета Безопасности, двадцать пятый год, 
Специальное дополнение № 1 (s79893). · 

Наnболее последний документ см. в A/7623/Add.6 Счасть П), 
гла~а XIX, Приложение I. 
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ОБlщ,IЕ СВЕДЕНИЯ 

Земля и население 

б. Подопечная территория Тwлоокеанские ocтpoJJa ииеет площадь, 
рс.вн;у10 п~имерно 3 млн. 1св. t:!ИЛЬ, и располо:::ена n з апапной чнст:и 
~.1нх:ого он:еана, 1с северу от экватора. Те:)ритория состоит из более 
чем 2 ООО островоn Ii атоллов, общая площадь 1ю'горю:: р~:шна 
700 rш. миль. Эти острова и атоллы, 11:оторые известны под общим 
названием Ми1сронезия, образуют три главных архипелага - Марианские, 
lСаролинс1сие н iЛаршG.лловы острова. Г3там - самый большой остров в 
группе Ыарианс1шх островов - не является частью этой Подопечной 
территории. 

7, Численность населения территории на июнь I969 г. состnвляла 
98 009 челове1с п1)отив 94- 4-60 человек в предыдущем году. 

Ииграцип населенн~ 

8, Атолл Бш,ини был о@:ициально ВО3Вl)ащен Подопечной территории 
правительством Соединенных Штатов в марте I970 roдn. Полный пра
вовой статус будет позднее официально передс1н населению Бикини. 
В течение послед~ющк: 2-3 лет дол~но быть эавершено строительство 
общественнш:: и ш,шых зданиt-l, а. в связи с выращиванием продоволь
ственны:::: сельскохозяйственных культур население Бикини, 1<ак о::си
дается, возвратится в пре:;шие дома на постопнное :ю1тельство. 

9. В I969 г. правительство Соединенных Штатов предоставило еще 
одной группе перемещенных .ми1tронез и:йцев - бнвшим жителям атолла 
Э1швет6к, про;:сивающнм в настояи1ее времп в У::селанrе, I,02 млн. ам. 
долл. длn созданип (]онда кредитования. IСроме того, 11 течение 
!969 r. :-:ситезш У,:селанrа получили строительные материалы и инстру
менты, необ::одшлые дш-f реконструкции ;;:илых и общестпенных зданий, 
нс-.. сумму, равную СО ООО с1м. долларов. Правительство Подопеч1-ю11 
территории продош:rаст свою рабо1·у, с тем чтобы в 1сонечном н·rore 
nерн:•ть ыикрозийцев на атолл Эниветок. 

IO. Пособия, выплачиnаемые перемещенным лицам, про~иnающим на ост
ровах среднего коридора атолла I{вш:силейн, увеличивались D 1<а~:~дом 
квартале на 35 О(Ю а.м. долларов. Пеrшые 1свартальные пособия были 
прсдоста.влены I мая I970 года. lСрове тоrо, было принято решение 
о пересмотре псего соглашен!!я об использоваю1:и островов среднего 
КОр.!:~.П.ОрЗ.. 
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П-оетензи:и, сDязанные с уще:е.боrл, причvn:!.~1!!~..Е_ойной 

11. Пака что были рассмотрены две большие 1-сатегории претензий, 
связан~ые с компенсациеИ ущерба, причиненного войной жителпм Под
опечнои территории:· пре гензи11 правительствам Японии и Соединенных 
Штатов, связанные в основном с ущербом, причиненным местному насе.ле
нию в ходе второй ,мировсй войны; и претен :сии правительству Соеди
неных Штатов за ущерб, причиненный в результате оккупации территории 
:в связи со второй мировой войной. · 

I2. В Конгресс Соединенных Штатов было внесено законодательстnо 
о создании l(оr:1иссии по разбору претензий микронезиt1цев, свяэанных 
с ущербом, причиненным войной, которая будет работать под руковод
ством IСом:иссии по рогулированию :иностранных претензий и будет по
лучать и: рассматривать связанные с военными jтбыткаыи претензии 
м1-ш.ронезийцев и санкционировать платежи по ним на сумму до 10 млн. 
ы1. долларов в соответствии с соглашением, заключенным I8 апреля 
1969 r. между правительствами Соединенных Штатов и Японии. l(омис
сип будет состоять из пяти членов, причем по крайней мере два из 
них дол~::ны быть микронезийцами, 1юторые должны отбираться из числа 
кандидатов, представленных IСонгрессом Ми::кронезии. Рассмотрение 
в рамкrос Комитета :этого законодательства дол~::но было быть запла
нировано в обеих палnтах: Конгресса Соединенных Штатов на конец 
июня 1970 года. ICarc толысо :это з.:шонодательство вступит в силу, 
начнется предварительная работа Еомиссии :и: будут изыскиваться кон
крет Еые средства. Детали соглашения, заключенного в апреле 1969 г., 
приводятся в до1шаде Специального комитета. о подопечной территьрии 
за I969 го,u; (A/76!3/Add.6 (Часть П), глава XIX, приложение I, 
пункт 9). 

I3. Что касается лретЕ. н эий к Соединенным Штатам за ущерб, причинен
ный в результате оккупации территории,то претензии на.сумму примерно 
в 24 :мт.mr; долл. бы·:ли поданы в От дел ГёН-ералъного прок-урора Подопечной 
территvрии до истечения крайнего срока 15 сентября 1968 г.Было пр~дл<>
жено Законодательство об ускорении п.латежей по претензиям за 
ущерб, причнн<;шrый в результате 01-ш.упации территории в связи со 

второИ мировой во~ноМ, однако по нему еще не принято решение ни 
одной из палат I{oнrpecca Соединенных Штатов Управляющая власть 
по-пре:::нему надеЕ.тся, что, 1шк толън:о будет определен метод плате
~ей по претензиям, связанным с ущербом, причиненным войной, можно 
будет быстро заняться регулированием претен:ий за ущерб, ~р:ичи- u 

ненный в результате оккупации территории в связи со второ:и мировои 

nойной. 

ПОШ1ТИЧЕСI{ИЕ И I{ОНСТИТУЦИОННЫЕ И3МЕНЕIШIЯ 

Исполнительные орга~~ 

I4. Исполнительная и административная власть правительстnа Терри
то1лrи и ответственность за осуществлеrше ме,:~дународных обязательств, 
пр1шпты:с Соединенш1ми Штатами в отношею:~и Территорпи, возло:.-;сены на 
1Jе·охо::зного комисси.ра, I~оторый назначается Президентоы Соединенных 
Штатов Ааериr-<и и утвер:::дается Сенатом Соединенных Штатов Амерпки. 
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ICoJIГj)ecc Ыик-ронеэюr 

I5. 3о.конодателы-шп ;nлас'Гь Еозлагается на IСо:кгресс 1.Iш<ронези:и, 
1ш1~ это определено в ;указе N? 29I3 министJ>а внутренних дел, r~оторый 
заменил и ;'{Силил у1<аз министра J·:~ 2882 и поправю,:r. Конгресс состоит 
из дDух пат::.т: Сената и Палаты предст о.вит елей. Сенат состоит из 
I2 членов, причем избирается D целом по двrt предстаDителя от каждого 
из шести округов сроком на 4 года. Палата представителей состоит 
из двадцати одного члена, которые избираются на основе всеобщего 
голосования взрослого населения на двухгодичный срок, по одному 
члену от всех избирательных O1сругов, имеющих приблизительно одина
ковое ноличество населения. Последние всеобщие выборы состоялись 
5 ноября: 1968 года. При кш:сдой из этих двух палат имеются постоян
ные комитеты, которые имеют прапо заниматься деятельностью, связан

ной с nопросами за1<0нодательства, в проме;::утке иеj:щу сессиями палат. 

Iб. Третий конгресс провел свою перв;ую регулярную сессию в январе 
1969 года, вторую регулярную сессию - в июле-августе I969 года и 
специальную сессию - в январе I970 года. На этой специальной сессии 
I-Сонгресс подтвердил свое J:селание сохро.нить существуюдую дв3,хпалат
ную стру1<туру. 

I7. 3о.мест:итель министра внутренних дел Соединенных Штатов в своем 
обращении Е связи с открытием Конгресса Iдикронезии в январе I970 г. 
выделил два основных моыен·rа, хара~<теризующих нынешнюю администра

цию: участие микронезийцев в. процессе составления и выполнения 6юд
::сета и в децентрализации. 

IS. Относительно права l{онгресса Мюсроне:зи:и утвсрj:щать 6юд:::ет 
упраrшяющие власти приде;р::шваются мнения о тоr.~, что, посколь1<у ос

новная часть средств поступает от Конгресса Соединенных Штатов, 
этот орган сох1)0..няет за собой пршзо на O1шнчательное утвер::сдение 
nсс11гн0Dаю:.1l. Одна1~0 :в настоящее время 1-Сонгресс Ыикронезии имеет 
праDо прнюнлать бюд,::ет, который исполнительные органы и Конгресс 
1.iи1:ронез1ш совместно представлшот IСонгрессJт Соединенных Штатов. 
I:онгресс Ыш<ронезии: имеет полное праЕо ассигновать те средства, 
которые поступruот в качестве доходов, получаемых н~ месте. 

I9. Дшr того чтобы стинулировать дополнительный шrтерес микроне
зиi1.цеn I~ своену собственному правительству и к участию в нем, D 
бюд~:сете на I969/I970 0:инансовыj год было · пге.n;усмотрено 200 ООО ам. 
долларов на Оинансирование проrраммы политичес1<ого просвещения в 
масштабе всей Территории. Эта .t.еятельность дол~::на быть расширена 
в I970/I97I годах. 

Система выборов 

20. Члены I<онгресса избираются на основе всеобщего голосования 
взрослого населения. Первые всеоtщие выборы состоялись в янDаре 
I965 года. Последующие всеобщие выборы проводились через ка::щые 
два года, в кэ.;::доr.1 четном году. 
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~~I. Упра.влшощая :оласть сообrчила, что в выборах в I{онгресс Nlикроне-
з~щ I958 года праnо учас·.rия в голосовании шлелr) 1+5 ООО человек при 
/Слови:и, если они бьши: эарегистрирОD(;;ШЫ и отвечали другим требовани
нrд, предусмотренным законоr~.1. Степень участия в этих выборах была 
ра:нrичноi1 по от дельным рамонам. Так, напр нм ер, процент избирателей, 
;1rме~ощнх пра:зо голоса и принявших участие в голосовании, I~олебался 
от 70 11роцентоn 13 округе Ыар:иDнск:их островов до 30 процентов на 
l.Iаршальских островах. Для того ч·rобы население знало о своем праве 
rолос.з., правительство распростршшло ин()ормэ.цию о порядке регистра
цп:и и rолосован~ш, до..то.::с выборов и: т .п. с помощью рад:иопоредач, 
а так~::е путем nстреч с местныrли официальными лиц.:,;-.ш. Кроме того, 
политические па:ртии:, а таю::е отдельные юэ.н:цидаты значи:тельно акти

внз:v;:рово..л:и усилип, способствующие регистрации Е участию в голосова
нии своп::с стороннин:ов. 
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Политические партии 

22. В 1968-1969 годах организованные и зарегистрированные полити
ческие партии существовали лишь :в округах Марианских островов и 

Палау. В округе Марианских островов имелось две партии: Народная 
партия и Территориальная партия. Свидетельством их влияния являет
ся тот факт, что за последние годы ни один кандидат на работу в го
сударственном учреждении не проход11л, независимо от этих партий. 
В Палау имеются две партии: Либеральная партия и Прогрессивная пар
тия, которые осуществляют деятельность начиная с 1963 года. 

23. r, сообщениям Управляющей власти, репутация кандидата, его поло
¼ение в обществе и традиционные связи по-прежнему играют важную роль 
с точки зрения получения поддержки со стороны населения. Политиче
ские кампании в общепринятом смысле этого слова начались примерно 
деЕять лет назад, и они были различными по своему характеру, начиная 

от чрезвычайно оживленных кампаний в районе Марианских островов и 
Палау, кончая более сдержанными кампаниями в других округах. Канди
датам предоставляется вре~я для :выступлений по радио с целью освещения 
их программ. 

Судопро11зводстео 

24, Судебная власть существует независимо от исполнительных и зако
но.ца тельных органоЕ власти, и она находится в руках Верховного суда, 
а также окружных и местных судов. 

Органы местного самоупраЕления 

25. В административных целях Территория разделена на шесть округов: 

Палау, Яп, Трук, Понапе (в группе Каролинских о-вов), Маршальские 
о-ва и Марианские острова. Сайпан в ~айоне Марианских о-вов являет
е~ временной штаб-квартирой Администрации. Общая исполнительная от
вет~твенность в ка~дом из этих шести округов :возложена на районную 
ад;щнистрацию, возглавляемую администратоuом округа. В настоящее 
:время пять окружных администраторов являются микронезийцами. 

Государственная служба 

26. На 30 июня 1969 года общее число микронезийцев, занятых в испол
нительных органах правительства, составляло 4 415 человек, против 
4 071 человек Е 1968 году. Из ~того числа 218 человек занимали руко
водящие, профессиональные и исполнительные должности, 2 745 - канце
лярсю1е и административные дол~ности и 1 452 - занимались Физическим 
трудом и профессиональньщ .9емеслом. Соответствующие данные за преды
дущие годы dыли следующие: 212, 2 518 и 1 341 человек. На 30 июня 
1969 года общее число штатных сотрудников-микронезийцев, рабо·.савших 
ЕЕ центральном аппарате учре~дений, включая сотрудников представи
тельств на местах, но исключая лиц, .[.)аботающих в судебных органах, 
составляло 182 человека, а в _раt'юнах - 211 чело1Зек. Соответствующие 
данные за предыдущий год составляли 183 и 258 человек. 
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27. Министр внутренних дел Соединенных Штатов взяi на себя обяза
тельство обеспечить более активное участие микронезийцев в управле
нии Территорие~ и равную оплату за равный труд и квалификацию. 
По сообщениям Управляющей власти, был достигнут значительный про
гресс в деле выполнения обоих этих обязательств. Группа экспертов 
Соединенных Штатов по классификации персонала должна была не позд
нее 30 июня 1970 года завершить разработку единого штатного распи
сания для правительства подопечной Территории и представить его 
Конгрессу r-1икронезии на его сессии, которая должна была начаться 
13 июля 197С года. 

Корпус мира 

28. В 1969 году добровольцы Корпуса мира продолжали оказывать помощь 
:е осуществлении многих программ в масштабе всей подопечной террито
рии: в области образования, сельского хозяйства, общинного развития 
и в других областях. В апреле 1969 года насчитывалось 493 доброволь
ца Корпуса мира, которые работали в ~ести округах подопечной Террито
рии, причем половина из них работала в качестве преподавателей началь
ных школ, в основном в качестве преподавателей английского языка. 
Согласно сущестЕующим планам в 1970/1971 гг. в Микронезии будет нахо
циться приблизительно 338 добровольцев Корпуса мира. 

Будущий с та туе. тер9и тории 

29. На т9идцать седьмой сессии Совета по Опеке представитель управ
ляющей Еласти обратил внимание на доклад, изданный Комиссией по во
просу о будущем политическом статусе Ivlикронезии, в котором рекоменд;ует

ся c·.ca"J.'YC: П1)eдycJvLa тривающий самоуправление Микронезии на основе сво
бодной ассоциацни с Соединенными Штатами, и заявил, что этот доклад 
рассматривался Конгрессом Микронезии на его сессии в июле-августе 

1969 года, но в то время он не был официально утвержден. Однако Кон
гресс уполномочил делегацию, состоящую из 10 человек, включая всех 
шесть чле1юв Комиссии по статусу, выехать в Вашингтон для предвари
тельных переговоров, как это было предложено Президентом Соединенных 
Штатов и министром внутренних дел. 

30. По сообщениям управляющей власти, эти переговоры проходили в 
течение двух с половиной недель в октябре 1969 года и они позволили 
провести полезный обмен мнениями, а также составить документ, в ко
тором определены поJиции сторон в этом вопросе. Обе делегации согла
сились пересмотреть свои позиции, и· в январе 1970 года заместитель м~
нис тра внутvенних дел г-н Лоеш, председатель делегации Соединенных 
Штатов, воспользовался возможностью посещения Территории, для того 
ч1·обы довести до сЕедения делегации Микронезии некоторые дополнитель

ные мнения и предложения. После этого было достигнуто решение про
вести вторую серию переговоров, которые проходили в Сайпане в начале 
мая в течение одно~ недели. Делегации вновь обменялись заявлениями, 
и Е конце оставшейся части недели были изучены различные точки зре

ния и вопросы, затронутые в этих заявлениях. Обе делегации признали, 
что Е вопросе, представляющем исключительно большой интерес для на
селения Микронезии первым публичным докладом о результатах переговоров 

~ол~ен быть такой доклад; который делегация Микронезии представит 
Конгрес~у Микронезии в июле 1970 года. 
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31. Представитель Управляющей Еласти сообщил на тридцать седьмой 
сессии Совета по Опеке о том, что Соединенные Штаты по-прежнему 

пре1н.:полнены решимости предоставить в соот:ветст:вии с положениями 

Устава Организации Объединенных Наций и соглашения об опеке народу 
Микронезии Еозможность осуществлять свое право на самоопределение 

оез неоправданной задержки. Считая, что большое ~начение необходи
мо придаЕать :еланиям народа при определении точных сроков перехода 

на любой новый статус, СоедИненные Шта·rы безусловно согласны с мне
нием выездной миссии Организации Объединенных Наций 1970 года о том, 
что этот переход должен произойти раньше, а не позже, и что на Соеди
ненные Штаты, как на Управляющую дер~аву, возложена ответственность 
сотрудничать вместе с народом Микронезии, с тем чтобы uн был подго
товлен к этому дню. 

32. На той же самой сессии Совета по Опеке г-н Амбилос Иехзи, член 
Сената Конгресса ооикронезии и советник делегации Соединенных ШтатоЕ, 
заявил, что он с удовлетворением узнал о том, что Совет рассмотрел 

позицию, занятую Комиссией по вопросу о будущем пош1тическои статусе 
территории, заключающуюся в стремлении найти в кратчайший срок пра
вильное решение вопроса о политическом статусе территории. Мнение, 
выра::.:енное выездной миссией 1970 года, о том, что следует оказывать 
больше технической помощи Конгрессу Микронезии в решении его задачи, 
связанной с политическим просве1дение.м, было воспринято хорошо, и он 
разделяет мнение выездной миссии о том, что вопрос о будущем статусе 
дол~ен быть уеuен раньше, а не поз~е. 
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ЭIСОНОМИЧЕСКОЕ ПОЛОЖЕНИЕ 

Общие све де нv.я 

33. Уровень эн:ономического развития в территории раэлит1ен, начиная 
от оЕружных центров, где полугороцское население участвует в товар
ном .хозяйстве, кончая периферийными островами, жители которых могут 
получать лишь небольшое количество наличных денег от продажи копры 
алп пополнения своих продовольственных ресурсов. Территория обла
пает слабой экономической базой. Труд, земля, природные ресурсы и 
1саш-:тал, являющиеся основой развития, представлены скудно и разбро
саны по многим изолированным островам. Валовой продукт территории 

в основном Формируется за счет расходов Соединенны~ Штатов, связан
ных с услуга.ми, модернизацией оборудования, а также за счет произ
воцства копры, туризма, натурального сельского хозяйства и ры5ного 
про:.iыс ла . 

34. По цанным управляющей власти Ацминистрация по-прежнему стремится 
изыскать срецства для оказания соцействия развитию экономики Микро-
не зии с целью приобщения ее к международной цене)IШОЙ экономике и 
умен~шения тем самым влияния сектора натурального хозяйства до уровня 
вспо:лога тельного сектора. Осуществляемые на широrсой коммерчесн:ой 
осн,о:ве рыuвый промысел и туризм являются цвумя важными отра елями, 
Иj11е;JI:.1,и1ли перспе1-стивы роста. Для цостижения значительных сцвигов 

потребуется оuеспечить более квалифицированную рабочую силу, больший 
об ье1~ ере цств и более уыелое руковоцство по сравнению с тем, чем 
располагает территория в настоящее время. 

35. Национальный цохоц подопечной территории, исчисленный на основе 
по1~а за те лей заработной пла.ты и экспорта Микронезии, в 1969 году 
оценивался в размере 18,2 млн. американских долларов против 14,9 млн. 
аые91,1Еанс1i:их цолларов в 1968 году. Посколысу большая часть дохоца 

населения поцопечной территории рассчитывается на основе на тураль
ного ::::.озяйства, национальный дохоц, рассчитанный на основе пока за те
ле~ зараJотноИ платы и экспорта, составляет лишь часть истинного 
[(о;::.011.а территории. 

36. Управляющая власт;, !·iЗJюжила слецующие принципы, которые опреце
ля.;r:; эн:онОМiiЧесrсос развитие территории: а) увеличение производства 
про;:,:,овоJ.tьствия путе;,., улуl~шения агротехники и оказания соцеtiствия 
1,;сrтол1.,зо:з.:J.нию }лестных ыа те риалов цля местных предприятий; ь ) разви
ТИG систем транспорта и связи; с) соцействие развитию туризма; 
d) со:::.)анение на определенном уровне струr{туры заработной платы и 
услоDиЙ найма, содействующих улучшению социальных и экономических 
ycJ-;o:aи1~j в тер_ритории; е) сохранение за жителями права на их земJ1ю 
и ~Jccy рс:ы; f) оGеспечение основных материальных и Финансовых пре ц-
посылок, необходимых для экономического развития, путем расширения 
пригр~~ыы строительства в масштабе всей территории; ~ стимулирова-
ние ;.rикроне::зиtiцев в деле создания их собственных экономических 
пре i:'~П рия тий путем пре цос тавления им технической помощи и долгосрочных 
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займов и ь) привлечение капитала в экономические предприятия, дея
тельность которых не МО):сет быть обеспечена за счет t",>инансовых возмо,-:::
ностей местных вкладчиков. 

Государственные Финансы 

37. Расходы на операции в подопечной территории поr\рываются за спет 
суJсидиv. управляющей власти и за счет местных исто't:ников дохода •. 
Заявки на получение средств ограниvены опрецеленными пределами, 
устанавливаемыми Конгрессом Соециненных Штатов. Минимум расхоцов, 
составивших в 1~67 году 25 млн. американских цолларов, во~рос до 
35 млн. долл. в 1968 году и до 50 млн. долл. в 1970 гоцу. Источники 
ере цств на периоп 196 7-1970 Финансовых гои.ов выгля це~тrи следу;')щим о о ра
зом: 

1967 г. 1968 г. 

( в долларах США) 

Терrтториальные 
на логи и ilPY гие 
поступления 1 090 877 

Прюше ассигно-
Dания Соецинен-
нъr.:: Шта то:в 4 72 ООО 

СуJсиции Конгресса 
Соединенны;: 

1 442 459 

543 ООО 

1969 Г, 

1 298 114 

541 ООО 

Штатов 18 722 ООО 29 657 ООО 29 4Е9 ООО 

Перенесенные 
несвпзанные 

оu.r.:зате.11ь-

стDами Фонды 6 151 328 6 355 488 9 954 296 

Всего 26 436 205 37 997 947 41 252 410 

1970 г. 
(сметные 

' предположения; 

:J_ 359 ООО 

586 ООО 

41 026 ООО 

3 3~., ::>..i. 319 

46 322 319 

38. Ссудный Фонц ЭI{ОНОМИЧеСIСОГО оаЗDИТИЯ t.5ыJI созцан в 1963 году 
ЦЛSI ПООЩреНИЯ мес ТНОЙ эz,:ОНОJЛИI(И ТеррИТО рИИ. Фон Ц упраIЗлЯе ТСЯ CODe TOi,i 

ци 1)еr,торов, состоящим из сеыи членов; его п.~)едсецателем лв.11.яется 
диреr,тор по вопроса:.~ э1-;:ономичесr,ого раз1Зития. Фонц прецостаDляет 
прп:1;;1е зпt;мы или г.:з.рантирует за1~ны, прецост:1Dляемr,:е комыерчес1сиыи 
riаш,эни. В 1968 гоцу Фонц npc поставил займ:,r ш1 общую сумму в 
115 300 долл. и гарантнроDал uанн:овские займы на oJщyro сумму в 
164 200 долJ1аров. Соот1,етствующие показатели за 1969 год состави
ли 94 182 долл. в форме прямых займQ:в и 96 500 в форме гзрантироваь
юrх заtlмов • 

39. ilругими источниками 1,рецита являются 1:редитные союзы. К концу 
1968 года в данной подопечной территории функционировало сора~ чар
терных н:рецитных союзов. Они объединяли 7 931 1.:лена, а их общие 
аl{ТИБ:Ы СОСТВDЛЯЛИ 1,24 млн. ЦO.j!JI. по сравнени10 с 879 700 долл. в 
предыtJ.ущем году. На протю:rении 1968 года объем займов, выцанных 
кредитньши союзами, и.остиг 1,5 r,1лн. цолларов. 
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1

40, Управляющая власть сообщает, что Конгресс Со<:;циненных Штатов 
А1.:ершси осуществлял цополнительные ассигнования в Ссудный Фонц эн:о-

1 ноыичес1сого развития, и 1с 30 июня 1969 г. балан.с Фонца превысил 

1
1 ;,iЛН. нолларов. В августе 1968 года одним из законов Соединенных 

Штатов услуги Администрации мелкого предпринимательства Сiыли рас
пространены на территорию, что позволило получать довольно значитель

ные суммы через прогрЮ.iМУ займов Администрации .меш"\ого предпринииа
телr,ства. Для оказания соцействия получа теJIЯМ займов из Фон ца эн:о
НО;,1И•!еского развития и другим новым или потенциальным пре дприни,.iа телям 

назначены н:онсJ1льтан'rы по деJШМ предпринима те.;rьстrза в rшждьн1 а.i1Jwю-шст

Dаишный: округ. Фонд уже почт1.1 израсхоцовал имеющийся у не!'О r{сшитал uo -
лее,чем в 1 млн.долл., и Администрация стремится к увеличениm ero до 
5 шш. долларов. В Феврале 1970 гоца 6ыл по'цписан и приобрел ci,;jry 
за~-юна Акт о вндаче разрешений иностранным вкладчикаr:1 капи""ала на 
вецение хозяйственной деятельности, которым в кажцом округе Jыли 
созданы советы эЕономиt!ес:ссого развития из микронезийских граждан, 
котоr>не uуцут рассматривать заявления на выдачу разрешений на веце-
шrе хозяйственной цеятельности. 
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Земля 

4I. Земельная площадь подопечно~ территории составляет 700 кв. миль, 
примерно 42 процента которой пригодчо для обработки. Приблизительно 
40 процентов всей земельной площади территории находится в частноr.: 
владении. Законы подопечной территории запрещают неrражданам терри
тории владеть землей. 

42. Управляющая власть недавно провозгласила земельную политику, 
которой предусматривается процедура выделения государственных земель 
или приобретения частных земель для осуществления правительственных 
программ капитального строительства. Ее главное положение сводится 
к тому, что проекты капитального строительства должны, насколько это 

возмо1.~:но, осуществляться на государственных землях. Если таких зе
мель нет или они не пригодны для предполагаемого строительства, то 

соответствующие права на частные земли могут быть приобретены прави
тельством, но только в государственных :интересах. Ею предусматрива
ется также, что пра~а на частны~ земли могут быть приобретены пос
ре~ством переговоров или на осноье суверенного права государства 

отчуждать частную собственность. Однако использование этого права 
ограничено лишь теми сл:учая~.ш, когда земля не может быть приобретене 
посредством переговоров и она необходима для госJтдарственноrо исполь
зования. 

43. С помощью двадцати инспекторов из .i:юро зем~эльного управления 
Соединенных Штатов и Геологического управления Соединенных Штатов, 
а также персонала Земельного и топографиче~иоrо отдела администfа
ции подопечной территории было начато осуще~твление рассчитаннои на 
пятилетний срок программы учета земель, на которую выделено 5 млн. 
долларов. Впервые в истории территори~ были опублик~ваны сведения 
о собственности на землю. I мая I970 года в округе Морианские остро
ва были выданы 269 предвс:..рительных сертификатов\ подтвЕ:рждающих соб
ственность на землю; несколько сотен сертификатов нахо~ятся в про
цессе уточнения. Эти сертrr.q:икаты о собственности становн"ся 01,онча
тельными по истечении устаР.овленноrо I20-дневного периода. 

44. Согласно сообщению управляющей власти, эта программа уче·::а зе
мель не является программой земельноИ реформы. Администрация L 
настоящее время не осуществляет никаких изменений в традиционных 
системах землепользования, HI') стремится приспособить систему учеть. 
земель к различным системам :землепользования в шести округах терри: 
тории. Управляющая власть не выступает против собственно земельнои 
реформы, но считает, что любой прогресс в этоМ области должен исхо
дить от самих жителей Микронезии. 

45. Управляющая власть не имеет земельной собственности в подопеч
ной территории Тихоокеанские острова. Под названием "государствен
ные земли", они принадлежат Управляющей власти как доверительному 
собственнику народа Микронезии. 
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Сельское хозяйство 

46. Главной товарной сельскохозяйственной культурой территории 
является копра. Полагают, что какао может стать второй коммерческой 
культурой в округах Понапе и Трук. В Понапе начинают разводить чер
ный перец для коммерческих целей, и осуществляется проект по произ
водству риса для местного потребления. Основными нуль'.сурами также 
остаются таро, арроурут, ям, сладкий картофель, касава, хлебное де
рево, панданус, бананы, цитрувые и ряд других внедренных культур, 
используемых главным образом для местного потребления. Развитию 
проиэводства кокосов уделяется наибольшее внимание. Уже девятый rод 
осуществляется на всей территории долгосрочная программа посадок 
кокосовой пальмы. Копра по-прежнему остается самой крупной статьей 
экспорта подопечной территории, и в I969 году было экспортировано 
I4 080 коротких тонн 1юпры на сумму в 2 199 422 долл. по сравнению 
~ 12 880 коротких тонн на сумму в 2 504 740 долл. в I968 году. 

Рыболовство 

47. Отдел морских ресурсов Деr,артамента рес;урсов и развития занят 
выполнением шести основных прог.;,амм:по охране природы, :,азвитию мор

ского рыболовства развитию приО-режноrо рыболовства, судостроению, 
исследованиям и подготовке 1<адро1:. В настоящее время, "Ван Кэмп Си 
Форд Корпорейшн" эксплуатирует ту1щеловные суда и холодильники в 01t

pyre Палау. В I969 году уловы этоJl. компании в основном шли на экс
порт, стоимость которогс, составила ;,42 714 долларов. Рыба может 
стать второй крупнейшей статьей экспорта территории. Согласно пред
варительным данным Отдела морских ресУI,>сов, рыболовство может прино
СИ'i'Ь территории ежегодный доход пр11:мерно :., 10 млн. долларов и обес-
печить работу для I ООО человек. 

48. Совместно с Американским Самоа, Гуамом и штатом Гавайи подопеч
ная территория разрабатывает новые методы ловли полосатого тунца в 
водах Тихого океана. На недавней конференции исполнительных глав 
каждого района и директоров отделов морских ресурсов была создана 
Комиссия по развитию Тихоокеанских островов. 

ПромышленнОС,!Ь 

49. Обрабатывающая промышленность в подопечной территории состоит 
в основном из мелких кустарных предприятий в секторе натурального 
хозяйства. Для некоторых видов ~роизводства для рыночного хоэяИства 
хара1-.rерны неудовлетворительнаr: капитализация, плохое руководство 

и неквалифицированная рабочая сv.ла. Имеется ряд мелких I<устарных 
предприятий. Изде~1ия кустарей Р.аходят хороший сбыт, однако необхо
димо стимулировать производство -:-оваров по разумным ценам. Широко 
распространено строительство лод)к, но,за исключением верфи в Палау, 
оно ведется отдельными ремесленн~ками на дому. Большинство мелких 
предприятий относятся к категорюt обслуживания. 
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Туризм 

50. Согласно данным Управляющей власти продолжается рост промышлен
ности туризма, имеющей потенциальные возможности для дальнейшего 
роста. В I969 rоду подопечную территорию посетило 20 600 туристов, 
что на 58 процентов больше, чем за предыдущий rод. С постройкоИ 
новых rостиниц и с расширением воздушного обслуживания предполага-
ется, что в течение I970 rода территорию посетят 32 ООО туристов. 
Если эта тенденция будет продолжаться и предполагаемое строительство 
гостиниц обеспечит возможность принять возрастаюшее число туристов, 
то к I974 году можно ожидать до IOO ООО туристов и доход примерно 
в 6 млн. долларов. Как сообщалось, предпринимаются усилия для того, 
чтобы поощрить участие микронезийцев в максимальном развитии промыш
ленности. 

5I. В I970 году выездная миссия Организации Объединенных Наций в 
подопечную территорию отметила, что большая часть фондов, вложенных 
в развитие туризма, имеет иностранное происхождение, и поэтому были 
высказаны опасения, что большая часть доходов непосредственно от ту

ризма, видимо, не остается в территории. Для микронезийцев было бы 
полезнее располагать большим -количеством новых рабочих мест и исполь
зовать стимулирующее воздействие расширяющейся промышленности на раз
витие вспомогательных отраслей. Однако вполне возможно, что разви
тие производства предметов роскоши, увязанного с расходами не на 

предметы первой необходимости, может привести к расстройству эконо
мики и усилению инфляции. Массовый приток туристов, число которых 
может значительно превысить общую численность населения Микронезии, 
не может не вызывать опасений. Во время своего пребывания в терrи
тории миссия отмечала широкое распространение таких опасений среди 
нёj.ссления, которое сохраняет свои традиции и обладает острым чувством 

собственного достоинства. Хотя развитие промышленности туризма мож
но, по мнению выездной миссии, считать важным аитивом территории, 
вместе с тем, было бы опасно для будущего рассматривать ее :в качест
ве универсального средства решения всех экономических проблем. К 
созданию такого искусственного и дорогостоящего сектора экономики, 
доходы от которого, видимо, не останутся в территории, необходимо 
подходить острожно, и это не должно отвлекать Управляющую власть от 
стимулирования сбалансированного экономического и социального прог
ресса вверенного ей населения. 
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КооператИ]Ш 

52. В подопечной территории выросло как число кооперативов, так и 
объем их деловой активности. В I968 году в территории имелся 
3I кооператив, которые ведут активную розничную торговлю, покупку и 
сбыт копры, производство и сбыт ремесленных изделий и продажу рыбы. 
Валовой оборот 1tоореративов в I968 году оценивался в 5 280 ООО долл. 
Преобладает продажа товаров, копры и продуктов моря. К концу 1968 г. 
в кооперативах было 9 239 членов; их чистые сбережения составили 
402 I74 долл., они выплатили I30 764 долл. в форме дивидендов или 
возмещения стоимости приобретенных у них товаров. 

Транспорт и связь 

53- Транспортные перевозки в подопечной территории осуществляет 
"Микронезиан :Интероушн Лайн, Инк. (И~ИЛИ)". Эта судоходная :коrvша
ния обеспечивает прямую связь с западным побережьем Соединенных Шта
тов и с портами Дальнего Востока. Согласно сообщениям Управляющей 
власти, обслуживание улучшилось, но наземные перевозки продолжают 
оставаться одно~ из наиболее сложных проблем территории. Перевозки 
между островами каждого округа осуществляются принадлежащими прави

тельству судами, используемыми микронезийски~iИ компаниями, которые 
получают субсидии от правительства для удовлетворения всех транспорт
ных потребностей во всех районах. В целях улучшения транспортных 
связе~ между островами в пределах округов администрация приобре~а 
два судна для удовлетворения нужд образования, здравоохране~-~ия и 
коммунального обслуживнния. 

54. В феврале 1970 года был открыт международный аэропорт в Понапе. 
С мая 1968 года, когда "Эйр Микронезия" взяла в свои руки воздJ~шноэ 
сообщение в территории, качество воздушного транспорта значительно 
улучшилось. "Эйр Микронезия" является корпорацией, созданной такими 
компаниями, как 11Континенталь Эйрлайнс", "Алоа Эйрлайнс" и "Юнайтед 
Мииронезия Девелопмент Ассошийшн 11 • А~щии компании приобрели более 
I IOO микронезийцев. "Эйр Микронезия" осуществляет программу подго
товки 1<адров, с тем чтобы в конечном итоге микронезийские слу::-:г.щие 
занимали посты во всех сферах ее деятельности. Микронезийцы уже 
пол;учили не1<оторые посты, занимаемые ранее служащими Соединенных 
Штатов Америки. 

55. В территории имеются дороги разных типов от превосходно бетони
рованных или покрытых щебнем дорог до грунтовых дорог, мало отличаю
щихсR от пешеходных тропинок. Согласно сообщениям Управляющей власти, 
:эксплуатация дорог связана с трудностями, особенно на островах с го
ристым рельефом, где проливные дожди размывают полотно дороги, а 
ограниченных средств хватает лишь на установление дорожных знаков на 

дорогах, удаленных от окружных центров. Ввиду ограниченных средств 
дорожное строительство сведено до минимума, хотя администрация и 

считает дороги важным средством связи с отдаленными от центров дерев

нями на тех островах, где возможно строительство дорожной сети. 
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56. В конце I969 года мепду Сайпан и Гуам была проведена телефон
ная линия, связавшая территорию с Гонолулу, Соединенными Штатами и 
с другими частями мира. Как предполагается, в октябре I970 года 
будет завершена система улучшенной связи между шестью округами, раз
работанная в сотрудничестве с инженерами Федеральной авиационной 
администрации. Улучшается радиосвязь между более отдаленными остро
вами и каждым оиружным центром. К концу I970 года в Маджуро, Мар
шалльские острова, будет завершено строительство новой станции мощ
ностью в IO ООО ватт. 

СОЦllАЛЬНЫЕ УСЛОВИЯ 

Общие положения 

57. Администрация оказывает местным иоммунам финансовую и техничес-
t<ую помощь в разработке и осуществлении необходимых на местах общест
венных проектов в тех случаях, когда недостаточно местных наличных 

средств. Эти проекты могут охватывать оказание услуг и строительство 
дороr, школ, аптек, электростанций, организацию автобусных и паромных 
перевозок. Правитепьственные субсидии на протяжении рассматриваемого 
года составили 243 65:: д:>лл., параллельный вклад сорока девяти участ
вующих коммун составил 75 I54 долл. наличными и 92 776 долл. в форме 
трудовых затрат материалов, земли :и другого участия. Для усиления 
программы администрации по субсидированию законодательные органы 
округов Палау, Панапе, Трак и Яп ассигновали I43 ООО долл. для фи•
нансирования тридцати восьми проектов коммунального строительства и 

оказания помощи небольшим коммуна~~ ~ выплате !О-процентной доли на
личными, что обычно требуется для получения правительственной субси
дии. 

58. Каждый округ имеет также агентство коммунального действия,пре
дставляющее собой частную некоммерческую корпорацию, руководимую 
избранным на местах советом управляющих. Такое агентство мобилизует 
ресурсы для борьбы с бедностью в своих коммунах. Программа комму
нального действия совместно финансируется заинтересованной коммуной 
и Отделом экономических возможностей Соединенных Штатов. Программе 
коммунальной деятельности по-прежнему уделяется основное внимание в 
рамках программы Соединенных Штатов по борьбе с бедностью ь терри
тории. 

Жили~ное строительство 

59. В территории имеется ряд органов по жилищному строительству, в 
функции которых входит строительство и управление дешевым жильем и 
обновление городских районов. На протяжении I968/I969 годов органу 
по жилищному строительствJт округа Марианские острова была предостав
лена ссуда в 875 ООО долл. с целью обеспечения жильем жертв ~rparaнa 
Джин. Другие органы по жилищному строительству финансировали строи
тельство дешевого жилья. 

60. Медицинская перепись в I967 году показала, что рабочую силу 
территории составляет 4I ООО человеR, т.е. все лица, за исключением 
студентов и домашних хозяек, в возрасте от I5 до 65 лет. Лишь около 
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Iб 600 человек были заняты по найму и около половины указанного чис
ла являлись фермерами, обеспечивающими себе прожиточный минимум выра
щиванием копры,рыбаками, ремесленниками или строителями лодок. Это 
означает, что в указанном году около 8 ООО или почти 20 процентов 
всего дееспособного населения получали заработную плату либо регуляр
но, либо за неполную занятость. 

6I • По состоянию на 30 июня I969 года было з ареrистрировано 9 214 
рабочих, занятых по найму. Из этого количества 5 630 рабочих было 
занято в учреждениях правительства подопечной тер1tитории и Соединен
ных Штатов Америки. Из общего количества 3 584 работ~ющих в частном 
секторе больше всего было занято в строительной промышленности. 
В I969 rоду общая сумма доходов в виде заработной платы составила 
I4 74I 099 доллар~в. И:э этой суммы 3 395 II9 долл. были :заработаны 
в частном секторе v. II 345 980 долл. на государственных пr,едприятиях. 
В I968 rоду эти показ ат ели были 2 358 35I и 9 565 750 долл. соответ
ственно. 

Здравоохранение 

62. Медицинское и санитарное обслуживание территории осуществляется 
Департаментом здравоохранения. Окружной директор (на уровне округа) 
руководит и контролирует все окружные проrраммы здравоохранения, 

больницы и аптеки. Тяжелобольные направляются в военно-морской гос
питаль Гуама, в Гонолулу и Гавайи. 

63. В I969 году в тер~итории имелось шесть основных больниц по одной 
в каждом о:круrе и три субокружных больницы. Новая больница в округе 
Трак, стоимостью 3 млн. долл.,начнет работать в сентябре I970 года. 
Больница Рота в округе Марианские острова будет построена, как пред
полагают, в то же время. Место для строительства центральной боль
ницы в Понапе уже подrотовлено, и строительство начнется в I97I году. 
Скоро начнется строительство ~овой больницы в ~пе. В I97I rоду пла
нируется строительство субокружной больницы в Ибейе. Имеется I46 
аптек, в основном на островах, удаленных от окружных центров, и 

25 новых аптек строится. Группа экспертов разработала ре:комендации 
относительно методов ускорения строительства аптек. 

64. В области превентивной медицины перевыполняется программа по 
проведению удовлетворительной вакцинации на всех островах; в каждом 
округе создана система раннего предупреждения о зарs.жении окружающей 
среды, в :которой особое внимание уделяется изучению загрязнения воды. 

65. В I969 году персонал Департамента здравоохренения территории 
насчитывал 9IO человек, 39 в центральных учреждениях и 87I в округах. 
Из этого числа 32 человека были эмигрантами, 23 - добровольцами кор
пуса мира и 855 - микронезийцами. Эмигрантский персонал в:ключал 
I0 врачей, один из которых был директором Департамента здравоохрrо~е
ния. Из числа добровольцев Корпуса мира шесть человек были врачами. 
Микронез ийский персонал включал 34 врача, I7 зубных врачей, 3 дипло
мированных или получивших университетское образование медицинских 
сестры, и I29 медицинских сестер с дипломами Школы медсестер подо
печной территории. Среди должностей, занимаемых ми-кронезийцами, было 

- 29I -



две должности заместителя директора Департамента здравоохранения и 
шесть должностей окружных директоров по вопросам здравоохранения. 

66. В I968/I969 rоду был создан Совет подопечной территории по пла
нированию здравоохранения,и в Сайпане состоялось его первое заседа
ние. Совет состоит из шести 01<ружных директоров по вопросам здраво
охранения и двенадцати друrих микронезийцев, и в его функции входит 
изучение вопросов здравоохранения и предоставление консультаций ди
ректору Департамента здравоохр~нения по вопросам, касающимся планиро
вания будущих программ здравоохранения. 

67. Общая программа подопечной тер~итории по предоставлению стипен
дий имеет отдельные фонды для медицинского образования и подrотовки. 
В I968/I969 rодах шестьдесят одна стипендия была выделена для под
готовки медицинского и подсобного персонала. Новая школа медсестер 
подопечной территории на Сайпане была открыта в феврале I970 rода 
с набором в сорок два человека. В I970/I97I rоду основное внимание 
будет уделено подготовке микронезийскоrо персонала здравоохранения, 
в частности вспомогательного персонала на окружном уровне. Всемирная 
организация здравоохранения (ВОЗ), Комиссия южной части Тихоrо океана 
и Центр "Восток-Запад" в Гонолулу представляют стипендии для повыше
ния квалификации медиков и вспомоrательноrо медицинского персонала. 
Врачи повышают свою квалификацию в общей и специальной областях в 
больницах на Гуаме, Гавайях и в Новой Зеландии. 

68. В I969 rоду текущие расходы на здравоохранение достиrл.и 
3 777 959 долл. США по сравнению с 3 437 527 долл. в I968 rоду и 
2 724 233 долл. в !967 году. 
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ПОЛОХ4ЕНИЕ В ОБЛАСТИ ОБРАЗОВАНИЯ 

~9. Администрация ответственна за строительст:во шr-сол, предоставле
n:ие уче бниr-сов, канцелярских принадлежностей и оборудования, профессио
нальную подготовку учителей и установление стандартов в области 
образования. Хотя :местные общины поощряются к оказанию содействия 
их школам, территориальное правительство несет основную ответст:вен-

1:fОсть за предоставление необходимых средств для поддержки государ

ст:ве;rногu образu:вания по всей микронезии. 

70. Образование является обязательным для детей в возрасте от шести 
д.о ~!етырнаддати лет или до получения начального uбразования. Обуче
ние~ государственных школах бесплатное. В области образования 
девочкам предоставляются одинаковые возможности с мальчиками. 

Наблюдается тенденция кранному набору девочек и мальчиков в началь
ных школах, но в некоторых округах все еще сравнительно выссж процент 

отсева девочек в старших классах. За исключением школы второй 
ступени на Сайпане, государственные школы второй ступени обычно 
являются школами-интернатами, где учащиеся получают все необходимое 

бесплатно. Шестьдесят три процента учащихся государственных школ 
второй ступени :кивут в общежитиях. 

11. Согласно сведениям, представленным управляющей властью, качество 
образования улучшается в связи с новой подготовкой учителей, введе
:1ием программ по преподаве.нию английского языка, разработкой учебных 
программ и расширением профессионального образования. В палау 

за~-санчивается строительство новой школы профессионального обучения, 
которая будет открыта для жителей всей Микронезии. В связи с про
должением использования более чем 300 добровольцев Корпуса мира в 
качестве учителей, многие отдаленные ш1-солы впервые получили учите
лей, говорящих на английсн:ом язьп-се. 

72. Выездная миссия Организации Объединенных Наций 1970 года сооб
щала, что I{омитет конгресса Микронезии по :вопросам образования 
представил доклад в августе 1969 года и что Конгресс принял закон 
об учреждении системы образования в подопечной территории. В соот
ветствии с этим законом целью образования в территории является 

развитие людс1сих ресурсов Микронезии, для того чтобы по,'1готовить 
нарvд н: самоуправлению и участию в экономическом и социальаuм раз

витии; образование должно явиться объединяющим фактором и должно 
дать народу знания об их островах, экономиr-се, правительстЕе и о 

народе, котс;:;::,ый населяет территорию; а также дол~:(irО :выработать у 
микронезийцев профессиоиальные производственные, а так~е со~иальные 
и uолитические навыки, кuторые нотребуются для развития подспечной 
территории. миссия отметила, что хотя цели и планы Администr,ации 
и задачи I-Сомитета по nопросам образования не совпадают полаос·:ью ни 
nu сuдержанию, ни пс, ос:rовнuму акценту, они в более широком пл:,.не 

ле)::ат п одном направле:r,1и. Пu мнеаию Миссии, основной чертой Н')вого 
за:{01:-1а я.аляется учреждение ерганов просвещения на территориально:1, 

окру);(1:1uм и сбщиннuм уровнях.. 

73. В 1969 году в территории имелось 190 государственных начальных 
школ и девятнадцать частных начальных школ, 110 сравнению, соответ

стьеано, со J88 и 20, в 19б8 году. Среднее образовааие 
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предоставлялось восемью государственными средними пнсолами и одиннад

цатью миссионерскими средними школами. Кроме того в округе Трук были 
три государственные промежуточные школы. В 1968/1969 гг. неправитель
ственным учреждениям было предоставлено право руководить школами под 
наблюдением Администрации, если считалось, что образuвательная про
грю.!ма будет выполняться так, чтобы достичь целей, определяемых 
Администрацией. В предела:;::, предусматриваемых законом, некоторые 
субс~дии предоставлялись частным школам. 

74. В 1969 году общее число детей, включая тех, 1соторым было ухсе 
более четырнадцати лет, обучавшихся в первых восыли классах, начал1, 
ны:;~ школ составляло 28 :J.43. Из них 23 Т11 человек посещали государ

ст .аснные начальные школы и 4 432 чеJ1овека обучались в частных 
начальных школах. В предыдущем гощr общее число учащихся в начальны;.;: 
школах были 27 263 человека. В начальных шr;:олах преподавали 950 
местных ;учителей ( 835 учителей с ди•ломом и 115 без диплома) и ::1_15 
уч:iтелей-иностранцев, ю.1еющих диплuм. В 1968 го-д.у учительский пер
сонал начальных школ соетавляли 962 местных учител.z (333 учителя с 
дийлсмо:м и 629 без дипломов) и 1Т3 учителя-иностранца, имеющих диплuм. 
Общее число д~бровольцеD Корпуса мира в начальных школах составляло 
300 человек. 

75. На 30 июня 1969 года число учащихся в средних шкuлах составило 
3 288 человек в государствеющх средних школах и 1 342 человека в 
миссионерских средних школах, по сравнению с 3 054 и 1 224 в преды
дущем гиду. Существующие государственные средние шн:олы могут принять 
около 63,8 процента учащихся, оканчивающих начал:ь:rые школы. многие 
выпускники миссионерских начальных ;:шсол поступили в одну из одиннад
цати миссионерских средних школ. Другие учащиеся ~плели выбор посту
пить в частные или государственные школы на Гуаме или за границей. 

76. Администрация планирует создание системы средних школ, которые 
будут содержаться на добро1юльные взносы и l-(Оторые к 1975 году будут 
uхватывать 80 прuцентоD всех детей возраста средней школы. Админи
страция предусматрviвает создание дополнительных средних школ, особенно 
в 01сругах Трук и Маршалловы uстрова. по предложе~-:ию группы экспертов, 
которая: посетиJrа подипечн;у·ю территорию, стрuительство школ должно 
быть ускорено в 1970 году, так чтобы более 100 классных комнат для 
начальных школ, т .е. в два раза больше первоначаль:rо запланирован
i-,ого, были готовы к началу следующег() шн:е,льного семестра. В резуль
тате возросших возмо-:rностей набор в средние школы .о 1969 году дол):,ен 
быть увеличен на 300 человек. 

77. r.1икронезийсю1й центр профессиональной подгетовки в Короре оыл 
отr~рыт D сентяuре 1_969 го.ца. I{ сентябрю 1970 года это учебное заве
де .,:1е будет иметь 320 у~~ащихся, занимающихся: на 1. 7 различных про
фессиональаых курсах. Центр располагает современными :.зданиями с хоро
ыо с.;борудованными мастерсн:иыrи, лабораториями и классными комнатами• 
I{poJ.Ie этого Центра ь подопеч:1uй территории существует лишь одна 
прuфессиональная шн:ола, учащиеся которой зан:имаются i1Илный учебный 
день, - это сельскохозяйственная и торговая шн:ола в округе Понапе, 
котuрая была оснuJЗана в j_966 году i-Ia Мадоленихмв. Эта школа R основ
ном фи;-1ансируется за счет Dзносов религиозных организаций и частных 
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истсчников, глаDным образом из Соединенных Штатов Амершш. В ней 

обуt:аются 1..:1.5 учащихся из всех шести округов и она имеет 11. препода-
u 4 u вателеи и помощника Ереподавателеи. 

78, Большинство учителей подопечной территории составляют микроне
зи~1цы. Одна из целей Департамента по вопросам об]_х1зо13ания заключает.:;я 
в тем, чтобы предоставить каждому ;учителю, по крайней мере, четырех
годичную подготовку после окончания средней школы по методике препо
даu2ния и преподаваемому предмету. Помимо большого числа стипендий, 
предоставляемых каждый год учителям и потенциальным учителям, важную 
рuль в программе подготовки учителей играют подготовка без отрыва от 
произ1:1сдстьа и семинары, проводимые Гуамски.м университетом и центром 

"Востск-Запад". I{роме того ииrеются летние подготовительные сессии в 
ка~дом округе, а такж~ специализированное обучеgие D центре подготов
ки :учителей f.1ИI{ронезни Е Понапе и шесть программ rюдготовки препода
вателей по скругам. 

79. В 1969 году микро~езийский центр по подготовке учителей завершил 
седьной год своего существования. В первые шесть лет в центре обу
чаш,сь cupOI-<: пять учащ1,Jj~ся в год, а в сентябре 1968 года набор увели
Чviлся до деБяноста челозек. Центр ориентирован с-:а повышение квалифи
кации учителей, которые ранее не окончили средней школы, хотя он 
таю:,е принимает тех, 1сто скончил средаюю школу, ,-fO не обладает опытом 
nре1;uдавания. Однако .шчиная с сентября 1969 года центр стал в 

uсновном подготоЕителышм институтом. Он будет продолжать предостав
лять т:рограммы для подготовн:и уt!ителей-методистов ( учителей по подго
т'ош:е у,чителей), которых в настоящее время насчитывается 16. Шесть 
прог1;амм подготовки учителей по округам, учрежденных в 1969 году, u 

предоставляют официалыzые образовательные возможности 66 :микронезии
цам, в основном опытным учителям. 
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80. 1 июня 1970 гоца И/iкронезийский центр по поцготовке учителей на 
Понапе получил официальное на звание Общинного 1соллед):'З. Микроне зии. 
В нс~стоящее время Общинный колледж предоставляет цвухгоцичныt'1 ку11с 
по подготовке учителей, по окончании которого прису~цается звание 
млацшего научного сотруцника по поцготовке преподавателей начальных 
школ. Начиная с 6уцущего гоца буцут строиться новые зцания коллецD 
на цругом участке. Планы предусматривают постепенное расширение 
Общинного н:оллецжа в связи со строительством предполагаемой больнищr, 
по поцготовri:е персонала и осуществлению в неИ лечения, а также ;,rля 
того, '-! тооы иметь цополните"1ьную ба зу цля ра оп и рения се льскохозяйс твен
ного образования. В настоящее время Апминистрация таюхе серьезно 
ра ... сматривает вопрос о возможности введения курсов по подготовке 

пре(принимателей. 

81. Департамент по вопросам ооразовани.н разрабатывает ециную ШI{алу 
oпJra ты цля микронезийского и немикронезийского персонала, для того 
чтоGн D ближ:аtiшем будущем прецставить ее Конгрессу Микронезии и 
Вер1~овному комиссару. 

82. Высшее образование для микронези~цев обеспечивается вне терри
то9ии через пос~еuство правительственной программы стипенций и через 
субсидии чзстичного хараI~тера, в1~лючая су6сиции на поезцки цля JIИЦ, 

полу,:ающих стипендию от ,!астных организаций, или для стуценто:в-сти
пенциатов. В течение 1969 гоца на стипендии Jыло выцелено около 
550 ООО цолларов. 

83. Согласно сообщениям управляющей власти в 1969 гоцу в высших 
учебных завецениях за границей обучалось 445 микронезийцев. Из этого 
числа 285 человек были правительственными стипенциатами, по сравнению 
с 233 в предыдущем гоцу. Кроме этих стуцентов, имеющих правитель
ственные стипендии, 160 других микронезийских студентов обучались в 
коллецжах вне территории. Из них 11 получали стипенции от окружных 
законодательных органов, 30 - от религиозных организаций, 8 - от 
центра "Восток-Запа ц" и 8 - из других исто,:ников. Из общего числа 
уча~1хся в высших учебных завецениях 264 человека занимались в 
Гуа~ском университете, 59 на Гаваях, 64 в Соединенных Штатах, 19 на 
Филиппинах, 1 в Японии, ЗО на островах Фии:жи, 6 на Папуа и в Новой 
Гвинее и 2 в Запацном Самоа. 
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1. МЕРЫ, ПРИ:§ЯТЬiЕ РАНЕЕ СПЕЩ·JАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ, ГЕНЕРАЛЬНОЙ 
АССАМБЛЕЕИ L'J СОВЕТОМ ПО ОПЕКЕ 

I. Вопрос о территории Папуа подопечной территории Новая Гвинея 
и территории Кокосовые (Килинг~ острова рассматривался Специальным 
комитетом и Генеральной Ассамблеей начиная с I964 года. Выводы и 
рекомендации Специального комитета в отношении этих территорий содер
жатся в его докладах Генеральной Ассамблее на ее девятнадцатой и авац
цать первой - цваццать третьей сессиях а/. Решение,принятое Генераль
ной Ассамблеей, относительно Папуа и поцопечпой территории Новая Гви
нея, соцер::еится в резолюциях 2112 (ХХ) от 21 це1сабря 1965 г., 2227 (XXI) 
от 20 де1~а6ря 1966 г., 2348 (ХХП) от 19 доrс::-сбря 1967 г. и 2427 (ХХШ) 
от 18 декабря 1968 года. 

2. После рассмотрения вопрqса об этих территориях в I969 г., Спе
циальный комитет принял следующие выводы и рекомендации ь/: 

~/ 

Ь/ 

"I) Специальный комитет внов:. подтверждает неотъемлемое 
право народа Папуа и подопечной территории Новая Гвинея и Ко
косовых (Килинг) островов на самоопределение и независимость 
в соответствии с Декларацией, содержащейся в резолюции I5I~ (XV) 
Генеральной Ассамблеи. 

2) Отмечая, что роль, Rоторую члены Законодательного 
собрания Папуа и подопечной территории Нова? Гвинея из числа 
коренного населения играют в этом собрании, :rлавным образом в 
результате последних конституционных изменений и общих выбо
ров I968 г., Специальный Rомитет считает, однако, что прогресс 
на пути осуществления Декларации, содержащейся в резолюции 
I5Iи (XV) Генеральной Ассамблеи, по-прежнему идет медленно. 
Специальный комитет просит 'jтnравляющую державу принять все 
необходимые меры, для того чтобы дать коренным жителям Папуа и 
подопечной территории Новая Гвинея возможность принимать полное 
участие в управлении своими собственными делами. Специальный 
комитет настоятельно рекомендует управляющей державе расширить 
свою деятельность, направленную на привлечение местных жителей 
на государственную службу. 

3) Специальный комитет насто.Ртельно ре~<омендует управ
ляющей державе принять меры по диверсификации хозяйства, 

Официальные отчеты Генеральноn Ассамблеи~ девятнадцатая сессиР, 
Приложсн-ия:, приложение NO tг,--час-ть--ГV~/5 00/Hev.1), rлава XIX, 
пункты I3I-I38, I43-I5I, I.::>5; там же, пвацuать первая сессия, 
Пр111ло:::ения., 11оттолнеr~ие 1с 11унrсту 23 гrовеr.тк11 цня цоiсумент А/6300/ 
Rev.l, глава XIX ,,rунrст 73; там же, двадцать вторая сессия, П!JИЛО
:::<ения, цополнение I{ пунrсту 23 повест1си цня (Часть П) цон:уыент 
А/6700/ Rev.1, глава ХХ, пушст 98; A/7200/Add. 9, глава ХХШ, пун:ст 6 • 

A/7623/Add.6 (Часть П), rлава ХХ, пункт I3. 
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которое, по-видимому, останется главным образом аграрным в 
течение некоторого времени в будущем. Специальный комитет 
считает, что повышенное внимание к диверсификации и индустриа
лизации должно направляться таким образом, чтобы устранить 
экономическую зависимость территории от управляющей державы. 
Специальный комитет отмечает, что с I968 r. в этоИ территории 
осуществляется пятилетняя программа экономического развития. 

Он хотел бы получить более подробную информацию о ходе осуще
ствления этоU программы. Специальный комитет считает, что 
любые меры, принятые по стимулированию внешних инвестиций, 
не должны способствовать последующей зависимости от иностран
ных эксkомических кругов, представляющих такой капитал. 

4) Специальный комитет отмечает прогресс, достиrнут~й 
в области начального образования в Папуа и подопечной террито
рии Новая Гвинея. Однако он считает, что необходимо приложить 
усилия, с тем чтобы дать возможность посещать школу большему 
проценту имеющих на то право людей и обеспечить большие воз
можности для получения высшего образования и подготовки. 
Специальный комитет настоятельно ре1<омендует ликвидировать все 
формы дискриминации в системе образования и создать объединен
ную систему школ. 

5) Специальный комитет вновь повторя-ет свое мнение о 
том, что посещение выездными миссиями Папуа и подопечной тер
ритории Новая Гвинея, а также Кокосовых (Килинr) островов 
позволили бы ему получить бесценные .сведения из первых 
источников о положении в этих территориях и ознакомиться с 

мнением народа. Это оказало бы помощь Специальному комитету в 
изыскании быстре·йшеrо и наиболее подходящего способа для осу
ществления Декларации в территориях в соответствии со свобод
ным волеизъявлением народа. Поэтому Специальный комитет на
стоятельно рекомендует управляющей державе пересмотреть свою 
позицию в отношении выездных миссий и позволить одному из 
подкомитетов посетить Папуа и подопечную территорию Новая 
Гвинея и Кокосовые (Килинг) острова". 

3. В резолюции 2590 (XXI'\7) от Iб декабря 1969 r. Генеральная Ас
самблея вновь подтвердила неотъемлемое право народов Пап;уа и подо
печной территории Новая Гвинея на самоопределение и независимость 
в соответствии с резолюцией I514 (XV) Генеральной Ассамблеи и 
Соrлашением об опеке от 13 декабря 19L!б года; она вновь подтвердила 
далее свои прежние резолюции, :касающиеся Папуа и подопечной терри
тории Новая Гвинея; призвала управляющую державу предпринять все 
необходимые меры по передаче всех полномочи~ в области исполнитель
ной и законодательной власти избранным представителям народа в соот
ветствии со свободно выраженными пожеланиями народов этих террито
рий; обратилась с просьбой к управляющей державе улучшить и :?ско
рить образование, техническую и административную подrотовку корен
ного населения зтих территорий; обратилась с просьбой к Совету по 
Опеке включить в его периодические Еыездные миссии в подопечную тер
риторию Нова? Гвинея нечленов Совета по Опеке на основе консульта
ции со Специальным комитетом по вопросу о ходе осуществления 
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Декларации о, предоставлении независимости колониальным странам и 
народам и управляющей державой в соответствии с Уставом Орrанизации 
Объединенных Наций; призвала управляющую власть полностью сотрудни
чать с выездной миссией и предоставить ей все необходимые средства 
и помощь в выполнении ее задач, а также поручила Совету по Опеке и 
Специальному комитету продолжать рассмотрение этого вопроса и пред
ставить по нему доклад двадцать пятой сессии Генеральной Ассамблеи. 

Li.. В резолюции 2592 (XXTV) от Iб декабря I969 г., касающейсrr 
двадцати пяти территорий, в том числе Кокосовых (Килинг) островов, 
Генеральная Ассамблея, в частности, утвердила главы доклада Спе
циального комитета, касающиеся этих территорий.с/,и предложила Спе
циальному комитету по-прежнему уделять внимание этим территори?м и 

представить Генеральной Ассамбле& на ее двадцать пятой сессии доклад 
о ходе выполнения настоящей резолюции. 

5. Совет по Опеке на своей тридцать седьмой сессии в мае и июне 
I970 г. завершил рассмотрение годового доклада управляющей державы 
за период с I июля I968 r. по 30 июня I969 года (T/I704 и Add.l) • 

б. На своем IЭ?О-м заседании I9 июня I970 r. Совет в своей резо
люции 2I5L1 (ХХХVП) от I9 июня I970 r. четырьмя голосами против 
одноrо при одном воздержавшемся :утвердил полномочия выездной миссии 
Организации Объединенных Наций, направл~емой в подопечную террито
рию Новая Гвинея в I97I г., в этой резолюции говоритсF следующее: 

"Совет по Опе~~, 

приняв :нешенvr~ направить в I97I г. периодическую выездную 
миссию в подопечную территорию Новая Гвинея, 

напоминая о выраженной Генерально~ Ассамблеей в пункте 5 
ее резолюции 2590 (XXIV) от Iб декабря I969 г. просьбе к Со
вету по Опеке о том, чтобы включить в его перио~ические выезд
ные миссии в подопечную территорию Новая Гвинея нечленов 
Совета по Опеке nри консультации со Специальным комитетом по 
вопрос;у о ходе осуществления Декларации о предоставлении неза
висимости колониальным странам и народам и управляющей держа
вой в соответствии с Уставом Организации Объединенных Наций, 

отме~, что конс;ультации, предложенные Генеральной 
Ассамблеей, были проведены, 

п:ниняв решен~, что в состав выездной миссии должны войти 
• • • • , • 11 • • .. •• • • • • • • • • • • • .. • • , • • • • ( I1l рак ) . . . . . . . . . . . . . • . . . • • • • 
Соединенное Королевство Великобритании и Северной И~ландии), 
..................................... . (Сьерра-Леоне) и ..... 
• • • • . • • (ФранциF) о/, 

с/ 1rам :;r:e, глава :ХХ. 

d/ 19 июня 1970 г. на своем 1370-м засецании Совет постановил,чrо 
выцвигае.мые кандидатуры будут автоматичес;:си утвер:дсцаться по 

.м~ре их прецставления. 

- 300 -



I],Ьl_Иняв решен~ о том, что выездная миссия должна посетить 
подопечную территорию в начале I97I года, 

I. пор:у~-~.!. выездной миссии провести обследование и пред
ставить по возможности полный доклад относительно мер, принятых 
в подопечной территории Новая Гвинея по осуществлению целей, 
И3ложенных в с-rатье 76Ь Устава Организации Объединенных Наций, 
и уделить особое внимание попросу о будущем территории в свете 
соответствующих статей Устава и Соглашения об опеке, учитывая 
положения соответствующих резолюций Совета по Опеке и Гене
ральной Ассамблеи, включая резолюции Генеральной А~~амблеи 
I5IL! (XV; от I4 декабря 1960 r. и 151: I (XV) от I5 декабря 
1960 года; 

..., 2. пор:у3.~~ выездной мисси:1 уделить в той мере, в кото
рои зто будет соответствовать обсу~д~нию в Совете по Опеке и 
принятым им резолюциям, внимание вопросам, затронутым в связи 

с ежегодными докладами об управлении подопечной территорией, в 
петициях, которые были получен~ Советом относительно докладов 
предыдущих периодических выездных миссий в территорию, и в 
замечаниях управляющей державы по этим докладам; 

3. поJ?_учает выездной миссии принимать петиции, не откло
няясь в своих деiiтствиях от правил процедуры Совета, :и разби
рать на месте такие И3 принятых петиций, какие, по ее мнению, 
заслуживают ocotioro разбирательства; 

L1 пред.7!.~~а~_.!, выездной миссии представить Совету в воз-
можно короткий срок доклад о ее поездке в подопечную террито
рию Новая Гвинея с выводами и такими замечаниями, заключениями 
и рекомендациям~,:, котсрые она сочтет нужным сделать 11

• 

7. В письме от 29 июля 1970 r. (А/АС.1O9/356) председатель Совета 
по Опеке информировал председателя Специального комитета о том, что 
Совет утвердил доклад о подопечной территории Новая Гвинея для 
представления Генеральной Ассамблее е/. Этот доклад содержит, по
мимо выводов и рекомендаций Совета п~ Опеке, а также замечани~ его 
отдельных членов, подробную информацию о политическом, экономиче
ском и социальном положении, а также о положении в области образова
ния. 

8. На своем I37O-м заседании I9 июня I97O r. Совет постановил 
обратить внимание Генеральной Ассамблеи на плодотворное сотрудниче
ство, осуществлFвшееся в этом году между Специальным комитетом и 
Советом по Опеке, которое позволило впервые включить нечленов Совета 
в состав выездной миссии в подопечную территорию. 

Официальные _о:rчеты Ген_еральной Ассамбn.§.И.1 дВ§!дН§~--zу=rтая 
~ссия, Приложения, дополнение N0 L. (]v'BOQL;). 
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2. 1;н<!)ОРГ\~\ЩШ О TEFPETOPЬii 

А . ПАПJТА 1: ПОДОПЕЧПАН Т:СРРЕТОРlШ НОВАЯ ГШJ{ся.!/ 

Введение 

9. Нс.'.стоящиt: до1-с;;rlv:ент является о6з ори: основной 1:н(юрrлаuии о Пr.ny[l 
!: подопечно1: террнторr:г; НоDэ.я Гnинеп и о 1:сдавн:их вш·шых :изменени
пх, nро1;сшедшнх r; ш1.,,_. Более подробная ьнr;,орrшция, касающаяся 
rюдоnечноt; территогиr,;, Нош~.я Г1шн0п, быпr:\ rJаспрос'rрг.нс1ш в раб о чем 
до:к~п:енте, подгото:ьлетrо1,1 Се1~гетары: TOi,i ДJiЯ тр~щцить r.едьмоi1 сессии 
Сове·.rа no Опе1~0, ( А /8004), а в отношенviи Папуа и r:оz:::о,печной терри
т~рии Новая Гвинея - в "рецыцущих цоклацах Специального комитета 
Генеральной Ассамбле:1 g/. Рекоменцации r,1 заrслючения, принятые 
t;оветом по Опеr{е на его триццать сецы1ой сессvп1, соцержатся в доrсу
нен :•:э А/800'}. 

I 
Общие ~~дeн:v~fi 

IO. На 30 июня I969 года население Папуа и подопечноt терр~тории 
Новая Гвинея составляло: 

Новая Гвинея 

Папуа (за исключе-

I 

1 

692 
IO 

'/Ос: 

596 

095 
Ib4 
с.79 

917 
ниеr11 Порт-Морсби) 7 8U/ 

бо4 ';i.д 

(nе:rепнсь) 
(оценкR) 

(переш-~сь) 
( оцеш~а) 

l{оренное но.сепен1,iе IIopт-IV:opcбн, сог.,:~асно перешюп I9бб года, со
ставляло 32 222. 

!/ Настоящ:i1: раздел OCHOЫJ.Ii HCL ОЩ/UШlКUВD.Ш!Ь!:С докло.дох, ин(I10рr1т,:;
ЦШ, о Гfc1.n;y&, предостс:~.Dленноti ~2 :~юля I9'?0 l'O;J:a Генеро.лъноы:'~т 
сеr<ретарю i~Lcтгo.111iei1 D соотr,етстш.:; со статьеЕ 73е Ycтr.na за 
год1,чный nepI70д ,

1 
зс.верш1шw::ilся 30 Ы•JНЯ I969 года, 11 на ~ш(ор

r.r.ащ11,, 1ш.сающе:йся подопечноt: те1:;р11торыi Нов~.я Гш:нея, находив
шеt;ся на рассr.ютреню. тр1щцсть седьмоi:: сесс1,;:; СоDета по Опеке, 
И, В ЧС::СТНОСТI·,, l-Ш ДОI,:лr,де jтпраВ.iifШJЩеИ дер;:~а:въ: за пер1;UД С 
I viюля I96Б года по 30 июня I9E/; года, представленнш,i в соот
ветстви1,'; со статьей L8 Устава (т/1704 Iti Add.1). 

_g/ Наиболее nосле цю•1Й •:,~:. ::i А/7 623 /Add.G ~ Ч~,.с :с~ П) г лаuа ХХ, 
til)!, rt:):,en!·,c I. 
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Политические и конституционные изменения -·--------~----- ---·--
ll . ~акон I949-I968 годов о Пап;уа т,: НиDой Гвинее предусматривает 
УПlJавление ,.эт.о:И подопечноii территорией :в адм:июjстратюшоr,: союзе с 
территорие1t Папуг. в соответстпии со статьеt 5 Соглашения об опеке 
для Hoвoti Гвинеr.;. 3с:;,н:он, за viспошrением 1~отоnого наблюдает гос"'т-

u J:" V 
дарстDенныи r,ашr,:стр по делам заморсю,:х тepp1,тop1ii:r че1)ез посредство 

департаменте заr,10rююiх терр:иториi/J. в ICuнueppc, предусrv:о.триr.ает 1r;:,.з
ш2 чение Администратора для ос;уществленrш управления территориями от 
r,:мен:и АЕстралиt~с1~ого содр3т,::ество. нaцvjt{. Закон прсдусма тривает то.r{
же деятельность Законодательного собрания, которое, в соответствии 
с этим законом, обjrадэет полноrr.очиями издавать ;указы, направJ1енные 
но. поддержание мира, порядка и справе,цливого управления тегрнтория
ми. Законодательное собрание начало свою работу в 1964 rоду. Б 
соответствии с поправкой к закону, принятой в I966 году, состав 
3аконодательноrо собрания был увеличен с 63 до 94 членов, из кото
рых 54 члена я~ляются выборными членами, а IO - официальными чле
нами. После проведения в [еврале h марте I968 года всеобщих выбо
роп, состав 3а1{онодательного собрания был рг.сширен. 

I2. В I968 году, после принятия поправок к закону о Папуа и Ново~ 
Гвинее, б~,rли внесены :изменения, направленные на то, чтобы предоста
вить выборным членам Собрания больший объем исполнительной власти. 
Эти поправки предусматривали назначенье из числа выборных членов 
3аконодательноrо собрания се~л членов Собрания в министерском ранrе 
и до десяти заместителеt членов в министерском ранrЕ• Члены Собра
ния в министерском ранrе назначаются министром по дела~ заморских 

территорий на основе списка, составляемого в конс;гльтации с }(ом1,те
том по наэначенья~ Законодательного собрания и адыинистр&торо~ с 
после,г:ующпм одобрениеr,; 3аконодательньш собранием. ЧлеНLi Собр&ния 
в м~н~стерском ранге наряду с руководьтелем департаментов несут 

совместную ответственность за общую деятельность своих депортамен-
6 u '-' 

тов и за разра отку основных предло,::еюа,1, в том чr,,cJ1e и предло1::еюн~? 

касающихся расходов. Члены Собрания в министерском ранге представ
ляют сЕои департаr.,е:нты в 3а~сонодательном собраю111 в связп с предло
;::енЕяыи и вопросамь !, внесением :и осуществлением законодательных 

актов. 

1:::3. Поправками I968 года 1с закону о Пе.п:,rа и Но.вой ГЕ1шее пr,еду
сr1а три:вается тс1 ю;;е создание Испошштельного совета uдrн,нистро.торr:, 
состоящего ljЗ адr,,;:v1нистра тора, трех о(~;ицпальных членоп 3аконода тель
ного собрnния, назначаемых мин~стром заморских террuторь~ по предо
стс:.вленшо администрс,тора Е членов Собраюш D мы-1истерс1соr,; ранге. 
Поrн1r.10 этого, мы-rистр заморских терр1,:тор:иt:: по представлению aд!liI'J
Юicтpaтopa мо,:сет но.эначать в этот Совет еще одного дополнительного 
члена, которыU является выборным членом 3аконодательного собрг.ния. 
1~сполн:ительный сопет админ:viстрr( тора дает администратору 1сонсульто.
ц:ю, по любому вопросу, направляемо;,::у им в Совет ;с;ля конс~тльтацrш 
1,т,: же на основг.ны:: за1сона по любом;? др;7гом;у вопрос3;. Данныt Совет, 
находясь в ведеНI•jИ адrлшистра тора, по-вr,jдимому, является осношшм 

полит и чесюrм Ы,i:Струментом испол1-штельной Еласти в территории. 
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14. После проведеш,;я д1;скусснй с В1:борныы ко~,;1tiтетом по коЕствтуцион
НОiv::т ра~ю,,тшо ;;тпре,вляющая дер,:шва 1-1- марта 1970 года провела I',змене
ШiЯ, увеш,iЧ!:iВ личн;ую ответственность членов Собраюlя в м:ин:t-,С'l'е1J-
сн:ом _ранге в осущестr-лении их функцит,1 Е соответствующих департаr,:ен

тах и увелич½в их коллективную ответственность Е качестве членов 

Исполн~тельноrо соnета админ~стгатора. Члены Собрснип в министер
ском ранге в настоящее время не де~ствуют сов~естно с рукоподством 
государственной сл;;r,::бы, а несут полн;;тю ответственность перед 1:;.спол
нительным советом администратора за повседневную деятельность их 

департаментов. Они могут та1ске составлять планы 1,; предложения, 
связанные с расходами департа}юнтоn, включая проекты 6ющ:~ета депе.р
таментов. Помимо этого, в будущем Исполнительным советом администра
торе. буд;;rт провощ,;ться 1<онсультащ-а,; по вcerv1 ВЕ:.lжным политическим воп

росам; он будет давать консультацю,1 по наиболее важным вопросам, 
связюшш,; с деятельностью деn[lртаме1Iтов, нЕ>правленны1v1 на его рас

сr:.О'l'_ренпе кеr/-либо из членов Собре.нин в м1iш:стсрс1соrл ранге, с~:i~т 
будет придан таю::е 601"ьший вес при составлены: бюд:::ста территоrнiи. 

I5. Специалыш11 ком!1тет по констJiт;у-цт,юююму- ра::зв:итию второго Зако
нодательного собраю.я предстс1в1rл I7 ноября I9o9 года сIЗой перnый 
промеj:~уточный дсжш1д, в котороr:, r-iз1rагt.лась nременная программа, 
ЕКлючающая четыре ГЛС'.ВНШС теш,1: а) нвс;;rщнс1п необходш.юсть объе,ш;
неюjя По.пуо J,,i HoDot: ГвпнеЕ и необходr,;мость рассr.ютрешш ыrе111ни:::{ 
с~iмволов та:{ого объсдтrсннп; ь) 1ш.правление развития, п:::;н. котороr.~ 
следует уделить внимание (орыв~ прзвлен~я, наи~учшим образом отвечаю
щим н;у:::да1.: до.нноt;. тe_p:pитop:t-iii, 1сс:1{ 1-:езаЕисы"10rо государствс1.; 
с) 1сонкретные конституЦ!:онные про6леl\ш, Еозн1шо.ющ¼е в связи с 
совершенствоnаниеrл нынешне1~ констz.:туцrrи те1)рптори1r; d) проблеын 
теt:шов потенциального раз Ш'1т1.n, :~ч1,,тывс.1я I{ЕШ '":д1л:и1-шстрат:шные, та1с 

I,, э 1шном:ичсе1~пе потреб11ост1i саr.~о:упро.влеют. 

Iб. 5 марта 1970 года Спец1t;с'льныii: 1и,vj1,тет представил свой второй 
проме,:rуточны~ доклад, содер;:,;о.вшиv: r.areюie lСоr.1:итета о результатах 
его виэитD. в Лвстрt.лию, где в ходе диc1{;;rcc1-J1i былvJ обс;;т:-:сдены такие 
:ЕОПрос~1, ш:ш приеr.~лемость у1шта1)Но!l или ,:~е федер~:льной системы 
пргвлею1я для населен:ин П~:ш;у·а и Новой Гвы-1еи; двухпалатная ил~,; 
однопала 'l'НС::.Я шз.рламентскап система; прею.1ущества и ведает~ тки 
в~едею,;я неnосрсдственноt1 отnетстr,еююст11 1.:инистров перед выборнЕr:!1 
зш,онодателышl\~И органшнj :v.ли i::c ответстDе1-шост1: перед 1-'jзбранньш 
през½дентом и целый ряд связzнн~х с нимh проGлем. 

I7. Одновре1-1енно СпециашJныii 1,01111jтет рr:.:.спростраш.л до1~3тмент, содер
~::пвши11 перечень констнт~,rщ;онных п1)облеr.:, по 1юторьш необходviмо 61шо 
выясю:ть rviнение населенr,;я в ходе поезд1си по тсрр1,1торпям с I2 8Преля 
по 22 ~ая I970 года. 

IE;. В 1~онце июня I970 год& fCoi,iJ,;тeт :rшразпл :шмерею,е раздслитьсs:r 
на дr:е группы и посетить ряд стран в А<~ршсе, Азии и в раtоне Тихого 
океана, с те; .. чтобы получить не1сото21ое n:!:)едставление о r:rpoблer,iax, 
вознысшr,:х ;;т зти:: стран в хо;1е I,:::c ре.звития 1< получению неэавнсныостп 
1~ о способах раз11ешениfl таю,;х проблеr,,:. :С ко1ще сентября ~ш1,j в нача
ле октябрн Ео1а,тет, возыо,:шо, предпршiе-г еще одну пос:зд1:;у по тepp11-
тopI~Ij, для того чтобы вноnь провеет:~ 1::онс3,Jн,тацн:и с населею;ег.r, nре)::

де чеr .. предстаЕI-;ть своh окончательнL!:; до1шац 3аконодс:tтелы101.1у со61)а-
Hli!O. 
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19. дш: того, чтобы усьлЕть роль 3ш-юнодательного собрания п Испол
}Штельного советэ. адrлиюlстратора в соста:сленш~ е,:~еrодного бюдj;сета 
тс:рр:итории, Исполш11'ельный совет учред1,ш Бюджетный ко~,штет, состоя
:ц:iи из трех членов Собргния в ю11ш~стерском ранге, который находитсn 
в тесно:; I\онтакте с ащ.:июiстрат:ивншш сотрудю-п"\ам:t-, гос~уде.рственного 
казначеиства и лремя от времени дает консультации австралийскому 
министру по делам заморских территорий и его сотруднин:ам по вопросшv1 
составления бюд,:·:ета. Постоянный бюд,:сетныtr комитет Законодательного 
собран~я так~е проводит консультации со Сметным комитетом в целях 
ос;уществлен:ия эсJ)фективной связи 1:е1;:.ду отдельными членами 3аконодD.
тсльного собрания и Сметным комитетом. 

20. Б марте I970 года Комиссия по :из3iчению :и~б:ирательной систе11.ш 
территории опубликовала свой доклад? в котором она, в частности, 
ре1~омендует: чтобы осталась без :изменени.t.: действующая в настоящее 
вре11.ш 11 (1:1акультг.тивно-прейеренц:иальная 11 систе~1:а голосования; чтобы 
мБни~зльный возраст для внесения в списки избирателей и для голосо
вания на выборах в Законодательное собрание был сни~ен до I8 лет; 
чтобы существуюциiii в настоящее время минимальный возраст для 1шн
дида тов (2I год) был сохранен до следующих всеобщих выборов, после 
!{оторых его следует пересмотреть, и чтобы в широкой демонстраци:vj по 
всей 'I'еррнторI:JИ был создан филы~, расказывающий об основных избира
тельных (Qункциях, таких как голосование неграмотных, система факуль
тативных пре~еренций и т. п. Прения по этому доклад;';т был1~ отложены 
до сессии Собрания в июне I970 года, с тем чтобы дать возможность 
членам Собрания изучить этот доклад. 

21. Сообщается, что nре~,;ьер-миюiстр Австралии г-н д,:,он Гортон 
объяв1,JJ1 об изменен:v,ях, которые предоставят Папуа и Новой Гвинее 
большую ав~ономию в правительстве. Это заявление, которое было 
сделано премьер-м~нмстром в Порт-МорсбБ в ходе его недельного визи
та в территорl:и ( 5-11 июля), в ;зш\чытельной степею-, увеличит пол
номоч:ип восьми членов И:сполю.тельного соDета D.дIVшнистратора, кото
рыЕ в настоящее вреrля обладает лыrь консультативными (Jующиями. 
Согло.сно этоrлу эая:вленшо, члены Собро.ЕЕЯ в ы:инистеу.юI<О}.1 ранге или 
:::е r,;спс,лн:iтелы-:ый совет aдrvШНiicтpa•ropD будут теперь облэдать пonнo
iiOЧШilviИ прш-а~ыать i)ешения по тnю-iм вопросш,r, 1ш1, воп1)осы образ ово.
НИ.Р. (начального, среднего и техю,чесr-иго, но не обре..з о!Jа~-шя третьей 
ступени); общественное здравоохранение, тJ1ризr,i, кооперат1:вы, 1сон
сультатr;:ы~ыс сл3т,::бы предпринтиt, пособия ·rр:тдящыviСЯ, проиэводс'l'Еен
ное сбученне, почта :и теле гра(1, ,цоходн терр:r,jто_рии, включая налоги, 
контроль над ценами, прибрежные морские перевозки, rра~данск~я 
оборон~, исправительные заведения, регистрация обрабатываемои зем
ли,землепользование, аренда земельных участков и планирование и 

рс.:з в1,:т:ие городов. Пре1·1~ь_ер-rл:ин:истр заяв1ш TRIOi,e, что в случае при
нятия решения по предложениям, выдвинутым членами Собрания в мини
стерском ренге, оQициальные члены будут заседать в Совете с правом 
совещательного голоса, однЕшо они не буд~rт прliНШ.~ать :?частия Юj :в 
кан:ом rолосован~-;:и по поводу ВLшесения окончательного решения 

Совета. 

- 305 -



22. Он заяюш далее, что австралийское прев~,;тельство не будет 
nользоваться свош,1 правш,; пето в отношею;1,: законодательных актов, 

принятых Е рамках полномочий, возло~енных на членоn Собран~я в 
министерском ранге. 

23. Пр.еr-:.ьер-м1шистр заявviЛ далее, Ч'l'О ЫсполнителЫILih сове'I' адми
нистратора в СЕЯЗИ с его новыми полно~ючишли будет иметь своего 
предсташjтепя в 3а1{011одательноы собранvш, с тем чтобы отвечать на 
запросы. о деятельностI•, Исполнительного совета одминистратора. 

24. Области, в 1шторых Авст1..,а;11Jя нг. данном этапе сохраняет :за 
co6oti праDс принимат.ь 01(ончательное решение, ВlШh)ЧаJОТ судебные 
органы, принудительное поддер,::ание :закона и порядн.а, внутреннюю 

безоhасность, внеt~юrе сношения, :снешнюю торговлю и крупные проек
ты рг.з D!д!iЯ в сельс1ю1-,1 хозяйстве, транспорте, лесном хозяйстве, 
поскольку ~аленно Б этих оGластпх ос;ущестшшется ш1тилетн:ий план 
развит~,;я, которL1i1 L большей части финансируется австралийсюн.1и 
налогоплательщиками. 
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25. Политriчесное nnосвещение. Тек3-111ая фаэа програмr.,ш пол.,:тичесного 
пуJОсвещения:, проводимого администрацией, была объявлена в 3а:конодЕ~
тельно:м соб~Jании зg ноября 1908 года и началась в начале 1969 года. 
Основными :моментами этой IГ_рогра:ммы являются:: 

а) предоставление населению больгlеЙ информации о том, что 
происходит в территории, с тем чтобы помочь ему в форм:ировании 
мнений и суждений на основе те1<у1цей информации:; 

ъ) обеспечение более официальной прогрю.~мы просвещения:, 
в которой более I<онкретно рассматриваются: принципы и структура 
демократического уrт_равления:; 

с) охват полного спектра политического просвещения, на
чиная: с участия в те1<ущих событиях и в практическом использова
нии политических институтов и кончая пониманием принципов 

дем:ократии; 

d) осуществление этой программы в деревнях с уделением 
особого внимания местным: правительственным советам, женским 
Rлубам и аналогичным группам, а таюке учащимся rrкол; 

е) широкое использование, там, где это возможно, радиопе
редач на английском, моту, пиджи:н и сrJРанко язьшах, на которых 
говорят основные группы населения; 

f) использование публикаций в с;;орме брошюр, повестей, очер:ков 
и газет, а та:юr;е проведение бесед с сотрудникаыи на :местах. 

Официальная часть программы будет вкл1очать материал по темам: 
правление боЛJылинства, местное управление; законодательная: деятель
ность - ответственность членов Законодательного собрания: и полити
ческих партий; исполю1тельные функции; роль и с;r';)ункции членов Соб
рания: в министерсном ранге; государственная служба; судебные 
органы. 

26. Эта программа, Rоторая оценивается: в 40 тыс.долл., будет 
осуществляться вплоть до момента выпус1<а избирательных списков для 
выборов в Законодательное собрание в конце 1971 года. 

2 7. Политнче ские партии. Управляющая дерJ;:ава сообщает, что иэ тех 
политичесЕИХ партий, о ноторых сообщалось ранее, на 30 июня 1939 г. 
все еще продолжали свою деятельность лишь i!:диная: партия Папуа и 
Новой Гвинеи (ПАНГУ), Объединенная демократичес1<ая партия (в прошлом 
Христианс1<0-демократическая партия) и Партия национального прогресс;:а. 
За отчетный период сформировались две партии: Меланезийский фронт 
независимости и Объединенное политическое общество. 

28. Сообщается танже, что Матаунганс:кая: ассоциация на полуострове 
Газелле в Новой Британии намечает стать полноправной политичесной 
партией в территории. Она намерена выставить кандидатов на следующих 
выборах в 3анонодательное собрание территории в 1972 году. Основные 
полш:сения партийной программы уже известны. Членами партии смогут 
стать лишь коренные .r.штели территории. Согласно тем же сообщениям, 
лидеры Матаунганской ассоциации подчеркнули:, что в их Ассоциацию 
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входят не толъно представители сравнительно более просвещенного 
народа толай, населяющего полуостров Газелле. Она имеет сторонни:ков 
на Повой Гвинее и на других островах и надеется получить более зна
чительную политичес:кую поддержку на основном острове. 

29. Далее сообщается, что в районе Нагорья возни:кло новое полити
чесное движение, выступающее за проведение референдума в качестве 

средства ощ:>еделения готовности территории R получению независи
мости. Это движение называется "I<омпасс", что обозначает "комби
нированные политичес1-<ие ассоциации" и будет состоять из членов дви
жения, :которое, :как оно заявляет, насчитывает около 50 человек в 
~аконодательном собрании. "Номпасс" является второй политической 
партией, :которая основывается европейскими членами Законодательного 
собрания. Ассоциация выс·тупает за то, чтобы все решающие полномочия 
по-пре>:шему оставались в руках ад:министрации и ее Исполнительного 

совета до тех пор,по:ка члены Собрания не будут готовы взять на 
себя эти полномочия. Согласно сообщениям, основным политичес:ким 
требованием этого дв:ш::ения является образовани:е II демо:кратического 
правительства западного типа" в территории:. Его общие цели вклю
чают деятельность на благо политичес1шй стабильности, повьшrение 
жизненного уровня и поддержание закона и порядка. 

30. Судебные о'Dганы. Судебными органами, осуществляющими правосудие 
в территории, являются Верховный суд территории Папуа и Hoвas;r Гв:;.нея, 
районные суды, местные суды и детские суды. Верховный суд, создан
ный в соответс'I•вии с заноном о Папуа и Новой Гвинеи 1949 - 1968 го
дов, является выс11шм органом правосудия в территории. 

31. Занон 1968 года о Верховном суде (Полном суде) вступил в силу 
в 1969 году. Согласно этому за:кону полный состав суда должен насчи
тывать, по :крайней мере, трех верховных судей для заслушивания ап
пеляций на решения, принятые одним судьей :ка:к по гражданским, тан 
и по уголовным делам. Полный суд располагает широкими полномочиями. 
Он может подтвер>:tдать или изменять приговоры, по :которым поданы 
аппеляции, от1<ладывать данное дело в цеJiом или же частично для 

дальнеfШ!его сл~rшания: пли >::е давать распоряжение о проведении нового 
процесса. Правовые вопр,:-сы, воэнинающие в ходе уголовного процесса, 
могут быть оставлены на уассмотрение Полного суда. Полный суд 
провел свое первое эаседа·ние в мае 1969 года. Высший суд Австралии 
обладает юриr.динци:ей, при определенных условиях, эаслуrшвать ащrеля
ции на приговоры Верховного суда и принимать по ним решения. 

32. На должность местных судей на полной ставне был назначен 
21 Rоренной житель. Сотрудни:ки Департамента районной администрации 
таюхе наэн~:.:.чаются на должнос'l'Ь :местных судей для обслуживания тех 
районов, которые не могут быть должным образом охвачены деятельностью 
:каRоrQ-ли:бо судьи на полной ставне. J{правляюцая власть заявляет, 
что число таю-rх назначений будет уменъrr.атьс.я по мере того, ка1< 
улучш1тся связь с отдаленньши района~ш и возрастет число судей на 
полной ставне. 140 представите"rей местного населения также были 
назначены в 1<ачестве помощни:ков судей. 
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33. Советы местного ,,1тоавлен:ия. На 30 июня 1969 года в Новой Гвинее 
насчитывалось 90 местных советов. За отч~тный период 13 советов 
расширили свои границы и включили дополнительные деревни и небольшие 
города, в результате чего, хотя число советов осталось неизменным 

u t.• ' 
население в ра:ионах, находящихся в сфере деиствия советов на 30 июня 
1969 года составило приблизительно-1 446 718 человек по сравнению с 
1 355 013 человек в предыдущем году. В территории 76 таких советов 
входят зе~,rли, не арендуемые в обычном порядRе, которыми пользуются 
поочереди все жители данного района. В Папуа за тот же период :иие
лось 52 сове'1'а местного самоуправления, представляющих 520 879 чело
век по сравнению с 503 551 челове:к в предьrдущеы r:ioдy. 36 из этих 
советов быюr многорасовыми. 

34. 1.3 доRладе за отчетный год управляющая власть заявила, что в 
ближайшее время в территории будут учреждены городсRие советы местно
го управления в связи .с созданием советов местного управления в .Jiae, 
Рабауле и Маданге. Помимо этого, некоторые советы местного управле
ния расширят свои полномочия, посRольну от них потребуется предостав
ление муниципальных услуг ощ)еделенным городам, расположенным в их 

районах. 

35. Сообщается:, что в течение приблизительно 12 месяцев в 1969 и 
19 70 годах усилилась напрю:~енно сть в многррасов:о.м совете местного 
управления полуострова Газелле (остров Новая Британия). В июне 
1969 года была образована Матаунганс:кая ассоциация с це.лыо противодей
ствовать многорасовому совету и бо1)оться против его существования. 
Члены этой группы бойкотировали выборы в мае 1969 года в многорасовый 
совет полуострова Газелле, о Rото:рьтх было объявлено 5 q_,евраля 1969 го
да по просьбе бывшего совета местного управления всего народа то
лаи. Матаунганс1<ая ассоциация, состоявшая из представителей народа 
толаи, Rоторый составлет большую часть населения полуострова, воз
главляется в:ыборным членом 3аRонодательного собрания г-ном Ос:каром 
Тамуроы :и бывшим учащимся центра Восток-Запад Гавайс:кого университе
та г-нон Ддон IСапутин. Il::атаунганская ассоциация решительно выступает 
против превраще1шя совета :местного управления Газелле, состоявшего 
исRлючительно из 1<оренных j;штелей, в многорасовый. Имели место 
нрупные демонстрации и ряд вспьппе:к насилия между Ассоциацией и 
сторонниками многорасового совета, причем на полуострове были времен
но размещены несколько сот полицейских со всех частей территории, 
что обратило на себя внимание общественности. 

36. В сеF.тябр,:, 196~ года, Rогда четыре представителя полуострова 
Газелле в ЗаRонодательном собрании направились в Рабаул для проведе
ния встреч с официальными деятелл:ми .:Мз.таунганс1<ой ассоциации, адми
нист1)ация направила дополнительные полпцейс:кие силы в Новую Британию, 
для того чтобы взять под :контроль намечавшиеся Rрупные демонстрации 
и добиться: того, чтобы дисRуссии проводились "в атмосg:ере от:кровенных 
переговоров без страха или запугивания со сто1Jоны посторонних фра~щий 11 • 

'"'бс:rжд~я это положение, За:конодательное собрq.ние постановило просить 
ад1-.1;-;.п-~ис,,:,ратора создать :кониссию по расследованию для нахождения ре

шения. .ьпмипистратор, г-н Дэвид Хэй, объявил, что RОJ\Шссия будет 
выполнять t..ледующие q:>уНRции: а) реномендовать наилучшую форму совета 
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на полуострове Газелле; ь ) реконендоDат:г, сf:орыу сотрудничества 
этого совета с городс:ким советом Рабаула, который будет создан 
вскоре и с ) расш.-:отгеть неноторые из долгосрочнь:ос проблем народа 
тодая, в частности, использование и JJаспредЕэление земли. 

37. До:клад :комиссии был направлен в 3а::-<онодательное собрание в 
ноябре 19Gr.- го,11а. В неrл говорится, что не следует проводить ре
ферендума по вопросам нногорасовых отношений, одна:ко новый совет 
должен и1,zеть по.тrную воэмш::ность проявить себя, что ныне1uняя форма 
местного управления являе'I'СЛ: приеылемой; что совет полуострова 
Газелле не следует ,раэделл:ть на более мел:r-:;,1е советы; ЧТ,.) серьезная 
земельная проблема должна Gыть снягчена путем перерасп1)еделения 
::зе:мли (контролируемый через посредство совета вестного управления) 
по"1уостровс:~. Газелле и что Верховному суду следует постоянно прово
дить в Рабауле J)Сlсс:мот_рение дел, связанных с зем.т.:епользован:иеы. 

38. Было отмечено, что народ толаи, насчитывающий примерно полови
ну 140. ООО >:штелей Новой Британии, является наиболее э:кономически 
развитой группой в Новой Гвинее. Денежные доходы с получаемых и:ми 
уjюжаев, наряду с натуральньn-л производством, делают его одним из 
наибоJrае развитых народов в территории. Было заявлено, что высо1ше 
темпы роста населения, составлшощие более 4 процентов в год, 
сопрово-Едающиеся: недостаточным Rоличеством :земли и отчуждением 

эначительнь:ос ПJiоцадей зем~11и, в прошлом ·принадле>zав:wей толайца:м, 
Jiyчmee П!)едставление о внешне:.~ мире и получею~е современного обра
эоваНIIЯ и про(f:есснональной подготов:юr явились основным:и фю<торами, 
эыэваВJ!.rимн нынешние беспо_ряд.ы1. 

30. ОДJ:Н из лидеров l1атаунганс:кой ассоциации, до:ктор Да.мьен Rереку, 
выступа!! перед комиссией по расследовании, как сообщают, заявил, что 
е1че не наступило время для создания многорасового совета и что, по 

мнению } lатаунганс:кой ассоциации, такой совет следует создать тогда, 
ног да терри:тор:r,т достигнет са!лоуправления. Население полуострова 

Газелле считает, что соэдание данного совет:1 яв~11яе~ся проявлением 
zелг..н:ия наса.днть европейцев на ответственные долr.шости: и облегчить 
при:обре7ение ш.1и земли. 

'10. В денабре 1Q69 года и ш:варе l<J70 года лv.дер оппозиции Австра
ЛКvi, г-н Е.Д-.к.~'нтлэ1-.1, посетил Папуа и Новую Гвинею. Находясь там, 
он заявил, что J:tела0т "л;-.;:чно оэна:комиться" с изменениями, происхо
дящинч в террr~тории и уделить особое внимание ВугенвиJiю и Рабаулу. 
/1,о э•гого в декабре месяце в Рабауле имели место инциденты и нес:коль
ко членов Натаунганс1{0Й ассоциации, по сообщениям, были арестованы. 
,.; января 19 70 года толайцы устроили г-ну Уитлэму встречу, на :которой, 
ню< полага:vт, присутствовало приблизительно 10 ООО человен. J,,:ногне 
ораторы '1:ребовалн, чтобы многорасовый совет местного управления 
полуострова ГаэеJ!ле был немедленно распущен. Они потребовали 
таю;~е освобо,;.денин ::::з официальнь:ос деятелей и членов Матаунганской 
ассоциации, арестованн1:х после де:кабрьс:ких инциден'.гов. Другие 
л-:алобu были свнэаны с нехваткой земли, ниэнш.1 уровнем заработной 
платы и недостаточной воэмоЕностыо влиять на управление их страной. 
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В :качестве минимального они выдвигали: требование о немедленном пре
доставлении самоуправления. :Ка:к сообщается:, г-н Уитлэм обещал оI<азать 
юл: помощь. 

41. Сообщается, что 10 января: 1970 года премьер-министр Австралии 
г-н Джон Гортон, обвинил г-на Уитлэма в поощреь:Ии "туземных э:кстре
мистов", в частности, в Новой Британии. Упомянув о многорасовом 
совете полуострова Газелле, он заявил: 

"Правительство считает, что эа:конно избранный многорасовый 
совет, в :которhй входят 34 :коренных жителя и 4 не:коренных жи
теля:, является: приемлемым для: большинства народа толаи и что 
он наилучшим образом соответствует задачам справедливого управ
ления: полуостровом Газелле. 

Правительство готово проверить это мнение путем референду-
ма, проводимого при ПОМ8ЩИ тайного голосования:. ~ 

Матаунганс:кая: ассоциация выступила против проведения: та:ко
го референ-~ума с тайным голосованием и заявила, что она ни в 
:коем случае не подчинится результатам та:кого голосования. 

Матаунганс:кая: ассоциация: пре:кратила платить налоги, 
от:казалась вступить в дис:куссию по этому вопросу и прибегла 
:к насилию. 

Поддерж:ка, о:казанная: г-ном Уитлэмом этой позиции идей
ствиям, решительно осуждается: правительством,и мы хотим, 

чтобы это было известно всем на полуострове Газелле". 

42. В феврале 1970 года, :ка:к сообщается:, администрация: объявила 
о том, что 9.000 а:кровl:/ принадлежавшей цравительству земли на 
полуострове Газелле должно быть разделено на земельные участ:ки ' 
для местного населения:. Это было сделано для: того, чтобы смягчить 
аграрную перенаселенность на полуострове. Позднее в этом же 
месяце советами местного управления полуострова Газелле и Баймингс 
были удовлетворены эая:вки на 302 земельных участ:ка. 

43. В течение апреля: и мая: 1970 года в печати продолжали появляться: 
статьи, :касающиеся: членов Матаунганс:кой ассоциации, :которые подвер
глись штрафам по обвинению в от:казе платить налоги совету и в 
от:казе явиться: в суд, за что они подлежали :крат:косрочному тюремному 

заключению. :Как сообщают, от 4 до 5 тысяч человен на полуострове 
Газелле не платят налогов. 

44. Сообщалось, что в мае 1970 года целый ряд представителей народа 
толаи сформировал специа.7):ЬНую группу, стремящую~я: ли1<видировать 
раскол среди населения полуострова Газелле. Эта группа называет 

себя "вармарам", что на языRе толаи означает "посредничать". 
Она пыталась примирить Матаунгансную ассоциацию и сторонников местно

го многорасового совета, причем австралийское правительство и ад
министрация:, нак сообщается, оназали этому делу полную поддерж:ку, 
'Ь тем чтобы восстановить спо:койствие на полуострове Гаэелле". 

Позднее эта цифра,согласно сообщения:1--1, составила 14 ООО акров, 
а еще позднее - 15 ООО. 
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4Ь. 23 июня I970 года Матаунганская ассоциация, по сообщениям, 
отклонила предложение группы "вармарам" приступить к обсуждению 
проблем и предложение совета местного управления полуострова Газел
ле провести заседание всех организаций народа толаи на полуострове 
Газелле. 

46. На I358-м заседании Совета по Опеке 28 мая 1970 года спе
циальный представитель управляющей власти г-н Л.У. Джонсон, явля
ющийся в настоящее время администратором Папуа и Новой Гвинеи, 
в ответ на запрос представителя Соединенного Королевства заверил, 
что там не существует споров по поводу землевладения. Тем не 
менее полуостров Газелле явжяется одним из районов, где испытывается 
недостатоv земли. Эемжевладение осуществляется по системе, носящей 
название "вунатераи", что означает, что права на землевладение 
закрепляются за традиционными лидерами или старейшинами деревенских 
общин. Таким образом, доступ к земле достигается посредством тра
диционного руководства в деревне. Это явилось причиной значитель
ного недовольства среди молодых людей, которые не в состоянии обре
сти права на землю и, следовательно зто является одной из причин 
неподчинения традиционному руководству, что проявилось в создании 

Матаунганской ассоциации. 

47. Признавая, что одной из причин беспорядков на полуострове 
Газелле является нехватка земли или земельный голод, г-н Джонсон 
отметил, что администрация поощряет приобретение во владение п.r.:ан
таций. На полуострове Газелле сложилось совершенно особое поло
жение, поскольку в период германской администрации до первой 
мировой войны име11и место многочисленные случаи предоставления 
прав ~а плантации европейским поселенцам. Это - единственный 
район во всей подопечной территории Новая Гвинея, где значительная 
част. плодородной земли находится в собственности плантаторов 
ижи,иначе говоря, является плантациями под контролем европейцев. 
Г-н Джонсон сообщил, что зто явилось еще одной причиной беспоряд
ков в районе полуострова Газелле и именно по этой причине админи
страция поощряет выкуп неко~орых из этих земель и выделяет их 

коренному населению этих районов. 

48. Во время своего недельного визита в Папуа и Новую Гвинею 
в начале июля австралийский премьер-министр r-н Джон Гортон 
9 июля останавливался в Рабауле. В аэропорту его встретили 01,оло 
IO ООО толайцев, в том числе г-н Капутин, который выступал от их 
имени. Г-н Гортон заявил: "Я знаю, что имеются проблемы, которые 
беспокоnт мноrих толайцев. Я знаю, что имеются земельные проблемы: 
••• которые беспокоя·r толайцев. Я просил лидеров :Матаунrанской 
ассоциации встретит ~,ся со мной сегодня и обс;удит ь эти проблемы, 
однако, они отка3али~~. Почему?" 

49. Позднее, при отъезде,в своем выступлении по радио 11 июля u 

г-н Гортон заявил: "Я могу лишь надеяться, что призыв к разумнои 
дискуссии окажется плодотворным, однако тем временем необходимо 
принудительно поддерживать закон". Он упомянул о членах Матаунган
ской ассоциации, которые захватили в Видале землю, принадлежащую 
администрации, которую администрация намеревается разделить на 
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участки для расселения (упомянутого выше). К этому времени, как 
сообщалось, на полуострове Газелле был учрежден земельный совет, 
рассматрива~щий около 855 заявок на имеющиеся в наличии 302 земель
яых участка, каждый размером около 20 акров. 

50. I7 июля сообщалось, что Администрация предпримет последнюю 
попытку убедить членов Матаунrанской ассоциации покинуть все не
законно захваченные прав:ител:.ственные земли. Однако, поскольку 
переговоры провалилис:., против 700 нарушителей закона был отправлен 
отряд полиции численностью в 560 человек. 

5I. 23 июля сообщалосJ., что Матаунrанская ассоциация направила 
письмо премьер-министру г-ну Гортону, в котором содержались 
условия мирноrо урегулирования спора по повод3r земли в Вунапала
диге, близ Рабаула, Новая Британия. 

52. В матаунганских предложениях предлагается распределить земли 
между толайцами или другими жителями Новой Гвинеи специальной 
земельной комиссией или комитетом, возглавляемым чежовеком, кото
рый, как они за~вляют, владеет зтой землей. 

"Вопрос о з~мле должен рассматриваться путем наших тради
ц~онных переговоров о земле ••• 
Несомненно, зто будет длительный процесс в экономическом раз
витии, однако, в конечном счете, это было бы более конструк
тивной про .1."раммой ••• " 

53. Ассоциация потребовала также, чтобы члены нынешнего земел~
ноrо совета (учрежденного администрацией для распределения 
302 земельных участков среди приб~изительно 900 желающих) не 
принимали более никаких заявок на эту землю. 

54. 27 июля сообщалось, что Матаунrанская ассоциация отвергла 
r:редложени.!'! r-на Лесли Джонсона, нового администратора Папуа -
Новой Гвинеи, который занял эту должность 23 июля в целях разре
шения данного спора. 

55. Предложения, выдвинутые r-ном Джонсоном, были следующие: 
немедленный вывод IOO попицейских и последующий вывод полиции 
в течение недели; назначение представителя Матаунrанской ассо
циации в земельный совет, что означало бы, что в этом совете 
будут два представителя сторонников этой организации; чтобы 
администрация провела исследования для выяснения, имеется- ли 
дополнительнал плантационная земля, которая могла бы быть закупжена 
дж~ перераспределения; чтобы администрация оказала по~ную под
держку любым ценным предложениям, касающимся экономического разви
тия, которые будут выдвинуты группами то,r;айцев; что ... администрация 
предполагает посетит:. пожуостров Газелле на следую~еи неделе и 
надеется провести дискуссии с представителями толаицев, включая 

лидеров Матауяrанской ассоциации. 
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56. Гоuдар~ве!:!.!:!~.!:!~~жба. Государственная служба в территориях 
Папуа и Новая Гвинея учреждена в соответствии с законом I949-
I968 гr. о Папуа и Новой Гвинее, и деятельность ее регулируется 
законом I963-I968 rг. о государственной службе (Папуа и Новая 
Гвинея). Контроль за деятельностью государственной службы в таких 
вопросах, как создание и ликвидация учреждений, изменение в класси
фикации, задачи и обязанности до11жностных лиц, установление уровня 
окладов и пособий, принятие постановлений и решений, в соответствии 
с указанным законом, осуществляется государственным министром по 

делам заморских территорий. Совет государственной службы, состоящий 
из четырех членов, два из которых являются коренными жителями, 

несет, в частности, ответственность за соответствующее управление 

государственной службой, за обеспечение всех необходимых мероприя
тиtl по подготовке служащих на местах и за обеспечение их продвиже
ния на все посты государственной службы, а также за предоставление 
министру докладов и рекомендаций по тем вопросам, которые он должен 
решать. 

57. Политика управляющей власти, как было заявлено на тридцать 
~сдLм~~ ~Rссии Совета по Опеке, заключается в создании эффективной 
государстDенной службы, полност1ою укомплектованной жителями Папуа 
и Новой Гвинеи, способноn есуществжят. исполнительные функции 
правительства в будущем независимом Папуа и Новой Гвинеи, и после 
получения независимости оказывать помощь в предоставлении квали
фицированного персонала из числа иммигрантов в качестве одной 
и~ форм помощи и если зто потребуете~ независимому правител.ству. 

58. 6 февраля I970 года вступил в силу закон 1969 года о госу
дарственной службе и арбитраже. Этот закон замениж арбитра 
посредником и ввел арбитражный трибунал, состоящий из председателя, 
двух членов и че'!'ырех помощников членов трибунала, которые, согласно 

договоренности, будут коренными жителями. Решения трибунала должны 
получать подтверждение генерал-губернатора. 

59. В течение I968-I970 rг. число сотруднико-в, к.Iассифицируемых 
соr~асно характеру назначения, было следующим: 

Штатные должности 

Первое, второе и третье 
подразделения 

Посто~нные должностные лица: 
иностранные 

местные 
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30 июня 
_±968~ 

36 

I 773 
7 747 

30 июня 
I969 ~ 

39 

I 640 
8 095 



Должностные лица, работающие 
по контрактам,и служащие~/: 

Должностные лица, работающие 
по контрактам 

Служащие 

Временные служащие: 

Иностранные 
Местные 

Итого 

Служащие смешанных рас 

30 июня 
I9§§~ 

2 I32 
I04 

2 390 
:t_3I9 

I8 50I 

__ 22 
I8 576 

30 июня 
I96_2_!.!.. 

2 700 
29 

2 407 
.z__!go_ 

20 033 

-- 53 
20 056 

§:/ Дош:сностные лица, работающие по контра~там, или слух:ащ:ие являются 
лицю.1и, нанятыми на условиях за rраницеи на опреде ленныи период. 

60. На 3I r-:арта I970 года нас читывало с ь I IбО местных слу:f.1:ащ:их во 
втором подразделении и I2 970 местных служащих в третье:.t по,цразделе
нии. ::Это составляет общее увеличение на 9I2 местных: слу,::ащих за пе12иод 
в девять месяцев .На 30 июня I969 r. местнDrе служащие составляли 6.? 93 
процента от обцего состава служащих,в то времfi как на 3I нарта I970 r. 
они составляли 66,76 процента. 

бI. В департамент:е совета государственной службы была создана 
секция локализации, которая начала свою работу в октябре I969 rода. 
Эта секция поriдерживает тесную связь со всеми административными 
департаментами в целях отбора и ускоренного продвижения служащих 
из местного населениn, имея в виду их дальнейшую подготовку и 
продвижение по службе. 

62. Единая структура заработной платы, классифицирующая должности 
на уровне местных служащих, вступила :в силу I августа I968 rода. 
Иностранные служащие по.J!учают дополнительное вознаграждение, с 
тем чтобы довести общее вознаграждение до существующих уровней зара
ботной платы, для того чтобы сохранить их услуrи и набирать замену 
длn обеепечения услуг экспертов и помощи, все еще необходимой для 
rосударственной службы, однако не обеспечиваемой наборами из местно
го насепения. 

63. Начиная с I июля I969 года, местные государственные служащие
женщины, осуществляющие ~у ?Ке или сходную работу, что и мужчины, и 
:выполняющие тот же объем работы, что и мужчины, и при одинаковых 
vсловиях оплачиваются по бывшим ставкам для мужчин. 
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64. Департамент совета государственной службы осуществляет 
функции подготовки местных служащих при помощи курсов, возглавля
емых центром подготовки государственных служащих (ранее именовав
шимся административным колледжем). 3а отчетный период на семи 
различных курсах, одногодичных или двуrодичных, занималось 2I7 слуша
телей. Проводилось также 20 краткосрочных курсов, каждый из кото
рых в среднем посещало по двадцать служащих. В I969 rоду в 
центре подготовки было зарегистрировано 279 учащихся. 

65. В речи, произнесенной 6 июля I970 года в Порт-Морсби, австра
лийский прем.ер-министр, как сообщается, объявил также о планах 
организации в Австралии службы для эмигрантов. Для того чтобы 
поощрить избранное число занимающих ключевые посты иностранных 
служащих оставаться на службе для нынешнего и будущего блага терри
тории, он предложил, чтобы тем из них, кто являются постоянными 
служащими государственной службы в Папуа и Новой Гвинее, и тем из 
~их, кто являются служащими, работающими по контрактам, было пред
ложено записаться на новую службу в Австралии. По ero мнению, общая 
численность персонала этой новой с:rужбы составит приблизительно 
одну тысячу. Назначения на эту новую службу повлекут за собой 
гарантию постоянной заня~ости на государственной службе со стороны 
австралийского правительства. 

66. .§.удущее Па!!Уа и подопечной т~т.ории Н~ Гвин~. В своем 
ежегодном докладе о Новой Гвинее за год, з'аканчивающиися 30 июня 
I969 года, управляющая власть заявила, что ее политика направлена на 
то, чтобы Папуа и Новая Гвинея стали самоуправляющейся страной, 
достаточно развитой для получения независимости, в том случае и 
когда она ясно продемонстрирует, что большинство коренного населения 
желает этого. Нынешние конституционные меры, принятые в территории, 
яви.хись результатом изучения потребностей территории Специальным 
комитетом по конституционному развщтию Законодательного собрания. 
Законодательное собрание одобрило рекомендации Спец~ального комитета, 
и они также были приняты управляющей властью. Было заявлено также, 
что Законодательное собрание в июне I969 года постановило учредить 
еще один специальный комитет для изучения путей и средств разработки 
и составления для рассмотрения Собранием проекта свода конституцион
ных предложений, который мог бы служить в качестве основы для даль
нейшего конституционного развития территории. 

67. Генерал-rубернатор Австралии на открытии австралийского пар
ламента 3 марта I970 года заявил, что его правительство предпримет 
меры для дальнейшего прогресса Папуа и Новой Гвинеи к самоуправлению 
и обретению независимости. Его правительство не считает, что сле
дует устанавливать произвольную дату получения независимости Папуа 
и Новой Гвинеи даже вопреки желанию населения этой территории, и 
оно не поступит таким образом; однако оно искренне верит в постоян
ный прогресс в направлении к самоопределению. Рассмотрение основных 
изменений в конституционных положениях в целях самоуправления начнет, 
ся после представления территориальному Законодательному собранию 
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доклада Специа~ьноrо комитета по конституционному развитию, кото
рый в настоящее время изучает этот вопрос. Управляющая власт:r 
информировала тридцат~ седьмую сессию Совета по Опеке о том, ~то 
дальнейшие конституционные изменения, которые вступят в силу :в 
конце этого года, подтвергаются рассмотрению в настоящее время. 
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Экuномическое положение 

68. Общие сведения. Основу экономики территории по-прежнему состав
ляет произ:водство сырье:зых тuваров, причем сельскuе хозяйство все еще 
остается самой важ~ой областью деятельности. За отчетный год сельско
хозяйственные продукты, как и прежде, составляли примерно 85 процентов 
обцсго объема экспорта территории. до сих пор экономика в значитель-
1rоИ степени зависит от 1~опры и копрuвьr:::: продуктов. Местное населе,ше 
занимается главным образом натуральным сельским хозяйством, однако 
основная дuля натуральных сельскохозяйственных продуктов, идущих на 
экспорт, производится частично j\1естными жителями. Эти натуральные 

продукты включают копру, какао и кuфе. 

69. Управляющая держава по-прежнему считает, что капиталообразование 
является основной проблемой в эксномическом развитии территории. 
Она заяDила о том, что поощряется инвестирование I~апитала в террито
рию си стороны с пuмощью таких эффективных охранны~~ мер, как uбеспе
че ние равноправного участия 1~оренных жителей, с целью защиты интересов 
территории и ее населеаия и гарантии того, что их ilОлное участие в 

экu:10:мическuй Х(ИЗНИ и в повышении благосостояния нации не будет 
ставиться под сомнение. 

70. Программа экономического развития. В сентябре 1968 года законо
дательным собранием территории и австралийским правительством была 
одсбрена программа пят.v1летнего экономического развития ( 1968/1969-
1972/1~73 гг.). Программой предусматриьалось, что u течение этих 
пяти лет администрацией будет затрачено около 1 млрд. австралийских 
долларов. Программа была разработана таким образом, что в нее пред

намеренно не был включен проект по добыче меди на острове Бугенвиль; 
этuт проект находился тогда лишь в стадии изуче нип. по мнению управ

лs_rющей державы, осуществление данного прuекта сулит огр<тные выгоды 
территории. В настоящий момент ::,тот nроект привел к огрuмному спросу 
на рабочую силу, что в свuю uчередь оказывает известное влияние на 

друсие сферы экономического развития. 

71. доход от экспорта на территuрии Папуа и Новая Гвинея в целом 
увеличился Е 1968/1969 году r1a 9 прсщентов по отношению к общему 
дохuду в размере 91 млн. долл. США, причем сметные расходы по про
граЫJl•iе составили 67 млн. долл. США. Хотя общее полсженv1е, связанное 
с ~кспортом сырья, вызы~ает удовлетвuрение, налицо признаки того, что 
нuu,re посадки не смогли обеспечить выпuлнение задач по программе в 
о~части сбора кокосовых орехов, каучука и чая. Число мелкособстаен
нич~с:ких ~•годий, nр½годных для заселенv.я, далекl, не отвечает треоова
НИЯ!i программы. Этu uтносится I{ проблеr.rа:м землевладения. 

72. Что касается сектора обрабатывающей промышлеdзости, тu здесь 
были налицu выс01ше темпы роста. в 1968/:1.969 году, когда общий объем 
производства пu всей территории папуа и Новая Гвинея достиг цифры 
70 r✓iJТH. долл. США, что на 9,5 процента выше показателя 1967/1968 го
да - i4 млн. долл. США. Такое дости~rсе .rие было лишь на 200 ООО долл• 
США ниже цифры, намечен;:ой по программе развития. В машиностроитель
ном ceI{TOpe прирост сuставил 13 прицентов, обесnе~zив пс,вышение общего 
объема произвuдстьа до 23 мла. дuлл. США, что несr-солько превышает 
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сумы;у по программе. В пищевом секторе, в секторах по производству 
напитков и табака и в других сек-i·орах оtiрабатывающей промышленности 
прирост составил 12%, так чтu общий объем производства оказался лишь 
незначительно ниже сметных данных,предусмотренных по программе. 
Производство электроэнергии увеличилось в 1968/1969 г. до 149 млн. 
квт/час, что на 18 процентов превысило уровень производства электро
энергии в предыдущем году. 

73. Объем импорта увеличился в течение отчетного года незначительно, 
одна~~о предварительные данные за первые шесть месяцев 1969/1970 года 
свидетельствуют о быстром росте импорта. Ожидается, что разрыв в 
импvртных поставках расширится вследствие повышения уровня импорта 

капитала, !-rеобходимого для развития; ожидается также, что возрастаю
щий уровень импорта пuтребительских товаров явится результатом увели
чиrзш:1хся доходов. Импорт капитального оборудования на Бугенвиль 
будет ухудшать это поло:::ение вплоть до 1972/1973 года, после чего 
обстановка должна улучшиться вследствие того, что, как предполагается, 
ЭI(спорт меди, а также уменьшение спроса на I(апитальное оборудование 

в Бугенвиле помогут сократить разрыв в импортных поставках. 

74. Управляющая держава решила, что следует воспользоваться правом 
на приобретение собственного капитала в сумме 27 млn. долл. США, 
1то составляет 20 процентов общей стоимости акций Бугенвильской 
горнодобывающей компании. Правительство Австралии уже предоставил() 
первую половину этой суммы ( 13 млн. долл. США), с тем чтобы можно было 
сделать намеченный шаг. по сообщениям управляющей державы, 19 ноября 
1969 года Законодательное собрание Папуа и Новой Гвинеи одобрило 
законопроект по займам ( Бугенвильское соглашение по меди), который 
позволяет администрации занять для осуществления этой цели 25 млн. 
австралийских долларов. 

75. Что касается участия коренного населения в осуществлении пр()
гра~~ы экономического развития в сельском хозяйстве, то предусматри
вается, что местные жители будут возделывать приблизительно 60 прu
центов всех новых посадок плодоносных деревьев. Усилие в этом 

направлеdии должно быть поддержано широко разветвленной системой 
слуzб по расширению сельскохозяйственного сектора. 

76. Общий вопрос о раваоправном участии коренных жителей в иностран
ных предприятиях находится в стадии изучения. Управляющая держава 
объявила, что она намерена обратиться с просьбой к территориальному 
Законодательному собранию о принятии закона, который бы позволил учре
дить корпорацию в целях достижения равноправия при осуществлении 

основных инвестиционных проектов в территории. Эта новая организация 
мuгла ьы иметь тесные св~зи с Банком развития Папуа и Новой Гвинеи, 
и ее главные функции будут заключаться в том, чтобы приобретать акции 
соответствующих предприятий и хранить их для будущего использования 
1-:а.родом территории, обеспечивать выпуск местных ющий, а также 
учре~дать целевые фонды или компании по инвестированию. Предпола
гается, что эта новая организация тщательно изучит проблемы, связан
ные с передачей ее собственного капитала коренным ;:а1телям и что эта 
организация смоя:ет давать с этой целью l(Онкретные рекомендации. 

- ЗI9 -



77. государственные финансы. Доходы Папуа и Новой Гвинеи дополняют
ся прямой, беспроцентной и не подлежащей оплате субсидией управляющей 
дер~~авы. В 1968/1969 году эта субсидия составляла 81 2 71 286 австра
лийских долл., тогда как в ::J.967/1968 году она исчислялась суммой 
77 594 252 австралийских доллара. доходы территL>рии Папуа и новая 
Гвинея, за исключением займов, исчисляющиеся суммой 55 136 914 австра
лийских долл., поступают в основном за счет импортных тарифов и 
непосредственного налогообложения; в j_967/:1.968 году эта сумма состав
ляла 49 900 236 австралийских долларов. Общие рас;:оды в Папуа и 
Новой Гвинее в 1968/1969 году исчислялись суммой в 149 475 395 австра
лийских долл., тогда кazt в 196 7/196~ году эта сумма составляла 
134 260 770 австралийских доллароn. На 30 июnя 1969 года государствен
ный долг Папуа и Новой Гвинеи составлял 38 678 810 австралийских 
долл., тогда как на 30 июня 1968 года эта сумма составляла 
33 091 898 австралийски.:: долларов. 

78. Объем торговли Папуа и новой Гвинеи продолжал рости - в основном 
за счет торгового обмена, происходившего через порты подопечной 
территории. Уровень торговли на папуа несколько Сirизился. В 1968/ 
1969 году общий объем э1сспорта исчислялся суммой в 75 359 ООО австра
лийских долл., тогда кан: в 1967/68 году эта сумма составляла 
70 250 ООО австралийски;( долларов. Объем импорта увеличился со 
145 303 ООО австралийских долл. до 149 963 ООО австралийских долл. 
в 1968/1969 году. 

79. В 1967 году был открыт Банк развития Папуа и Новой Гвинеи, 
который с того времени предоставил ссуды на общую сумму более 8 млы. 
австралийских долларов. На 30 июня 1969 года в Банк было вложено 
администрацией 6 млн. австралийских долларов. В бюджете 1969/1970 го
да было предусмотрено дальнейшее увеличение этой суммы на 3,5 млн. 
австралийских долларов. В ежегодных докладах, относящихся к отчетному 
периоду, говорится, что с того момента, как Банк разв~тия начал 
осуществлять операции, им было утверждено :1 217 займов на общую сумму 
7, 7 млн. австралийских долларов. I(роме того, Бан1с разместил собствен
ный капитал в шести местных компаниях на общую сумму до 1,6 млн. 
австралийских долл. и имеет возможность приобрести акции трех других 
компаний. 

80. В 1967/1968 году Банк утвердил займы на общую сумму в 750 ООО дол
ларов США для 422 коренных жителей. В 1968/1969 гиду займы стшrмостью 
900 ООО долл. США были оформлены для 539 таких riодателей заявлеанй 
из числа коренных жителей. согласно сообщениям уг~равляющей державы, 
Н"-лицо имелись признаки, что общий объем займов, 1саторые будут предо
ста1Jлены коренным жителям в 1969/1970 году, мажет превысить 1 млн. 
долл. США. 

~1. Управляющая держава еще раз подчер~нула, что отсутствие фондов 
не будет оказывать сдер~ивающее влияаие на деятель~ость Банка разви
тия. 

82. Главная 1сонтора Банка развития nаходится в По:рт-Иорсби; имеются 
таr~~:е районные отделения Банка в Лае, Рабауле и Маунт-Хэйгене • 
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83. Зе:млевлад~. Управляющая держава преследует долгосрочную 
цель создания единой системы землепользования на всей территории, 
с тем чтобы обеспечить наде~сность индивидуальных прав на пользование 
землей. Управляющая держава неоднократно подчернивала, что она соз
нает тот факт, что традиционное землевладение не является удовлетво
рительным с точки зрения эконо1лического прогресса, поскольну такой 
форме землепользования зачастую нехватает гибкости, необходимой для 
поощрения освоения земли. 

84. В дoRJiaДe о Новой Гвинее, охватывающем отчетный период, управля
ющая власть заявила, что в настоящий момент разрабатывается обзор 
нынешней политики и земельных законов территории. В указанном году 
территорию посетил советнин по вопросам землевладения при Министер

стве по делам развития заморсних территорий Соединенного Rоролевства 
Велинобритании и,Северной Ирландии г-н с. Роутон Симпсон. По просьбе 
~равитЕльства Австралии он подготовил донлад по прО"бл~Мttм землевла
дения. В августе 1969 года этот доклад был направлен правительством 
в Законодательное собрание для изучения; доклад был направлен в 
Законодательное собрание вместе с рекомендациями по вопросам земли, 
подготовленными Е 1968 году Выездной :миссией и Международным банком 
рс1конструнции и развития. Прения по докладу состоялись в ноябре. 
В соответствии с рекомендациями г-на Си1v1Псона в .январе 1970 года 
Rению посе.тила рабочая группа сотрудников, занимающихся проблемами 
земли. Эта группа заключила, что, хотя положение в Rении и в терри
тории Папуа - Новая Гвинея не является одним и тем же, тем не менее 
обстановка в этих двух районах является достаточно идентичной, чтобы 
в отношении территории Папуа и Нова.я Гвинея можно было применить 
основные положения законодательства I{ении. 

85. В марте 1970 года администрация выступила в Законодательном 
собрании с заявлением, охарактеризовав принципы предложенного нового 
законодательства, ноторое в основном должно было обеспечить единую 
регистрацию прав на эеы.лепольэование и единую систему процедур для 

всех сделок, связанных с землей. Это новое законодательство должно 
было также обеспечить соэдание новой системы и процедур для решения 
вопросов обыt!ного владения землей, а таюttе индивидуального владения 
(образовавшегося нг основе обычного) в особо отобранных районах; 
создание системы контроля со стороны местных органов над сделками, 

связанными с преобразованной землей, а также соэдание такой системы 
регистрации групп собственников, которая бы позволила регистрировать 
последних, как собственников земли. Администрация надеется, что R 
концу 1970 года будет принято и войдет в силу законодательство, 
так чтобы в 1971 году можно было приступить R выполнению первых 
задач в новых особо избранных районах. 

86. Сельсное хозяйство и поголовье скота. В 1968/69 году общий 
объем экспорта территории составил 64 635 ООО австралийсних долл., 
причем этот общий объем экспорта вI<лючал изделия из кокосовых орехов, 
а таRже RaRao, Rофе, научук и строевой лес. 

87. В течение года, который закончился 30 июня 1969 года, местные 
проиэводит'ели копры в Новой Гвинее произвели 32 027 тонн копры. Это 
составило примерно 28 процентов общего объема производимой нопры. 
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Энспорт нанаовых бобов в 1968/69 году достиг 23 461 тонны, 5 485 
тонн из :которых были произведены местными фе1Jмерами. Э:кспорт 
:кофейных бобов составил в общей сложности 14~603 тонны, 9 410 тонн 
из ноторых были произведены местными фермерами. 

88. ы:естные жите;1и нан в Папуа, та:к и в Невой Гвинее произвели в 
течение года, онончившегося 30 июня 1968 1·ида, 38 644 тонны 
:кокосовых орехов по сравнению с 34 504 тоннами в 1!1,Jодыдущt:tм ~·оду, 
занончившемся 30 июня 1967 года. Фермераыи из числа не:коренных 
жителей за год, занончившейся 30 шоня 1968 года, было произведено 
91 285 тонн, тогда нан в предыдущем году они произвели 85 855 тонн. 
В 1967/1968 году норенными Rителями было произведено в целом 5 546 
тонн нанао, тогда на:к в 1966/67 году эта цифра составляла 5 032 тонны. 
Фермеры из числа не:коренных жителей произвели в 1967/68 году 
19 189 тонн нанао, тогда :ка:к в 1966/67 году ими было произведено 
16 068 тонн :канао. 

89. Из 5 724 тонн научу:ка, произведенного на Папуа в течение 
1967/1968 года, доля фермеров из числа коренных жителей составила 
лишь 13 тонн. Э:кспорт каучука (5 600 тонн) был гораздо ниже намечен
ной по Программе r.азвития .iJ;J~фpы, равной 6 800 тонн. Сметные данные 
по торговле за 6-месячный сро:к, истенший в де1-сабре 1969 года, 
свидетельствует о 9-процен 1rном увеличении по сравнению с соответ
ствующей цифрой за тот :1te период в 1968 году, однако это вс0 еще 
нюхе уровня, установленного Программой. 

90. В 1967/1968 году фермеры из числа ~оренных жителей произвели 
в целом 9 635 тонн .кофе, тогда ке.к в 1966/ 1967 году эта цифра 
составляла 10 567 тонн. Фермерами из числа некоренных жителей было 
произведено в общей сложности 5 259 тонн кофе в 1967/1968 году и 
5 577 тонн - в 1966/1967 году. 

91. Производство пиретру1:а находится полностью в ру:ках фермеров 
из числа коренных 11t:ителей. В 1967 году было засеяно 1 394 ге1<тара и 
произведена 521 тонна пиретрума. В 1968 году было засеяно 1 060 
гектаров и произведено 428 тонн. 

92. Администрация территории Г!ровела. переговоры, за1<ончившиеся 
подписанием соглашений о кредитах и финансовой помощи, которые будут 
обеспечены через :i,lеждународную ассоциацию развития (1.-iAP) и МБРР. 
Согла!11ение, за1<люченное ме:~.<ду администрацией и ЫАР, обеспечивает 
предоставление кредитов для развития промышленности территории по 
переработке плодов масличной пальмы в I<ейп-Хоскинсе. Доля :мел:иих 
собственников, участвующих в этом проекте, составляла, по подсчетам, 
3, 3 :млн. долл. США, причем lviAP должна предоставить кредиты на общую 
су1.шу в 1, 5· млн. долл. СЛJА. Остальная часть стоимости прое:кта должна 
быть покрыта администрацией. Из :кредитной ссуды ЫАР будет выдел~на 
сумма в 600 тыс. долл. США для Бан1ш развития территории, которыи 
в свою очередь предоставит ее в виде займа мел:ким собственни:кам на 
развитие~ермерс:кого и натурального хозяйства на начальной стадии 
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выраrцивгния сельснохоэяйственных продунтов. Програ:м~v1а пятилетнего 
развития предусматривает расходы ад1✓1инистрацией свыше 13 млн. 
долл. США в течение 4-годичного периода, эананчивающегося в 1971/ 
1972 году; МБРР выделиJI 6, 3 млн. долл. СJПА в дополнение R этим 
расходам и в целях обеспечения осуществления намеченной программы. 

93. Управляюn1р.я дер>:кава продолжает свою политиRу исследований и 
развития в области сельсного хозяйства, политину, направленную на 
разведение в территории новых товарных нультур. Цель этой полит:ини 
повышение разнообразия культур в сельсRохозяйственном сенторе и 
расширение возможностей для норенных жителей участвовать во всех 
областях сельснохозяйственной деят~льности. С этой целью в настоя
щий :момент ведутся агрономичесние исследования различных сортов 
сахарного тростника в ЫарRхам-Велли; эти исследования дают общую 
информацию, Rоторая поможет определить, будет ли энон0Iv1Ичесни выгод
ным развитие этой отрасли хозяйства в местных условиях. Имеющиеся 
на сегодняшний день результаты свидетельствуют о том, что можно будет 
собирать хорошие уро~аи, однаRо налицо серьезные пробле:м:ы, связанные 
с насено:мыми и грызунами. В целях расширения Rруга иэучае:мых вопро

сов несRолько сортов сахарного тростника были привезены из Австралии. 

94. В Восточном горном районе в Новой Гвинее началось коммерческое 
производство табана трубоогневой сушRи. Из ЭRвадора были завезены 
25 сортов пшеницы; это было сделано в соответствии с програ:м111ой 
разведения новых культур, приспособленных R высоногорны:м условиям. 
К числу других испытывае:мых культур_относятся клевер и кормовые 
бобы, овощи, фрунты, специи и травы. 

95. Статистические данные относительно крупного рогатого скота 

в территории приводятся в следующей таблице: 

Группа 

Общее поголовье (в тыс.голов) 

Принадлежащие админи
страции 

Принадлежащие местному 
населению 

ПринадJiежащие немее тн 01...ry 

населению 

Итого 

1966/1967 

7,5 

3,6 

38,9 

50,О 

1967/1968 

8,6 

4,4 

46,3 

59,З 

1968/1969 

10,2 

5,9 

52,1 

68,2 

96. По мнению управляющей дер~авы, начество крупного рогатого скота 
в территории: является в основном хорошим. Хотя поголовье скота 
является низRим, оно увеличивается примерно на 14 процентов в год. 
Еестные снотобойни лишь частично удовлетворяют спрос территории на 
говядину; имеется так~е необходимость в расширении производства 

молока и молочных продунтов. 
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97. В Восточно1,; горном районе работает специалист-~ивотновод 
(специализирующийся по исRусственноиу :!:)аэведению сRота), Rоторый 
был Rомандиро:ван сюда иэ Го})ОЮ1. Сна чала он займется разработRой 
программы иск~rсственного рс1,эведения енота, принадлежащего Rоренному 

населению в Восточном горноы районе и в районе Чимбу, где налицо 
относительно высоная плотность поголовья скота и отвечающая требо
ваниmл сеть дорог. 

98. В рассматривае1.1ом ежегодном доRладе о положении в Новой Гвинее 
говорится, что в настоящий момент изучается проект о заселении 
участRа Арона в Восточном горном районе; в доRладе была высRазана 
надежда, что в 1969/1970 г. Rоренным жителям, у Rоторых имеется 
сRот, будут сданы в аренду 12 участ:ков, наждый площадью оRоло 80 га. 
Нро:ме того, двум 1<оренным жителям, владеющим сRотом, удалось приоб
рести по участRу зеыли для использования под пастбища: один из 
этих участRов площадью 264 га находится в Западном горном районе, 
а другой, площадью 240 гэ,, близ !<айнанту в Восточном горном районе. 

99. НинаRих новых Rрупных участRов под пастбища в течение рассматри
Ес.емого года не выделялось. Бы.71а внс:казана надежда, что в течение 
1969/1970 г. можно будет получить новые пастбищные участRИ в Джими
Велли в Западном горном районе и в Р~.му-Велли в районе Ыаданг. 

100. Традиционная форма землевладения оназывает в RаRо:й-то степени 
сдер)i\ива1ощее влияние на рс1.звитие пивотноводства, а таю'tе на другие 
от~асли сельского хозяйства. Однако в отличие от пахотных земель, 
где зач:?..стую приыеняются п:mва индивидуального пользования, отRрытне 
луговые земли, доступны в основноi-л для всех членов любой группы или 
I<Лана. Не.чали осуществляться проеRты по выращиванию сRота, принад
лежащего :коренноыу населению, :которые действуют на уровне группы 
ию1 деревни. СRот пасется на лугnх общего пользования, примынающих 
R RаRой-нибудь эаRрытой зоне улучшенных пастбищ, на Rоторой они 
находятся лишь в ночное вреыя. 

101. Рыбное хозяйство. Саыое ва:::tно_е развитие номмерчесRого рыболов
ства и1,,;еет iJecтo вдоль побере~ья Пr1.пуа. В 1968/1969 г. объем 
ЭRспорта рыбы из Папуа составил 430 816 фунтов стоимостью 330 668 
австрали:йсI<их долл.; в 1967/1968 г. объем вывезенной рыбы составлял 
1 021 902 фунта, что стоило 1 030 336 австралийс1шх долларов. Э:кспорт 
р~:ковrm из Папуа и Новой: Гвинеи в 1968/1969 г. оценивался, по под
счетам, на общую сумыу 68 967 г.вст::ралийсRих долл., тогда :к~~ в .. 
1967 /1968 г. раRовин было продано нс1. сумму 87 061 австра.лиис:кии 
доллар. 

102. В расс:wатриваемом е::tегодном до:кладе о по.110):~:ении в Новой Гвинее 
уп:9авляюn1µ.я власть заявляла, что исследовэтелЬС'Rая групп~ в с~ста~е 
двух человеR, представлmош:их Программу развития Организации Объеди
ненных Н~:щий (ПРООН) и Продовольственную и сельснохозя:йственную 
организацию (ФАО), произвела в мае 1969 г. исследование потенц:иаль~ых 
возможностей развития отрасли местного рыбного хозяйства, свяэаннои 
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с ловлей тунца; гр:уТh1а намерена. проRонсульти:ровать управлmощую власть 
о потенциальных возможностях развития таной отрасли. Потенциальные 
возможности, связанные с ловлей тунца, были изучены эRспертом ПРООН/ 
ФАО по вопросам рыбного хозяйства, ноторьrй унаэал на многообещающие 
аспеRты проведенного исследования. 
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IОЗ. Объединенная австралийско-японская группа специалистов начала 
практическое иэ;учение возможностей, связанных с ловлей 'Тунuа в Но
вой Гвинее~ Изучение еще не достигло такой стадии, когда можно 
сделать какие-либо прогнозы, поскольку на такое исследование, по 
подсчетам, должен уйти по кра~ней мере год. 

I04. Лес~ хозяйство. Ни 30 июня I969 г. площадь испольэуе мых 
лесных массивов в подопечной территории Новая Гвинея составляла 
422 I34 га. В то же время площадь используемых лесных массивов 
в Папуа составляла Iб3 457 акров. Размеры разработки леса в этих 
территориях составили I46 ООО ООО кв .футов, причем на Новую Г:r;инею 
приходилось IЗб,б млн.кв.футов. 

I05. По сообщениям управляюще~ державы, вторая часть доклада кон
сультантов о возможностях сооружения предприятия по производству 

лесоматериалов на участке площадью I68 ООО га в Новой Британии под
готовлена и в настоящий момент изучаетсп. 

IОб. Горнодобывающая промышленность. Согласно прогнозам, осущест
вление проекта по добыче меди на острове Бугенвиль будет давать 
территории к концу I970-x годов ежеrодную прибыль в размере более 
чем 50 млн. австралийских долларов. Население острова будет также 
получать выгоду от таких сопутствующих факторов, как предприятия 

дорожного строительстnа, местные закупки компанией, увеличение 
занятости и возможности приобретения новых специальностей и заня
тия ответственных должностеi1. О фиnансировании проекта уже сооб
щалось ранее (P./7752/Add.l, Добавление vп, пункт 36). 

107. Е соответствии с Соглашением о добыче меди на острове 
Буrенвиль администрация обязалась предоставить землю для построй
ки ropoдq и порта. Этот город должен стать самым большим на ост
рове Буrенвиль, и выбор строител~ной площадки должен быть удобным 
для населения. Специальный представитель управляющей власти про
информировал участников тридцать седьмой сессии Совета по Dпеке 
о том, что мероприятия, связанные с данным проектом, имеют непо

средственное отношение к четырем деревням на горнорудном участке 

и двум деревнFм, расположенным в намеченной зоне строительстве 
порта и в меньшей степени к ряду деревень, расположенных вдоль 
дороги между двумя строительными площадками. СпециальныU пред
ставитель выразил сомнение относительно того, что более 8 ООО че
ловек из 80 ООО тыс. населения Буrенвиля оказались непосредственно 
связанными со строительной делтельностью горнорудной компании. 

I08. l{оре-нные жители, владевшие землей, которая была необходима 
для осуществления проекте по выращиванию копры, получали выплату 

наличными, включая компенсацию, и им окозывалась помощь при рас

селении в друrих районах. Известен случай, когда ::землевладельцы 
из числа коренных жителей решили принять часть прадоставляемоn 
им компенсации в виде 7 ООО акций rорнодобывающей компании. 
3емлевладельuы, проживавшие непосредственно в районе rорнодобычи, 
моrли также получать арендную плату за добычу металлов на их 
участке. 
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I09 • 1:омпаниЕ в сотрудничестве с администрацией прилагала также 
значительные усилия не только с целью предоставления образования 
служащим И3 числа коренных жителей, но также в целях обеспечения 
того, чтобы побочные эффекты осуществляемого предприятия служили 
экономическому раэвиtию всего района и чтобы благами, которые 
будет давать такое развитие, пользовалось моксимальное число мест
ных жителей. 

IIO. В течение не1<отороrо времени до и :~з ходе переговоров адми
нистрация давала консультации населению· данного района и -всегда 
держала в курсе дела Палату ассамблеи, направляя ей доклады о 
ходе работы. Советник специального представителя r-н Алойсиус Нога, 
член местного совета управления от Бугенвиля, информировал далее 
Совет по Опеке о том, что между землевладельцами, администрацией 
и ко~панией заключено соглашение, удовлетворяющее все сторон~. 
Е прошлые годы Буrенвиль пользовался доброй славой поставщика 
какао и копры, а теперь чувство гордости у островитян стало еще 

сил~нее, когда они узнали, что остров может экспортировать также 

медь. Возможно, о переговорах и фактической деятельности компа-
нии были сделаны неправильные выводы, однако добыча меди в Пан-
гуне являетсF верным средством соде~ствия экономике, в частности 
экономике Буrенвиля, а также подопечной территории Нован Гвинея. 
В настоящее время население горнодобывающих районов пользуется 
благами, которые им дали хорошие дороги. Теперь жители могут 
легко и с удобствами вывозить свои товарные культуры, которые они 
раньше переносили на плечах, покрывая расстояния в несколько миль. 

Сеrодня средний буrенвилец, новоrвинеец и житель Папуа может сам 
подыскать себе работу и зарабатывать на жизнь. 

111. Промышленность. По традиции второстепенные отрасли промыш
леннести в территории заняты в основном переработкой сыр~~ 
п~в на экспорт. Обрабатывающие отрасли промышленн6сти все 
еще находятся на ранней стадии развития, и многие предприятия в 
значительной степени зависят от импортируемых сырьевых материалов. 
Участие коренных жителей в работе на рукоцодящих должностях в 
крупных обрабатывающих предприятиях невелико. В систему стимулов 
в соответствии с Декретом промышленного развития, I965-I969 гг. 
(стимулы, предоставляемые новым предприятиям) входят положения о 
полном освобождении от подоходного налога в территории компаний, 
эанятых в утвержденных новых предприятиях в течение первых пяти 

лет их коммерческой деятельности. 30 июня I969 г. 32 предприятия 
были объявлены новыми, а 33 компании были предоставлены сертифика
ты на участие в раэвитии новых предприятий. 

II2. Коренные жители, занимо.ющие руководящие должности, получают 
советы по хозяйственной деятеж~н~сти от конnул~тативных контор, об
служивающих сферу биэнеса и расположенных в главных центрах с 
целью оказания им поддержки в развитии обрабатывающих предприятий. 
Банк разв~тия уполномочен предоставлять кредиты местным предприя
тиям в тех сл~чаях, когда такие кредиты невозможно получить на 

приемлемые сроки и на подходящих условиях от коммерческих банков. 
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IIЭ. На 30 июня I969 r. в соответствии с Указом о компаниях Папуа 
и Новой Гвинеи было зарегистрировано 2 089 компаний. Иэ этого числа 
I725 компаний были местными, а 364 - были зарегистрированы в каче
стве иностранных компаний. 

II4. Туризм. Управление no делам туризма Папуа и Новой Гвинеи, 
учрежденное Е I9бб г., поощряет создание региональных туристиче
ских отделений в Порт-Моресби, Рабуле, Лnе, Маданге и в Dосточном 
горном районе в целях расширения местных достопримечательностей 
и улучшения сферы обслуживания для туристов. Управление вошло в 
Тихоокеанскую ассоциацию путешествий в качестве полноправного 
правительственного члена; ожидается, что в будущем расширится 
участие территории в международной туристической деятельности. 

II5. КоопеRвтивы. Наиболее всеобъемлющей и старейшей формой 
предпринимательства среди коренного населения территории является 

кооперативное движение. В этом движении участвует более IIO ООО 
,·зловек. Участники движения объединены более чем в 300 обществах, 
большинство из которых занимается сбытом сырьевых продуктов :или 
вопросами, связDнными с функионированием деревенских магазинов. 
В настоящий момент эти общества объединены в федерацию в масштабе 
всей территории, причем у этоИ федерации имеется несколько филиа
лов, в том числе общество по оптовым продажам и общество по инве
стициям. Для профессионально~о обучения избираемых директоров и 
сотрудников н:ооперативов существует кооперативный колледж подго
товки в Порт-Моресб:и, который, как надеется администрация, в скором 
времени будет расширен с помощью ПрtJrраммы развития Организации 
Объединенных Наций. Кооперативам оказывается помощь, и их деятель
ность находится в ведении Департамента торговли и Отдела промыш
ленности по вопросам расширения кооперативов. 

IIб. Транспорт и связь. На 30 июня I969 г. расходы на строитель
ство и обслуживание дорог и мостов составили в целом 11 3I8 528 
австралийских долларов. В то же время общая протяженность дорог 
составляла 5 2Iб миль, причем 4 025 миль подходили для движения 
среднеi и высокоl плотности, а I I9I миля - для движения с неболь
шой плотностью и для непостоянного использования. По ме~е расши
рения и улучшения сети дорог продолжают расширяться и транспортные 
службы. Основные дороги, действующие бесперебойно в любую погоду, 
начинаются в главных портах, и в настоящий момент дорожные транс
портные службы обеспечивают значительный объем движения в обе сто
роны в прилегающих районах. 

II7. Департамент почты и телеграфа приступает к разработке планов 
по повышению качественного уровня всех телефонных, телеграфных 
и межстанционных линий связи. В настоящее время Департамент наме
рен построить. в общей сложности 47 телеграфных станций, причем ... 
к июню I974 г. мощность этих станций будет достигать 22 600 линии. 
l'~з :::,того числа 2I 8IO линий будут подсоединены к автоматическим 
телефонным станциям, причем приблизительно 90 процентов из этих 
подсоединенных лини~ будут обеспечены номерами дал~не~ связи. 
Ожидается, что это пр~ведет также к вводу в де~ствие и расширению 
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в масштабе' территории телетайпной службы. Финансовая помощь для 
обеспечения такой технической баз,ы будет оказана Международным 
бан:ком реконструкции и развития в размере б,3 млн. долл. США; эта 
сумма будет предоставлена на четырехлетний срок до I97I/I972 года. 
Кроме того, помощь будет оказана со стороны администрации, расхо
ды которой составят 8,2 млн~долларов США. 

II8. В июне I969 г. успешно прошли курс подготовки два летчика
стажера из числа коренных жителей, и им были выданы права коммер
ческих пилотов Австралии. Ожидается, что оба пилота будут исполь
зоваться на внутренней авиалинии. В феврале I969 г. было выделено 
4 стипендии, причем два стажера, которым выплачивались стипендии, 
получили права частного пилота. Два других стажера еще проходят 
обучение. Ожидается, что в наступающем году стипендии будут предо
ставлены еще двум стажерам. 

II9. Управляющая власть заявила в доклэде по Новой Гвинее за рас
сматриваемый период, что окончательный докл8.д консультантов Про
граммы развития Организации Объединенных Наций по вопросам транс
порта и средствам связи должен быт~ рассмотрен администрацией и 
правительством Австралии после представления этого доклада в сен
тябре I969 года. Эти исследования еще не завершены. 

Социальное положение 

I2~. Рас~ая дискриминация. В ежегодных докладах за рассматривае
мыи период управляющая держава заявляет, что всем слоям gаселения 

предоставлеыа возможность пользо~а~ься правами человека и основ

ными свободами без различия расы, пола, языка и религии. Однако 
до сих пор считается необходимым сохранение некоторых законода
тельных положений в целях защиты интересов коренных жителей в такх 
областях, как приобретение земли и наем на работу. 

I2I. Рабочая сила. На 30 июня I968 г. в Новой Гвинее на оплачи
ваемой работе было занято 80 I38 человек из числа коренных жителей, 
а в П:пуа - 35 379 человек. В частной промышленности Новой Гвинеи 
было занято 63 533 человека, причем 38 82! челове~ из этого числа 
был занят в производстве сырьевых ~оваров. В системе Администра
ции и Правительства содружества работало Iб 605 человек. Сравни
тельные цифры по Пппуа за тот же период были соответственно 23 89I, 
9 097 и 11 488 человек. 

I22. По состоянию на 30 июня I969 r. штат по районам (сотрудники 
из числа как коренных жителей, так и иностранцев) в Департаменте 
труда Новой Гвинеи распределялся следующим образом: три реrио
нашьных сотрудника по вопросам труда, четырнадцать :инспекторов по 

вопросам труда, двенадцать сотрудников по вопросам занятости и 

двадцать четыре других штатных сотрудника из числа коренных жите

лей. В Папуа на 30 июня I969 г. подобным же штат состоял из одного 
регионального сотрудника по впросам труда, пяти инспекторов по 

вопросам труда, двух сотрудников по вопросам занятости (оба из 
числа местных жителей) и восьми других сотрудников и::з числа дру
rихюренных жителей. Е Порт-Моресби для всех региональных сотруд
ников по вопросам труда был организован практический семинар 
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в целях обеспечения, среди прочего, единообразия действий в 
случае децентрализации департаментов. 

I23. На ЗI декабря I969 г. имелось двадцоть семь ассоциаций 
рабочих с общим числом членом I7 853 человека. В зто число вхо
дили ас~оциаuии рабочих в Лае, Еау-Булоло, Гороко, Хэйгене, 
Малан:rе, У1~уе.ке, Лоренгау, Кейвинге, Р буле, Кейп-Родни, Самарге, 
Попондетте, Порт-Моресби и Дару. 

I24. 1\ссоциация каталогических учителей Буrенвиля, Гильдия стар
ших полицейских офицеров, Ассоциация рабочих Западного района, 
п,офсоюз береrовых рабочих Цен~рал~ноrо района и профсоюз рабочих 
строительной и монтажной промышленности Центрального района были 
зарегистрированы в отчетный период в качестве промышленных органи
заций. 

125. В течение рассматриваемого периода. заработные стгвки и усло
вия найма на работу команд пароходов, курсирующих за пределами 
Порт-Моресби и всех портов в районе бухты Милне, регулировались 
соглашениями, заключеннными между Федерацией радотодателей П:.;.пуа 
и Новой Гвинеи и соответствующими ассоциациями рабочих. 

I26. Указ I967 г. о ремесленном обучении, вступивший в силу в 
феврале I968 r., предусматривает подготовку учеников по конкрет
ным специальностям и получение профессиональных дипломов. Ре
месленное обучение контролируется Управлением по вопросам ремес
ленного обучения. Программа ремесленного обучения позволяет под
мастерьям, закончившим обучение и успешно выдержавшим по спе
циальности, получить звание квалифицированного специалиста. На 
30 июня I969 r. по контрактам о ремесленном обучении обучвлос. 
87I новогвинеец и 563 жителя Папуа, из которых,соответственно, 
359 человек и 422 человека обучались в п~пуа. В целом 303 под
мастерья-новоrвинейца и 277 подмастерьев из Папуа завершили учебу 
и получили дипломы по специальностям. 

127. В ежегодных докладах за рассматриваемый период управляющая 
держава заявила, что имеются такие сотрудники администрации, ко

торые могут оказать помощь промышленным организациям при регист

рации и разработке собственных административных правил процедуры. 
Программы ремесленного обучения для коренных жителей были расши
рены, так чтобы образование могли получать подмастерья и контро
лирующий персонал как в Папуа и Новой Гвинее, так и за граниuей. 
Такой вид образования будет доступен служащим как общественного, 
так и частного секторов. 

128. Е январе 1970 г. в соответствии с Указом, касающимся промнш
ленных отношений, было создано бюро по раеследованию с целью изу
ченир урсвня и состава минимальной заработной платы в сельских 
р~йонах территорий и представления докладов по этому вопросу. 
Г задачу бюро входило рассмотрение нужд спужащих и экономических 
возможностей выпл&ты заработной платы. Бюро займется также изуче
нием повысившейся эффективности управленческой деятельности. 
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129. Указ I969 г. о примиренческой и посреднической деятельности 
в области государственной службы вступил в силу 6 февраля 1969 г., 
заменив Указ о посденической деятельности (государственная служб&) 
на 1952-1965 гг. (см. выше пункт 58). В новом указе акuент н~ 
примиренческую деятельность делается сильнее, чем в предыдущем 

законодательстве. В соответствии с новым Указом Ассоциация работ
ников территории в сфере государственной службы выступила. с мемо
рандумом, в котором выдвиrаются требования об общем увеличении 
заработной платы для местных служащих. 
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130. Общественное злравоохnанение. На 30 июня 19u9 года в '1·ерри
ториях имелось l:t.r.; административных больниц. Иэ этого числа четы-
ре больницы предна:знача;rись для лечения туберRуJiеэных больных, четы
ре для прокаженных, две - для лечения больных проказой и туберRуле-
зом, и одна для лечения душевнобольных. Rроме того, в обеих террито
риях имелось 1177 пуннтов о:::,азанrш медицинской помощи. 

:J.3:i.. На 30 июня 1969 года администрация использовала - Rак в Папуа, 
так и в Новой Гвинее - 3~ медицинских специалиста ( в том числе од
ного сотрудника из коренных жителей) и 9ь медицинс~их сотрудников 
( в том числе ..:.;О сотрудни:ков из :коренных жителей). }{роме того, в 
территориях работало fi5 медицинс:ких сотрудников, не связанных кон
тра:ктами с администрацией. 

13"3. Согласно ежегодным до:кладам за рассматриваемый период в Папуа 
и Новой Гвинее насчитывалось 4L.i: зубоврачебных клиники, в которых ра
бота;ю 1.8 зубных специалистов, :.:;1 сестра (помощник) и i.i зубных техни
ко.и. 

:t.33. Rогда в 1908 году появилась новая волна гриппа, Департамент по 
вопросам здравоохранения начал в массовом порядке делать прививки -
:к тому времени стало ясно, что эпидемия распространяется в широких 
масшr:..,абах. В настоящее время администрация установила на неопреде
ленный срок наблюдение за псе:ми районами, где населению были сделаны 
прививки. Эта эпидемия побудила Департамент по :вопросам здравоохра
нения создать эпидемиологический отдел, который,помимо прочего,дол
жен изучать вопросы и давать uоответствующие советы, связанные с 

эпидемиями, расширенными исследованиями причин смертельных исходов 

при легочных заболеваниях, деятельностью дополнительных пунктов 
здравоохранения в сельских районах с улучшенным персонало114 и боль
шим разнообразием: ле:карств, подготовкой чрезвычайного плана действий 
при возни~новении подобных сv1туаций • 

.i.3'±. Первые :курсы из цикла по п;_r:э.нирове..нию размера семьи были ор
ганизованы в марте ... Q69 года. Первый набо1J на этих .курсах состоял 
из медицински:, сестер, специализирующихся в области охраны здоровья 
матери и ребенка из различных районов Папуа и Новой Гвинеи, причем 
до этого они были: заняты миссионерской деятельностью или работали 
в системе а.дминистрации. Послед~rющие наборы на курсы дол;:;ны буд'-JТ 
состоять из других работников системы здравоохранения и социального 
обеспечения, Rоторых инте1)есуют вопросы планирования размера семьи• 
Цель этих курсов - привить работниr-ш.ы системы здравоохранения навы
ки 1сонсультнрования и оказания помощи по всем аспе1tтам планирования 
размера семьи. 

:.i.зs. Всемигная организация здравоохранения (ВОЗ) организовала кур
сы теГ)рет:ичос.кого и практичес:кого обучения aityL.Iepcтвy для сельских 
районов;ВО3 укрепляет и расширяет систему акушерского обслуJrивания 
на уровне дере пень D Папуа и Новой Гвинее. Програ:w.1.ма помощи IЮЭ в 
l9u9 году состояла в основном из :консуль'.гативных услуг и предостав
ления степендиir. ВО3 участвовала таю;,:е в осуществлении проекта. под
готовки кадров и образования в области диэтического питания, ко~о
рый L;.)Инансировался. Детс:кю.:1 Фондоj"; Организации Объединенных Нац~и 
( IJ:I[CE•.I>) • В уинансовом выражении програ:м1-ла помощи Папуа и Новон 
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Гвинеи со стороны ВОЗ в целом составила ~9 ООО амер.долл. в :L9C9 го
ду и доюr;на составить 8-'..: ~05 aivleJ;,.дoлл. в 1970 году и 110 708 амер. 
долJ1. в 19"/1 год~т. Ожидалось, что в 1970 году территориям будет она
эана финансовая: помощь в размере IJ JoO амеуJ.долл. в области медицин-
ского оGраэования. · 

l3C. -Расходы на медицинсI{ое обслуживание в •rечение года, закончивше
гося 30 июня i.9u9 года, составили ,;.;L.1: о.;;;1 888 австралийских долл .. , в 
том числе 189 7'/u австралийских долл. на больничное и медицинское 
оборуд0вание. ~Rапитальные расходы на больничные здания и оборудова
ние составили в общей сложности ~ 7 59 ООО австралийсю1:х долл.. , в то 
вреw!Я :как пособия миссионерским обцества:м на деятельнос'l'Ь в о(5ласти: 
здравоохранения достигли cy:r...11,,n 6 70 43 7 аБстралийских долл ~,JJO..J. 

i.37: J. илищное строительство. Согласно е}~егодным докладам, эа от
четный период, эа год, эанончившийся 30 июня: 1968 года, было построе
но l l.57 "5:илых поыещений общей стоимостью 8 9?0 ООО австралийсюrх 
долларов. Е то же вpe:rviя в стадии строительства находилось 30,~ жилых 
по1~1ещения, стоимостью ,::; 303 ООО австралийс.ких доллара. Яа 3:L марта 
1969 года ( по истечении девяти месяцев) было построено 507 д~илых 
поо/1ещений стоимостью ,::, 38v ООО австгалийских доллг.ро:в, а 313 il(ИЛЫХ 
помещений стоимостью ,::- 1::с•(::5 ООО австралийсr~их до.~rла1Jов находились в 
стадии строительатва. 

Поло~ение в облRсти образования 

J.~8, В Новой Гвинее в течение I968/I969 r. число государственш,r~~ 
L·i-:oл увеличилось с 358 до 385, а число учеников возросло с 56 298 до 
60 )25 в то :,::е врем.а число официально признаваемых миссЕонерсr,::,;:х: шRол 
у,,Е:ньпЕшось с 923 до 892,а число обучающихся в них увел:И:t!··шось с 
IOO 72I до I03 473. В Папуа э а тот же период число rocyдapcтDerш:c,rx, 
r:::.оп 1:3озросло со I7v до I84, а число учеников увешrчилось с 32 276 до 
33 562. ч~юло увеличилось с 32 276 до 33 562. Число офиц~rально •д:р:-:iэнан
Н!,::::: :'. 7 :i:сс~юнерс1ш::::. школ в· Папуа уменьшилось с 375 до 344, Е. ч::;1ел'С\: wэ-у-
1:~е.ю~;;~:::::ся в НИJ: со1~ратилась с 39 426 до 38 I48 .В ежегодны::~ до:клз.дах 
за отчетный период управляющая дерыава заявляет, что шн.олы, не полу
чающие субсидии, не вRлючаются больше в статистически:е данные по это
ыу вопросу, посI<ОЛЬRУ они еще не отвечают минимальным требованит,:, 
предъ.являемь:м r-. субсидируемой ШRоле. 

139. В 19G9 году общее число детей, обучавшихся в начальных ш.колах 
в Новой Гвинее, составляло 149 0G6 человек. Иэ ~их 51 б2о учеников 
обучались в государственных шн.олах, а 97 400 - в официально признан
них миссионерских Шiшлах. В то же время общее число учениRов, обу
чавшихся в начальных ш:колах в Папуа, составляло 64 368 человек. Иэ 
них .38 528 человек посещали государственные школы, а 35 840 - в офи
циально признанных миссионерс:ких ШI<олах. 

140. Число учею1Rов, обучавшихся в начальных ШRолах Rатегории "А" 
в Новой Гвинее в 1968/1969 году, составляло 4 008 человеR, а число 
учеников, обучавшихся в начальных шRолах категории 11 Т 11 , составляло 
в общей сложности 145 018 человеR. В Папуа обучалось d бОО учени
:ков в начальных школах категории "А" .и: 61 768 челове:к - в начальных 
ШRолах категории 11 т 11 • 
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141. В Новой Гвинее среднее образование давалось в 18 гссударствен
ных средних ш:колах и в ~4 ми~сионерс:ких средних ш:колах. В 1969 году 
в государственных средних ш:колах обучалось 5 879 челеве:к, а в миссио
нерских средних школах - 4 793 человека, по сравнению с 5 OGO чело
век и 4 1.31 человек в предыдущем году. В Папуа насчитывалось 10 го
сударственных и 9 миссионерских средних шкел. В тот же период в го
ёударственных средних школах обучалось 3 694 человена, а в миссионер
ских средних школах - 1 903 человека, по сравнению с 3 419 и 1 718 
человек в предыдущем году. 

14~. Число объединенных начальных шкел с двойной учебной преграммой 
в Папуа и Новой Гвинее возросло с 4-х до 11. При Университете fiaпya 
и Новой Гвинеи была организована экспериментальная школа, где в на
стоящий момент проводятся дальнейшие изыскания с целью раэработRи 
такой учебной программы и ерганиэаци:и школы, которые бы отвечали 
нуждам как детей коренных жителей территории, та:к и детей родите
лей-иностранцев. 

143. Организация Объединенных Наций екаэывает помощь в этой области 
путем осуществления проекта по научным :методам преподавания пед эги

дой ЮНИСЕФ/fuНЕСКО, содействуя таким образом введению научных элемен
тов в учебную программу начальной школы. Вслед эа осуществлением по
:каэательного проекта в 1970 гсду в начальных 11колах будет введено 
преподавание научных дисциплин; наборы с научной аппаратурой будут 
поставлены примернQ 360 школам. ЮНИСЕФ выделил 275 ООО долларов 
США для осуществления той части прое1<та, ко·rорая относится к средним 
шкелам. В течение отчетного года средние ш1<олы территерии получили 
обОJ.·Удование, поставляемое в соответствии с проектоы;. 

1,14. Техническое образование дается в те:·нических шн:ола;: (колледжах) 
и профессиональных центрах. Специальная подготовка по вопросам тор
говли и предпринимательск~й деятельности дается в коммерчесRИХ учеб
ных центрах. Рунодельным ис:r<усствам обучают в государственных и не
котерых миссионерс~<их средних школах. Число студентов, обучu.пnщхся 
в различных государственных техничес:ких школах в Папуа и Новой Гви
нео в 1969 году, составляло в общей сложности 3 539 человек. Из 
этог~ числа~ ~45 человек обучались в профессиональных центрах, а 
1 29,1, - технических школах. В том же году в территориях насчитыва
лось~ техничесних школы и 13 профессиональных центров, руководимых 
миссионерскИмИ обществами, в которых обучалось приблизительно 480 
человен. 

145. В государственных и ~иссионерс:ких нолледжах организованы нур
сы подготовни учителей. В государственных колледжах открыты двух
годичные нурсы для учителей начальных пr:кол, Rурсы по подготовке учи
телей для средних школ с трехгодичным сроком обучения и курсы по 
подготовне преподавателей техничесних дисциплин со сроком обучения 
от 6 месяцев до ~-х лет. На 30 июня 1969 года во тсех педагогиче
ских колледжах территории Папуа и Новой Гвинеи и обучалось :n общей 
сложности следующее число студентов: 43~ человеЕа - в государствен

ных колледжах и 798 человек - в миссионерских колледыах. Соответ
ствукщие цифры в 1908 году были 399 и 677 человек. 
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lq,6. Продолжает увеличиваться потребнос'l'Ь в обучении беэ отрыва 
от производства, для чего созданы курсы по подготовr,е старших со
трудни:ков, :краткосрочные курсы подготовRи на региональной основе 

заочные I<урсы, а танже органиэуютссr поеэд:ки эа границу. Бывшие 

Rурсы подготош<И С'l'арших сотрудни:ков, функ:ционировавпт<е с 1, L;::; 
года, заменены специальньn,ш шестимесячными курсами: для с~r1арш:их 

преподавателей из числа :коренных жителей, проявляющих выдающиеся 
способности. Разработана стационарная учебная программа, преду
сматривающая обучение с ·О'l'рьшо:.,: от производства, для подготовки 
этих сотрудников к выполнению обязанностей дире.кторов начальных 
школ. 

1,1:7. В 1968/1969 году расходы ад:wмнистрации на: образование в Но
вой Гвинее составили 11 G96 ООО австралийских долларов, тогда как 
в предыдущем году эти расходц составили 10 G71 ООО австралийских 
долларов. Финансовая помощь виде пособий, оназанная миссионерским 
ш.колам, выразилась суммой 1 909 ООО австралийских долларов, тогда 
как в предыдущем Г()ДУ эта помощь выражалась суммой 1 5~8 ООО ав,
стралийских долларов. Собственные :миссионерсние расходы в 1968/1969 
году составили Z ~50 ООО австралийских долларов, тогда как в 1967/ 
1968 году эти расходы состd.вили G 931 ООО австралийских долларов. 

l'-18. За тот же период расходы администрации на обраэование в Па
пуа составили 5 988 ООО австралийских долларов, тогда как в предьrду
щем году эти расходы составляли 5 335·000 австралийских долларов. 
Финансовая помощь JЬJ Dиде пособий, оказанная миссионерским ыколам, 
составила в общей слож1iости 591 ООО австралийских долларов, тогда 
как в предьщущем году .Э'l'а помощь выраэилась суммой 71 ООО австра
лийских долларов. 

149. Университет Папуа и Новой Гвинеи дает ученую степень и предо
ставляет воэможность иэучать на аспиран'.rских курсах изобраэи:тельное 
ис1<усство, прав.о и естественные наук~; он организует таюэ:е курсы 

в области образования с целью полу1.:~ния дипломов. В ноябре 1968 
года был назначен Постоянный совет университе'1'а, в который входят 
два человека иэ числа коренных жителей. В 196\) году в университете 
обучалось r..:U8 студентов, по сравнению с 19''/ в предыдущем году. 
В первом семестре 1970 года число студентов, обучающихся в универ
си1rете, составлнло 818 челове1,;. В 1969 году администрация выделила 
для университета пособие в раэмере 3,65 млн.австралийских долларов. 

150. !iнститут высшего технического образования, который открыл 
свои первые нурсы в 1967 году, теперь переведен в .Лае. При инсти
туте организованы курсы с целью получения дипломов по специальностям: 

гра,:щансRое стро:ительс'11 во, геологическая разведка, .:машиностроение :п 

бухгалтерское дело. В 1969 году в институте обучалось 140 студентов; 
в 1970 году число студентов составляло ~14 человек. В рассматривае

мый период расходы, связанные с институтом, составили оноло G,o :млн. 
австралийсю1х долларов. 

151. Другими специализированными институтами являю'l1 ся: Вудальски:й 
сельскохозяйственный нолледж, медицинсний колледж в Порт-kоресби. 
школа лесоводства в Булоло и полицейский подготовительный нолледж 
в Ьамане (Папуа). 
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15G. За исключением стипендий, предоставляемых lJеэервньnл банком Ав
стралии и целевьпv1 фондом Уолтера Стронга, большинство стипендий, 
предназначенных для студентов, которые получают высшее образование 
в Австралии, выделяются адыинистрацией. Эти стипендии покрывают 
всю плату за обучение и другие расходы. По сообщениям Управляющей 
державы, в австралийшшх третичных учебных заведениях обучается 14 
студентов иэ Папуа и Новой Гвинеи, получающих образование в области 
сельского хозяйства, экономи1<и, инженерного дела, права, фармаколо
гии: и социологии. 

153. В течение 1969 года 4 498 человек проходили подготовку по от
дельным дисциплинам в области образования для: взрослых. Сюда входит 
полный ци:кл заочных курсов, вечерние занятия и заоч:цые курсы с исполь
зованием репетитора. 

134. Рекомендации I<онсультативного комитета по вопросам образования 
в Папуаuи Новой Гвинее были одобре~ш Палатой Ассамблеи и Управлтощей 
державои. В настоящее время разрабатывается законодательство по уч
реждению территориального управления по вопросам образования, пред
ставляющее все значительные секторы образования в территории; такое 
управление должно планировать развитие системы образования в террито
рии в целом, а также создать службу преподавателей территории, в ка
честве органа, занимающегося вопросами занятости всех учителей. Все 
учителя в рамках такой службы получали бы эарабQТНую плату со сто
роны администрации, и это увеличило бн расходы на образование в Па
пуа и Новой Гвинее примерно на 7,31 млн. долл. США в течение оставших
ся 3-х лет нынешнего пятилетнего плана. 
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В. :КОI{ОСОВЫЕ ОСТРОВА (RИЛ11НГ).!/ 

Общие ·сведения 

155. Территория :Кокосовые острова (Rилинг) состоит из двадцати 
семи мелких Rоралловш островов, образующих два Rоралловш атолла 
с общей поверхностью суши примерно в пя:ть с половиной кв.:мили 
( 14, 3 кв нм). Эти острова расположены в Индийском океане пример
но в 1 720 милях к северо-западу· от Перта и в 2 290 миль к западу 
от Дарвина, Австралия:. Штаб-квартира администрации территории 
размещается: на Вест-· Айленде. 
156. До 1826 года острова оставались незаселенньn1Jи; в 1826 году 
было основано первое поселение англичанином Александром Хейро:м. 
Самая большая группа населения происходит от первых: малайских по
селенцев, заве~еннш в территорию в 1827 году шотландским моряком 
Джоном I<лунис-Россом. Эти люди, известные как жители Rокосовш 
островов живут на Хоум--Айленде. Европейцы составляют другую груп
пу населения, состоящую из семьи Rлунис-Росс, слухсащих правитель-
ственнmс учреждений, компании 11llleлл { Тихоокеанские острова), Лими
.1.'ед !' ,а таю~е из слут.tащих ко1mании: "I{оммонвелс Хостелс лимитед II и 
их се:мей: 
157. На 30-е июня 1969 года население территории составляло 607 
человек {в предыдущем году на островах проживало 622 человека), 
которое распределялось следующим образом: 

Место Раса Число 

Вест-Лйленд Европейцы 124 
Хоум-Айленд r.tи:тели Rокосовш 

островов {малайцы) 

Европейцы 

Всего 

480 

3 

607 
Политические и конституционные изменения 

158. Статус. D 1857 году острова были официально провозглашены 
частые Вританс1шх доминионов. 23 ноября 1955 года Qстрова пере
стали быть частыо колонии Сингапура и были переданы как террито
рия: под управление Австралийского союза под названием территория 
Нокосовые острова (Нилинг). Территория )711равляется губернатором 
Австралии в соответствии с положениями: Акта о Ноносовш островах 
(I{илинг, 1955-1966 годы). Лица, родившиеся в территории 23 ноября 

J} Информация, приведенная в этом разделе, основана на опублиr<о
ванных доRладах и на данных, переданных Генеральному сеRрета
рю Австралией в соответствии со статьей 73е Устава Организа
ции: ОбъединенНЪDС Наций 3 июня 1970 года за год, заI<ончивiпийся 
30 июня 1969 года. 
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1955 года или после этого, являются австралийскюди грщ:щанами: и 
подданнынн Великобритании. Oдnar-<o для тех, кто непосредс•rвенно 
перед ZЗ Jiоября 1955 года являлся подданным: Великобритании и обыч
но П~?ОJ:ш:вал на островах, но не являлся гражданиноы Австралии, были 
предус!·.1отрены положения о том, Ч'Го онп могут стать гражданами 

Австралии,. ее.ли этого пожелают. Е соответствии: с эти1vrи положения
ми: 64 ~штелям lСо:косовых: островов б1тло предоставлено гра,;щанство 
Австралии. 
159. I<онституция. В основе занонодательной, административной и 
судебной систем территории лежит Лкт с- :Ко1юсовых островах (Килинг): 
1955-19'6G, который проводится в ю1знь государственным министром 
по делам внешних территорий. В соответствии с эти:м актом, законы, 
которые имели силу на островах непосредственно перед датой переда
чи, остаются в силе, но могут быть любым oбpa:-:iui.д изменены на осно
вании уназов территории. 

160. Заноны Содрухсес'l'Ва не распространяются на территории, кроме 
случаев, когда в них указано об этом. Акт о НоRосовых островах 
(:Киливг) уполнамачивает генерал-губернатора принимать постановле
ния для обеспечения мира, порядка и: дол,:шого управления в террито
рин. Эти постановления должны представляться в Парламент Австра
лийсr~ого Союза :и могут быть лишены Парланентом силы частично или 
полностью. 

161. Ыинистр по дела1л территории назначает официального представи
теля, который ocyщecтB.i,her полномочия и сТ7Jнкции в отношении терри
торни, воэло;:<енные на него министроы в соответствии с Актом о Ео
I-сосовых островах (liплин:::•, 1955-1966 годы ) , или полно:дочт1я, воэло
,~енные на него имным образом согласно Акту :или другим законам 
территории. В настоящее время официальный представитель ведает 
вопросами общего управления, включая здравоохранение и образова
ние. 

162. Помиво департамента по делам территории:, на I<окосовых: остро
вах представлены - либо непосредственно, либо через иные ведомства -
другие департаменты. I{ их числу, в частности, относится Департанент 
прю,тьер-шшистра, Департамент внутренних дел, Департамент работ. 
163. Нзбпрательная система. Выборных органов в территории не имеет
ся. 

164. СУдоустройство. Правосудие в территории отправляется Верхов
ным судом, о:кружньnvr судом, мировыми судьямп и приставами. Dерхов
ный суд состоит из судьи, который разъезi~ает по территории и пред
седательствует на заседаниях суда в установленном порядке и в слу
чае необходиности. Верховный суд явлР:ется вы-Jшей судебной инстан
цией, и обr.tалования на его решения могут подаваться в Высший суд 
Австралии. В территории больше не имеется специального мирового 
судьи. n 1968-1969 гг. в судах терр11тории не было заслушано ни 
одного дела. 

165. Политичесюнэ партии. Сведений о политических партиях не :ю,1еет
ся. 

эr,оноштчесное поло,:tение 
166. Нокосовые острова представляю'l' собой главным образом коралло
вые образования, и отсутствие обычной почвы rr пресной воды затруд
няет развитие сельского хозяйства. На Хоум·А:йленде в небольших 
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количествах выращиваются овощи. В небольших количествах, но успешно, 
разводятся дыни и бананы на островах Хоум, ,J,ирекшн и Вест. Свежие 
фрук,r'Ы и овощи импортируются. Для местного потребления в лагуне и 
в открытом море вылавливается значительное количество Dыбы. · 
167. Эконо:мина территории основывается на обслуживании~авиационных 
и других компаний, принадлежащих правительству Австралии: и коммер
ческим организациям, а также на производстве на экспорт копры, явля

ющейся основным продуктом местной промьппленности. Объем экспорта 
копры в 1968-1969 гг. составил 197 тонн, тогда н~к в 1967-1968 гг. 
экспорт копры составил 476 тонн. Спад в экспорте копры произошел в 
результате пронесшегося циклона "дорин", который нанес ущерб кок о
севым посадкам. 

168" На территории усадьбы Нлунис-Росс имеется слип и корабельный 
цех для строительства и обслуживания небольших судов, а та1<же сило
вая установка и современная, полностью оборудованная: универсальная 
мастерс:кая. Пра:ктичес:ки Rаждая семья владеет одним или нес1<олью1ми 
джиконгами (небольшие лодRи:), :которые используются для рыбной ловли 
и переезда с острова на остров. 

169. Государственные финансы. Ввоэ товаров пошлинами не облагается. 
Актом о :кокосовых (I<илинг) островах освобождаются от таможенных 
пошлин товары, :которые взоэятся в Австралию из территории, при усло
вии, что эти товары:: а) произведены или обработаны в территории; 
ь) доставлены в территорию для э:кспорта в Австралию; с) не являют
ся т~варами:, :которые, будучи обработаны или произведены в Австра
лии, подлежат обложению пошлинными: или акцизньn-ли сборами:. 
170. Общая сумма доходов в 1968-1969 году составила 10 486 австра
лийских долларов, тогда :ка:к в предыдущем году эта сумма составляла 
9 120 австралийсних долларов. Общая сумма расходов в 1968/1969 году 
составила 469 081 австралийский доллар, тогда нан в 1967/1.968 году 
эта сумма составила 322 577 австралийских доллароБ. 
171. Эемля. В соответствии с дарственной грамотой 1886 года вся 
земля территории, расположенная вьmrе уровня воды, навечно передана 

семье Нлунис-Росс. Этот дар был сделан при условии, что Норолева 
Велиr<обритании может отобрать любую часть земли для общественного 
использования без номпенсации, кроме как компенсации стоимости вы
ращиваемого урожая или строений, или других работ, произведенных 
на земле; предусмотреть соэдание телеграфной станции· и помешать 
отчуждению земли: другим шщам без согласия :Короны. 
172. В течение отчетного года действовали следующие соглашения, 
заключенные между имением :t<лунис-Россов и Содружеством: а) закупка 
в 1951 году 367 а:кров 2 четвертей акра и 3 перчей на Бест Айленде 
(земли, на которой расположились в основном аэродром и админист1:а
тивный центр) и 2 четвертей а:кра 35 перчей на дайреr<шин Айленд {все 
эти участки были переданы в 1955 году Содружеству) и закупка в 1962 
году еще 13,8 перчей на Вест Айлендеt не считая ненужной более 
земли на Вест Айленде, которая была возвращена в 1963 году семье 
Нлунис-Росс~в и которая состояла иэ трех небольших участков общей 
площадью в 3 четверти акра 10 перчей; Ь) сдача в аренду в 1959 году 
участка площадью в 5 акров и 3 четверти акра, благодаря чему расши
рилась территория Вестайлендского радиопередатчика с южной стороны и 
соглашение 1967 года о праве занять участок площадью пртлерно в 

- ЗЗ9 -



7, 5 акров для расширения северной границы. В этом соглашении преду
сматривались также возможности доступа и использования оборудования 
и оконнш переплетов в различных районах остров Дайрекшн и Вест, а 
также доступ персонала Содружества к пляжам для отдыха. 
173. Тихоокеанский филиал компании "Шелл Лимитэд" заполучил в арен
ду от семьи Клунес-Россов площадку около Вестайлендского мола для 
сооружения крупногабаритного склада для хранения горючего. 
174. Транспорт и связь. На Вест Айленде открыт международный аэро
порт, полностью оборудованный системой г~диосвязи, который находит
ся под конт~олем Департамента ~раmданской авиации Содружества. До 

.о; u u 

сентября 1968 гr'.11а .::;а..,~vдеты двух австралииских авиакомпании соверша-

,., .. :---=-~ ... ,..,. ~ерез каждые две недели; с' сентября 1968 года эти две авиа
компании перешли на трехнедел:ьный график. Авиакомпания "Бисмарк" 
по-прежнему продол."1:tает время от времени пользоваться Нокосовыми 

островами для заправки своих пассажирских и грузовых самолетов, со

вершающих рейсы между Соединенньnл Норо.nевством и Австралией. 
175. В территории нет верфи, куда могли бы ставиться на ремонт суда. 
Служба ухода за кораблями действовала в территории с интервалами 
примерно в четыре месяца в году. Обычно используемые суда бЫJiи 
зафрахтованы судоходной компанией "Килинг", которая была образо
вана семьей Rлунис-Росс и западноавстралийской корабельной фирмой. 
176. Горючие и смазочные материалы импортировались тихоокеанским 
филиалом компании: ''Шелл Лю-Iитэд" в таю<ерах, принадлежащих и обслу
живающихся самой компанией. Все авиационное горючее и нефтепродук
ты, импортируемые в основном на судах, перекачивались по берегу в 
принадлежащий компании крупногабаритный склад для хранения горючего 
на Вест Айленде. 
177. Относительно хорошая дорога связывает район главного поселения 
с прич~лом и крупногабаритньn-.л складом для хранения горючего, кото
рый находится на северной оконечности Вест Айленда в 4,5 милях от 
аэропорта и главного поселения. 

178. В апреле 1967 года пять действующих высокочастотных телефонных 
I<аналов связи с самолетами были оснащены тремя мощными передатчика
ми. Это позволило осуществлять связь с самоJiетами, совершающими: 
рейсы в нескольких сотнях миль к югу от I{оносовш островов, и эти 
передатчики можно также использовать длr. общей дальней связи с ко
раблями. 
179. В 1902 году на Дайрекшн -Айленд была создана телеграфная стан
ция, которая обеспечивает связь ме>:tДу Австралией и Лондоном через 
Индийсний океан. 31 Иiоля 1966 года эта станция была закрыта Номис
сией заморских телекоммунииацt~й (Австралия) , так что в настоящий 
момент за телесвязь с Австралией несет ответственность ОфициаJiьный 
представитель. 

180. Метеорологическая станция на острове является единственным: по
стоянным бюро погоды, созданньn,t в районе Индийского океана прави
тельственной :метеорологической службой. Ионосферная служба прог
нозов, созданная на Вест Айленде, регулярно передает сведения, ко
торые используются для метеорологического прогноза и других научных 

целей. 
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Социальные условия 
181. Рабочая сила: Проиэводство Rопры на плантациях семьи Куннис
Росс является основным источниRоМ эанятости кореннЬDС жителей. На 
плантациях рабочие обеспечиваются жилищем, питанием, медицинским 
обслуживанием, пособием на одежду и пенсионными льготами в допол
нение к заработной плате. Социальные услуги включают предоставление 
пенсий, составляющих более 50 процентов от заработка рабочих, дос
тигших 65-летнего возраста. 
182. По достижении 14-летнего возраста, каж,л;ому подростку, проj~шваю
ще:му на I{01tocoвЬDC островах, предс-,r:-та-ззJ1.н:ется возможность обучаться 
столярному делу (в:к.ттmтт;=~п: vvuружение лодок), обработке металлов, 
элеRт11,щ,..з:п<..<,J1',.tiЬ1М работам, малярному делу, работе на плантациях и 
ll.ы.ооловству. J1енщины занимаются в основном обработ1<ой Rопры. 
183. Изолированное положение территории создает трудности при на
боре персонала за рубежом вак для правительственных учреждений, так 
и для частных организаций. лица,не имеющие семей, нанимаются на 
работу на Вест Айленде сроком на один год, а те, кто имеет семьи, 
нанимаются на два года. В последствии контракты могут продлеваться 
на основе взаимной договоренности. Всем сотрудникам, работающим в 
си:сrеме правительства на островах, выплачивается специальное посо

бие в качестве компенсации за чрезвычайную изолированность тер::_:1и:то
р:v.и • 
lc34. ]~tи:лищное строительство. На Вест Айленде современными жилыми 
помещениями обеспечивается персонал, имеющий семьи. Одиночки 
проr.tивают в помещениях, при которых имеются столовые. На ,Цире:к-
1лен Айленде имеются помещения для сотрудников, не имеющих семей, 
ноторые работают в отделе морс:кой авиации Департамента гражданской 
з.виации. 

185. На Хоум Айленде и Вест Айленде имеются с:кважины, через :кото
рые из-под эемли поступает свежая вода. В большинстве жилых до
мов на Вест Айленде имеются баю1 для собирания дождевой воды, 
:которые используются для домашних нужд наряду с водой, поступаю
:~дей череэ фильтрующие устройства и и·э с:кважин. Вода, поступающая 
из скважин на Вест Айленде, смягчает(ая и хлорируется в специаль
ном водосборниr<е, прежде чем она будет перекачана в центральную 
водонапорную башню, откуда она поступает в ;~илые помещения. 
186. Здравоохранение. Медицинский сотрудник и две медсестры, наз
начаемые Департаментом по делам территории, ведают общими вопросами 
здравоохранения. Имеется больница на четыре :кой:ки, в :которой 
производится большинство хирургических операций и лечение различных 
острых: заболеваний. Вольные зубами обслуживаются зубным врачом 
из ~епартамента здравоохранения Австралии, который заезжает в терри
торию два раза в год. 

187. Иедицинс:кая, больничная и зубоврачебная помощь для проживаю
щих на Вест Айленде (эа иснлючением подрост:ков младше 16 лет) 
является платной. IJедицинскую помощь жителям: Хоум Айленда ока
зывает медrщинс:кий сотрудюш администрации, которому семейство 
l{лунис-Росс ежегодно выплачивает 375 австралийс:ких долларов. В 
эту помощь входит госпитализация служащих, работающих у Rлунис
Россов. 
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Условия_~области образования 

188. На Вест Айленде имеется начальная школа, преподавание в :кото
рой ве·дется по програыме школ, находящихся в ведении Департамента 
образования Западной Австралии. Этот департамент предоставлял двух 
учителей и: осуществлял инспекцию школ. Расходы на образование, в 
том числе на приобретение учебньuс пособий, оплачиваются администра
ЦИIЭЙ. 
189. На 30 rпоня 1969 года в Вест Айландской начальной школе обуча
лось 20 учеюшов, т.е. на 6 человек меньше, че1,л в предыдущен году. 
i{роые того, в 1969 году 5 учешшов обучались по программе средней 
школli, а 4 учениRа посещали средние шr<олы в Лвстрал:ии. 
190, В 1967 году за счет семейства I{лунис-Росс была вновь открыта 
IТТRола для детей жите.ней Хоум Айленда. Обучение ведется на малай
СRОН яз:ьn<е, а английсRИЙ язык изучается в Rачестве иностранного. 
Б 1968/1969 году в четырех Rлассах 11тRолы обучалось оr<оло 70 детей. 
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ГЛАВА 'f:v 

БРУНЕЙ 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЫМ КОМИТЕТОМ 

1. На своем 737-м заседании 13 апреля Специальный комитет, утвер
див сорок седьмой доклад Рабочей группы (А/Ас.109/1.623), решил, 
в частности, передать вопрос о Брунее Подкомитету П для рассмотре

ния и представления доклада. 

2. Специальный комитет рассмотрел этот вопрос на своем 777-м за
седании 3 ноября. 

3. При рассмотрении этого вопроса Специальный комитет принял во 
внимание соответствующие положения резолюции 2548 (XXIV) от 11 декаб
ря 1969 года, а также другие резолюции Генеральной Ассамблеи, в 
частности 2592 (XXIV) от 16 декабря 1969 г., относительно двадцати 
пяти территорий, включая Американское Самоа, Нокосовые (Килинг) 
острова, острова Гилберта и Эллис, Гуам, Новые Гебриды, Ниуэ, Питкерн, 
Соломоновы острова и острова Токелау, в пункте 8 постановляющей 
части которой Генеральная Ассамблея предлагала Специальному комитету 
"по-прежнему уделять особое внимание этим территориям и представить 
Генеральной Ассамблее на ее двадцать пятой сессии доклад о ходе 
выполнения настоящей резолюции". 

4. В ходе рассмотрения этого вопроса Специальному комитету был 
представлен рабочий документ, подготовленный Секретариатом (см. при
ложение к настоящей главе), содержащий информацию о последних собы
тиях в связи с этой территорией. 

5. Специальный комитет располагал также докладом Подкомитета П, 
озаглавленным "Обзор работы (1970 год)l/ 11 , пункт 7 которого гласит: 

"7 ••.• Специальный комитет принял решение, что из-за не
достатка времени он не будет в состоянии рассмотреть вопрос о 
Брунее в этом году" • 

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА 

6. На своем 777-м заседэ.нии •3 ноября на основании заявления Пред
седателя Комитета (А/Ас .109/FV. 777) Специальный комитет, отмечая 
вышесказанное решение Подкомитета, принял решение передать Генераль
ной Ассамблее указанный выше в пункте 4 рабочий документ с. целью 
облегчения рассмотрения этого вопроса в Четвертом комитете и,в за
висимости от каких-либо указаний, которые Генеральная Ассамблея 
может представить в этой связи, рассмотреть вопрос об этой террито
рии на своей следующей сессии. 

!/ А/8023 ( часть r ) , приложение r. 
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ИНФОРМАЦИЯ. о ТЕРРиторииУ 

1. Общие сведения 

1. Территория Брунеti расположена на северном побережье острова 

Борнео. Она включает в себя два района в северо-зосточном Сараваке, 

разде.nенные долиноti реки ЛИмбанг. площадь территории составляет при

мерно 2 226 кв. миль (5 765 кв. км) с морским побережьем протяжен

ностью примерно в 100 миль. Столицей Брунея является Бруней-таун с 

населением 52 973 человека. 

2. В 1968 году численность населения Брунея составляла приблизитель
но 120 ООО человек. По переписи 1960 года население составляло при

близительно 84 ООО человек, включая 59 ООО человек коренногр населе

ния, из которых 47 ООО - малайцев и 25 ООО - лиц других националь

ностеti, включая 22 ООО китайцев. 

2. !10:!Штические и конституционные изменения 

Статус 

З. Брунеti стал британским протекторатом после подписания в 1888 году 
договора между султаном и правительством соединенного Королевства. 

По этому договору султан согласился с тем, что Соединенное Королевство 

будет нести ответственность за оборону и внешние сношения Брунея. В 

дополнительном соглашении 1906 года предусматривалось, что правитель
ство Соединенного Королевства будет представлено в Брунее британским 

резидентом. В период с 1942-1945 годы Бруней находился под японской 
военной оккупацией. По новому соглашению, подписанному в I959 rоду, 
долj!ностъ британского резидента была заменена должностью верховного 

комиссара, и правительство соединенного Королевства по-прежнему про

должало нести ответственность за оборону и внешние сношения Брунея. 

у Настоящий раздел составлен на основе опубликованных докладов 
и информации, переданной Генеральному секретарю соединенным 
Королевством 4 сентября 1969 года за год, закончившийся 31 де
кабря 1968 года в соответствии со статьей 7Зе Устава. 
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По тому же соглашению султан согласился получать консультации верхов

ного 1сомиссара по вопросам, не относящимся к мусульманскоl:1 религии и 

малайским обычаям. 

4. верховный комиссар представляет в государстве Брунее правитель

ство Соединенного Королевства и осуществляет обязательства Соединенно

го Rоролевства в отношении обороны и внешних сношений территории. 

Конституt~~ 

s. Раньше при осуществлении своих исполнительных и законодательных 

функций султан консультировался с госуда.рственным советом в составе 

12 членов, председателем которого являлся он сам, а членами - Британ

ский резидент и лица, назначаемые султаном. В 1959 год:у султан про

возгласил конституцию, которая заменила государственный совет тремя 

отдельными органами: Тайным советом, Исполнительным советом и Законо

дательным советом. 6 января 1965 года в конституцию были внесены 

изменения, предусматривающие общие выборы в законодательный совет; 

в то же время Исполнительныti совет был переименован в совет министров. 

Ниже приводятся основные положения конституции. 

а) Султ_о 

6. Султану принадлежит верховная и исполнительная власть. Его 

одобрение требуется для всех законопроектов, прошедших через Законо

дат-эльный совет. Г.лавный министр (ментри Бесар), один из членов 

Зш"\онодательного совета, и совет министров по должности, ответственны 

перед султаном за осуществление исполнительноИ власти в государстве. 

помощниками г.лавного министра являются государственный секретарь, 

генеральныИ прокурор и государственный секретарь по вопросам финансов; 

все они назначаются султаном. 

7. В октябре 1967 года сэр Омар Али сайфудин, бывший султаном с 

1950 года, объявил о своем отказе от престола. Его сын крон принц 

Хассанал Болкиах был коронован в качестве двадцать девятого султана 

Брунея 1 августа 1968 года. 
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Ъ) Тайный совет 

8. Тайны:й совет, возглавляемый султаном, консультирует султана в 

вопросах, связанных с изменением .:конституции, и по всем другим вопро

сам, по :которым султан запрашивает мнение совета. Совет состоит из 

главного министра и пяти других членов по должности, Верховного :комис

сар·а и других лиц, :которых может назначить султан. 

с) Совет министров 

9. Возглавляемый султаном Совет министров состоит из шести членов 

по должности, Верховного :комиссара_ и четырех других членов, ~оторые 

являются членами Законодательного совета. согласно конституции при 

осуществлении своих прав и исполнений обяз~нностей султан советуется, 

за не.которыми исключениями~ с Советом министров. Султан. может дей

ствовать в противоречии с ре1~омендацией, сделанной большинством членов 

Совета, но в протоколах совета должны быть подробно изложены основания 

для его решения. 

d) Законодательный- совеt 

10. В Законодательном совете, состоящем из пяти членов по назначению, 

десяти выборных членов и шести членов по должности, председательствует 

спикер. спикер назначается султаном из числа членов Комитета или 

других должностных лиц •. С согласия султана совет может издавать зако
ны о мире, правопоряr~..ке и добром управлении в государстве. Он не 

может ра.ссматривать никакие за.конопроекты, предложения и петиции, 

связанные с определенными вопросами, в особенности финансовыми, без 

предварительного одобрения .султана. Если совет не принимает внесен

ный законопроект и предложение, то султан может объявить такой законо

проект и.m1 предложение имеющими силу, если он считает, что это отве

чает общественным интересам. Выборы в Законодательный совет прово

дятся раз в пять лет. 
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~ное управл~~ 

11. Брунеti разделен на четыре patioнa: Белейт, Брунеti и муара" тембу

ронг и Тутонг. Каждыti раi1он управляется раtiонным должностным лицом, 

которое консультируется с районным .советом" большая часть членов 

которого избирается. В Брунеti-Тауне" Куала" Белейт, Серия и Тутонге 

имеются муниципальные власти. 

Из бира·rР._J!ьная система 

12. Выборные члены Законодательного совета избираются из числа и 

членами четырех окружных советоr, территории. Выборные члены окружных 

советов избираются прямым голосованием лицами" являющимися подданными 

султана, достигшими 21 года и отвечающими требованиям оnределенного 
ценза оседлости. В рэJ~·льтате проведенных в марте 1965 года выборов 
в Законсдательныti совет было избрано 10 членов" а в 4 окружных совета -
55 членов. В выборах приняли участие более 80 процентов общего числа 
19 ООО избирателей Брунея. Затем в мае 1968 года были проведены 
выборы в окружные Советы. следующи~ выборы в Законодательный совет 

должны состояться в 1970 году. 

политические___оарти!:!. 

13. В 1969 году в Брунее было две политических партии. Народный 
независимыti фронт (известный под названием БА.НЕР) был создан в августе 

1966 года в целях соде~ствия конституционному прогрессу и независи
мости. БАНЕР получил 24 из 55 мест в районном совете на выборах в 
мае 1968 года. Народно-национальная объединенная партия (известная 

под наз:еанием ПЕ?КАРА) была создана в ноябре 1968 года в целях укреп

ления позиции Брунея как султаната. 

Судебные органы 

14. Верховный суд Брунея, состоящий из высокого суда и апелляцион

ного суда, был создан в 1963 году. высокий суд обладает неограничен

ной юрисдИкцией во всех уголовных и гражданских вопросах; имеются 
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та:к'.rсе магис'l'ратские суды с ограниченноt::i юрисдикцией. Вопросы, связан

ные с мусульмансzсой религией и обычаями рассматриваются особыми 

исJrамскими судами. 

З. Экономические условия 

Общие сведения 

15. Экономика Брунея почти целиком основана на его богатых нефтяных 

запасах. Более 95 процентов всего экспорта составляет нефть. Аренд

ная плата за разработку нефти и -пошлины составляют основную часть 

правительственных доходов и являются источником фИнансирования програм

мы развития. Бруней производит также культивацию каучуконосных 

культур, имее1· натуральное сельское хозяйс:тво, лесное и рыбное хозяй

ства. 

Общественные Финансы 

16. Доход Брунея, который намноrо превышает его расходы, поступает 

в основном от арендной платы за добычу полезных ископаемых, пошлин и 

налогов на нефтяную промышленность. Соглашение, касающееся добычи 

нефти, подписанное в конце 1963 года w.~жду правительством Брунея и 

Бруней Шел Петролеум компани, предусматривает налогообложение нефтя

ноti компании на основе равного разделения прибыли. личного подоход

ного налога не существует, но налогом в 30 процентов облагаются 

прибыли компаний, действующих в территории. 

17. доходы и расходы на 1968-1970 годы были следующими: 

Общиtt доход 

Общие расходы 

Ассигнования В фОНД 
развития 

у Сноску см. на след.стр. 

(в бруне~ских долларах)У 
1968 год 1969 год 

( пёресмотрен
(Фактически) ная смета) 

191 713 539 236 .193 542 

121 249 640 121 ООО ООО 

64 404 610 85 400 ООО 
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18 O.::~.it1 EHЫP Э""СПОрТНLIМ прод~,...,.том • " ~" • - ,) ~" территории является нефть-сырец, 

природный газ и каучук, получаемый с пзrантаций. Импортируются в 
основном различные машипы и транспортное оборудование, пищевые про

дукты, напитки и табак, химические материалы и лекарства, топливо 

минерального происхождения и смазочные материалы. стоимость торговли 

за 1966-1968 годы составила: 

( в брунейс.ких долларах) 

1966 год 1967 год 1968 год 

Экспорт 225 542 6,76 248 264 287 281 420 981 
Импорт 156 556 552 137 662 898 209 731 625 -
Благоприятный торговый 

баланс 68 986 124 110 601 389 71 689 356 

12 июня 1967 года Бруней, который раньше пользовался той же 
валютоti, что и Малайзия и Сингапур, начал выпускать свою соб
ственную валюту на основе брунейского доллара, который является 
конвертируемым наравне с малазийским и сингапурским долларом. 
Обменный курс с фунтом серлингов составляет: 1 фунт стерлингов = 
7,З 469 брунейских долларов. 
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19. Общая стоимость экспорта нефти-сырца в 1967 и 1968 годах соста
ви"lа 235 511 О:Зб брунойс1<'их долларов и 268 356 105 брунейсRих дол
ларов соответственноо Экспорт природного газа в 1967. и 1968 годах 
сос1,авил 1 120 825 брузейских долларов и 1 095 335 брунейских 

дол~11а.ров соответственно. Экспорт кay-..JyI<a, получаемого о план'I'аций, 

снизился в 1968 году до 149 152 брунейсюrх долларов по сравненшо 

о 468 947 брунеfiских долларов и 888 192 брунейсiiих доллара в 1~67 
и 1966 годах соо~ветствепно. 

Цро:мытлленность --r-,..,,..~-------
20. Управлs:оощая держава сооб~ет, что ~а ис1<люченяем нефтяной 

про:миm.J.iенности в 1968 году в Врунее не было других отраслей про:мыm
леннооти, существенных по объему производства, инвестированию 1<апи

та.ла. или числу работнИRов. В стране было 9 1tирпичных заводов, rrро
изводивших 1,7 млн. mтук кирпича общей стоимостью приб.лиэительно 
в 221 ООО брунейских долларов. Двадцать четыре лесопильных фз.брики 

производили приблизительно I,2 :млн. кубичесних футов пиленой 
древесины, отоимостыо приблизительно в 4, 7 млн. брунейских 
дол.ларов, главным образом для местного использования. Другюш 

отраслями промышленности небольшого объема были производство ме

бели для местного использования и некоторые 1<устарные промыслы, 

нз.к например, чеканна по серебру и золоту и производство т1<аней. 

21. Производство нефти в 1968 году составило 44 664 ООО баррелей 

по сравнению с 38 023 ООО баррелей в 1967 году. Производство газа 

в 1968 году ооотавило 113 557 миллионов нубиче~RИХ футов, Добычу 

нефти ведет Вруней Шел Петролеум Rо~ани, предприятие, Rоторое за

регистрировано в Врунее, а mтаб-квартира 1<оторого находится в Серия 

и большинство об.тз.дателей акций которой находи~ся за гранJЩей. 

Нефть nере1<ачивается иэ районов добычи на нефтеочистительные пред

приятия в Мири и Сараване. Природный гаа, добываФыый тaIOlte в 

районе месторождения нефти в Серия, частично иопользуетоя в Врунее 

и он обрабатывается для удовлетворения внутренних потребностей в 
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нефтепродунтах, а остаJIЬное экспортируется в Сарава:к. НефтЯНЬtе 

коШiании Соединенных Штатов также получили концессии, но они еще 

не обнаружили нефть. 

Трэ:~СПОЕ!_!!, связь 

22. Реки явлmотся основным средством связи с внутренними районами 

страны. Нефтяная номпания содержит небольшую железную дорогу 

протяженностью в 8 ми.ль. 
23. В начале I96? года в стране было 620 миль дорог, из :которых 

234 мили покрыты битумом. Иэыс1<ателъс1<ие работы начались в 1966 

году по программе строительства дорог во всей территории. 

24. Основными портами являются Вруней-таун и Куала Велейт. Стро

ится ноБЪ!Й глубоководный порт в Муа:ра. стоимостью в 32 миллиона 
бруУ:::~йск•1..;: долларов. 

85. Ст1х1~тельство нового международного аэропо.Р'I'а планируется 

эав~рmи•1·ь к 1971 году. Одна 1<0:ММЕ;рчес1<ая авиалиния осуществляет 

овяэь ыетду брунейс~..им аэропортом, Сарава1<ом и Сабахом, где имеется 

связь с Сингапуром. Другая линия осуществляет еженедельные полеты 

в Гонконг и об:~;~.тно. У Врун ей Шел Петролеум Rоыпани есть свой 

собс~::: г:;~~ннй аэродром. 

26. }j 1967 году была утверждена пятилетняя программа развития 

элек~росвяэи и в нонце этого года бы.па введена nерБаЯ телета:йrшая 

служба и бы.ла почти завершена высокочастотная связь между отдален

ными де!GБНЯМИ и Бруней-тауном и Нуала Велейт. 

4. Социальные условия 

ТрZд 

27. Большая часть населеnия занята в сельоко:м хозяйстве, рьrболовотве 

или уборке nлодов даунглей. Обща.я численность рабочей си.лы: состав

ляла в 1968 году 14 600 человен по о];:авнению с 11 736 в 1967 году. 

на государственной службе в 1968 году работало 4 264 человека, 
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в Бруией Шел Петро~еуы Rо1mани - 1 51Э человек, на лесопиJJЬНЬ1Х заво
дах и на обрз.ботке древесины - 859 человек и на каучу:ковых пJiан
тациях - 349 человек. Везрt.ботица небольшая и №огие работнини 

нанимаются на работу за предеJiами государства. Трудовые споры 

являются род1<остью. 

Здравоохранение 

28. Сообш,з.ется, что здоровье населения в основном хорошее. Доходы 

от нефти привели к относительному процветанию, а небольшие размеры 

территории содействовали предоставлению медицинского обслуживания 

и борьбе с заболеваниями. В результате начатой в 1962 году коыпа.

нии по искоренению малярии при технической помощи со стороны Все

мирной организации эдравоохз;анения эта болезнь была сведена к мини

муму" В 1958 году была начата ка.шхания против тубер1<улеэа. В 

1967 год·~r- введено лечение зубов и общее медицинское обслуживание 

в ШRолах. Rоролевсиий брун&йско:uалайский полк предоставляет 

вертолеты для воздушной медицинской службы, основа.nной в 1965 году, 

с тем чтобы регулярно охватывать наиболее отдаленные пoceJII<И. 

I<лини:ки по уходу за беременными женщинами и новорожденными имеются 

по всей территории; существует также домашняя акушерск1я служба. 

29" Медицинское обс:1уживание осуществляется в трех правительствен

ных больницах (355 кое1<), в больнице Бруней Шел Петролеум Rоъmани 

(85 кое1<) и в трех амбулаториях. 

эо. В т~рритории есть школа медицинских сестер и mкom акушерок, 

а ряд 5рунейсних студентов изучает :медицину и уход за боJIЬНЮ&И 

за границей, причем некоторые из них получают п~авительственные 

стипендии. 

Эl. В 1968 году 'l'ерритория имела Эl за.ре,:,иотрировапного в~ача, 

4Э фельдшера и 115 :медицинских сестер. 

э2. Расходы на э,цравоохрз.нение в 1968 rоду ооотавили 6 166 020 
б:рун-=эйоких долларов по сравнению с 5 444 040 брунейских долmров в 
1967 r1оду, что ооотавляет приблизительно б, э процента всех рз.оходов 

тер~итории за этот год. 
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5. Положение в области образования 

зз. О:коло 60 процентов насеТJ.СЭНИЯ в возрасте от 10 лет и более 
· грэ.мо~~10. 

34. В 1968 году в территории было 1э частных детских садов, 1<отоIБе 

посеш;з.JIИ 1 177 дете~; 101 (9Э в 1967 году) правител:ьственных и 

16 част-&ых началъ:ных/подгото:вите.nьных IШ<ол, :кото~;ые посе!Щ;!.ло 

25 705 учащихся (25 245 учащихся в 1967 году); 9 (8 в 1967 году) 

прз.вите.льственных и 11. частных средних IШ<ол с общим числом учащюсс.я 

в 7 959 (6 521 в 1967 году). В 1968 году общее число преподавателе! 

во всех ПП<олах составило Э7Э человена. 

35. Преподавание ведется на ш.ла:йс:ком, английском и :китайском 

яэш<ах. Все :n;:rщльr о преподаванием на малайском яэm<е являются 

zqnв1tтелъстве1шrши m::олами; образование на английо1<ом яэЬU<е 

дается :как в цра.вите.льственных, та1< и миссионерс1<их IШ<олах; китай-

01<ие IШ<OJ!Ьt являюrоя qастными, но им предоставляется финансовая 

помощь оо стороны пр.tвителъства. У Бруней Шел Петролеуы :Номпани 

имеется начальная IШ<ола для своего персонала, в 1<оторой препода

вание ведется на английском и на датском язьmах. У :компании имеет

ся та.нже IШ<ола по подготовке ре:~есленни:ков, в 1<оторо:й в 1968 году 

обучалось 72 студента (105 в 1967 году), БI<лючая некоторых студен

тов, не и:меющих оrrноmения I< 1<омпании. 

36. ПJ.Lанировалось 0~1,рыть две правительственные ремесленные ПП<О.ЛЫ 

В БрунеА~тг.ун И I<уа,ла Белейт И правительстве1шую среднюю ]Ш(ОЛУ 

профессиональной подготов1<и в Тутонге в 1969 году. Имеется пра

вительствеnный педз.гогичеокий 1<олледж, в :котором в 1968 году было 
540 студентов (354 студента в 1967 году). Для получения среднего 

образования и подготовки вне территории предоотавляется стипендия. 

В 1968 году 361 брунейсI<Ий студент (в том числе 217 о прз.вительствен· 

НЬ1МИ стипендиmm и 12 оо стипендиями из других источников) учились 

за границей по сравнению с 384 в 1967 году; большинство из них 

учились в Малайзии, Сингапуре и Соединенном :Норолевстве. Общее 
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чиоло лиц, запятых на занятиях по образованию вэросJIЫХ в 1968 году 
сос~авило 6 387 человеR. 
37. Расходы правительства на образование в 1968 году оостави.ли 
приблиэитеJIЬно 15 900 500 брунейсRИХ долJ.tаров по сравнению о 
15 061 286 б:рунейских долларов :в 1967 году. I<апитальные затраты 

в 1968 году соста.вили 19 300 ООО брунейских д-.. .. ~л. по сравнению с 

8 156 233 брунейсRих доллара в 1967 году. 
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ГЛАВА XVI 

гонконг 

А. РАССМОТРЕНИЕ ВОПРОСА СПЕЦИАЛЬНЬТhд КОМИТЕТОМ 

1. На своем 737-м заседании 13 апреля 1970 г. Специальный Rомитет, 
утвердив copoR седьмой до1<лад Рабочей группы (А/лс.109/1. 623), решил, 
в частности, рассматривать вопрос о Гонконге~ качестве отдельного 

пун1<та и осуществить это рассмотрение на своих пленарных заседаниях. 

2. Специальный Rомитет рассмотрел этот вопрос на своем 775-м засе
дании 29 01<тября. 

3. При рассмотрении этого вопроса Специальный комитет принял во 
внимание соответствующие положения резолюции 2548 (XXIV) Генераль
ной Ассамблеи от 11 де1<абря 1969 года. 

4. В ходе рассмотрения этого вопроса Специальный комитет распола
гал рабочим документом, подготовленным Секретариатом (см. приложе
ние R настоящей главе), содержащим информацию о последних событиях, 
относящихся к этой территории. 

В. РЕШЕНИЕ СПЕЦИАЛЬНОГО КОМИТЕТА 

5. На своем 775-м заседании 29 оRтября на основании заявления Пред
седателя Комитета (А/лс.109/РV. 775) Специальный комитет принял без 
возражения решение передать на рассмотрение Генеральной Ассамблеи 
рабочий до1<умент, указанный выше в пунRте 4, с целью облегчить рас
смотрение этого вопроса Четвертым 1<омитетом и,в зависимости от ка
ких-либо указаний, 1<оторые Генеральная Ассамблея может представить 
в этой связи, рассмотреть вопрос об этой территории на своей сле
дующей сессии. 

- З56 -



ПРИ.IОЖЕНИЕ* 

РАБОЧИЙ ДОl<УМЕНТ, ПОДГОТОБ.IЕ:нншf 
СЕКРЕТАРИАТ Ом 

ИНФОРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ 

1. Общ:10 СDСД01-I:ИЯ 

2. Политичесшrе и конституционные изменения 

3. ЭкономнчесI\Qе поло,:,ение 

4. Социальные условия 

5. Поло;;:ение в области образования 

Пункты 

1 

2 - I3 

I4 - 24 

25 - 33 

34 - 38 

* Ране~ выпущено под -ус.1овн:ьш обозначеяиеu А/ AC.109/L.651. 
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ИН<IЮРМАЦИЯ О ТЕРРИТОРИИ~/ 

1. Общие сведения 

1. Территорип Гонконr состоит из острова Гонконг, многочисленных 
других островоn и прилеrающеrо района на юго-восточном побережье 
китайс1<оrо матерюса. Ее общая площадь состаDляет 398,25 кв. миль 
(I 03I кв. км). В I969 rоду численность населения по подсчетам со
ставляла 4 039 700 челове1t по сравнению с 3 97I 500 человек в I968 
rоду. 

2. !!оl!!:!т.ические и конституционные изменения 

Статус 

2. В соответстnпи с Наю<инс1шм договором I842 года остров. Гонконг 
был пе~едан британсI\ой 1юроне и в. июне I843 года был объявлен бри
танскои колонией. Позднее, в I860 году, Пекинская конвенция расши
рила rраницы 1tолоюш за счет включения полуострова Itоолун, а Пекин
ская конвенцип I898 rода еще больше расширила ее границы за счет 
включения в нее арендованных на девяносто девять лет районов, извест
ных Rак новые террнтории. 

Конституция 

3. Официальнш.ш до1\ументами, 1,оторые содержат в себе принципиальные 
положения конституцип Гонконга, являются ):Салованные грамоты, которые 
предусматривш~т учре;:щение дол,:сности Губернатора, Исполнительного и 
Эа.конодательноrо coDeтoD, а таю:се Королевские указы, в которых изла
rо.ются друrие, сDязанные с конституцией, вопросы. 

а) !':убеJ>нато:р 

4. Губернато11, 1,оторt1й назначается Короной, является представителем 
Itоролевы и rлаDой исполнительной власти на Территории. 

Ь) Исполнительный совет 

5. Исполнителью.tй соnет, председР.телем которого является Губернатор, 
состоит из пяти ех off1c1o члеиов и таких других лиц, которые время 
от времени назначаются Королевой, а таюхе Губернатором по указаю1ю 
rосударственного министра. В I969 году, кроме ех officio членов· в 
состав Совета входилп одно назначенное лицо, состоявшее на государ
ственной слуr.сбе, и nосемь назначенных лиц, не состоявших на rосудар
отвенной слу,::бе. ОсноDная фую<ция Исполнительного совета заключается 
в представленнн ре1со1.,ендациl1 Губернатору, обязанному изложи!ь пол
ностью rосударстDенному министру причины, D силу которых деиствует 
Dопреки такой рекоr..,ендации. Губернатор как глава СоБета также имеет 

Информация, представленная в данном разделе, взята из опублико
ванных до1шадов и из информации, представленной Генеральному се
кретарю Соедипенньш Королевством Великобритании и Северной Ирлан
дии в соответствии со статьей 73е Устава в I970 rоду за год, 
окончившийся 3I декабря I969 rода. 
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право издавать вспомогательные акты в виде правилt постановлений и 
у~tазов и рассматривать апелляции и петиции. 

с) Законодательный совет 

6. Пять ех off1c1o членов Исполнительноrо совета также входят в 
состав Законодательного совета, председателем которого является Гу
бернатор. Кроме тоrо, в состав Эа1tонодательноrо совета входят во
семь друrих лиц, состоящих на государственной службе, и тринадцать 
лиц, не состоящи:::: на государственной службе и назначаемых Губернато
ром. Законы издаются Губернатором по рекомендации и с соrласия Эа
конодательноrо соDета, 1юторый контролирует финансовые и бюджетные 
вопросы через свой Постоянный комитет no финансам. (Большинство чле
нов постоянного 1tомптета по финансам являются лицами, не состоящими 
на rосударственноt: слу,:,бе. В Законодательном совете нет избранных 
членов.) 

Органы местного упраDления 

7. Городской совет районов Виктория и Коолун состоит из двадцати 
шести членов: шести ех offic1o членов и двадцати рядовых членов, из 

которых десять назначаются Губернатором и д~сять избираются. Совет 
собирается е,:семесячно для рассмотрения официальных вопросов, однако 
большую часть сnоей работы он осуществляет через семнадцать избран
ных комитетов, 1tоторые собираются периодически. Полномочия Совета 
осуществляются через Департамент городс1tоrо хозяйства и -Департамент 
расселения. 

8. Новые территор~,ш делятся на четыре административных округа, при
чем во главе K8,j:cдoro стоит начальник округа, 1tоторый отвечает за все 
стороны деятельности 01)ганов местного управления в своем округе и 
действует в качестве основного звена между ~ими и местными жителями. 
Окружной комиссар 1\оординирует все вопросы управления новыми террито
риями. (Населенпе дере.nень представлено двадцатью семью сельскими 
комитетами. IСrо:сдый сельский комитет имеет исполнительный комитет, 
1tоторый избирается представителями всех деревень.) 

9. Председателп п заместители председателей двадцати семи сельских 
комитетов соnвестно с мировыми судьями Новых территорий и двадцатью 
одним избранным специальным советником образуют полный состав Совета 
Новых территорий, называемоrо 11Хоенr И I{у:к 11 или Сельс:кий 1сонсульта
тивный совет. Он ппляется органом, rде собираются руководящие лица 
Новых территорий для выс:казывания своих мнений, и от которого прави
тельство ожидает :!_)е1юмендаций по делам Новых территорий. Совет об
разует исполннтелью.1й 1,омитет, заседающий ежемесячно и состоящий из 
председателей сельских 1~омитетов, мировых судей и пятнадцати рядовых 
членов, избираемы::: Советом полного состава. (Совет также избирает 
председателя п дв~:: заместителей председателя, которые поддерживают 
сDязь с окружшш 1ювиссаром • ) 

Избирательная снстеr.1а 

IO. Все мужчпны и ~;~енщины в возрастЕ: двадцати одного rода и •старше, 
внесенные в сппс1ш специальных или обычных присю::ных, пользуются пра
вом избирать членоD rородскоrо совета. 

- 359 -



СУдебная система 

11 • Суды в Го1-шонrс состоят из Суда полного состава, Верховного . 
суда, окружного суда., мировоrо суда, жилищного трибунала и морскоrо 
суда. Суд полного состаDа, состоящий не менее чем из двух судей, 
разбирает апеллпц:ии, представленные из Верховного суда (высшей ин
станцией для апелляц1ш яnляется с~•-дебный иоми:тет Тайного совета в 
Лондоне). Вер::::оnный суд разб:vфает уголовные дела с участием жюри, 
а также осущестпляет перnопачальную юрисдикцию по целому ряду граж
данских вопросов. (Он тащ:се разбирает апелляции, -представленные ми
ровым судом и 1.,орс1шм судом.) О1сружной суд обладает юрисдикцией в 
уголовных и rра::щш-1с.:шх делах, а также рассматривает апещmции по не

которым вопросам, представленным :цилищным трибуналом" Мировой суд 
обладает юрисд1:шцпей D уголовных делах, аналоrичной юрисдикции миро
вых ОУдов в Анrл1ш.. (Ему таю:tе принадлежит. ограниченная юрисдикция в 
семеиных вопроса=с.) Судебная система возглавляется Верховным судьей. 
В I969 r. Судебная система состояла из Верховного судьи, заместите
ля старшего судьа, шсэсти младших судей, восьми окружных судей, трид
цати шести мировы::: судей, двух коронеров и председателя жилищного 
трибунала. 

Гос:ударстnенн~я- с,rу::сбо. 
1 

I2. К I апреля !969 r. на rосударстnенной службе состояло 77 609 че
ловек, что rоnорит о том, что приблизительно один из пятидесяти чело
ве1t в Гонконrо 11a.xu.IJ,11тcя на слу,:сбе у правительства. В Департаменте 
здравоохраненщ1 1ш.счнть1Dаетс~ 9 927 доm:сностей, в Департаменте обще
ственных работ -9 ?33 доm:шости, в Департаменте городской службы -
I3 235 должностей из Депсiртаменте полиции - I4 064 должности. В це
лом это составлпст 46 959 должностей или, приблизительно, 65 процен
тов общего колпчестnа персо11аJ1а, находящегося на rосударственной 
слJ7j:сбе. Остальные 32 600 должностей занимают рабочие, полуквалифи
цированные рабочие или l)емесленюшv.:. 

I3. Управляющая держаnа заявnяе'l·, что отдел правительства по по).(rо
товке иадров D но.стоящее время занимается всеобщим надзором и коорди
нацией подrотошш 1tадров D рtшках rосударственной службы, в частности, 
там, rде она вецет 1с осуществлению политики набора кадров на местном 
уровне, а таю:ю поддерj:со.ние и улучшение :;ффективности этой слу,.-сбы • 
Эа отчетный nерпод о·тдел предоставил двадцать три стипендии в соот
ветствии о праD1rтельстDенным планом выдачи стипендий для подготовки 
кадров, чт·обы дать Dозмоj:сность мест·ным служащим получить квалификацию, 
которую нельзя получить на месте, но которая необходима для занятия 
старших долr.шостей на rосударственной службе. Кроме тоrо, было орrв
низовано 92 1,урса на общем уровне и уровне департаментов, которые 
прослушали I (ЮО чeлoDeI-t; помимо этого, I60 местных доm:сностных лиц 
были посланы для дальнойшеrо обучения за границу. 

3. Экономи~ское положение 

I4. Основой эхсопоrлши Территории являются те отрасли промышленности, 
которые работщот на экспорт, а не на местный рынок. Несмотря на u то,; 
что в целом Тсррито1,rш зависит rлавным образом от проду1щии своеи 
леrкой промышленности, та1ше отрасли тяжелой промышленности, как 
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судостроение и разборка судов, по-прежнему занимают »ажное значение 
в экономике Террптор1ш:. 

I5. Текстильная промышленность доминирует·в экономике, составляя 
47 процентов :Dcero местного экспорта по стоимости, и обеспечивает 
работой 4I процент производительной рабочей сильi Территории. (Хотя 
производство н обработ1tа х.nопчатобумажных изделий является обновной 
отраслью по отношению 1~0 всем се1tторам промышленности, использованию 
друrих видов Dоло1ша вrлесто хлопка придается все большее и большее 
значение.) Произ:водстnо товаров швейной промышленност~ продолjlсает 
оставаться сю.юй 1q_)уrшой отраслью промышленности, обеспечивающей ра
ботой 79 IOO rн1бочх,ш. Стоимость экспорта одежды в I969 r.· составила 
3 828 млн. rою:онrс1шх долларов о/' т.е. повысилась на 27 процентов. 

Iб. Второй наиболее Dw:сной отраслью промышлбнности является производ
ство изделий из пластмассы. Стоимость изделий, произведенньtх на 
э1tспорт, состашша ПJ?!~близительно I 2I2 млн. rонконrских долларов в 
I969 r., что на I7 ПJ.)Оцентов больше по сравнению со стоимостью тако
го экспорта D I968 r. Производство и сборка транзисторных радиоприем• 
юшов, ·начавшиеся D I959 r., · в I969 r. увеличил~иь и ;достиг.uи в общей 
сло~:шости .2I млн. штук стоимостью в 472 млн. до,.т. США. 

I7. Другой все более важной отраслью промышленност11 я:аляе.тся произ
водство парикоn и других изделий из ~еловечес1~оrо волоса, экспорт 
которых в I969 r. составил 647 млн. rою\онrских долларов. 

I8. Стоимость экспорта местных товаров в 1969 r. составляла IO 5I8 
млн. roнкoнrct~t:c: доллг.розз по сравнению с 8 428 млн. гонконгских дол
ларов в I968 r. {ироду~щия: текстильной промышленности и производство 
товаров швейной промышленности составили 47 процентов стоимости, а 
производство ра.злпчнLIХ изделий, rла.вным образом изделий из пластмассы 
и парики, составлпдп 24 процента). 

I9. Пятьдесят шесть процентов стоимости всеrо экспорта местных това
ров поступает в ·Соединенные Штаты Америки и Соединенное :Королевство. 
В .Соединенные Штаты, 1соторые в I969 r. оставались самым большим рын
ком, поступило 42 процента экспорта по стоимости"и они увеличили свои 
зюtупки на 942 ылн. rонконrских долларов или 27 процентов; их общая 
доля в импорте местных товаров Территории оценивалась в 4 428 млн. 
гонконгских долларов; стоимость всех товаров, экспортированных в 
Соединенное Королеnство, равнялась I 465 млн. гонконгских долл. или 
I4 процентов всего местного экспорта. Федеративная Республика Герма
нич, яnляющаясп третьим наиболее крупным рыю,ом, за1tупила в течение 
года товаров на сумму, равную 765 млн. rо:нконrских долларов. 

~/ Один rоюсонrс1а1й доллар равняется O,I6 долл. США. 
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20. Реэ:копорт оценива.JiсЯ в 2 679 млн. ГОНRОНГОRИХ ДOJIJiapo:В в 1969 го
ду по СI,'е.ВНен:ию о 2 142 шн. ГОНRОНГОRИХ долл. в 1968 году. Основ
ными rroDa:paми реэ:копортной торговли были те:кстильные материа.11Ьt, брил
лианты, а та:кие медицинсRие и фармацевтические nро~ты. ~~ония 
остается самым важным реэRоnQртным ршRом, за ноторой следуют Сингапур, 
J.,fндонезия:, Соединенные Штаты Амерtmи, Китайо1<ая Республика и Вьетнаи
с:кая Реопубли:да. 

21. В 1969 году ото:имооть юmорта составила 14 893 ~лн. гон:конгских 
долл. по срз.внению о 12 472 млн. ГОНRОНГОКИХ долл. в 1968 году. 
Основmши импортными товарз.ми являлись пищевые продукrrd (2 804 :м.лн. 
гоНRонгских долл. или 19 процентов от воего импорта). ДИ,-гими 
статьями импорта были сырье и пол:,фабрm<аты длл промышленности; 
сродства производства, такие каR машинное и транспортное оборудова
ние; и минерэ.льньtе го:рrочие вещества. Япония является ;по-прежнему 
главным источником снаб:tения терриrrории, обеоr.е·чивающим 23 !IРОдента 
всего mmopтa. ТенстиJ1Dпая прнжа и ткани соатавлsпот 37 процентов 
импорта иа Японии. Импорт из китайскщ10 :материка. mэ.ляется втор~ш 
по значению источником снабжения, ··составляя 18 процентов из :всех 
иточников и 48 процентов всего импорта пищевых продук·тов. ~:мпорт из 
Соединенных Штатов увеличился на 275 млн. гонконгских долл. или яа 
16 процентов. Основными отатьm.m импорта иэ Соединенных Штатов были 
хлопок-сырец, табак, маI!Iи:ны, фрукты, издедия из пластмассн, а также 
:медицинские и фармацевтические продукТ"'d. 

22. Число туристов, посетивших террито:рию, :равнялось 765 213 человеI< 
в 1969 году по орз.внен:и:ю о 618 41◊ человеR в 1968 году. 

23. В финансовом отношении Гонконг является независ:имнм, за искто
чением })аоходов на внешmою оборону, на цэли которой правитеJIЬотво 
территории делает эначите.лыше взносы. 

24. Общая сумма доходов ~ерритории за 1968-1989 r. ооотави~а 
2 081 млн, гонконгских долл. по сравнению о 1 900 млн. гонконгоn:их 
долл. в 1967-1968. году. Раоходы в общей сложности соотавили 1 873 :млн. 
гонконгских долл. в 1968-1969 г. по сравнению а l 766 млн. гон1<0Ш"
оких долл. за предыдущю\ год. tfз о:редотв, v.:эрэ.сходованных в 1968-
1969 г., 289 млн. гонкоnгоких долл, было израсходовано на граздан
оF.ое отроителъство, на проеR'Тd водоснабжения и отроитеJIЬства по 
программе общественных работ за счет оуми на непредвиденные расходы. 

Рабочая сила 

25. Имеющиеся даННЬtе относительно общей занятости были получены во 
В]?ЕЭМЯ перэпиои населения 1966 года, когда было подсчитано, что бoJIЬme 
чем одна треть полутора:мил.mонного работающего населения :в Гот:t(онге 
эаF.ято в обрабатывающей проWПiленности. На основе этих данных, 
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оценочная занятость в конце 1969 года составила: в обрабатывающей 
проМЫ1!Iленности - 599 780 человек; в обслуживании - 366 970 человек; 
в торговле - 253 830 человек; в отроитеJJЬстве - 93 ~о человек; 
~ се.л:ьсном хозяйстве, Jiеооводстве и рirбном промысле - 79 470 че.ловен; 
в связи - 104 190 человек; в общественных работах - 14 870 человек; 
и в горнодобывающей промышленности - 4 570 человеR. Также прибли
зительно 5 830 человек было занято на других работах, что в целом 
составляет 1 523 350 рабочих. 

26. В 1959 году на учете Департамента труда находи.лось 14 754 пред
приятия и согласно добровольным данш;rм;;, постуn~ в Департамент, 
на этих предприятиях было занято 561 563 человек, что предсте.в.ляет 
собой увеличение на 54 810 человэR по сравнению о даннr:IМИ эа 
1968 год. .Лица, занятые в ткаЦRом, n:Рf"..дильнсм и вязальном производ
стве и в производстве одежды и готовых текстильных изделий, состав
JШI?Т 227 857 ч:еловеR, являются самым большим отрядом рабочей силы. 
П.ластNассовая про:мьшrлеRность, RОтора.я также предос~авлает работу 
бо~11Ьшому количеству надомников, продолжает являться вторш крупней
ШИ-d работодателем. 

27. Большинство по.луквалифи:цированных и неквалифицированных рабочих 
в обра.батывающей цромьrшленвости получает сдельную заработную плат7, 
хотя по~енная заработная плата является довольно рэ,спроотраненной •. 
РаэмеJЫ :1оденной заработной платы для обра.ба~вающей про'МЫШ.ле11ности 
в ко~ще 1969 года были от 11 до 36 гонконгских долл. для квалифици
рованных 'J)абочих; от 6,6 до 24 гонконгских долл. для поJiуКва.ли
фицирова.нных рабочих и от 5 до 15,8 гонконгских долл. - для не
ква.лифицw..t:-'()ванн:ых рабочих. 

28. Прз.вила для заводов и промышленных предприятий являются основой 
для установления продолжитеJrьности рабочего днп и условий тр-3да в 
промьпuленности. 1 декабрн 1967 года вступило в силу новое заRоно
дателъство, в силу ноторого была введена програ1..ru:а, что приведет ~ 
максимальноыу снижению рабочего времени для. жег-LЩИн и молодежи до 
8 часов в день и I< 48 часовой рабочей неде.nе к 1 деRабря 1971 года. 
Первая и вто"Сая стадии програмw бЬIJIИ проведены без серъезных за
т:i:>Jrднений. Третья фаза программы вошлs в сил-3 1 дбкабря 1969 года 
и уненьши.ла рабочее время для женщин и молодежи в возрасте 15-17 лет 
до 8 часов 40 минут в день и до 52 часов в неделю. :Кроме ограни
-l·➔~:ия рабочего времени, эти правила, введ0нные на основании Указа, 
1з.эли ограничение сверхурочной работы, еженедельные дни отдыха и 
о~пуска для женщин и молодежи. 

29" I< 1tонцу 1969 года имелось 320 профессиональньrх союзов, из кото
IЫХ 2'54 являлись рабочими профсоюзами с общим количеством зареги- . 
стрированных членов 170 018 человэк; 53 организации торговцев или 
работодателей с объявленным числом членов 5 413 че.ловеR; и 13 сме
шз:нных организаций о общим числом объявленБЫХ -ч:ленов 6 92 9 человек. 
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~Е:воохtе;нение 

эо. В г~нконге в 1969 году·насчитывалосъ 15 835 больничных :коек 
·(по ора,знению с 14 899 ко:lh<ами в 1968 году), т.е, Э, 97- кое~<. на 
ТЫСf.tЧУ жителей. Эта цифра включает :родилъны:е дома и коноу.7.tЬ'l'~.ции, 
но не вкJIЮЧает учрещдений вооруженных оr1л. Из числа этих коеR 
13 698 1<оек находились в государственных болъницах и боJJЬницах, 
1<оторым окаэываласъ государстве-ннг.я помощь, в то время Rак оотаJJЬНЫе 
2 1Э7 кое1< обеспечивались частными организациями. Кроме 1<ое1<, 
предн~значенных для. ухода эа душевнобоJJЬными или лечения туберt<у
леэных и инr.ре1<цио1шых заболеваний, имелосъ 12 469 1<001< для общих 
заболеваний, в том числе для ~ожен~щ; т.е. э,1э коек на mоячу 
человек населения. 

Эl. В 1969 году насчитывалось 1 844 эарегиотри:ро:ванных медщинсRИХ 
работников (m<лючая 4Э2 гооударотвеннuх медициноних оJiуЕащ:их); 
136 временно зарегиотрирова11Р.ЫХ практшt~ТЮ)ДИХ врачей; 558 государст
венных медициноних служащих; 399 эаре1"ио'l•рированных зубных врачей 
(ве считая зубных врачей, находящихся на государственной службе) и 
68 зубных хирургов на государственной службе; 145 зарегистрирован
.шп: фармацевтов ( не считая фармацевтов на гоо~rдарственной службе) 
и 18 фармацевтов н·а государственной службе; общее число :мед~нсних 
сестер ра.вня.лосъ 4 860 человек, вк.точая 1 783 медицинских сеотер 
на государственной службе. 

32. Было зарегистрировано 79 329 р:>ждсэний в 1969 году по орэ.внению 
с 82 992 рождений в 1968 годУ. 

ээ. Бюджетные расходы медицинс1<ого депэ.ртамента и департамента 
эдр.э.:воох:ранения за 1968/1969 финацоовый год составили 147 858 900 го:: 
~ОНГОКJЛС долларов по ора:внению о 120 524 934 ГОНRОНГСКИХ доллара в 
1967/1968 году. 

Э·.1:, На 9ент.с~бръ 1969 года насчитывалось 134 государотвенншс пmо.пы" 
r~·.:J ШRс.:1п:, поJrt;чающие до·.rацию, 669 шr,ол, полут-1а1ощих частичную оубои
;;_:•::.·>, 1 877 частвых IШ<OJI и 28 опециалъных 1Ш<ол. С 01<тября 196$ года 
1:.1 --:бнтябръ 1969 года бьr.;m добавлены: или расширены 48 школ, из 
I_~·J·~oiьuc 44 поJIЪэуютоя государственной помощью, и 4 частных IПROJIЫ. 

S5" Оеtщий контингент учащихся в начальных IШ(OJ.tax в 1969 году оо
отавлял 752 171 учащихся, по сравнению о 724 450 учащихоя в 1968 го
ду. Пр-:-,:-ем в средние ШROJIЬI уве.11ичился о 253 458 учащихся в 1968 году 
до 26~ ~)'36 учащихся в 1969 году. Число У'Гс:\ЩИхся во всех IПROJiax, 
:кo.1л0,r;1R':l.:C и специальных учебных центрах ос<и•авля.п:о 1 196 301 че.r.о:s~:эк 
по сра.в.nению с 1 133 041 челове1tом в 1968 году. 
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36. В марте 1969 rода насчитывалось 32 157 учителей, занятых пол
ностью, а '11акже заняты~ частично, работающих в дневных и государст
венных ШI<олах, иэ Rото:рых 7 758 учителей имели университетские 
дипломы и 14 764 имели подrотовку, но не имели дипломов. Rроме 
этого, 5 573 учителя были заняты консультациями, а также в вечерних 
и специальных послеобеденных Rлассах, а 156 3.-qителей - в специа~,ьных 
ШRОлах. В Rонце 1968/1969 учебного года соотношение учащv.JСся к 
учителям во всех типах начальных и средних дневных школ было 31,6:1. 

37. На сентябрь 1969 rода э 945 гонRонгских студентов продолжали 
свое образование в Соединенном Rоролевстве, по сравнению с 3 814 сту
дент·ами в 1968 году. Число студентов, прибывающих на учебу в 
Соединенное Rоролевство, составляло 938 чел. по сравнению с 
1 176 человек в 1968 году. 

за. Расходы на образование за год, закончившийся 13 июля 1969 года, 
состаэ•t.:.;"!И 366 689 972 гонконгских доллара по сравнению с 

306 0~5 4-95 гонконгских долларов за предыдущий год. 

-----
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